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Введение

Настоящее издание является продолжением публикации документов 
исполнительного комитета Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся (Ленгорисполкома)1. Материалы нового сборника рассказы-
вают о деятельности городской власти в 1944 г., когда после освобождения 
Ленинграда от вражеской блокады перед городом встали новые сложные 
задачи: восстановить промышленность и городское хозяйство, обеспечить 
производство продукции, необходимой фронту.

С момента издания первого тома стенограмм (2017 г.) источниковая база 
истории города-героя в годы Великой Отечественной войны значительно 
расширилась, однако абсолютное большинство новых документальных 
изданий посвящено событиям июня 1941–января 1944 гг.2, а материалы 
1944 г. публиковались главным образом в рамках изучения и обобщения бло-
кадного опыта. Значительной публикацией документов о новом, «тыловом» 
периоде по-прежнему остается сборник «От войны к миру: Ленинград 
1944–1945», изданный в 2013 г.3 Его дополняют недавно опубликованные 
материалы апрельского (1944 г.) пленума Ленинградского горкома ВКП(б) 
и общегородского собрания актива партийной организации города.4

В 1944 г. окончательно сложился механизм формирования 
Ленгорисполкома — его членами становились руководители наиболее 
приоритетных отраслей городского хозяйства. Все кадровые перемещения 
утверждались постановлениями бюро Ленинградского горкома ВКП(б) 
и решениями самого Ленгорисполкома. VII сессия Ленгорсовета (25–27 мая 
1944 г.), первая за годы войны, организационные вопросы не рассматривала.5 

В январе членом Ленгорисполкома и заместителем его председателя 
стал заведующий вновь созданного Городского отдела общественного 
питания И.Г. Стожилов, который не был депутатом Ленгорсовета.6 В марте 

1  Стенограммы заседаний исполкома Ленинградского городского Совета. Записи 
докладов, обсуждений, замечаний к проектам, решения. Ноябрь 1941 — декабрь 
1942 гг. Сборник документов. СПб., 2017. Стенограммы заседаний исполкома 
Ленинградского городского Совета. Записи докладов, обсуждений, замечаний 
к проектам, решения. Январь–декабрь 1943 г. Сборник документов. СПб., 2018.  

2  Подробную библиографию см. Ленинград в годы Великой Отечественной 
войны: библиографический указатель литературы и источников. 1941–2022 гг./ 
Отв. составитель А.Ю. Стефаненко. СПб., 2023.

3  От войны к миру: Ленинград 1944–1945. Сборник документов / Отв. ред. 
Н.Б. Лебедева; отв. сост. Н.Ю. Черепенина.  СПб., 2013.  В сборнике опубликованы 
78 документов, отражающих историю города в 1944 г.

4  Ленинград выстоял! Материалы пленума Ленинградского горкома ВКП(б) 
и общегородского собрания партийного актива Ленинградской организации ВКП(б) 
/ Отв. сост. А.М. Рябков. СПб., 2024.

5  См. От войны к миру. С. 60, 320. 
6  См. решение Ленгорисполкома от 13 января 1944 г. (пр. № 105 п. 4-з). БЛГСДТ. 

1944. № 1. С. 2.  
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на должность заместителя был назначен А.П. Смирнов7, возглавлявший 
Городское бюро по учету и распределению рабочей силы.

Крупная реорганизация в составе исполкома произошла в июле 
1944 г. На заседании бюро ЛГК ВКП(б) 6 июля было предложено сократить 
численность заместителей председателя горисполкома. В постановлении 
бюро отмечалось, что только четверо из одиннадцати заместителей «имеют 
возможность выполнять прямые функции заместителей. Остальные же 
товарищи, будучи одновременно начальниками отделов и управлений, ввиду 
загруженности не имеют [такой] возможности».8 Восемь человек9 были 
освобождены от обязанностей заместителей, и только трое (В.М. Решкин, 
Н.А. Манаков, Е.Т. Федорова) сохранили свои посты. Одновременно бюро 
ЛГК ВКП(б) ввело в состав горисполкома нового заместителя председателя 
П.Г. Лазутина (по совместительству10). 2 сентября 1944 г. он оставил работу 
в горкоме11 и был утвержден первым заместителем П.С. Попкова.  В тот же 
день горком отменил свое решение об отставке Б.М. Мотылева.12

Назначение И.Г. Стожилова уполномоченным Госплана при СНК СССР 
по Ленинграду в октябре 1944 г.13 автоматически означало исключение его 
из состава горисполкома. 

Численность аппарата Ленгорисполкома (согласно штатному расписанию) 
в 1944 г. увеличилась до 130 человек14; в конце года были созданы новые 
подразделения: протокольно-правовой сектор общего отдела, группа по кон-
тролю, подчинявшаяся председателю, и наградная группа, находившаяся 
в ведении секретаря Ленгорисполкома (см. док. №№ 127–132).  

Особенности делопроизводства тех лет — записи выступлений, 
оформление протоколов (в том числе составленных из решений, принятых 
опросом), различного рода формы самих решений, а также информационное 
значение вспомогательной документации (повесток дня, списков 
приглашенных), формирование отдельных категорий дел  подробно описаны 

7  См. решение Ленгорисполкома от 16 марта 1944 г. (пр. № 109 п. 41). Ф.7384. 
Оп. 18. Д. 1506. Л. 96. 

8   ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4987. Л. 2.
9  Б.М. Мотылев, И.А. Андреенко, В.Н. Мартынов, Е.С. Лагуткин, Н.В. Баранов, 

И.Г. Стожилов, А.П. Смирнов, А.И. Перегуд. Фамилии перечисляются в том порядке, 
в каком они написаны в документе. Смирнов с октября 1944 г. не значится в составе 
членов исполкома и присутствует на заседаниях как руководитель Городского бюро 
по учету и распределению рабочей силы. Лагуткин, судя по ведомостям на выдачу 
зарплаты, оставался на должности до сентября. 

10  Лазутин работал зам. секретаря ЛГК ВКП(б) и зав. отделом пищевой 
промышленности и торговли горкома.

11  ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5017. Л. 11.
12  ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5017. Л. 15.
13  Утвержден постановлением СНК СССР № 1349 от 8 октября 1944 г. ГАРФ. 

Ф. 5446. Оп. 1. Д. 235.
14  ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 35. Д. 98. Л. 14, 28. В 1943 г. аппарат Ленгорисполкома 

состоял из 125 человек.
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в предшествующих изданиях.15 Следует еще раз отметить, что в период 
войны протоколы как форма документа, где последовательно зафиксированы 
все вопросы, обсуждаемые на заседании, или решения, принятые опросом, 
не составлялись16, а группа решений с приложениями объединялась под 
одним номером и считалась протоколом. 

В 1944 г. появляется еще один вид документов, который представляет 
интерес не только для оценки деятельности того или иного управленца, 
но также имеет значение для уточнения отдельных фактов его биографии. 
Речь идет о составленных по определенному стандарту списках 
потенциальных участников заседаний исполкома17. Первоначально перечис-
лялись члены горисполкома (14–18 чел.), затем председатели райисполкомов 
(17–19 чел.), начальники управлений (обычно 24 чел.), заведующие отделами 
и секторами (до 32 чел.), представители средств массовой информации 
(3–4 чел.), стенографистки (их численность и фамилии не указываются). 
В конце списка имелся раздел «Послать повестки», где перечислены 
наименования 11–12 организаций, которым сообщалось о предстоящем 
заседании горисполкома (обычно приглашения-вызовы высылались в горком 
партии, Ленплан, прокуратуру, уполномоченному ВЦСПС и другим). Завер-
шала список информация, что председатели исполкомов райсоветов, началь-
ники управлений и заведующие отделами Ленгорисполкома, консультанты, 
инструкторы проходят «по смольнинским пропускам», депутаты Ленгорсо-
вета по своим удостоверениям.

В списках отмечалось (галочкой, подчеркиванием, другими знаками) 
присутствие того или иного лица на заседании, нередко — причина отсутствия 
(«болен», «командировка»), а также указывались лица, заменившие тех, кто 
не смог прийти лично. Правки вносились неоднократно, поэтому в ряде 
случаев в делах отложились два-три экземпляра таких списков.

В списках членов горисполкома, принимавших участие в заседаниях 
первой половины 1944 г., значатся 18 человек18, осенью 1944 г. их числен-
ность сократилась до 14-ти.19 

К моменту официального утверждения нового состава исполкома 
VIII сессией Ленинградского городского Совета 16 февраля 1945 г. в комитете 

15  Стенограммы заседаний исполкома... Ноябрь 1941 — декабрь 1942 гг. СПб., 
2017. С. 10–12; Январь–декабрь 1943 г. СПб., 2018. С. 8-9. 

16  Последний предвоенный протокол датирован 19 июня 1941 г.; практика ведения 
протоколов возобновилась в 1946 г. См. Орав В.А. Решения Ленинградского горкома 
ВКП(б) и исполкома Ленгорсовета в блокадную зиму 1941/42 гг.: сравнительный 
анализ // Отечественные архивы. 2020. № 2. С. 24.

17  Списки сохранились не полностью, в отдельных делах они отсутствуют. 
18  Попков П.С., Мотылев Б.М., Федорова Е.Т., Решкин В.М., Лагуткин Е.С., 

Манаков Н. А., Андреенко И.А., Баранов Н.В., Исаков С. И., Исаева А. М., Кузнецов 
А.А., Петров Г.А., Перегуд А.И., Сорока М.Х., Бубнов А.А., Мартынов В.Н., Стожи-
лов И.Г., Смирнов А.П. Фамилии двух последних первоначально не были напечатаны 
в списках членов исполкома, а вписаны в текст карандашом.

19  Исключены фамилии Исакова, Перегуда, Стожилова и Смирнова.
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оставалось 8 (из 23) депутатов, избранных в 1940 г.20, при этом трое 
из них (А.А. Жданов21, В.Ф. Трибуц, Н.Н. Шеховцов), как показывают 
списки присутствующих, непосредственно в работе Ленгорисполкома 
в 1944 г. не участвовали. Только один раз «птичкой», означающей 
присутствие на заседании 30 ноября, отмечена фамилия Кузнецова, но све-
дений о каких-либо его выступлениях или репликах не имеется.

В 1944 г. Ленгорисполком принял 2048 несекретных решений, оформ-
ленных 27 протоколами (№№ 105–131). Абсолютное большинство (74%) 
решений принимались опросом; почти четверть из них касалась награжде-
ния медалью «За оборону Ленинграда» и почетными грамотами, а также 
организации и подведения итогов социалистического соревнования 
учреждений и предприятий городского хозяйства. Только 140 вопросов были 
обсуждены на заседаниях. В течение года члены горисполкома собирались 
23 раза (протоколы №№ 105, 107–111, 113–119, 121, 122, 124–131). Как 
и в 1942–1943 гг., они собирались в Смольном обычно по четвергам 
(17 заседаний22), начиная работу с 12 часов. На заседания приглашались 
не только лица, причастные к рассматриваемым вопросам, но и предста-
вители средств массовой информации – газет (чаще всего корреспонденты 
«Ленинградской правды»), радио, ТАСС. В официальном печатном органе 
Ленгорисполкома («Бюллетене») были напечатаны (полностью или 
в извлечении) 178 его решений и распоряжений.

Секретные решения Ленгорисполкома, оформленные как решения 
«суженного заседания», принимались без обсуждения, никакие протоколы 
и стенограммы в 1944 г. не велись. 60% из 463 таких решений относились 
к вопросам снабжения и касались утверждения планов распределения 
лимитов, печатания карточек, продажи населению определенных видов 
товаров, в основном продовольственных. Обращает на себя внимание, 
что оформление решений, связанных с нормированным снабжением, 
зачастую происходило постфактум, их даты не совпадают с общей 
последовательностью. 23

По-прежнему важнейшие вопросы жизни города не решались без согла-
сования с бюро Ленинградского горкома ВКП(б): за год было принято 
191 совместное постановление; они, как и раньше, в общее делопроизвод-
ство горисполкома не вошли.

20  Андреенко, Баранов, Жданов, Исаева, Кузнецов, Лагуткин, Манаков, Мотылев, 
Попков, Петров, Решкин, Сорока, Трибуц, Федорова, Шеховцов. ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 26. Д. 48. Л. 29.

21  А.А. Жданов в 1944 г. в определенном смысле стал сакральной фигурой Ленин-
града, высшим авторитетом и арбитром. Выразительный пример тому – рассказ 
А.А. Карпушенко на заседании 2 ноября 1944 г. о плохом состоянии дороги, по кото-
рой ехала автомашина А.А. Жданова.

22  По два заседания проводилось в понедельник и пятницу, по одному во вторник 
и среду.

23   Например, решения о продаже населению в феврале 1944 г. пшена, растительного 
масла, сельди, соли и спичек датированы 3 февраля и числятся под №№ 51–55, тогда 
как решение № 50 об отпуске Ленлесу керосина принято 4 марта.
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Таким образом, за январь – декабрь 1944 г. Ленгорисполком принял около 
3 тыс. решений, 24% из них имели гриф секретности.

В архиве сохранились 65 стенограмм заседаний Ленгорисполкома, 
на которых было принято 69 решений24.

Публикуемые документы позволяют выявить сложные проблемы, которые 
пришлось решать городской власти в новых условиях25.

Фронт значительно отодвинулся от Ленинграда, Военный совет 
Ленинградского фронта, который на протяжении блокады определял 
важнейшие параметры жизни города26, утратил свое значение как орган 
управления. Наркоматы и другие ведомства СССР и РСФСР стали полностью 
контролировать деятельность подчиненных им предприятий и организаций, 
все чаще в документах Ленгорисполкома встречались ссылки на решения 
центральных органов власти. Изменилась логистика снабжения города 
продовольствием, топливом и другими материалами. Если раньше они 
доставлялись в города военными эшелонами «одним пакетом» с грузами, 
адресованными армии и флоту, то теперь положение стало другим. При этом 
железнодорожные пути, ведущие к Ленинграду, были сильно повреждены 
во время боевых действий и требовали серьезного ремонта.

Стремительный рост численности населения (за 1944 г. число горожан 
выросло на 70%27) опережал плановые лимиты снабжения Ленинграда, 
к тому же городская инфраструктура, разрушенная бомбардировками 
и артобстрелами, не могла справиться с возросшей нагрузкой.

О проблемах снабжения предельно жестко высказался заведующий отделом 
сельского хозяйства ЛГК ВКП(б) П.В. Васильев на заседании горисполкома 
9 марта 1944 г.: «В прошлом… в силу того, что Ленинград находился в бло-
каде, вся страна Ленинграду помогала. Можем ли мы теперь рассчитывать 
на эту помощь? Безусловно, нет» (док. № 6). Не случайно горисполком столь 
большое внимание уделял сельскохозяйственным работам в пригородных 
совхозах и подсобных хозяйствах, а также хранению продукции – эти вопросы 
обсуждались на заседаниях 12 раз. В целом, как отмечал П.С. Попков, «условия 
по всем вопросам продовольственного снабжения, у нас [в Ленинграде 
были. — Н.Ч.] значительно лучше, чем в стране» (док. № 46). Но, как 
и раньше, важнейшим стимулом улучшения работы различных ведомств были 
дополнительные пайки и организация качественного питания.

24   Некоторые вопросы, в частности планы городского хозяйства и бюджеты, обычно 
обсуждались одновременно, хотя принимались 2 решения (док. №№ 1–3, 52–54). Три 
вопроса о перепланировке улиц также обсуждались комплексно, но оформлено три 
решения (док. №№ 67–70).

25   Подробно о новых условиях и необходимости изменить стиль руководства 
(прежде всего партийного) рассказал А.А. Жданов в своем докладе на апрельском 
пленуме ЛГК ВКП(б). См. От войны к миру. С. 40.

26   Постановления Военного совета Ленинградского фронта. Часть 1 (август 1941 
— март 1942). Сборник документов/ Отв. сост. К.А. Болдовский. СПб., 2023. С. 4–6, 8.

27   На 1.01.1944 в городе числилось 546 тыс. жителей, на 1.01.1945 — 927 тыс., хотя 
предполагалось, что будет только 800 тыс. Санкт-Петербург 1703–2003. Юбилейный 
статистический сборник. Вып. 2. СПб., 2003. С. 17; От войны к миру. С. 34. 
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Второй наиболее обсуждаемой темой в 1944 г. стали вопросы жилого 
фонда, благоустройства, обеспечения разворачивающегося строительства 
необходимыми материалами. 

Программа восстановления Ленинграда как «крупнейшего 
столичного города»28 была утверждена постановлением Государственного 
Комитета Обороны 29 марта 1944 г. Руководству города она стала известна 
значительно раньше, т.к. в разработке проекта постановления активное 
участие принимали Ленинградский ГК ВКП(б) и Ленинградская плановая 
комиссия. Уже на первом заседании исполкома 13 января П.С. Попков говорил 
о предстоящих «больших работах» (док. № 1). А 6 апреля, еще до пленума 
и актива, название постановления, имеющее гриф «Совершенно секретно», 
было оглашено публично (док. №18, 19). 

Работа городских управлений строительства и промышленности 
стройматериалов постоянно находилась в поле зрения исполкома, 
вызывала на заседаниях довольно бурные споры и нередко жесткую 
критику со стороны присутствующих. Показательно выступление 
заведующего горздравотделом Ф.И. Машанского, который, обращаясь 
к начальнику Управления строительства «мой друг, т. Кутин», отмечает 
его безнаказанность за систематическое невыполнение планов (док. № 52). 

Интерес представляют стенограммы заседаний, где рассматривается 
деятельность районных органов власти, показывается их взаимодействие 
с городскими отделами и управлениями. Так, при обсуждении работы 
Куйбышевского райисполкома А.А. Бубнов подробно перечислил недостатки 
(отсутствие оперативности, «живого руководства», «одергивание», 
а не конкретная помощь и т.д.) и отметил, что «в отсутствие артиллерийских 
обстрелов и бомбежек необходимо развивать массовую советскую работу» 
и привлекать к ней депутатов (док № 4). Отчет председателя Пушкинского 
райисполкома дает представление о состоянии города после оккупации, 
рассказывает о принимаемых мерах для восстановления городского 
хозяйства, учреждений здравоохранения, народного образования, торговли 
(док. № 89 и приложение к нему).

Разбор деятельности райисполкомов только через призму чисто 
хозяйственных вопросов вызвал недовольство П.С. Попкова, который 
потребовал отказаться от «деляческой оценки», а показывать «политическое 
лицо» района, не допускать «снижения авторитета советской власти» 
(док. № 4). Можно полагать, именно поэтому столь сурово были наказаны 
работники Ленинского роно, к которым обратилась депутат Ленгорсовета 
(док. № 107, 108).

29 июня 1944 г., второй раз за годы войны, на заседании горисполкома 
был рассмотрен вопрос о фактах нарушения законности райисполкомами29. 
Выступление П.С. Попкова было чрезвычайно эмоциональным: «Нас 
распустили условия блокады. Мы были государством в государстве и нам 
были предоставлены широкие права» (док. № 38). Признавая неисполнение 
ряда законодательных актов (о предоставлении отпусков, о наказании 

28   От войны к миру. С. 31. Из выступления А.А. Жданова 11 апреля 1944 г.
29   Первое подобного рода решение было принято 12 сентября 1942 г.
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за прогулы и опоздания), председатель Ленгорисполкома тем не менее 
возмущен вызовами представителей властных структур в суды. 

Много нареканий вызывала работа организованных в январе 
1944 г. жилищных отделов, особенно в части распределения жилой площади. 
Выступая на заседании Ленгорисполкома 18 августа, П.С. Попков подробно 
остановился на этом вопросе, сравнив злоупотребления при выдаче ордеров 
с нарушениями при выдаче карточек на хлеб зимой 1941/42 г. («у нас 
с жилой площадью сейчас острее дело обстоит, чем с хлебом»), и обвинил 
председателей райисполкомов в неумении навести порядок в своих районах. 
Как свидетельствуют стенограммы, этот вопрос оставался актуальным 
и в конце года; на заседании 21 декабря секретарь ЛГК ВКП(б) Харитонов 
привел конкретные факты злоупотреблений и даже назвал стоимость 
«услуги» (взятки) за получение комнаты (док. № 102 и приложение к нему).

В 1944 г. много внимания (гораздо больше, чем в предшествующие годы) 
уделялось работе детских учреждений, особенно школ. В докладах 
и выступлениях отражены не только хозяйственные проблемы (передача 
помещений, их ремонт, отопление, нехватка учебников и канцелярских 
принадлежностей). На заседаниях говорилось о качестве обучения, 
дисциплине, воспитании детей. При этом, как отмечалось 14 сентября, 
работу приходилось строить «на подвижном контингенте, который все время 
прибывает», т.е. в условиях массовой реэвакуации (док. № 65). 

В публикуемых документах нет победных реляций и бравурных 
рапортов о достигнутых успехах, все они носят деловой, в значительной 
мере критический характер и наглядно показывают стиль и методы 
руководства тех дней. Сохраняется отказ от «чрезвычайщины», установки 
нереальных сроков выполнения тех или иных заданий. По-прежнему 
наиболее активно на заседаниях выступают представители отраслевых 
отделов и управлений гор(рай)исполкомов. Гораздо мягче становится 
тон выступлений П.С. Попкова, который грозит тем, кто не выполняет 
решения горисполкома, уже не штрафной ротой, а вызовом на бюро горкома.

Особо следует отметить, что стенограммы несколько уточняют био-
графию советского руководителя Ленинграда. Так, выступая по вопросу 
о школьной дисциплине, Попков вспоминает, что за озорство ему неод-
нократно приходилось «стоять на коленях» в классе (док. № 44). А при 
обсуждении вопроса о распределении стройматериалов у него вырывается: 
«Я предлагаю решить так, как мы решили в 1941 — начале 1942 гг. вопрос 
с продовольствием: сидели Попков, Кузнецов, Лазутин и распределяли: это 
военным, это гражданским; старались сбить очереди» (док. № 6).

В стенограммах отражен и факт болезни П.С. Попкова, вероятно, доста-
точно серьезной, т. к. он не вел заседания и не подписывал решения более 
месяца.  Обращает на себя внимание, что в отсутствие председателя ухудши-
лось оформление документов — в текст решений вносились многочисленные 
поправки, а в одном случае отсутствует лист с окончанием и подписями — 
немыслимое событие даже для тяжелой зимы 1941/42 г.

Публикуемые стенограммы, как и ранее, отражают эмоциональную атмос-
феру, царящую в горисполкоме. Несмотря на абсолютное лидерство Поп-
кова, они свидетельствуют о довольно бурных дискуссиях по отдельным 
вопросам повестки дня. 
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Предлагаемое издание является третьей видовой публикацией докумен-
тов Ленгорисполкома, оно будет интересно и полезно для специалистов 
и общественности, поскольку позволяет наглядно представить и по-новому 
оценить огромную работу городской власти в предпоследний год Великой 
Отечественной войны.

***
Археографическая подготовка материалов сборника осуществля-

лась в соответствии с действующими правилами издания исторических 
документов.

Основной структурной единицей сборника является день, когда состоя-
лось заседание Ленгорисполкома, на котором обсуждались и принимались 
решения, а также оформлялись решения, принятые «опросом» в промежут-
ках между заседаниями.

Публикуемым документам предшествует краткая справка, где перечисля-
ются вопросы повестки дня с указанием фамилий докладчиков (если таковые 
значатся в документах), оговаривается наличие или отсутствие стенограмм. 
Как правило, сообщаются сведения о времени заседания. В конце справки 
приводятся данные о количестве решений, принятых опросом и оформлен-
ных общим протоколом. 

Сохранившиеся стенограммы различны: по отдельным вопросам велись 
подробные записи, включая выступления докладчиков, по другим — лишь 
краткие замечания к проектам решений, эти особенности отражены в заго-
ловках документов. Некоторые выступления докладчиков и П.С. Попкова 
стенографировались на отдельных листах, что оговаривается в подстроч-
ных примечаниях.

В двух случаях, когда после обсуждения Ленгорисполком не принял 
никаких решений (даже о переносе дат) и вопросы были вновь заслушаны 
в другое время, стенограммы помещены в качестве приложений к матери-
алам заседаний, на которых были вынесены окончательные решения. 

Для понимания сущности обсуждаемых вопросов после стенограмм поме-
щены принятые решения Ленгорисполкома с указанием их публикации 
в официальном печатном органе — «Бюллетене Исполнительного комитета 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся». Следует иметь 
в виду, что в бюллетене печатались далеко не все решения, кроме того, 
отдельные пункты (они оговаривались в тексте словом «Протокольно») 
исключались при издании.

Комментарии к документам размещены в конце материалов каждого 
заседания.

В публикуемых документах встречаются искажения в написании фами-
лий, все описки, как и явные опечатки, в тексте исправлялись без оговорок. 
Без оговорок допускалась расшифровка часто встречающихся сокращений: 
нач. — начальник, з-д — завод и т.п. 

Фамилии выступавших в стенограммах печатались по-разному: заглав-
ными или строчными буквами, нередко с подчеркиванием сплошной чертой; 
как правило, без инициалов и указания должности; обычно перед фамилиями 
ставилось принятое обращение «товарищ» (тов. или т.). Для единообразия 
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и удобства читателей при публикации фамилии воспроизведены курсивом, 
жирным шрифтом, без традиционного «товарищ», а номера кварталов года 
напечатаны римскими цифрами.

В подстрочных примечаниях оговариваются исправления ошибок и опе-
чаток, имеющих смысловое значение, исправленные или неразборчиво 
написанные в оригинале слова и фразы, их подчеркивание или выделение 
на полях лицами, работавшими с документами. Не отмечались делопроиз-
водственные пометы («птички») на полях документов, используемые для 
подготовки решений. Для удобства читателей в подстрочники вынесены 
также краткие объяснения некоторых терминов, топонимов (в частности, 
переименование улиц), упоминаемых в тексте. При комментировании 
использованы тексты постановлений, решений ГКО, СНК СССР, разме-
щенные на сайте Федерального архивного агентства Российской Федера-
ции «Документы советской эпохи. Великая Отечественная война», а также 
документы ЦГАИПД СПб, ГАРФ, РГАЭ. 

В именном указателе, как правило, указаны не только фамилии лиц, 
упоминаемых в документах, но их полные имена, отчества, года рождения 
или даты жизни, должности, занимаемые в момент выступления. Фамилии 
авторов книг, статей и других материалов, упоминаемые в комментариях 
и введении, набраны курсивом. 

В качестве иллюстраций использованы изображения ряда публикуемых 
документов. На обложку издания помещены карты разминирования Ленин-
градской области в 1944 г., на форзаце — обложки книг, изданных в 1944 г., 
из фондов научно-справочной библиотеки ЦГА СПб.

Документы для публикации выявляли кандидат исторических наук 
В.А. Орав и Н.Ю Черепенина (ЦГА СПб), ими же проведена археографи-
ческая обработка материалов, комментарии подготовили Н.Ю. Черепенина, 
В.А. Орав (ЦГА СПб), А.Н. Чистиков (СПбИИ РАН). Научно- 
справочный аппарат составлен сотрудниками ЦГА СПб. Сверку имен-
ного указателя произвел В.А. Орав (ЦГА СПб). Введение написано 
Н.Ю. Черепениной. Компьютерный набор осуществили сотрудники ЦГА 
СПб. Авторский коллектив благодарит за помощь в подготовке рукописи 
к печати кандидата филологических наук Т.В. Смирнову, за поддержку изда-
ния сборника архивных документов — председателя Архивного комитета 
Санкт-Петербурга П.Е. Тищенко.
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13 января 1944 г.

На заседании Ленгорисполкома (протокол № 105 п. 1-з–5-з) предпо-
лагалось рассмотреть пять вопросов: 1) Об итогах работы в IV квартале 
1943 г. и утверждение плана городского хозяйства на I квартал 1944 г. 2) О бюд-
жете Ленинграда на I квартал 1944 г. 3) Об организации отдела обществен-
ного питания Ленгорисполкома. 4) Об организации жилищного отдела 
Ленгорисполкома. 5) О переименовании улиц Ленинграда. В ходе заседания 
в повестку был включен дополнительный вопрос под № 5-з о начальнике 
Жилищного управления (был назначен Б.М. Мотылев с сохранением за ним 
обязанностей зам. председателя горисполкома), соответственно решение 
о переименовании улиц в окончательном варианте значилось как № 6-з. 

Стенограммы велись при обсуждении первых двух вопросов, они состоят 
из двух частей. В первой изложены текст выступления Н.А. Манакова, его 
ответы на вопросы, а так же текст выступления И.А. Гужкова. Во второй 
части стенограммы содержатся прения по докладу Манакова. Кроме того, 
имеется отдельный лист с записями замечаний и предложений по рассма-
триваемым вопросам.

Протоколом № 105 были также оформлены 127 решений Ленгориспол-
кома №№ 1-опр — 77-опр., принятых опросом 17–31 декабря 1943 г., 
и №№ 78-опр. –127-опр., принятых опросом 2–12 января 1944 г.

№ 1. Записи докладов Н. А. Манакова об итогах работы в IV квартале 
1943 г. и плане городского хозяйства на I квартал 1944 г., И.А. Гужкова 
о бюджете Ленинграда на I квартал 1944 г. и обсуждения их

13 января 1944 г.

Манаков Н.А.: Говоря о плане I квартала нового г., не могу, хотя бы 
в кратких чертах, не сказать об итогах 1943 г. Предварительные итоги, кото-
рыми располагает Ленплан, показывают, что план в основных показателях 
в 1943 г. выполнен, а по ряду показателей перевыполнен.

План капитальных затрат и ремонтно-восстановительных работ выпол-
нен в течение г. в сумме 123 млн руб. — перевыполнение на 6%. Выполнен 
план эксплуатационной деятельности по пассажирскому трамваю, авто-
транспорту, по водоснабжению, банному хозяйству и значительно пере-
выполнен по таким отраслям хозяйства, как по театрам, 46% и кино 56%, 
по товарообороту 24%.

Государственная промышленность Ленсовета выполнила план на 105% 
и кооперативная наa %. Из отраслей, не выполнивших план, надо отме-
тить грузовой трамвай и прачечные, особенно по стирке белья населению. 
Во всех остальных основных показателях план, одобренный исполкомом 
Ленгорсовета на 1943 г.1, выполнен. Эти данные позволяют сделать вывод, 
что организации Ленсовета справились с теми задачами, которые перед 
ними были поставлены в 1943 г. годовым планом. В течение г. обеспечен 
значительный рост нашего хозяйства, и в результате этого значительно 
повысился уровень обслуживания трудящихся в городе.

a  Далее пропуск в тексте.
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Объем предоставляемых услуг населению трамваем, банями, прачеч-
ными в IV квартале 1943 г. по сравнению с IV кварталом 1942 г. увеличился 
на 40%. Выпуск продукции местной промышленности и кооперативной 
промышленности, а также товарооборот увеличились на 30% по сравнению 
с IV кварталом 1942 г. Посещаемость театров и кино увеличилась на 50%.

Эти показатели дают основание утверждать, что жизнь и быт города 
в 1943 г.b по сравнению с 1942 г. улучшились и тяжелое время, которое 
переживали в 1941/42 г., отошло в прошлое.

Если говорить об итогах IV квартала, то должен отметить, что план экс-
плуатационной деятельности в IV кв. так же выполнен большинством отрас-
лей городского хозяйства, и отставали в выполнении плана те же отрасли, 
которые отставали в течение всего года грузовой трамвай и прачечные.

План ремонтно-восстановительных работ IV квартала (а он был принят 
на высоком уровнеc и исходил из того, что мы должны ликвидировать сезон-
ность в строительстве) несколько недовыполнен: из объема работ в сумме 
44 млн руб. ожидаемое выполнение плана составляет около 40 млн руб. 
Эта цифра означает, что мы хотя и не выполнили план IV квартала, то в зна-
чительной мере удалось ликвидировать сезонность в строительстве, так как 
объем строительных работ находится почти на уровне сделанных строи-
тельных работ в III квартале.

При этом, если говорить по отраслям, то план выполнен по капитальному 
ремонту жилфонда, по коммунальному хозяйству в целом, а невыполнение 
плана IV квартала падает, главным образом, на промышленность стройма-
териалов и производственную базу строительных организаций.

В связи с этим хотелось бы остановиться на некоторых недочетах нашей 
работы в течение IV квартала. Самым основным недостатком выполне-
ния плана IV кв. является невыполнение плана по восстановлению про-
мышленности стройматериалов и производственной базы строительных 
организаций.

При утверждении плана IV квартала говорилось о том, 
что восстановление промышленности стройматериалов как важнейшее 
подготовительное мероприятие к восстановлению городского хозяйства 
приобретает большое значение, и в зимний период мы должны успеть произ-
вести основные работы по восстановлению промышленности строительных 
материалов. Эта задача в самом начале, т.е. в течение IV квартала, осталась 
недовыполненной.

План вложений в промышленность стройматериалов и в производствен-
ную базу стройорганизаций выполнен на 56%. Управление промышленно-
сти стройматериалов (Горпромстром), Жилищное управление, Управление 
строительства оказались неподготовленными к тем большим объемам 
работ, которые даны были им на IV квартал, по восстановлению собствен-
ной производственной базы.

Эти планы оказались невыполненными потому, что руководители ока-
зались бесперспективными, вовремя не думали о тех задачах, которые 

b  В тексте ошибочно 1942 г.
c  План утвержден совместным постановлением бюро ЛГК и ЛГИ. См. коммен-

тарий № 1.
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неизбежно встанут перед городским хозяйством, мало заботились о перспек-
тивах роста, о восстановлении своих отраслей, в результате чего они вовремя 
не организовали труд, не перестроили свои хозяйства, особенно ремстройкон-
торы, не использовали механизмы и вместо того, чтобы сразу взяться за круп-
ные работы по промышленности стройматериалов, они от них уклонились.

Это самый существенный недостаток, потому что он предопределяет труд-
ности, которые нам приходится преодолевать при выполнении тех новых 
задач, которые стоят в плане I квартала.

Второй недостаток недовыполнения плана — топливоснабжение. Топли-
воснабжение в Ленинграде в IV квартале проходило благополучнее, чем 
в прошлом году, тем не менее, план топливоснабжения недовыполнен. 
Дров завезено только 61% плана, 775 тыс. кубометров, и торфа — 30%, 
36 тыс. тонн. Это снизило запасы дров на начало настоящего года и обу-
словлено тем, что заготовители не выполнили своих планов по подвозке 
древесины к линиям железных дорог, а самозаготовители не вывезли дре-
весину в Ленинград. 

Следующий недостаток работы, который присущ был IV кварталу 
и 1943 г. в целом, это качественные показатели. Если сравнивать с 1943 г., 
то бесспорно мы имеем некоторое улучшение в этом отношении, но не сле-
дует забывать, что по таким показателям, как производительность труда, 
себестоимость, наше хозяйство находилось на низком уровне, и в 1943 г. мы 
должны были проделать одновременно довольно значительные шаги в этом 
отношении вперед.

Необходимо отметить, что развитие нашего хозяйства в 1943 г. шло, глав-
ным образом, по пути количественного роста и не сопровождалось необ-
ходимыми качественными улучшениями в работе хозяйства. Это должно 
быть учтено в дальнейшей работе. Если говорить о производительно-
сти труда, то об этом говорили неоднократно. Выводом из этого следовал 
пересмотр норм выработки. Эта работа была проведена во втором полуго-
дии 1943 г.2 Но это выдвинуло новые задачи, [в частности] задачу улучше-
ния организации труда. В этой области в нашем хозяйстве сделано очень 
немного, и по настоящее время организация труда, дисциплина труда, произ-
водительность труда находятся на очень низком уровне. Вопросы организа-
ции часто подменяются вопросами завышения норм выработки, намазками.d

Такие настроения существовали, когда мы рассматривали план I квартала. 
Некоторые строители требовали, чтобы нормы выработки были установлены 
по 12 руб. на человека в день. Это является выражением того, что вопросам 
организации труда, борьбе за производительность пока не уделяется необ-
ходимого внимания. 

Если говорить о промышленности Ленсовета, то и здесь необходимо ука-
зать, что вопросы организации труда, борьбы за производительность пока 
поставлены очень плохо. Совершенно не уделяется внимания вопросу 
обмена опытом стахановцев. Вопрос об организации рабочего места совер-
шенно выпадает из поля зрения руководителей хозяйства. И если с вопро-
сом обеспечения инструментом обстоит неблагополучно, если местная 

d  Намазки (разговорное) — деньги, выплачиваемые сверх заработанных.
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промышленность не выполнила задание Ленсовета о производстве стро-
ительного инструмента, то и сама местная промышленность работает без 
необходимого инструмента, не обеспечена им, и это является одной из основ-
ных причин того, что вопросы производительности труда поставлены неу-
довлетворительно. Местная промышленность не имеет колодок, сверл, фрез, 
и ясно, что она не могла беспокоиться о посторонних нуждах, поскольку сама 
не обеспечила себя инструментом. Здесь не может быть допущена ни одна 
частица, ни один процент плохого качества. И рабочие относятся так: если 
инструмент казенный, значит, он плохой, если свой — хороший. Поэтому, 
если не будет решен вопрос об организации рабочего места, о выпуске и при-
менении хорошего инструмента, мы, конечно, не решим вопрос организации 
труда. А этому вопросу, повторяю, не уделяется необходимого внимания.

В отношении себестоимости. Здесь многое зависит от того, что руко-
водители не обращают внимания на вопросы организации учета и отчет-
ности и поэтому не могут вести анализ себестоимости, и мы не могли 
подойти сознательно к тому, чтобы определить задания на I квартал. 
В Горпромстроме себестоимость прыгает из месяца в месяц по отдельным 
изделиям, никакой закономерности нет. Нельзя при таком положении плани-
ровать хозяйство, руководить им невозможно. У нас имеется колоссальное 
количество различных потерь. До настоящего времени грузовой трамвай 
несет колоссальные потери по вине Трамвайного управления и по вине его 
потребителей. В отдельные дни декабря фактические простои доходили 
до цифры в два раза больше, чем полагается нормально на простои, вызван-
ные самим процессом перевозок.

В части экономии топлива и потерь по городскому тресту прачеч-
ных мы имеем в IV квартале: израсходовано на один килограмм белья 
1,08 кг условного топлива вместо 0,08. Перерасход составляет 174 тыс. тонн 
условного топлива3 и удорожание себестоимости по 1-й фабрике на 17, 
по 2-й на 47 коп. на килограмм белья. В перспективе 1944 г. мы не можем 
мириться с таким положением, и поэтому в качестве одной из важнейших 
задач выдвигается задача улучшения качественной стороны руководства 
хозяйством, усиления внимания к вопросам качества работы, к технико- 
экономическим показателям.

Теперь разрешите остановиться на основных задачах плана I квартала.
В I квартале стоит ряд больших и серьезных задач перед городским 

хозяйством, разрешение которых поможет еще дальше двинуть городское 
хозяйство вперед.

Из числа этих задач часть задач призвана решить текущие потребно-
сти хозяйства, часть выдвигается в связи с перспективами роста и восста-
новления городского хозяйства. Я перечислю эти основные задачи.

Первая задача состоит в том, чтобы мы в условиях зимы обеспечили без-
аварийную и бесперебойную работу всех предприятий городского хозяй-
ства и на основе этого обеспечили дальнейшее улучшение обслуживания 
населения видами обслуживания.

В связи с задачей улучшения обслуживания населения хотел бы подчер-
кнуть и выделить, как вторую очень важную задачу, задачу улучшения поста-
новки дела общественного питания и улучшения качества обслуживания 
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населения столовыми. По этому вопросу существует специальное поста-
новление союзного СНК.4 Но этот вопрос стоит отдельно в повестке дня, 
и на нем подробно не останавливаюсь.

Третья задача, которая имеет большое значение на I зимний квартал, 
— это обеспечить нормальное топливоснабжение города, населения при 
помощи завоза топлива и торфа, экономии и произведения подготовитель-
ных работ к сезону топливо–заготовок.

Четвертая задача – проведение всех подготовительных работ к весенней 
посевной кампании. Сюда входят вопросы подготовки сельскохозяйствен-
ных кадров, которая, кстати сказать, проходит пока неудовлетворительно, 
и необходимые кадры работников до настоящего времени не укомплекто-
ваны. Сюда входит заготовка торфа, золы и других удобрений, с чем так же 
дело обстоит пока неудовлетворительно, производство и ремонт сельско-
хозяйственного инвентаря и заготовка семян.

Наконец, в связи с тем, что я говорил о недостатках 1943 г. и IV квартала, 
подчеркивается, как одна из важнейших задач, [необходимость] обеспе-
чить решительный поворот всех организаций городского хозяйства к вопро-
сам экономии и качественных показателей работы подведомственных 
предприятий.

Вот те основные задачи, из которых исходили при составлении плана 
I квартала, но было бы неправильно, если бы я не подчеркнул и особенно 
не выделил еще одну задачу, причем задачу решающую и общую для всех 
хозяйств и организаций городского хозяйства. Это обеспечение широкой 
подготовки к капитальному восстановлению всех отраслей городского 
хозяйства5.

Еще в IV квартале было приступлено к выполнению этой задачи. Про-
водились работы по восстановлению отдельных предприятий промышлен-
ности стройматериалов, по укреплению стройорганизаций рабочей силой 
и т.д. Но мы тогда находились в начале разрешения этой задачи. Теперь, 
в условиях I квартала, эта задача стоит во всем своем грандиозном объеме. 
Для всех отраслей хозяйства эта задача, подготовка к восстановлению город-
ского хозяйства, является в I квартале главнейшей и центральной.

Выполнение этой задачи требует проведения крупных работ по восста-
новлению промышленности стройматериалов и технической базы строй-
организаций, а также организаций жилищного и коммунального хозяйства.

Выполнение этой задачи требует приступа к серьезному обучению 
имеющихся кадров для подготовки квалифицированной рабочей силы, стро-
ителей, способных выполнять сложные работы по восстановлению город-
ского хозяйства.

Выполнение этой задачи требует накопления крупных материальных 
ресурсов в течение I квартала для обеспечения тех новых крупных потреб-
ностей в материалах, которые возникают в связи с решением задачи капи-
тального восстановления города.

С этим связано выполнение проектно-сметной документации, восста-
новление парка механизации, ремонт строительных механизмов, заготовка 
инструмента и ряда других задач.
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Эта задача является центральной, главенствующей для всех отделов 
и управлений Ленсовета и исполкомов райсоветов, и I квартал в этом отно-
шении является, в прямом смысле слова, подготовительным кварталом 
к восстановлению всего городского хозяйства.

В связи с этим перехожу к вопросу о плане ремонтно-восстановительных 
работ, который включает разрешение и этой задачи, подготовки к восста-
новлению городского хозяйства. План ремонтно-восстановительных работ 
сверстан плановой комиссией на основании плана IV квартала 1943 г. и опре-
деляется в общей сумме 45 млн руб.e

Это означает увеличение против ожидаемого выполнения плана IV квар-
тала на 6 млн руб. Это означает одновременно увеличение объема капиталь-
ных работ в 1 квартале 1944 г. в два раза по сравнению с I кварталом 1943 г. 

Таким образом, объем вложений в I квартале предопределяется тем, 
что мы должны развернуть подготовку нашего хозяйства к капитальному 
восстановлению города.

Во-вторых, необходимостью производства работ по ликвидации разру-
шений, т. к. эти работы приобретают очень актуальный характер в условиях 
зимы и I квартала.

Направление вложений 45 млн руб. производится следующим образом:
Объем работ в области жилищного хозяйства определяется по ремонту капи-

тальному в сумме 15,3 млн руб., на уровне того, что сделано в IV квартале.
Увеличиваются затраты в подсобное хозяйство, в производственную 

базу жилищной системы до 3 млн руб. против нескольких сот тыс. руб. 
в IV квартале.

Общий объем вложений в капитальный ремонт и подсобную базу 
жилищного хозяйства составляет 18 млн руб., а выполнение текущего 
ремонта в жилищной системе в I квартале определяется в 23 млн руб.

Такие затраты должны дать, помимо введения в строй мастерских (как 
подсобных предприятий строительных контор, РЖУ), выход жилплощади 
около 20 тыс. кв. м, ремонт водопроводной сети около 50 км, 70 тыс. кв. м 
кровли, 40 домов с центральным отоплением.

По коммунальному хозяйству объем затрат принят несколько ниже, 
чем в IV квартале. При этом увеличиваются затраты ТТУЛ за счет при-
ступа к работам по восстановлению вагоноремонтного завода, куда должно 
быть вложено ½ млн руб.

Растут затраты по АТУЛ в связи с работами по авторемонтному заводу 
АТУЛ, куда затраты составляют 300 тыс. руб. 

Сумма вложений в коммунальное хозяйство составляет вместе с амор-
тизационными отчислениями 10,5 млн руб. и направляется на ремонт 
36 пассажирских вагонов, 15 грузовых вагонов, 3 км водопроводной 
и 2 км канализационных сетей и ремонт 4 мостов.

Общий объем капиталовложений в промышленность в целом растет 
значительно, сумма вложений в I квартале должна составить 8 млн руб. 

e  В утвержденном плане ремонтно-восстановительных работ чернилами вписана 
другая сумма — 47 123 тыс. руб., увеличены вложения Управлению стройматериалов 
— 4 740 тыс. вместо 4 440 тыс., Управлению по делам искусств — 1 932 тыс. вме-
сто 450 тыс. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521. Л. 35.
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против затрат IV квартала 2,8 млн руб., т.е. увеличение почти в 3 раза. При 
этом основное увеличение среди промышленных организаций происходит 
по управлению «Горпромстром» и ТЭУ. 

По управлению «Горпромстром» затраты растут с 1.600 тыс.  
до 4 400 тыс. в I квартале, т.е. увеличение в два разаf; по ТЭУ еще больше: 
в IV квартале 200 тыс., в I квартале 1944 г. 2 400 тыс.

Указанные затраты направляются по линии Горпромстрома на вос-
становление кирпичных заводов № 3, «Красный кирпичник» и на завод 
№ 4, чтобы обеспечить его пуск к 1 мая 1944 г.; остальные затраты идут 
на другие заводы, например, им. Самойлова, известковый завод в области, 
завод «Баррикада», и деревообрабатывающую промышленность и карьеры 
нерудноископаемых.

По ТЭУ рост затрат объясняется двумя моментами: во-первых, тем, 
что в I квартале должны быть проведены крупные работы по организа-
ции чурочного цеха6, свыше 1 млн руб., на строительные работы 600 тыс.; 
во-вторых, затраты на болотно-подготовительные работы городских торфо-
предприятий, затраты по Ленгосторфу 1 200 тыс. руб., а на болотно-подгото-
вительные работы свыше миллиона руб. Эти работы должны быть проведены 
в I квартале.

Значительные вложения должны быть сделаны в строительную индустрию 
Управления строительства. В IV квартале мы план не выполнили, хотя и сде-
лали порядочные вложения: 1 200 тыс., в I квартале 2 600 тыс. Основные 
затраты направлены на восстановление ремонтных мастерских, подготовку 
жилья, сборно-разборные леса, которые будут иметь существенное значе-
ние в восстановительных работах; остальное идет на механизацию, транс-
порт и т.д. 

План подрядно-строительных организаций и мероприятия, которые необ-
ходимо провести в обеспечение этого плана.

Капитальные затраты по плану подрядно-строительных организаций, 
включая рабочую силу МПВО, 32 млн. Это значит рост по сравнению 
с IV кварталом на 32%. Так как в строительные организации в тече-
ние квартала пришло новое пополнение, то объем подрядно-строитель-
ных работ в I квартале мог бы быть больше, но принят указанный объем 
работ по ряду соображений: во-первых, потому что некоторая небольшая 
часть рабочих отвлекается на повышение квалификации, на обучение 
с частичным отрывом от производства, и, во-вторых, в течение I квартала 
в связи с необходимостью накопления материальных ресурсов приходится 
отвлекать значительное количество рабочей силы на заготовку материалов, 
в течение квартала отвлекается 1 570 человек по Жилищному управлению 
и по Управлению строительства 450 чел. Это снижает объем работ подрядно- 
строительных организаций. В I квартале принята совершенно реальная 
выработка на одного рабочего. Мы несколько подняли выработку, которую 
предлагали, однако выработка, принятая в плане, является вполне реаль-
ной, может быть она будет перевыполнена. Выработка по Управлению 
строительства в IV квартале выше 40 руб. Она включает какую-то частицу 

f  Так в тексте, правильно в 2,75 раза
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неизвестных нам намазок. Выработка на одного строительного рабочего 
37,5 руб., план IV квартала определен 52 руб.

Выработка по жилищной системе в среднем на строительного рабочего 
32 руб. Выработка реальная. В IV квартале около 40–45 руб. Реальная 
выработка по некоторым строительным конторам и ремжилстройтресту — 
35–37 руб. Мы приняли 32 руб., учтя, что значительная доля рабочих явля-
ется только что пришедшими.

Подготовка кадров. Предстоящие восстановительные работы требуют 
новых квалифицированных рабочих. Сложность процесса восстановления 
предъявляет особо высокие требования к строительным рабочим, поэтому 
в течение I квартала мы должны уделить большое внимание вопросам 
подготовки кадров квалифицированных строительных рабочих. Вариант 
Плановой комиссии провести обучение с отрывом от производства принят 
не был. План перестроен таким образом, что основная масса строительных 
рабочих учится без отрыва от производства. План подготовки кадров вклю-
чает подготовку всеми видами обучения 15 000 человек, это для нужд стро-
ительства и эксплуатационных нужд хозяйства. Предполагается в течение 
I квартала пропустить через обучение строителей и рабочих промышленно-
сти стройматериалов свыше 5 тыс. человек, через бригадно-индивидуаль-
ное ученичество, т.е. без отрыва от производства, 5 000 чел., посредством 
техникума — 7 000 чел. и с отрывом от производства в течение некоторой 
части I квартала 600 строителей и 530 рабочих промышленности стройма-
териалов и несколько больше тысячи человек всех других отраслей народ-
ного хозяйства. Подготовка с отрывом от производства принята для одной 
категории работников — для мастеров, т.е. высококвалифицированных 
кадров строителей, которые потом явятся руководителями масс строитель-
ных рабочих. Из 600 строителей 400 человек будут обучаться по линии 
жилищной системы и 200 по линии Управления строительства. Эти рабо-
чие разбиты на основные профессии, и установлены задания по основным 
профессиям. Из 600 человек на плотников должно обучиться 95, на столя-
ров 100 и т.д.

Второй вопрос, связанный с выполнением плана строительства, —
это вопрос об использовании сил МПВО на восстановительных работах 
в городе7. Всего предположено участие 4 000 бойцов МПВО на восстанови-
тельных работах, но часть будет занята на хозяйственных работах, а не менее 
2 500 человек на восстановительных работах. 

В проекте решения предлагается т. Лагуткину предусмотреть допол-
нительное выделение рабочей силы на восстановительные работы. План 
исполкома Ленгорсовета по МПВО будет выглядеть несколько странно: 
там загрузка стройорганизаций определяется в человеко-днях, что объяс-
няется тем, что МПВО в настоящих условиях не может выступать как под-
рядная стройорганизация, а лишь как как поставщик рабочей силы. Здесь 
мы наталкиваемся на нерациональное использование рабочей силы МПВО 
на восстановительных работах, и для того, чтобы преодолеть возникающие 
трудности и правильно организовать работы и использовать труд, в про-
екте выдвигается вопрос об организации строительного отдела при МПВО, 
организованного на хозрасчете, с вольнонаемным техническим аппаратом. 
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Создание этого отдела дает возможность провести техническое оснащение 
батальонов МПВО.

Следующий вопрос о снабжении материалами восстановительных 
работ. Уже в IV квартале резко выявился недостаток ряда дефицитных 
стройматериалов. В связи с тем, что мы принимаем объем работ в I квартале 
не ниже плана IV квартала, необходимо провести ряд мероприятий. Если 
мы не проведем их, мы окажемся в трудных условиях.

На утверждение представлен план распределения стройматериаловg. 
По этому плану снабжение хозяйств основными материалами из центра-
лизованных ресурсов, находящихся на учете в Управлении снабжения, 
обеспечивается от 40 до 50%. Сюда не попали материалы, которые име-
ются у отдельных организаций Ленгорисполкома, потому что состояние 
учета не позволяет создать общую картину о ресурсах, имеющихся в Ленин-
граде. Управление и отделы сами не знают, чем располагают.

Возникает вопрос, который необходимо решить для упорядочения снаб-
жения материалами городского хозяйства. В частности, необходимо указать, 
что мобилизация материальных ресурсов дала некоторые ресурсы, однако, 
недостаточные. Нужно в I квартале мобилизацию материальных ресурсов 
провести в большем объеме.

Необходимо выполнить план производства строительных материалов. 
Необходимо Управлению снабжения полностью мобилизовать фонды строй-
материалов, выделяемые на I квартал правительством. Необходимо отка-
заться от системы разовой, случайной выдачи стройматериалов, которая 
является яркой формой разбазаривания материалов. Надо перейти на квар-
тальное распределение стройматериалов, вытекающее из хозяйственного 
плана, утвержденного Ленгорисполкомом.

В связи с тем, что в стране установлен новый порядок распределения 
материалов8, а именно: предприятия должны получать фонды через нар-
коматы, надо освободить Управление снабжения от функций снабжения 
материалами предприятий и все ресурсы, имеющиеся в управлении, напра-
вить на обеспечение хозяйственного плана города. 

Несколько слов о заготовке материалов. В плане только по двум орга-
низациям предусмотрено выделение 1 570 рабочих на заготовку матери-
алов. Эта рабочая сила в основном будет направлена на разборку зданий, 
пострадавших от артобстрелов и бомбардировок. Необходимо сейчас уже 
приступить к разборке этих зданий по двум мотивам: 1) Это даст некоторые 
ресурсы не только кирпича, но и балок, труб, сантехнического оборудования, 
скобянки и т.д. 2) Разборкой мы подготавливаем площадки для сооружения 
новых зданий или для благоустройства.

Наряду с заготовкой материалов разборка зданий преследует цель подго-
товки участков для строительства новых домов или для озеленения. Сейчас 
Управление строительства совместно с АПУ намечает список домов, под-
лежащих разборке, и план заготовки материалов. 

Необходимо отметить, что не только эти два управления, но и все 
прочие должны уделить максимальное внимание заготовке материалов 

g  План распределения основных стройматериалов см. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521. Л. 183.
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и использованию ресурсов. Второй квартал сразу предъявит колоссальную 
потребность в различного рода материалах. 

Перехожу к эксплуатационному плану. Эксплуатационный план состав-
лен исходя из необходимости обеспечить бесперебойную работу основных 
предприятий городского хозяйства и бытовое обслуживание трудящихся. 
В плане все показатели обслуживания населения приняты не ниже IV квар-
тала. По пассажирскому трамваю берется выход на линию 500 вагонов 
с количеством пассажиров 64,5 млн. По водопроводу план берется на уровне 
IV квартала, причем полезный отпуск воды [увеличивается] в связи с умень-
шением потерь, увеличивается работа прачечных, увеличивается объем 
работы театров и кино. Несколько сокращается розничный товарооборот.

План местной промышленности принят на уровне IV квартала, до насто-
ящего времени перспективы снабжения местной промышленности и коо-
перации сырьем не ясны. Поэтому Ленплан взял показатели IV квартала. 

Принимая план в целом по местной промышленности на уровне IV квар-
тала, мы вносим существенные изменения в ассортимент. Значительно пере-
страивается местная промышленность в сторону выпуска стройматериалов: 
кровельного железа 1 300 тонн против 300 тонн в IV квартале, 2 млн штук 
кирпича против 350 тыс. Увеличивается выпуск пиломатериалов. Низкома-
рочного цемента должно быть выпущено около 1400 тонн, строительного 
инструмента на сумму около 1 млн руб., скобяных изделий на сумму около 
400 тыс. руб. и ряд других стройматериалов.

Кроме того, стоит задача улучшения качества и ассортимента, выпол-
нение требований сельского хозяйства по обеспечению посевной кампа-
нии сельхозинвентарем. Намечен выпуск сельхозинвентаря в количестве 
130 тыс. штук.

Заканчивая свое сообщение, хочу остановиться на двух вопросах: о топли-
воснабжении и о качественных показателях. План I квартала намечает расход 
топлива 1 059 тыс. куб. м дров и 98 тыс. тонн торфа, причем записана в плане 
выдача населению дров 325 тыс. куб. м. Такой расход топлива и необхо-
димость создания резерва на 1 апреля, завоз свыше 1 200 тыс. кубометров 
дров в город, трудности и напряжение, которые здесь создаются, потому 
что в I квартале мы будем пользоваться только железнодорожным транспор-
том, водный транспорт отпадает, а, кроме того, мы должны завезти в город 
свыше 100 тыс. тонн торфа, — предъявляют большие требования к лесоза-
готовительным организациям и требуют большой работы по приемке дров 
и торфа в самом городе. 

О технико-экономических показателях плана. План устанавливает основ-
ные технико-экономические и качественные показатели по важнейшим 
отраслям хозяйства. Производительность труда для местной промышлен-
ности принята от 1 до 4% против IV квартала, по подрядно-строительным 
организациям по сравнению с фактической выработкой в IV квартале рост 
на 1–2%, себестоимость продукции по местной промышленности снижена 
против IV квартала на 7–8%. Снижается себестоимость услуг различ-
ных отраслей коммунальных организаций, повышается по пассажирскому 
и автогрузовому транспорту: по пассажирскому, потому что берется боль-
шая амортизация, растет заработная плата рабочих, а по автогрузовому 
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транспорту это связано с зимними условиями; по всем остальным хозяй-
ствам себестоимость не растет и даже несколько снижается.

Эти задания по себестоимости и другим качественным показателям 
ввиду того, что мы не имеем возможности обстоятельно подойти к этому 
делу из-за несостоятельности учетных данных, нами приняты в таком раз-
мере, что скорее могут быть перевыполнены, чем недовыполнены, т.е. 
хотя мы и требуем улучшения качества работы на предприятиях и органи-
зациях городского хозяйства, однако план в этом отношении не является 
напряженным. 

Вопрос о качественных показателях приобретает исключительное значе-
ние в силу тех новых задач, которые стоят перед нами. С одной стороны, 
можно было бы оправдать качественные показатели года тому назад, а сей-
час, когда жизнь входит в норму, хозяйство приобретает устойчивость, 
и в этом заложено улучшение качества работы. Однако предстоящие задачи 
по развитию городского хозяйства и его капитальному восстановлению тре-
буют новых сил, которые мы должны черпать в дальнейшем, главным обра-
зом, за счет получения качественных показателей, лучшего использования 
техники и кадров, которые имеются в городском хозяйстве, и те руково-
дители, которые не сделают вывода, что качественные показатели решают 
успех, отстанут по жизни и не справятся с грандиозными задачами по вос-
становлению городского хозяйства. 

Пудов: Капиталовложения по линии АТУЛ предусматривают обеспече-
ние насущных нужд района автотранспортом?

Сорока: Как исчислен в плане процент амортизации по трамваю?
Загурский: Предусмотрены ли расходы по выставке «Оборона 

Ленинграда»?9

Антонов: Подготовка 500 человек мастеров будет проходить по райо-
нам или в городском масштабе? Необходимо одновременно готовить кадры 
рядовых рабочих.

Карпушенко: Увязывается ли план выпуска чурки с переоборудованием 
автомобилей и будут ли в Ленинграде вообще выпускаться качественные 
чурки?

Кутин: Как будут снабжаться мастерские ремстройконтор?
Манаков: Отвечаю на вопрос т. Сороки — как исчислен в плане процент 

амортизации по трамваю. В плане приняты технические нормы по отдель-
ным видам хозяйства, по отдельным службам. Можно было бы брать общий 
процент по хозяйству, но это расчет неправильный. План был рассчитан 
из общего процента по хозяйству — 9%. 

Как быть с расходами по выставке «Оборона Ленинграда»? Это скорее 
вопрос бюджетный, чем хозяйственный.

О районном разрезе плана. Квартальные планы в районном разрезе утвер-
ждаются не исполкомами, а управлениями совместно с райсоветами. Однако 
имеется районный разрез по двум отраслям хозяйства — жилищному 
и райпромкомбинатам.

По жилищному хозяйству план сделан наскоро, в силу того, 
что план жилищного хозяйства поступил в последние дни, и здесь могут 
быть уточнения. Что касается плана райпромкомбинатов, то он так же может 
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получить изменения по следующим соображениям: проводится унификация 
цен по отдельным предприятиям внутри системы.

О снабжении строительным инструментом. Местной промышлен-
ности записано задание по выпуску стройинструмента в IV квартале 
на 1 млн руб. Но есть ли такой баланс инструмента на I квартал? Его 
нет. Ни одно управление не представило заявку на материалы, и при таком 
положении составить баланс на стройинструмент невозможно. 

Как предусмотрено в плане снабжения материалами по месяцам? Нами 
представлен план распределения стройматериалов. Он предусматривает 
фонды по отдельным материалам на квартал. 

Как будет реализовываться план? Управление снабжения имеет указание 
в счет квартальных фондов давать аванс в пределах 30%, равных месячной 
потребности. Никаких месячных планов составляться не будет. Управление 
снабжения уже выдает материалы в пределах 30%.

Какие меры намечаются по ликвидации отставания прачечных? Испол-
ком недавно слушал отчет городского треста прачечных и наметил меро-
приятия по исправлению работы прачечных10. Имеется договор с местной 
промышленностью, которая окажет техническую помощь в восстановлении 
прачечного оборудования.

Как будут снабжаться мастерские ремстройконтор? Принято решение 
Ленгорисполкома о порядке снабжения материалами предприятий город-
ского хозяйства. Все заявки должны поступать в Управление снабжения 
через Ленжилуправление.

Как будут обеспечиваться автотранспортом организации, не имеющие 
его? Здесь перспективы на I квартал не очень хорошие, потому что, с одной 
стороны, возрастает сезонная потребность в массовых перевозках снега 
и дров, с другой, отсутствует водный транспорт. По автогужевому транс-
порту в I квартале намечается некоторый рост против перевозок IV квартала. 

Как будет проводиться подготовка мастеров в районном или городском 
масштабе? В городском масштабе, так как на район падает 20–30 человек, 
и обучать будем не одной, а 5–6 специальностям. 

О выпуске чурки. По этому вопросу имеется специальное решение. У нас 
имеется большая потребность городского хозяйства, союзной промышлен-
ности, гражданских и военных организаций в чурке. Мы включили в план 
производство чурки. Чурки — около 10 тыс. кубометров. Горпромстрому 
в первом квартале придется много поработать по чурке. Мы учитывали 
минимальную потребность предприятий городского хозяйства.

Попков: Госплану, т. Петрову, надо подумать о союзной промышленно-
сти. Она должна переключиться так же на выпуск чурки для своих пред-
приятий и организаций.

Гужков (зав. горфо): Несколько слов об исполнении бюджета IV квартала. 
Доходы, запланированные в городском бюджете на IV квартал, выполнены 
на 113,2%. 

Все хозяйственные предприятия города и района обязательства по изъя-
тию денежных средств, по изъятию излишков оборотных средств в бюджет 
выполнили полностью, как промпредприятия, предприятия кооперации, так 
и торговые организации, и жилищно-коммунальное хозяйство.
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Районные исполкомы полностью обеспечили выполнение районных бюд-
жетов. Суммы, которые должны были райсоветы перечислить в городской 
бюджет, они выполнили с превышением и своевременно: вместо 62 млн руб. 
они перечислили свыше 67 млн руб. 

Выполнение доходной части городского бюджета и выполнение плана 
доходов исполкомов райсоветов позволило горисполкому не только отка-
заться от дотации, предусмотренной из союзного бюджета в 70 млн руб., 
но, наоборот, горисполком смог дополнительно перечислить сумму в гос-
бюджет, и в IV кв. перечислил 130 млн руб.

Кроме того, исполком обеспечил производство расчета с республиканским 
бюджетом. По финансированию спецмероприятий (формирование МПВО 
и т.д.) мы должны были внести 16,5 млн руб. Эта сумма так же обеспечена, 
и за нами задолженности нет.

Выполнение доходной части позволило полностью профинансиро-
вать мероприятия, предусмотренные в хозяйственном плане IV квартала 
в бюджете, утвержденном Ленгорисполкомом.

В итоге Ленгорисполком на 1.1.1944 г. вышел с начислением свобод-
ных денежных ресурсов, как в городском бюджете свыше 40 млн руб., так 
и в гор[одском] фондеh …свыше 90 млн руб. Остаток свободных средств после 
финансирования и расчета с правительством составляет около 140 млн руб. 

Вот состояние выполнения доходной части бюджета, предусмотренной 
на IV квартал. 

Государственный план мобилизации средств, утвержденный для Ленин-
града по платежам в союзный и республиканский бюджет, годовой и квар-
тальный, выполнен полностью. План в сумме 2,5 миллиардаi руб. выполнен 
на 103%. 

Задачи, поставленные в области мобилизации средств платежами в союз-
ный и республиканский бюджеты, мы полностью обеспечили выполнением.

Необходимо отметить, что выполнение обязательств, которые были воз-
ложены по мобилизации средств в союзный и республиканский бюджеты, 
выполнены при отсутствии недоимок по этим платежам. Этот показатель 
отражает, с одной стороны, укрепление платежной дисциплины платель-
щиком по платежам в союзно-республиканский бюджеты. 

Должен сообщить, что некоторые организации исполняют обязательства 
перед союзным и местным бюджетом не совсем добросовестно, и к ним 
приходится применять принудительные санкции, т.е. взыскания. 

Необходимо отметить, что из числа городских хозяйств, [которые] 
до сих пор не научились выполнять обязательства перед горисполкомом, 
[есть]такие организации жилищной системы, как ремстройконторы. Они 
почти ни одного платежа не вносят сами добровольно при наступлении 
срока, хотя прекрасно знают, что выполнять обязательства перед гориспол-
комом совершенно необходимо. Это явление ненормальное. Оно отражает 
не только забывчивость, но и недисциплинированность — отсутствие необ-
ходимого учета и отчетности в этих организациях. Они не знают подчас 
своего финансового положения.

h  Далее отточие (пропуск) в тексте.
i  Так в тексте, возможно, правильно «млн». Общий бюджет Ленинграда не пре-

вышал 1 млрд. ЦГА СПб. Ф. 1853. Оп. 7. Д. 349. Л.2, 3.
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Ряд союзно-республиканских предприятий проявляет до сих пор недисци-
плинированность, и мы вынуждены применять к ним бесспорное списание11. 
С этим явлением мы боремся и в ближайшее время дисциплину у некоторых 
плательщиков наведем.

Расходную часть бюджета беру по предварительным данным, так как 
окончательного отчета еще нет, годовой бюджет выполнен, примерно, 
на 93,5%. Квартальный бюджет будет исполнен в расходной части, при-
мерно, на 90%, не считая платежей союзного бюджета.

О проекте бюджета на I квартал 1944 г.
Прежде чем перейти к характеристике доходной и расходной части бюд-

жета на I квартал, должен остановиться на некоторых неполадках в испол-
нении городского и районных бюджетов. Они сводятся к следующему: 
в дальнейшем мы не можем улучшать работу по исполнению бюджета, 
по увеличению доходной части без укрепления расчетов с нашими пред-
приятиями и хозяйствами.

В наших предприятиях имеется огромное количество недостатков, 
связанных, прежде всего, с отсутствием в ряде хозяйств элементарного 
учета материальных ценностей и денежных ресурсов, которыми они рас-
полагают. Отсутствует надлежащий порядок в материальных ценностях 
на складах, отсутствует учет материальных ценностей в цехах, отсутствует 
необходимый учет незавершенного производства в ряде предприятий мест-
ной промышленности. С этими явлениями необходимо покончить, т. к. они 
ведут к недостаче материальных ценностей и к нецелесообразному расхо-
дованию их, невыдерживанию норм в расходовании материалов.

Следующий серьезный недостаток заключается в том, что примерно в 80% 
случаев при выпуске продукции предприятия и хозяйства не составляют 
отчетной калькуляции. Отсюда предприятие не знает экономического состо-
яния и хозяйственной деятельности, и это не позволяет делать анализ затрат 
на единицу продукции, совершаемых услуг и вести борьбу за сокращение 
затрат, за рост производительности труда. В дальнейшем вести хозяйство 
без составления сметно-отчетной калькуляции нельзя. Сейчас предприятия 
ведут свою деятельность почти вслепую, и в этом деле надо навести поря-
док. Этот недостаток относится к промкомбинату Володарского района, 
и исполкому райсовета надо навести порядок в этом деле. 

Ряд существенных недостатков имеется в Московском промкомбинате, 
и райсовету надо упорядочить ряд вопросов в комбинате. Имеет место ряд 
существенных недостатков в ряде других хозяйств и предприятий район-
ного и городского подчинения.

Одним из серьезных недостатков является то положение, что при отсут-
ствии качественно составленной сметно-плановой калькуляции и отчет-
ной калькуляции, а также анализа экономических итогов, у нас получается 
ненормальное явление в области ценообразования. Этот вопрос необходимо 
разрешить, чтобы в дальнейшем недостатков в ценообразовании не было. 

Наконец, эти серьезные недостатки ведут к тому положению, что в ряде слу-
чаев мы имеем баснословные накопления по отдельным видам выпускаемой 
продукции и совершаемым услугам, а в ряде случаев допускаются убытки. 
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Следующий серьезный недостаток — это неудовлетворительное состоя-
ние отчетности, что не дает возможности производить правильное финан-
совое планирование, правильно определять финансовые взаимоотношения 
бюджета с хозяйственными предприятиями.

Наконец, неудовлетворительный учет явится тормозом в развитии 
финансово-хозяйственной деятельности некоторых наших управле-
ний. В частности, должен отметить критическое положение в состоянии 
учета и отчетности в Управлении [промышленности] стройматериалов 
(т. Левин). Серьезным недостатком страдает состояние учета и отчетно-
сти в ряде предприятий жилищной системы. 

Вот основные недостатки, которые имеются в области хозяйственно–
финансовой работы. 

До сих пор имеют место серьезные недостатки в ведомственной кон-
трольно-ревизионной работе. Эта работа мало воздействует на хозяйства 
с точки зрения изжития и недопущения недостатков. Контрольно-ревизион-
ная работа районного и городского финансовых отделов еще не на должной 
высоте. В ряде случаев наш аппарат вскрывает недостатки, но мало помогает 
в предупреждении их, что должно быть в дальнейшем изжито.

Перехожу к характеристике плана I квартала. По доходам бюджет I квар-
тала сверстан в сумме 207 млн руб., включая остатки свободных средств, 
оставшихся на 1.1.44 г. По сравнению с IV кварталом в I квартале доходы 
несколько уменьшаются, главным образом, за счет местной промышленно-
сти. По постановлению ЦК и СНК12 50% накоплений районной промышлен-
ности должно оставаться на дальнейшее расширение производства местной 
промышленности. Это уменьшает доход бюджета от местной промышлен-
ности на 4 700 000 руб. 

Некоторое уменьшение дохода мы будем иметь от бесхозного имущества. 
В I квартале доход уменьшится почти на 1,5 млн руб.

Уменьшение дохода будет иметь место в связи с тем, что из ряда 
хозяйств произведено изъятие излишков оборотных средств. 

Наконец в IV квартале некоторую сумму доходов дало Трамвайно-трол-
лейбусное управление, где были запланированы убытки. Вообще из квартала 
в квартал это управление планирует деятельность с убытком, а всегда давало 
накопление. Это отражает неудовлетворительное состояние планирования.

Доходная часть бюджета базируется в основном по налогам на тех же 
процентах отчислений в местный бюджет. На 1944 г. правительством закре-
плены доходы для городского и районного бюджета те же, что в 1943 г. 

Все наши предприятия городского хозяйства, за исключением завода 
«Лентрублит», управления «Водоканал» и прачечных, являются рентабель-
ными. Убыток запланирован только по заводу «Лентрублит» в связи с осво-
ением нового вида труб. 

Расходная часть бюджета составит 159,9 млн руб., в том числе расходы 
хозяйств Ленгорисполкома 80,7 млн руб., не считая затрат за счет аморти-
зационных отчислений и накоплений самих предприятий. 

Расход районных бюджетов составит 79,2 млн руб. В I квартале по трем 
райисполкомам предусматривается дотация:…j — 400 000, Петроград-

j  Название района пропущено в тексте.
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скому исполкому — 880 000, Свердловскому 1 100 000, в связи с тем, 
что закрепленные за ними доходы не покрываются теми расходами, кото-
рые необходимо произвести в I квартале. Остальные 14 районов имеют 
значительное превышение доходов над расходами. Мы планируем изъятие 
из районного бюджета в сумме 24 млн руб. 

В общей сложности районные бюджеты составлены с превышением дохо-
дов над расходами, из них 25 млнk изымаются в городской бюджет, и неко-
торая сумма оставляется как районный маневренный фонд для районов. 

Направление средств характеризуется следующим образом: основ-
ным потребителем бюджетных средств являются социально-культурные 
учреждения. Нами планируется направить в предприятия промышленно-
сти 5 118 000 руб., главным образом, на финансирование предприятий 
стройматериалов. Здесь финансируются внелимитные затраты в связи с убы-
точностью такой продукции, как цемент, кирпич и лесоматериалы. Неко-
торые суммы планируются на восстановление технической документации 
по Управлению стройматериалов, хотя здесь надо критически посмотреть, 
какая документация нужна. На эти затраты предусмотрено 600 000 руб. 

Некоторая сумма запланирована Топливно-энергетическому управле-
нию, главным образом, на финансирование чулочного завода. Наконец, 
свыше 1,5 млн руб. дается на подготовку и разворот деятельности торфо-
предприятий. В предприятия коммунального хозяйства предусматривается 
15 697 тыс. руб., не считая затрат из амортизационных отчислений и соб-
ственных накоплений. 

Что касается затрат коммунального хозяйства, то их финансовое 
положение определяется объемом ремонтно-строительных работ, кото-
рые предполагается осуществить по текущему капитальному ремонту, 
дотацией маломощным хозяйствам. Финансовое положение жилищного 
хозяйства складывается следующим образом: остаток неиспользованных 
средств 90 млн руб. и доходы, которые будут даны в фонд жилищного 
ремонта в I квартале, 12 650 тыс., итого 102 млн 700 тыс.l

Что касается затрат, то всего, если не считать спецмероприятий в 600 тыс., 
[они] составят примерно 80 760 тыс. руб. Если полностью будет освоен 
план ремонтных работ и план финансирования, то жилищная система 
на 1. IV будет располагать свободными денежными ресурсами в 71,5 млн руб.

На остальных предприятиях и организациях останавливаться не буду, 
финпланы с ними согласованы. 

Остановлюсь на финансировании просвещения, здравоохранения 
и управлений. На просвещение бюджет предусматривает 33 800 тыс. руб., 
на 2 600 тыс. больше против фактического финансирования в IV квартале. 
Рост объясняется, с одной стороны, повышением внелимитных затрат 
в I квартале по сравнению с IV кварталом, с другой — главным образом, 
тем, что предусмотрели необходимые суммы финансирования на организа-
цию выставки «Героическая оборона Ленинграда». Выставка организуется 
по решению исполкома Ленгорсовета и Военного совета Ленфронта.

k  Так в тексте, ранее говорилось о 24 млн.
l  Так в тексте, правильно 102 млн 650 тыс.
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К финансированию просвещения предусмотрено: школ — 125, школ рабо-
чей молодежи — 57, школ ликвидации неграмотности — 7. 

Что касается мест в детских садах, школах и школах рабочей молодежи, 
школах по ликвидации неграмотности, то количество классов и мест преду- 
смотрено в соответствии с народнохозяйственным планом и заявкой гороно. 

Наконец, по просвещению предусмотрена сумма 1 300 тыс. руб. на под-
готовку кадров. 

По здравоохранению предусмотрено финансирование 57 млн руб. в I квар-
тале. Это обеспечит финансирование внелимитных затрат в I квартале, 
с другой — содержание 21 тысяча больничных коек, на 1 203 койки меньше 
чем в IV квартале.

Ясельная сеть предусмотрена финансированием на 6 860 мест, и это пол-
ностью обеспечивает потребность населения, отказов нет. В домах малютки 
— 270 мест. 

И, наконец, финансированием принято 2 624 врачебных единицы, 
это в наших внебольничных учреждениях, поликлиниках и т.д. 

Вот те мероприятия, которые финансируются по линии здравоохранения. 
С этой проектировкой согласились и считают, что эти суммы вполне доста-
точны для обслуживания всех больничных учреждений. 

По собесамm. Объем финансирования несколько сократился в связи с эва-
куацией значительного количества инвалидов, но все же ГОРФО запланиро-
вал 3 800 тыс. руб. Это, главным образом, затраты на содержание 3 250 коек 
в домах инвалидов и на выплату пенсий из городского бюджета. 

По управлениям. Несмотря на принятие меры по сокращению аппа-
рата управлений, которые содержатся на городском и районных бюджетах, 
сокращение было произведено значительное, у нас управленческий аппа-
рат из месяца в месяц возрастает и в I квартале перещеголял количество 
управленческого аппарата, который имелся до войны. Если до войны было 
3 800, то в I квартале с учетом новых отделов — по общественному пита-
нию и жилищного — 4 150 единиц. 

За счет чего это идет? С одной стороны, за счет создания новых органов: 
земельного отдела, городского и районных, отделов по обслуживанию семей 
военнослужащих, нового контрольно-ревизионного аппарата торговых орга-
нов, создание новых отделов и инспекций, городских и районных. По обще-
ственному питанию — восстановление должности районных инженеров, 
восстановление комитетов по делам физкультуры при районных советах, 
ряда должностей при отделах народного образования и. т.д. 

Мне кажется, что горфинотделу вместе с исполкомами районных сове-
тов и хозяйственниками в дальнейшем, во-первых, надо посмотреть кое-где 
и сократить ненужный административно-управленческий аппарат в связи 
с созданием новых отделов, с другой стороны, не допускать дальнейшего 
расширения аппарата. Таким образом, возрастают и ассигнования на содер-
жание управлений, что составит в I квартале 8 900 тыс. 

На финансирование и прочие расходы по содержанию формирований 
МПВО, на оснащение газо и бомбоубежищ — 18 311 тыс. руб., остальные 

m   В тексте ошибочно «по совхозам».
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расходы — содержание войск НКВД и служб МПВО. В городском бюд-
жете мы планируем финансирование по норме № 3, в то время как хозяй-
ственный план предусматривает норму № 2, хотя было распоряжение 
установить это только до 1 декабря 1943 г. И с 1 декабря 1943 г. можно 
финансировать по норме № 3. Разница около одного миллиона руб. 

С районными исполкомами мы рассмотрели все бюджеты, созывали 
всех заведующих райфинотделами и часть заведующих отделами других 
ведомств, с ними урегулировали вопросы, и ни от одного из исполкомов 
райсовета никаких претензий предъявлено не было. Таким образом, мы 
считаем, что они согласились с итогами рассмотрения районных бюджетов 
на IV квартал.n

Карпушенко: В докладе т. Манакова было сказано, что городские пра-
чечные работают очень плохо. Это правильно, но нужно сказать, что и пра-
чечные районного подчинения работали в 1943 г. неудовлетворительно. 
Если прачечные городского подчинения план по стирке белья для населе-
ния выполнили на 89%, то прачечные районного подчинения — на 80%, 
хотя стирка массового белья и не является их основной задачей, план 
по этой стирке они перевыполнили. Поэтому основное, на что им нужно 
обратить внимание, это на увеличение стирки белья для населения, ибо они 
приспособлены именно для этой цели.

Исполкому известно, что прачечные, в связи с тем, что единственный 
в республике завод им. Тачинского, вырабатывающий оборудование для 
прачечных, находящийся в Уфе, с начала войны передан Наркомату воо-
ружений, не получили ни одной единицы нового оборудования, и работают 
на износ, если сейчас не принять решительных мер в части изготовления 
хотя бы сменных деталей к оборудованию, то прачечные будут работать еще 
хуже; между тем решение об изготовлении сменных деталей не выполняется. 

Тов. Смирнов был обязан дать 20 специалистов, которые могли бы нау-
чить рабочих и наладить ремонт оборудования, но вместо 20 дал одного 
слесаря, а из аппарата треста прачечных взял трех инженеров и главного 
бухгалтера. 

Исполком Ленгорсовета 16 декабря13 подтвердил решение о даче специ-
алистов в прачечное хозяйство, но и это решение не выполняется. Отдел 
местной промышленности обязан приступить к изготовлению сменных 
деталей, но к работе не приступил, хотя чертежи нами были даны. Я прошу 
исполком обязать т. Смирнова выполнить оба эти решения, иначе мы все 
время будем говорить о плохой работе прачечных. 

Правда, в работе прачечных есть много недостатков, которые от обору-
дования не зависят, но все же самый главный — это износ оборудования.

С вопросами топлива в городе есть всякие неожиданности. На январь 
запланировали на кубометр 416 кг вместо 460, что в значительной мере 
отразилось на результатах сжигания торфа: по баням и прачечным был 
пережог. Надо обязать ТЭУ, чтобы оно подходило к делу более серьезно. 

Сорока: В своем докладе т. Манаков говорил о работе грузового трамвая. 
Грузоперевозки грузовой трамвай выполнил в декабре на 82%, т.е. увели-
чил грузоперевозки по сравнению с сентябрем почти в два раза.

n  Далее следуют прения, если начало стенограммы представлено копией, то пре-
ния — первым экземпляром.
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На сегодня мы не имеем провода для того, чтобы можно было 
пустить вагоны. 10 вагонов подготовлены, нужно только подвесить моторы, 
но не было железных траверзных досокo. Кировский завод изготовил 
эти доски, но провода нет. Прошу исполком, в частности т. Манакова, выде-
лить соответствующие материалы, чтобы можно было в первом квартале 
выпустить на линию подвижного состава больше, чем до сих пор.

Тов. Смирнову было дано распоряжение выделить сто человек, но до сих 
пор их нет. Из 100 человек 51 такие, которых медицинская комиссия не про-
пускает на работу в траншеяхp и в качестве вагоновожатых. 

Мы наводим порядок, боремся с простоями.
Выходит, что плохо, когда имеешь прибыль. В январе 1943 г. мы выпу-

стили на линию 370 вагонов, сейчас выпускаем 500, количество возвратов 
резко снижено, мы ввели новые линии и приняли прочие мероприятия, чтобы 
выполнить план, который нам записан. Мне кажется, что стыдно было бы 
иметь убытки. Мы боремся за государственную копейку и имеем доход. 
Это заслуга трамвайщиков, это показывает, что они поработали. А недо-
статки мы упраздним.

Тов. Манаков сказал, что план не напряженный. Неверно. План, особенно 
по пассажирским перевозкам, напряженный. На январь запланировано 
105 тыс. единиц выручкиq. Мы привозим 85 тыс. Наша задача выпол-
нить план I квартала и по пассажирскому трамваю. План напряженный, 
требующий максимального внимания.

Науменко: И контрольная цифра на 1944 г., и план на I квартал составлены 
с расчетом на исключительно льготную жизнь для финансовых работников 
и хозяйства Ленинграда, городского и районного подчинения.

Вопрос о собственных оборотных средствах, отношение к ним, борьбу 
за их сохранность в большинстве наших предприятий мы еще не довели 
до такого положения, чтобы эти средства определялись минимумом, необхо-
димым для нормальной жизни, скажем, промкомбината. Нормативы значи-
тельно выше действительного положения. Больше того, если взять систему 
промкомбинатов, то мы имеем там огромные излишки оборотных средств.

Как ориентирует горфо в части борьбы за эти средства? Этого в бюд-
жете не видно.

Возьму промкомбинат по состоянию на 1 октября 1943 г. Излишки 
6,9 млн руб. Изъято в бюджет за IV квартал как излишек полмиллиона. 
На 1 января излишки остаются в сумме 6 млн. Изъят в I квартале миллион 
как излишек. Это неправильно. Если в IV квартале кредитовали в Госбанке 
шесть промкомбинатов, то в конце г. только Куйбышевский и Ленинский 
промкомбинаты, остальные не кредитуются. Такое отношение финорганов 
и промкомбинатов порождает не борьбу за экономию расходования средств, 
а их разбазаривание.

Издержки обращения по Управлению промторгами. Мы на протяжении 
последнего времени проделали большую работу по Управлению промторгами. 

o  Конструктивный элемент, обеспечивающий прочность и жесткость корпуса.
p  Вероятно, речь идет о смотровых траншеях в трамвайных депо для осмотра 

вагонов снизу.
q  Так в тексте, вероятно, речь идет о рублях.
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В Управлении промторгами издержки обращения выше, чем в Управлении 
продторгами, и финотдел идет на то, чтобы эти издержки обращения еще 
больше увеличивать. Гужков говорит, что это определяется ростом товаро-
оборота. Но если получается рост товарооборота в I квартале, то издержки 
обращения должны быть меньше. Это происходит потому, что вы не разо-
брались с издержками обращения в Управлении промторгами. Надо заняться 
вопросами издержек обращения в системе торговли промышленными това-
рами, но не ждать годового отчета. Нормативы оборотных средств не пере-
сматривались почти в течение всего военного времени. Имеются огромные 
излишки и в самих нормативах, и в самом хозяйстве, а вы их не мобилизу-
ете и создаете льготное отношение к государственным средствам.

Нечего ждать годовых отчетов, а надо навести порядок в части креди-
торской задолженности и в Лензаготплодовощторге, и в других торговых 
организациях. У Лензаготплодовощторга по балансу на 1 декабря было 
в обороте 26 млн руб. средств его поставщиков. Финансовым органам надо 
навести порядок в нашем хозяйстве, привести его в такое состояние, чтобы 
они не пользовались чужими средствами.

Клименко: Предстоящее увеличение объема восстановительных работ 
в Ленинграде и введение в эксплуатацию целого ряда предприятий мест-
ной промышленности вызывают увеличение грузооборота, причем увели-
чение нагрузки падает на автомобильный транспорт городского хозяйства, 
который находится в таком состоянии, что провести увеличение грузообо-
рота не сумеет, потому что у нас нет водителей.

Возьмем любое ведущее управление исполкома Ленгорсовета и увидим, 
что многие предприятия и управления имеют в эксплуатации не больше 
25–30% автомобилей, причем большое количество автомобилей у них 
исправные, но не используются потому, что нет водителей. Дела с подготов-
кой водителя обстоят неблагополучно, особенно по таким ведущим управ-
лениям, как жилищная система, стройорганизации. Вопрос с подготовкой 
кадров не разрешен. У нас не придают значения тому, что в предстоящем 
II квартале автотранспорт явится тем узким местом, которое будет тормо-
зить выполнение программы строительных работ.

В Управлении строительства на ходу 25% автотранспорта, а водителя гото-
вят только одного. Жилищная система готовит 12 водителей, Управление 
«Водоканал» — 18 человек. Управление должно в первую очередь обеспе-
чить себя кадрами водителей.

У меня водительских кадров для одной смены достаточно, а для второй 
— кадров для подготовки нет.

Попков: А кто же нам дал право на исполкоме заявлять, что мы не в состо-
янии будем увеличивать грузоперевозки в I квартале? Это оппортуни-
стическое заявление. Это заявление не начальника Автотранспортного 
управления, а простого обывателя. Вы не должны замыкаться в свою скор-
лупу, а вы должны подсказывать, помогать наводить порядок во всем город-
ском хозяйстве в части автотранспорта. Вы должны делать все это, за это мы 
вам платим деньги, а вы ссылаетесь на какого-то дядю.

Клименко: По вопросам эксплуатации автомобилей мы готовую про-
грамму выполнили с большими трудностями, потому что снабжение чурками 
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неудовлетворительно. По решению Военного совета к концу III квартала мы 
должны переоборудовать все автомобили, это вызывает потребность боль-
шого количества чурок, а Ленплан в настоящее время снижает количество 
выпускаемых чурок предприятиями местной промышленности.

Следующий вопрос — состояние газового завода. Полтора г. тому назад 
начал работать завод, который выпускает сжатый газ для автомобилей. 
На сегодня вопрос не двигается с места. У АТУЛ 30 машин переоборудо-
ваны на газ, но работать приходится так: день на сжатом газе, два на бен-
зине. От этого оборот машин не увеличивается.

Могиленко: Особую остроту выполнения программы I квартала приоб-
ретает снабжение деловой древесиной. Деловой древесины нет. В северо- 
восточных районах заготовлено 20 тыс. кубометров, но она к железной 
дороге не подвезена и частично расходуется на дрова. Для выполнения 
программы для городского хозяйства нужно 58 тыс. кубометров, не счи-
тая подготовительных работ ко II кварталу. Я просил бы обязать лесозаго-
товительные организации усилить заготовку деловой древесины, а также 
просить НКПС наладить доставку древесины в город, иначе заводы Гор-
промстрома могут встать в ближайшее время.

Кутин: Основными работами в IV квартале в Управлении строительства 
будут: Горпромстром, теплофикация и своя собственная база. Управление 
строительства в IV квартале план полностью по суммам, которые были 
предусмотрены, не выполнило. Тут вина его руководителей и лично моя.

Управление наметило и принимает решительные меры по улучшению 
работы на I квартал. Основной задачей является строительство промышлен-
ности стройматериалов, собственной базы, подготовка механизмов и пере-
подготовка кадров.

По суммам план на I квартал выполним. Мы согласовали с Горпром-
стромом те работы, которые должны вестись в I квартале. Единственное, 
что может остановиться, это третий кирпичный завод и частично «Красный 
кирпичник», но с февраля уже начинаются работы, и 150 тыс. тонн, которые 
предусмотрены, будут выполнены. Механизмы будут готовы. В I квартале 
подготовили свою собственную базу на программе 80 100 млн руб.

Что нас будет главным образом держать?
Во-первых, строительные материалы, известь в первую очередь.
Управление строительства в IV квартале работало над одним вопросом. 

В Ленинграде имеются отходы фосфорного гипсаr. Его имеется на заводе 
около 25 тыс. тонн. Надо отходы фосфорного гипса запланировать за Управ-
лением снабжения и расходовать только на штукатурные работы. Я прошу 
исполком принять соответствующее решение по этому поводу и никому 
остатки фосфорного гипса не отдавать. Нужно, чтобы завод их никому 
не продавал. Они лежат у него как отходы.

Подготовка кадров. Сейчас поставлен вопрос о подготовке кадров без 
отрыва от производства. Мы просим, чтобы нам увеличили цифру рабочих, 
которых будем готовить с отрывом от производства, до 260 чел. и без отрыва 

r Фосфорный гипс — побочный продукт производства удобрений, радиоактивен, 
использовался при штукатурных работах, запасы его имелись на заводе «Красный 
химик». ЦГАИПД СПб. Ф. 24. Оп. 2в. Д. 6617. Л. 178.
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от производства до 450 человек вместо 200 и 300. Против этой цифры прин-
ципиальных возражений нет, и я прошу исполком помочь.

Оплата труда тех, которых будем готовить, и тех, которые будут готовить, 
Ленпланом запланирована так: ученик должен получать 200 руб. в месяц, 
а тот, кто будет готовить, — 146 руб., включая и накладные расходы. Мы 
просим повысить стипендию ученикам, а бригадирам оплату повысить до тех 
размеров, какие установлены в ремесленных училищах. Контингенты, кото-
рые мы будем готовить, это люди из старого состава рабочих, которые хотят 
себя квалифицировать как строители; их мы пустим в первую очередь.

Левин (Горпромстром): Капиталовложения по всем основным заводам 
достаточны, чтобы пустить их, но мощность, которая предусмотрена, сильно 
отстает, особенно в части кирпичных заводов.

Если завод «Красный кирпичник» можно и должно восстановить в более 
короткий срок, то 150 000 не хватает, и если не добавим денег, то завод 
в этом году работать не будет. Прошу увеличить на 340 тыс., часть работ 
мы будем делать в Ленинграде, на месте. Надо 270 тыс. руб. 

По части плана. План не напряженный, и мы его выполним.
На март месяц план по пиритным огаркамs запланирован на 1 000 тонн. 

Я прошу снять с плана это дело, тем более, что это не так нужно, да, мы 
и не обеспечены ни пиритными огарками, ни рабочей силой, ни оборудова-
нием, а главное они в марте совершенно не нужны. Если же какому-то стро-
ительству они нужны, то оно может делать это у себя.

Относительно обойной бумаги. Благодаря тому, что напор воды в Воло-
дарском районе низок, бумажная фабрика работает очень плохо. Опыт 
последних дней показал, что мы уже начали делать обои, сможем дове-
сти до полтонны в день. Невыполнение плана будет не по нашей вине. Обоев 
запланировано 350 тыс. кусков. Я прошу уменьшить количество бумаги, 
а соответственно и количество обоев. Мы ставим вопрос о привозе бумаги 
с Окуловской фабрики.

В части древесины. Положение с древесиной у нас совсем плохое. Древе-
сины осталось только на 4 месяца. Надо учесть это, и не расходовать ее вовсю.

Чурки запланировано 4 000 кубометров, а мы можем дать значительно 
больше, но нас лимитирует древесина. Получаем ее неравномерно. Паркетный 
завод стоит из-за отсутствия древесины, сейчас становится кирпичный завод. 

В части отчетности: Управление стройматериалов очень бурно растет 
и не успевает готовить кадры, не успевает знакомиться с нашей промыш-
ленностью. Мы быстро подтянем это дело.  

Мотылев: План ремонтно-восстановительных работ по жилищной 
системе и по объему, и по условиям работы был очень напряженный. План 
22 млн никогда не выполнялся, условия работы были зимние. Ремонтные 
организации впервые начали работать в зимних условиях. Основная масса 
рабочих из домохозяек начала поступать в ноябре–декабре. Это показы-
вает, что объем работы был напряженный. То, что план выполнен и даже 
перевыполнен, ярко показывает, что в жилищной системе и в районном 
хозяйстве имеются ресурсы, которые надо только суметь взять, чтобы 

s  Пиритные огарки — отходы производства серной кислоты, использовались в про-
изводстве силикатного кирпича.
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значительно повысить наши возможности по дальнейшему восстановлению 
жилищной системы города. 

План капитального ремонта за квартал выполнен на 102%, за декабрь 
на 138%, текущего [ремонта] на 120% и за декабрь на 160%, проектно- 
сметный план на 84% и 249%, подсобные предприятия 70 и 206%. 

Хотя внешние данные по IV кварталу и благополучные, но, если под-
вергнуть анализу, можно сказать, что имеются колоссальные недостатки. 

Что касается экономики и качественных показателей, то это больше 
всего относится к жилищной системе. Если бы удалось добиться перелома 
в части улучшения качественных показателей, мы сделали бы большое дело. 
Для нас вопрос качественных показателей важнее, чем общее выполнение 
плана. 

Я хочу, чтобы председатели райисполкомов поняли, что это вопрос госу-
дарственной важности, за который надо жестко и резко бороться. Прошу 
уделить этим вопросам больше внимания. 

Если взять план I квартала, то есть брать в районном разрезе, по большин-
ству районов план меньше, чем план IV квартала. По Василеостровскому 
[району] по капитальному ремонту было 50 тыс., потом 620 тыс., по теку-
щему 400 и 300. Основная задача на I квартал другая: направление плана, 
т.е. на что расходовать деньги. 

Сейчас ставится задача — восстановление города, разрушенных домов. 
В городе около 2 000 крупных домов подверглись разрушению. До 30% 
разрушения имеет 85% всех домов, от 30 до 70% — 11 домов и свыше 70% 
— 4 дома. Затраты составят 400–500 млн руб., значит одни восстановитель-
ные работы растянутся на три года, а нужно же заниматься и капитальным, 
и текущим ремонтом эксплуатируемых домов, потому что есть разру-
шения, не ликвидация которых повлечет за собой еще большее разру-
шение жилого фонда. Если покрыть крыши, сделать кирпичные кладки, 
закрыть окна, нужно 120 млн руб. Жилищная система обязана найти пра-
вильное направление капитальных вложений. Надо подходить отдельно 
к каждому району. Если в Ленинском районе основное направление — [вос-
становление] разрушенных домов, то в Выборгском и Красногвардейском 
[районах] средства должны быть обращены на нормальную эксплуатацию. 
В I квартале план может быть выполнен и перевыполнен, надо только нала-
дить работу по ремонту со стороны строительных организаций. 

Относительно кадров. Просьба пересмотреть план по кадрам. Основной 
упор делается на подготовку кадров без отрыва от производства. Мы наме-
чаем подготовить 1 500 тыс.t рабочих. Мы просим, чтобы нам предоставили 
возможность в течение двух месяцев гарантировать рабочему его заработок 
и установить такую оплату бригадиров, которая стимулировала бы высокое 
качество подготовки каждого ученика. На третий разряд можно подгото-
вить за квартал, на 4-й за два квартала, выше готовить не удастся.

Налаживание работы ремонтно-строительных организаций. Надо 
немедленно укрепить их организационно и производственно-технически. 
У нас нет учета, нет статистики. План составляется на глазок. А это один 

t  Так в тексте, вероятно, правильно «1 500 рабочих».
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из разрешающих вопросов, особенно в I квартале. Надо добиться, чтобы 
здесь все было в порядке. 

О материалах. Мы получили наметку, сколько получим материалов. 
Наверно, все не получим, но мы должны к весне создать более-менее солид-
ный резерв.

По части топлива, в частности, торфа. Благодаря тому, что мы начали 
давать прекрасный торф, целый ряд потребителей городского хозяйства 
и крупнейших заводов отказывается от заготовленного ими торфа, а ведь 
они вложили в это дело большое количество рабочих и средств. Многие 
организации не выбирают своего торфа. Это дело надо быстро выправить. 
Мы поставим жесткие условия, прекратим давать дрова и хороший торф, 
а заставим вывозить тот торф, который они имеют в порядке самозаготовок. 
Заранее предупреждаю об этом. 

Лагуткин: Для выполнения плана большое значение будет иметь хоро-
шая организация труда и правильное использование рабочей силы.

Председатели райисполкомов неоднократно поднимали вопрос о помощи 
им рабочей силой. Решением [гор]исполкома исполкомам районных советов 
был дан личный состав наших батальонов МПВО. Народ здоровый, креп-
кий, подготовленный по некоторым специальностям. Но используется он 
максимум на 20%. Была проведена подготовительная работа, личный состав 
был расположен так, чтобы быть ближе к строительным конторам, но ряд 
строительных организаций оказался напуган тем, что к ним пришли люди, 
и это продолжается до сегодняшнего дня. Это объясняется тем, что вопрос 
не был основательно продуман, чтобы правильно использовать народ. 
В Ленинском районе из 250 человек используются максимум 80 человек. 
Может быть, у некоторых районов придется вообще отобрать личный состав. 
Я считаю целесообразным поднять этот вопрос перед председателями рай-
исполкомов, потому что эти 250 человек могли бы сыграть большую роль 
в восстановлении хозяйства города. 

Т. Манаков сказал, что целесообразно создать строительный отдел при 
штабе МПВО города. Я считаю, что создавать строительный отдел при 
штабе МПВО города не выйдет, это кроме вреда ничего не даст. Если соз-
давать строительную организацию, то надо создавать самостоятельную 
организацию, не отдел, а или управление, или специальный строительный 
трест из частей МПВО.

Баранов: I квартал этого г. подготовительный к предстоящим крупным 
восстановительным работам и должен являться проверочным не только 
в смысле абсолютной подготовки рабочей силы. В части подготовки кадров 
я целиком поддерживаю Мотылева, но я просил бы исполком учесть только 
одно обстоятельство — материальную заинтересованность, чтобы степень 
ее была одинакова и по системе ЛЖУ, и других организаций Ленгори-
сполкома. Надо, чтобы при подготовке рабочей силы исходили не из пре-
делов шести месяцев, а дали бы возможность располагать средствами 
в пределах необходимости, чтобы если установлена стипендия 100 руб. 
в месяц, то чтобы можно было варьировать: в первый месяц платить 200 
руб. а в последующие снижать. Тогда с наименьшими затратами можно 
выйти из положения. 
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Второй вопрос — дальнейшее улучшение организации труда. До сих пор 
здесь дело обстоит очень плохо. Этому вопросу надо уделить больше вни-
мания. Было бы позором для строительных организаций, если за это время 
при тех возможностях, которые существуют для организации труда, вопрос 
не был бы разрешен благополучно. Это относится и к строительным орга-
низациям районных советов.

Меня беспокоит вопрос недостаточного использования рабочей силы 
в системе МПВО. Организация труда большого коллектива, который сейчас 
привлекается к работе с МПВО, вызывает известное беспокойство. Там, где 
нужно решить вопрос с применением простейших механизмов, увеличива-
ется количество рабочей силы. Большое значение приобретает правильный 
подход к вопросу подготовки стройматериалов.

Нам предстоит разобрать около 500 разрушенных зданий. От выхода 
материалов будет зависеть успех своей собственной базы для будущих 
восстановительных работ. Я запретил бы, как правило, подрывать здания. 
Во многих случаях в этом нет необходимости, лучше разобрать, потому 
что при подрыве мы имеем большие потери стройматериалов. Подры-
вать нужно в тех случаях, когда здание угрожает падением. Затем надо 
доводить до конца разбор зданий. А у нас получается иное: пока нужен был 
кирпич, разбирают, как миновала надобность, уходят с объекта и не докан-
чивают разработки, а объект находится где-нибудь на набережной, в цен-
тральной части города.

Роль заказчика. Некоторые заказчики разучились быть заказчиками 
и свои функции рассматривают так: сделал строитель или не сделал. Не все 
организации подали фонды на строительные материалы. Было бы полезно 
предупредить таких заказчиков как горздрав и гороно, что если в ближай-
шие один 1–2 дня фонды не будут переданы строительным организациям, 
то эти объекты будут исключены из плана. 

В отношении предложений, которые поступили от начальников управле-
ний. По линии Горпромстрома из 1 600 тыс. руб., которые имеет по плану 
Кутин, на Горпромстром падает 2 млн,u 35%, удельный вес порядочный, 
но может быть и больше. Надо поддержать предложение об увеличении 
возможных вложений в местную промышленность. Больших ресурсов 
нет, но некоторые есть.

Из плана можно исключить больницу им. Эрисмана. Там план состав-
лен на 100 000 руб., главным образом, сантехника. На это 100 тыс. недо-
статочно. До сих пор некоторые организации стоят на старой точке зрения 
— обязательно уцепиться за план, ухватить сумму и потом делать этот 
объект без конца. Зачем там центральное отопление к марту или к маю? 
Эти 100 тыс. надо оттуда снять и передать сантехнические работы по заво-
дам местной промышленности. 

В I квартале надо изъять из плана работы по пиритным огаркам. 
Имеется возможность уменьшить стоимость вложений, которые намечены 

по заводам Горпромстрома, но это еще надо посмотреть. 
То же в отношении двух школ на Петроградской стороне. 50% намечен-

ной суммы можно снять.
u   Так в тексте, вероятно, что план Горпромстрому был рассчитан на 1,6 млн руб., 

а управления требовали работу на 2 млн.
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Попков: Прежде всего по итогам работы IV квартала 1943 г. системы 
Ленсовета и райисполкомов. 

Я должен отметить, что за IV квартал 1943 г. проведена исключительно 
большая работа и все основные задачи, которые были поставлены в плане 
IV квартала, решены за очень маленькими исключениями, правда, иногда 
мы решали эти задачи очень болезненно и с большим напряжением. Осо-
бенно скачками шло выполнение плана по ремонту жилого фонда за весь 
IV квартал. 

Тов. Мотылев говорил о большом резерве по жилищной системе. Если 
бы районы не прикрепили заводы, то план не выполнили бы. Основную 
работу по большинству районов сделали ремонтно-строительные кон-
торы. Это существенная поправка. До тех пор, пока заводы не привлека-
лись [в] таких больших размерах, дело с ремонтом жилого фонда в районах 
не двигалось. 

По бюджету за IV квартал и за г. мы выходим исключительно хорошо. 
Едва ли в Союзе найдется такая область или город, которые дали бы 
столько средств, как Ленинград. Мы отказались от дотации в 72 млн руб. 
и 130 млн перевели в союзный бюджет. Мы за этот год сэкономили госу-
дарству 200 млн руб. Это в условиях блокированного города, в усло-
виях, когда мы еще не все рычаги можем пустить в действие. Это говорит 
о том, что финансовые органы провели очень большую работу. Общая 
работа и правильное направление, которое мы взяли с начала года, цели-
ком себя оправдали. 

Нужно отметить работу по бюджету председателей райисполкомов, кото-
рые не выпускали финансовые рычаги из своих рук, поэтому и перечисление 
в городской бюджет, а из городского в соответствующие каналы шло бес-
перебойно. Перебоев в финансировании мы в этом г. ни по одной отрасли 
не имели. Это тоже имеет исключительное значение для нашей работы. 

Наряду с выполнением общих задач в IV квартале я хотел бы осве-
тить и основные недостатки, которые мешали работать, тормозили работу. 

Во-первых, жилищная система, включая и районную, и городскую, была 
совершенно не подготовлена к большим капитальным восстановительным 
работам и, в первую очередь, не были подготовлены ремонтно-строитель-
ные конторы и весь имеющийся инженерно-технический персонал, начиная 
с Ленжилуправления и кончая райжилуправлениями. 

В чем это сказалось? Не было продуманного плана восстановления. Взяли 
по 60–80 адресов на район, разбросали рабочую силу, упустили из рук 
технический контроль и с задачей не справились; не были подготовлены 
площадки для восстановления, не был заведен своевременно даже мини-
мум строительного необходимого материала, были очень большие простои 
рабочей силы, отсюда ухудшение дисциплины труда в ремстройконторах. 
Вышли к большим восстановительным работам, не имея перечня больших 
строительных квалификаций рабочих. Взять хотя бы столяров: не умеют 
правильно навесить дверь, оконные переплеты. Это не могло не отразиться 
на качестве самих работ, на их выполнении. 

Мы не продумали вопрос о том, как правильно поставить обучение кадров 
и как организовать эту работу. Труд на стройках был почти не организован. 
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Нужно отметить, что очень мало работали в этом отношении, особенно 
по районам, инженерно-технические работники Ленжилуправления. Они 
проявили себя в техническом руководстве, в постановке грамотно восста-
новительных работ, в организации труда, в соответствующей документа-
ции как неспособные инженеры, не дали того, что хотели получить от них 
наши районы и, в частности, ремстройконторы. Дроздов и подчиненные ему 
инженерно-технические работники показали себя не с очень хорошей сто-
роны. Поэтому на заседании бюро Горкома была дана очень плохая оценка 
работы всего Жилищного управления и исполкома Ленинградского Совета. 
Вот почему был снят начальник Ленжилуправления т. Исаков14 и началь-
ником Ленжилуправления был поставлен т. Мотылев с оставлением его 
в должности заместителя председателя Ленинградского Совета.

Второй недостаток, который надо отнести к нам, главным образом, 
к т. Могиленко и в львиной доле к Ленжилуправлению, — это в части рас-
пределения стройматериалов, снабжения ими.  Все председатели ставили 
вопрос: дайте нам материалы, и доказывали, что, когда материалы попадают 
в Ленжилуправление, то проходит неделя, десять дней, пока они дойдут 
до них. А вы знаете, что значит несвоевременное снабжение материалами? 
Например, при ликвидации аварий от артобстрелов. Здесь проявил неопера-
тивность работник Ленжилуправления Александров. Мы его предупреждали, 
но он свою работу не перестроил, и я считаю, что держать его там дальше 
нельзя. Ни один район не доволен им, ни одно управление. Можно ли дер-
жать такого работника в очень большом руководящем органе? Не имеем 
права. Надо понизить его в должности и перевести на другую работу, кото-
рую он в состоянии выполнять.

Наряду с недостатками по жилищной системе я должен остановиться 
на недостатках т. Кутина. Он мог бы значительно лучше провести работу в IV 
квартале. «Эта программа нам по плечу, мы с ней справимся», — вот 
что он говорил все время. А упустили время и ничего не вышло, в резуль-
тате сорвал свою собственную базу. Кто виноват в этом? Кадры у него свои, 
материалами был обеспечен. В чем же причина? А причина в том, что непра-
вильно построил руководство работой. Да еще чванство появилось.

Все болезни ремстройконтор относятся и к Строительному управле-
нию. Привыкли латать дырки, безответственно посылались рабочие, 
их никто не контролировал, документации нет, организацию труда надо 
было начинать заново, устанавливать контроль. А это шло с большими 
потугами, потому что к этому не привыкли, распустились, ходили по городу 
да дырки заделывали день–два, а то и неделю, настоящей продуманной 
по плану IV квартала работы не было со стороны Строительного управле-
ния Ленсовета, главным образом со стороны т. Кутина и главного инже-
нера Трофимкина. И сегодня надо отметить, что они в выполнении плана 
IV квартала работали плохо.

По Управлению промышленности стройматериалов. Мы приняли специ-
альное решение по этому направлению15. Что у них получилось? Одно 
предприятие получает материалы, другое не получает, сроки установлены, 
рабочая сила не укомплектована, пополнение рабочей силы стало посту-
пать с большим опозданием, и вместо того, чтобы т. Левину как начальнику 
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управления войти в исполком Ленгорсовета и горком партии с просьбой 
отодвинуть сроки, получилось очень большое невыполнение плана, в том 
числе по вяжущим материалам. Это характеризует руководство Управления 
промышленности стройматериалов с нерешительной стороны. Было запи-
сано очень ответственным товарищем подобрать для них кадры, но т. Левин 
ни разу не оставил в горкоме партии ни одного документа и не добился, 
чтобы это было выполнено. Я указывал т. Левину, чтобы он был злее 
и поворачивался быстрее. Ему надо было скандал закатить, а он молчал. Так 
дело двигаться не будет. Нехватка материалов целиком относится на ваш 
счет, а мы собираемся проводить исключительно большие работы и повора-
чиваться нам надо значительно быстрее и оперативнее, чем когда вы рабо-
тали на эвакопункте Борисова Грива16. Вы должны драться за то дело, 
которое вам поручено, тем более, что вас все поддерживают и горком, 
и исполком, только давайте более правильные предложения.

Я считаю, что мы упустили очень большой участок работы, это нужно 
отнести к вашим финансовым органам и к Плановой комиссии, и горторгот-
делу. Это снижение себестоимости. Приведу несколько примеров. Артель 
«Ленпромодежда» и артель им. Огородникова выпускают ватники, совер-
шенно одинаковые. У первой прибыль 6 руб. 48 коп., у второй 1 руб. 81 коп. 
Материал один тот же, норма выработки та же, условия те же, а такая раз-
ница. Почему? Зарплата у Ленпромодежды 3 руб. 43 коп., у артели Огород-
никова 4 руб. 48 коп. Цеховые расходы один 1 руб. 18 коп. и 5 руб. 90 коп. 
Такое же положение с дамскими рейтузами и др.

По вопросам составления отчетно-сметной и плановой калькуляции. 
За счет завышения стоимости сырья на пару сапог типа МПВО17, полу-
чено сверхплановое накопление 8 руб., а по суконным дамским буркам18 
29 руб. на пару. Это же настоящий грабеж. Кому это нужно? (Приводит 
ряд примеров).

Мы имеем факты, что товары лежат и их не берут. В артели «Примус» 
на складе лежит 1 618 сковородок, которые нужны населению. Почему 
их не выпускают в продажу? Лучковых пил не хватает, а на складе лежит 
2 600 пил и т.д.

Рассматривая план I квартала 1944 г., мы не имеем права так относиться 
к этим вопросам. Мы должны повысить требовательность к качественным 
показателям, понижать требование к качеству мы не имеем права.

По плану. Я прошу председателя исполкома и начальников управлений 
понять, что план I квартала является планом подготовительным для разво-
рота больших работ во II квартале текущего года19. Мы должны за I квар-
тал подготовить всю техническую документацию на здания, которые будем 
восстанавливать во II квартале, чтобы на все эти стройки было завезено 
энное количество стройматериалов, чтобы за I квартал было подготовлено 
большое количество рабочих и мастеров, которые могли бы начать вос-
станавливать те объекты, которые мы утвердим на II квартал, чтобы были 
подготовлены строительные площадки, указано и продумано, где будут 
лежать вяжущие материалы, продумать вопрос элементарной механиза-
ции, чтобы был график начала и окончания работ по каждому объекту, 
и со II квартала мы должны начать восстанавливать жилой фонд и культур-
ные объекты города Ленинграда.
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Подготовка кадров. Были разговоры, что будет готовиться 
15–20 тыс. человек, что правительство отпустит средства, что будет израс-
ходовано 20 млн на это дело. Все это чепуха. Когда это было, чтобы в школе 
учили повышать квалификацию того или другого рабочего. Не было этого. 
Впервые мы стали обучать молодежь в ремесленных училищах и то дальше 
4–го разряда не учим, а всему учится рабочий на практике, на самом про-
изводстве. Тянуть карниз в школе не научишь, тут нужна сноровка, прак-
тика и опыт, а это достигается только на работе. Ввиду серьезности вопроса 
я считаю нужным, чтобы председатели исполкомов районных советов про-
думали это дело и вынесли на обсуждение сессии районного совета, сделали 
это в ближайшие 5–6 дней, ориентировали весь районный актив на это дело, 
чтобы последний знал линию городского комитета партии и городского 
совета в этом деле.

Относительно отдельных замечаний.
Тов. Кутин просит увеличить стипендию. Мы стипендии устанавли-

вать не будем, а будем устанавливать гарантированный минимум зар-
платы 200 руб. и больше ни копейки не дадим. Что касается санкции на то, 
чтобы в первый месяц платить 200 руб., а потом не распределять по 200 руб., 
то это ваше дело, вы можете за счет экономии в этом отношении обу-
чить больше людей, вы можете во второй месяц платить, скажем, 150 руб., 
если он прирабатывает до 200 руб.

Тов. Левин просит увеличить на 300 тыс. руб. строительство по «Крас-
ному кирпичнику». Надо включить это в план.

Что касается восстановления центрального отопления по больнице Эрис-
мана, то эту работу надо снять. Надо в первую очередь вытащить промыш-
ленность стройматериалов, а потом решать эти вопросы. Больница Эрисмана 
нам сейчас политики не решает. Надо исключить из плана.

Что касается пиритных огарков, то, если раствор не нужен, давайте сни-
мем, а если нужен, то надо сейчас же делать. Надо поручить Плановой 
комиссии, Баранову и Левину вместе со строителями посмотреть, и, если 
нужно, будем делать, если нет — снимем.

Относительно сокращения производства обоев я не согласен. Надо про-
думать этот вопрос. Поручить Решкину, Левину, Ноеву посмотреть и про-
вести мероприятия, чтобы обеспечить фабрику водой в нужном количестве. 
Если нужно, поставим дополнительный насос. Пусть в пятидневный срок 
посмотрят и доложат исполкому.

Относительно подготовки водителей. Машины у нас есть, надо к каждому 
шоферу посадить по человеку, пусть обучает его на практике водить машины. 
Шоферов нам никто не даст, а если будем надеяться на курсы, то останемся 
без шоферов.

По бюджету у меня добавлений нет.
В заключение считаю необходимым сказать следующее.
Я прошу председателей райисполкомов сейчас же включить всех  

инженерно-технических работников на выполнение плана I квартала, 
не давать много времени для разгона, а сразу же начать выполнять план.

Надо дать указания по управлениям, собрать актив, главных инже-
неров, персонал ремстройконтор, начальников жилищных управлений, 
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поставить перед ними задачу, чтобы выполнить программу I квартала так, 
как она записана партийными и советскими организациями.

Кутин: Необходимо записать пункт, чтобы не позднее чем за полтора 
месяца я знал свой план II квартала, знал объекты, кто хозяин, получил 
техническую документацию, чтобы завезти материалы, чтобы к 1 апреля 
все было уже подготовлено. Я должен знать как строитель, какая у меня 
будет программа на следующий квартал, по крайней мере, за месяц. Фонды 
должны мне быть даны, чтобы я мог начать работу.

Я предлагаю записать, что те заказчики, которые не обеспечат материа-
лами, от меня работы не получат, я не буду работать там, где меня не снаб-
дят вовремя материалами.

Клименко: Надо обязать начальников управлений, председателей рай-
исполкомов и зав. отделами подготовить водителей в количестве по числу 
имеющихся у них машин.

Попков: Слишком скороспелое и непродуманное решение — внесите раз-
работанные и продуманные предложения.

Анисимов: По чурочному и газовому заводам тот объем работ, который 
записан, не обеспечен материальными фондами. Это надо исправить.

Лагуткин: Мне записано вместе с АПУ отбирать дома для разборки. 
Я считаю, что нужно перенести в адрес Баранова, пусть он и АПУ отби-
рают, а я только буду ломать.

Попков: т. Лагуткина можно вычеркнуть.
Мотылев: В констатирующей части надо уточнить цифры завоза торфа 

в IV квартале. Относительно подготовки ЛЖУ 400 бригадиров вопрос 
не продуман. Такую цифру я выполнить не смогу.

Попков: На меньшее мы не согласимся. Есть решение директивных 
организаций.

Кутин: Мне можно добавить 150 человек.
Анисимов: Ленплану надо просмотреть портфель работ проекторганиза-

ций и или укрупнить их, или подобрать проектантов.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521 Л. 11–29об. Стенограмма.

Приложение 

№1 Запись замечаний по плану развития городского хозяйстваv

Замечания т. Попкова П.С. по плану: [Прошу] председателей райиспол-
комов и начальников управлений понять, что план I квартала является под-
готовительным планом для разворота больших работ во II квартале.

Надо подготовить техническую документацию, проекты на здания, кото-
рые будем восстанавливать, завезти стройматериалы, подготовить рабочих, 
продумать вопросы механизации.

Председателям райисполкомов в ближайшие 5–6 дней обсудить эти вопросы 
на сессиях райсоветов.

v   Замечания напечатаны на отдельном листе, фактически они повторяют то, 
что было сказано на заседании.
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Тов. Левин просит увеличить на 300 тыс. строительство по заводу «Крас-
ный Кирпичник», надо включить в план.

Больницу Эрисмана из плана исключить.
Если раствор (пиритные огарки) сейчас не нужен, можно снять. Пору-

чить Плановой комиссии, Баранову и Левину посмотреть в 5-дневный срок 
и доложить исполкому, какие мероприятия надо провести, чтобы обеспе-
чить фабрику водой.

Относительно подготовки водителей, надо т. Решкину продумать этот 
вопрос. Надо каждому шоферу посадить еще одного человека, и пусть учит 
его водить машину.

Прошу сейчас же начать выполнять план I квартала, включив в это дело 
всех инженеров и строителей, и поставьте перед ними задачу, чтобы про-
грамма I квартала была выполнена.

Кутин: Необходимо записать пункт о том, чтобы я за I½ месяца до начала 
II квартала уже знал свои объекты, хозяина, с которым я буду работать, 
чтобы мне была дана техническая документация и завезены материалы.

Прошу записать, что, если не буду обеспечен фондами стройматериалов, 
у той организации работать не буду.

Лагуткин: п.8 прошу записать так: «О лучшем использовании формиро-
ваний МПВО на работах в городе — создать при начальнике МПВО города 
строительное управление на хозрасчетных началах». (Принимается). Прошу 
из пункта, где мне поручается отбирать дома для разбора, меня исключить, 
а перенести в адрес АПУ и Баранова.

Мотылев: В констатирующей части надо уточнить цифру завоза торфа 
в IV квартале.

Анисимов: Поручить Ленплану просмотреть портфель работ проектных 
организаций и ими укрупнить их или подобрать еще проектантов.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521 Л. 8–8об. Стенограмма.

№ 2. Решение Ленгорисполкома об итогах работы в IV квартале 
1943 г. и плане городского хозяйства на I квартал 1944 г.
Протокол № 105 п. 1–з                                                           13 января 1944 г.

Исполком Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся 
отмечает, что хозяйственный план IV квартала 1943 г. по основным отрас-
лям городского хозяйства выполнен. Выполнены также задания по капи-
тальному ремонту жилищного фонда и коммунального хозяйства.

В первой половине квартала завершены работы по подготовке жилого 
фонда и предприятий городского хозяйства к зиме и по уборке урожая ово-
щей и картофеля; благодаря накоплению топливных запасов обеспечено 
устойчивое снабжение основных потребителей топливом и произведена 
выдача первой партии дров населению.

Все это, наряду с бесперебойной работой в течение квартала пассажир-
ского трамвая, водопровода, бань и прачечных и увеличением предостав-
ляемых ими услуг, обеспечило улучшение работы предприятий городского 
хозяйства и обслуживания населения.
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Однако ряд важных хозяйственных заданий, установленных на IV квар-
тал 1943 г., не выполнен.

Квартальный план восстановления предприятий промышленности строй-
материалов Горпромстрома и производственной базы Управления строитель-
ства выполнен неудовлетворительно. Горпромстром (т. Левин) и Управление 
строительства (т. Кутин) оказались неподготовленными к большим объе-
мам восстановительных промышленных предприятий и не смогли в течение 
квартала изменить методы и темпы в соответствии с поставленными зада-
чами. Вследствие этого плохо организован труд рабочих и не применяется 
простейшая механизация.

План завоза топлива в Ленинград выполнен по дровам на 63% и по торфу 
на 30% вследствие неудовлетворительного завоза дров водным путем и сла-
бой подвозки лесозаготовителями дров к линиям железной дороги.

Исполком Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся 
решает:

1) Основными задачами городского хозяйства Ленинграда в I квартале 
1944 г. считать:

а) максимальное развертывание подготовительных работ к восстановле-
нию всех отраслей городского хозяйства: восстановление промышленно-
сти стройматериалов и производственной базы строительных организаций, 
подготовка квалифицированных кадров и накопление материальных ресур-
сов; б) обеспечение бесперебойной эксплуатации всех предприятий город-
ского хозяйства в зимних условиях, дальнейшее улучшение обслуживания 
населения пассажирским трамваем, банями, прачечными, ремонтной сетью 
и лечебными учреждениями; в) улучшение постановки дела общественного 
питания и качества обслуживания населения столовыми; г) обеспечение бес-
перебойного топливоснабжения города путем усиления завоза дров и торфа, 
проведения жесткой экономии топливных ресурсов во всех предприятиях, 
а также выполнение подготовительных работ к сезону заготовки торфа; 
д) проведение всех подготовительных работ к весеннему севу в совхозах, 
подсобных хозяйствах: подготовка кадров, заготовка удобрений и семян, 
производство и ремонт сельскохозяйственного инвентаря; е) решительный 
поворот всех организаций городского хозяйства к вопросам экономии и каче-
ственным показателям работы подведомственных предприятий.

2) Представленный Городской плановой комиссией план городского 
хозяйства Ленинграда на I квартал 1944 г. утвердить.

3) В целях обеспечения выполнения плана ремонтно-восстановительных 
работ и плана восстановления предприятий промышленности строймате-
риалов обязать начальников Управлений: Горпромстрома — т. Левина, 
Жилищного — т. Мотылева, Управления строительства — т. Кутина и пред-
седателей исполкомов райсоветов обеспечить в первую очередь рабочей 
силой и строительными материалами все заводы и мастерские, подлежащие 
восстановлению в I квартале, и провести на этих объектах мероприятия 
по улучшению организации труда и внедрению механизации.

4) В целях подготовки кадров квалифицированных рабочих для восста-
новительных работ:

а) утвердить план подготовки строительных кадров без отрыва от про-
изводства в I квартале в количестве 3580 человек; б) обязать Управление 
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строительства (т. Кутин) и Ленжилуправление (т. Мотылев) срочно орга-
низовать школы мастеров-строителей по основным строительным профес-
сиям с временным отрывом от производства в количестве: по Управлению 
строительства — 200 человек и Ленжилуправлению — 400 человек.

5) Обязать Управление строительства (т. Кутин) и Ленжилуправление 
(т. Мотылев) выделить 1 600 рабочих для заготовки строительных матери-
алов (кирпича, балок, труб, санитарно-технического оборудования и др.) 
путем разборки зданий, пострадавших от вражеских авианалетов и артил-
лерийских обстрелов. Обязать тт. Кутина, Мотылева, а также начальника 
МПВО г. Ленинграда генерал-майора Лагуткина отобрать, по согласованию 
с АПУ, объекты для разборки и представить план заготовки материалов 
на I квартал в течение 7-дневного срока на утверждение Ленгорисполкома.

6) Утвердить план снабжения строительными материалами отделов 
и управлений Ленгорисполкома. Установить, что утвержденным планом 
снабжения исчерпываются все заявки управлений и отделов на строитель-
ные материалы по объектам, включенным в план I квартала.

7) Обязать начальника Управления снабжения исполкома Ленгор- 
совета т. Могиленко:

а) полностью реализовать все фонды строительных материалов, выделяе-
мые Совнаркомом Союза ССР Ленгорисполкому на I квартал; б) совместно 
с управлениями и отделами Ленгорисполкома в соответствии с постановле-
нием Совнаркома Союза ССР от 9 ноября 1943 г. «О восстановлении и [разви-
тии] промышленности стройматериалов в Ленинграде» продолжить начатую 
в IV квартале 1943 г. мобилизацию материалов и оборудования в предпри-
ятиях Ленинграда для восстановления промышленности стройматериалов.

8) Для обеспечения хозяйственного и технического руководства работой 
строительных батальонов МПВО, используемых на восстановлении город-
ского хозяйства:

а) создать при штабе МПВО г. Ленинграда строительный отдел на хоз-
расчетных началах с вольнонаемным техническим аппаратом; б) пору-
чить генерал-майору Лагуткину в 5-дневный срок внести на утверждение 
Ленгорисполкома предложения о выделении для восстановительных работ 
дополнительного количества рабочей силы за счет формирований МПВО 
и положение и штаты строительного отдела при штабе МПВО.

9) Обязать начальника Топливно-энергетического управления Ленгори-
сполкома т. Анисимова, и. о. управляющего Ленторфом т. Зайцева и пред-
седателей исполкомов райсоветов обеспечить срочное развертывание 
болотно-подготовительных работ на торфопредприятиях Ленторфа, обе-
спечив эти работы рабочей силой и инструментом.

10) Потребовать от начальников управлений, заведующих отделами Лен-
горисполкома и исполкомов райсоветов решительного усиления внимания 
технико-экономическим и качественным показателям работы предприя-
тий городского и районного хозяйств и обязать их в течение I квартала 
1944 г. организовать учет показателей качественного выполнения плана, 
восстановить контроль за выполнением технико-экономических показателей, 
качеством строительных работ и качеством продукции, ввести в действие техни-
ческие правила эксплуатации и повысить требования и ответственность хозяй-
ственных руководителей за качественные показатели работы предприятий.
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Председатель исполнительного комитета 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся          П. Попков

Секретарь исполнительного комитета 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся           А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521. Л. 1–3. Стенограмма. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 2. С. 1–2.

№ 3. Решение Ленгорисполкома об исполнении бюджета г. Ленин-
града за IV квартал 1943 г. и о бюджете на I квартал 1944 г.
Протокол № 105 п. 2-з                                                            13 января 1944 г.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся отмечает улучшение в IV квартале 1943 г. работыw по испол-
нению городского и районных бюджетов, постановки дела мобилизации 
средств в городском и районных финансовых отделах, а также финансовых 
показателей предприятий и хозяйств городского и районного подчинения.

Доходы, запланированные в бюджете г. Ленинграда на IV квартал 
1943 г., выполнены на 113,2%. Исполнительные комитеты районных 
Советов, выполнив доходную часть районных бюджетов на 104,6%, пере-
дали городскому бюджету для перечисления в союзный бюджет свободных 
средств в 67,2 млн руб.

Предприятия местной промышленности и кооперации, жилищно–комму-
нального хозяйства и торговли полностью выполнили свои обязательства 
перед бюджетом.

Наряду с этим в работе по исполнению бюджета имеют место серьезные 
недостатки.

Вопросы, непосредственно связанные с укреплением хозрасчета в пред-
приятиях и хозяйствах, все еще отстают от требований, предъявленных 
в условиях военного времени.

В предприятиях, артелях кооперации, хозяйствах и торговых организациях 
недостаточно осуществляется борьба за снижение себестоимости выпускае- 
мой продукции и оказываемых услуг.

Только этим можно объяснить такое положение, когда цеховые рас-
ходы на один ватник в артели «Ленпромодежда» 1 руб. 18 коп., а в артели 
им. Огородникова — 5 руб. 90 коп. В результате на один ватник (при оди-
наковой цене) артель «Ленпромодежда» получает прибыль 6 руб. 48 коп, 
а артель им. Огородникова — 1 руб. 81 коп.

Руководители предприятий и хозяйственных организаций не уделяют 
необходимого внимания составлению и анализу сметно-плановых и отчет-
ных калькуляций, что приводит к большим сверхплановым накоплениям 
и искусственному завышению отпускных цен или убыткам.

Во многих предприятиях отчетные калькуляции не только не анализиру-
ются, но и не составляются, в силу чего исключается возможность анализа 
себестоимости по элементам затрат.

w  Слово «работы» вписано в текст чернилами.
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Существенные недостатки в учете и хранении материальных ценностей 
порождают недостачи, хищения и влекут за собой удорожание себестоимо-
сти и ущерб государству.

В системе торговых организаций и общественного питания за 10 месяцев 
1943 г. установлено 1 014 случаев недостач и хищений; крупные хищения 
и недостачи имели и в  некоторых других учреждениях и предприятиях.

Некоторые руководители предприятий и хозяйств не принимают мер 
к своевременному производству расчетов за выполненные работы и услуги, 
к ликвидации и недопущению дебиторской задолженности.

Имеют место факты непредоставления отчетности в установленные сроки, 
что лишает возможности своевременно и правильно определить финансо-
вое положение предприятий и хозяйств (Лензаготплодовощторг — т. Прже-
вальский и др.).

Финансовые органы и ведомственный ревизионно-контрольный аппарат 
все еще слабо воздействуют на предприятия и хозяйства по предупрежде-
нию нарушений и потерь, не всегда используют предоставленные им права 
в отношении хозяйственников, допускающих нарушения и не выполняющих 
обязательства перед бюджетом и государством.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Представленный горфинотделом бюджет г. Ленинграда на I квартал 
1944 г. утвердить по доходам в сумме 218 млн 850 тыс. руб. и по расходам 
в сумме 160 млн 16 тыс. руб.

2. Утвердить районные бюджеты и сводные финансовые планы предпри-
ятий и хозяйств на I квартал 1944 г.

3. Выдачу дотаций районным бюджетам на покрытие разрыва между 
доходами и расходами утвердить в сумме 2 млн 51 тыс. руб.

4. Изъятия в городской бюджет превышений доходов над расходами рай-
онных бюджетов утвердить в сумме 30 млн 700 тыс. руб.

5. Утвердить фонд зарплаты учреждений, финансируемых по общего-
родскому бюджету, в сумме 14 166 тыс. руб. за счет бюджета и в сумме 
1 105 тыс. руб. за счет внебюджетных средств.

6. Потребовать от заведующих отделами, начальников управлений испол-
нительных комитетов городского и районных Советов депутатов трудящихся, 
от руководителей трестов, предприятий и хозяйственных организаций:

а) обеспечить решительную борьбу за повышение рентабельности в дея-
тельности руководимых предприятий и хозяйств, основанных на борьбе 
за снижение себестоимости, росте производительности труда и качестве 
выпускаемой продукции и оказываемых услуг; б) составлять и анализи-
ровать сметно-плановые и отчетные калькуляции, не допуская убытков 
и ненормально высоких сверхплановых накоплений; в) своевременно произ-
водить расчеты с поставщиками, заказчиками и т.д., обеспечив ликвидацию 
и недопущение дебиторской и кредиторской задолженности; г) организо-
вать точный учет и обеспечить сохранность товарно-материальных цен- 
ностей, не допуская недостач и хищений их; д) решительно проводить режим 
экономии в расходах, своевременно и полностью выполнять обязательства 
перед государственным и местным бюджетами.
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7. Обязать заведующего городским финансовым отделом т. Гужкова 
и председателей исполнительных комитетов районных Советов обеспе-
чить выполнение доходов, запланированных в городском и районном бюд-
жетах, и своевременное финансирование мероприятий, предусмотренных 
хозяйственным планом и бюджетомx на I квартал.

8. Предложить городскому и районным финансовым отделам усилить кон-
троль за финансовым состоянием предприятий и хозяйств, решительно 
применяя предоставленное финорганам право санкций (прекращение финан-
сирования, закрытие счетов, наложение штрафов и т.д.).

9. Финансирование мероприятий, не предусмотренных городским и рай-
онными бюджетами, производить только по решению исполнительного 
комитета Ленгорсовета с предварительным заключением горфинотдела.

Председатель исполнительного комитета 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся               Попков

Секретарь исполнительного комитета 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся           А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521. Л. 185–189. Стенограмма. Частично опубл. 
БЛГСДТ. 1944. № 2. С. 3–4.

x  Слова «и бюджетом» вписаны в текст чернилами.

1  В 1943 г. планирование развития городского хозяйства осуществлялось по квар-
талам: план на I квартал был утвержден горисполкомом 7 января, на II — 15 апреля, 
на III — 27 июня, на IV — 14 октября 1943 г. (совместно с бюро ЛГК). См.: Стено-
граммы заседаний исполкома Ленинградского городского Совета…1943. Док. №№ 
1, 51, 83; Блокада Ленинграда в решениях руководящих партийных органов Ленин-
града. Часть III. С. 763–765.

2  Работа проводилась во исполнение решения Ленгорисполкома от 1 июля 
1943 г. «Об упорядочивании работы по нормированию труда». Как отмечалось 
в записке Ленплана [март 1944 г.], из 62 тыс. действовавших в городском хозяйстве 
норм выработки пересмотрено и утверждено около 41 тыс. ЦГА СПб. Ф. 2076. Оп. 
2. Д. 972. Л. 1–2об.

3  В справке от 12 января 1944 г. о работе городского треста прачечных пережог 
объяснялся тем, что топки были рассчитаны ка каменноугольное топливо, а исполь-
зовали «некондиционный торф». ЦГА СПб. Ф. 3200. Оп. 7. Д. 134. Л. 13.

4  Речь идет о постановлении СНК СССР от 27 декабря 1943 г. «О мерах улучше-
ния общественного питания в г. Ленинграде», согласно которому Ленгорисполком 
13 января 1944 г. принял решение об организации Городского отдела общественного 
питания и районных инспекций. БИКЛГСДТ. 1944. № 1. С. 2.

5  Совместным постановлением ЛГК ВКП(б) и горисполкома 14 октября 
1943 г. «О разработке основных положений плана восстановления Ленинграда 
и плана восстановительных работ первой очереди» Ленплану и АПУ было предло-
жено к 1 января 1944 г. подготовить этот план. См.: Блокада Ленинграда в решениях 
руководящих партийных органов Ленинграда. Часть III. С. 800–801.

6  Речь идет о чурках (коротких деревянных обрезках), используемых как топливо 
для газогенераторных машин. 25 сентября 1943 г. бюро ЛГК ВКП(б) постановило 
организовать их производство на базе цеха завода № 380. См.: Блокада Ленинграда 
в решениях руководящих партийных органов Ленинграда. Часть III. С. 529.

Примечания
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7  Постановление о привлечении к восстановительным работам частей МПВО было 
принято бюро ЛГК ВКП(б) и Ленгорисполкомом 17 июля 1943 г. См.: Блокада Ленин-
града в решениях руководящих партийных органов Ленинграда. Часть III. С. 750–751.

8  Бюро ЛГК и Ленгорисполком 27 августа 1943 г. приняли решение «О порядке 
использования материальных ресурсов в г. Ленинграде», согласно которому был 
восстановлен порядок и отпуск сырья, полуфабрикатов, инструмента промышлен-
ным предприятиям и другим организациям «через снабженческо-сбытовые кон-
торы наркоматов по планам, утвержденным уполномоченным Госплана СНК СССР 
по Ленинграду». Блокада Ленинграда в решениях руководящих партийных органов 
Ленинграда. Часть III. С. 676–679.

9  Выставка «Героическая оборона Ленинграда» организована согласно постановле-
нию Военного совета Ленфронта от 4 декабря и решению ЛГИ от 15 декабря 1943 г. Соз-
давалась выставка за счет бюджета города, по решению горисполкома от 19 апреля 
1944 г. первоначальный бюджет с 1 482 тыс. руб. был увеличен до 2 282 тыс., в ноябре 
1944 г. на ремонт зданий было выделено еще 240 тыс. руб. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 36. 
Д. 95. Л. 74. Оп. 18. Д. 1504. Л. 376–378. Д. 1534. Л. 6. Д. 1581. Л. 20.

10  Вопрос о работе городского треста прачечных рассматривался на заседании 
ЛГИ 23 сентября 1943 г. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1498. Л. 43–51.

11  Бесспорное списание — списание денежных средств со счета владельца в банке 
или других кредитных учреждениях без согласия владельца. См. Положение о взы-
скании налогов и налоговых платежей, утвержденное ЦИК и СНК СССР 17 сентября 
1932 г. Сб. законов и распоряжений Рабоче-крестьянского правительства Союза ССР. 
1932. № 32. Ст. 410а.

12  Речь идет о постановлении СНК СССР и ЦК ВКП(б) от 7 января 1941 г. «О меро-
приятиях по увеличению производства товаров широкого потребления и продоволь-
ствия из местного сырья». Собрание постановлений и распоряжений правительства 
СССР. 1941. № 3. Ст. 40.

13  16 декабря 1943 г. Ленгорисполком принял решение «О производстве 
ремонта прачечного оборудования». ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Л. 1504. Л. 425–431.

14  С.И. Исаков был снят с должности постановлением ЛГК ВКП(б) от 5 января 
1944 г., причина увольнения не указывалась. Впоследствии работал начальником 
Жилищного отдела Ленгорисполкома, с сентября 1944 г. — председатель Псков-
ского горисполкома. Блокада Ленинграда в решениях руководящих партийных орга-
нов Ленинграда. Часть III. С. 1017.

15  Речь идет о совместном постановлении бюро ЛГК и ЛГИ от 25 октября 
1943 г. «О восстановлении промышленности строительных материалов и усилении 
материально-технической базы строительных организаций». Блокада Ленинграда 
в решениях руководящих партийных органов Ленинграда. Часть III. С. 821–828.

16  Л.А. Левин с начала 1942 г. работал начальником эвакопункта на ст. Бори-
сова Грива, за работу по эвакуации населения Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 7 марта 1943 г. награжден орденом Трудового Красного Знамени. 
ЦГА СПб. Ф. 330. Оп. 1. Д. 52. Л. 2, 13.

17  Сапоги типа МПВО — женские сапоги с голенищами из плащ–палатки и диаго-
наля (плотной ткани) со шнуровкой, сплошной кожаной головкой и кожаным задни-
ком, на подошве из кордовой резины степлерного (гвоздевого) крепления с резиновой 
набойкой, цена 50–55 руб. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1509. Л. 180, 189.

18  Бурки — разновидность теплых сапог с голенищем из тонкого войлока или 
фетра, в годы войны — из одеяльной ткани или сколки (споротый верх одежды) 
сукна. Там же.

19  Очевидно, что П.С. Попков знал о подготовке постановления ГКО «О первоо-
чередных мероприятиях по восстановлению промышленности и городского хозяй-
ства Ленинграда в 1944 г.», которое было принято 29 марта 1944 г. РГАСПИ. Ф. 644. 
Оп. 1. Д. 222. Л. 131–239.
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 107 п. 1-з–2-з были рассмо-
трены два вопроса: 1) Отчет исполкома Куйбышевского райсовета депутатов 
трудящихсяa. 2) Итоги работы школ в 1 полугодии 1943/44 г.

Повестка дня в деле отсутствует. Стенограмма велась при обсуждении 
первого вопроса. 

Протоколом № 107 были так же оформлены 65 решений Ленгориспол-
кома, принятые опросом: №№ 1-опр. — 65-опр. за 10–24 февраля 1944 г.

№ 4. Записи обсуждения отчета Куйбышевского райисполкома в 1943 г.
24b февраля 1944 г.

Бубнов А.А.: Исполком горсовета впервые за время Отечественной войны 
слушает отчет о работе исполкома райсовета1. И не случайно поставлен отчет 
именно Куйбышевского района. Это центральный район города, в котором 
находится ценнейший жилой фонд, лучшие магазины города, столовые, 
широко разветвленная сеть бытового обслуживания, театры, кино, распо-
ложенные в районе, имеют общегородское значение. В районе находятся 
важнейшие учреждения и органы управления городским хозяйством, круп-
нейшие строительные организации города.

Куйбышевский район является одним из самых населенных районов города 
и районом, в который приезжает ежедневно по своим делам, в мастерские 
и т.д. население других районов города.

Проверка работы исполкома райсовета имела, прежде всего, следующие 
задачи: как исполком заботится об удовлетворении бытовых нужд населе-
ния, как исполком руководит важнейшими отраслями районного хозяйства, 
как исполком, его отделы и управления готовятся к большим восстанови-
тельным работам в районе, и на опыте района выявить недостатки, присущие 
не только этому району, устранение которых должно привести к улучшению 
всей работы райсоветов города.

Бригады исполкома Ленгорсовета, обследовавшие все основные участки 
работы исполкома Куйбышевского райсовета, его отделов и управлений, 
установили массу серьезных недостатков в работе исполкома и его отделов2.

В справке, представленной исполкому Ленгорсовета оргинструкторским 
сектором, изложены подробно все эти недостатки. Я перечислять их не буду, 
так как следует отметить, что целый ряд этих недостатков (как в период 
проверки работы исполкома, так и в течение января–февраля) исполкомом 
Куйбышевского райсовета были устранены. Исполком райсовета в течение 
января–февраля провел большую работу по устранению отмеченных бри-
гадой недостатков.

Следует лишь пожелать в дальнейшем не рывками, не авралами, а система-
тически, повседневно, планово заниматься хозяйством района, улучшением 

a  В деле имеется обширный (на 51 листе) отчет о работе в 1943 г., подписанный 
председателем и секретарем Куйбышевского райисполкома. ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 18. Д. 1523. Л. 22–70.

b  Цифра 4 вписана чернилами вместо напечатанной 5.
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обслуживания бытовых нужд населения и не допускать этих недостатков 
в дальнейшей своей работе.

За время Отечественной войны исполкомом Куйбышевского райсо-
вета проделана большая работа по выполнению решений исполкома Ленгор-
совета и постановлений директивных органов, направленных к улучшению 
обслуживания трудящихся в условиях войны и блокады города.

Исполком райсовета значительную работу провел по созданию оборони-
тельных сооружений, по эвакуации населения, по очистке города, по всем 
мероприятиям, которые ставили ГК партии и исполком Ленгорсовета.

Район имеет достижения в области укрепления МПВО, укрепления бое-
вой готовности формирований МПВО. И не случайно, что в IV квартале 
1943 г. по итогам социалистического соревнования занял в этой области пер-
вое место в городе, завоевал переходящее Красное знамя.

Удовлетворительно поставлено в районе медицинское обслуживание. 
Куйбышевская больница, одна из крупнейших больниц города, завоевала 
переходящее Красное знамя исполкома в этой области.

Район выполнил задачу по охвату детей школьного возраста всеобщим 
обязательным обучением. Большая работа проведена по оказанию помощи 
семьям военнослужащих.

Но наряду с этим следует отметить основные недостатки в работе испол-
кома. Надо прямо сказать и отметить неудовлетворительное состояние 
жилого фонда города. В социалистическом соревновании на лучшую подго-
товку к зиме в 1942/43 г. Куйбышевский район занял второе место. Успехи, 
достигнутые в подготовке жилого фонда к зиме в 1942/43 г., не были закре-
плены. И в соцсоревновании на лучшую подготовку жилого фонда к зиме 
1943/44 г. Куйбышевский район, хотя и проделал большую работу, но не ока-
зался в числе победителей соцсоревнования в городе. Это является результа-
том того, что исполком райсовета и его жилищное управление успокоились 
и ослабили внимание к вопросам эксплуатации жилого фонда. При проверке 
было установлено: важнейшая задача сохранения и нормальной эксплуа-
тации жилого фонда выполняется неудовлетворительно. К такому выводу 
пришла бригада, проверявшая состояние жилого фонда района, и на осно-
вании материалов ознакомления с 100 домами оказалось, что 32 дома к зиме 
в той или иной мере не были подготовлены.

План капитального ремонта жилфонда в IV квартале 1943 г. по вос-
становлению жилфонда выполнен в натуральных показателях на 59%. 
Из 2 686 метров жилплощади, подлежащей восстановлению, восстанов-
лено 1 603 кв. м. Не были приняты своевременно меры к ликвидации ава-
рий в жилых домах, пострадавших от артобстрелов, а Куйбышевский район 
пострадал от обстрелов крепко.

Ремстройконтора Куйбышевского района продолжает работать неудов-
летворительно и занимает одно из последних мест в городе. Данные по РСК 
на 10.II говорят о том, что РСК при среднем выполнении плана по городу 
на 33% выполнила план всего на 23%, т.е. занимает в вопросе выполне-
ния плана место ниже среднегородского. РСК слабо заботится о бытовых 
условиях своих рабочих. В помещении общежития по ул. Рубинштейна 
сыро, постельное белье грязное, отсутствует кипяток и т.д. Элементарные 
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бытовые условия, которые необходимо создать рабочим РСК, в этом обще-
житии не созданы.

Следует сказать, что санитарное состояние домов района оказалось 
неудовлетворительным. В большом количестве домов загрязнены дворы, 
переполнены мусороприемники. В течение трех месяцев в районе мусор 
со дворов не вывозился.

Слабо идет и подготовка к работам по восстановлению района. Всем 
известно, что успешное восстановление города и района будут решать РСК, 
оснащенные механизмами. На I.I–1944 г. в РСК Куйбышевского района было 
рабочих 434, на 15.II — стало 538. Но этим количеством рабочих можно 
выполнить в течение г. лишь работ на 5–6 млн руб., между тем работы только 
первой очереди составляют более 40 млн руб. по Куйбышевскому району. 
И если их выполнять силами РСК, то их хватит на 7–10 лет. Конечно, под-
готовка к этим большим восстановительным работам не находит еще отра-
жения в работе исполкома райсовета.

В районе имеются две бани — Пушкинская и Щербаковскаяc, которые 
обслуживают население, Щербаковская удовлетворительно и Пушкинская 
неудовлетворительно. Эта крупнейшая баня города на протяжении всего 
1943 г. работала плохо. Сейчас в Пушкинской бане положение улучшилось. 
Объясняют неудовлетворительное обслуживание населения в Пушкинской 
бане изношенностью котлов и оборудования. Отчасти это имеет место. 
В основном неудовлетворительная работа Пушкинской бани объясняется 
отсутствием внимания со стороны исполкома, его отдела коммунального 
хозяйства, со стороны УПКО (т. Карпушенко) к этой бане.

В Куйбышевском районе широко разветвленная сеть различных предпри-
ятий и учреждений бытового обслуживания, но решение исполкома Ленгор-
совета от 7.Х об улучшении работы ремонтно-бытовой сети, о запрещении 
отказов в приеме от населения заказов3 — не выполнено.

Подробно не буду на этом вопросе останавливаться, так как сегодня тре-
тьим вопросомd стоит вопрос о выполнении решений промкооперацией, 
а промкооперация занимает в городе 85% всей сети. Но следует сказать, 
что удельный вес артелей и предприятий промкооперации в Куйбышевском 
районе составляет 25% всей сети города. По итогам декабря по выпуску 
составил 25% всей продукции. Казалось бы, со стороны исполкома Куй-
бышевского райсовета и зам. председателя исполкома т. Зайцева должны 
были ставиться перед городскими организациями вопросы улучшения 
работы бытовой сети и артелей. Ни одного вопроса не поставил Куй-
бышевский район, имеющий такую широко разветвленную сеть артелей 
промкооперации, бытовых мастерских, перед городскими отделами, перед 
исполкомом Ленгорсовета.

Следует отметить, что вопросы общественного питания стояли в сто-
роне, в исполкоме Куйбышевского райсовета ни разу не ставили вопрос 
о работе сети общественного питания. Т. Пудов объяснял это тем, что поскольку 
занимается вопросами общественного питания райком партии, испол-
кому, пожалуй, делать нечего. Конечно, это неправильно, когда исполком 

c  Речь идет о банях, находившихся по адресам: Щербаков пер., 4 и Пушкинская ул., 1.
d  Такой вопрос на заседании не обсуждался.
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Куйбышевского райсовета совершенно устранился от работы сети обще-
ственного питания. Не буду повторять, что при проверке столовой [артели] 
«Ленмехпром» были обнаружены вопиющие безобразия. Переезд в новое 
помещение должен был улучшить организацию питания, а они объясняют 
ухудшение переездом в новое помещение. В ряде других столовых также 
было обнаружено много безобразий. Зав. отделом торговли т. Макке не осу-
ществлял контроля над делом общественного питания.

Бригадаe пришла к выводу, что исполком Куйбышевского райсовета слабо 
занимался вопросом улучшения бытовых нужд населения.

Несколько слов о практике работы исполкома. Существенные недо-
четы в работе основных отраслей районного хозяйства в значительной сте-
пени объясняются стилем и практикой работы самого исполкома.

В работе исполкома отсутствует необходимая оперативность. Предсе-
датель и зам. председателя исполкома мало бывают в отделах, школах, 
в домохозяйствах, детских учреждениях. Живое оперативное руководство 
подменялось иногда длительными заседаниями. Руководство осущест-
вляется поверхностно, авралами, а не планомерно, планово, повседневно. 
Не всегда руководящие работники отделов и управлений исполкома могут 
разрешить возникающие у них вопросы уf председателя исполкома. Подчас 
дело сводится к одергиванию, вместо оказания конкретной помощи и руко-
водства. Такие законные претензии к руководству были высказаны некото-
рыми начальниками отделов и управлений исполкома.

Ряд недостатков имеется в подготовке и проведении заседаний испол-
кома. Проекты решений составляются с большим опозданием, их качество 
неудовлетворительное. По многим принятым исполкомом решениям отсут-
ствуют конкретные указания о путях и методах исправления недостатков 
в работе того или иного отдела, предприятия.

Заседания исполкома недостаточно организованы. Это свойственно 
и некоторым другим исполкомам. Отсутствует необходимая дисциплина: 
идут посторонние разговоры, курение, нахождение в пальто, т.е. отсут-
ствует элементарная культура проведения заседаний исполкома. Затяги-
вается вопрос, прения. Заседания затягиваются до 8–9 часов. Это имеет 
место и в других районах.

Решения исполкома райсовета рассылаются с большим опозданием, как 
правило, на 5–15 дней. Например, решение от 13.XII — 3 января еще не было 
разослано, несмотря на срочный его характер4. Решение от 14.Х по важней-
шему вопросу подготовки домов к зиме вообще не вышло в свет. А всякое 
решение ценно лишь тогда, когда своевременно доводится до исполнителя, 
и грош цена тому решению, которое идет до исполнителя 15–20 дней.

Еще не установлен контроль за выполнением решений. После реше-
ния исполкома от 21.IX5 имеется улучшение в постановке контроля 
исполнения в исполкоме Куйбышевского райсовета. Налажен учет 
решений исполкома Ленгорсовета и своих собственных решений. Име-
ется работник, которому поручено осуществление технического кон-
троля. Однако контроль на месте за исполнением как решений исполкома 

e  Речь идет о комиссии, которая проверяла райисполком.
f  В тексте ошибочно вместо предлога «у» напечатано «в».
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Ленгорсовета, так и, в особенности, своих собственных решений — орга-
низован неудовлетворительно.

Основным недостатком в постановке контроля исполнения является 
отсутствие достаточной требовательности и дисциплины. Это отсутствие 
дисциплины и приводит к невыполнению решений исполкома Ленгорсо-
вета и собственных решений.

Не буду перечислять решений, не выполненных исполкомом Куйбы-
шевского райсовета, и которые в силу отсутствия контроля не получили 
отсрочки в выполнении. Сегодня следует особо остановиться на состоянии 
организационно-массовой работы в Куйбышевском районе, аналогичное 
положение в ряде других районов.

Весь 1943 г. исполком совершенно недостаточно занимался массовой 
советской работой — работой с депутатами, постоянно действующими 
комиссиями; исполком растерял актив и не привлекал к работе обществен-
ность района. 

Наряду с отдельными депутатами, которые принимали активное участие 
в работе Совета и имели постоянную связь с избирателями, большинство 
депутатов в работе Совета участие не принимали. К подготовке вопросов 
на заседания исполкома, к проверке выполнения решений и к другим меро-
приятиям привлекались только отдельные депутаты.

Исполком Ленгорсовета в своих решениях в сентябре–августе ориенти-
ровал районы на привлечение депутатов, постоянных комиссий к проверке 
выполнения. Это нашло свое отражение в январе–феврале, когда на засе-
даниях исполкома активно участвовали постоянные комиссии, но этого 
не было в 1943 г.

Состав постоянных комиссий после решения от 26.VII6 пополнен Куй-
бышевским районом, но в силу отсутствия сессий состав не был вынесен 
на рассмотрение и избрание сессией.

Следует остановиться на санитарно-бытовых комиссиях. Исполком рай-
совета не осуществлял надлежащего руководства и контроля за работой 
санитарно-бытовых комиссий. Полномочия санитарно-бытовых комиссий 
как по Куйбышевскому району, так и по городу кончились7. В соответствии 
с решением исполкома срок полномочий был [прекращен] в январе 1944 г.  

Сегодня в порядке постановки вношу предложение на рассмотрение 
исполкома о том, чтобы как по Куйбышевскому району, так и по городу 
провести выборы санитарно-бытовых комиссий в течение марта с тем, чтобы 
комиссии отчитались, пополнить их и активизировать их работу. Это еще 
объясняется и тем, что в связи с ростом населения, в связи с жестокой борь-
бой за чистоту в домохозяйствах, квартирах работу санитарно-бытовых 
комиссий надо резко активизировать. 

За это время проведено 3 сессии, одна из них в 1943 г.8 В других районах 
сессии собирались чаще. Это нарушение Конституции, т. к. сессия должна 
собираться один раз в два месяца.9 Нужно сегодня поставить вопрос о том, 
чтобы этих нарушений в работе сессий больше не было, чтобы сессии соби-
рались регулярно один раз в два месяца, т. к. сессия — это хозяин района.

Связь руководящих работников исполкома Куйбышевского рай-
совета с населением организована неудовлетворительно. Как показало 
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обследование, несмотря на специальное решение исполкома Ленгорсовета10, 
в исполкоме Куйбышевского райсовета прием трудящихся организован 
плохо. В настоящее время этот недостаток устранен.

В рассмотрении поступающих жалоб и заявлений имеет место волокита: 
некоторые заявления рассматриваются в течение 2–3 месяцев. В исполкоме 
по сей день не установлен жесткий контроль за прохождением жалоб как 
в самом исполкоме, так и в его отделах и управлениях.

В работе исполкома райсовета имели место нарушения принципов совет-
ской демократии: отдельные заседания проходили при отсутствии кворума. 
Это относится и к ряду других районов города. 25.VIII на заседании присут-
ствовали председатель и член исполкома11. Целый ряд заседаний исполкома 
проходит с участием 6–7 человек.

Многие из принятых исполкомом решений подписываются опросом, 
меньшинством состава. Таким образом, в разрешении целого ряда вопросов, 
решения по которым приняты исполкомом, устранено большинство членов 
исполкома. Это грубейшее нарушение основ советской демократии. В то же 
время исполком не использовал законных форм: целый ряд опросных реше-
ний можно было проводить распоряжением исполкома за подписью пред-
седателя и секретаря исполкома.

Снятие блокады с г. Ленинграда и ликвидация артиллерийских обстре-
лов изменили обстановку в городе. Если раньше районы старались меньше 
созывать различные собрания, совещания, то теперь условия изменились. 
Теперь есть все возможности для развертывания массовой советской работы, 
активизировать население и возродить то, что было до войны.

Несколько слов о кадрах. Работа с кадрами организована неудовлетво-
рительно. Неправильное отношение к воспитанию кадров характеризуется 
тем, что в течение 1943 г. почти на всех основных руководителей отделов 
и управлений наложены взыскания: на быв. зав. РЖУ Мантулаg, на Лозов-
скую, Полещук, зав. райздравотделом т. Гусаренковуh, на быв. управляющего 
промкомбинатом Дубова и т.д. Это не метод воспитания руководящих кадров. 
Отчего это происходит? Видимо, в деле подбора и расстановки руководящих 
кадров исполком проявил самотек. Отсюда и наблюдается частая смена руко-
водящих кадров в районе. Так сменились два зав. РЖУ, два зав. РКО и т.д.

Сегодня [необходимо] своевременно отметить и поставить вопрос об уси-
лении роли и ответственности исполкомов райсоветов. Так, например, в Куй-
бышевском районе ряд вопросов Куйбышевский райком партии решает 
за исполком. Это вопросы об организации общественного питания, о сель-
ском хозяйстве, о жилищном хозяйстве, о подготовке школ, о выдаче дров 
населению, о работе РСК, ремонтных мастерских и т.д. Свыше 25 разных 
хозяйственных и советских вопросов рассмотрел райком партии. Чувствуя 
такую опеку, исполком райсовета не занимался вопросом общественного 
питания и слабо занимался целым рядом других отраслей, связанных с нару-
шением бытового обслуживания населения района. Это свойственно и дру-
гим исполкомам райсоветов города.

g  Так в тексте, начальником РЖУ была П.Я. Лозовская, Н.Д. Мантула — зав. отде-
лом культуры.

h  В тексте ошибочно Быстренкову.
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Условия войны и блокады города вызвали необходимость, когда пар-
тийные и советские органы повседневно, в особенности в период первой 
и второй военной зимы, в качестве основной своей задачи ставили вопрос 
об улучшении бытового положения населения. Но теперь положение изме-
нилось. И время Куйбышевскому исполкому и другим исполкомам города 
смелее самим решать вопросы, связанные с хозяйственной жизнью района, 
с бытовым обслуживанием населения. 

Перед РК партии сейчас стоит другая задача — в связи с восстановлением 
промышленности города, в связи с развертыванием работ. И время сейчас 
исполкомам решать вопросы, связанные с хозяйственной жизнью района 
и с советской работой.

Вместе с тем необходимо поднять роль и авторитет решений исполко-
мов райсоветов, обеспечить проведение в жизнь их, поднять ответствен-
ность за принимаемые решения. В этом окажут помощь Куйбышевскому 
исполкому исполком Ленгорсовета и ГК ВКП(б).

Последнее. О помощи городских отделов и управлений исполкома Лен-
горсовета районам. Надо отметить, что следует в городе изменить отно-
шение некоторых отделов и управлений к районам. Некоторым отделам 
и управлениям следует более активно и решительно устранять имеющиеся 
недостатки в работе [районных] отделов и управлений и оказывать им повсед-
невную помощь. На примере Куйбышевского района можно продемонстри-
ровать эти недостатки, а, казалось бы, где как ни в этом районе размещено 
большинство отделов и управлений исполкома Ленгорсовета, где как ни этому 
району могли бы оказать помощь отделы и управления Ленгорисполкома.

Ведь мог бы, не дожидаясь вмешательства исполкома Ленгорсовета, 
зав. Ленгороно т. Никитин устранить недостатки в 206 школе12. К тому же 
это единственная школа-десятилетка для мальчиков. Почему т. Карпушенко 
не мог своевременно помочь исполкому райсовета по Пушкинской бане? 
Почему т. Балашов не мог району помочь, обратить свое внимание на плохую 
работу по ремонту дорог? А он ограничился лишь фиксированием в актах 
плохой работы по ремонту дорог.

Мы посылаем каждому начальнику отдела и управления все планы 
работы райсоветов, каждому своевременно сообщаем, что в таком-то рай-
оне стоит такой-то вопрос. Это мы делаем для того, чтобы наши отделы 
и управления оказали помощь в подготовке вопросов на исполком, приняли 
активное участие в исполкоме райсовета, оказали конкретную помощь. Для 
этого мы и сообщаем всем отделам и управлениям планы работы исполкома.

Нужно отметить, что только некоторые товарищи активно участвуют 
в работе исполкома. Нужно договориться сегодня на исполкоме о более 
активном участии и помощи отделов и управлений исполкома Ленгорсо-
вета в работе исполкомов райсоветов.

Ряд недостатков имеет место со стороны исполкома Ленгорсовета. Мы 
еще много выпускаем решений исполкома Ленгорсовета, которые в райо-
нах не успевают прочесть. Эту часть надо пересмотреть и сократить наши 
решения и распоряжения. Еще мало конкретной помощи мы оказываем рай-
онам. Этот упрек в наш адрес надо принять — мы должны более оперативно 
оказывать ту или другую помощь исполкомам райсоветов.
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Никитин (Госсанинспекция): Т. Пудов сказал, что по отдельным момен-
там он перехватил через край. Это совершенно верно. Он смело заявил, 
что санитарное состояние жилого фонда района находится в удовлетвори-
тельном состоянии. Перехвачено через край.

Санитарное состояние района не так благополучно, как он сказал. Здесь 
мы имеем следующую картину. В течение трех месяцев район не очищался, 
т.е. весь мусор накапливался во дворах. И этому способствует сам исполком 
районного Совета. Было дано запрещение вывозить мусор, так как «это будет 
видно для проезжающих по городу», кроме того это опасно в санитарно–
эпидемиологическом отношении, что лучше «оставить все во дворах». 
А на самом деле лучше иметь неприятную картину в трех местах в районе 
со свалкой мусора, чем сотни грязных дворов.

Это загрязнение происходило постепенно, начиная с ноября это были 
единичные дворы, в декабре их уже были десятки, в январе — сотни. В фев-
рале дело, как будто бы, улучшилось: запланировано вывезти 22 грузопо-
езда, вывезено 11 грузопоездов, в январе — 5 грузопоездов, но дело в том, 
что это улучшение шло не за счет вывоза мусора, а за счет того, что грязь 
покрылась снегом. На первый взгляд хорошо, а в ближайшие дни, как только 
сойдет снег, вся грязь выйдет наружу.

Вопрос очистки — это один из серьезнейших вопросов. Конечно, если 
сравнивать с 1942 г., то положение значительно лучше, но вообще–то этот 
вопрос стоит очень серьезно и решать его нужно повседневно.

Существуют неправильные настроения относительно санитарного состо-
яния Ленинграда. Многие товарищи говорят, что в Москве грязнее, чем 
в Ленинграде. Неправильная оценка. А у нас ведь имеются все условия 
к тому, чтобы было чище, все дело в том, что этими вопросами вовсе не дол-
жен заниматься исполком путем постановки их на заседаниях исполкома, 
а просто решать их в рабочем порядке. Никакие кампании не нужны, чтобы 
устранить эти недостатки.

Попутно нужно сказать о том, каково вообще положение в городе с очист-
кой. Наиболее грязный район — Куйбышевский, хотя на сегодня положение 
несколько улучшилось, и самым грязным на сегодняшний день является 
Фрунзенский район, потом идут Дзержинский и Смольнинский, за ними 
Октябрьский и Петроградский, в остальных более благополучно.

Никаких решений на этот счет выносить не нужно, а я прошу испол-
нительный комитет периодически заслушивать на заседаниях исполкома 
один–два райсовета специально по вопросам очистки.

В области общественного питания. Т. Пудов сказал, что в районе нет 
ни одной столовой, где потребители брали бы пищу в свою посуду. Конечно, 
может быть там, где питается т. Пудов, и не берут еду в свою посуду, 
но в районе одна треть столовых не обеспечена тарелками, вилками, лож-
ками, кружками, о ножах я уже не говорю — о такой роскоши столовые 
наши и не мечтают. И вообще по всем столовым в городе, принадлежащим 
к системе Ленглавресторана, МПВО и ОРСов, положение с посудой очень 
неблагополучное.

Смирнов: Бюджетно-финансовая работа исполкома райсовета — это ответ-
ственный участок. Однако т. Пудов очень мало сказал об этом, между 
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прочим, бюджет Куйбышевского района исполнен за 1943 г. удовлетвори-
тельно. По доходам план перевыполнен на 12%, отчисления в городской 
бюджет вместо 13 млн дали 20 млн, по расходам план выполнен на 90%. 
Финансирование расходов происходило с учетом плана, так что это им плюс, 
но анализ работы по источникам доходов показывает ряд существенных 
недостатков. Перевыполнение свидетельствует о том, что в хозяйствах были 
скрытые резервы, которые в плане не учитывались, не выявлены и не реа-
лизованы. Например, по жилищному хозяйству в плане учитывается 7 тыс., 
дало оно 42 тыс., по коммунальным предприятиям — 100 тыс., дало 121 тыс., 
по торговле вместо 600 тыс. по плану дано 6 247 тыс.i

Надо наладить планирование в районных плановых комиссиях. И по рас-
ходам в плане были сверстаны излишние средства. Нет основных элементар-
ных требований к хозяйствам в отношении бухгалтерского учета. Плановая 
работа в хозяйствах находится на очень низком уровне. Много недостатков 
после нашей ревизии устранены, но я боюсь, как бы не получилось рецидива.

Панарин: Несколько слов в отношении жилищного хозяйства и плана 
капитального ремонта, поскольку я участвовал в комиссии. Жилой фонд 
Куйбышевского района наиболее ценный в городе, и должно быть содер-
жание его в надлежащем порядке, ликвидация вовремя последствий вра-
жеских обстрелов, но в работе районного исполкома в этой части имеется 
очень много недостатков.

По состоянию на 1 октября 1943 г. в районе имелось 464 дома, из них без 
воды — 3, с частично действующим водопроводом — 37, ремонт кровли 
произведен в 58 домах, остеклены 460 домов, ремонт печей, дверей, дымохо-
дов произведен во всех домах. Полностью к зиме подготовлены 456 домов, 
не подготовлены всего 8 домов. Мы проверили 6 технических участков, 
100 домов. Полностью удовлетворяют всем требованиям 68 домов и не удов-
летворяют требованиям 32 дома.

Исполком Куйбышевского райисполкома вместо исправления указанных 
недостатков встал совершенно на другой путь. Т. Пудов показал совершенно 
другие данные. В этих 32 домах на вчерашний день положение не измени-
лось, а даже ухудшилось: дом был с водой, стал без воды. Положение ухуд-
шилось потому, что райисполком не мобилизовал аппарат на исправление 
недостатков. 

В районе неблагополучно с отеплением канализационных колодцев, и, 
если дома не вышли из строя, то только благодаря теплой зиме.

Загрязнение района большое, а с очисткой обстоит очень неблагополучно.
Вопросами эксплуатации жилого фонда райисполком занимается очень 

плохо.
План восстановления жилищного хозяйства по суммам районом выпол-

нен, но большая часть работ выполнена хозяйственным способом, а рем-
стройконтора план из месяца в месяц не выполняет. Основная причина та, 
что труд организован плохо, отсутствует механизация, слаба трудовая дис-
циплина, недостаточная забота о культурно-бытовых нуждах рабочих. РСК, 
кроме плановых объектов, занимались и неплановыми объектами. Кроме 

i  Так в тексте. В отчете Куйбышевского райисполкома указанные цифры не обна-
ружены. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1523. Л. 51–53а.
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того, было взято очень большое число точекj, так что трудно было контроли-
ровать. График работ отсутствовал, рабочие места не подготовлены, наряды 
на работы не выдаются. За 97 человеко-дней дали продукции на 400 руб. 
Особенно неблагополучно в РСК с охраной труда и техникой безопасно-
сти. Имеется ряд несчастных случаев. Имеется потеря 321 рабочего дня. 
Предохранительные средства отсутствуют. Кипяченой воды и аптечек нет.

Магид: Вопрос, поставленный сегодня, имеет значение не только для 
Куйбышевского района, но и для исполкомов других районов, для советских 
органов, отделов и управлений Ленгорисполкома. Постановка и рассмотре-
ние этого вопроса должны привести к повышению уровня советской работы.

Я остановлюсь на 4-х вопросах.
Во-первых, хороший стиль работы должен отличаться оперативностью 

и руководством на месте работы. Этого у Куйбышевского райисполкома 
не было. Его метод работы больше метод заседательский, и сам Пудов этого 
не отрицал. Руководящий аппарат мало бывает на местах, вопросы быстро 
не решаются. С очисткой обстоит плохо. В повестку дня исполкома был 
включен вопрос об уборке снега. Предложено разработать мероприятия 
по уборке. Через месяц был поставлен опять вопрос, но он был снят, и в пер-
вой декаде января этот вопрос еще не разрешен.

Во-вторых, стиль работы Куйбышевского исполкома отличается руко-
водством «вообще», т.е. он не доходит до узловых звеньев. Куйбышевский 
райисполком не проявил инициативы в постановке новых вопросов. Ника-
ких новых вопросов поставлено не было, тогда как в других исполкомах 
это имело место. 

Положение с контролем исполнения в Куйбышевском райисполкоме, 
хотя и стало значительно лучше, но все же еще неудовлетворительно. 

Куйбышевский райисполком с большой просрочкой начал выполнять важ-
нейшие решения ГК ВКП(б) и Ленгорисполкома о комиссиях по обслужи-
ванию семей военнослужащих, об открытии дома пионеров, об открытии 
детских библиотек, бытовых мастерских и по общественному питанию. 
А силы для решения этих вопросов в райисполкоме есть большие: 4 заме-
стителя председателя. На последнем совещании секретарей райисполкома 
они жаловались, что заместители председателя плохо занимаются контро-
лем исполнения, и ставили вопрос о том, чтобы заместители председателя 
собирали их по этому вопросу. Все зависит от того, как будут контролиро-
вать руководители отделов. Там, где руководители занимаются этим делом, 
там и аппарат занимается. Примером являются горземотдел, горздравотдел, 
управления промторгами и продторгами.

Попков: У меня следующие замечания по отчету т. Пудова.
Во-первых, по самой структуре доклада. Доклад мог бы быть полнее, 

ярче. Во всяком случае, письменный отчет дан объективнее, но и тот, и дру-
гой страдают существенными недостатками. И письменный отчет, и отчет 
на заседании исполнительного комитета сугубо хозяйственного характера. 
Это доклад хозяйственника, а не доклад председателя исполнительного 
комитета районного Совета депутатов трудящихся, доклад рядового хозяй-
ственного работника без всякого политического анализа. Такие доклады 

j  Речь идет об объектах ремонта.



58

24 февраля 1944 г.

и отчеты председатель исполкома районного Совета делать не вправе. Он 
не хозяйственник, а государственный работник. Наряду с указанием на недо-
статки и положительные стороны в той или иной отрасли жизни района, он 
должен дать и политическую оценку. Этого у т. Пудова не было. Впереди 
у нас отчеты председателей исполкомов других районных Советов города, 
и я хочу предупредить о том, чтобы они не повторили тех ошибок, которые 
были в отчете т. Пудова.

Вторая ошибка в докладе т. Пудова заключается в том, что у него война 
исчезла из отчета: то, что мы были 2,5 года в блокаде, и то, что 1943 г. ока-
зался без войны. А война продолжается, и никуда мы от нее не уйдем.

Третий недостаток отчета. Хорошие даны цифры, хорошие показатели, 
хорошие результаты работы, но все без людей. А кто все это сделал? Люди. 
Так можно было показать людей, которые обеспечили проведение линии 
исполнительного комитета за время Отечественной войны и достигли извест-
ных успехов. Ведь т. Пудов работал не один. А людей-то он и забыл. Если 
люди заслужили, их по праву надо было и назвать, хотя бы некоторые группы 
работников, чтобы их знал и исполнительный комитет Ленсовета, и кое-
кто в городе. И неплохо было бы, если бы корреспондент «Ленинградской 
правды» написал об этом. Трудно сказать, что тут есть — неумение т. Пудова 
расположить доклад или он сам не знает своих людей.

Насчет выводов обследовательской бригады исполкома Ленгорсовета.
Считаю, что она сделала ту же ошибку, что и т. Пудов, не поправив его 

в выводах. Если дать настоящую оценку выводам обследовательской бри-
гады, то это сугубо деляческая оценка. Исполком Ленгорсовета не может 
подходить так сугубо делячески к политическому вопросу — к отчету рай-
онного исполкома, и давать такую оценку: там-то не отремонтированы 
двери, там-то дворы не убраны. А где политическое лицо района? Это ваша 
ошибка, т. Бубнов, а не комиссии; надо было ее подправить, переориенти-
ровать. Какую ошибку сделал Пудов, ту же сделала и наша обследователь-
ская комиссия. Комиссия дала деловой фактический материал, хороший 
материал, но выше этого практического материала она не могла перепры-
гнуть, и получилось неправильно. Обследовательской бригаде надо было 
не только разбирать, сколько выбито стекол, сколько не разобрано жалоб, 
а дать политическое лицо района и ориентировать людей на это.

Несколько замечаний по существу самого отчета о работе Куйбышев-
ского райисполкома. Куйбышевский райисполком провел исключительно 
большую работу. Основные вопросы, которые ставились Ленинградским 
Советом и городским комитетом партии, Куйбышевским райисполкомом 
выполнялись. Во-первых, по восстановлению жилья. Недостатков здесь 
было много, но в основном задача решена правильно. Во-вторых, оборон-
ная работа, работа с группами самозащиты, ликвидация очагов поражения, 
повышение квалификации бойцов МПВО, подготовка объектовых фор-
мирований — вся эта работа проведена удовлетворительно. По вопросам 
здравоохранения район стоит не на плохом месте и имеет Красное знамя 
исполкома Ленгорсовета.

Отдельные замечания.
Я считаю очень крупным недостатком в работе исполнительного коми-

тета Куйбышевского райсовета неправильную организацию работы. 
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В чем заключается эта неправильность? Эта неправильность заключа-
ется в неправильном выборе вопросов на заседания исполкома, неумении 
организовывать контроль исполнения своих решений. Пудов организо-
вать эту работу не смог. 

Сейчас берется линия на то, чтобы меньше заседать и быстрее решать все 
вопросы. Отсюда — на заседания исполкома надо выносить только узло-
вые, решающие вопросы, например, говоря о восстановлении жилого фонда, 
не слушать о всей работе, а взять какой-нибудь узловой вопрос. Исполком 
в течение двух месяцев решал: вопрос о жилье, посевная, ликвидация аварий 
и оборона. Вот и все вопросы. Мы о жилье заслушали все районы, посевная 
и уборочная кампании не сходили с повестки дня Ленгорисполкома. Так 
и райсовету надо было делать.

Проверка исполнения решений исполкома решает успех всей работы. 
Хорошо будет поставлена проверка исполнения, хорошо будем и работать, 
плохо будет поставлена проверка исполнения — и работать будем плохо.

Если бы я занимал место Пудова, я считал бы совершенно неприятным 
для себя, что целый ряд бытовых учреждений района — центрального рай-
она города — работает хуже учреждений окраинных районов. А раньше 
руководители окраинных районов приходили учиться, как надо органи-
зовывать работу, они переносили практику центральных районов на свою 
работу. Сейчас Куйбышевский район ведущее место в городе не зани-
мает. А это ему не к лицу, и надо выправить такое положение. Он должен 
показать, как надо организовывать работу. Считаю, что это одно из важных 
упущений в работе Куйбышевского района. Раньше, например, вы не пошли 
бы бриться на пр. Карла Маркса, а обязательно пошли бы в парикмахерскую 
на Невском, потому что там было культурнее, обходительнее.

Почему сейчас это растеряли? Кто дал вам право на это? Блокаду сняли, 
народ сейчас к нам поедет, едут члены правительства или лица, имеющие 
непосредственное отношение к союзному и республиканскому правитель-
ству. Почему мы должны перед ними краснеть? Нет к этому оснований. 
Куйбышевский район должен занять ведущее место. Я бы на месте Пудова 
завернулk соревнование с другими районами на то, кто лучше и культурнее 
организует.

За все время войны вы не поставили перед исполнительным комите-
том [Ленгорсовета] ни одного нового вопроса, никакой инициативы, чего 
я не могу сказать о других председателях, которые ставят новые вопросы. 
Надо думать насчет улучшения. Мы не имеем целого ряда вещей, а у вас 
в районе имеется мощный промкомбинат. Почему вы не ставите новых 
вопросов? Куйбышевский райисполком не такой, чтобы не мог ставить новые 
вопросы, а просто заела текучка. Надо избавиться от этой текучки, надо 
начать думать над целым рядом вопросов и ставить их перед нами.

Врачи Куйбышевского района выдвигают целый ряд вопросов. Я бы 
на вашем месте сначала поставил их у себя на исполкоме, решил и от имени 
исполкома поставил бы их перед Ленгорисполкомом. А вы упустили 
это из своих рук, это от вас уходит. И это неправильно. Вы — районная 
власть, вы должны доложить нам об этом, вы должны внести эти вопросы 

k  Так в тексте, правильно «развернул».
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сюда, а не допускать, чтобы это шло мимо вас. Тогда и значение этим вопро-
сам будет придаваться другое.

О массовой работе. Этот недостаток я скорее отнес бы к исполнительному 
комитету Ленинградского Совета. Мы до сих пор не сумели дать правильное 
направление в этих вопросах. И районы плавают. Надо было бы дать дирек-
тиву в этом отношении, а т. Бубнову вместе с инструкторами надо серьезно 
поработать над этим вопросом.

Мы приближаемся к систематическому созыву сессий Ленинградского 
и районных Советов, депутаты пойдут на избирательные участки, [в] округа, 
будут рассказывать о работе Советов. Надо подумать над тем, как прово-
дить все это в жизнь.

Надо подумать о том, как бы заставить постоянно действующие комис-
сии работать интенсивнее, как лучше организовать их работу. Мы должны 
подсказать им целый ряд вопросов, не подменяя их.

Надо подумать о том, как возобновить работу всего советского актива, 
не только депутатов, а всего актива, который до войны привлекался в очень 
широких масштабах. Надо продумать всю систему массовой советской 
работы, ибо мы сейчас приступаем к широкому восстановлению, к расши-
рению промышленности, коммунального хозяйства. Население в Ленин-
граде будет расти, и это потребует улучшения работы жилищных органов, 
органов здравоохранения, всех отделов и управлений, а постоянно действу-
ющие комиссии должны это контролировать и подсказывать начальникам 
управлений и заведующим отделами, выносить вопросы на заседания рай-
исполкома и в исполком Ленгорсовета, солидно их подготовив.

Тов. Пудов совсем не работал с кадрами в своем районе, и это очень 
большое упущение. Поэтому он, видимо, о кадрах ничего и не сказал. 
А с кадрами работать надо и работать очень серьезно. Тогда не будет того, 
что сегодня посадили, а через два месяца выгонять надо. С кадрами надо 
работать и учить их. Начать вам я предложил бы с ваших собственных заме-
стителей. Пока, т. Пудов, они работать по-настоящему не умеют. А мои 
заместители должны помочь вам по своим отраслям. Этого нет, и отсюда 
мы имеем целый ряд упущений в работе Куйбышевского райисполкома.

То же и в отношении заведующих отделами. Надо чаще их собирать, гово-
рить с ними, ставить на совещаниях вопросы в порядке обмена опытом.

Люди у нас исключительно хорошие. Если бы были плохие люди, мы 
бы не сделали тех дел, которые мы сделали, и не отстояли бы Ленинград. 
Эти кадры мы должны беречь, а кого нужно отлупцевать.l

Надо в решении отметить это как крупнейший недостаток и записать Куй-
бышевскому райисполкому.

Несколько замечаний т. Пудову. У меня есть сведения, т. Пудов, 
что вы очень грубый человек, что вы перестали разговаривать с народом, 
не только с гражданами вашего района, а даже с целым рядом ответственных 
руководителей отделов и нижестоящих товарищей в райисполкоме. Я имею 
сведения от ваших же работников, что вы грубо разговариваете с гражда-
нами. (Пудов: Это неправда). Я не проверял, но имею сведения от ваших же 
работников. Я хочу вас предупредить, что грубым человеком вы не должны 

l  Абзац отчеркнут прямой чертой по правому краю.
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быть не только по отношению к вашим подчиненным, тем более по отно-
шению к гражданам, но и вообще грубым. Вы не для грубости постав-
лены. Если вам нужно кого-нибудь отмусолить, то вызовите его к себе 
в кабинет и один на один скажите ему правду, а ругаться не имеете права.  
Они потом по углам шепчутся и вас же критикуют. Вы же председатель рай-
онного Совета, а вы сначала по-панибратски располагаете к себе, а потом 
дискредитируете сами себя как советская власть. Пока вы председатель 
районного Совета, вы должны чувствовать, что вы возглавляете советскую 
власть в Куйбышевском районе и за ее авторитет вы отвечаете и обязаны 
этот авторитет поднимать, а не снижать. Снижать авторитет советской вла-
сти мы никому не позволим. Поэтому нельзя иногда чувствовать с людьми 
просто товарищами, забывая, что вы — председатель. Не будь вы пред-
седатель исполкома Куйбышевского районного Совета, хоть на Невском 
обнимайтесь, где угодно, если только милиция не заберет, а пока вы пред-
седатель райисполкома, так нельзя. Председатель районного исполкома 
— фигура очень солидная в Ленинграде и в районе, председателей у нас 
не много, не такая уж большая группа, поэтому авторитет и лично предсе-
дателя, и советской власти мы обязаны всемерно поднимать изо дня в день, 
и всем тем, кто покушается на подрыв авторитета, нашего и советской вла-
сти, надо давать очень резкий и серьезный отпор.

Я предложил бы создать комиссию для выработки предложений по докладу 
т. Пудова в составе тт. Бубнова — он председатель комиссии и …m, Пудова, 
Панарина, Тихонова, председателя исполкома Выборгского района, Суш-
никова, зам. председателя исполкома Свердловского райсовета, зав. оргин-
структорским сектором исполкома Ленгорсовета т. Жидковой, которой 
поручить к 1 марта подготовить и внести в Ленгорисполком проект реше-
ния по данному вопросу.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1523. Л. 5–12а. Стенограмма.

№ 5. Решение Ленгорисполкома о работе исполкома Куйбышевского 
районного Совета депутатов трудящихся
Протокол № 107 п 1-з                                                           24 февраля 1944 г.

Докладчик — т. Пудов
Выступали: тт. Никитин, начальник Госсанинспекции, Смирнов, стар-

ший контролер-ревизор контрольно-ревизионного управления НКФ СССР 
по Ленинграду, Панарин, зам. председателя исполкома Октябрьского рай-
совета, Магид, помощник секретаря исполкома Ленгорсовета, Попков П.С.

Поручить комиссии в составе тт. Бубнова (созыв), Пудова, Пана-
рина, Сушникова, Тихонова и Жидковой в срок до 1 марта с. г. разрабо-
тать и представить на утверждение исполкома Ленгорсовета проект решения 
по отчету исполкома Куйбышевского райсовета с учетом состоявшегося 
на заседании исполкома обмена мнениями13.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1523. Л. 4.
m   Далее следуют три слова затухающего и нечитаемого текста. Возможно 

«созвать с ним».



62

24 февраля 1944 г.

Примечания
1  В 1942–1943 гг. ЛГИ не менее 27 раз рассматривал на своих заседаниях дея-

тельность Куйбышевского райисполкома по различным направлениям, в частности, 
о распределении жилой площади, подготовке к зиме, состоянии жилого фонда, о вве-
дении раздельного обучения, бытовом обслуживании, штатах и т.д.

2  Несколько вариантов итоговой справки о результатах проверки в декабре 
1943 г. и отдельные акты обследования см.: ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 13. Д. 166, 167. 
В окончательном варианте справки оргинструкторского отдела (Ф. 7384. Оп. 18. Д. 
1523. Л. 13–20), которая легла в основу выступления Бубнова, многие цифры, зафикси-
рованные проверяющими, были опущены (например, сведения о том, что из 80 дирек-
торов магазинов 22 были отданы под суд).

3  Решением ЛГИ от 7 октября 1943 г. «О состоянии обслуживания населения 
ремонтно–бытовыми мастерскими» запрещалось «отказывать гражданам в приеме 
заказов на ремонт обуви и перешивку одежды». БЛГСДТ. 1943. № 19. С. 1–2.

4  В этом решении говорилось о невыполнении решения ЛГИ от 12 октября 
1942 г. о посылке рабочей силы в ЛЖУ, за что начальнику1-го РЖУ был объявлен 
выговор. ЦГА СПб. Ф. 568. Оп. 3. Д. 142.

5  Речь идет о решении ЛГИ от 21 сентября 1943 г. № 99 п. 52 о контроле исполне-
ния в практике работы Володарского и Куйбышевского райисполкомов и в Отделе 
местной промышленности Ленгорисполкома. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1498. 
Л. 276–277.

6  Речь идет о решении ЛГИ от 26 июля 1943 г. № 95 п. 51 об организации 
работы постоянных комиссий. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1494. Л. 297–299.

7  Согласно Положению о работе санитарно-бытовых комиссий при домоуправ-
лениях г. Ленинграда, утвержденному решением ЛГИ 8 января 1943 г., комиссии 
избирались общим собранием жильцов дома и утверждались райисполкомом сроком 
на один г.. В справке о проверке отмечалось, что в районе было создано 130 комиссий, 
а не 250, как полагалось. БЛГСДТ. 1943. № 1–2. С. 6–7; Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1523. Л. 59.

8  В 1942 г. сессии №№ 9, 10, 11 Куйбышевского райсовета состоялись 9 апреля, 
10 августа, 9 декабря. Единственная в 1943 г. 12–я сессия прошла 15 февраля, на ней 
были рассмотрены вопросы отдела по государственному обеспечению и бытовому 
устройству семей военнослужащих и двух заместителей председателя исполкома. 
В работе сессии участвовали 61 чел., в том числе 21 приглашенный. ЦГА СПб. 
Ф. 568. Оп. 3. Д. 105.

9  В статье 85 Конституции РСФСР, принятой 21 января 1937 г. Чрезвычайным 
XVII Всероссийским съездом Советов, указывалось, что сессии районных Советов 
созываются исполкомами не реже 6 раз в г.. Конституция (Основной закон) РСФСР. 
М., 1937. С. 33.

10  Речь идет о решении ЛГИ от 7 сентября 1943 г. «Об организации приема тру-
дящихся в исполкомах районных Советов депутатов трудящихся». БЛГСДТ. 1943. 
№ 17. С. 3–4.

11  В неподписанном протоколе заседания Куйбышевского райисполкома от 25 авгу-
ста 1943 г., в списке присутствующих значатся 10 членов исполкома, 24 зав. отделами 
и приглашенных (ЦГА СПб. Ф. 568. Оп. 5. Д. 132). Возможно, протокол составлен 
уже после проверки.

12  Как показала проверка, в 206 мужской школе «резко отстает успеваемость», 
«из 559 аттестованных не успевают 109, т. е.  почти 1/5 часть». Отмечались также 
многочисленные прогулы учащихся. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 13. Д. 167. Л. 4.

13  Проект был готов к 27 февраля и тогда же подписан руководством горисполкома. 
В документах Ленгорисполкома дата 27 февраля была переправлена на 24, но опу-
бликовано решение с датой 27 февраля. БЛГСДТ. 1944. № 6. С. 2–4.
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 108 п. 1-з – 4-з) рассматрива-
лись четыре вопроса: 1) О ходе подготовки к весеннему севу. 2. О состоянии 
подготовки кадров строительных рабочих в райжилуправлениях Примор-
ского и Фрунзенского районов. 3) О состоянии общественного питания 
в строительных организациях. 4) О состоянии охраны жилплощади и иму-
щества военнослужащих и их семей. 

Начать заседания предполагалось в 12 час. дня, последний вопрос пла-
нировалось рассмотреть в 16 час. 30 мин. 

Сохранились стенограммы обсуждения только первых трех вопросов.
Протоколом также оформлены 74 решения Ленгорисполкома №№ 1-опр. 

–71-опр. (в том числе литерные), принятые опросом 25 февраля – 9 марта 1944 г.

№ 6. Запись обсуждения вопроса о ходе подготовки к весеннему севу
9 марта 1944 г.

Захарьин (завод «Большевик»): По плану наркомата рабочей силы у нас 
запланировано 59 чел., на I квартал план изменили, дали 60 чел. Наша 
попытка получить иной план реальных результатов не дала. Невзирая 
на это, я в подсобном хозяйстве имею 151 чел. и в ближайшие два — три 
дня добавлю до 200–400 чел. в подсобное хозяйство. Дается лимит рабочей 
силы и под этот лимит деньги.

Попков: А кто устанавливает лимит по рабсиле?
Захарьин: Главурс Наркомата вооружения. С вывозом удобрений поло-

жение неблагополучное. Но сейчас приняли меры для того, чтобы уси-
лить вывозку удобрений, организовали вывоз вертушкой. Мы допустили 
ошибку, что не использовали скот. В качестве вывозаa фекалий положение 
исключительно тяжелое. Нужно непрерывно держать в работе автоцистерну, 
а она часто выходит из строя и при этом она имеет прямое производствен-
ное назначение.

Попков: Вам должно быть стыдно, что выходит из строя, вы любой валик 
можете сами сделать.

Захарьин: Да, но она работает по прямому назначению. Попытка полу-
чить в городе автоцистерну успеха не дала. В части инвентаря. 3 плуга 
отремонтированы, конские плуги также, борон — 13, окучников — 2. Заго-
товлен необходимый с/х инвентарь. Трактор марки «Катерпиллар»1 работает 
с перебоями, но запасных частей к нему нет.

Нам предстоит освоить посевной площади 73 га с вывозом определенного 
количества удобрений и подготовкой кадров. Кадры в пределах 2 чел. на га, 
не считая животноводства и рыболовецкой артели, охраны и управленче-
ского аппарата, в ближайшие дни доведу до 250 чел. за счет направления 
из числа вновь прибывших людей.

К 1.IV удобрения будут вывезены за исключением торфа. Должны 
вывезти 1 400 тонн, будет вывезена 1 000 тонн. У нас нет лошадей, 
и их не достать.

a   Так в тексте.
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Попков: Вы крепко будете отвечать на бюро горкома партии.
Захарьин: Я обращался к директорам, которые имеют тысячу лошадей, 

как по линии наркомата, так и частным порядком — не дают лошадей, 
ничего не получается.

Попков: Если бы к т. Устинову обратились, он бы вам, конечно, помог.
Захарьин: Я был у него, он обещал. Были даны указания, посланы люди, 

а потом мне заявили, что 800 км гнать лошадей без корма нельзя.
Попков: Ваш наркомат самый богатый в стране. Вам отка-

зать не могут, вы самый крупный завод. За снабжение своих рабочих 
вы будете отвечать. Здесь поблажек никаких не будет. Вопрос выращива-
ния овощей в этом г. стоит серьезнее, чем в прошлые, даже голодные, годы. 
Прошу сделать очень серьезные выводы.

Фомин (Металлокомбинат): Посевная площадь у нас 7 га. Торф будет 
вывезен в ближайшие дни. На поля вывезено торфа — 100 тонн, фекалий — 
около 15 тонн, золы — 6 тонн. С/х инвентарем завод обеспечен. Нет тягло-
вой силы на заводе, нет трактора и лошадей. Сейчас едем в освобожденный 
район и, по договоренности, получим там лошадь, а, может быть, и две. 
Удобрения будут вывезены до 1 апреля.

Попков: А если лошадей не получите, что тогда?
Фомин: Прибегнем к помощи соседней организации, как в про-

шлом г. У меня полная уверенность.
Воронин (завод «Экономайзер»): Наше подсобное хозяйство небольшое 

— 10 га земли. Как идет подготовка к весеннему севу? В январе–феврале 
заготовлено торфофекалий 200 тоннb. Ручным способом стали вывозить: 
из 400 тонн заготовлено 280 и на поля вывезено 80 тонн. Сегодня грузим 
5 вагонов и в два раза вывезем на поля подсобного хозяйства удобрения. 
До 15.IV сумеем выполнить задание по обеспечению наших полей орга-
ническими удобрениями. Рабочей силы выделено 35 человек, непосред-
ственно на земле работают 28, остальные сторожа и руководящие работники. 
Мурашко бросил обвинение, что нет директора подсобного хозяйства. 
Это неверно, в конце февраля он был выделен. Золы заготовлено не 3 тонны, 
а 7 из 16-ти. В отношении с/х инвентаря никакой тревоги нет. Тяжелое поло-
жение будет с тягловой силой. Хозяйство не имеет ни лошади, на трактора. 
Нам в Главке категорически отказали. Но все же я уверен, что землю мы 
поднимем и с планом справимся.

Зам. директора мыловаренного завода: Нам запланировано вывезти удо-
брений 200 тонн, заготовлено 150 и щелочных 0,5. Вывезено 75 тонн. Мы 
в ближайшее время закончим вывозку удобрений. (Попков: А раньше 
не могли?) В ремонте была машина, т. к. рабсила неквалифицированная, 
ремонт затянулся. К 15 марта, самое позднее к 20-му, мы работу выпол-
ним. Отремонтировано два плуга, две бороны. Имеется мелкий инвентарь, 
лошадь одна. Подготовили жилье для рабочих, отремонтировали дом. 
Выкопали на всякий случай 4 водоема для воды. Отремонтировали один 
насос. Осенью выкопали канаву для стока воды. Произведена осенняя 
вспашка земли. По доставке удобрений у нас имеется полная уверенность. 

b  Так в тексте, далее говорится о 400 т.
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С рассадой в прошлом году нас подвели, но мы выкрутились. У нас своих 
теплиц нет, и поэтому в этом году придется также выкручиваться.

Ларионов (Ленгорзо): Выполнение постановления Ленгорисполкома 
и горкома партии от 15.I. о плане весеннего сева2 подавляющим большин-
ством подсобных хозяйств и совхозов идет неудовлетворительно.

В первую очередь работы идут исключительно плохо по вывозке органи-
ческих удобрений. Многие пытаются это объяснить недостаточными воз-
можностями. Это объяснение ни на чем не основанное. В городе имеется 
подсобное хозяйство Свердловского района, которое заготовило 159% плана 
органических удобрений, сдобрилиc и вывезли 136% к плану на поля. Мы 
даже не поверили — как один район мог так выскочить. Когда послали бри-
гаду проверить, то оказалось, что действительно такое количество удобре-
ний заготовлено и вывезено. Почему это получилось? Потому что районные 
организации, начиная с секретаря райкома партии и кончая председателем 
исполкома райсовета, повседневно занимались этим делом.

Там, где подготовка к весенней посевной кампании не снимается, мы 
имеем невыполнение планаd. Я внимательно слушал доклады, выступле-
ния и пришел к выводу, что в них нет внутренней тревоги за судьбу урожая 
текущего года. В них говорили: «может быть, дадут лошадь»…e, «попро-
бую»…, «надеюсь»…, «предполагаю»…, «питаю некоторую надежду»… 
При таком положении никакой подготовки к весенней посевной кампа-
нии не будет. Тут поменьше рассуждений, поменьше словесной шелухи, 
побольше работы нужно.

Надо сказать, что т. Мурашко созывал совещаний очень много, но они уго-
варивали и не контролировали мероприятий, которые намечали, не давали 
директорам предприятий и организаций твердого плана-задания по под-
готовке к севу. С директорами заводов в Володарском районе заигры-
вали, боялись поставить вопрос трезво на большую принципиальную 
высоту, думая, что если справляются с производственной программой 
по выпуску промышленных изделий, то вопросы сельского хозяйства остро 
ставить не следует. Это коренная ошибка, вследствие чего они сорвали под-
готовку к весенней посевной кампании.

Мы имеем такое явление. В январе–феврале в Володарском районе 
вывезли на поля удобрений 76 тонн. Чтобы вывезтиf до 15.IV программу, 
нужно вывозить ежедневно 309 тонн Должны были вывезти удобрений 
1 645 тонн, вывезли 1 200. Ленглавресторан должен вывезти 415 тонн, 
а вывез 118. За пятидневку должны были вывезти 2 075 тонн, а вывезли 75.

Дело не в том, что нет возможности, а в том, что с организацией труда, 
с производительностью труда дело очень и очень плохо обстоит.

Проверкой подсобного хозяйства завода «Большевик» установлено, 
что нормы выработки выполняются на 50–60% самое большее, за исключе-
нием отдельных рабочих. Если Захарьин обижается, что мало дали рабочих, 
то каждый рабочий мог бы дать в 10 раз больше при правильной организа-
ции труда, а при таком положении дело вперед не будет двигаться.

c  Так тексте.
d  Так в тексте, вероятно, правильно: «подготовкой…не занимаются».
e  Здесь и далее многоточия в тексте.
f  Так в тексте, правильно «выполнить».
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Почему отстает подсобное хозяйство завода «Большевик»? Потому, 
что Захарьин вопросы снабжения завода овощами и картофелем явно недо-
оценивает. В прошлом году Ленгорисполком ему за это объявил выговор. 
После этого насел т. Захарьин на это дело и нашел возможности своев-
ременно справиться со всеми работами по уходу за овощами. Возможно-
сти имеются, но не хотят заниматься этими вопросами.

Не случайно, что в Володарском и ряде других районов крупные промыш-
ленные предприятия с подсобными хозяйствами не справляются — только 
потому, что не занимаются этим вопросом.

Для того, чтобы своевременно справиться с весенними посевными рабо-
тами и обеспечить высокий урождай, необходимо учесть ошибки про-
шлого года и их не допускать. Какие это ошибки? Неправильная организация 
труда, неукомплектованность хозяйства постоянными кадрами, обезличен-
ная подготовка к весенней посевной кампании и в результате высокая себе-
стоимость сельскохозяйственной продукции. Эти ошибки, которые должны 
быть устранены, их можно устранить, если не будет самоуспокоенности, 
которая сквозила в докладах и выступлениях товарищей, которые говорили 
с этой трибуны.

Вопросы зоотехники в ряде подсобных хозяйств по-прежнему недооце-
ниваются. Ленгорисполком и горком партии обязал закончить…(читает)g. 
Но не хотят этим заниматься. Спросите головногоh директора завода, есть ли 
у него разработанный план агротехники в разрезе хозяйства, учел ли он все 
особенности местные — нет, этого нет.

На что необходимо опираться в период подготовки сева. Не надеяться 
на то, что к нам сами придут откуда-то лошади, тракторы и рабсила, а опи-
раться исключительно и главным образом на свои внутренние возможности. 
Они огромны, только необходимо их использовать.

Как готовятся отдельные организации к весенней посевной кампании, 
в частности, присутствующие здесь? У нас имеется ряд организаций, в част-
ности, УРС Октябрьской ж.д., Военторг КБФ, которые систематически, изо 
дня в день не выполняют решения Ленгорисполкома и горкома партии.

У них заготовлено и вывезено удобрений на поля: по Военторгу КБФ 
— 27 %, по УРСу Окт. ж. д. — 13 %. Когда обратились к руководству, зая-
вили: наше дело не сельским хозяйством заниматься, а штопать вароныi, нам 
Каганович даст овощи. Когда у отдельных руководителей такое настроение, 
подготовка к весеннему севу, бесспорно, будет сорвана. Ничего не будет 
плохого, если Марятова и Жукова на следующем заседании исполкома 
послушаем, как они выполняют решение в части подготовки к весенней 
посевной кампании, как решают вопросы правильной расстановки рабочей 
силы, организации труда, поднятия производительности труда.

В Володарском районе производительность труда очень низкая. Имеются 
факты повременной оплаты труда. В Красногвардейском районе установили, 
что платят всем по 200 руб. С этим надо покончить.

g  Вероятно, речь идет о мероприятиях по повышению урожайности, изложенных 
в постановлении от 15 января 1944 г. См.: ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 36. Д. 105. Л. 17.

h  Так тексте.
i  Так в тексте. Возможно, речь идет о ремонте («штопке») вагонов.
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Просил бы Фельдмана, чтобы он собрал директоров подсобных хозяйств, 
трестов столовых и послушал бы, как они готовятся к севу, и принял [бы] 
необходимые меры к исправлению недостатков.

Весенняя посевная будет проходить в исключительно тяжелых усло-
виях. Воинские части ушли, лошадей мало. Надо, чтобы каждое предприя-
тие, каждый совхоз уже сейчас разработали план проведения весенних с/х 
работ, а именно: вспашки, зяби, вспашкиj, боронования, нарезки гряд[ок] 
и т. д., сколько для этого потребуется тягла, чего не достает и в каком коли-
честве. Если этого расчета не будем иметь, мы в 15–20 дней обработку про-
вести не сможем. Надо составить водный баланс, откуда брать воду.

Последний вопрос. Нужно составить баланс вноса некоторых 
веществ в землю. Мы урожай знаем, валовый выход знаем. Отсюда мы 
можем подсчитать, сколько берем от земли.

Наконец, вопрос о тракторном парке. Ремонт парка идет неудовлетвори-
тельно. Некоторые хозяйства пускают в работу уже отремонтированные трак-
тора, чего делать не следует. Все трактора отремонтировать надо и до начала 
полевых работ в эксплуатацию не пускать. Надо прикрепить не менее двух 
трактористов и двух прицепщиков для организации в каждом населен-
ном пункте для куста хозяйств механической ремонтной кузницы. Надо 
иметь набор запасных частей, необходимых в условиях полевого ремонта.

Какие земли и как будем обрабатывать? В последнее время у отдельных 
организаций появилось настроение, что поедем на югk. Мы должны пол-
ностью земли, обрабатываемые в 1942–1943 гг., обработать и в этом году, 
а, если будет возможность и будет проведено разминирование, будем 
сеять сверх плана. И заявление одного из председателей, что стоит ли заго-
товлять торф, если уедем отсюда, неправильно.

Надо заготовить не менее 40 тонн органических удобрений, в том числе 
торфа, и обязательно снабдить и сдобрить торф золой, известью.

Последний вопрос о рассаде. С рассадой будет очень тяжело. Директор 
мыловаренного завода заявил, что нет рассады и нет уверенности, что будет 
рассада. Рассады для индивидуальных огородов выращивать не будем. 
Вы должны полностью обеспечить себя рассадой, свои хозяйства за счет 
выращивания в парниках. Многие хозяйства этот вопрос не продумали.

Об индивидуальном огородничестве. Вынесено решение СНК СССР3 
о том, что вопрос индивидуального и коллективного огородничества дол-
жен в наших условиях получить дальнейшее развитие, а именно: дано зада-
ние увеличить размер их не менее чем на 20%. Думаю, что это увеличение 
должно пойти по двум путям: в первую очередь за счет охвата большего 
количества трудящихся, чем в прошлом году, за счет увеличения земельных 
наделов на душу. Мы давали только до 100 метров, сейчас на семью можем 
давать до 1 500 метров.

Из 3 247 га районные организации требуют замены 1 193 га участков, 
которые были болотистыми с низким урожаем. Вчера и позавчера вме-
сте с областными организациями и представителями Красносельского 
и Павловского районов выделили участки вблизи Ленинграда в направлении 

j  Так в тексте.
k   Т.е. в южные районы области, освобожденные от оккупации.
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железных дорог Ленинград — Мга для Смольнинского района, Ленинград 
— Колпино, Ленинград — Дудергоф, Красное Село, Ленинград — Стрельна 
по трамвайному пути. Завтра проект будет оформлен и земли будут выде-
лены4. Но имеется одно «но»: эти земли необходимо проверить и разми-
нировать. Просил бы помочь в этом деле т. Лагуткина. Во-вторых, каждое 
предприятие и организация, получающее земли в освобожденных районах, 
должно будет создать небольшую команду и при помощи военного отдела 
РК и МПВО района, провести подготовку их на предмет разминирования 
земель5. Иначе, как в Колпино, будем иметь жертвы.

Васильев (ГК ВКП(б)). Пользуясь присутствием многих директоров отс-
тающих подсобных хозяйств, считаю необходимым сделать ряд замечаний 
по ходу подготовки к весеннему севу.

Директора отстающих подсобных хозяйств сегодня на исполкоме должны 
почувствовать серьезность положения, создавшегося в связи с отставанием 
подготовки к весеннему севу и главным образом потому, что, как уже здесь 
подчеркивали, весенний сев в условиях 1944 г. будет значительно более 
тяжелым, чем в условиях прошлого года.

И не случайно исполком сегодня слушает наиболее отстающие районы 
и тресты. Не случайно решено в ближайшее время на внеочередном засе-
дании бюро горкома партии6 послушать еще один из отстающих в обла-
сти подготовки к весеннему севу районов.

Серьезность посевной кампании текущего г. заключается в том, что потреб-
ность в овощах трудящихся Ленинграда в текущем году наиболее острая 
в сравнении с 1942–43 гг. В прошлом, независимо от того, занимались 
ли сельским хозяйством или нет, в силу того, что Ленинград находился 
в условиях блокады, вся страна продовольствием Ленинграду помогала. 
Можем ли мы теперь рассчитывать на эту помощь? Безусловно, нет. Пора 
уже собственными силами выходить из положения при восстановлении 
продовольственного баланса. И я считаю, что большинство руководителей 
предприятий, подсобных хозяйств, кои отстают в подготовке к весеннему 
севу, совершенно забывают то обстоятельство, что подсобное хозяйство — 
это не нарост какой-то, но в его хозяйстве это основной цех, от которого зави-
сит питание его рабочих и служащих на предприятии, от которого зависит 
и выполнение основной программы. По существу, до сих пор секретари РК 
занимаются вопросами подготовки к весеннему севу [через] сельхозотделы, 
земельные органы и исполкомы без участия большинства руководителей 
предприятий. Естественно, этими силами подготовку не вывезти.

Ошибкой исполкомов райсоветов до сих пор являлось то, что они уго-
варивали руководителей предприятий, подсобных хозяйств, кои отставали 
в общем уровне подготовки весеннего сева. Сейчас наступил момент, когда 
от отстающих организаций пора категорически потребовать выполнения 
решения исполкома и бюро горкома партии. Настроение директоров пред-
приятий сегодня на исполкоме к предстоящему заседанию бюро ГК необ-
ходимо забыть — я имею в виду настроение, что за меня наркомат, мне все 
нипочем, и ваш нажим нас не интересует.

Мало того, у отдельных организаций областного подчинения родилась такая 
мысль, как бы найти полегче жизнь в области подготовки к весеннему севу.  
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В 1942–43 гг. работало хозяйство Госречпароходства. Нынче они заявили, 
что нельзя работать в городе, необходимо работать под руководством обла-
сти. Когда стали изучать, в чем дело, оказалось, что по решению областных 
организаций они должны были дать 40 тонн с га, а по решению областных 
— 20 тонн с гаl, из двух зол выбирают меньшее. (Т. Попков: Тогда надо поре-
комендовать выселить их в Новую Ладогу). Есть такая тенденция у целого 
ряда предприятий городского подчинения.

Перед райисполкомами хочу поставить вопрос: долго ли будем 
биться с отставанием в системе Свиноводтреста Ленглавресторана? 
В 1942–43 гг. система провалилась, намечается провал в 1944 г. Сегодня мы 
требуем коренного изменения работы и руководства хозяйством со стороны 
т. Фельдмана. Мы прекрасно знаем, что эта система в мирное время рабо-
тала прекрасно, откармливала до 85 тыс. свиней в течение года, имела свыше 
тысячи голов крупного рогатого скота, прекрасное хозяйство. Почему в воен-
ных условиях, когда больше, чем в мирное время, требуется продовольствия, 
они третий год проваливают сельское хозяйство? Я считаю, что секрет 
в том, что Фельдман на свои совхозы смотрит как на нечто постороннее 
и главное внимание уделяет вопросам организации общественного питания, 
совершенно не помогая в вопросах организации сельского хозяйства. Мало 
того, Фельдман и перед городскими организациями ставит вопрос, что вам 
нужноm. И вместо помощи сорвалась подвозка сена. Преступное отношение 
треста к этому вопросу было, из-за чего погибли от бескормицы 3 коровы. 
И только после того, как т. Стожилов занялся этим вопросом, организовал 
дело, выделил 10 машин, можно говорить спокойно о том, что скот дальше 
дохнуть не будет. А где был Фельдман? Руками разводил и ссылался на труд-
ности, даже не поставил вопроса о помощи. Сегодня от Фельдмана надо 
потребовать заняться сельским хозяйством наравне с вопросами организа-
ции общественного питания.

Еще одно замечание об улучшении культурно-бытовых условий работ-
ников подсобных хозяйств. По тем данным, которыми мы располагаем, 
имеется большая тяга работников подсобных хозяйств в город и нежела-
ние горожан ехать в подсобные хозяйства. В прошлом рабочие и служащие 
Ленинграда охотно ехали в подсобные хозяйства, потому что там было спо-
койно жить, ни бомбежек, ни обстрелов не было, [хотя] культурно-бытовые 
условия были хуже. Когда же обстрелы прекратились, в городе стало спо-
койно, естественно, их потянуло обратно, в хорошие культурно-бытовые 
условия. Вопросом культурно-бытового обслуживания рабочих подсобных 
хозяйств и совхозов надо заняться.

Ларионов обследовал общественное питание в Выборгском районе. Там 
был ряд безобразий, которые заставили рабочий класс сельского хозяйства 
бежать оттуда в город. Рационное питание7 стоит 300 руб., зарабатывают 
рабочие 220–240 руб. Чтобы доплатить за питание, они продают кондитер-
ские изделия. Есть еще и обсчеты. Даются щи из ботвы и зеленой капусты, 
а стоят они 1 [руб.] 75 коп. Искусственно повышается стоимость обеда. 

l  Так в тексте. Очевидно, правильно: «по решению городских организаций они 
должны были дать 40 тонн с га, а по решению областных — 20 тонн с га».

m   Так в тексте, возможно правильно «не ставит вопрос».
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Если взять такие вопросы, как кино, театры, то в этом отношении совсем 
плохо. Надо, чтобы рабочие подсобных хозяйств были поставлены в над-
лежащие условия.

Попков П.С.: Хочу напомнить еще раз решение бюро горкома и исполкома 
от 15.I–1944 г. (читает). Это не случайно записано, потому что из тыла 
ни одного грамма картофеля и овощей для гражданского населения 
не получим и получать не будем. Тыл будет снабжать только Красную 
армию и Балтийский флот, войска НКВД.

Отсюда стоит вопрос: самим себя обеспечить полностью, 
а это означает, что каждое предприятие и учреждение Ленинграда обязано 
для себя вырастить овощей такое количество, которого хватило бы до нового 
урожая 1945 г. Это один момент, который при подготовке к весеннему севу 
и завозе удобрений, при подготовке всех видов инвентаря упускать из виду 
нельзя.

Второе положение. 1944 г. будет для всей страны значительно 
напряженнее с точки зрения продовольствия, чем были прошедшие годы. 
Я это подчеркиваю, и это означает, что чем больше вырастим овощей, тем 
легче проживем 1944 г. Не случайно сейчас нормы сократили по всей стране. 
Я вас предупреждаю. Мы в 1944 г. на этих нормах не проживем. Блокаду 
сняли. Нас еще месяца два продержат на существующих нормах, а потом 
переведут на общие нормы, какие получает вся страна, в том числе и наша 
столица Москва.

Мы получали эшелоны продовольствия военными маршрутами. Фронт 
теперь отошел. Теперь военными маршрутами продовольствие будет 
идти КБФ. Мы же будем получать продовольствие как гражданское население. 
Это не может не отозваться на своевременной доставке. Отсюда тот, кто рисует 
перспективу, что наркомы их снабдят, ошибется, ничего из этого не получится. 
Мы продовольственные лимиты будем получать на весь город и делить затем 
будем на весь город. А кто думает, что нарком выделит большое количество 
дополнительного питания, тот ошибается. Нормы остаются на население, 
и даже если нарком 10–15 талонов выделит, то они будут отовариваться лишь 
при наличии указания правительства, что на них выделяется продовольствие. 
Если не будет такого указания, то стахановские талоны наркомов никакой 
роли в Ленинграде иметь не будут. Это прошу учесть.

Отсюда вопрос стоит очень серьезно. Надо сделать так, чтобы картофель 
был и овощи свои. Это нужно сделать по трем основным линиям: 
1) по тресту пригородного сельского хозяйства, 2) нашим подсобным 
хозяйством, 3) путем всемерного расширения индивидуального 
огородничества. Как можно больше надо дать земли под индивидуальные 
огороды. Не зря вынес решение СНК СССР обеспечить всеми видами семян 
огородников. С семенами в этом году будет тоже напряженное положение. 
Надо поэтому сейчас получить все, что необходимо, и обеспечить всеми 
видами семян, выращивание рассады и т. д.

Наконец, надо помнить решение горкома партии об урожайности. Многие 
забывают, что за эти контрольные цифры будем бить очень крепко (читает 
решение). Это без ботвы, чистые овощи. Это очень напряженный план, 
но от этого плана ни Ленсовет, ни горком не отступят. Поэтому задача 
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своевременного завоза удобрений, поливка, прополка, и т. д. приобретают 
исключительное значение. Здесь кое у кого не хватает рабочей силы 
и главки, говорят, мешают. Пошлите их к чертовой бабушке. Главки 
ни одного грамма хлеба и овощей не дадут и не обеспечат каждое предприятие 
овощами, программу сорвете. За это вас будут судить. Моментально надо 
найти людей и прикрепить в достаточном количестве, имея в виду, что людей 
никто не даст.

Следующий момент. Правильно говорил Ларионов: лошадей полу-
чить не можем. В Москве отказали в даче лошадей. Не рассчитывайте на то, 
что горком или Ленсовет вам что-то дадут. В отношении тракторов тоже 
не дают. Пока обеспечивают Среднюю Волгу, Кубань и Украину, затем 
Сибирь — основные хлебные районы, и запасными частями, и тракторами, 
в первую очередь то, что решает для страны получение хлеба. Мы трактора 
на 1944 г. не получим ни одного для Ленинграда.

Отсюда давайте равняться только на свои силы и возможности, а у нас этих 
возможностей порядочно. Надо по-настоящему продумать все эти вопросы. 
Здесь у каждого гражданина должна быть исключительно большая тревога. 
Только тогда проживем 1944 г. до нового урожая и, как говорят, не охнем, 
и прожить нам надо хорошо.

Правильно Васильев поднял вопрос о постановке вопроса обеспечения 
культурно-бытовых условий для подсобных хозяйств и совхозов. Председа-
тели райисполкомов должны эти вопросы разрешить, на каждом заседании 
исполкома слушать ведущие предприятия, как они готовятся к севу.

Мы первый раз слушаем вопрос на исполкоме. На бюро горкома и на испол-
коме мы будем слушать районы и отдельные хозяйства, директоров город-
ских предприятий. После сегодняшнего предупреждения будем уже 
наказывать беспощадно, невзирая ни на ранги, ни на что, вплоть до отдачи 
под суд.

Председателям исполкомов райсоветов рекомендуется с повестки дня 
этого вопроса, пока не снимут урожая овощей, не снимать, а принимать все 
время меры. Это — вопрос жизни города, и к нему надо подходить со всей 
серьезностью.

Одно замечание насчет директоров и газеты. Я считаю необходи-
мым в «Ленинградской правде» отметить завод «Большевик» (директор 
т. Захарьин), фабрику «Рабочий» (директор т. Юрков), мыловаренный завод 
(директор т. Храповицкий), «Экономайзер» (директор т. Воронин), металло-
комбинат (директор т. Фомин) и трест «Свиноводтрест» Ленглавресторана 
(т. Исаев). Их надо как следует продрать, чтобы весь город знал. А Ларио-
нову надо, не дожидаясь следующего заседания, подобрать материал вме-
сте с т. Васильевым и дать в печать8.  Надо договориться с «Ленинградской 
правдой» отвести место и освещать ход подготовки сева9. Беспечность в наших 
условиях является самым зверским преступлением перед рабочим клас-
сом г. Ленинграда и перед всей страной. Надо освещать в газете, кто преступно- 
беспечно относится к этим вопросам. Надо назвать фамилии руководителей.

В отношении треста «Свиноводтрест» Ленглавресторана распростра-
няться не буду, но надо предупредить директора и т. Фельдмана, что, если 
плохо будет дело, мы сделаем выводы.
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По проекту решения. Проект можно принять в том виде, как он напи-
сан. Пункт 11 в такой редакции принять нельзя. Мы будем слушать рай-
оны, а т. Ларионов будет давать пятидневные сводки о ходе подготовки 
к весеннему севу. Мы наметим, какие районы и какие тресты заслушаем 
на исполкоме в порядке отчетов о ходе выполнения этих работ. Этот пункт 
предлагаю снять. Пункт 2 надо начать так: «Отметить, что по вине дирек-
тора завода № 232…», и дальше, как в проекте. Вместо п. 11 предлагается 
следующий пункт: «Обязать председателей райисполкомов на каждом засе-
дании исполкома заслушивать отчет подсобного хозяйства о ходе подго-
товки к весеннему севу».

Протокольно. К следующему заседанию исполкома подготовить вопрос 
об обеспечении земельными участками и семенами индивидуальных ого-
родников г. Ленинграда.

Васильев: Следовало бы записать об улучшении культурно-бытовых 
условий рабочих подсобных хозяйств и совхозов.

Попков: Можно принять.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 4–9. Стенограмма.

№ 7. Решение Ленгорисполкома о состоянии подготовки к весеннему 
севу в подсобных хозяйствах Володарского района и в совхозах Свино-
водтреста Ленглавресторана

В[есьма] срочноn

№ 108 п. 1-з                                                                                 9 марта 1944 г.

Докладчики : тт. Мурашко, председатель Володарского райисполкома, 
Исаев, Свиноводтрест Ленглавресторана

Выступали: Захарьин, директор завода № 232, Фомин, директор завода 
«Металлокомбинат», Воронин, директор завода «Экономайзер», Зюзина, 
зам. директора мыловаренного завода, Ларионов, горземотдел, Васильев, 
ГК ВКП(б), сельхозотдел, Попков П.С. 

Подготовка к весеннему севу в подсобных хозяйствах Володарского рай-
она и в совхозах Свиноводтреста Ленглавресторана проходит крайне неу-
довлетворительно, что является результатом несвоевременного проведения 
со стороны руководителей предприятий и учреждений, имеющих подсобные 
хозяйства, а также Свиноводтреста Ленглавресторана всех необходимых 
мер, предусмотренных постановлением исполкома Ленгорсовета депутатов 
трудящихся и бюро ГК ВКП(б) от 15 января 1944 г.  «О планах весеннего сева 
в совхозах и подсобных хозяйствах предприятий и учреждений г. Ленин-
града на 1944 г.». Лишь в 11 подсобных хозяйствах из 35 составлены про-
изводственно-финансовые планы, а в совхозах Свиноводтреста планы 
не составлялись, хотя срок их составления установлен к 1 марта 1944 г.

Земельные территории в подсобных хозяйствах и совхозах Свиноводтре-
ста не разбиты на участки и не закреплены за бригадами и звеньями в срок 
до 1 февраля 1944 г.; подсобные хозяйства и совхозы Свиноводтреста рабочей 

n  Вписано красным карандашом.
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силой полностью не обеспечены (в подсобных хозяйствах недокомплект 43% 
и в совхозах 60%); звенья не организованы (в подсобных хозяйствах из 108 
звеньев организовано только 56, в совхозах лишь 17 из 140). Заготовка золы, 
органических удобрений и вывоз их на поля проходит чрезвычайно мед-
ленно, что может повлечь снижение урожайности и валового выхода сель-
скохозяйственной продукции. Так в подсобных хозяйствах заготовлено золы 
— 44%, органических удобрений — 70%, а развозка их по полям составила 
лишь 29%; в совхозах Свиноводтреста заготовлено золы — 50%, органи-
ческих удобрений — 86%, а развозка их на поля составила 51%. Медленно 
ремонтируются и строятся теплицы и парники, имеет место отставание 
с подготовкой к весеннему севу в подсобных хозяйствах таких предприя-
тий, как завод № 232 (т. Захарьин), фабрика «Рабочий» (т. Юрков), завод 
«Экономайзер» (т. Воронин), Мыловаренный завод (т. Храповицкий), Метал-
локомбинат (т. Фомин), в чем повинны, прежде всего и главным образом, 
руководители этих предприятий.

Исполком Ленгорсовета депутатов трудящихся отмечает, что со сто-
роны исполкома Володарского райсовета депутатов трудящихся, равно как 
и со стороны начальника Главного управления ленинградскими столовымиo 
т. Фельдман не было принято своевременно мер к устранению неудовлетво-
рительной подготовки к весеннему севу в подсобных хозяйствах и совхозах 
Свиноводтреста Ленглавресторана; выполнение постановления исполкома 
Ленгорсовета и бюро ГК ВКП(б) от 15 января 1944 г. постоянно не контро-
лировалось, и не было проявлено необходимой требовательности к руко-
водителям предприятий и учреждений, имеющих подсобные хозяйства, 
а также к директорам совхозов Свиноводтреста по выполнению ими этого 
постановления.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать председателя исполкома Володарского райсовета депутатов 
трудящихся т. Мурашко и начальника Главного управления Ленинград-
скими столовыми т. Фельдман принять меры, обеспечивающие в месячный 
срок завершение подготовки к весеннему севу, и предупредить их о лич-
ной ответственности за выполнение постановления исполкома Ленгорсо-
вета депутатов трудящихся и бюро ГК ВКП(б) от 15 января 1944 г. «О плане 
весеннего сева в совхозах и подсобных хозяйствах предприятий и учрежде-
ний г. Ленинграда на 1944 г.».

2. Отметить, что по вине директора завода № 232 т. Захарьина имеет 
место отставание, граничащее со срывом подготовки к весеннему севу 
подсобного хозяйства, предложить т. Захарьину немедленно ликвидиро-
вать отставание в подготовке к весеннему севу подсобного хозяйства завода.

3. Предупредить директоров предприятий тт. Юркова, Храповицкого, 
Воронина, Фомина и руководителей других предприятий и учреждений Воло-
дарского района, имеющих подсобные хозяйства, о необходимости завер-
шения подготовки к севу до 1 апреля 1944 г., разъяснив руководителям 

o  Так в тексте, правильно (здесь и далее): «управления ленинградских столовых, 
ресторанов и кафе».
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указанных предприятий об их ответственности за обеспечениеp рабочих, 
ИТР и служащих через предприятия общественного питания овощами и кар-
тофелем до нового урожая.

4. Предложить исполкому Володарского райсовета депутатов трудящихся: 
а) установить в 3-дневный срок всем предприятиям и учреждениям, имею-
щим подсобные хозяйства, ежедневно планы-задания по заготовке золы, 
органических удобрений и вывозке их на поля, по производству торфо–навоз-
ных горшков и производству парниковых матов, ремонту и строительству 
парников и теплиц; б) в недельный срок провести проверку во всех подсобных 
хозяйствах состояния организации труда и, в частности, введения индивиду-
альных сдельщин; в) в срок до 20 марта 1944 г. провести подготовку 19 чело-
век недостающих звеновиковq; г) к 15 марта 1944 г. организовать в дер. Вирки 
ремонтно-механическую кузницу для текущего ремонта тракторов и прицеп-
ного инвентаря; д) с 1 по 10 апреля 1944 г. провести массовую проверку готов-
ности каждого подсобного хозяйства к весеннему севу.

5. Обязать начальника Главного управления ленинградскими столовыми 
т. Фельдмана и директора Свиноводтреста Ленглавресторана т. Исаева: 
а) укрепить совхозы руководящими кадрами и в срок до 25 марта 1944 г. уком-
плектовать совхозы постоянными кадрами рабочих, доведя их количество 
не менее 1000 человек; б) до 1 апреля 1944 г. подготовить и переподгото-
вить 35 человек звеновиков; в) обеспечить выполнение всех практических 
мероприятий по плану весеннего сева, предусмотренных постановлением 
исполкома Ленгорсовета и бюро ГК ВКП(б) от 15 января 1944 г.

6. Обязать руководителей предприятий и учреждений, имеющих под-
собные хозяйства, а также директоров трестов тт. Никитина и Муратова: 
а) до 15 марта 1944 г. укомплектовать подсобные хозяйства и совхозы 
постоянными кадрами рабочих, восстановить все звенья, закрепив за звень-
ями средства производства, а внутри звеньев за рабочими пахотные земли; 
б) в трехдневный срок закончить составление и утверждение производственно- 
финансовых планов подсобных хозяйств и совхозов; в) в декадный срок 
прикрепить к каждому трактору по два тракториста и по два прицепщика, 
сдать им тракторы и инвентарь по акту, представив списки трактористов 
в горземотдел; г) в срок до 1 апреля 1944 г. обеспечить каждый трактор 
заправочной арматурой, инструментами и запасными частями для проведе-
ния профилактического и текущего ремонта в полевых условиях.

7. Обязать председателей исполкомов райсоветов депутатов трудящихся: 
а) взять под повседневный контроль подготовку подсобных хозяйств и совхо-
зов к весеннему севу, обратив особое внимание на отстающие с подготовкой 
подсобные хозяйства и совхозы; б) в срок до 25 марта 1944 г. прове-
рить работу столовых в совхозах и подсобных хозяйствах, приняв меры 
к улучшению обслуживания трудящихся столовыми; в) с 1 до 10 апреля 
1944 провести массовый смотр-проверку работы совхозов и подсобных 
хозяйств по подготовке их к весеннему севу.

8. Воспретить использование тракторов, выпущенных из ремонта, на рабо-
тах, не связанных с сельскохозяйственным производством.

p  Далее чернилами вычеркнуты слова «общественного питания».
q  Т. е. руководитель звена.
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9. Просить исполком Ленинградского областного Совета депутатов тру-
дящихся передать Свиноводтресту Ленглавресторана для совхоза № 4 
от совхоза имени Карла Либкнехта Молживтреста 20 га пашни.

10. Для оказания помощи Свиноводтресту Ленглавресторана по вывозке 
органических, минеральных удобрений и семенного материала обязать АТУ 
Ленгорисполкома (т. Клименко) выделить, начиная с 10 марта 1944 г., 
на месяц в распоряжение Свиноводтреста Ленглавресторана три трехтон-
ные автомашины.

11. Обязать председателей исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся заслушивать, как правило, на каждом заседании исполкома 
отчеты подсобных хозяйств района о ходе подготовки к весеннему севу.

12. Предложить начальникам Управления по делам искусств т. Загурскому 
и Управлению кинофикации т. Павлову усилить мероприятия по культур-
ному обслуживанию работников подсобных хозяйств и совхозов.

ПРОТОКОЛЬНО: Поручить т. Ларионову подготовить вопрос к следу-
ющему заседанию исполкома Ленгорсовета об обеспечении земельными 
участками и семенами индивидуальных и коллективныхr огородни-
ков г. Ленинграда.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 2–3об. Подлинник. Частично опубл. БЛГСДТ. 
1944. № 5. С. 2–4.

№ 8. Запись обсуждения вопроса о ходе подготовки кадров строи-
тельных рабочих в 1–ом РЖУ Фрунзенского района и РЖУ Примор-
ского района

9 марта 1944 г.

Заседателев: Подготовка рабочих строительных специальностей по всем 
райжилуправлениям развернута сравнительно мало. Нами намечен план, 
но вместо 2 000s учатся 2 800 чел. Работа организована в 301 бригаде. Под-
бор бригадиров с нас сняли.

При всех благоприятных условиях в районах имеется все-таки целый ряд 
недостатков. Основные недостатки сводятся к тому, что обучение прово-
дится недостаточно глубоко, без внимания.

Недостатков очень много: не хватает мастеров для обучения, в комплекто-
вании бригад сделан ряд ошибок, также и в назначении рабочих на работуt.

Во Фрунзенском районе бригады МПВО, молодых здоровых девушек 
послали учиться на маляров. Крупным недостатком, особенно это харак-
терно для Приморского района, является разбивка на мелкие бригады. Они 
мелкие, разрозненные, поэтому недостаточно дисциплинированы, нет рабо-
чей закалки.

r  Слова «и коллективных» вписаны чернилами.
s  Исправлено простым карандашом и подчисткой из «200 тыс.».
t  На полях против первого и второго абзаца простым карандашом простав-

лены галочки.
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Есть недостатки и в учебе, недостатки воспитательного порядка. План 
не выполняется, методика обучения неправильная. Бригады работают на слу-
чайных объектах. Надо было бы обеспечить бригаду таким домом, где она 
могла бы начать работу с самой простой конструкции.

Производственный план увязан с методикой обучения, но его, как пра-
вило, по городу нигде не имеется, и это очень затрудняет бригадиру поста-
новку правильного обучения рабочих.

Бригадиры благодаря упущению со стороны технического персонала кон-
тор предоставлены в основном самим себе. Бригадир работает так, как он 
сам умеет работать, и так учит и обучающихся, причем настоящих правил 
производства работ они твердо не знают. Из-за незнания плана бригадир 
делает работу без плана и плохо. Они неправильно воспитаны, качества 
работы от них не требуют. Это неправильно. Нужно, чтобы рабочие с пер-
вых шагов знали, что с них будут требовать качество работы. Материала 
нет. Работают, нарушая правила, на мокром, сыром лесе.

Нет надлежащей установки в работе. В рабочих не воспитывается связь 
с предыдущим процессом, который до них кто-то делал, его собственным 
рабочим процессом. Технический персонал, производители работ в этом 
деле не участвуют и никакого внимания не обращают.

Это благодушие, отсутствие пристрастного отношения к качеству выпол-
нения работ, эта кустарщина в производстве работ, которая царит повсе-
местно, является результатом того, что производители работ и главные 
инженеры ремстройконтор и райжилуправлений воспитанием бригадиров 
не занимаются.

Все эти недостатки в учебно-воспитательной работе должны быть изжи-
ваемы по всей системе сверху до самых последних звеньев по линии произ-
водства работ, и лежит это на всей массе инженерно-технического персонала 
жилищной системы, как со стороны надзора за производством работ, так 
и со стороны технического надзора райжилуправлений.

Попков: Почему же все-таки нет инструментов? Почему местная про-
мышленность не занимается этим делом?

Бояр: Поковок дали только 15–20 %.
Попков: Надо решить прежде всего вопрос со столярными инструмен-

тами. Кто будет готовить их. Сейчас их никто не готовит. А мы собираемся 
восстанавливать двери, окна. Надо учинить серьезную проверку и пересмо-
треть всю номенклатуру производства. Ведь нет ни рубанка, ни пилы луч-
ковой, – ничего. Как же восстанавливать?

Надо записать протокольно: поручить тт. Манакову, Перегуд и Баранову 
с привлечением строителей наметить постоянную номенклатуру выпуска 
строительных инструментов и установить программу на 1944 г., указав, 
кто будет ее выполнять, какие предприятия. Принять развернутое решение 
со всеми приложениями.

По проекту решения. Надо записать Ленжилуправлению, лично т. Засе-
дателеву, что он не приложил рук к руководству подготовкой кадров. Он 
тут критиковал главных инженеров ремстройконтор, а сам явился как 
будто наблюдателем с неба. Так нельзя. Вы должны отвечать за это дело 
и выправлять недостатки.
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Надо отметить как недостаток допущение неквалифицированных руко-
водителей. Кто даст гарантию, что все 2 800 обучающихся выйдут по 3-му 
разряду к 1 апреля? Набрали людей, цифру перекрыли, а учить некому. 
Количество-то будет, а качества не будет. Ну, научите за три месяца дранку 
подшивать и все. Надо, чтобы впредь этого не получалось. Заседателев был 
поставлен на это дело. Много говорили, как организовать это дело, принимали 
решения по этому вопросу, а теперь вы сами нарушаете. Вы стоите у руко-
водства, говорите о нехватке мастеров для обучения, о неправильной мето-
дике, а сами нарушаете. Если вам тяжело, поставьте перед начальством 
вопрос о том, чтобы создать группу в 3–5 человек, чтобы правильно руко-
водить. У нас в Ленинграде есть профессора, которые всю жизнь занима-
лись преподаванием строительного дела; есть квалифицированные рабочие, 
которые учили десятников, техников. Можно создать методическое бюро 
по руководству, и никто не стал бы кричать.

Я предлагаю отметить в предложениях недостаток руководства со стороны 
т. Заседателева подготовкой кадров строительных рабочих и обязать его 
улучшить руководство.

Давайте ваши предложения. Если нужно, создадим методическое бюро 
при Ленжилуправлении. Нам придется готовить еще 3–4 тыс. человек. 
Весь г. будем заниматься подготовкой кадров. Потом часть рабочих будем 
заставлять повышать квалификацию с 3-го на 4-й разряд. И тут может 
опять получиться такая же картина.

Говорите, что не хватает строительных материалов для обучения. Можно 
выделить некоторое количество материалов: извести, цемента, железа; 
пускай учатся, портят, а если мы не дадим сейчас, то они потом при выпол-
нении работы больше перепортят, брак пойдет.

Мотылев: В отношении вяжущих материалов у нас с апреля положение 
будет неплохое: известью будем обеспечены полностью, с алебастром дело 
будет хуже, получили его мало. С лесом положение до сих пор плохое.

Что касается методики, то просто еще не успели ее дать. Многие брига-
диры с программой не знакомы. Программа имеется, а они ее не видели. 
Главные инженеры ремстройконтор и райжилуправлений обязаны каждый 
день заниматься этим делом. Учатся сотни и тысячи людей, а у каждого 
свои знания, своя система, свои способности.

Что касается инструмента, то мы кое-что делаем. Топоры мы дали, они 
есть почти всюду; может быть, не хватает. Кровельные ножницы, молотки 
дали, стамески имеются. Нет фуганков, нет рубанков и водопроводных 
инструментов.

С 1 апреля столярный инструмент начнем изготавливать на собственном 
заводе. За водопроводными инструментами я специально послал т. Алексан-
дрова в Москву.

Попков: Надо поручить тт. Мотылеву и Манакову продумать вопрос 
о выделении из общих материальных фондов материалов для обучения 
рабочих: лес, вяжущие и пр. Срок — три дня.

Кутин: В решении исполкома надо записать пункт: обязать Дом техники 
выпустить разные плакаты, наглядные пособия по строительному делу. 
Бумага, видимо, есть. Это принесет большую пользу при обучении рабочих.
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Попков: В ЛИИКСе в подвалах лежит много всяких наглядных пособий. 
Надо взять оттуда. В Строительном техникуме тоже есть наглядные пособия 
в разрезе. Все они сохранились, и их только надо отпечатать.

Поручить тт. Заседателеву и Кутину отобрать образцы наглядных посо-
бий и представить предложения, что и как надо отпечатать. В остальном 
проект можно принять.

ЦГА СПб. Ф.7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 22–23. Стенограмма.

№ 9. Решение Ленгорисполкома о ходе подготовки кадров строи-
тельных рабочих в 1–м РЖУ Фрунзенского района и РЖУ Примор-
ского района
№ 108 п.2-з                                                                                  9 марта 1944 г.

В соответствии с решением исполкома Ленгорсовета от 24 января 1944 г.10, 
в райжилуправлениях № 1 Фрунзенского района и Приморского района 
развернуто обучение рабочих строительным специальностям. По РЖУ № 1 
Фрунзенского района обучается на технических участках РЖУ в 11 брига-
дах 85 человек и в 11 бригадах ремконторы 100 человек.

По основным специальностям обучается: печников 21 чел., столя-
ров 34 чел., плотников 12 чел., кровельщиков 11 чел., водопроводчиков- 
сантехников 60 чел.

По Приморскому райжилуправлению учеба рабочих-строителей сосре-
доточена в ремконторе. В 43 бригадах обучается 247 человек. По основным 
специальностям обучается: маляров 35 чел., столяров 33 чел., кровельщиков 
12 чел., водопроводчиков-сантехников 48 чел. По обоим райжилуправле-
ниям со всеми бригадами и рабочими заключены договоры на обучение.

Исполком Ленгорсовета отмечает, что наряду с широким количественным 
охватом обучения рабочих, в постановке учебы имеются серьезные недо-
статки, которые сильно отражаются на качестве обучения.

1-е Фрунзенское и Приморское райжилуправления организовали обуче-
ние рабочих в значительно больших размерах, чем предусмотрено планом, 
но не имея необходимого числа квалифицированных бригадиров, привлекли 
для обучения бригадиров, не обладающих достаточным производственным 
опытом.

Бригады обучающихся рабочих работают на случайных объектах, не имея 
поточного графика производства, увязанного с методическим планом обу-
чения; бригадиры проводят занятия, руководствуясь только своим опытом, 
не придерживаясь строго строительных правил производства работ и не тре-
буя от учеников высокого качества работ; бригадир группы маляров бойцов 
МПВО т. Шувалов (РСК Фрунзенского района) в погоне за количественными 
показателями в выполнении плана допускает низкое качество выполне-
ния работ в ущерб качеству учебы; учета контроля за успеваемостью уча-
щихся не ведется, подготовкой рабочего места, снабжением материалами 
и оборудованием бригады своевременно не обеспечиваются; столярная 
мастерская Фрунзенского района плохо отапливается, лесоматериал дается 
в работу сырым, не просушивается, а столяры-бригадиры тт. Алексеева 
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и Гусев не могут добиться от зав. мастерской Гольдберг нормальных усло-
вий работы и сушки лесоматериалов.

Инструментом ученики обеспечены плохо, и только в редких случаях 
имеется личный приписной инструмент.

Главные инженеры РЖУ и РСК Приморского и Фрунзенского районов, 
несмотря на их личную ответственность за постановку и качество учебы 
рабочих, до сих пор не установили необходимого контроля за учебой рабо-
чих в бригадах, не обеспечили полного руководства учебной работой бри-
гадиров, не создают учебным бригадам нормальных условий на объектах.

Политико-воспитательная работа в обследованных РСК почти не прово-
дится, работа с отстающими учениками отсутствует. Ряд учеников относится 
к учебе формально (группа кровельщиков Фрунзенской РСК, бригадир 
Кузьмин).

Недостатки, отмеченные в Приморском и Фрунзенском районах, имеют 
место и в остальных районах города.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Отметить, что постановка учебы в 1-м Фрунзенском и Приморском 
райжилуправлениях имеет крупные недостатки и не обеспечивает высокого 
качества подготовки рабочих.

Предложить председателям исполкомов Фрунзенского и Приморского 
райсоветов тт. Кукушкину и Белоус, а также всем председателям испол-
комов райсоветов немедленно принять необходимые меры к устранению 
имеющихся недостатков в обучении строительных рабочих в соответствии 
с установленным порядком оплаты бригадиров за учебу, допускать к руко-
водству учебными бригадами только высококвалифицированных строи-
тельных рабочих, обладающих достаточным производственным стажем.

2. Указать главным инженерам: 1-го РЖУ Фрунзенского района т. Тро-
фимову, ремстройконторы 1-го РЖУ т. Скрипник и ремстройконторы При-
морского района т. Куколкину на неудовлетворительное руководство ими 
делом учебы строительных рабочих и предложить им в 15-дневный срок 
выправить положение с подготовкой кадров строительных рабочих.

3. Предложить главным инженерам райжилуправлений и ремстройконтор:
а) установить систематический инструктаж бригадиров по методике обу-

чения рабочих и организовать повседневный контроль за ходом обучения; 
б) для каждой бригады составить поточный график работ на весь период 
занятий в соответствии с программой обучения; в) установить строгий 
учет рабочего и учебного времени и в учебном журнале каждой бригады 
отмечать успеваемость каждого учащегося; г) проводить один раз в месяц 
проверку знаний учеников; д) для учебных бригад тщательно подготов-
лять рабочее место, обеспечивая его материалами и оборудованием, не допу-
ская никаких перебоев в работе.

4. Отметить недостаточное руководство подготовкой кадров строитель-
ных рабочих со стороны начальника ремонтного отдела Ленжилуправления 
т. Заседателева и обязать его улучшить руководство подготовкой кадров.

5. Обязать всех начальников РЖУ установить порядок, при котором при-
емка выполненных по нарядам работ от учебных бригад должна произво-
диться лично производителем работ.
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6. Обязать Ленжилуправление в течение марта и апреля месяцев полно-
стью обеспечить ремконторы необходимым инструментом.

7. Просить уполномоченного ВЦСПС т. Казакова дать указание област-
ному комитету Союза работников жилищного хозяйства о немедленном 
усилении воспитательной работы среди обучающихся рабочих и о развер-
тывании социалистического соревнования на лучшее освоение строитель-
ных специальностей.

ПРОТОКОЛЬНО:
1. Поручить тт. Перегуд, Манакову и Баранову с привлечением строи-

тельных организаций наметить подробную номенклатуру и план выпуска 
строительных инструментов на 1944 г. Срок — 10 дней.u

2. Поручить тт. Мотылеву и Манакову подработать вопрос о выделении 
из общих материальных фондов материалов, необходимых специально для 
обучения строительных рабочих Срок — пять дней.v

3. Поручить тт. Кутину и Заседателеву отобрать в ЛИИКСе и строитель-
ном техникуме образцы наглядных пособий в помощь обучающимся стро-
ительным рабочим.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 16–17 об. Подлинник. Частично опубл.  
БЛГСДТ. 1944. № 5. С. 4–7. 

№ 10. Запись обсуждения вопроса о состоянии общественного питания 
в строительных организациях

9 марта 1944 г.

Стожилов: Городской отдел и районная инспекция обществен-
ного питания провели массовую проверку столовых, обслуживающих 
рабочих-строителей.

Проверка показала, что это обслуживание не удовлетворяет самым эле-
ментарным требованиям. В промышленности столовые приспосабливаются 
к интересам завода, а строители, наоборот, должны приспосабливаться 
к интересам столовой. Эти столовые открытого типа, они имеют десятки 
прикрепленных предприятий, учреждений, школ и, конечно, не могут специ-
ально обслуживать строителей с учетом особенностей их работы.

При обследовании было обнаружено, что рабочие, живущие в общежитиях, 
питаются лучше, а рабочие, живущие далеко, питаются раз в день. Строи-
тели начинают свой рабочий день в 9 часов, кончают в пять часов и должны 
приспосабливаться к работе столовой. Это ненормальное положение.

Помещение столовой неприглядное, в большинстве случаев грязное, тес-
ное, нет вентиляторов, пар, дым, с потолка капает в тарелки, сидят в одежде, 
руки не моют, стоят в очередях. Строители привыкли уже к этим недо-
статкам и считают их обычными, тащат свою посуду. Ложки дали — про-
пали, а работники общественного питания не хотят организовать контроль 
за их сохранением.

u  Последнее предложение вписано в текст чернилами.
v  Слова «пять дней» вписаны в текст чернилами.
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Надо регулировать поток посетителей. Организовать контроль за этим 
очень просто, но у нас разучились это делать, просто не хотят. Ложек 
в городе много, тарелок стало больше, но организации этого дела нет.

Нет элементарной культуры в работе столовой. По-видимому, наши 
руководители предприятий не считают строительных рабочих такими же 
рабочими, как рабочих других производств. Они главное внимание уде-
ляют заводским рабочим, а Управление строительства исполкома и ремонт-
но-строительные конторы стоят в стороне, считают, что это не их дело. Там 
же, где контора считает это своим делом, там питание улучшается сразу же.

Со стороны Главного управления столовыми была попытка подойти к раз-
решению этого вопроса. В январе был издан приказ11, но успеха в этом деле 
не было, потому что подошли к этому делу очень робко и очень обще, и при-
каз не сыграл свою роль, ни одна столовая его почти и не знала, а некоторые 
директора трестов столовых представляют его весьма смутно.

В ОСМЧ-40 питание рабочих должно было бы быть поставлено лучше, 
это специальная строительная организация, имеющая свой ОРС, свое заме-
чательное подсобное хозяйство, но там сейчас столовая работает хуже, чем 
тогда, когда она была в тресте столовых. Организации питания рабочих 
т. Шеховцов уделяет мало внимания. Там очень много недостатков. Надо 
заставить начальников управлений отвечать за столовую так же, как и дирек-
торов предприятий.

Для того, чтобы выправить дело общественного питания в строительных 
организациях, надо привлекать к этой работе не только работников обще-
ственного питания, но и сами строительные организации. Тогда мы сможем 
улучшить это дело. Надо поставить наши строительные конторы в такое 
же положение, как предприятия, имеющие закрытые столовые, но не име-
ющие ОРСов, иначе общественное питание строительных рабочих может 
стать тормозом для развития восстановительных работ, которые мы будем 
вести в весенне-летний период.

Попков: Нужно отметить, что наши строители: Кутин, Шеховцов и началь-
ники ремстройконтор — стоят в стороне от заботы об организации обще-
ственного питания строительных рабочих.

У нас инженеры-строители остались, главным образом, старые, с дово-
енным укладом, привыкли видеть у себя сезонных рабочих. Как питался 
сезонный рабочий? Купит булку в лучшем случае, а то просто буханку хлеба, 
дешевую селедку или треску, поллитра водки — вот и обед, весь его рацион. 
Они забыли, что сейчас в РСК коренные ленинградцы, которые привыкли 
питаться на производстве, привыкли питаться хорошо, привыкли к культур-
ной столовой и требуют организации этой столовой. Кутин выступил как 
коммерсант, только бы его не ущемили в прибыли, завидует, что Фельдман 
получает больше прибылей. Это деляческий подход, а не подход очень ответ-
ственного советского руководителя, который должен отвечать за моральное 
и физическое состояние своих рабочих.

В какую столовую ни придешь, маленькая комната. Грязная, со стен 
льет, пар, дым, друг друга не видно. Привыкли организовывать столовую так: 
сделают навес, козлы вместо стола, закопают на постоянно скамейки, грязь, 
мухи. Не выйдет так дело дальше. Так оно шло у старых подрядчиков, 
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потому что там расчет был на сезонных рабочих, которые придут из деревни 
на 4 месяца, заработают и опять уйдут в деревню. Сейчас у нас таких рабо-
чих нет. Пришли преимущественно ленинградцы. И так дальше к строитель-
ным рабочим подходить мы не имеем абсолютно никакого права. Поэтому 
нужно ставить вопрос об общественном питании исключительно серьезно, 
как и в отношении индустриальных рабочих, как рабочих любого оборон-
ного завода, как любого культурного учреждения Ленинграда. Нужно орга-
низовать это дело солидно.

Я считаю совершенно неправильно, т. Кутин, что у вас нет помощника, 
который отвечал бы за питание рабочих. Почему директор завода, имеющий 
1 000 рабочих, имеет специального человека, который следит и отвечает 
за питание рабочих, а вы, имея 4 000 рабочих, такого человека не имеете. 
Это происходит оттого, что вы не хотите заниматься сами организацией 
общественного питания.

Ведь ленинградца, получающего первую категориюw, вы не заста-
вите идти на рацион в столовую, где грязь, где он получит одну бурду, 
а если у вас будет хорошая столовая, хорошие продукты, он дома питаться 
не будет, а придет к вам на рацион и отдаст свои карточки. А ведь у вас 
очень много рабочих-одиночек, не имеющих семьи. Одиночка всегда лучше 
пойдет в столовую, чтобы дома не тратить время на приготовление пищи.

Я на месте Мотылева отобрал бы в строительном управлении человек 
30–50 рабочих и начал бы ловить рыбу. Это был бы дополнительный про-
дукт для питания рабочих, обеспечил бы столовую рыбой. Не рассчитывайте, 
что нам дадут мясо, рыбу и прочее за счет централизованных фондов. Про-
довольственное положение страны в этом году очень тяжелое. Для Кутина 
50 человек погоды не сделает, а вы заинтересуете рабочих хорошим пита-
нием, и дело у вас пойдет лучше.

Совершенно правильно выдвигается вопрос о том, чтобы у контор были 
свои закрытые столовые. Кутину нужно организовать при общежитиях 
буфеты, чтобы рабочий мог утром получить хорошее питание, вечером тоже, 
а обед чтобы они могли получить в столовой непосредственно на самой 
строительной площадке. Нужно подыскать помещение, вмазать котлы, 
чтобы, как пришли на строительную площадку, тут же была бы и столовая; 
кончили работу, перешли на другую, там же организовать снова и столо-
вую. Можно это сделать? Можно. И не нужно делать столовую под навесом 
и на козлах вместо столов, а прийти на объект, подыскать там помещение, 
организовать культурную хорошую столовую. Восстановление дома прод-
лится 6–8 месяцев, вот на это время и организовать столовую.

Мы вкладываем в восстановление 294 млн руб. Намечается дать жилья 
570 000 кв. метров. Мы никогда в жизни столько не делали. Работа огром-
ная. Но если мы не сумеем организовать питание строительных рабочих 
по-настоящему, то рабочие от нас уйдут. Он лучше отбудет принудитель-
ные работы 1,5–2 месяца12, но все-таки постарается от вас уйти и устроиться 
на производство.

Ремстройконторы должны организовать закрытые столовые, чтобы кроме 
рабочих конторы туда никто не попадал, организовать соответствующее 
количество буфетов при общежитиях.

w  То есть карточки I категории (рабочие).
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Тов. Фельдману нужно обеспечить столовые хорошими руководящими 
поварами, потребуется человек 50–60. Надо их снять с каких угодно столовых 
и поставить этот участок работы так, чтобы он выполнял ее бесперебойно.

Нужно обеспечить столовые инвентарем: ложками, тарелками, ножами, 
кружками, необходимыми культурными принадлежностями: салфетками 
и проч., чтобы там было уютно, приятно войти, пообедать спокойно, а не так, 
чтобы, как животное: вбежал, схватил и убежал.

На строительные организации возлагается подготовка самого помещения. 
Вы должны за все это отвечать и вместе с профсоюзами создать настоящий 
общественный контроль, который следил бы за правильностью закладки, 
нормами и качеством пищи. Без этого ничего не выйдет.

Надо привлечь к этому делу самих начальников стройконтор и стройорга-
низаций, сказать им, что они отвечают за это дело, выбить из рук все козыри 
беспечности и, если кто будет устраняться от этого, беспощадно бить. Чем 
строже будем подходить к вопросу, тем скорее выправим положение в стро-
ительных организациях, которые изо дня в день в 1944–45 гг. будут расти.

Тов. Стожилов вместе с Фельдманом должны покрепче следить за этими 
вопросами. В этом заинтересован весь город. Поэтому надо дать соответ-
ствующие указания.

Мы собираемся создать при исполкоме Ленгорсовета рыболовец-
кий трест, чтобы дать ленинградцам рыбу в качестве питания. Тре-
сты эти были не наши13, мы принимали решения, снимали народ, а дело 
не шло. Теперь решили сделать свой трест, набрать ленинградских рабочих, 
собрать сети и самим получить хорошую свежую рыбу. И Кутину пора бы 
этим делом заняться.

Вы думаете: правительство доброе, о Ленинграде позаботится. 
Нет, вы должны помогать правительству своей низовой инициативой. 
Это значит, всем коллективом страны работать на общее улучшение нашей 
Родины и в первую очередь на себя. Так и надо мозги перестроить, начиная 
с самых маленьких людей и кончая самыми большими руководителями.

Протокольно надо записать: тт. Кутину и Гужкову организовать контроль 
за организацией общественного питания строительных рабочих.

Кутин: В п. 6 поручить конкретно т. Стожилову.
Магид: Тоже протокольно записать: «Поручить зам. председателя испол-

кома Ленгорсовета тт. Стожилову и Баранову в пятидневный срок разрабо-
тать и представить на утверждение проект распоряжения исполнительного 
комитета об утверждении типового договора районных трестов столовых 
со строительными организациями на организацию питания строительных 
рабочих.

Кутин: В каждой конторе 1 000 чел. рабочих, в районах помещений 
не найти. Пусть Фельдман выделит столовую, а мы ее отремонтируем.

Манаков: Нормы отпуска питания для строительных рабочих надо рас-
пространить и на другие строительные организации Ленсовета: Водока-
налстрой, Дорстрой, Мостострой. Там небольшое количество рабочих, 
а делать разницу нельзя.

Попков: Это надо посмотреть, подсчитать, уточнить.
Баранов: Надо записать: обязать Управление снабжения выделить необ-

ходимое количество материалов для ремонта столовых.
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Попков: Это можно принять. В остальном проект принимается.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 35–36об. Стенограмма.

№ 11. Решение Ленгорисполкома о состоянии общественного питания 
в строительных организациях
№108 п. 3-з                                                                                  9 марта 1944 г.

Докладчики т. Кутин, Управление строительства, т. Рубцов, начальник 
ОРСа ОСМЧ-40.

Выступали: тт. Фельдман, Ленглавресторан, Стожилов, зам. председателя 
исполкома Ленгорсовета, Попков П.С.

Отметить, что организация общественного питания строительных рабо-
чих Управления строительства Ленгорисполкома, ремстройконтор РЖУ 
и ОСМЧ-40 находится на низком уровне и значительно отстает от поста-
новки питания в промышленных предприятиях города, а также от элемен-
тарных запросов строителей.

Большинство строительных рабочих Управления строительства Ленгори-
сполкома и ремонтно-строительных контор РЖУ прикреплено к столовым 
открытого типа, которые не учитывают особенностей организации питания 
на строительных объектах и не удовлетворяют требованиям строителей.

Многие строители, работающие на объектах, отдаленных от столовых, 
не имеют возможности получать горячую пищу в течение рабочего дня 
и вынуждены питаться всухомятку. Это ненормальное положение усугубля-
ется еще тем, что значительная часть столовых, обслуживающих строителей, 
работает плохо: выпускает однообразную и невкусную пищу, не обеспе-
чивает потребителей посудой и столовым инвентарем, заставляя их при-
носить посуду с собой; медленно отпускают пищу столующимся, создавая 
очереди у касс и раздаточных столов; неравномерно завозят дополнительные 
продукты, не отоваривая полностью установленных норм питания; допу-
скают грязь в производственных помещениях и торговых залах.

Так, в столовой № 43 Московского треста столовых в обеденном зале 
холодно, со стен и потолка течет вода, пол грязный, стульев не хватает, соз-
дается очередь в ожидании свободного места. Тарелок в обороте недоста-
точно, ложек потребителям не выдают, тогда как в столовой их имеется 
достаточное количество. Гардероб не работает, потребители верхней одежды 
не снимают. Меню однообразное. Чая и кофе в продаже нет.

В столовой ОРСа ОСМЧ-40 при автобазе на 150 столующихся отведено 
всего лишь 6 посадочных мест. В столовой грязь. Многие потребители при-
нимают пищу стоя. В продаже не оказалось хлеба, чая и кофе. Не подведена 
к столовой вода, ее приходится привозить.

Все эти недостатки свидетельствуют о том, что Ленглавресторан, район-
ные тресты столовых и ОРС ОСМЧ-40 мало уделяют внимания организа-
ции питания строителей и не требуют от работников столовых перестройки 
их работы применительно к запросам строительных рабочих.

Управление строительства Ленгорисполкома и ремонтно-строитель-
ные конторы РЖУ стоят в стороне от работы столовых, обслуживающих 
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строителей, а поэтому они проглядели эти беспорядки в работе столовых 
и не приняли мер к ликвидации последних.

В условиях города Ленинграда, приступившего после снятия вражеской 
блокады к развертыванию восстановительных работ, улучшение дела обще-
ственного питания строителей является важной задачей советских и хозяй-
ственных организаций.

В целях выполнения этой задачи, Исполнительный комитет Ленинград-
ского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Потребовать от начальника Главного управления ленинградских сто-
ловых т. Фельдмана, начальника ОРСа ОСМЧ-40 т. Рубцова и директоров 
районных трестов столовых принятия решительных мер к установлению 
в столовых, обслуживающих строителей, порядка, обеспечивающего приго-
товление доброкачественной пищи и культурное обслуживание потребите-
лей применительно к требованиям строителей, и обязать этих руководителей 
провести следующие практические мероприятия:

а) обеспечить горячей пищей всех строителей, включая работающих 
на объектах, отдаленных от столовых, применяя для этой цели в необходи-
мых случаях развозку готовой пищи в термосах или оборудование времен-
ных очагов питания на строительных объектах, а также открытия буфетов 
при общежитиях;

б) обеспечить завоз в столовые дополнительных ненормируемых скоро-
портящихся продуктов (соевое молоко, кефир, шрот и проч.) не реже, чем 
через день, а реализацию их в установленные сроки;

в) организовать систематический контроль за качеством пищи, изготовля-
емой в столовых, обслуживающих строителей, для чего провести инструк-
таж руководящих поваров этих столовых и запретить выпуск пищи из кухни 
потребителям без качественной оценки ее и записи об этом в бракеражном 
журнале руководящим поваром и директором столовой;

г) в срок до 1 апреля с. г. снабдить все столовые, обслуживающие стро-
ителей, необходимым количеством посуды и столового инвентаря и пре-
кратить практику использования в столовых посуды и столовых приборов 
потребителей;

д) ликвидировать очереди у касс и раздаточных столов, для чего совместно 
с администрацией строительных контор составить сменный график 
завтраков, обедов и ужинов строителей, обеспечив точное выполнение 
работы по этому графику;

е) оборудовать при всех столовых умывальники для мытья рук и гарде-
робы для верхнего платья;

ж) отремонтировать и заклеймить все столовые и товарные весы и уста-
новить в каждой столовой контрольные весы с разновесом;

з) до 1 мая 1944 г. отремонтировать и восстановить во всех столовых, 
обслуживающих строителей, механическое кухонное оборудование и холо-
дильные установки и, наряду с этим, обеспечить планово–предупредитель-
ный ремонт всего оборудования и инвентаря столовых.

2. Установить с 15 марта 1944 г. для строительных рабочих Управления 
строительства Ленгорисполкома, ремонтно-строительных контор РЖУ, 
ОСМЧ-40, ВСУ Ленфронта, Стройтреста № 16, Стройтреста НКВД № 2, 
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Водоканалстроя, Дорстроя и Мостостроя нормы отпуска дополнительных 
ненормированных продуктов согласно приложению.x

3. Ввести с 1 апреля 1944 г. в столовых Ленглавресторана, обслуживаю-
щих строительных рабочих Управления строительства Ленгорисполкома 
и ремонтно-строительных контор РЖУ, новую шкалу наценок на блюда, 
обеспечивающую снижение цен в этих столовых до уровня цен заводских 
столовых города.

4. Предложить начальнику Ленинградского Главного управления ленин-
градских столовых т. Фельдману, начальнику Управления строительства 
Ленгорисполкома т. Кутину и председателям исполкомов районных Сове-
тов депутатов трудящихся:

а) к 1 апреля 1944 г. организовать при каждой строительной конторе Управ-
ления строительства Ленгорисполкома и каждой ремонтно-строительной кон-
торе РЖУ закрытую столовую для обслуживания рабочих данной конторы;

б) организовать заключение договоров между строительными конторами 
Управления строительства Ленгорисполкома и районными трестами столо-
вых, а также между трестами и ремонтно-строительными конторами РЖУ, 
об обслуживании строительных рабочих указанных контор общественным 
питанием.

5. Установить, что начальники строительных контор Управления стро-
ительства Ленгорисполкома и начальники ремонтно-строительных контор 
РЖУ несут ответственность за постановку питания рабочих и служащих 
своих контор наряду с директором соответствующего районного тре-
ста столовых.

6. Возложить на строительные конторы Управления строительства 
Ленгорисполкома и ремонтно-строительные конторы РЖУ ответствен-
ность за предоставление своим закрытым столовым соответствующих поме-
щений, коммунальных услуг (освещение, отопление, водоснабжение и т.п.), 
за производство ремонта помещений, установку и монтаж оборудования, 
за оказание реальной помощи столовой в транспортировке продовольствия 
и топлива, а также в деле текущего ремонта инвентаря и оборудования.

7. Предложить председателям исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся оказать помощь строительным конторам Управления строи-
тельства Ленгорисполкома, ремонтно-строительным конторам РЖУ и ОРСу 
ОСМЧ-40 в подыскании помещений для вновь организуемых закрытых сто-
ловых, разрешив им использовать для этой цели по согласованию с Ленглав-
рестораном открытие столовых районных трестов общественного питания, 
которые обслуживают преимущественно строительных рабочих Управления 
строительства Ленгорисполкома и ремонтно-строительных контор РЖУ.

8. Предложить Ленплану (т. Манаков) выделить Управлению строи-
тельства Ленгорисполкома и Ленжилуправлению (для ремстройконтор) 
фонды строительных материалов для ремонта столовых, обслуживающих 
строителей.

x  В приложении (не публикуется) перечислены 14 видов ненормируемых продук-
тов, а также 4 вида нормированных, по которым норма выдачи повышается. ЦГА СПб. 
Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 30.
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9. Обратить внимание уполномоченного ВЦСПС по г. Ленинграду 
и Ленинградской области т. Казакова на то, что профсоюзные организации 
слабо организуют общественный контроль над работой столовых, обслу-
живающих строительных рабочих.

10. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на замести-
теля председателя Исполкома Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся т. Стожилова.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1524. Л. 26–29. Подлинник.

1  Гусеничный трактор, который строился на заводе «Катерпиллар трактор Ко» 
(США), завезен в СССР в основном в начале 1930–х гг.

2  Совместное постановление ЛГИ и бюро ЛГК от 15 января 1944 г. «О плане весен-
него сева в совхозах и подсобных хозяйствах предприятий и учреждений г. Ленин-
града на 1944 г.» (38 пунктов, 15 приложений) обязывало каждое предприятие 
и учреждение, имеющее подсобное хозяйство, «полностью обеспечить себя для обще-
ственного питания до нового урожая». Всего предполагалось засеять 12 114 га. При 
этом руководителям предприятий и организаций, имеющих подсобные хозяйства, 
предлагалось отправить заявки на семена и удобрения в свои наркоматы в соответ-
ствии с постановлением ЦК ВКП(б) и СНК СССР от 18 октября 1942 г. ЦГА СПб. Ф. 
7384. Оп. 36. Д. 105. Л. 14–40. ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4898. Л. 27.

3  Речь идет о постановлении СНК СССР от 19 февраля 1944 г. «О мерах по даль-
нейшему развитию и улучшению индивидуального и коллективного садоводства 
рабочих и служащих». Собр. постановлений и распоряжений правительства СССР. 
1944. Ст. 52.

4  Распределение земель было утверждено решением ЛГИ от 10 апреля 1944 г. (№ 
111 п. 16), 4 и 16 мая (№№ 112 п. 98, 114 п. 32) вносились поправки, а 7 июня (№ 115 
п. 42) принято решение о заключительном учете посевных площадей.

5  Специальное решение «О мероприятиях по обеспечению безопасности граждан 
при работах в подсобных хозяйствах и огородах в разминируемой зоне» было при-
нято ЛГИ 22 апреля 1944 г. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1534. Л. 193–194. 

6  Данный вопрос обсуждался на заседании бюро ЛГК 22 марта 1944 г.  
Выступая на бюро Попков сказал: «Мы хотели т. Захарьину выговор объявить…
Он дал клятву выправить это положение. На днях будем проверять.  ЦГАИПД СПб. 
Ф. 25. Оп. 2. Д. 4916. Л. 23.

7  Рационное питание (рацион) — форма организации питания населения, при 
которой продукты по карточкам предоставлялись горожанам в готовом виде через 
специально оборудованные столовые. Первоначально введено в школах, где с конца 
февраля 1942 г. организовано двухразовое питание (с 11 мая трехразовое) с оставле-
нием части продуктов по карточкам для домашнего ужина. С мая рационным питанием 
было охвачено взрослое население, численность которого к концу 1943 г. превысила 
190 тыс. человек. Для столовых были разработаны специальные карточки. Основная 
цель рационного питания — организовать правильный режим питания, равномерное 
распределение продовольствия в течение дня. Ленинград в осаде. СПб, 1995. С. 268.

8  В газете «Ленинградская правда» от 10 марта 1944 г., в рубрике «В исполкоме 
Ленгорсовета» была отмечена плохая работа отмеченных в решение ЛГИ директо-
ров по подготовке руководимых ими предприятий и организаций к весеннему севу.

9  С 18 по 31 мая 1944 г. в газете «Ленинградская правда» было опубликовано 
11 сводок о ходе весеннего сева в совхозах и подсобных хозяйствах предприятий 
и организаций Ленинграда.

Примечания
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10  Речь идет о решении ЛГИ (№ 106 п. 58) от 24 января 1944 г. «О подготовке 
квалифицированных рабочих строительных организаций по жилищной системе 
в 1 полугодии 1944 г.» ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1522.

11 Речь идет о приказе Ленглавресторана № 3 от 14 января 1944 г. «Об улучшении 
общественного питания строителей», которым было утверждено примерное меню 
трехразового питания на 9 дней и раскладка продуктов. ЦГА СПб. Ф. 9926. Оп.1. 
Д. 31. Л. 2–5. 

12  Согласно Указу Президиума Верховного Совета СССР от 26 июня 1940 г. «О пере-
ходе на восьмичасовой рабочий день, на семидневную рабочую неделю и о запре-
щении самовольного ухода рабочих и служащих с предприятий и учреждений» 
наказание за самовольный уход составляло от 2 до 4 месяцев тюремного заключения. 
Ведомости Верховного Совета СССР. 1940. № 20.

13  Два рыбопромышленных треста «Ленрыба» и «Ленгосрыбпром» находились 
в ведении Наркомата рыбной промышленности СССР, создать «собственный» трест 
Ленгорисполкому в 1944 г. не удалось. 5 мая 1944 г.
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 109 п. 1-з–5-з) рассма-
тривались пять вопросов: 1) О ходе очистки города. 2) О выполнении 
постановления исполкома Ленгорсовета и бюро ГК ВКП(б) об усилении 
материально-технической базы Управления строительства Ленгориспол-
кома. 3) Об использовании личного состава частей МПВО в ремстройконто-
рах Ленинградского и Октябрьского районов. 4) О практике предоставления 
жилой площади в Октябрьском и Дзержинском районах. 5) Об участии 
жильцов домохозяйств в ремонте жилого фонда.

 Тема последнего вопроса была вписана в повестку красным карандашом 
без указания ответственного за его подготовку, в решении было уточнено: 
«об участии … в очистке и благоустройстве квартир и дворов и в проведе-
нии неотложного ремонта жилых домов». Начать заседание предполагалось 
в 12 час. дня, четвертый вопрос планировалось рассмотреть в 16 час. 

Сохранились стенограммы обсуждения только первых трех вопросов.
Протоколом № 109 были так же оформлены 69 решений Ленгори-

сполкома №№ 1-опр.–65 опр. (в том числе литерные), принятые опросом 
10–22 марта 1944 г. 

№ 12.  Запись обсуждения вопроса о ходе очистки города1

23 марта 1944 г.

Аверкиев (милиция): За то, что не позволяли сбрасывать снег с моста2, мы 
посадили несколько человек на 10 суток за невыполнение приказа. Речная 
милиция ничего не знает, военные патрули наставляют винтовку и не позво-
ляют машинам скидывать снег. Теперь это устранено.

Попков: Вы плохо население привлекаете к очистке.
Шаханов: У нас было 1 100 чел. Рабочих не можем привлечь в обыч-

ные, не воскресные, дни, так как они уходят на работу в 7 часов и приходят 
в 11 [вечера].

Кусков: Основная грязь у магазинов и столовых.
Попков: Т. Стожилову надо собрать руководителей трестов и столовых 

и дать указания.
Милорадов (пост[оянно] действ[ующая] комиссия): Состояние 

очистки города в 1944 г. резко отличается от предыдущих лет. Действуют 
водопровод и канализация и нет тех неприятностей, которые мы имели 
в прошлые годы.

Что заставило Ленгорисполком вынести специальное решение по очистке? 
По 15 марта имелось свыше 30% загрязненных домов. Тт. Шаханов и Кусков 
представили дело так, как будто ничего особенного нет. Перед нами с апреля 
стоят задачи по восстановлению города и посевной кампании, а мы еще 
не справились с задачей очистки города. С 15 марта дело подвинулось очень 
не на много.

По Октябрьскому району положение неблагополучное с вывозкой нечи-
стот. Мусор вывозится грузовыми машинами, а трамвай грузовой исполь-
зуется плохо: 15.III — 3 поезда, 16.III — 5 поездов, 17.III — 4 поезда и т.д. 
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В Василеостровском районе два перевалочных пункта не полностью загру-
жены. Лентрамваю заявок на усиление вывозки мусора не давали. 

Мусор остается во дворах. В ряде домов большая загрязненность (д. 38 
по 8-й Советской ул. в Смольнинском районе — там устроена яма, полная 
мусора, в д. 26 мусор сваливают в подвал дворового флигеля, до второго 
этажа завалили и т.д.).

В Василеостровском районе по 2-й линии, д. 51–49 (управдом Шмырев) 
двор содержится грязно, а управдом нисколько об этом не беспокоится. 
До 21-го числа мусор не вывозился. В одном из домов мусором завалили 
уборную, подвал. Получается сплошное загрязнение.

Времени осталась одна шестидневка. Вопросы мобилизации населения 
не решены ни в одном районе. Население не принимает или мало участия 
принимает в очистке города. Мало привлекаются предприятия. Плохо 
с очисткой крыш, мостовых, тротуаров. Очистка от льда проходит вяло.

Никитин (Госсанинспекция): Решение Ленгорисполкома от 15 марта  
предусматривало ряд льготных положений3 для того, чтобы своевременно 
произвести очистку нашего города, которые не используются. Это объясня-
ется тем, что райисполкомы не связались с райкомами и не была проведена 
работа, как в предыдущие годы, ни одна парторганизация не была мобили-
зована на выполнение этого решения.

Немного неправильная оценка дается по очистке. У нас считают, что вычи-
стить город — пустяки. Правда, бытовых отходов не так много, но все-таки 
дворы настолько загрязнены, что представляют большую опасность в эпи-
демиологическом отношении. Не наша заслуга, что не было эпидемий.  
Вообще в стране заболеваний дизентерией стало в 2,5 раза меньше дово-
енного [уровня]4.

Надо исходить из количества общей загрязненности. Средняя городская 
цифра загрязненных дворов — 1/3 на 20 марта. Надо добиться в нашем городе 
регулярной, а не компанейской очистки. Сейчас во многих дворах помойные 
ямы чистые, а кругом все забито мусором — сараи и другие места. Причем 
многого не видно, покрыто снегом.

За 1943 г. Госсанинспекция оштрафовала на 1 млн руб., но есть и другие 
пути. Наряду с взысканиями есть и методы поощрения. Можно найти много 
дворов чистых в течение всей зимы. Эти домохозяйства не известны. Как 
правило, никакого поощрения нет. (Попков: Людей, которые хорошо содер-
жали дворы, надо отметить). 

Наша задача — очистку производить в основном в течение всего года 
силами жилищных работников. Население можно привлекать только при 
бедственном положении. Лучше двух человек осудить по городу, чем 
я тысячу оштрафую. Я от штрафов не отказываюсь, но есть и другие методы 
— надо судить.

Просил бы исполком закрепить прошлогоднее решение о дезинфекции 
мусороприемников5.

Воинские части участвуют в этом г. значительно активнее в отношении 
уборки. Но в Московском районе на мясокомбинате осталось много мин, 
снарядов, гранат, взрывателей, и там было несколько несчастных случаев 
со смертельным исходом.
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Федорова: Там стояла воинская часть, школы там не было во время 
войны6. Это осталось от воинской части. Такое же положение в ряде дру-
гих районов.

Попков: Надо заставить МПВО очистить.
Лагуткин: Вагонов 17 собрали, но армия стояла большая.
Попков: Все равно. Выясните адреса и дайте срок — очистить в три дня.
Антонов: На Нарвском проспекте зенитные снаряды неразряженные 

валяются. Сколько ни добивался, чтобы их забрали, ничего не сделано. 
Валяются тысячи снарядов, стоят зарядные ящики. Говорил с т. Павловым 
из горкома, с РК, с МПВО — мер не принимают.

Попков: Дайте мне список с указанием адресов воинских частей.
Никитин: На 20.III была такая картина загрязненности дворов по районам:
Свердловский — 62% Октябрьский — 23,9%
Московский — 46% Куйбышевский — 21,4 %
Петроградский — 35% Володарский — 21%
Кировский — 34% Дзержинский — 18,7%
Приморский — 33% Красногвардейский — 16% 
Выборгский — 23,5% Фрунзенский — 15%
Ленинский — 23,5%
На первом месте стоит Фрунзенский район — он за последние 10 дней 

проделал большую работу и в течение зимы все время снег увозил.
Лагуткин: Одно слово сказать — подобрать снаряды, мины и т.д., дру-

гое — выполнить. Тут мы можем взорвать при неосторожном обращении 
не только людей, но и здания. Есть приказ по гарнизону о проведении 
уборки. Мы — МПВО — служим вроде скорой помощи.

Попков: Мины не заряженные, лежат без капсюлей. Они не опасны.
Лагуткин: Я сегодня буду иметь разговор с начальником гарнизона, 

и мы представим докладную записку, как эта работа будет производиться. 
Второй вопрос — об использовании личного состава МПВО на очистке 
мусора. Ленгорисполком осведомлен, что делает МПВО. И дать 30% 
от МПВО — это значит, что дать очень мало людейa. Мы должны выпол-
нять и строительные работы. Людей у нас остается поэтому мало. Откуда 
брать? Ведь в эти 30% входят и генерал-майор, и повар, и сапожник. Надо 
писать не проценты, а количество людей. Об очистке. Основная грязь во дво-
рах. Кто-то мусорит, а мы должны убирать.

Попков: Ни одного человека из МПВО мы и не думаем посы-
лать на очистку дворов. Дворы должно чистить население. МПВО надо 
использовать на основных магистралях.

Решкин: По этому вопросу можно было бы много не говорить — он 
ясен и так. Но совершенно необходимо предостеречь от легкого отноше-
ния к очистке, а такое отношение есть, и оно отражается и в темпах работы. 
С самого начала многие пришли к выводу, что дворы и улицы не так уж 
загрязнены и особенных усилий прилагать не придется. Проглянет сол-
нышко — и снег растает.

a  Так в тексте.
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Из докладов тт. Шаханова и Кускова видно, что: 1) население не моби-
лизовано на очистку, работают исключительно дворники, частично МПВО 
и пожарники; 2) не все силы районов мобилизованы на вывоз мусора; 
3) транспорт района достаточно не мобилизован. Осталось ровно 8 днейb. 
Если темпов настоящих не возьмем, будет не только не выполнено реше-
ние, но и очередные задачи нас задавят, а мусор останется во дворах. Если 
такая легкость сохранится, будет скверно.

По поводу мостов. Я лично с комендантом объехал город, мосты. 
Несколько человек пришлось посадить под арест за невыполнение приказаc. 
И сегодня это положение исправлено, и с мостов снег сваливают.

Грузовой [трамвай] и автомобильный транспорт используются не полно-
стью. Грузовой трамвай в лучшем случае делает один оборот. Не все рай-
оны им пользуются. Со дворов мусор не вывезен, крыши в большинстве 
районов не очищены.

Оставшиеся 8 дней надо использовать так, чтобы к 1 апреля иметь хоро-
шие показатели по городу. 

Попков: У меня несколько замечаний. 16 марта в «Известиях» напечатана 
передовая7 «Весенние работы по благоустройству городов». Кто не читал, 
рекомендую прочитать. В этой статье написано: «Жители Ленинграда 
с гордостью вспоминают, что в дни вражеской осады г. Ленинградd содер-
жался в порядке и чистоте. В садах и парках, как и до войны, регулярно 
подстригались газоны, посыпались песком дорожки, быстро ремонтиро-
валисьe повреждения мостовых и тротуаров, вызванные артиллерийскими 
обстрелами немцев. Забота о благоустройстве города, о его чистоте была 
частью героической борьбы трудящихся Ленинграда». Дальше передовая 
ориентирует все города Советского Союза на то, что Ленинград выходил 
по очистке города [вперед] потому, что привлекал к очистке трудящихся. 

Сейчас мы эту работу начинаем как раз забывать, когда на нас ссыла-
ется правительство. К очистке считают трудным привлекать трудящихся. 
Это неправильно. Двор кто замусорил? Тот, кто живет. Его и надо заста-
вить вычистить. Что же мы нянек будем ставить, МПВО посылать? Надо 
заставить население производить очистку.

Мы не только очистку будем производить, перед нами стоит задача вос-
становления и открытия городских парков. Каждый район будет восстанав-
ливать их силами трудящихся.

Передовая «Известий» ставит вопрос не только о садах и парках, но и о вос-
становлении мостовых, набережных и т.д., о благоустройстве силами самих 
трудящихся городов, помня о том, что сейчас ни в одном городе мощ-
ной строительной организации нет. Восстановление, окраска фасадов, 
ремонт кровли и другие работы должны производиться силами самих 
трудящихся. Наша задача — обеспечить мелом и заставить самих трудя-
щихся красить фасад. Ремонт любого учреждения должен производиться 
силами учреждения, предприятия. Строительных организаций на это дело 
давать не будем и у нас их нет.

b  До 1 апреля.
c  Речь идет о разрешении сбрасывать снег с мостов См. ком. № 1.
d  В газете «города Ленина».
e  В газете «ликвидировались».
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Второй момент. Мы не можем допустить такого положения, чтобы со сня-
тием блокады в городе стало бы грязно, народ начал бы распускаться. Нао-
борот, поскольку нас ставят в образец в отношении содержания города, даже 
против Москвы, мы не должны снижать темпов в этих вопросах. Мы должны 
быть примером хорошего содержания Ленинграда, мы состояние города 
должны улучшать. После прекращения обстрелов нам надо взяться за улуч-
шение внешнего вида наших общественных и жилых зданий, садов и парков, 
дверей, вывесок и т.д. И здесь темпы нельзя ослаблять. Надо т. Аверкиеву 
(милиция) и Никитину (санинспекция) вашf народ на это направить и предъ-
явить новые требования, натолкнуть на новые работы, не сбавлять темпов. 
Не прав Никитин, что боится штрафовать. Штраф — очень хороший метод. 
Если разгильдяй не понимает решения, зачем его уговаривать? Не выпол-
няют — действуйте судом и штрафом. Штраф применяется к недисципли-
нированным людям, а вопросы дисциплины надо крепко поднимать.

Об МПВО. МПВО дает мало людей на очистку, и я прошу т. Лагуткина 
это пересмотреть. Вы даете указание, а начальник районного штаба МПВО 
его не выполняет. Каждый начальник районного МПВО подчиняется пред-
седателю райисполкома, является его замом. Вы должны безоговорочно 
дать 30% своего состава на очистку. Не будет выполнять, обсудите вопрос 
на бюро РК партии и запишите, как полагается. По существу, работает 
не 2,5 тыс., а человек 600–700 в день, и это позор для МПВО. Если у вас 
17 тыс. и 9 тыс. на строительстве, то 4 тыс. должны работать ежедневно. 
А то вы для них курорт что ли устроили? То же в отношении пожарников 
— 30% от наличного состава должны дать на очистку. Все равно они ничего 
не делают. Но МПВО и пожарники должны чистить магистрали, улицы, 
но только не дворы.

Насчет привлечения населения. Т. Стожилову надо дать указание по сто-
ловым, по торговой линии о привлечении работников прилавка к очистке. 
ГСИ надо вместе с милицией посмотреть и заставить убрать грязь.

К 1 апреля при всех условиях мы должны очистку закончить. С 1 апреля 
работ будет колоссальное количество — работы по восстановлению и ого-
родная кампания. Учтите, что в апреле, возможно, будут проводить по всем 
районам сессии, могут пройти и активы. Как выйдет постановление ГКО, 
так работы пойдут по городу и районам. Поэтому этот участок — очистку 
— мы должны сбросить. Тогда мы развяжем руки на другие задачи.

По проекту решения. Представленный проект не г.ится, тут сказано 
по всем районам. Надо написать по этим двум районам и конкретно сказать, 
что делается в Смольнинском и Василеостровском районах, отметить совер-
шенно неудовлетворительное привлечение населения к очистке дворов, 
крышg и т.д. — по обоим районам записать.

Потребовать от председателей [исполкомов]этих районов немедленного 
включения всех жильцов домов в работы по очистке, учреждений, пред-
приятий, пусть так же чистят. (т. Платонов: Разрешите нам повестки8 
вручать). Нет, повестка — это трудовая повинность, а надо без этого заста-
вить9. Решение надо переделать, оно очень небольшое. Выводы из решения 

f  Так в тексте.
g  Подчеркнуто в тексте чернилами.
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должны сделать все районы. 29 марта мы соберемся и обсудим, как прошла 
очистка по всему городу, вынесем решение. Через «Ленинградскую правду» 
покрепче надо навалиться по отдельным предприятиям, назвать командиров 
воинских частей10, например, лейтенант такой-то или капитан такой-то…h 
А мы не привыкли их называть. Надо показать учреждениям, где плохо зани-
маются очисткой. Надо печать поднять на это дело. Надо прямо сказать, где 
жильцы дома вышли на очистку и в такой-то срок убрали такую-то террито-
рию, отметить заботу трудящихся о городе, и [что] в таком-то доме жильцы 
не принимают участие, назвать управдомов.11

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1527. Л.19–22. Стенограмма.

№ 13. Решение Ленгорисполкома о состоянии очистки в Василе-
ост-ровском и Смольнинском районах
Протокол № 109 п. 1-з                                                             23 марта 1944 г.

Докладчики: т. Шаханов, председатель исполкома Смольнинского 
райсовета, т. Кусков, председатель исполкома Василеостровского райсовета, 
т. Милорадов — постоянная комиссия коммунального хозяйства исполкома 
Ленинградского Совета

Выступали: т. Никитин, Госсанинспекция, т. Лагуткин, зам. председателя 
исполкома Ленгорсовета, т. Решкин, зам председателя исполкома 
Ленгорсовета, т. Попков П.С., председатель исполкома Ленгорсовета

Произведенной проверкой выполнения решения исполкома 
Ленгорсовета от 15 марта 1944 г. в Василеостровском и Смольнинском 
районах установлено, что исполкомы этих районов недостаточно развернули 
работу по очистке районов и взятые темпы хода очистки ставят под угрозу 
срыва выполнение решения исполкома Ленгорсовета.

Выделенный грузовой трамвай используется в недостаточной мере.
Неудовлетворительно обстоит дело с привлечением населения к очистке 

дворовых участков и бойцов МПВО к очистке улиц и площадей районов.
Исполнительный комитета Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся решает:
1. Признать состояние очистки в Василеостровском и Смольнинском 

районах города неудовлетворительным.
2. Обязать председателей [исполкомов] Василеостровского и Смольнинского 

районных Советов депутатов трудящихся принять решительные 
меры, обеспечивающие качественное выполнение решения исполкома 
Ленгорсовета от 15 марта 1944 г. об очистке города в точно установленный 
срок, обратив особое внимание на вовлечение населения в работу по очистке 
своих дворов и прилегающих к домам территорий. 

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1527. Л. 14. Частично опубл.: От войны к миру: 
Ленинград 1944–1945. С. 24–26.

h  Отточие в тексте.
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№ 14. Запись обсуждения вопроса о выполнении постановления 
Ленгорисполкома и бюро ЛГК ВКП(б) от 26 октября 1943 г. об усилении 
материально-технической базы Управления строительства

23 марта 1944 г.

Павловский: Задание по столярным изделиям — 150 тыс. кв. м, 
по 1-й конторе — 24 тыс., по 2-й — 35 тыс., по 3-й — 15 тыс., по 5-й — 
20 тыс., по 7-й — 45 тыс., всего — 139 тыс., не хватает 11 тыс. Что нужно 
сделать, чтобы компенсировать недостачу? Может быть, можно было бы 
компенсировать большей сменностью. Несколько увеличить мощность завода 
[им.] Ворошилова, если удастся решить вопрос с сушилами.

По чугунному литью план 3 000 тонн, из них 1 000 тонн фасонное литье. 
Контора механизации даст 90 тонн, из них 30 тонн фасонное литье. В целом 
имеющиеся предприятия обеспечивают потребности городского хозяйства. 
Общая потребность всех организаций городского хозяйства 4 933 тонны, 
что требует формовочной площади 2 000 кв. м. Речь может идти о пересмотре 
ассортимента валовой продукции.

Если посмотреть с точки зрения реальной потребности Ленинграда 
и в какой степени решается задача материальной базы, то материальная 
база слагается из качества материала, строительных деталей и элементов, 
связанных с механизацией работ.

Управление строительства имеет 345 механизмов, отремонтировано 280.i 
Ремонт механизмов в IV квартале отставал, сейчас подогнали.

Что мы имеем с точки зрения основных заданий по индустриализации 
ремонтно-строительных работ?

Основные задания при программе восстановительных работ 80 млн: нужно 
2 000 тонн бетона, 4 000 сборных конструкций железобетонных, 64 куб. м 
раствора, 124 тыс. п/м окон, 36 тыс. дверей и т.д. Все эти элементы полностью 
обеспечивают задание. Нам нужно сделать 150 тыс. кв. м перегородок. Завод 
им. Ворошилова даст 50 тыс. 

Все мастерские производят хорошее впечатление, станки в порядке. 
Но это все не полноценно, так как нет рабочей силы. В КОР всего 
4 рабочих, на заводе [им.] Ворошилова рабочих ноль. Всего рабочих на всех 
предприятиях 570, в конторе механизации и сантехмастерской 280 и 145 
на остальных базах. Надо привлекать рабочую силу и учить ее.

Общий объем работ по базе 1 761 тыс., из них 743 тыс. идут на жилые 
дома, а 562 тыс. на прочие работы. Масштаб работ сравнительно невелик.

Кутин сумел в основном сохранить базу. Ряд его работников проявил 
большое мужество и самоотверженность.

Мотылев: Такая же работа проводится по созданию базы в жилотделе 
и районах. Созданы 77 мастерских, которые оборудованы полностью 
и смогут обеспечить все строительство. У них имеются любые станки, 
которых в мирное время не бывало.

Наша производственная база намного опережает наши сырьевые 
возможности. Леса, кровельного железа мы имеем совершенно недостаточно. 

i  Предложение отчеркнуто карандашом по левому краю и отмечено птичкой.
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Надо поручить Ленплану собрать все сведения, посмотреть, что имеется, 
что нужно. Сейчас прежде всего необходимо, чтобы дали металл.

Баранов: За прошедший период проделана большая работа. Очень 
серьезно они относились к разрешению этой проблемы. Сейчас перед нами 
стоит задача в ближайший период времени решить вопрос об оснащении 
станков рабочей силой. Вопрос о подготовке кадров возникает поэтому 
сам собой, отсюда встает вопрос о втором потоке. Второй поток 
определяет необходимость в рабочей силе. Нужно 150 тыс. рабочих, чтобы 
получить эффект от базы, нужно 4 000 чел.

Работать надо строго по графику. Это важная задача. Ее нужно 
решить в первую очередь. По вопросам промышленности строительных 
материалов в Приморском районе есть завод сантехнических изделий. 
Что сделал райсовет, чтобы этот завод мог быть закончен? Ничего не сделал. 
А завод должен был быть пущен уже давно.

Еще нужно обратить внимание на то, что строители сейчас делают 
для себя то, что они не обязаны делать, что должны были делать для 
них предприятия местной промышленности. Отсутствие строительных 
инструментов не дает возможности пустить работу полным ходом. 
Местная промышленность обязана разрешить проблему выпуска любого 
строительного инструмента.

Попков: Я был на нескольких предприятиях, смотрел. На заводе им. 
Ворошилова база большая, очень солидная, но там еще очень много 
недоделок: станки поставлены, но не окончательно, и проч. неполадки, 
а завод должен выпускать большие вещи. И что я не могу простить Кутину, 
так то, что он с большим запозданием ведет работы по сушилам. Они 
собираются начинать работы с 1 апреля, а что будете делать, когда завод 
не готов? И я говорю: не будете, не подготовлены.

Говорите, лесу нет, а на Сызранской весь двор завален круглым 
лесом. У вас забрали только доски для восстановления мостов, а лес 
никто не берет. А нужно продумать вопрос, поставить дело по-настоящему.

Завод растворов восстанавливается. Это нужное дело, быстро нам потре-
буется, но сушила-то там тоже нет, их надо заново строить.

Заявление т. Павловского неправильно. Столярная база у Управления стро-
ительства есть, но производство 150 тыс. столярных изделий не поставлено 
и приступить к выполнению оно не может, потому что у него нет цеха, кото-
рый изготовляет материал для производства столярных деталей.

Относительно кадров. Надо было эти 400 человек, которые нужны, начи-
нать готовить с самого начала, чтобы они с 1 апреля встали уже к станкам. 
Укомплектовать полностью вы имели возможность. Рабочих массовых про-
фессий: плотников, каменщиков и т. п. — мы будем готовить весь г..

Я предлагаю отметить и записать в решении: указать на те ошибки, кото-
рые допустило Управление строительства при создании базы. Прежде всего 
укомплектовать ее кадрами. Я считаю, что эти 400 человек, которых не хва-
тает, вы найдете сами. Это нужно поручить Кутину и начальнику по кадрам. 
Надо, чтобы начальник базы поставил людей и начинал их учить, чтобы они 
освоили станки. Это все надо продумать и записать в качестве директивы.
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В отношении обеспечения рабочими. Вопрос с МПВО решится скоро. Как 
только будем снимать с восстановления железной дороги, будем переда-
вать Кутину. Свяжитесь с Гужковым, скажите, сколько вам нужно, и берите.

В Вологде сидят 33 тысячи ленинградцев. Кутин ни разу мне не заявлял 
о том, чтобы привезти оттуда народ, а то мы могли бы дать их ему, уком-
плектовать управление. То же относится и к Левину. Не отбираете людей, 
а потом будете ходить и говорить, что вам нужны люди на кирпичный завод, 
что у вас нет рабочих. Составьте список, дайте, и мы решим этот вопрос.

Прошу всех начальников контор, обращайтесь к Кутину, он виновник 
того, что вы сидите без рабочей силы. Это он плохо работает. У него нет 
настоящего отдела кадров. Если его не будет долго, будем бить Кутина.

Что касается плана II квартала, то мы вас до 1 мая насытим рабочей силой 
до отказа, но выполнения плана II квартала потребуем полностью без вся-
ких оговорок.

Насчет материалов надо будет записать в решении принципиальный пункт 
или подготовить вопрос отдельно. У нас взята совершенно неправильная 
линия с лесом. Поскольку мы хотим давать доброкачественную продукцию, 
столярные изделия и др., мы должны иметь энное количество запасов леса, 
мы не можем допустить, чтобы столярные изделия делались из сырого леса. 
Для них надо создать запас. Надо поручить т. Манизер сказать, сколько этих 
материалов есть, какое количество надо, что сделать.

В отношении металлических изделий тоже должно быть ясно, сколько 
на какой месяц нужно, сколько имеется. Надо при этом помнить, что с метал-
лом в стране очень тяжело. Мы можем давать металл сами, вопрос только 
в прокате.

Надо поручить т. Манакову внести соответствующие предложения 
о порядке распределения всех видов материалов, включая и лес.

Насчет литья. Есть решение бюро ГК ВКП(б) и Ленгорисполкома о том, 
что Кутин должен дать столько-то литья. На основании этого решения мы 
входили в правительство. Зачем гнать одну фанинуj, когда нам надо вос-
станавливать чугунные решетки, в первую очередь у Дворца Урицкого, для 
Петергофа, Павловска, отдельных мостов.

Надо изъять этот пункт, а предложить Кутину дать проект, утвердить ему 
задание и сказать: к концу г. чтоб было литье по всем видам 3 000 тонн.

Правительство записывает нам делать памятники, да мы и сами будем ста-
вить памятники, мы должны поставить 22 памятника12 и, если у нас литей-
ная база будет расширена, мы только выиграем. А за это время Подкопаев 
придумает лить что-нибудь другое, скажем, унитазы; ведь у нас ничего 
нет. Стоит над этим подумать? Стоит.

Управлением проделана большая работа, в особенности по ремонту всех 
видов механизмов, но Кутин должен сделать напряжение и база будет закон-
чена. Тогда мы в состоянии будем развернуть большие работы по восста-
новлению Ленинграда.

Надо только детальнее продумать, а то мы можем наделать ошибок. 
Чего не хватает, доделать, памятуя, что 1944 г. является г.ом подготовки 

j  Т.е. фановые трубы.
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к очень крупному восстановлению в 1945 г. Поэтому 1944 г. надо исполь-
зовать до отказа в смысле создания материально-технической базы.

Я не хочу умалять объем работы, которую сделало Строительное управ-
ление для подготовки своей собственной строительной базы, но недоделок 
там много, все сделано вчерне.

По проекту решения. В проекте надо прямо указать, какие были ошибки 
и недоделки, чтобы их больше не повторять. П[ункт] 4-ый надо вычер-
кнуть. Я получу окончательный ответ правительства, нам обещают отпу-
стить 4 млн руб. Тогда сразу все снимается. Самовольно мы делать не можем, 
да и денег у нас нет. Остальные пункты можно принять.

Павловский: Поставить вопрос перед Управлением трудовых резервов 
о закреплении 6-й строительной школы за Управлением строительства. 
Школа выпускает плотников, столяров, слесарей и т.п. квалификации.

Смирнов: К пункту 2 сказать, что «вербовать ленинградцев».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1527. Л. 32–33. Стенограмма.

№ 15. Решение Ленгорисполкома о выполнении постановления Ленго-
рисполкома и бюро горкома ВКП(б) от 26 октября 1943 г. об усилении 
материально-технической базы Управления строительства
Протокол № 109 п. 2-з                                                             23 марта 1944 г.

Докладчик — т. Кутин, начальник Управления строительства
Выступали : тт. Павловский, Ленплан, Мотылев, Попков П.С.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся отмечает, что в результате восстановительных работ, проведен-
ных Управлением строительства в IV квартале 1943 г. и в I квартале 1944 г., 
основные подсобные предприятия контор Управления подготовлены к нор-
мальной эксплуатации, а на некоторых из них начато производство строи-
тельных материалов и деталей.

Установленное постановлением исполкома Ленгорсовета и бюро горкома 
ВКП(б)13 задание о подготовке базы на выпуск 10 тыс. куб. м пиломатериалов 
выполнено на 12 тыс. куб. м, задание на выпуск 150 тыс. кв. м столярных 
изделий выполнено на 139 тыс. кв. м, задание на выпуск 1 200 тонн слесарно–
кузнечных изделий выполнено на 1 200 тонн, задание на выпуск 8 200 куб. м 
бетонных изделий выполнено на 31 тыс. куб. м, задание на выпуск 3 000 тонн 
чугунного литья выполнено на 1 000 тонн, задание на выпуск 4 250 тонн 
извести выполнено на 5 тыс. тонн.

Управлением выполнен ремонт парка наиболее ходовых строительных 
механизмов и подготовлен к производству завод растворов.

Но наряду с этим не завершены работы по реконструкции завода 
им. Ворошилова, переданного 2-й строительной конторе Управления 
в январе месяце 1944 г.

Подготовленные Управлением строительства к производству заводы 
и мастерские совершенно не обеспечены квалифицированной рабочей силой, 
что препятствует вводу их в эксплуатацию.

В целях подготовки планомерного производства строительных деталей 
и полуфабрикатов на восстановленных подсобных предприятиях Управления 
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строительства и расширения их мощности, исполнительный комитет Ленин-
градского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Обязать Управление строительства исполкома Ленгорсовета (т. Кутина):
а) закончить в течение 2-го квартала 1944 г. сушила, водопровод и кана-

лизацию на Сызранской базе и восстановить к концу 1944 г. завод крупных 
блоков; б) построить к концу 1944 г. на базе механизации помещение для 
хранения и осмотра строительных механизмов; в) ввести в эксплуатацию 
к 1 мая 1944 г. на заводе «Сантехдеталь» новый цех по ремонту радиато-
ров; г) закончить в 1944 г. строительство и оборудование подсобной базы 
на шоссе Революции; д) организовать во 2-м квартале 1944 г. массовый 
выпуск электротехнических изделий (щиты, арматура и проч.), изготовление 
сухих карнизов (порезки) и архитектурных деталей; е) привести в течение 
2-го квартала 1944 г. в исправное состояние весь наличный электрифициро-
ванный и пневматический инструмент, а также ремонт 4-х башенных кранов; 
ж) изготовить во 2 квартале 1944 г. необходимое количество новых лесов 
для строительных работ и организовать сбор готовых лесов деревянных 
и металлических по территории города; з) срочно доукомплектовать под-
собные предприятия и базы необходимым количеством рабочих.

2. Просить Совет народных комиссаров Союза ССР разрешить исполкому 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся произвести вер-
бовку для Управления строительства в Вологодской, Ярославской, Омской 
и Кировской областях 1 000 чел. квалифицированных рабочих-строителей 
ленинградцев.

3. Директору Инженерно-строительного института Наркомстроя т. Серге-
еву с 1 мая 1944 г. организовать школу десятников на 300 слушателей для 
строительных организаций исполкома Ленгорсовета.

4. Для обеспечения бесперебойной работы заводов и мастерских Управле-
ния строительства поручить Плановой комиссии предусмотреть в сырьевом 
и материальном балансе потребность подсобных предприятий Управления 
строительства в 1944 г. в необходимых материалах.

5. Обязать Трамвайно-троллейбусное управление (т. Сорока) обеспе-
чить грузовое трамвайное движение по набережной Обводного канала для 
подвозки материалов к заводу им. Ворошилова.

6. Обязать председателей исполкомов: Приморского, Фрунзенского, 
Петроградского, Ленинского и Московского райсоветов переселить в соот-
ветствии с принятыми ими на себя договорными обязательствами жиль-
цов из домов, переданных в аренду строительным конторам Управления 
строительства.

7. Обязать председателей исполкомов Ленинского и Фрунзенского рай-
советов тт. Антонова и Кукушкина передать с балансов РЖУ на балансы 
контор Управления строительства все здания производственного назначе-
ния, расположенные на территории, отведенной для завода им. Вороши-
лова (наб. Обводного канала, № 153 и 155) и мастерских 1-й строительной 
конторы (Лиговка, № 98).

8. Обязать председателя исполкома Приморского райсовета т. Белоус 
в двухнедельный срок освободить от жильцов дом № 28 по Корпусной ул., 
отведенный для производственных цехов завода «Сантехдеталь».
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9. Поручить Плановой комиссии исполкома Ленгорсовета разрабо-
тать вопрос о возобновлении производства в Ленинграде электрифициро-
ванного и пневматического инструмента для строительства.

10. В целях лучшей организации производства, выпуска и распределе-
ния бетонных изделий, молотой извести, разработки песочных и гравий-
ных карьеров и других производств, обязать Управление строительства 
(т. Кутина) организовать в системе Управления строительства контору про-
изводственно–подсобных предприятий.

11. Предложить отделу торговли приравнять рабочих чугунно–литейного 
цеха конторы механизации Управления строительства по нормам продоволь-
ственного снабжения к рабочим горячих цехов промышленных предприятий.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1527. Л. 29–30. Подлинник.

№ 16. Запись обсуждения вопроса об использовании частей МПВО 
и рабочих в ремстройконторах Ленинского и Октябрьского районов

23 марта 1944 г.

Мотылев: Оба докладчика не вскрыли существа крайне неудовлетвори-
тельной постановки дела в ремстройконторах.

У нас 7 500 строительных рабочих, выработка 10 тыс. на человека. 
Это составляет 75 млн, запланировано 68 млн. Выполнение крайне неудов-
летворительное. Это характерно не только для РСК, но и для всех строи-
тельных организаций города.

Плохо используются бойцы МПВО. Может быть, тут имеют место те же 
общие причины, как и с плохим использованием рабочей силы вообще, 
но есть и специфика РСК: конторы не верят, что это будут свои рабочие, 
не вовлекают их в учебу. Они работают целой группой со своими команди-
рами, а РСК остается в стороне.

Плохо еще и то, что бойцы МПВО находятся в особых условиях: у них 
своя столовая, отдаленная от места работ, они тратят много времени на обед.

Затем, у них нет стимула к работе. Если поднажмут, что-нибудь изо-
бретут, то заработают 30–40 лишних руб. в месяц. Надо как-то упорядо-
чить это дело.

Бойцы МПВО занимаютсяk часто на подсобные работы. 
Тут все дело упирается в организацию труда, в возможность увеличения 

производительности труда всех рабочих.
Выборгская РСК заявила, что производительность 107%, при проверке 

оказалось, что 70%. Самые настоящие намазкиl. Перед нами встал вопрос, 
что делать. Мы поставили вопрос перед правительством о пересмотре 
норм. Сейчас нормы снижены и тарифные расценки повышены. Заработная 
плата повышена на 50%.

Затем мы начали проводить серьезные мероприятия: рабочие получают 
вперед наряд на работу. Но это мероприятие проходит очень трудно. Тут 

k  Так в тексте.
l  Намазки (разговорное) — деньги, выплачиваемые, получаемые сверх зарплаты.



101

23 марта 1944 г.

возникают вопросы организации труда, дисциплины, отношения рабочих 
к своему труду, общежития, столовая и пр. Решение этих вопросов может 
послужить к повышению заработка.

На днях будет введено понятие о простоях. Этот вопрос не стоял. За про-
стой, по-видимому, будет оплачиваться только 50%.

В отношении прорабов. Если прораб не заглядывает на стройку, дело 
не идет. Иногда придешь, прораба нет, рабочие ничего не делают, уходят 
с работы, болтаются. Надо всерьез браться за работу с рабочими. У нас 
много неплохих людей, но есть и такие, которые не заинтересованы в труде, 
а с ними работа не проводится.

Если мы эти мероприятия не проведем, у нас снизится заработная плата.
Главный инженер обязан отвечать за организацию производства. Они 

жалуются, что их постоянно таскают то в райком, то еще куда-нибудь, 
и они не бывают на объектах. Я вношу проект, чтобы запретить вызы-
вать куда-либо главных инженеров в рабочее время.

Нужна массовая работа всех организаций города. Когда решается вопрос 
о расценках на заводе, там проводится это как большая партийная работа. 
Так нужно и здесь, потому что, если мы этот вопрос не решим, мы вообще 
ничего не решим. Не количество рабочих решает дело, вопрос в другом, 
надо путем организации производства, повышения квалификации, путем 
механизации поднять рабочих на повышение норм выработки.

Мы вводим прогрессивку для рабочих. Все стахановские талоны брошены 
для стимулирования рабочих.

Очень плохо обстоит дело с материалами, и это влияет на производитель-
ность труда. Даже там, где они есть, и то дело идет плохо, потому что не про-
водятся вот такого рода мероприятия, о которых я говорил.

Сухомехов: Выполнение плана восстановительных работ по жилищной 
системе 53%, причем по ремстройконторам выполнение плана в целом 
значительно ниже. Председатели исполкомов районных советов не поняли 
существа плана I квартала и установок партии и бюро горкома. План неболь-
шой и рассчитан на то, что в этот период можно накопить мощность, под-
готовить кадры и выполнить план.

Какое мы имеем положение по районам? По Ленинскому району план 
увеличился в два раза, в Октябрьском в полтора раза, а производитель-
ность труда уменьшилась.

Вопрос с использованием рабочей силы остался без внимания, и из докла-
дов председателей исполкомов этих районов не видно, как поставлено дело 
с использованием рабочих, в какой мере они занимались этим вопросом, 
а положение катастрофическое, и дальше терпеть это исполком Ленгорсо-
вета не может.

Какие причины того, что с использованием рабочей силы обстоит чрез-
вычайно плохо?

Мы провели хронометраж рабочего дня и установили, что рабочая сила 
используется не больше, чем на 50%. С бойцами МПВО, которые состав-
ляют почти 50% от всей рабочей силы, в ремстройконторах дело обстоит 
еще хуже, потому что их недооценивают и считают, что это люди неопыт-
ные, не знающие строительного дела.
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Это неверно. При проверке оказалось, что бойцы МПВО — в основном 
люди, которые призваны с производства, которые проходили программу, 
которые могут работать и выполнять план не хуже, чем рабочие ремстрой-
контор. Эту точку зрения надо изменить. Используются бойцы МПВО 
неправильно. Наряды на работу абсолютно не выдаются.

В Октябрьской РСК дело обстоит лучше, чем в Ленинской РСК.
Водопроводчики полтора месяца ведут работу, объем работ не установ-

лен, наряды не выданы, прорабы на объектах появлялись очень мало, т.е., 
по сути дела, люди предоставлены самим себе.

В РСК Октябрьского района люди используются на подсобных работах.
Плохо обстоит дело с простоями. На это нужно обратить внимание 

и начальникам РСК, и главным инженерам, потому что это ведет к распу-
щенности, к разбалтыванию, к разбазариванию рабочего времени. Бригада 
кровельщиков 9 марта простояла весь день.

Табельное хозяйство14 совершенно запущено, и трудно говорить о какой-то 
дисциплине. 10 марта у прораба в Ленинском районе из 74 рабочих повесили 
номера на доску только 41 человек, остальные номера не повесили и неиз-
вестно, где находились. Отсюда имеет место массовое опоздание на работу, 
причем меры не принимаются. Организация труда не улучшается.

Тов. Антонов говорит, что во всем виноват недостаток технического пер-
сонала. При анализе получилась картина далеко неплохая. Возьмем РСК 
№ 2 Октябрьского района. Там 7 инженеров и 11 техников на 372 рабочих, 
а план не выполняется. В Ленинском районе имеются массовые переделки. 
Так, по Лермонтовскому пр., 34 была положена верхняя кирпичная кладка, 
на другой день разобрали, положили бут, а 1 марта прораб приказал снова 
разобрать, потому что забыли вывести цоколь. Несколько дней занимались 
одним и тем же.

Со снабжением строительными материалами, особенно пиломатериалами, 
положение трудное. Даже имеющиеся материалы вовремя на место не достав-
ляются, имеют место простои из-за нехватки кирпича и песка, а песок 
есть и кирпич имеется. Ленжилснаб занимается снабжением материалами 
очень плохо. На деревообрабатывающих заводах имеется масса поделоч-
ного материала: окна, рамы, плинтуса, а из-за того, что они не доставляются 
на объекты, имеют место простои. Нет оперативности в обеспечении РСК 
этими материалами, и в райисполкомах нет надлежащей гибкости.

Новые нормы и расценки должны были явиться стимулом к повышению 
производительности труда, но положение не изменилось. Новые расценки 
ввели, а наряды не выдают.

С вопросами массовой производственной работы обстоит чрезвычайно 
плохо. Есть освобожденные секретари в РСК, но их работа еще не настолько 
конкретна, чтобы поднять вопросы организации труда, соцсоревнование 
оторвано, нет показателей работы, люди не знают, за что работают. Все 
эти вопросы требуют большого внимания, иначе мы не в состоянии будем 
выполнить план.

Надо вести работу по графику. Надо обязательно ввести табель.
Лагуткин: Когда выносили решение о помощи силами МПВО строитель-

ным организациям, были поставлены три вопроса.
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Во-первых, максимально помочь районам в восстановлении города, осо-
бенно при выполнении первоочередных работ.

Во-вторых, чтобы личный состав МПВО, у которого есть другой участок 
работы, так как он еще не демобилизовался, не потерял своей боеспособно-
сти, чтобы он был в состоянии в нужный момент защищать город.

В-третьих, обучать личный состав специальностям с тем, чтобы по демо-
билизации он мог бы оставаться работать в строительных организациях.

Из докладов и выступлений картина ясна. Товарищи на всех заседаниях 
сваливают невыполнение плана за счет того, что не хватает рабочей силы, 
а когда им дали рабочую силу, они не сумели ее использовать. По Ленин-
скому району из 250 бойцов МПВО с трудом используют 80 человек.

Ставилась задача обучить бойцов тем специальностям, на которых им 
придется работать. Не обучают, а используют людей на подсобных работах: 
уборке мусора, расчистке снега и т.п.

Ставилась задача о сохранении боевой способности частей. Я предпола-
гал, что они будут сконцентрированы в 4–6 точках, чтобы их можно было 
скорее подтянуть в случае надобности. Но они разбросаны по 41 объекту. 
Такое положение и в Октябрьском, и в Ленинском районах, где они рабо-
тают на 32 адресах. Так их и не соберешь.

Нет заинтересованности в труде. Во многих РСК рабочие не получали 
зарплату за февраль и даже за январь.

Бойцы заявляют: «Сегодня работаем, но как только демобилизуют, куда 
угодно пойдем, но здесь работать не будем». Вот как товарищи готовят 
кадры для своей будущей работы.

Нет заботы о людях, не могут даже обеспечить спецодеждой. Если мы 
не решим эти простые вопросы, то мы придем к тому, что 50% личного 
состава придется держать в казармах, потому что они останутся босиком. 
2 000 пар ботинок на 19 тыс. не хватит.

Если всего этого не будет, то эта рабочая сила будет выпадать из общего 
плана.

Попков: У меня замечания следующего порядка. Когда мы выносили 
решение о закреплении бойцов МПВО за ремстройконторами, мы преду-
преждали председателей райисполкомов, зачем им дается эта рабочая сила. 
Все просили рабочих. Но многие начальники ремстройконтор и председа-
тели райисполкомов безответственно подошли к этому делу.

Я считаю, что и главный инженер Ленжилуправления, и вообще все 
инженеры Ленжилуправления ничего абсолютно не сделали по этому 
вопросу, и получилось преступное отношение к рабочим, которых мы дали 
в РСК, за которое нужно судить и сажать, и в первую очередь надо начи-
нать с начальников РСК и главных инженеров.

В Ленжилуправлении много людей сидит зря, не хотят работать и выпол-
нять свои прямые функции.

Посмотрите, что делается. Среди присланных бойцов МПВО есть име-
ющие среднее образование, работавшие на производстве, в учреждениях, 
на хорошей большой работе. А их сделали чернорабочими, грамотных, ква-
лифицированных людей заставили таскать мусор. Они таскают мусор и копят 
злобу против тех, кто их заставляет его таскать, и в один прекрасный момент 
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набьют морду начальнику РСК, побросают инструменты и уйдут. И я сделал 
бы то же, если бы меня заставили таскать мусор, сказал бы: «Убирайтесь 
вы к дьяволу, работать не буду, ухожу».

Ведь ни один главный инженер не посмотрел, что за народ ему дали, какую 
работу кто раньше выполнял. Среди бойцов есть домохозяйки, есть люди, 
работавшие на ответственной работе, и все они обезличены, подошли к ним, 
как к стаду баранов. А сколько там молодых девушек, которые кончили 
десятилетку. А посчитайте, сколько нам нужно электромонтеров, слесарей, 
отопленцев, и что мы сделали, кого отобрали? Ничего. Не подошли с точки 
зрения государственной ни Ленжилуправление, ни РСК, ни главные инже-
неры РСК, подошли как преступники. И к кому? К тем, кто вынес блокаду, 
кто отстоял город. Откуда такая безответственность, просто непонятно. 
Что за народ стоит у руководства. Откуда все это взялось. И Лагуткин 
со своими командирами спихнули их. Хоть бы командиры–то пошли в РСК 
и рассказали, что за народ они привели, рекомендовали бы, как их исполь-
зовать. Нет, подошли как к простым рядовым красноармейцам. Спихнули 
и все. Это не делает чести вашему офицерскому составу, т. Лагуткин. 
Это безобразное отношение к вашему личному составу. Не руководили…m 
(Лагуткин: Если бы не руководили, давно ушли бы.) Это не ответ, тем более 
такого серьезного генерала. Формально подошли. А вы знаете, что если мы 
их завтра демобилизуем, то никто не останется, все разбегутся? Неужели 
у вас это никому не понятно. А ведь мы совсем не хотим, чтобы они раз-
бежались. На них возлагается большая и почетная работа по восстановле-
нию города. Они прямо заявляют: «Демобилизуемся, никакие цепи нас здесь 
не удержат». Не умеете воспитывать народ, не умеете заниматься с людьми. 
Это преступная безответственность. А ведь их 3 000 чел.

Возьмите Зубкова. Дали мы ему 4 000 человек, и все до единого выпол-
няют и перевыполняют нормы, дают 250–500%, и ни на одного человека 
нет жалобы. Что, там другие люди что ли. А нужно еще учитывать условия, 
в которых они находятся: живут в палатках, в лучшем случае в землянках, 
встают в 6 утра и дотемна работают, не считаются с рабочим днем. Поняли 
люди, что нужно обеспечивать войска боеприпасами. А мы пустили дело 
на самотек, нет у нас ни организации, ни распределения. Мы здесь в лучших 
условиях: дома, столовая рядом, над нами не течет, не каплет.

Во что же это упирается. В организацию. У нас инженерно-техническое 
руководство не думает, формально относится к своим обязанностям, а мы 
все прощаем. Пришла пора посмотреть. Если инженерно-технический состав 
будет так и дальше относиться к своим обязанностям, о восстановлении 
Ленинграда не может быть и речи. Надо повернуть дело крепко, и, если 
кто не будет выправляться, надо выставить из Ленинграда. А у нас начудит 
человек, напортит, и никто его к ответственности не привлекает. Распустили 
народ. Так дальше не выйдет.

Нарядов не дают, явку на работу не проверяют, уход с работы никто не про-
веряет. Прорабы не следят. В Ленинском районе на одного прораба прихо-
дится 8 адресов. На каждом участке прораб бывает в течение месяца 4 раза. 

m  Отточие в тексте.
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А что делает остальное время? Никто не проверяет, когда приходят рабочие, 
когда уходят и вообще приходят ли, и никто не может сказать, работали они 
или не работали.

У вас 7 человек прорабов на 600 рабочих. Не поверю, чтобы 7 инжене-
ров не могли обслужить 600 рабочих. Прораб должен обойти все участки 
и дать указания. Что, нельзя обойти все участки? Ленинский район по терри-
тории уж не так велик. А просто они бездельничают, боятся ходить к рабо-
чим. У вас на 100 человек рабочих один прораб. А когда это мы имели такую 
роскошь, что один производитель работ приходился на сто рабочих? Никогда 
этого не было и не будет никогда. Надо посмотреть, стоит ли держать такого 
прораба или не стоит. Он разваливает нам работу. При такой постановке 
мы развалим всю работу ремстройконтор. Тут надо очень крепко зажать.

Председателям райисполкомов надо посадить на это дело своих замов, 
и пусть он оттуда не слезает, пока не выправит работы РСК. И каждый 
день надо спрашивать, где и как организовано. А мы распустили. Замы 
тоже не обращают внимания на ремстройконторы и не помогают им в этих 
вопросах.

Нормы Наркомстроя15 дали нам, но это как-то прошло незамеченным. 
Никакой политической работы не было проведено, ни собраний не было, 
и нормы заглохли, рабочие забыли о них, говорят: «Для чего это?»; ника-
кой политической работы, никакого технического плана по введению этих 
норм и их правильному выполнению никто не ведет; работают нам на срыв 
этого дела. А это политический вопрос.

Я предупреждаю председателей райисполкомов, что, если мы демобили-
зуем бойцов МПВО и они от вас убегут, вы лишитесь партийного билета: 
и начальники РСК, и главные инженеры, и на работе держать не будем; 
отберут партийный билет и выгонят из Ленинграда.

Следующее замечание в отношении инструментов, материалов и т.д. 
С инструментами идет сплошная вакханалия: просят, говорят, что нет, а между 
тем инструменты есть и их никто не берет. Конечно, легче сказать, 
что нет, не хотите затратить энергию, по этой наклонной плоскости безде-
ятельности идут очень многие, и в первую очередь РСК.

Я предлагаю решить этот вопрос так, как мы решили в 1941 — начале 
1942 г. вопрос с продовольствием: сидели Попков, Кузнецов, Лазутин и рас-
пределяли: это военным, это гражданским; старались сбить очереди. И так 
решили продовольственные вопросы четко, что они больше не вызывают 
тревоги, а Попков не занимается ими уже больше года, я только механи-
чески подписываю решение о выдаче. Мы установили, сколько выдается, 
числа выдачи, когда объявлять и т.д., и теперь это дело идет как заведен-
ная машина. Разве нельзя так же решить и этот вопрос. И меня очень удив-
ляет, что Мотылев и Манаков не поставили этот вопрос по-настоящему, 
а пустили дело на самотек. Кто поближе, тот и рветn, и получается ни себе, 
ни людям.

Надо записать в решении пункт следующего содержания: «Пору-
чить тт. Попкову, Сухомехову и Манакову распределение всех видов 

n  Исправлено простым карандашом из напечатанного «ревет».
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материалов на неделю (доски, лес, кровля, гвозди, инструменты), распре-
деление на каждый район, на каждое управление» и т.д.

В течение месяца все собьем, не будет никаких разговоров по этому 
вопросу. Заведем порядок, чтобы и железная дорога знала, где все мате-
риалы. Только нужно посадить на это дело людей — и все будет сбито. 
А то сплошные претензии вокруг этого дела. И нам будет легче, и предсе-
датели не посмеют говорить. Если я буду знать, сколько я выдал топоров 
и напильников, никто не посмеет сказать, что он не получил. Со следующей 
недели начнем проводить это мероприятие, наведем порядок и создадим 
соответствующие запасы.

В отношении обмундирования бойцов МПВО. 2 000 комплектов мы 
выдали, остальное дадим в апреле месяце, найдемo тысячу комплектов, 
но заставим вас прекратить разговоры. Этот вопрос решается полностью. 
Если не сумеем дать в конце марта, то обещаю, что до 10 апреля дадим.

В решении надо записать: поручить главному инженеру Ленжилуправ-
ления навести порядок, установить очередность, сказать, какие РСК слабы.

Надо дать ему срок до 10 апреля. Пусть сядет в двух-трех ремстройконто-
рах, наведет там полный порядок. Потом пусть соберет главных инженеров 
и прорабов РСК и покажет им, как надо организовать дело.

Поручить т. Мотылеву представить не позднее понедельника в испол-
ком свои соображения по вопросу в какую РСК кого посадить. Предла-
гаю начать с Ленинского и Октябрьского районов. Надо пустить туда весь 
инженерно-технический состав Ленжилуправления и заставить работать. 
Это не значит, конечно, что председатели райисполкомов должны сто-
ять в стороне, это только значит, что они должны заниматься ремстрой-
конторами гораздо больше, чем до сих пор, и уделять им гораздо больше 
времени, потому что ремстройконторы будут на 80% решать программу 
восстановления города.

Надо приучить прорабов РСК, чтобы они следили за тем, когда рабочие 
приходят, когда уходят, какие имеются простои. Если мы не будем контро-
лировать это дело, то будет распад дисциплины, разложение, гибель, а мы 
не можем допускать это в период войны. У нас забыли решение правитель-
ства о прогулах и опозданияхp. Никто не занимается этими вопросами.

Я предлагаю собрать начальников РСК, и пусть председатели райисполко-
мов расскажут им о непорядках, предупредят, что будут проверять ежедневно 
их работу. Потом мы соберем их еще раз или у нас, или в Ленжилуправле-
нии, поговорим еще раз.

В этом решении я предлагал бы отметить не председателей райисполко-
мов, а по этим двум районам директоров и главных инженеров ремстрой-
контор, дать им срок, и если они через две недели не наведут порядка, 
то придется сделать соответствующие выводы о них лично.

Я прошу председателей проверить все личные дела бойцов, кто при-
слан, а начальников МПВО районов проверить, правильно ли использу-
ются бойцы. Это имеет очень большое значение. Чернорабочих мы найдем 
сколько угодно, а квалифицированных рабочих мы не наберем. И не к лицу 

o  В тексте ошибочно «найдет».
p  См. ком. № 10 к 9 марта 1944 г.
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нам, чтобы к нам приезжали всякие кацапы из разных областей и получали 
здесь квалификацию, а наши ленинградцы работали как чернорабочие.

Надо усилить партийно–политическую работу в РСК. Очевидно, дело 
обстоит плохо, если 4–5 раз не могут собрание собрать. И надо вызвать про-
фсоюзы, чтобы они по– серьезному занялись этими вопросами.

Окончательную редакцию проекта поручить тт. Мотылеву и Лагуткину.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1527. Л. 48–49об. Стенограмма.

№ 17. Решение Ленгорисполкома об использовании личного состава 
частей МПВО в ремстройконторах Ленинского и Октябрьского районов
Протокол № 109 п. 3-з                                                             23 марта 1944 г.

Срочноq

Докладчики : тт. Антонов, председатель исполкома Дзержинского райсо-
вета, Платонов, председатель исполкома Октябрьского райсовета.

Выступали: тт. Мотылев Б.М., Сухомехов, Лагуткин, Попков П.С.
Проверкой установлено, что бойцы МПВО, приданные для работ рем-

стройконторам Ленинского и Октябрьского районов, используются крайне 
неудовлетворительно.

Начальники ремстройконтор тт. Антимонин, Баум и Гордон безответ-
ственно отнеслись к использованию бойцов МПВО, в результате чего 
последние больше заняты на подсобных работах. В Ленинском районе 
затраты труда на строительные работы составили в январе 21%, в феврале 
41% и в марте (до 20.III) — 57%. В Октябрьском районе соответственно — 
35%, 40% и 50% от всего количества отработанных человеко–дней.

Обучение строительным специальностям организовано неудовлетвори-
тельноr. В Ленинском районе обучение началось только в марте месяце, 
причем проведено всего 5 двухчасовых занятий в одной роте.

Простои бойцов не учитываются; наряды, как правило, не выдаются или 
задерживаются выдачей до 3-х недель; выплата зарплаты задерживается 
на 30–40 дней.

Обмеры выполненных работ производятся на глазок, ежедневного 
учета выполнения норм нет.

Инженерно-технический персонал ремстройконтор неудовлетворительно 
осуществляет техническое руководство работами.

Решение исполкома Ленгорсовета от 20.XII–1943 г. в части обеспече-
ния личного состава МПВО спецодеждой не выполнено, вследствие чего 
у значительной части бойцов красноармейское обмундирование пришло 
в негодность.

Ленжилснаб (т. Болотовский) и начальники ремстройконтор не обеспе-
чивают своевременного снабжения стройматериалами и инструментом.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

q  Слово вписано чернилами.
r  После слова «неудовлетворительно» вычеркнуто фиолетовыми чернилами пред-

ложение: «и до настоящего времени никому не присвоены рабочие разряды».
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1. Предупредить управляющих и главных инженеров ремстройконтор 
Октябрьского и Ленинского райсоветов, что, если в двухнедельный срок 
они не наведут порядка и не обеспечат правильное использование бойцов 
МПВО, они будут привлечены к персональнойs ответственности.

2. Обязать председателей исполкомов районных Советов:
а) ввестиt с 1 апреля 1944 г. на всех восстанавливаемых объектах кален-

дарные графики работ; б) организовать ежедневный учет выполняемых 
работ, а также учет общей стоимости выполненных работ и причитающейся 
бригадирам и отдельным бойцам МПВО зарплаты, не допуская в дальней-
шем задержек в выдаче зарплаты; в) не допускать производства работ без 
предварительной выдачи нарядов; г) немедленно организовать табельное 
хозяйство на всех участках работu; д) укрепить аппараты ремстройконтор; 
е) поручить своим первым заместителям ежедневный контроль за работой 
РСК до полного упорядочения этой работы.

Протокольно: поручить комиссии в составе тт. Попкова П.С., 
Сухомехова П.Т. и Манакова Н.А. организовать, начиная с 1 апреля 1944 г., 
систематическое распределение всех стройматериалов (доски, лес, гвозди, 
инструмент, кровельный материал и т.п.) для исполкомов райсоветов 
и управлений исполкома Ленгорсовета.

Попков, А. Бубновv 

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1527. Л. 40–40об. Подлинник.

s  Слово «персональной» вписано фиолетовыми чернилами вместо напечатанного 
«личной».

t  Далее вычеркнуты напечатанные слова «депутатов трудящихся».
u  Далее вычеркнут подпункт «д) немедленно ввести в систему актирование про-

стоев». Соответственно изменена нумерация последующих подпунктов.
v  Далее расписались Мотылев и Лагуткин.

1  На заседании обсуждался вопрос о выполнении решения ЛГИ от 15 марта 1944 г. (пр. 
№ 109 п. 27) «Об очистке города в связи с наступающим весенним периодом» в двух 
районах города — Василеостровском и Смольнинском; решение предусматривало 
окончить очистку к 1 апреля. БЛГСДТ. 1944. № 5. С. 11.

2  Решением ЛГИ от 15 марта 1944 г. разрешалось сбрасывать чистый снег и сколку 
льда со всех мостов, кроме Большеохтинского и Литейного.

3  Речь идет о том, что решением ЛГИ от 15 марта разрешалось руководителям 
учреждений и организаций отпускать сотрудников на очистку города в рабочее время.

4  В Ленинграде в 1943–1944 гг. заболеваемость дизентерией значительно сокра-
тилась: в 1940 г. на 10 тыс. населения было зарегистрировано 138,5 случая заболева-
ния, в 1942 — 240,2, в 1943 — 73,1, в 1944 — 75,4. См.  От войны к миру: Ленинград 
1944–1945. С. 274.

5  Решение ЛГИ об обязательной дезинфекции мусороприемников от 7 мая 
1943 г. было продлено на следующий г. 25 мая 1944 г. БЛГСДТ. 1944. №. 10. С. 8–10.

6  В районе мясокомбината в 1941 г. находились две школы №№ 378, 379 Москов-
ского района.

7  Передовая статья (передовица) — руководящая редакционная статья в газете, 
помещаемая на первой странице. Попков цитирует статью не совсем точно.

Примечания
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8  Видимо, речь идет о повестках, которые рассылались от имени исполкома Лен-
горсовета, о мобилизации горожан весной 1942 г. для выполнения в порядке трудовой 
повинности работ по очистке города. См. «Повседневные документы ленинград-
цев…». С. 70.

9  Постановление ГКО не предусматривало мобилизацию населения, Ленгориспол-
кому «разрешалось» «привлекать в обязательном порядке население города Ленин-
града для ремонта жилых домов и квартир» РГАСПИ. Ф. 644. Оп. 2. Д. 300. Л. 97.

10  Решение ЛГИ от 15 марта предусматривало через начальника гарнизона при-
влечь воинские части и организации к очистке занимаемой ими территории.

11  В газете «Ленинградская правда» 27 марта 1944 г. была опубликована статься 
начальника Госсанинспеции М.Я. Никитина «Шире привлекать население к весен-
ней очистке города», где приводились сведения о результатах проверки санитарного 
состояния ленинградских дворов 19 и 25 марта. В статье были отмечены некоторые 
управхозы лучших домохозяйств и подвергнуты критике управляющие ряда домо-
вых хозяйств и руководители организаций.

12  В отчетах завода «Монументскульптура» за 1944–1945 гг. имеются сведения 
о том, что в 1944 г. завод работал над памятником генерал-лейтенанту М.Г. Ефре-
мову из 5 фигур, в 1945 г. над фигурами Ленина (для Минска и Пскова), Кирова (для 
Пскова, Воркуты и Повенца, Чернышевского и рядом других бюстов, барельефов. 
ЦГА СПб. Ф. 9604. Оп. 1. Д. 27, 30.

13  Речь идет о постановлении ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) от 25 октября 1943 г. «О вос-
становлении промышленности строительных материалов и усилении материаль-
но-технической базы строительства». ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 36. Д. 87. Л. 257–271.

14  Речь идет о номерной системе учета явки на работу. В начале трудового дня 
работник помещал жетон со своим табельным номером на табельную доску и после 
окончания работы забирал его. За правильностью учета следил табельщик, который 
находился у табельной доски при навешивании (снятии) номерков и проверял соот-
ветствие количества номерков фактическому наличию работающих.

15  Новые нормы выработки и условий оплаты труда для рабочих строительных 
организаций Ленинграда были установлены распоряжением СНК СССР № 2734–р 
от 10 февраля 1944 г. ЦГА СПб. Ф. 2076. Оп. 2. Д. 8243. Л. 41.
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 110 п. 1-з–4-з рассматрива-
лись 4 вопроса: 1) Об итогах работы в I квартале 1944 г. и плане городского 
хозяйства Ленинграда на II квартал 1944 г.; 2) Об исполнении бюджета Ленин-
града за I квартал и о бюджете на II квартал 1944 г.; 3) О состоянии под-
готовки к весеннему севу в подсобных хозяйствах Дзержинского района 
и совхозах Треста пригородного сельского хозяйства; 4) О подготовке школ 
к новому 1944/45 учебному году. 

Стенограмма велась при обсуждении первого вопроса. Кроме того, сохра-
нилась запись предложений к решению о школах.

Протоколом № 110 были так же оформлены 70 решений Ленгори-
сполкома №№ 1-опр.– 69-опр (в том числе литерное), принятые опросом 
23 марта–5 апреля 1944 г. 

№ 18. Запись обсуждения вопроса об итогах работы в I квартале 
и плане городского хозяйства на II квартал 1944 г.

6 апреля 1944 г.

Ноев: План I квартала 1944 г. по управлению «Водоканал» был достаточно 
напряженным, проходил в зимних условиях и являлся переходящим планом 
восстановления водопроводного хозяйства. Он потребовал коренных измене-
ний  [в]организационных работах. Надо было перестроить работы по восста-
новлению отдельных разрушений. Переход на плановую работу потребовал 
механизации. Проведены работы по отогреву грунта путем введенияa экс-
каваторов и других механизмов. План капиталовложений в 1 775 тыс. руб. 
полностью освоен. Поадресная программа не была освоена по Калашников-
ской набережной, но это не зависело от Водоканала, потому что не были 
выполнены подготовительные работы. Эти средства были использованы 
на выполнение адресовb, предусмотренных годовым планом. Эксплуатаци-
онная программа выполнена в части подачи воды — 4 335 тыс. руб.

Основной серьезный недостаток — неучтенная вода. Она снижена с 50% 
до 30% по сравнению с прошлым годом. 

Мы имеем невыполнение по заводу «Лентрублит». Завод рассчитан на про-
изводство труб, выполнение мелких работ по тракторным деталям и другому 
оборудованию. Серьезным недостатком является неплановоеc снабжение 
сырьем и другими материалами. В I квартале совершенно не получили литей-
ного чугуна, шли на отходах, что значительно увеличивало брак.

План II квартала — восстановление водопроводного и канализационного 
хозяйства. Основное направление капиталовложений идет на водопровод-
ную сеть, канализацию и завод «Лентрублит». Дополнительно приняты меры 
по восстановлению водопровода в городах Пушкин и Петродворец.

К числу недостатков при выполнении плана II квартала нужно отне-
сти затруднения с материалами. Прошу оказать помощь и заводу 

a  Так в тексте.
b  Так в тексте, правильно: выполнение работ по адресам.
c  Так в тексте, речь идет о невыполнении планов снабжения.
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«Лентрублит» в части чугунного литья, чугуна и другого сырья. Прошу 
так же оказать помощь в направлении целевых фондов на строительные 
работы и подыскать соответствующее оборудование, которое необходимо 
для пуска трубного цеха по производству мелких труб и задвижек.

Основное направление водопроводной сети предусматривает увеличение 
давления в городской сети. Здесь проделан ряд серьезных мероприятий. 
В значительном числе домов подвалы еще затоплены и установить водо-
меры не представляется возможным. Прошу Жилищное управление обра-
тить на это серьезное внимание и помочь нам поставить надлежащим 
образом водоснабжение. Мы разработали ряд [мер], направляемых к тому, 
чтобы дома, где не будут установлены водомеры и где вода расходуется так, 
что выходит по 1 000 литров на человека, может быть отключитьd от сети. 
Это происходит от неисправности.

На заводе «Лентрублит» предусмотрен выпуск мелких труб. Я просил бы 
снять с программы II квартала производство чугунных труб; малые трубы 
для смены вводов в дома будут полностью выполнены.

Водоканал обязывается оборудовать тепличное хозяйство совхоза «Удар-
ник». Я просил бы исключить это из плана, потому что наша работа будет 
направляться на восстановление крупных магистралей и, кроме того, 
мы не приспособлены к производству работ внутреннего оборудования, 
это не соответствует нашему профилю.

Боровик: В плане не предусмотрено, как будет обеспечено население 
материалами для восстановления жилья своими силами. Надо, чтобы тор-
говая сеть знала, как будет обеспечиваться этим население, и чтобы у нее 
были материалы.

Во II квартале выпуск товаров широкого потребления будет снижен, 
а количество населения будет расти. Я просил бы поручить тт. Бояр, Ники-
тину и Трубину досмотреть вопрос о поднятии производства товаров широ-
кого потребления для населения.

Относительно восстановления первых этажей. Мы будем много 
делать с точки зрения внешнего вида города, а между тем, первые этажи, 
в которых помещаются торговые помещения, украшают город. Надо помочь 
торгующим организациям в восстановлении витринного хозяйства. Раньше 
были такие артели, которые занимались этим, сейчас нет. Надо восстано-
вить артель, которая занималась бы живописью и стекольными работами, 
занималась бы восстановлением витринного хозяйства.

Относительно законсервированной торговой сети. Апраксин двор, Гости-
ный двор не намечаются к восстановлению. Надо принять меры к предо-
хранению от дальнейшего разрушения эти помещения. Пока помещения 
разрушаются. Ряд магазинов занимают артели, торговое оборудование или 
выбрасывается, или приспосабливается этими артелями для себя и портится. 
Надо поручить Отделу торговли посмотреть и принять меры к недопуще-
нию дальнейшего разрушения торговой сети.

Балашов: Несколько справок, прежде всего. Задачи Дормоста были 
не только те работы, о которых говорил т. Манаков, а гораздо шире.

d   Так в тексте, правильно «могут быть отключены».
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Мы отремонтировали все разводные части больших невских мостов, все 
деревянные конструкции разводных мостов, которые готовы к эксплуата-
ции в предстоящую навигацию. Мы своими силами извлекли из-подо льда 
80 кубометров деловой древесины, благодаря чему сумели восстано-
вить разводные части деревянных мостов. Провели большие, ледокольные 
работы на Неве, сохранили деревянные мосты от вспучивания, провели 
сколку [льда], сохранили все сваи мостов.

Наша задача — подготовка к строительному сезону.
По дорогам. У нас имеются шесть катков, которые отремонтированы, 

имеются мотористы. Отремонтировано 5 автомашин. Асфальтобетонный 
завод восстанавливается почти заново. Ремонтируем два паровых котла. 
В I квартале проводим работы по въезду на Охтинский мост. Наладили 
отливку чугунных решеток для рек и каналов города (Аничков мост, канал 
Грибоедова). Отремонтировали один экскаватор для работы на набереж-
ных. Отремонтировали Храповицкий, Иоанновский мосты, провели ряд 
заплаточных ремонтов.

С подготовкой кадров обстоит плохо. Выпуска кадров нет, люди 
не подготовлены.

Относительно материалов. Планом мы обязаны заготовить 2 000 кубоме-
тров песка. Песок имеется на острове Декабристов и в Лондонской заводиe. 
Когда Нева очистится ото льда, мы привезем 5 000 кубометров песка. Щеб-
нем на программу 1944 г. мы будем обеспечены. Тяжело с заполнителями. 
Жмет деловая древесина. Я хотел бы, чтобы хотя минимальное количество 
деловой древесины было нам отпущено. Нам пора уже ремонтировать дере-
вянные мосты, нижние настилы плохие, с наступлением тепла доски будут 
загибаться, надо подправлять.

Наиболее тяжелым вопросом для управления является рабочая сила. 
Мы послали людей вызывать сюда своих рабочих. Мы выбираем рабочую 
силу из заявлений у т. Смирнова1, но это дело поддается туго, часть людей, 
которая пригодна нам, нельзя вызвать, потому что у них нет жилплощади.

Во II квартале предстоят большие работы по дорогам, набережным, решет-
кам. Самый тяжелый участок — канал Грибоедова.

По дорогам у нас есть графики, в соответствии с которыми мы начинаем 
работать. Думаем, что с этими работами справимся.

Кутин: Основная задача на I квартал — это база Горпромстрома 
и своя собственная, основные наши заводы — кирпичный завод № 4, 
ДОС им. Халтурина, «Красный кирпичник» № 3. Кроме того, мы вели 
работы на «Баррикаде», обойной фабрике. Работы по 4–му кирпичному 
заводу почти закончены. По заводу им. Халтурина все основные производ-
ственные корпуса закончены. По ДОС — один котел в порядке, другой — 
не в порядке. Сушило отремонтировано. Остальное переходит на II квартал. 
Сейчас приступили к работам на «Красном кирпичнике» и на заводе № 153.

Причина невыполнения та, что не было материалов, а там, главным 
образом, идут лесоматериалы. Закончилась полностью подготовка сто-
ловых. У нас выполнение составляет 65%, но надо учесть, что я мог 

e   Так в тексте.
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работать не на всех объектах. Я считаю, что, если эти суммы сбросить, 
выполнение плана будет совсем другое.

Анализ, данный т. Манаковым, правильный, но нужно сказать, что в мате-
риалах, главным образом в пиломатериалах, мы ощущали очень большой 
недостаток.

Мне говорят, что выработка 37 руб. Я с этим согласен, но для того, чтобы 
выполнить 12 млн. руб., которые были даны, необходимо дать не меньше 
3 000 человек рабочих. Мне говорят, что дают, но они мне дают голых людей, 
которые не имеют буквально никакой квалификации. У меня было 15% 
рабочих 4-го разряда, а когда я волью эти 3 000 человек, у меня получится 
0 с чем-то. Это из МПВО. (Попков: Ты что же, от них отказываешься?). 
Я не отказываюсь, потому что я буду их учить, но у меня нет квалифициро-
ванных рабочих для обучения этих 8 000 чел. (Попков: А что же ты дума-
ешь, что исполком что ли за тебя будет работать? Ты лучше скажи, какие 
меры принимаешь, не говори, что у тебя людей нет). Я готовлю свои кадры 
и неплохо. Готовим 1 000 человек, на 250–300 человек больше того, что мне 
записали, но этот народ обученный придет только с 1 июля, а с 1 июля кон-
чается уже II квартал. Программа 12 млн. Я просил бы помочь квалифициро-
ванными рабочими. При даче мне 3 000 бойцов MПBО т. Лагуткин должен 
дать мне некоторую долю квалифицированных рабочих.

У меня в плане 27 школ, 5 больниц, Горпромстром и своя собственная 
материальная база. Основная работа по школам — сантехника, столярные 
изделия и косметический ремонт. У меня 1 200 тыс. падает на работы по сан-
технике, а выполнить я могу только 700 тыс. Прошу помочь нам в этом 
деле, без этого я не подниму. (Попков: Напиши, что ты не справляешься 
с работой, мы тебя освободим). Зачем писать? Я большевик, я ленинградец 
и такое заявление писать, конечно, не буду, но я прошу мне помочь. Если мне 
не помогут в выполнении плана II квартала, я с этой работой не справлюсь.

Левин: Предприятия промышленных строительных материалов выпол-
нили план на 105%, по мартовской программе на 111%; из 35 номенклатур-
ных не выполнено только 5–6.  По бумажной фабрике вышли неизменно. 
По вяжущим невыполнение, потому что установка стояла на ремонте два 
месяца. Но мы додадим то, что недодали.

По плану II квартала, я прошу снять мне 2 000 тонны алебастра, потому 
что, во-первых, у нас нет сырья, а во-вторых, отгрузка задерживается, 
потому что сняли колею. Сейчас там для нас укладывают узкую колею. Мы 
ожидаем, что привезут 2 000 тонн извести. Алебастра не нужно, потому 
что он пролежит у нас и испортится. У нас нет алебастрового камня. Прошу 
снять алебастр с программы в таком количестве. (Попков: Вместо того, 
чтобы поставить перед исполкомом вопрос так: прошу войти с ходатай-
ством в правительство, вы просите снижения плана). Исполком мне не помог 
в части вагонов. Достаю их через Военный совет. Алебастр придет только 
в июне, в апреле не получим. Получается невыполнение плана. В отноше-
нии леса. Вместо 12 кубов распилили только 4. Горпромстром с этой задачей 
не справился, потому что очень много леса. Надо создать в Ленинграде группу, 
которая выехала бы на место и распилила там, а мы включимся в эту группу. 
Рабочей силы у нас нет. 
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Тов. Кутину дают 3 000 человек, но без материалов он ничего не сде-
лает. нам надо прибавить рабочих. Мы отбираем у Смирнова, но пока они 
приедут, время пройдет. Человек 200–300 можно передать в промышлен-
ность стройматериалов. Этот вопрос надо разрешить сейчас же.

С отчетностью у нас плохо, но не так уже страшно. Есть две причины, 
которые тормозят это дело. Во-первых, получение новых предприятий. 
Их надо приводить в порядок. Они были на оккупированной, ныне осво-
божденной, территории. Весь мой аппарат работает по совместительству 
в центральной комиссии по определению ущербаf, их надо или оттуда осво-
бодить, или добавить мне.

Сорока: План по капиталовложениям и эксплуатации в I квартале выпол-
нен и даже перевыполнен. Из 4-х млн выполнено 3400 тыс. Недовыполнение 
идет за счет неполучения запасных частей. II квартал по капиталовложе-
ниям напряженный. 800 тыc. падают на выполнение по заводам. Остальные 
капвложения будут выполнены.

Нам необходимы рельсы, шпалы и столбы, что зависит от Манакова.
В решении горкома записано о том, чтобы пустить троллейбусы 

по Невскому пр. Что сделано в этом отношении в первом квартале и что наме-
чается? Предусматривался выпуск 500 вагонов в I квартале, во II — 560 ваго-
нов. ТТУЛ принимает все меры к тому, чтобы хоть 5% вагонов были 
окрашены. Работа выполняется. Подготавливаем пуск малярного цеха 
на заводе. Приступили к ремонту и восстановлению троллейбусов. 12 уже 
отремонтированы и окрашиваются. ТТУЛ принимает все меры к тому, чтобы 
пустить троллейбус. Трамвайщики и троллейбусники города Ленинграда 
пустят троллейбус не только по Невскому проспекту, но и по Междуна-
родномуg. Но я прошу оказать нам помощь, закрепить за мной тех людей, 
которые имеются у меня на работе.

Мы подготавливаем кадры, но у нас не хватает вагоновожатых и кон-
дукторов на 60 вагонов. Есть 185 человек, а нужно 292 чел. Нам помогает 
т. Смирнов в вызове людей и направляет нам по несколько человек в день. 
Подготавливаем мы 450 человек, которые обеспечат выполнение плана. 
Думаю, что исполком меня поддержит в том, чтобы пустить две линии 
троллейбусов.2 Со стороны командования особых возражений нет. Прошу 
меня в этом поддержать.

Мотылев: Фактическое выполнение плана по жилищной системе оказа-
лось выше предполагаемого. По городу план капитального ремонта 100,4% 
по текущему — 115,5%, в целом план выполнен на 104,4%.

По городу план снижается, ибо городские организации завалили работу — 
Горжилтрест и трест нежилого фонда. Во II квартале мы это не допустим. 
Капитальный ремонт составляет от 90%, текущий — 115,7%, общий план 
выполнен на 99,4%.

Неплохо работал целый ряд районных жилищных управлений. Лучше всех 
работал Приморский район, затем Октябрьский. Целый ряд председателей: 
— Филиппов, Тихонов, Горбунов, Белоус, Кусков, Кукушкин — хорошо 

f   Речь идет о Ленинградской государственной комиссии по установлению 
и расследованию злодеяний немецко-фашистских захватчиков и их сообщников.

g   Ныне Московский пр.
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занимаются этим делом, и план по жилью и капитальному ремонту в этих 
районах выполнен и даже немного перевыполнен. Некоторые районы рабо-
тали плохо, в том числе Володарский, Дзержинский — 2 РЖУ, Ленинский 
— 2 РЖУ, Куйбышевский, Петроградский.

Система по мощности, по рабочей силе и производственной базе 
и по характеру работ всерьез готовится к тому, чтобы проводить большие 
восстановительные работы.

Во II квартале берем объект — Невский пр., 30, разрушенный3. Потом 
возьмемся за Гостиный двор — там кровельные работы, перекрытия. 

Во II квартале задачи те же, что и в первом. Наведем больший порядок 
в организации труда, в нормировании, введении сдельщины. База для этого 
есть. До сих пор зарплата задерживалась, наряды рабочим не выдавались, 
оформление шло с большим опозданием. Сейчас принимаем меры к исправ-
лению этих недочетов.

Началась работа по поднятию производительности труда. Часть людей 
уже стахановцы и значительно перевыполняют нормы. Это еще только 
начало, предстоят большие работы.

В выработку входит материал. Удорожание материала около 40%. Сейчас 
материал старый, он не влияет на выработку.

О плане II квартала. Он на 50% выше. Учет выполнения плана был 
доставлен не только в денежном выражении, но и в натуральных показа-
телях. Нам нужно сделать 80 домов с центральным отоплением, восстано-
вить их во II квартале. План очень напряженный. Надо, кроме того, готовиться 
к III кварталу. Предстоят большие работы по окраске фасадов. Каждый 
район должен в среднем окрасить от 4 до 10 домов. Срок небольшой. Надо 
подготовить штукатуров, маляров и т.д. Предстоит провести огромную 
работу по лесу, чтобы готовить кадры.

Мелкие каменные работы будут продолжаться, но крупные работы на объ-
ектах мы не будем вести. У нас будут очень большие трудности с материалами.

Но все же мы сделаем все, чтобы обеспечить выполнение всех показате-
лей, записанных в плане.

Баранов: Работы II квартала очень велики, и трудности будут большие. 
Поэтому мы должны мобилизовать все ресурсы, все уменья, чтобы спра-
виться со стоящими задачами.

Мы сейчас берем несколько крупных объектов, в будущем году их будет 
очень много, и мы должны приобрести опыт.

Нам надо сделать перелом в части материалов, заняться подготовкой 
кадров, провести общие ремонтные работы по фабрике «Интурист», закон-
чить работу по паркетному заводу, где положение чрезвычайно острое.

Для того, чтобы выполнить предстоящие работы, необходимо расши-
рить тот опыт, которым мы обладаем.

При проведении ремонтно-восстановительных работ по ряду школ, надо 
организовать поток, а не делать сразу. Надо беречь квалифицированную 
рабочую силу и там, где не требуется особо квалифицированная рабочая 
сила, надо провести подготовительные работы заранее без нее. Управление 
строительства должно исключительно серьезно и детально подходить к про-
изводству работ.
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Третий момент — качество. Сегодня перед нами очень остро стоит вопрос 
о строительных материалах. Сейчас идет кирпич брак. Выпускать такой 
кирпич мы не имеем права.

Перед нами стоит задача окраски фасадов. Если мы с этим сумеем спра-
виться, мы приведем город в порядок. Надо поставить перед собой задачу 
выпускать такие краски, чтобы они держались в течение ряда лет.

Перед нами стоит задача — организация работ в наших пригородах. Пока 
мы еще не ощущаем того объема работ, который нам придется там вести. 
Для этого нужна рабочая сила.

Далее стоит вопрос о разработке проектно-сметной документации.
Нам надо, начиная уже с этого года, провести очень жесткую дисциплину 

в области приемки строительных работ, в частности по ряду объектов, 
ни один объект не принимать без комплексного выполнения работ.

Я просил бы т. Смирнова, учитывая острое положение с рабочей силой, 
организовать ускоренными темпами вызовы рабочих.

Попков: У меня следующие замечания. 
Во-первых, по итогам работы в I квартале. Нам нужно отметить те недо-

статки в нашей работе, которые отмечались уже исполнительным комитетом. 
Основным недостатком надо считать неумение по-настоящему организо-
вать рабочих и ИТР на выполнение той программы, которая была принята. 
Не организовано по-настоящему рабочее место; нет настоящего контроля 
за работой; нет соответствующих подготовительных работ для проведе-
ния восстановления того или другого объекта. Эти недостатки имеются 
и у Кутина, и у Левина, и в ремстройконторах, и с этим надо покончить. 
Указаний по этому вопросу было больше, чем достаточно. В первую очередь 
надо покрепче навалиться на наших ИТР — и управлений, и ремстройкон-
тор. Многие из них не работают по-настоящему, многие подходят к своим 
обязанностям сугубо формально.

Оснований для таких вещей сейчас у кого бы то ни было абсолютно 
нет, тем более, что сейчас приняты во внимание и вопросы заработной платы. 
Некоторые ссылаются на то, что рабочие говорят, что в такой-то организации 
получают больше, но сейчас наступил такой период, когда наиболее силь-
ный инженерно-технический персонал будет стремиться работать в город-
ском хозяйстве, ибо это работа в городе, недалеко от квартиры, с питанием 
особых затруднений тоже нет. Мы в более выгодном положении, чем неко-
торые другие управления и наркоматы.

Второй недостаток — не хватает очень большого количества строитель-
ных материалов, в первую очередь деловой древесины. Меры к ее получе-
нию принимали, но ничего не получили, главным образом из-за отсутствия 
железнодорожного транспорта. Это, во-первых. Во-вторых, мы не пополь-
зовали тех возможностей, которые у нас имеются. В разрушенных домах 
имеется большое количество разных материалов, в том числе фановые 
и другие трубы. Эти материалы еще не начали изымать и пускать в дело, 
составлять соответствующие запасы. 

Мы настроили колоссальное количество баррикад, в которых в значи-
тельной степени имеются лес, кирпич, металл, радиаторы. Есть поста-
новление снять эти баррикады4 и использовать материал для строительных 
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и восстановительных работ, но к разработке еще не приступали, за исклю-
чением Красногвардейского района. Другие организации по этому вопросу 
ничего не сделали. А надо помнить, что положение с материалами будет 
напряженное и кто лучше в этом отношении повернется, у того и показатели 
будут лучше, а если кто будет ориентироваться на то, чтобы получить гото-
вое, у того дела будут плохо идти. Надо скорее приступить к разборке бар-
рикад и по-настоящему использовать внутренние возможности, которыми 
мы располагаем в городе.

Необходимо отметить недостаток рабочей силы в управлениях и отде-
лах. Ремстройконторы мы укомплектовали, некоторые районы сейчас под-
бирают по 100–150 человек дополнительно квалифицированных рабочих, 
некоторые районы получают по 300 квалифицированных рабочих-строите-
лей, а вот вы ориентируетесь на МПВО и просите исполком решать за вас 
ваши дела, товарищ Левин. Повторяю, бойцов МПВО, товарищ Левин, вам 
не будет. Почему-то другие сидят у т. Смирнова и отбирают себе рабочую 
силу, а вы этого не делаете. Где есть еще такой источник для пополнения 
рабочей силы, как в каком другом городе. Так и то вы не хотите пошеве-
литься, все за вас сделай, все вам дай.

И товарищ Балашов тоже ориентируется на МПВО, а сам ничего не сделал. 
Тов. Ноев просит — дайте бойцов МПВО. И получается, Сороке надо МПВО, 
Кутину надо МПВО, Балашову надо МПВО, Левину надо МПВО, промыш-
ленным предприятиям МПВО дай, 16 тресту — то же, 40 тресту то же, 
а МПВО — одно. Не забывайте, что война не кончилась и мы не собира-
емся распускать МПВО. Люди идут по линии наименьшего сопротивления.

Заявок на рабочую силу исполком не принимает, будьте добры наби-
райте сами, сами завозите, и разговаривать с вами больше по этому поводу 
я не буду. Прошу это учесть. Надоело вам подсказывать и уговаривать, как 
маленьких детей.

Официально предупреждаю вас, этот вопрос с повестки дня исполнитель-
ного комитета снимаю. Будем просто спрашивать с вас. Решайте вопрос 
сами, отбирайте себе рабочую силу и завозите ее.

Теперь о плане на II квартал. Задачи во II квартале стоят большие, как 
по объему работ, так и по натуральным показателям. По объему предстоит 
израсходовать 80 млн руб. Это так просто не дается.

Мне хотелось бы прежде всего обратить внимание на организацию рабо-
чего места, на подготовку объекта, на его восстановление, грамотную инже-
нерную подготовку, на правильное использование рабочей силы. Если 
кто думает, что за нас кто-то сделает, а мы только будем выполнять программу, 
тот ничего, значит, ни в общей обстановке, ни в стоящих задачах не понимает.

Сейчас стоит задача привлечь к восстановлению города граждан, прожи-
вающих в Ленинграде. Одна из задач — разборка баррикад и приведение 
мест, где они были, в надлежащее состояние. И это ваша задача. Помните, 
что бойцов МПВО на разборку баррикад мы не дадим. Кто должен разби-
рать? Население Ленинграда. Эту работу надо выполнить во II квартале, 
с тем, чтобы в III квартале переключать энергию на другие работы.

У нас некоторые граждане думают так: вставят рамы, починят двери, 
все сделают, а он найдет обои, оклеит и будет жить. Ничего этого 
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не будет. К побелке, окраске и уборке должно быть привлечено все насе-
ление. Пусть сами себе отделывают квартиры и комнаты, а мы им дадим 
мел, кое-какие материалы. Да и некоторые учреждения так думают: стекла 
вылетели, все закоптело, пришлют Кутина или МПВО и все будет сделано, 
а они расставят стулья, сядут и будут работать. Не выйдет так.

У нас в очень плохом состоянии сады и парки. Ведь в течение трех лет 
наши парки были закрыты и пришли в запущенное состояние. С наступле-
нием весенних дней надо привести все парки в порядок, чтобы можно было 
пустить туда детей и дать возможность трудящимся отдохнуть на воздухе 
в свое свободное время. Работа эта колоссальная. Никакой строитель-
ной организации, которая провела бы там какую-нибудь работу, у нас нет 
и дать туда мы никого не можем. Кто должен привести в порядок сады 
и парки? Это нужно сделать в течение мая месяца силами трудящихся 
Ленинграда. Каким порядком мы строили баррикады, таким же решим 
и эту задачу. А задача очень большая. Опыт у нас есть. Надо продумать все 
эти вопросы, тогда мы решим задачи, которые кажутся почти неразреши-
мыми. К этой работе мы должны привлечь целый ряд военных организаций, 
в том числе и КБФ.

Я договорился, что т. Горбунову армия ПВО сделает уборку Летнего сада, 
Михайловского сада, сада отдыха на Литейном проспекте и Марсова поляh. 
Сделает все, вплоть до поделки скамеек. Надо привести в порядок Сад тру-
дящихся у Адмиралтейства. Тов. Платонов, можно договориться со штабом 
КБФ, чтобы он помог, чтобы убрать парк [им.] Ленина привлечь военные 
организации. Надо использовать целый ряд дополнительных возможностей, 
которыми располагает Ленинград, привлечь буквально все население к вос-
становлению Ленинграда.

В отношении натуральных показателей. Я предупреждаю, и начальников 
управлений, и всех, кто имеет касательство к этому вопросу, что мы будем 
судить о выполнении плана II квартала не по трате денег, а по натуральным 
показателям, которые записаны в плане — сдать 150 тыс. кв. м жилой пло-
щади, 250 тыс. кв. м кровли и т. д.

В отношении Балашова. В проекте решения отмечено, что, слабо рабо-
тая в I квартале, не вел подготовки рабочей силы, материалов. Он гово-
рит, что у него заготовлен щебень. Неверно. Вы на что рассчитываете? 
На то, что на Советскомi пр[оспекте] разрушены дома, так подъезжайтеj 
и привезите. Сами вы не заготовили ни гранитного, ни кирпичного щебня. 
Вы думаете, что за вас кто-то сделает.

В течение II квартала должны быть отремонтированы Невский пр., 
Литейный, Кировский и Большой пр. Петроградской стороны, проведены 
больше работы по асфальтированию. Вы эту работу себе в план не вписали, 
а нагрузка для вас эта будет очень большая. Надо будет сделать все необхо-
димое для того, чтобы обеспечить себя и кадрами, и завод привести в поря-
док, подумать о транспорте. У вас же ничего нет, а план мы вам записываем, 
и вы за него будете отвечать очень серьезно.

h  Перечисляются места, где в 1941–1944 гг. были развернуты зенитные батареи.
i  С января 1944 г. — Суворовский пр.
j  В тексте: «подъедте».
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Несколько справок по выступлениям товарищей.
Насчет заявления т. Боровика о том, что план товаров ширпотреба 

по промкооперации будет снижен. Неверно. План I квартала 96 млн, II — 
106 млн, рост в течение квартала на 10 млн, по ширпотребу план I квартала 
78 млн, продукции на 85 млн, рост на 8 млнk против плана. По кооперации 
инвалидов план I квартала 24,3 млн, продукции на 2 млн, рост на 1700 тыс., 
в том числе товаров широкого потребления — план 22,6 млн, продукция – 
23,5 млн, как видите, рост и здесь. То же и по районной промышленности. 
План был установлен на I квартал 37 млн, продукции — 42 млн, по ширпо-
требу в I квартале 34 млн, во II — 39 млн.

Это очень тяжелая работа, потому что мы записываем план, почти не имея 
сырья. План из-за отсутствия сырья будет очень напряженный.

Тов. Левину. Еще раз хочу предупредить, что совершенно неправильно, 
когда начальник управления выступает с такой оппортунистической точ-
кой зрения о снижении плана, начинает подводить теоретическую базу, 
сколько ему потребуется алебастра, просит снизить план. Вы не учитыва-
ете, что нам придется обеспечивать 16 трест, 40 трест, целый ряд академий 
и военных училищ. Вы их не учитываете, а они привезут свою известь, 
свой цемент, но попросят дать им алебастр. Это неправильно, что т. Левин, 
начальник управления, ориентируется на снижение плана. А вы должны 
были бы прийти и сказать: прошу поставить перед правительством вопрос 
о том-то, должны были послать людей в НКПС, договориться о том, чтобы 
вам дали вагоны, добиваться. Вот это была бы правильная линия, направ-
ленная на восстановление Ленинграда, а вы идете по наклонной плоскости, 
просите: снимите с меня производство алебастра. Это самое легкое дело. Мы 
не хотим снимать с вас план, а хотим, чтобы вы добились вагонов, поехали 
и привезли алебастровый камень. А это не работа, так не выйдет.

В части леса. Нам ВСУ оборонных сооружений передал более 20 
тыс. кубометров леса, заготовленного и находившегося недалеко от при-
рельсового пути. Надо этот лес подвезти к железной дороге и доставить его 
в Ленинград. Поручили это дело Левину и Кутину, так они начали кри-
чать: рабочих не хватает и т.д. А строить-то нужно, а тут лес готовый 
лежит. Снимите людей, пошлите туда толковых людей, заключите договор 
с колхозниками, заплатите им деньги, и они вам привезут лес в Ленинград. 
Другого выхода нет. Надо немножко головой работать. А вы живете как 
будто на каком-то необитаемом острове, изолированы от всего. Можно 
подумать, что материал никому не нужен. Не возьмете, оставим вас без леса. 
Не сумеете взять, распределим между райсоветами или отдадим 16 тресту, 
тем более, что они рвут этот лес. А наши управления делают, чтобы им гото-
вое привезли, положили на площадки, и они будут программу выполнять. 
Люди же не хотят думать, не хотят ни о чем заботиться, дай им все готовое.

Разве мы можем так работать в наших условиях. Раз представляется воз-
можность получать дополнительный материал, надо этим пользоваться.

Тов. Ноев просит снять с программы производство труб. Интересное 
дело. Я не возражаю, только напишите мне такой документ, что труб 

k  Так в тексте, правильно 7 млн.
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хватит, а больше приставать к вам исполком не будет. За два месяца ничего 
не сделано, а говорили об этом с прошлого года. Делайте как хотите, 
но 10 тонн труб малого диаметра нам дайте. Что касается помощи фондами 
для Лентрублита, поможем.

В заключение я хотел бы сказать следующее. В плане записаны пока-
затели и капиталовложения согласно постановлению ГОКО о восстанов-
лении г. Ленинграда.5 Этим постановлением дана программа действий 
на 1944 год. Конкретно записано по площади, по водоводу, по канализации, 
по товарам ширпотреба и т. д. Все, что Ленинград должен сделать. Прави-
тельство хочет, чтобы Ленинград с 1944 г. превратился в очень крепкий 
военный арсенал по всем видам военной техники, а для этого надо приве-
сти жилье и городское хозяйство в такое состояние, чтобы они могли при-
нять и по-настоящему  обслужить тех рабочих, которые будут завезены 
в 1944 г. по всем отраслям, иначе план первоочередных мероприятий по вос-
становлению промышленности и городского хозяйства не будет выполнен, 
а этот план является военным заданием, и по всем натуральным показате-
лям, касающимся городского хозяйства, надо рассматривать как военное 
задание. И спрашивать за выполнение этих показателей исполком и город-
ской комитет партии буду как за военное задание, а отсюда будут делаться 
соответствующие выводы по той или другой отрасли, если будут срывы.

Поэтому я прошу вас продумать план очень детально и, не откладывая 
ни на один день, начать проводить его в жизнь, выполнять по всем видам. 
Контроль за выполнением плана с нашей стороны будет значительно уси-
лен, потому что подготовительный период к восстановлению закончился, 
и мы приступаем непосредственно к восстановлению городского хозяйства.

Я уверен, что план II квартала по жилью, кровле, водопроводу, трамваю 
будет значительно перекрыт. Такие возможности, несмотря на трудности, 
у нас есть, надо только серьезно и по-настоящему поработать. Если мы 
выполним план II квартала, тогда легче будет работать в III и IV кварталах, 
и задание ГОКО будет перевыполнено буквально по всем показателям.

Я хочу предупредить всех: имейте в виду, что граждане, которые прие-
хали и будут приезжать в 1944 г., распустились в тылу. Они жили в малень-
ких городках, в деревнях, забыли всякую дисциплину, в том числе и правила 
поведения в местах общественных. Этого упускать из вида нельзя, и рас-
пускаться людям не позволим, не позволим им вести себя так, как они 
вели в деревне. Ленинград есть Ленинград, он остается до сих пор фронто-
вым городом, и спускать порядок, какой нами установлен, мы не позволим, 
а будем подвинчивать дисциплину. Просил бы иметь это в виду и началь-
ников управлений, и руководителей отдельных ведомств. Мы будем требо-
вать и в отношении светомаскировки, и обороны города участия в группах 
самозащиты и дисциплины во время тревоги, паники мы не допустим. 
Это вопрос серьезный, и проходить мимо него мы не позволим.

Замечания по проекту. У кого есть замечания?
Сорока: Я просил бы записать, чтобы закрепить за мной тех бойцов 

МПВО, которые у меня работают.
Мотылев: Записано Ленжилуправлению за неразборку баррикад. Само 

ЛЖУ баррикады не разбирает, а мы дали райисполкомам, мы отвечаем 
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за организацию этого дела, все-таки к работам не приступили. Надо запи-
сать о том, что такие-то районы не приступили к разборке баррикад и сры-
вают это дело.

Мурашко: Прошу уточнить самое понятие баррикад. Володарскому рай-
ону записано разобрать все баррикады. По городу — да, где есть материал, 
а то у нас масса баррикад идет по полям, там одна земля.

Председатель: Надо срок установить: ввести десятичасовой рабочий 
день с 10 апреля.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1530. Л. 155–161. Стенограмма.

№ 19. Решение Ленгорисполкома об итогах работы в I квартале 
и плане городского хозяйства Ленинграда на II квартал 1944 г.6

Протокол № 110 п.1-з                                                                6 апреля 1944 г.

Докладчик т. Манаков, Ленплан.
Выступали: тт. Ноев, начальник управления «Водоканал», Боровик, 

начальник Управления промторгами, Балашов, начальник управления 
«Дормост», Кутин, начальник Управления строительства, Левин, начальник 
управления «Горпромстром», Сорока, начальник Трамвайно-троллейбусного 
управления, Мотылев, начальник Ленжилуправления, Баранов, начальник 
Управления по делам архитектуры, Попков П.С.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся отмечает, что хозяйственный план I квартала 1944 г. по основ-
ным отраслям городского хозяйства выполнен, а по некоторым из них (пас-
сажирский трамвай, водопровод, местная государственная и кооперативная 
промышленность) перевыполнен.

В течение квартала в зимних условиях бесперебойно работали предпри-
ятия городского хозяйства и вся сеть культурного и бытового обслужива-
ния населения.

Однако важнейшая задача, поставленная перед организациями город-
ского хозяйства в I квартале, — обеспечить максимальное развертывание 
подготовительных работ к восстановлению городского хозяйства, не выпол-
нена; план капитальных вложений по городскому хозяйству выполнен лишь 
на 74%. Особенно неудовлетворительно выполнен план по восстановлению 
предприятий промышленности стройматериалов, с большим отставанием 
проходит восстановление предприятий по производству кирпича и вяжущих.

Задание по накоплению (к началу II квартала) стройматериалов за счет 
мобилизации внутригородских ресурсов (разборка баррикад, разборка раз-
рушенных обстрелами домов и т. п.) Управлением строительства и исполко-
мами райсоветов не выполнено. Совершенно сорвана заготовка материалов 
и подготовка кадров для предстоящих дорожных работ управлением «Дор-
мост» (начальник т. Балашов).

Невыполнение плана капиталовложений и строительных программ Управ-
лением строительства и организациями жилищной системы объясняется 
обострившимся недостатком строительных материалов и низкой выработ-
кой рабочих, ввиду неудовлетворительной организации труда и отсутствия 
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борьбы за укрепление трудовой дисциплины со стороны руководящего 
и инженерно-технического персонала стройорганизации.

Полная ликвидация блокады и вражеских артиллерийских обстре-
лов города коренным образом улучшили положение Ленинграда. Открыва-
ющиеся, в связи с этим, возможности должны быть всемерно использованы 
для восстановления городского хозяйства, повышения уровня работы пред-
приятий и организаций и улучшения  обслуживания населения.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Исходя из постановления Государственного Комитета Обороны 
от 29 марта 1944 г. «О первоочередных мероприятиях по восстановлению 
промышленности и городского хозяйства Ленинграда в 1944 г. » основными 
задачами городского хозяйства во II квартале 1944 г. считать:

а) развертывание работ по восстановлению жилищного фонда и предпри-
ятий городского хозяйства в первую очередь промышленности строймате-
риалов, коммунального хозяйства, а также по подготовке школьных зданий 
к новому учебному году; б) приведение в порядок внешнего вида города 
путем расчистки завалов, разборки домов, разрушенных авианалетами 
и обстрелами, и баррикад, развертывание работ по ремонту дорожных 
покровов и т. п., с широким привлечением к этим работам населения города; 
в) завершение всех подготовительных работ и проведение весеннего сева 
в совхозах, подсобных хозяйствах и на индивидуальных и коллектив-
ных огородах трудящихся в сжатые сроки на высоком агротехническом 
уровне; г) дальнейшее улучшение обслуживания населения пассажирским 
трамваем, банями и прачечными, столовыми и обеспечение потребностей 
населения в товарах весенне–летнего ассортимента; д) обеспечение необхо-
димых условий для летнего отдыха трудящихся и организация в этих целях 
работ по приведению в порядок городских садов и скверов, пригородных 
домов отдыха, летних дач для детей и пионерлагерей; е) дальнейшее укре-
пление местной противовоздушной и противохимической обороны города, 
повышение боеспособности формирований МПВО, объектовых команд 
и групп самозащиты в связи с возможными авианалетами врага; ж) оконча-
ние подготовки к навигации 1944 г. и обеспечение бесперебойного завоза 
в Ленинград деловой древесины, дров и местных строительных материалов 
водным путем; з) решительное укрепление трудовой дисциплины и улучше-
ние организации труда в строительстве, промышленных и коммунальных 
предприятиях, обеспечивающих значительное повышение производитель-
ности труда работников городского хозяйства.

2. Представленный Городской плановой комиссией план городского 
хозяйства Ленинграда на II квартал 1944 г. утвердить.

3. Обязать начальника Ленжилуправления т. Мотылева и председателей 
исполкомов районных Советов обеспечить во II квартале ввод в эксплуата-
цию в восстанавливаемых домах 150 тыс. кв.м жилплощади, отремонтиро-
вать 250 тыс. кв.м кровли, восстановить и окрасить не менее 50 тыс. кв.м 
фасадов и восстановить центральное отопление в 80 домах.

4. Обязать начальников управлений, заведующих отделами и председа-
телей исполкомов районных Советов организовать и провести в течение 
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II квартала работы по приведению в порядок и простейшему благоустрой-
ству города с привлечением населения, для чего:

а) до 10 апреля разработать конкретный план мероприятий по благоу-
стройству и приведению в порядок города, предусмотрев в нем: разборку 
баррикад, текущий ремонт дорог, весеннюю посадку деревьев, ремонт квар-
тир силами жильцов и т. п.; б) установить формы привлечения населения для 
участия в благоустройстве и приведении в порядок города и провести мас-
совую работу по разъяснению значения этого мероприятия.

5. В целях обеспечения своевременной подготовки школьных зданий 
к началу нового учебного года:

а) обязать Управление строительства (т. Кутина) и исполкомы район-
ных Советов обеспечить безусловное выполнение установленных в плане 
II квартала заданий по восстановлению и ремонту школьных зданий; б) обя-
зать заведующего гороно т. Никитина привлечь работников подведомствен-
ных учреждений к проведению хозяйственным способом ремонтных работ 
по школам, не требующих квалифицированной рабочей силы.

6. Обязать начальника Трамвайно-троллейбусного управления т. Сорока 
провести мероприятия, предусмотренные планом II квартала, подгото-
вить к 1 июля с.г. открытие троллейбусного движения по Невскому проспекту.

 Обязать Управление дорожно-мостового хозяйства (т. Балашова) про-
вести, помимо предусмотренного планом асфальтирования дорог, ремонт 
дорожных покровов Невского, Литейного, Кировского и Большого (на Петро-
градской стороне) проспектов.

8. В целях обеспечения выполнения установленной на II квартал строи-
тельной программы обязать:

а) всех руководителей строительных организаций и контор пере-
вести с 10.04 строительных рабочих на десятичасовой рабочий день; 
б) начальника МПВО Ленинграда генерал-майора т. Лагуткина закре-
пить с 10 апреля для производства ремонтно-восстановительных работ 
в городском хозяйстве 3 000 бойцов МПВО аварийно-восстановительных 
батальонов за Управлением строительства; в) уполномоченного Управления 
промкооперации при СНК РСФСР т. Никитина довести численность стро-
ительных рабочих в артели «Гражданское строительство» до 400 человек, 
возложив на нее выполнение подрядных строительных работ по всем орга-
низациям местной промышленности; г) начальников управлений и пред-
седателей исполкомов райсоветов обеспечить разборку всех баррикад, 
а также ускорить разборку домов, пострадавших от авианалетов и артоб-
стрелов, по спискам, утвержденным исполкомом Ленгорсовета, выделив 
специальные бригады рабочих для этих работ; д) начальника Управления 
снабжения т. Манизер полностью реализовать все фонды стройматериалов, 
выделяемые Совнаркомом СССР на II квартал.

9. В целях решительного укрепления трудовой дисциплины и улучшения 
организации труда в строительстве обязать начальника Управления стро-
ительства т. Кутина, начальника Ленжилуправления т. Мотылева, а также 
исполкомы райсоветов:

а) возобновить в течение апреля обязательную выдачу нарядов  
рабочим на сдельных работах; б) резко повысить требовательность и ответ-
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ственность инженерно-технического персонала за состояние дисциплины 
и организации труда в строительстве.

10. Поручать Ленплану (т. Манакову) и Топливно-энергетическому управ-
лению (т. Анисимову) разработать и представить в исполком Ленгорсо-
вета к 15 мая с.г. план теплофикации городского хозяйства 2-ой очереди 
с производством этих работ с начала III квартала.

11. Поручить Отделу торговли исполкома Ленгорсовета (т. Андреенко) 
и Отделу местной промышленности (т. Бояр) разработать и внести на утверж-
дение исполкома Ленгорсовета к 15 апреля предложения о производстве 
и торговле товарами широкого потребления весенне-летнего ассортимента.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1530. Л. 2–3. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 8. С. 1–2.

№ 20. Запись замечаний по вопросу о подготовке школ к новому 
1944/45 учебному г.7

6 апреля 1944 г.
lВ п. 4 подпункт «д» указать число постановления РСФСР.
В п.10 записать точно, сколько человек нужно — уборщиц столько-то, 

истопников столько-то.
В п.14 подпункт «а» добавить «по промталонам».
По п. 15 — «Ленплану выделить …m бумаги и картона», а Бояру пере-

плести учебники.
Адрес по ул. Чайковского, 45 надо вычеркнуть, потому что штаб МПВО 

разместить негде, во-первых, а во-вторых, затрачены большие средства 
на устройство связи.

Пудов: Прошу обязать т. Кутина отремонтировать помещение школы 
по Невскому пр.,114n, где были размещены полки т. Кутина8.

Кусков: Я бы считал необходимым записать, чтобы Водоканал освобо-
дил школу…

Попков: Это надо разобрать Водоканалу и Кускову.
Козлов: Просил бы адрес пр. Мечникова, 2 заменить адресом Кондрать-

евский, 87.
Кукушкин: По п. 12. Надо бы все лимиты и фонды передать Кутину.
Попков: Не выйдет, иначе целый ряд районов останется без фондов.
Решкин: Я просил бы не трогать батальон Водоканала, потому что нам 

придется приостановить аварийные работы. Надо подыскать ему помещение.
Федорова: Прошу адрес ул. Чайковского, 45 заменить адресом ул. Чай-

ковского, 62.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 187. Д. 1530. Л. 267. Стенограмма.

l  В первых пяти предложениях фамилии тех, кто делал замечания, не указаны.
m  Здесь и далее отточие в тексте.
n  По адресу Невский пр., 114 школы не было, возможно, речь идет о здании школы 

№ 210, Невский пр., 14.
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№ 21. Решение Ленгорисполкома о подготовке школ к новому 
1944/45 учебному г.
Протокол № 110 п. 4-з                                                               6 апреля 1944 г.

Докладчик — т. Никитин, зав. гороно.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся решает:
1. Установить на 1944/45 учебный г. контингент учащихся начальных, 

7-летних и средних школ 90 000 человек.
2. Утвердить прилагаемый титульный список школo на 1944/45 учеб-

ный год в количестве 188, в том числе: мужских средних школ — 23, жен-
ских средних — 33, мужских 7-летних школ — 59, женских 7-летних школ 
— 59, начальных школ — 8, специальных школ — 6.

3. Обязать Городской отдел народного образования (т. Никитина): 
а) обеспечить вовлечение в школу всех детей, подлежащих обуче-

нию в 1944/45 г., включая и тех, коим к 1 сентября 1944 г. исполнится 
7 лет; б) укомплектовать школы руководящими кадрами не позднее 1 июля 
с.г. и педагогами к 15 августа с.г. Разрешить Городскому отделу народного 
образования реэвакуировать 1800 учителей для работы в школах города; 
в) провести в период июня — августа курсы и семинары для учителей 
начальных классов, обратив особое внимание на подготовку учителей 
к работе с детьми 7-летнего возраста; г) провести в июне-августе военный 
сбор вновь назначаемых директоров школ; д) обеспечить закупку подержан-
ных учебников в количестве 300 тыс. экземпляров, в том числе к 1 июля — 
80% плана и к 1 октября все остальное количество. Утвердить план закупки 
учебников по районам согласно приложению № 2: е) к 15 августа оборудо-
вать во всех организуемых 7-летних и средних школах учебные и военные 
кабинеты и гимнастические залы, а также закончить дооборудование каби-
нетов средних мужских и женских школ; ж) организовать в каждой муж-
ской и женской школе простейшие мастерские и кабинеты ручного труда; 
з) провести силами учителей и учащихся ремонт и реставрацию учебных 
приборов, таблиц, карт и других учебных пособий.

4. Обязать исполкомы районных Советов:
а) закончить ремонт и приведение в порядок всех школ к 15 авгу-

ста 1944 г.; б) завезти в школы топливо в срок до 1 сентября 50% годовой 
потребности и к 1 декабря все остальное количество; в) создать в каждом 
районе резерв жилой площади для обеспечения учителей, вызванных 
в Ленинград; прекратить заселение жилплощади учителей, воспитателей, 
эвакуированных с детскими учреждениямиp; г) в срок до 15 апреля раз-
бить всю территорию района на строго ограниченные участки по числу 
школ, утвержденных настоящим решением, и прикрепить к каждой 
школе по одному участку; д) обеспечить проведение учета детей школь-
ного возраста управляющими и комендантами независимо от их ведом-
ственного подчинения, установленного постановлением СНК РСФСР  

o  Здесь и далее приложения не публикуются.
p  Подпункт «в» выделен карандашом по правому полю квадратными скобками.
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(q16 августа 1944 г.) е) оборудовать к 1 сентября 1944 г. в каждой школке 
спортивные площадки; ж) организовать в срок до 25 августа с. г. прием готов-
ности к учебному г. специальными комиссиями в составе, утверждаемом 
исполкомами районных Советов.

5. Просить Военный совет Ленинградского фронта дать указания воин-
ским частям и организациям об освобождении к 1 июня с. г. занимаемых 
ими школьных помещений согласно приложению № 3. 

6. Предложить председателям исполкомов райсоветов, начальнику 
МПВО г. Ленинграда генерал-майору т. Лагуткину и заведующему 
Горздравотделом т. Машанскому, начальнику управления «Ленводоканал» 
т. Ноеву, начальнику по делам архитектуры т. Баранову освободить к 1 июня 
1944 г. школьные здания согласно приложению № 4.r

7. В соответствии с постановлением СНК Союза ССР 
от 5 марта 1944 г. «О порядке возвращения школьных зданий, используе-
мых не по назначению» установить, что школьные здания, освобождаемые 
воинскими частями, госпиталями, учреждениями и другими организациями, 
должны возвращаться школам в полном порядке.

8. Запретить воинским частям, госпиталям и другим организациям, осво-
бождающим школьные здания, вывозить из этих зданий оборудование 
и имущество, принадлежащее школе. Установить, что при освобождении 
школьных зданий должен составляться акт о передаче здания, оборудования 
и имущества, подписываемый руководителем организации, освобождающей 
здание, директором школы и представителем районного отдела народного 
образования.

9. Обязать управляющих домами, комендантов домов, общежитий 
и домовладений:

а) к 15 апреля с. г. представить в районные отделы народного образования 
списки детей по форме № 2, родившихся в 1936 г., и тех детей, родившихся 
в 1937 г., которым к 1 сентября 1944 г. исполнится 7 лет; б) к 15 августа с. г. пред-
ставить директорам школ списки по форме № 1 детей от 7 до 15-летнего воз-
раста как обучающихся, так и не обучающихся в школе.

10. Обязать начальника Городского бюро по учету и распределению рабо-
чей силы т. Смирнова к 15 августа направить в районные отделы народного 
образования для укомплектования младшего обслуживающего персонала 
700s человек.

11. Обязать начальника Управления издательств и полиграфии т. Грушко 
отпечатать по заказу Ленжилуправления формы учета детей, подлежащих 
обучению в школе.

12. Обязать начальника Управления строительства т. Кутина прове-
сти во II квартале 1944 г. ремонтно-восстановительные работы в школах 
на сумму 2 465 тыс. руб. согласно приложению № 5.

13. Предложить начальнику Ленокогиза т. Брискину с 20 августа 1944 г. раз-
вернуть во всех школах продажу ученических тетрадей, дневников, каран-
дашей и других школьно-письменных принадлежностей.

q  Вычеркнута напечатанная дата: 15 февраля 1944 г.
r  В приложении значится 20 адресов.
s  Цифра вписана чернилами вместо ранее написанной 600.
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14. Предложить Отделу торговли исполкома Ленгорсовета т. Андреенко:
а) выделить Городскому отделу народного образования в сентябре 

и октябре месяцах 1944 г. 40 тыс. ордеров на основные промышленные 
товары (обувь, одежду, белье) для выдачи остронуждающимся школьни-
кам и 5 тыс. ордеров для остронуждающихся учителей и воспитателей дет-
ских домов и детских садов. Отпуск товаров производить с зачетом талонов 
промтоварных карточек; б) организовать продажу школам хозяйственного 
инвентаря (швабры, ведра, щетки и т.д.) через торговую сеть Мелкоопторга. 

15. Предложить Ленплану (т. Манаков) выделить Отделу местной про-
мышленности необходимые фонды картона, бумаги и других материалов 
для переплета и реставрации учебников.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф.7384. Оп. 18. Л. 245–246. Подлинник. Частично опубл. БЛГСДТ. 
1944. № 7. С. 3–4.

1  Неоднократное упоминание фамилии Смирнова вызвано тем, что Александр 
Петрович возглавлял Ленинградское городское бюро по учету и распределению рабо-
чей силы, которое было создано согласно постановлению ЛГИ и бюро ГК ВКП(б) от 21 
февраля 1943 г. Без разрешения бюро (городского, районных), где в 1944 г. был сосре-
доточен учет реэвакуированных, невозможно было получить прописку в Ленинграде.

2  Восстановление троллейбусной службы ТТУЛ началось в январе 1944 г., днем 
24 мая было открыто движение троллейбусов по маршруту № 4 (Сызранская ул. — 
Адмиралтейство), с 12 часов 28 июня маршрута № 1 по Невскому пр. (Красная пл., 
ныне пл. Александра Невского, — пл. Труда). ЦГА СПб. Ф. 899. Оп. 4. Д. 832.

3  Дом В.В. Энгельгардта был сильно разрушен вечером 21 ноября 1941 г.  пря-
мым попаданием фугасной бомбы, погибли 23 человека, 80 ранены. Впоследствии 
в полуразрушенное здание неоднократно попадали артиллерийские снаряды. ЦГА 
СПб. Ф. 7082. Оп. 1. Д. 5. Л. 49. 

4  Речь идет о решении СЗ ЛГИ от 13 февраля 1944 г. См.: От войны к миру: Ленин-
град в 1944–1945. СПб, 2013. С. 19–20.

5  Речь идет о постановлении ГКО № 5509–сс от 29 марта 1944 г. «О первооче-
редных мероприятиях по восстановлению промышленности и городского хозяйства 
Ленинграда в 1944 г.». РГАСПИ. Ф. 644. Оп. 1. Д. 222. Л. 131–239. Хотя постановле-
ние носило совершенно секретный характер и оглашение его основных положений 
состоялось только 11 апреля на пленуме ГК ВКП(б), Попков открыто говорит о нем.

6  Решение ЛГИ было утверждено постановлением бюро ЛГК ВКП(б) 26 апреля 
1944 г. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 36. Д. 105. Л. 128.

7  При обсуждении вопроса в основном споры велись о конкретных адресах школ: 
ул. Чайковского, 45 — школа-интернат для умственно отсталых, ул. Чайковского, 
62 — школа № 187 Дзержинского района, пр. Мечникова, 2 — школа № 126 Крас-
ногвардейского района.

8  Решением СЗ ЛГИ от 19 июля 1941 г. Кутин возглавил аварийно-восстанови-
тельный полк, созданный на базе Управления жилищного и культурно-восстанови-
тельного строительства.

Примечания
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 113 п. 1-з–3-з) предполага-
лось рассмотреть пять вопросов: 1) О выращивании рассады для коллектив-
ного и индивидуального огородничества, начало в 12 час. 2) О состоянии 
общественного питания в подсобных хозяйствах, начало в 13 час. 3) О ходе 
выполнения решений исполкома Ленгорсовета о создании производствен-
ной базы в жилищной системе города, начало в 14 час. 30 мин. Пункт № 4 
«О мероприятиях по жилищному хозяйству Ленинграда» был вычеркнут 
и в повестку дня вписаны чернилами другие вопросы: 4). О выдаче меда-
лей «За оборону Ленинграда» c пометкой «Подготовит решение. т. Буб-
нов». 5) О бдительности с пометкой зеленым карандашом «Секретное»a. 
На повестке дня имеется помета чернилами: «Окончено в 17 часов». 

Стенограммы велись при обсуждении первых трех вопросов.
Протоколом № 113 были так же оформлены 37 решений Ленгориспол-

кома №№ 1-опр.–37-опр., принятых 6–11 мая 1944 г. 

№ 22. Запись обсуждения вопроса о выращивании рассады для 
коллективного и индивидуального огородничества

11 мая 1944 г.

Никитин [трест пригородного хозяйства]: Совхозы треста должны были 
вырастить 18 млн штук рассады и дополнительно еще 40 млн штук, а всего 
58 млн штук. Совхозы приступили к выполнению этого задания, используя 
парниковое хозяйство. На сегодня задание по посеву выполнено на 65%, 
но этого недостаточно. Приняты меры к осушению участков. Отстают 
совхозы «Петрорайсовет», «Красный Выборжец», «Ударник». Рабочей силы 
недостаточно, прошу в этом отношении.b

Основная масса рассадных культур еще не обеспечена договорами. 
Например, Приморский район не заключил ни одного договора с совхо-
зом «Красная Заря». То же и в Василеостровском и Володарском районах, 
Ленинском, Колпинском, Красногвардейском, Дзержинском, Смольнин-
ском. А время уходит: к 10 июня уже нужно иметь рассаду. Сейчас нужно 
наверстать то время, которое мы упустили, и усилить агротехнические меро-
приятия, и ускорить время развития рассады. Надо помочь в части обеспе-
чения рассадных участков водой, ее своевременной подвозкой. Для этого 
можно использовать автоцистерны. Я просил бы выделить дополнительно 
азотистые и калийные удобрения, хотя бы 3,5–4 тонны.

Встречаются большие трудности в связи с тем, что в совхозе часть пар-
ников пришлось занять под рассаду ввиду плохой погоды, и сейчас около 
45 тыс. штук рассады теплолюбивых культур уже имеются и их надо реа-
лизовать по подсобным хозяйствам.

Месропов: Нам дали план 2 млн штук рассады: 1,6 млн капусты, остальное 
брюква. Все посевы произведены в парниках и открытом грунте. Посевы 

a   Данное решение в материалах суженного заседания ЛГИ не обнаружено.
b  Так в тексте.
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закончены 6–7 мая. Всходы уже имеются на 5–6 см. Картофельная рассада 
заложена за исключением 3-х тонн картофеля, которые мы недополучили.

Муратов: По плану мы должны вырастить 16 млн штук рассады. 
На сегодня посеяно около 12 млн штук. Задержка из-за того, что участки, 
предназначенные для рассады, залиты водой. В течение 3–4 дней будет 
высеяна вся рассада. В конце мая, примерно 20 числа, мы можем дать уже 
8 млн штук, остальные будут к 15 июня. План 16 млн будет полностью 
выполнен. Мы отводим воду, начали вспашку на тех участках, на которых 
не предполагали сеять рассаду. Уверенность в том, что мы план выполним, 
у нас есть.

Исаев: Задание по тресту 5 млн штук рассады, из них брюквы 750 тыс. штук. 
Надо было высеять семян 42,5 кг, высеяли 36,5 кг, или 85%. Не высеяли 
10 кг по совхозу «Большевик» и дополнительно, хотя участок запланирован 
и подготовлен, но увлажнен. В парниках занято 6700 рамc, остальное в откры-
том грунте. Картофеля 1 млн штук. В двух совхозах заложен весь. Семен-
ной материал сортовой, ранний. Размещен в совхозах «Красный Октябрь» 
и «Василеостровец». В совхозе «Василеостровец» приспособлены теплицы 
на солнечном обогреве, что значительно ускоряет развитие и выращивание 
рассады. Это даст нам возможность установленный план выгона рассады 
5 млн штук и картофеля миллион штук выполнить.

Посев в количестве 28 кг должен дать продукцию в срок между 5 и 10 июня. 
10 кг, которые не высеяны, будут высеяны завтра-послезавтра. Выход 
не могу гарантировать к 10 июня. Но у меня имеется резерв 500 тыс. штук 
в совхозе № 11, в Мистолово, в Парголовском районе, который может пере-
крыть пробел.

Ларионов: Положение с выращиванием рассады по городу обстоит явно 
неблагополучно. Есть опасность, что к 10 июня мы недодадим процентов 65, 
поэтому информация директоров о том, что рассада будет в срок, и их заве-
рения не совсем верны.

То, что семена рассадных культур до сих пор не высеяны, получилось 
потому, что директоры трестов и совхозы ждут, что кто-то придет и посеет 
за них. Если бы они отнеслись более внимательно и добросовестно, план 
по высеву рассадных культур был бы выполнен, не ожидая помощи. Вполне 
можно было выполнить план, и совхозы «Рабочий», «Халтуринец» и целый 
ряд подсобных хозяйств его выполнили досрочно.

Трест пригородного с/х — т. Никитин и главный агроном недооценили 
этого дела. План не доведен до рабочих. Пришлось перестраивать их работу.

Договоры на рассаду не заключены. Директоры и агрономы должны были 
сами пойти в районы, а не отделываться телефонограммами, а помочь им 
в заключении договоров должны были профессиональные органы.

Посев рассады надо закончить не позднее сегодня-завтра, имея в виду, 
что рассада должна выйти только через 40 дней. Кроме того, надо вести тща-
тельный уход за посевами, чтобы ускорить их выращивание. Возможно-
сти для этого имеются.

c  Рама — застекленный переплет для защиты растений в парниках и теплицах.
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Просьбу т. Никитина о выделении калийных удобрений выпол-
нить не можем, их в нашем распоряжении не имеется. Золы достаточно, 
и ее нужно использовать.

Плохо дело не только в совхозах и трестах, но и в подсобных хозяйствах.
Так как весенняя посевная кампания запоздала и вспашку надо произве-

сти не в 20 дней, а уже в 15–12 дней, то надо перестроить график работы трак-
торов, а районы к этому готовятся очень плохо. Особенно плохо дело 
в Куйбышевском, Ленинском и Василеостровском районах. На период весен-
него сева необходимо создать ремонтные бригады и послать их туда, где 
будут работать тракторы.

В отношении земель задержки не будет. Все, которые намечались пла-
ном, могут быть заняты. Хуже с землями для индивидуальных огородов1. 
Недодали 3 гектара. Говорят, что земли плохие, и не хотят брать, но земли 
прекрасные, только они покрылись дерном, так как эти годы не обрабаты-
вались, покрылись кустарником даже, от снарядов воронки.

Плохо с организацией труда. Не везде закончена работа по закрепле-
нию земель за отдельными рабочими и звеньями. Процветает повременная 
оплата труда, не введена индивидуальная сдельщина. Производитель-
ность труда в совхозах оставляет желать много лучшего. Соцсоревнование 
между отдельными рабочими в совхозах не организовано. Есть большая тяга 
со стороны рабочих подсобных хозяйств возвратиться на свои предприятия: 
там и работы меньше, и питание в городе лучше. Все это надо учесть при 
развороте весенних посевных работ и закрепить ту рабочую силу, которая 
в 1942–1943 гг. работала в подсобных хозяйствах на полях, которая уже 
имеет опыт в выращивании овощей.

Попковd: Я хочу, чтобы товарищи председатели райисполкомов и дирек-
торы трестов поняли всю важность проводимой посевной кампании. Я хочу 
еще раз напомнить, что ни одного грамма овощей из тыла страны нам 
не будет, и, кто начинает мудрить с выращиванием рассады, того надо уда-
рить за это дело по рукам.

Надо иметь в виду, что если мы два года возили рассаду из тыла 
на самолетах, то теперь этого не будет: никто нам самолетов для этого 
не даст. И тот, кто рассчитывает получить таким путем быстро и дешево рас-
саду, ошибается и ничего не получит. А тот план, который записан решением 
от 10 апреля2, гласит: «Тресту пригородного сельского хозяйства вырас-
тить 40 млн шт. рассады, тресту городской очистки — 10 млн  штук, Свино-
водтресту Ленглавресторана — 2 млн штук; довести план резерва по городу 
с 35 до 87 млн штук». И это записано не случайно. Сейчас в Ленинград едет 
народ, кое-кому мы дали разрешение досрочно въехать, они там сорвались 
с места. Это потребует дополнительного количества рассады и семян. Ведь 
этих людей, которые едут в Ленинград, мы должны обеспечить овощами.

Ведь не зря же т. Жданов говорил, что надо против того, что мы наме-
чаем, вырастить больше на 15–20%. А у нас отношение к выращиванию 
рассады неважное. Но товарищи забывают, что если мы не дадим рас-
сады до 10 июня, то это значит полный срыв овощной кампании, это зна-
чит, что капусты не будет, брюквы не будет, свеклы не будет. Откуда 

d  Стенограмма выступления Попкова напечатана на отдельных листах (Л. 26–28).
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вы их возьмете? Земли обработаете, а они будут пустовать, потому что вам 
нечем будет засадить, или вы посадите после 20 июня, а потом нечего и соби-
рать будет, и весь труд, затраченный на посев, пропадет зря.

Поэтому сейчас стоит задача сегодня-завтра выправить это дело, чтобы 
завтра же к исходу дня вся рассада по всем хозяйствам была высеяна. 
И завтра же надо это проверить. Пусть сегодня после заседания исполкома 
это дело организуют, все директоры трестов срочно возьмутся, а завтра 
к 10 часам вечера после проверки нам т. Ларионов доложит, кто сорвал, 
кто не высадил, а мы уже будем решать вопрос окончательно.

Второе замечание. Председателям райисполкомов надо нажать на то, 
чтобы быстрее заключить договоры на получение рассады и дать задание 
по уходу за посевами рассады. Если вы думаете, что трест пригородного 
сельского хозяйства сделает все один, сам вырастит, а вы только полу-
чите готовое, то вы ошибаетесь. Он, конечно, вырастит для себя, а подсобные 
хозяйства, если они не заключат своевременно договоры, если они не будут 
помогать, ничего не получат. 

В нашем решении надо резче дать оценку этому делу. Тов. Андреенко 
и Ларионов слишком либерально подошли. Надо прямо перечислить всех, 
кто сорвал дело: Сидоров, Никитин и проч., и, тем самым, поставил под 
угрозу срыва выращивание овощей к установленным срокам. В первом же 
пункте указать всех поименно.

Во втором пункте потребовать закончить высадку рассады к исходу 
дня 12-го числа. Поручить председателям райисполкомов взять под свое 
руководство заключение договоров на рассаду, а также проконтролиро-
вать высадку своевременно всей рассады.

Можно прямо так и записать: Председателям райисполкомов организо-
вать проверку заключения договоров и посылку рабочих для выращивания 
рассады в тресты по заключенным договорам, установив им время выполне-
ния этой работы не более 3-х дней, т.е. по 14 число. Тов. Ларионову вечером 
14-го сообщить исполкому, как по какому району идет дело, чтобы можно 
было поправить. И нужно принять меры к организации своевременного 
ухода за посевами.

Подпункт насчет подкормки оставить. Подпункт «г» так же оставить.
В 3-м пункте надо записать «под личную ответственность председателей 

райисполкомов». Установить трехдневный срок.
Поручить т. Ларионову к очередному заседанию исполкома предоста-

вить сводку о ходе выращивания рассады и заслушать отчеты трех испол-
комов районных советов по этому вопросу и по всем трестам, весь комплекс 
вопросов по выращиванию рассады.

Насчет посевных площадей. Сегодня выйдет решение относительно отведе-
ния земель3. Сегодня же надо председателям райисполкомов заняться распре-
делением, где будут отрабатывать подсобные хозяйства, где индивидуальные 
огородники. Причем надо индивидуальным огородникам дать земли поближе, 
а именно: на Средней Рогатке, Предпортовая, Навалочная, Шушары. Надо 
завтра же решить вопрос об отводе земель и затем контролировать это.

Надо так построить график работ, чтобы все сделать в самые сжатые 
сроки, иначе нам грозит опасность остаться без овощей.
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Для контроля за этим делом мы установим следующий порядок: на засе-
дании исполкома будем заслушивать отчеты двух председателей исполко-
мов районных Советов, какие районы определят тт. Андреенко и Ларионов, 
затем отчет одного из трестов, того, где дела будут обстоять хуже.

В следующий четверг соберем у меня оперативное заседание исполкома, 
рабочую его часть, и заслушаем отчеты двух районов и одного треста. И так 
будем собираться каждый четверг, каждую неделю. Это делается для того, 
чтобы все время быть в курсе дела и иметь возможность своевременно 
исправлять недочеты.

Предупреждаю присутствующих директоров трестов, что мы никого 
по головке гладить не будем, если дела пойдут плохо. Надо показать нашу 
оперативность и организованность, как было и в прошлые годы. Основа-
ний к тому, чтобы распускаться, у нас нет. Стало быть, нечего и ссылаться 
на что-либо. Это не удастся, обстановка спокойная, отсюда и возможностей 
больше. Никто не обстреляет, трамвай от обстрела не остановится и т.д.  
Следовательно, мы должны провести работу по посеву и выращиванию 
рассады значительно организованнее, чем она была проведена в прошлом г..

Имейте в виду, что продовольственное положение в текущем году будет 
очень серьезное, поэтому надо не жалеть земель для индивидуальных ого-
родов, пусть больше посадят овощей. Это будет решать вопрос с овощами, 
а, следовательно, и с продовольственным положением в городе. (Никитин: 
Просит дать два дня на окончательную высадку рассады, так как совхозы 
отдалены от города и надо дать знать, телефонов нет). Срок можно удли-
нить — к исходу дня 13-го числа.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1537. Л. 26–31. Стенограмма.

№ 23. Решение Ленгорисполкома о выращивании рассады для коллек-
тивного и индивидуального огородничества
Протокол № 113 п. 1-з                                                                  11 мая 1944 г.

Докладчики : тт. Никитин, директор Треста пригородного сельского 
хозяйства, Месропов, директор Треста зеленого строительства, Мура-
тов, директор Треста городской очистки, Исаев, директор Свиноводтре-
ста Ленглавресторана.

Выступали: зав. Горземотделом Ларионов, Попков П.С.
Проверкой Горземотдела установлено, что вследствие непринятия своев-

ременных мер со стороны руководителей трестов (тт. Никитин, Месропов, 
Муратов, Исаев) план посева капусты и брюквы на выращивание рассады для 
коллективного и индивидуального огородничества в 1944 г. в установленные 
сроки не выполнен, чем поставили под угрозу срыва выполнение плана обеспе-
чения рассадой коллективное и индивидуальное огородничества к 10.VI–44 г.

Так, по состоянию на 6/V–44 г. трест пригородного сельского хозяйства 
исполкома Ленгорсовета (т. Никитин) выполнил план посева лишь на 15%; 
трест городской очистки (т. Муратов) — на 50%; Свиноводтрест Ленглавре-
сторана (т. Исаев) — на 58% и Ботанический институт (т. Соколов) — на 62%.
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Особенно отстают совхозы «Петрорайсовет» (директор т. Жучков, агро-
ном т. Комац), «Красный Выборжец» (директор т. Воробьев, агроном т. Рад), 
«Ударник» (директор т. Богданов, агроном т. Леус) и Волковское хозяйство 
(директор т. Воронин).

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Указать управляющему трестом пригородного сельского хозяйства 
исполкома Ленгорсовета т. Никитинуe, управляющему трестом городской 
очистки т. Муратову, управляющему Свиноводтрестом Ленглавресторана 
т. Исаеву и директору Ботанического института т. Соколову  на непринятие 
ими необходимых мер к выполнению плана выращивания рассады в уста-
новленные сроки.

2. Потребовать от директоров трестов тт. Никитина, Муратова, Исаева, 
Месропова и директора Ботанического института т. Соколова, директоров 
совхозов и руководителей предприятий, имеющих подсобные хозяйства, 
закончить посев семян рассадных культур до 13 мая 1944 г. Поручить заве-
дующему Горземотделом т. Ларионову проверить и доложить исполкому 
Ленгорсовета 13/V об исполнении.

3. Обязать руководителей трестов, совхозов, предприятий и учреждений, 
имеющих подсобные хозяйства: а) обеспечить выполнение плана выращи-
вания рассады к 10/VI с. г., организовав тщательный и квалифицированный 
уход за посевами рассады; б) провести не менее трех подкормок рассады, 
необходимое количество поливок и содержать посевы в абсолютно чистом, 
а почву в рыхлом состоянии; в) полностью использовать в текущем году для 
посадки всю рассаду свеклы, репы и турнепса от прореживания.f

4. Предложить председателям исполкомов районных Советов депута-
тов трудящихся обеспечить заключение в 3-дневный срок предприятиями 
и учреждениями договоров с совхозами на выращивание рассады и выделе-
ние им рабочей силы совхоза для проведения работ по выращиванию рас-
сады.  О выполнении данного решения сообщить Горземотделу 14 мая с. г., 
а т. Ларионову доложить исполкому Ленгорсовета.

5. Председателям исполкомов районных Советов установить личный 
контроль за ходом работ по выращиванию рассады в подсобных хозяйствах 
предприятий и учреждений районов.

Протокольно: 1. На очередном заседании исполкома Ленгорсовета заслу-
шать отчеты председателей трех исполкомов районных советов и трестов 
о ходе сева.

Попков, А. Бубновg

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1537. Л. 22–22об. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 9. С. 3.

e  Далее чернилами вычеркнуто: «и главному агроному треста т. Матинян».
f  Так в тексте.
g  На левом поле документа расписался Андреенко.
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№ 24. Запись обсуждения вопроса о состоянии общественного питания 
в подсобных хозяйствах Свердловского и Ленинского районов

11 мая 1944 г.

Фельдман (Ленглавресторан): Прошу внести дополнительный пункт: обя-
зать руководителей предприятий и учреждений, имеющих подсобные хозяй-
ства, организовать филиалы своих столовых в подсобных хозяйствах. Этот 
пункт надо внести, потому что тут обязываются райисполкомы и про-
дукты возить, и топливо, или мы должны кланяться директорам заводов. 
Второй пункт: в Ленинграде имеются рабочие, которые не пользуются 
рационом, а питаются по магазинным карточкам. Работать, может быть, они 
будут и лучше, чем рационщики. Поэтому дополнительное питание должно 
касаться их. (Попков: Оба эти пункта можно принять.). В отношении т. Лега-
ловой я просил бы смягчить наказание. (Попков: Это можно принять)h.

Кусков: В райсоветах имеются недостатки в системе общественного 
питания — и с транспортом, и с помещениями. Принимают ли исполкомы 
меры к их исправлению? Да. На каждом исполкоме с декабря месяца 
заслушиваются две–три организации. У нас 17 подсобных хозяйств, 
на исполкоме и бюро райкома отчитались все. Мы заслушивали не только 
вопрос подготовки к севу, но и вопрос общественного питания. Поэтому 
делать вывод, что неудовлетворительная работа и повлияла резко на качество 
нашей работы и на готовность к весеннему севу — будет не совсем правильно. 
Здесь сказано, что Свердловский райисполком не занимается вопросами 
общественного питания. Этот вывод совершенно неправильный.

О подготовке вопроса к исполкому. Меня т. Стожилов не поставил 
в известность. Он молодой заместитель председателя4, пришел с партийной 
работы, и, по-моему, партийный стиль подготовки вопросов нужно было 
перенести на систему Ленсовета. Даже по телефону мне не позвонили.

Насчет взысканий поддерживаю т. Фельдмана. На первый раз 
записывать взыскание не следует.

Антонов (Ленинский райисполком): В прошлом году у нас работали 
4 столовые, у них претензий не было. Столовые работали до глубокой осени. 
В подсобных хозяйствах никаких жалоб не было: сегодня так раздраконили, 
что вышло, что председатели райисполкомов совсем этим вопросом 
не занимаются. Просил бы проверить документально, какую работу проделал 
райисполком. Писать в проекте решения «указать председателю исполкома» 
будет неправильно.

Что касается подготовки этого вопроса, то я об этом узнал совершенно 
случайно. Надо было бы поручить хотя бы техническому секретарю 
позвонить мне, что председателю исполкома выносится выговор.

Никитин: В связи с организацией 6 новых совхозов 
и восстановлением 4 совхозов на освобожденной территории — 
в Петродворцовом, Красносельском, Павловском — районах прошу 
включить пункт: Обязать Ленглавресторан организовывать столовые 
в подсобных хозяйствах и совхозах на освобожденной территории. В п.12 
проекта надо добавить «и совхозов».

h  Первый вариант решения ЛГИ в деле не обнаружен.
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Андреенко: Правильно поставлен этот вопрос на Ленгорисполкоме. 
Как в этом году будет организовано дело? Через розничную сеть сельпо 
и через столовые Ленглавресторана, и орсовские столовые. Нормы 
сохраняются ленинградские, но реже будут выдачи, чтобы рабочие 
тратили меньше времени на хождение в магазин. Продкарточки будут 
выдаваться на месте, чтобы людей не отрывать от работы. Директора 
предприятий должны побеспокоиться об оборудовании помещений и завозе 
продовольствия. Персональную ответственность должны нести директора 
столовых и предприятий. На магазины будем давать продовольствие 
через Облторготдел, через сельпо. Хлеб будем выпекать на месте. Думаем 
организовать продажу галантереи, ниток и т.д., если подыщем помещения. 
Райисполкомы должны усилить контроль за этим делом.

Васильев: Председатели исполкомов райсоветов напрасно пытаются 
смазать значение общественного питания в организации весенних полевых 
работ. Посевную кампанию придется проводить 15 дней вместо 20-ти, и, 
если не организуем общественное питание рабочих, то они ног не потянутi. 

Правильно записано в п.1, что общественное питание рабочих отрица-
тельно сказывается [на организации сельскохозяйственных работj]. У Анто-
нова с питанием рабочих в подсобных хозяйствах дело обстоит плохо. 
Зимой, как правило, общественное питание в подсобных хозяйствах забро-
шено. Большинство питались сухим пайком. В ряде районов — Красногвар-
дейском, Володарском, Ленинском — для отвода глаз при рационном 
питании варилась только каша на второе. Остальное выдавалось сухим 
пайком, а стоимость все время взималась за полный рацион. Правильно 
ставится вопрос об общественном питании: что к вопросу организации 
общественного питания должны быть привлечены директоры предприятий, 
заводов. Но это не снимает ответственности и с трестов общественного пита-
ния. У нас много мелких предприятий, которые не имеют своих столовых. 
Кустовые столовые должны быть в каждом районе по линии треста обще-
ственного питания.

Заводам надо помочь в организации филиалов. Надо поставить вопрос 
не только об организации общественного питания, но и об улучшении куль-
турно-бытовых условий рабочих подсобных хозяйств.

Целый ряд районов в последнее время выправил положение. В Крас-
ногвардейском районе плохо было дело. За последнее время организовали 
избу-читальню, регулярно проводятся читки и т.д. На сегодня райиспол-
комы плохо занимаются этими вопросами, а отсюда массовая тяга рабочих 
подсобных хозяйств в город.

Надо поставить вопрос перед райсполкомами — уделить максимум вни-
мания улучшению культурно-бытовых условий рабочих, в частности, улуч-
шению общественного питания. 

Перегуд: Значимость вопроса, поставленного на исполкоме, нельзя умень-
шить, но это вовсе не значит, что надо взыскания вносить директорам столо-
вых, директорам предприятий. Директора столовых виноваты не только тем, 

i  Так в тексте, выступающий перефразировал выражение «протянуть ноги»  
(т.е. умереть).

j  См. первый абзац решения ЛГИ, док. № 25.
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что запоздали, но тем также, что считают, что у них все хорошо. Предлагаю 
поставить на вид директорам трестов столовых. На председателей райис-
полкомов было бы неправильно накладывать взыскание. В п. 5 предлагаю 
подпункты «г» и «в» писать не в адрес председателей райсоветов. Пункт 12 
надо записать в адрес отдела общественного питания. 

Антонов: В пункте 8 следует увеличить расстояние, здесь записано о при-
готовлении пищи на расстоянии 1 км. 

Фельдман: Нет, этот пункт надо обязательно принять так, как он записан. 
Если столовая будет далеко, то человек больше будет ходить, чем работать. 

Попков: Пункт 8 остается так, как есть. У меня несколько замечаний.
1) В констатирующей части [нужно] отметить неудовлетворительную 

работу промышленных предприятий и назвать фамилии директоров с опу-
бликованием в «Ленинградской правде», чтобы рабочие и ленинградцы 
знали. Наряду с плохими, надо отметить и хороших, что такие-то директора 
проявили заботу, а такие-то не проявляют заботы о своих рабочих, занима-
ющихся выращиванием овощей5.

2) Пункты 1, 2 и 3 предлагаю исключить. Мы слушаем вопрос первый 
раз. Вот когда широко развернут работу, тогда вернемся к этому вопросу.

Отдельно после пункта 4 предлагаю записать: Обязать директоров пред-
приятий, имеющих подсобные хозяйства, организовать в них филиалы 
своих столовых.

3) Пункт 3 (в проекте 6) предлагаю вычеркнуть слова «состоящие на раци-
онном питании». В этом же пункте пересмотреть — сухофрукты (у нас 
их нет), муку картофельную, кофе суррогатное, воды фруктовые.

4) Пункт 7 проекта предлагаю вычеркнуть. 
Принять предложение т. Никитина о создании столовых во вновь орга-

низуемых совхозах треста пригородного сельского хозяйства и запи-
сать это в адрес треста общественного питания.

5) Надо установить сроки для исправления положения в тех подсобных 
хозяйствах, где неудовлетворительно поставлено общественное питание, 
дать двухнедельный срок чтобы выправить положение с работой столовых 
и организаций общественного питания в подсобных предприятиях, а т. Сто-
жилову проверить исполнение. 

Несколько слов в заключение. Просил бы обратить внимание председа-
телей райсоветов и присутствующих директоров трестов общественного 
питания и промышленных предприятий на следующее: мы должны органи-
зовать общественное питание в подсобных предприятиях, совхозах ничем 
не хуже, чем в городе. Отделу общественного питания, его инспектуре надо 
эту работу поставить. Я имею в виду регулярность питания, калорийность, 
хорошее качество приготовления пищи. Эти требования надо не снижать для 
подсобных хозяйств. От этого зависит успех проведения весеннего сева 
в подсобных хозяйствах и совхозах. 

Дополнительное питание, ненормируемые продукты надо доводить пол-
ностью и регулярно до рабочих. Никаких перебоев не должно быть. 

Третье замечание: надо усилить бдительность и посторонних ни в коем 
случае в пищевой блок не пропускать. Иначе могут быть очень плачевные 
последствия. Противник забрасывает к нам диверсантов, и если колодцы 
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у вас будут не охраняться, если вы будете пропускать посторонних на кухню, 
то мы можем понести жертвы. 

Всех присутствующих предупреждаю — бдительность надо усилить, т. к. 
противник к нам засылает диверсантов. Особенно это относится к осво-
божденной от немцев территории, там каждый кустик не просмотришь. 
Может быть, отдельный пункт надо записать о бдительности. 

Стожилов: Есть такой закон. 
Попков: Прав Васильев насчет культурно-бытового обслуживания. 

Надо поручить тт. Федоровой, Бубнову и Ларионову в пятидневный срок 
внести в исполком Ленгорсовета проект решения об организации культурно- 
бытового обслуживания рабочих подсобных хозяйств и трестов природного 
хозяйства (концертами, кино и т.д.) 

Окончательную редакцию проекта решения поручить тт. Андреенко 
и Стожилову.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1537. Л. 34а–36об.  Стенограмма.

№ 25. Решение Ленгорисполкома о состоянии общественного питания 
в подсобных хозяйствах Свердловского и Ленинского районов
Протокол № 113 п. 2-з                                                                  11 мая 1944 г.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает, что общественное питание рабочих в подсоб-
ных хозяйствах Свердловского и Ленинского районов поставлено плохо, 
что отрицательно сказывается на организации сельскохозяйственных работ. 

В разгар весенних полевых работ многие рабочие не имеют возможно-
сти пользоваться услугами столовых и вынуждены тратить время на при-
готовление пищи в домашних условиях.

Рабочие подсобного хозяйства Свердловского треста столовых не имеют 
столовой, предназначенное для этой целиk помещение не отремонтировано. 
Рабочие пяти подсобных хозяйств Ленинского района, расположенных на тер-
ритории быв. колхоза «Уси-Тюэ», до сих пор не обслуживаются столовой. 

Рабочие семи подсобных хозяйств Ленинского района, расположенных 
на территории быв. колхоза «Муррас», пользуются услугами столовой 
сельпо, обед в которой готовится только три раза в неделю и раздается 
рабочим холодным (в холодном) виде.

В подсобных хозяйствах, где директорами тт. Киселев, Кац, Озеров, 
Рожков, Адеев и Янтовский, пища отпускается рабочим из столовых через 
окно на улицу и разносится последними по общежитиям. В столовой под-
собного хозяйства завода, где директором т. Боженко, отсутствуют тарелки, 
ложки, ножи и вилки; потребители вынуждены приносить посуду и столо-
вый инвентарь с собой. 

Снабжение столовых продовольствием и топливом поставлено неудов-
летворительно. Руководители ряда предприятий склоняются к участию 
в доставке продуктов столовой по графикам, установленным исполкомами 

k  Слова «этой цели» вписаны чернилами вместо напечатанного слова «столовой».
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райсоветов, что влечет за собой дезорганизацию снабжения столовых под-
собных хозяйств и ухудшение обслуживания рабочих. 

Расположенные в деревнях Кузьмолово и Куялово, не получили ни одного 
килограмма дополнительных ненормированных продуктов. 

Качество пищи в ряде столовых подсобных хозяйств низкое. В столовой 
при подсобном хозяйстве завода, где директором т. Киселев, приготовля-
ются супы непригодные для еды. 

Санитарный надзор за работой столовых отсутствует. Во многих столо-
вых вода для приготовления пищи берется из водохранилищ, находящихся 
в антисанитарном состоянии. (Столовая при подсобном хозяйстве завода, где 
директор т. Козловский, столовая при подсобном хозяйстве завода, где 
директором т. Озеров). Обслуживающий персонал столовых не проходит 
медосмотров. Хлорной извести для мытья рук в столовых нет. В столовой 
при подсобном хозяйстве завода, где директор т. Боженко, — грязь, косме-
тический ремонт помещения не производился здесь в течение года. 

Такое положение является результатом того, что директоры трестов столо-
вых и руководители ряда предприятий Свердловского и Ленинского районов 
безответственно отнеслись к организации питания в подсобных хозяйствах 
и допустили игнорирование насущных нужд рабочихl. 

Исполнительные комитеты Свердловского и Ленинского районных 
Советов депутатов трудящихся не вскрыли своевременно недостатков 
в работе столовых подсобных хозяйств и не приняли мер к их устранению. 

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает: 

1. Обязать директоров трестов столовых (тт. Легалову и Соснину) и руко-
водителей предприятий Свердловского и Ленинского районов, имеющих 
подсобные хозяйства:

а) обеспечить горячей пищей всех рабочих подсобных хозяйств, прекратив 
практику выдачи питания столующимся сухим пайком; б) открыть к 20 мая 
с.г. все столовые подсобных хозяйств, предусмотренные планом; в) обеспе-
чить в срок до 20 мая все столовые подсобных хозяйств необходимым 
количеством посуды и столового инвентаря; г) обеспечить во всех столо-
вых подсобных хозяйств потребление пищи на месте, для чего в столовых, 
не имеющих обеденного зала, оборудовать временные помещения для приня-
тия пищи, (навесы, веранды и т.п.), с установлением в них столов и скамеек; 
д) укомплектовать столовые подсобных хозяйств проверенными кадрами 
поваров и материально-ответственных лиц; е) организовать бесперебойное 
снабжение столовых продовольствием, для чего создать базы снабжения 
при кустовых столовых по месту расположения подсобных хозяйств и нала-
дить транспортировку продуктов и топлива по утвержденному райиспол-
комом графику; ж) обеспечить регулярный завоз в столовые подсобных 
хозяйств дополнительных ненормированных продуктов, согласно установ-
ленным планам снабжения этими продуктами; з) организовать систематиче-
ский контроль за качеством пищи, приготовляемой в столовых подсобных 
хозяйств, и наладить инструктаж поваров этих столовых; и) отремонтиро-
вать и заклеймить весы во всех столах подсобных хозяйств.

l  Далее чернилами вычеркнуты слова «не вскрыли своевременно недостатков».
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2. Предложить председателям исполкомов Свердловского и Ленинского 
райсоветов тт. Архипову и Антонову: 

а) обеспечить бесперебойную доставку продовольствия и топлива в сто-
ловые подсобных хозяйств, путем кооперирования предприятий района 
в транспортировке этих продуктов; б) потребовать от руководителей пред-
приятий и учреждений выполнения установленных графиков перевозки 
продовольствия и топлива в столовые подсобных хозяйств; в) обеспе-
чить содержание в чистоте водохранилищ в пунктах расположения подсоб-
ных хозяйств, обязав предприятия очистить все источники питьевой воды 
и оградить их срубами. 

3. Установить, что рабочие и служащие подсобных хозяйств предприятий 
и учреждений, имеющих собственные столовые, должны обеспечиваться 
питанием филиалами этих столовых, организуемых по месту располо-
жения подсобных хозяйств. Рабочие и служащие подсобных хозяйств, 
предприятий и учреждений, не имеющих собственных столовых, обеспе-
чиваются питанием столовыми, организуемыми районными трестами сто-
ловых по месту расположения этих подсобных хозяйств. 

4. Установить для рабочих и служащих подсобных хозяйств и совхозов 
следующие нормы отпуска ненормируемых продуктов на одного человека 
в месяц на период второго и третьего кварталов 1944 г.: 1. Шротовой муки — 
500 г; 2. Сухих белковых дрожжей — 1 000 г; 3. Кефира — 3 000 г; 4. Казе-
иновой сметаны — 600 г; 5. Суфле — 1 000 г; 6. Коврижки из соевого 
широта — 600 г; 7. Кофе суррогат — 300 г. 

5. Организовать для рабочих подсобных хозяйств и совхозов, работающих 
на отдаленных от столовой участках (свыше 1 км), приготовление и раздачу 
пищи в поле на месте работы. 

6. Обязать начальника Главного управления ленинградских столо-
выхm т. Фельдман организовать столовые в специальных вновь созданных 
совхозах треста Пригородного сельского хозяйства и исполкома Ленгор-
совета: «Победа», «Освобождение», «Возрождение», «Штурм», «Триумф» 
и «Родина». 

7. Обязать Государственную санитарную инспекцию (т. Никитина) орга-
низовать с привлечением работников ведомственных санитарных служб 
систематический контроль за санитарным состоянием блоков питания 
в совхозах и подсобных хозяйствах предприятий и учреждений. 

8. Просить уполномоченного ВЦСПС по г. Ленинграду и Ленинградской 
области т. Казакова организовать общественный контроль над работой сто-
ловых при подсобных хозяйствах предприятий и учреждений.

9. Предложить председателям исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся проверить работу столовых при подсобных хозяйствах предпри-
ятий и учреждений и принять меры, обеспечивающие устранение недостат-
ков и улучшение общественного питания сельскохозяйственных рабочих. 

10. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на заме-
стителя председателя исполкома Ленгорсовета депутатов трудящихся 
т. Стожилова.

m  Далее вычеркнуто чернилами «ресторанов и кафе».
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Протокольно: Поручить тт. Федоровой, Панову, Ларионову в 5-днев-
ный срок внести в исполком Ленгорсовета проект решения об организации 
культурно-бытового обслуживания рабочих подсобных хозяйств и тре-
ста пригородного сельского хозяйства (концерты, кино и т.д.). 

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1537. Л. 33–34 об. Подлинник. Опуб. БЛГСДТ. 1944. 
№ 9. С. 1–2.

№ 26. Запись обсуждения вопроса о ходе выполнения решений Ленго-
рисполкома по созданию производственной базы в жилищной системе

11 мая 1944 г.

Попков: Вы сказали, что полностью обеспечите столярными изделиями, 
а сколько в г. дадите оконных шпингалетов?

Майзель: Дверными полностью не обеспечим, врезными замками так же, 
по оконным шпингалетам обеспечим полностью. Сколько нужно шпинга-
летов, дверных ручек, мы не знаем. 

Баранов: Какое соотношение между скобянкойn никелированной 
и простой?

Майзель: Никелированную скобянку сейчас не выпускаем. Черную 
не совсем удобно ставить, но большое количество скобы имеется в запасе. 

Шаханов: Почему вы сказали, что наши мастерские не оборудованы, 
какие? 

Горбунов: Майзель заявил, что в центральных районах нет возможно-
сти достать станки. Можно ли рассчитывать на помощь ЛЖУ в части полу-
чения станков для оборудования мастерских? 

Манизер: Нигде в чугунолитейных мастерских не предусмотрен отжиг 
фитинговo. Отливку будет делать завод им. Лепсе. Можно ли перене-
сти муфельную печь в ваши мастерские? Затем, где будут лить радиаторы? 
Можно ли организовать выпуск чугунных раковин и унитазов и смывочных 
бачков? Все 3 литейных мастерских готовы лить печное литье, это самое 
простое дело, тоннаж дается быстро, а сложное литье, как фитинги, мелкие 
двухдюймовые размеры выпадают из спецификации. 

Майзель: Фитингов мы взяли с завода [им.] Лепсе 20 тонн. Обработали 
их у себя. Отжигать нечем и негде. Чугунные смывные бачки делать не будем. 
Будем выпускать деревянные, освинцованные. Раковины и унитазы хотим 
выпускать на чугунолитейном заводе, но надо еще эмалировать их. Потреб-
ность в унитазах — 25 тыс. штук. На заводе в Никольском рынке думаем 
их эмалировать. Завод работает, но программу не выполняет. 

Шаханов (Смольн[инский] район): Не буду говорить о том, что меха-
низм не полностью используется, но мне кажется, что гл. инженер ЛЖУ 
знает наши мастерские не фактически, а по документу. В ряде мастерских 
есть станки, которых никогда до войны не было: шипорезные, гвоздиль-
ные, шурупные, трубонарезные и т.д. Освоение исключительно плохое. 

n  Речь идет о скобяных изделиях — крепежных и фиксирующих элементах.
o  Фитинг — соединительная часть трубопровода.
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В организации поточности со стороны технического персонала ЛЖУ нужна 
помощь, также как в загрузке мастерских. Твердо не определено — что будем 
(в) мастерских изготавливать и как квалифицировать людей.

Павловский (Ленплан): Жилуправление упорно и настойчиво ведет 
работу по основному участку — подготовке кадров и созданию базы. 
Что касается базы, то в IV и I кварталах проделана исключительно большая 
работа — база создана. Но по отдельным районам обнаруживается значи-
тельная пестрота. В Приморском районе создана неплохая база, Московский 
район получил в I квартале 30 кубометров материалов, пиломатериалов. 
Это дало возможность организовать бесперебойное снабжение мастерских 
сырьем. Неплохо  ведет работу Свердловский район. Но есть районы, где 
организация затянулась: Октябрьский, Кировский районы. Эта пестрота пока-
зывает на необходимость подтягивания районов в части создания собствен-
ной базы. Если взять оценку работы в целом, то на это мы не имеем ответа, 
как обслуживают базы потребность системы. 

Тов. Майзель сказал, что 25 тыс. комнатp. Много это или мало? Также 
не уверен, как обеспечивается потребность в санитарно-технических устрой-
ствах. В сантехнических мастерских занято 3% от всего количества рабочих, 
а эти устройства будут очень нужны, учитывая восстановление центрального 
отопления. Правда, вы говорите, что работает мастерская Жилуправления, 
но там баланса наших потребностей и покрытия нет. 

В отношении качества работы мастерских — райжилуправления только 
подходят к этому вопросу и тут предстоит большая работа. Координация 
базы, увязка с потребностью — работа предстоящего периода. 

Следующий вопрос касается стоимости продукции. Она пестра по раз-
ным районам.

Ближайшие задачи надо сформулировать так: 1) подтянуть отстающие 
районы, поднажать на участке, где база отстает от развития, 2) хорошенько 
проанализировать потребность в основных видах продукции, 3) вести упор-
ную работу по качественным показателям, по себестоимости продукции и т.д. 

Два-три замечания по проекту решения. Проект с нами не согласовывался.
Отсутствие оценки базы с точки зрения жилищной системы делает проект 

неполноценным, во-вторых, в нескольких местах делается упор на товарную 
продукцию — шурупы, гвозди и т.д. Не убежден, что нужно такой крутой 
поворот делать в сторону этих изделий. 

Пудов (Куйбышевский райсовет): Принимаю упрек в адрес Куйбышев-
ского района по поводу организации производственной базы. Этот упрек 
вполне заслуженный. Производственной базы, как таковой, действующей 
— нет. Надо сказать, что и Жилуправление не помогло в создании произ-
водственной базы. Майзелю известно, что производственная база создана 
там, где имеются  производственные предприятия в районах. В Куйбышев-
скам районе нет ни одного производственного предприятия, за исключением 
одного из заводов, который сам только начинает создаваться. Мы были 
в положении людей, тащивших, что плохо лежит. Наносили всякую дрянь 
— нужную и не нужную. Смонтировать и пустить в ход некому. 

До сих пор Куйбышевский район не имеет ни одного слесаря. Мы имеем 
p  Так в тексте, Майзель говорил об унитазах.
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учеников, с которыми организовать производство невозможно. Отрази-
лось это на выполнении производственного плана? Да, отразилось. У меня 
работают четыре ученика с одним топором. Пил не хватает. Нет фуган-
ков, рубанков, шведских ключей. Могу назвать много продукции, которой 
нет, а которая есть, только здесь на выставке. 

Просил бы Ленжилуправление не только нас наказыватьq, а помочь в орга-
низации производственной базы. Надеюсь, что после сегодняшней поста-
новки вопроса на исполкоме, вы нам поможете. 

Манизер (Управление снабжения): В восстановительных работах 
по Ленинграду особую роль будет играть сантехника. Если по местной 
промышленности записан выпуск кожухов, то отопительные секции нигде 
не записаны. Завод в Людинове не работает6. При восстановлении любого 
здания столкнемся с абсолютным отсутствием отопительных котлов. В Лен-
жилуправлении выпускаются колосники, а основного — секций нет. В про-
шлом бойлера выпускала промкооперация и артели «Ленлитейщик». Сейчас 
она этим не занимается, и Никитин говорит, что выпуска бойлеров не пред-
усмотрено. Насосы Альвеляr для подкачки воды доставались из–под Одессы. 
Сейчас этого завода нет. Если унитазы, раковины и муфельные печи могут 
поступать, то надо в проекте записать о них, с указанием сроков. Если раньше 
в обмывочных бачках делали медные вкладыши, то сейчас их никто не выпу-
скает. Потребность в обмывочных бачках — 18 тыс. штук.

Баранов: По линии районов проделана большая работа, но это лишь 
первый этап работы. Перед нами стоят более сложные серьезные задачи. 

Первый вопрос — это вопрос гармонического соотношения 
профиля, объема и характера подсобных мастерских, в соответствии 
с их положением на территории города. Периферийные районы сумели 
организовать мастерские, и это понятно. Наиболее ценный жилфонд 
в центральных частях города — Октябрьском, Смоленском, Фрунзенском, 
и нам надо этим районам помочь. Имеется много излишнего оборудования 
в периферийных районах, которое необходимо перераспределить между 
районами города. В проекте надо записать: «Разрешить Ленжилуправлению 
перераспределение оборудования мастерских в соответствии 
с интересами города и районов». 

Второй момент. Здесь представлены выставочные щиты. К сожалению, 
нет ни одного щита, который характеризовал бы очень важную отрасль 
работы, связанную с работой штукатуров. В условиях восстановительных 
работ штукатурные работы имеют исключительное значение, также как 
краснодеревные, столярные работы. 

Попков: Эти мастерские должны организовать Пудов, Горбунов, 
Платонов, Шаханов. Этому вопросу надо придать большое значение. 

Баранов: Я не сторонник того, чтобы в системе жилуправления 
организовать производство новых котлов или ремонт старых. Правильнее 
это будет организовать в системе местной промышленности. 

Последний вопрос о стиле все (всей) работы подсобной базы 
q  В тексте ошибочно «показывать».
r  Так в тексте, вероятно, речь идет о насосах немецкой фирмы «Аллвейлер» 

(Allweiler).
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Ленжилуправления, соответствующей строительной культуре Ленинграда. 
Возьмите скобу. Мы можем обеспечить по количеству нашу потребность, 
но я не могу согласиться с тем, чтобы в ленинградских квартирах 
ставились дверные штампованные скобы. Или очень опасная штука — 
клеевой трафарет. Это дело пустить на самотек нельзя, т. к. мы можем этим 
превратить в Ленинград в глухую провинцию.

Попков: Обои — устарелая вещь. Трафарет исключительно нужная вещь. 
В Москве окраске трафаретом придается исключительное значение, и в ряде 
квартир ответственных работников я видел стены, сделанные трафаретом, 
которые казались бархатными. 

Баранов: Мы говорим, что Ленинград отличается высоким уровнем 
архитектурно-строительной культуры, но от нас зависит повысить или 
понизить эту культуру. 

Второй важный момент — качество стиля работы подсобных мастерских. 
На этот вопрос так же нужно обратить большое внимание. 

Перегуд: Проделана огромная работа, и жилищное хозяйство города 
получило такую базу, какой не имело никогда до войны. Эта база 
по внешним данным — количеству и разнообразию станков — должна 
полностью удовлетворить все нужды жилищного хозяйства. Если до сих 
пор определенно стихийность, порыв организаторский были полезны, 
то в дальнейшем эта стихия может вылиться в свою противоположность.

Сейчас у нас основной вопрос — профилирование мастерских, грамот-
ное решение вопроса, кто чем должен заниматься. Создавшееся в городе 
положение — ненормальное. 

Что еще нужно Ленжилуправлению сделать? Надо по укрупненным 
показателям определить потребность в основных изделиях Ленжилуправ-
ления и грубо спланировать хотя бы общую потребность и общую отдачу 
мастерских для того, чтобы приостановить параллелизм, который сейчас 
имеется в городе. Скобяными изделиями в городе занимается по меньшей 
мере полсотни различных предприятий, почти каждая ремстройконтора, 
почти каждый райпромкомбинат и целый ряд артелей. Можно ли дальше 
позволить это безобразие? Нет. Чтобы выпустить скобу, приглашается хал-
турщик, который делает штамп. И так делается в 50-ти местах. Такая же 
практика и по ряду других изделий. 

Хотел бы свою мысль свести к одному основному выводу: сейчас Лен-
жилуправлению надо немедленно попытаться определить свои мощно-
сти, свои потребности и дать предложение — чем оно себя обеспечит 
и что пойдет городу.

Об эмалировке унитазов и раковин. В принципе это возможно. «Метал-
лист–кооператор», онs не выполняет программу, потому что не хватает 
сырья и острое положение с химикатами для эмалировки. Кроме того, сей-
час он выполняет большой заказ ГОКО. Принципиально ничего трудного 
нет в организации эмалировки чугунных унитазов и раковин. Относительно 
котлов и бойлеров. Их будет делать промкооперация. 

Надо профилировать мастерские и прекратить параллелизм. 
Что касается малярных кистей, то все дело в том, что у нас очень мало щетины.
s  В тексте ошибочно «но».
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Антонов (Ленинский район): Пора отказаться от стихийности в орга-
низации мастерских, тем более, что есть очень небольшие мастерские. 
Тов. Кузнецов на партактиве говорил, что мы создали такие мастерские, 
в которых один мастер, один станок, причем тут мастер только спекулирует. 

В течение IV и I кварталов районы подбирали оборудование, которое 
плохо лежало, кое-что набрали. По Ленинскому району так же собрали 
станки. Когда я позвонил в артель «Сатурн», то они поставили вопрос 
так: дайте рабочих и мы завалим вас гвоздями. Стоит ли после этого ста-
вить вопрос о поиске кустарного производства в каждом районе?

Поддерживаю предложение о перераспределении оборудования с тем, 
чтобы наладить в каждом районе выпуск основных изделий. 

Мотылев Б.М.: Все пожелания, здесь сделанные, в основном правиль-
ные. Сейчас в жилищной системе назрел целый ряд вопросов. Жилищная 
система, начиная с IV квартала, начала жить насыщенной жизнью, готови-
лись к решению больших вопросов.

Основной вопрос был — создание собственной производственной базы. 
Профилирование, организация учета, нормирование, плановость — все 
эти вопросы в острой форме встают перед нами. 

С т. Антоновым я не согласен. Если встать на такую линию, что артель 
«Сатурн» может выпускать гвозди, то промышленность Ленинграда может 
сделать все, что необходимо. Жилищники привыкли все иметь под руками. 
То, что уже организовано и работает, — разрушать никак нельзя, а профи-
лировать, конечно, надо. 

Если говорить о трудностях, то руководство этой работой требует специ-
альной организации. У нас, примерно, 150 предприятий, а сидит один чело-
век. Здесь масса серьезных вопросов, связанных со снабжением сырьем. 

Я не согласен с т. Павловским, что надо отказаться от товарной продукции. 
В этой продукции колоссальная потребность в домохозяйствах, у населения.

Наибольшие трудности будут со снабжением металлом. Хочу перед Лен-
планом поставить вопрос так: если Ленплан считает себя обязанным снаб-
жать местную промышленность, то надо в эту книгу начать вносить все 
предприятия, так как без металла они жить не могут.

Последний вопрос по выступлению т. Пудова — что центральные рай-
оны находятся в более тяжелом положении в части оборудования. Это так, 
но из месяца в месяц, из г. в г. спекулировать этим тезисом нельзя. Если бы 
я не знал, что исполком предпринимал, я бы так не говорил. Я убежден, 
что, если бы исполком Куйбышевского райсовета настойчиво за это дело 
взялся, он бы получил необходимую помощь от всех управлений, находя-
щихся в Куйбышевском районе.

Правы председатели исполкомов, которые бросают упрек, что в отно-
шении профилирований предприятий далеко не все сделано. Такой упрек 
принимаем и эту работу считаем основной задачей. Но когда товарищи гово-
рят, что районы свое дело сделали, то это не верно. Конечно, все сделано 
руками районов, но нельзя ставить вопрос так, что Ленжилуправление не при 
чем, что вся черновая работа сделана. Перед нами стоит большая работа, 
и мы добьемся того, чтобы в III и IV кварталах производственную базу сде-
лать такой, которая полностью обеспечит нужды жилищной системы города.
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Попков П.С.: У меня несколько замечаний по проекту решения. Он 
не совсем правильно отражает то, что мы хотели бы получить. Надо в нашем 
решении дать ответ на решение исполкома и бюро горкома от октября месяца 
— о развитии промышленности стройматериалов и подсобной базы строи-
тельных организаций, в том числе жилищной системы.

Там записаны конкретные цифры: столько-то столярных изделий, столь-
ко-то литья, скобянки и т.д. В этом проекте нет ответа на все эти вопросы. 
Эти вопросы даны в других показателях, которые нас не особенно интере-
суют — открыто такое-то количество мастерских, работает столько-то чело-
век. А что они дают — это не отражено. 

В решение исполкома надо записать: «в осуществление решения испол-
кома и бюро горкома от… октября месяца7, проведена следующая работа: 
сделано столько-то литья, на такое-то количество тонн, выпущено ско-
бянки столько-то, шпингалетов, дверных ручек, петель и т.д. столько-то». 
Все это надо перечислить и сказать, что мы упустили. Нельзя не отме-
тить вопроса о вяжущих [материалах], что это задание, записанное РЖУ, 
сорвано. Я имею в виду помольную установку — выпуск низкомарочного 
цемента. Записано 2,5 тыс. тонн, которые не выпущены.

В оценочной части надо так же сказать, что развитие инициативы райо-
нов по созданию собственной производственной базы ремстройконтор шло 
внепланово, без всяческих расчетов, и что сейчас это может перейти в свою 
противоположность. Это надо отметить в констатирующей части.

В пункте 1 надо поручить Ленплану, Мотылеву, Перегуд и Петрову 
по местной промышленности и жилью сделать баланс потребности: какое 
количество шпингалетов, ручек, петель и т.д. надо выпустить и что мы 
имеем. Сейчас мы работаем вслепую.

Стройуправление может, например, дать годовую заявку, все ремстрой-
конторы имеют планы. Какое количество жилплощади вводится в действие 
— тоже ясно. Если нет смет, нужно взять другие данные. Ошибемся, может 
быть, на 15–20%, ничего страшного нет, но приблизительный баланс всех 
видов материалов надо иметь. Я имею в виду  потребность и покрытие ее.

В течение двухнедельного срока этот баланс должен быть составлен. Для 
чего это нужно? Для того, чтобы дать правильное направление всем подсоб-
ным мастерским и в том числе местной промышленности и промкооперации.

Второй момент: Надо очень крепко записать в отношении качества. 
Петли еще могут пойти дверные, черная же скобянка шла главным образом 
в деревнюt, на сараи и т.д. Давать ее в хорошие квартиры и дома, особенно 
во дворцы, мы не можем.

С точки зрения профилирования, может быть, и надо сказать: черных 
такое-то количество, белых такое-то количество, — то есть дать уже 
по ассортименту. Но во дворцы скобянка потребуется не такая.

Возьмем наиболее ответственные здания — Смольнинского, Куйбышев-
ского, Дзержинского райсоветов, разве туда эта скобянка пойдет? Это курам 
на смех.

Отсюда надо записать о качестве и дать задание Ленжилуправлению 
и т. Перегуд, и Ленплану — определить все это и дать конкретные задания.

t  Так в тексте, речь идет о реализации «черной» скобянки главным образом в сель-
ской местности.
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Зря товарищи боятся, что мы наделаем много таких вещей, которые 
будут нам не нужны. Как можно больше давайте. Этих изделий в стране 
нет, никто их не изготавливает кроме Ленинграда и Москвы. Сколько бы 
вы ни выпустили, все это быстро проглотят и еще будет не хватать. Нельзя 
замыкаться в Ленинграде, делать только для себя. Мы были городом для 
себя во время блокады. Блокада снята и мы — город для всей страны. Обе-
спечим себя полностью и скажем — вот на Ленинградскую область. Там 
ничего нет. Бояться, что лишнюю тонну скобянки выпустят — нечего. 
Можем помочь другим городам, Белоруссии, где индустрии не было, Укра-
ине, Орловской области и др., почему мы не можем перебросить скобянку 
в помощь другим областям и районам страны. Наоборот, мы должны будем 
их пригласить сюда и сказать, что вот Ленинград дает вам для восстановле-
ния различные изделия. Боязнь некоторых товарищей неосновательна и ее 
принимать во внимание не надо.

Жаль, что сегодня нет тт. Бояра и Никитина. Местная промышлен-
ность и промкооперация обязаны все это делать, а они делают черепашьим 
шагом. Оборудования у них хватит.

Тут говорили о выпуске отопительных систем — бойлеров, отдельных 
секций и т.д. Тт. Манакову, Перегуд и Манизер в десятидневный срок пред-
ставить конкретные предложения по этому вопросу.

Сейчас начали восстанавливать школы и в них котлы оказались испор-
ченными, ни одного котла нет. Откуда их брать? Целый ряд зданий, которые 
мы будем восстанавливать, мы будем переводить с парового на центральное 
отопление. Потребуются котлы.

В отношении бачков. Требуется 18 тыс. бачков. Надо записать в про-
грамму Ленжилуправления изготовление бачков, но не чугунных. Энное 
количество для общественных уборных можно сделать чугунных, а осталь-
ные — деревянные освинцованные.

Что касается унитазов и раковин, то надо т. Перегуду договориться 
с т. Манизер и, может быть, отдельным решением записать — сколько нужно 
изготовить унитазов и раковин, определить программу: одних заставить лить, 
других эмалировать. Когда восстановим завод «Горн», еще неизвестно.

Последний вопрос. Правильно говорил т. Баранов, что надо поду-
мать о штукатурных вещах. Если есть квалифицированные рабочие, надо 
организовать специальную мастерскую и выпускать готовую продукцию, 
это значительно облегчит восстановление и сгладит нехватку квалифици-
рованной рабочей силы. А сколько надо одних фасадов восстанавливать.

В заключение считаю необходимым отметить сегодня на исполкоме, 
что районам, которые провели большую работу, надо просто сказать спа-
сибо за это. Их работа вызывает большое удовлетворение.

Если удастся еще отработать профиль, повысить качество изделий, то мы 
увидим очень большие результаты нашей работы. У меня после сегодняшнего 
заседания нет сомнений, что мы с этой задачей справимся. Мы с ней спра-
вимся и полностью себя в этой части обеспечим. Я рекомендую в целом ряде 
вопросов такую же инициативу районам проявлять. Это дело надо отметить.

Наша задача — навести порядок в профилировании, в улучшении каче-
ства, в составлении соответствующего баланса. Если мы решим эти задачи, 
то в деле восстановления будем со всей этой продукцией чувствовать себя 
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буржуями. Это значительно облегчит нам восстановление города. Дожить бы 
до такой жизни, чтобы можно было выбирать строителям любую скобянку. 
И Андреенко нам скажет спасибо — это будет большой вклад в товарообо-
рот всей нашей страны. Эти дополнения надо включить в проект решения.

Что касается выпуска товарной продукции (тут было о ней замечание 
т. Павловского), полуфабрикатов, то нельзя согласиться с мнением т. Пав-
ловского. Пока мы не имеем баланса, мы ничего устанавливать не можем. 
Карнизы, оконные переплеты и т.д. — все это будет для стройки полуфа-
брикатами, но скобянка, молотки и т.д. — это товарная продукция. Какой 
удельный вес займут полуфабрикаты и готовая продукция — сказать трудно. 
Поэтому и записывать этого здесь нельзя.

Мне кажется, что теперь вопрос ясен. Все дополнения могут быть учтены.
Окончательную редакцию проекта решения поручим подработать немед-

ленно тт. Мотылеву, Ярошевичу. В проекте надо отметить председателей 
райсоветов, проведших большую работу, с опубликованием в «Ленин-
градской правде»8. Тов. Шаханова из проекта исключим. Ему тут предла-
галось записатьu.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1537. Л. 44–49. Стенограмма.

№ 27.  Решение Ленгорисполкома о ходе работ по созданию производ-
ственной базы в жилищной системе города
Протокол № 113 п. 3-з                                                                  11 мая 1944 г.

Докладчик — т. Майзель, главный инженер Ленжилуправления.
Выступили : тт. Павловский, Ленплан, Пудов А.Е., председатель испол-

кома Куйбышевского райсовета, Манизер Е А., начальник Управления 
снабжения, Баранов Н.В., зам председателя исполкома Ленгорсовета, 
Перегуд А.И., зам председателя исполкома Ленгорсовета, Антонов Н.В., 
председатель исполкома Ленинского райсовета, Мотылев Б.М., зам. пред-
седателя исполкома Ленгорсовета, Попков П.С., председатель исполкома.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета  
депутатов трудящихся отмечает, что во исполнение постановления бюро 
ГК ВКП(б) и исполкома Ленгорсовета от 25 октября 1943 г. в жилищной 
системе города за IV квартал 1943 г. и 1 квартал 1944 г. проведена боль-
шая работа по восстановлению и организации подсобных мастерских при 
ремонтно-строительных конторах райжилуправлений и создание производ-
ственной базы при городских трестах Ленждилуправления.

За истекший период при ремстройконторах организованы 103 мастерские 
с собственной производственной площадью 15 тыс. кв. м, установленной 
электромощностью 908 кВт и общим количеством рабочих 1 101 человек.

Из установленных на 1 апреля 1944 г. в мастерских 530 станков — 
363 станка работают и выпускают продукцию. План подсобных мастерских 
на II квартал 1944 г. составляет 3 007,0v тыс. руб., из которых 2 105,0 тыс. руб. 
падает на полуфабрикаты и 902,0 — на готовую (товарную) продукцию. 

u  Этим предложением стенограмма закончена.
v  Цифры впечатаны поверх стертых данных.
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Во II квартале 1944 г. подсобные мастерские выпускают различный ассор-
тимент изделий в количестве до 64 наименований, основными из которых 
являются: шурупы, гвозди, оконные и дверные приборы, кузнечные изде-
лия, инструмент и столярные изделия.

По Ленжилремстройтресту действует лесопильный завод, оснащенный 
лесопильной рамой и полным комплектом оборудования для столярного 
цеха с количеством рабочих 105 человек.

Переданный Ленжилремстройтресту чугунолитейный завод отремонти-
рован, введен в апреле месяце в эксплуатацию и выпустил первую партию 
в 5 тонн чугунных изделий; дальнейший ежемесячный выпуск продукции 
составит 20 тонн.

Ленжилремстройтрестом ведется монтаж оборудования на заводе «Сан-
техстрой» (бывший «Газоаппарат») и достройка нового чугунолитейного 
завода и механических мастерских на Колтовской улице. 

По тресту промышленных предприятий Ленжилуправления действует 
завод металлоизделий, выпустивший за 4 месяца 1944 г.: 1 020 штук железок 
для столярного инструмента, 4 227 стамесок, 2 602 отвертки, 14 500 уголь-
ников, 6 320 скоб, 31 320 дверных и оконных петель, 23 000 форточных 
баланчиковw, 708 шурупов.

На станции Елизаветино восстанавливается разрушенный в период немец-
кой оккупации известковый завод Ленжилуправления.

В результате проведенной работы создана большая производственная 
база, а также резерв станков и производственной площади для дальнейшего 
роста производственных мощностей подсобных мастерских и предприя-
тий городских трестов.

Наряду с районами, которые, проявив инициативу, провели большую 
работу по организации и восстановлению подсобных мастерских и добились 
хороших результатов в выпуске ими изделий, материалов и инструментов 
(Выборгский, Приморский, Свердловский, Московский, Петроградский, 
Фрунзенский, Василеостровский и Октябрьский), некоторые районы (Куй-
бышевский, Дзержинский) не уделили должного внимания организации 
и укреплению материально-технической базы ремстройконтор, что явилось 
одной из причин невыполнения конторами этих районов плана капиталь-
ного ремонта жилого фонда в I квартале 1944 г.

Организация и развитие подсобных мастерских ремстройконтор проходят 
без плана; мастерские не имеют профиля; не уделяется должного внимания 
качеству продукции, выпускаемой подсобными мастерскими.

До настоящего времени целый ряд мастерских ремстройконтор недоуком-
плектован мастерами по ряду ведущих профессий (слесарного, столярного, 
токарного и кузнечного дела), в результате чего многие станки, установлен-
ные в мастерских, бездействуют.

Не принимаются необходимые меры к повышению производительно-
сти труда и улучшению организации труда в ряде подсобных мастерских. 
Снабжение мастерских сырьем происходит непланомерно, в результате чего 
имеют место перебои в их работе и неравномерная загрузка оборудования.  

w  Баланчики — от слова «балан» — короткое бревно небольшого диаметра.
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Установленный план выпуска шлакового цемента на цементном заводе 
Ленжилуправления сорван, выпущено только 130 тонн цемента.

Строительство чугунолитейного завода и механических мастерских Лен-
жилремстройтреста ведется недопустимо медленно.

Неудовлетворительно выполняется план по выпуску скобяных 
изделий на заводе металлоизделий треста промышленных предприятий 
Ленжилуправления.

В целях дальнейшего укрепления материально-технической базы 
строительных организаций жилищной системы города исполнительный 
комитет Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Обязать председателей исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся обеспечить во II квартале 1944 г.: а) полное окончание 
строительства, оборудования и оснащения подсобных мастерских при 
ремонтно-строительных конторах; б) максимальную механизацию всех 
процессов работ в мастерских, оставляя ручной труд только на работах 
по сборке, которые не могут быть механизированы; в) доведение 
энерговооруженности на одного рабочего до 1,2 кВт; разработку 
по каждому виду изделий технологической карты с наиболее эффективным 
использованием рабочей силы и оборудования; г) укомплектование 
подсобных мастерских специальными нормировщиками; д) организацию 
ремонта инструмента и мастерских; е) выпуск полуфабрикатов не только 
для ремонтно-строительных контор, но и для работ, выполняемых 
домохозяйствами хозяйственным способом.

2. Обязать председателей исполкомов районных Советов депутатов тру-
дящихся и начальника Ленжилуправления т. Мотылева улучшить качество 
изделий, выпускаемых подсобными мастерскими ремстройконтор и произ-
водственными мастерскими Ленжилуправления.

3. Предложить начальнику Ленжилуправления т. Мотылеву: а) в течение 
II квартала пересмотреть и унифицировать все действующие нормы в мастер-
ских; б) установить единообразный принцип ценообразования и норм 
накладных расходов по подсобным мастерским; в) провести специализацию 
в мастерских по выпуску товарной продукции в зависимости от наличия 
оборудования; г) обеспечить заключение договоров между Ленжилснабом 
и ремонтно-строительными конторами на снабжение мастерских сырьем 
и реализацию выпускаемой ими продукции; д) организовать смотр обо-
рудования мастерских и обеспечить проверку охраны труда и состояния 
техники безопасности.

4. Разрешить начальнику Ленжилуправления т. Мотылеву перераспреде-
лять оборудование между отдельными подсобными мастерскими ремонтно- 
строительных контор райжилуправлений.

5. Указать управляющему Ленжилремстройтестом т. Кудряшову и глав-
ному инженеру треста т. Муравьеву на неудовлетворительное развертыва-
ние работ по монтажу оборудования на заводе «Сантехстрой», по достройке 
чугунолитейного завода и механических мастерских на Колтовской улице 
и предложить им обеспечить форсирование и окончание работ с вводом 
в эксплуатацию указанных предприятий во II квартале 1944 г.
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6. Поручить тт. Манакову, Мотылеву, Перегуд и Петрову в мае месяце 
разработать баланс потребности в строительных материалах, инструментах 
и изделиях для проводимых ремонтно-восстановительных работ в жилом 
фонде и покрытия этой потребности.

7. Обязать Ленплан (т. Манакова) в декадный срок рассмотреть план 
выпуска товарной продукции подсобными мастерскими ремстройконтор 
и предприятиями Ленжилуправления и обеспечить их необходимым сырьем.

8. Поручить зам. председателя исполкома Ленгорсовета т. Перегуд 
совместно с Ленпланом в мае месяце 1944 г. рассмотреть и внести предложе-
ния в исполком Ленгорсовета об организации производства эмалированных 
унитазов и раковин, а также радиаторов, отопительных котлов и бойлеров.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп.18. Д. 1537. Л. 43–45об.  Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 
1944. № 10. С. 4–5. 

1  Землеотвод под индивидуальные и коллективные огороды был произведен 
по решениям ЛГИ № 111 п.16, № 112 п. 98 от 10 апреля, 5 мая 1944 г. По решению 
ЛГИ от 7 июня (протокол № 115 п. 42) был произведен заключительный учет посев-
ных площадей.

2  Речь идет о решении ЛГИ № 111 п. 16 «О дальнейшем развитии индивидуаль-
ного и коллективного огородничества рабочих и служащих в Ленинграде». Этим же 
решением был утвержден список городских садов и парков, не подлежащих исполь-
зованию под огороды. БЛГСДТ. 1944. № 7. С. 3–5.

3  Решение ЛГИ № 114 п. 32 об обеспечении землей под коллективные и индиви-
дуальные огороды было принято 16 мая 1944 г.

4  И.Г. Стожилов перешел на работу в ЛГИ (зав. отделом общественного питания) 
из ЛГК ВКП(б), где был зам. заведующего отделом общественного питания, торговли 
и пищевой промышленности, в январе 1944 г., в начале мая назначен зам. председа-
теля ЛГИ. От войны к миру. С. 346.

5  В газете «Ленинградская правда» в рубрике «В исполкоме Ленгорсовета» 12 мая 
1944 г. критике подверглись два руководителя за то, что они «не делают всего необ-
ходимого для того, чтобы наладить питание рабочих подсобных хозяйств».

6  Речь идет о заводе в г. Людинове Калужской области, главном производителе 
радиаторов в СССР. В 1941–1943 гг. город был оккупирован фашистскими войсками, 
завод эвакуирован.

7  Речь идет о совместном решении ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) от 25 октября 
1943 г. «О восстановлении промышленности строительных материалов и усиле-
нии материально-технической базы строительных материалов». ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 18. Д. 87. Л. 257–271.

8  В газете «Ленинградская правда» в рубрике «В исполкоме Ленгорсовета» 12 мая 
1944 г. было отмечено: «Большую инициативу в этом деле проявили исполкомы рай-
онных Советов депутатов трудящихся — Выборгского, Московского, Приморского 
и Свердловского районов, создавшие оборудованные подсобные мастерские».

Примечания
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 115 п. 1-з– 4-з) рассматри-
вались четыре вопроса: 1) О подготовке к новому учебному году. 2). О ходе 
восстановления жилого фонда. 3) О восстановлении жилых домов, передан-
ных предприятиям и организациям города. 4) О ходе ремонта дорог. 

Начать заседание предполагалось в 12 час. дня, четвертый вопрос пла-
нировалось рассмотреть в 15 час. 30 мин. На заседании должны были при-
сутствовать 75 приглашенных. Сохранились стенограммы обсуждения всех 
вопросов.

Протоколом № 115 были так же оформлены 103 решения Ленгориспол-
кома №№ 1-опр.–103-опр., принятые 2–15 июня 1944 г.

№ 28. Запись обсуждения вопроса о подготовке школ к новому учеб-
ному годуa

15 июня 1944 г.

Никитин (зав. гороно): Товарищи, прошлый учебный год мы закончили 
успешно. В течение всего учебного года занятия происходили беспрерывно. 
В город возвращается эвакуированное население, и количество учащихся 
за истекший г. значительно увеличилось. Приток учащихся по сравнению 
с началом года увеличился на 4 000 человек.

В мае месяце в городе занималось 38 000 человек учащихся. Это без 
учета того, что значительное количество ребят выбыли из школ в ремес-
ленные училища, ФЗУ, на работу и в Красную армию.

Это возможно было сделать без больших трений в части приема учащихся 
в течение года потому, что в этом учебном году мы имели значительный 
резерв школьной площади и резерв кадров. Таким образом, мы имели возмож-
ность открывать дополнительные классы, не вводя в действие новых школ.

В начале года мы сумели обеспечить прием учащихся в первый класс 
и полностью охватили начальный возраст учащихся.

Точно так же мы имеем достижение в том смысле, что в нашем городе нет 
2-й смены учащихся. Надо сказать, что это единственный крупный город 
в стране, где учащиеся занимаются в одну смену.

Мне кажется, что такие же задачи должны мы поставить и на нынеш-
ний год с тем, чтобы к предстоящему учебному году прийти с резервами 
школьной площади и резервами учительских кадров. Это важно для того, 
чтобы прибывшие в середине года дети могли быть вовлечены в школу 
и нормально заниматься.

Надо отметить, что качество учебной работы наших школ не уступает 
средней оценке до войны. Об этом свидетельствуют знания, которые уча-
щиеся показали на весенних испытаниях.

Надо сказать, что испытания в текущем г. проходили на высоком уровне. 
Об этом свидетельствуют те факты, что учащиеся, прибывшие из глу-
бины страны в город Ленинград, испытывают большие трудности в учебе, 
чтобы догнать наших школьников. Кто из вас уже взял детей из тыла, 

a  Отмечено, что доклады Скробова и Петрова не стенографируются.
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те на своем опыте испытали, что детям трудно войти в ногу с нашими ребя-
тами. Это наши учителя сумели за время войны сохранить достаточный 
уровень требований в отношении учебной работы.

Мне хотелось остановиться на ремонте школ. Большая группа школ пере-
дана для восстановления т. Кутину. К примеру, 27 школ должно быть закон-
чено ремонтом во II квартале. Надо сказать, что до настоящего времени мы 
не имеем ни одной школы, где бы был закончен ремонт. В Приморском рай-
оне нет ни одной школы с законченным ремонтом. Необходимо отметить, 
что некоторые школы по плану уже должны быть закончены, а т. Кутин 
только приступает к работам. Квартал уже заканчивается, и естественно, 
что у т. Кутина получается переходящее строительство, в силу чего ему при-
дется менять свою программу на III квартал. У него возникнут серьезные 
затруднения в этом вопросе из-за переходящего строительства.

Работа по ремонту школ в ряде районов уже ведется хозяйственным спо-
собом, и к этому делу привлекаются наши учительские кадры, которые, 
не считаясь со временем, работают по восстановлению школ.

Мне кажется, что совершенно необходимо организовать трудящихся 
на помощь школе, используя участие граждан гор. Ленинграда в восстанов-
лении хозяйства нашего города. В ряде районов такая работа организована 
и проводится, как, например, в Дзержинском районе нет ни одной школы, 
которая бы не имела закрепленного за ней предприятия или учреждения, 
которые будут проводить своими силами ремонт школы.

Такое положение во Фрунзенском районе. Там уже распределили людей 
по объектам. РСК, наоборот, до сих пор не начинает работ по ремонту школ. 
Таково положение в Свердловском районе.

В план II квартала по РСК каждого района включено значительное коли-
чество работ, примерно в ценностном выражении на сумму 40–50 тыс. руб. 
Вместе с тем в Свердловском районе РСК пришли в школу, повертелись, 
повертелись около школы и ничего не сделали, и школа стоит с обгорев-
шими полами после пожара. Сейчас т. Скробов ремонт этой школы пере-
дал шефствующему предприятию, а РСК получили амнистию, и, видимо, 
исполком райсовета выполнять план II квартала не будет. 

Аналогичное положение во Фрунзенском районе. Результаты работ, нача-
тых давно, хуже даже, чем у т. Кутина, там его работы идут хорошо (Попков: 
Это объясняется только нежеланием работать — больше ничем). Это совер-
шенно бесспорное положение, тем более, что Свердловский район успешно 
справляется с ремонтом жилфонда, поэтому могут работать с успехом 
и в школе.

Я хотел обратить внимание членов исполкома на то, что у нас плохо 
обстоит дело с материалами. Здесь т. Петров говорил, что нет железа. 
Я должен отчасти отнести упрек к нему. Он фонды получил на 1½ тонны, 
но прозевал и до сих пор железа не получил. Все другие районы сумели 
получить железо, и вот такая нерасторопность со стороны Фрунзенского 
района привела к печальным результатам. 

Фондов у нас вообще мало. Вместо 30 тонн железа, которое нам полага-
ется по плану, нам дали на работы, которые ведутся хозспособом и силами 
РСК, только 6 тонн, т.е. 20% потребности, и если считать, что Петров тоже 
не получил 1 тонну, то всего мы получили 5 тонн.
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Самое главное то, что мы не получили олифы, а крыть железом без олифы 
очень непрактично. Мы пробовали предъявлять претензии к т. Кутину, 
почему он не олифит крыши, и получили от него резонный ответ, что он 
олифы всего получил 600 кг и ему хватило этого количества только на замазку 
для стекол. Я бы просил увеличить отпуск олифы для ремонта школ.

Плохо у нас с сантехническим оборудованием, с лесом. Стекло к нам шло 
навалом и поэтому 40% гибло на разгрузке, которую производит АТУЛ, 
и только в последние дни мы получили вагон в таре.

Далее вопрос об обеспечении школ письменными принадлежностями. 
Чернила, ручки они нас лимитировать не будут, т. к. сейчас в Лен[ко]гизе 
накапливается эта продукция и они имеют достаточную программу произ-
водства. План будет выполнен.

С тетрадями у нас плохо1. Правительство нам отказало в отпуске бумаги 
по нашему большому плану, который был намечен по выпуску тетрадей. Мы 
обратились в Управление Госрезервами, нам отказали. Наркомат и Госплан 
ничего, не дали бумаги. Нас должна снабдить фабрика «Светоч». По наря-
дам НКТ нам должны отпустить 200 тыс. шт. на квартал. Этим самым мы 
попадаем в положение, в котором находится вся страна, когда мы видим, 
что люди на газетках пишут.

Для выхода из тяжелого положения необходимо срочно приступить к выпу-
ску грифельных тетрадейb, как это делается в стране. Правительство нам 
записало выпустить 100 тыс. штук тетрадей. У нас, мне кажется, есть воз-
можности — это задание выполнить.

Затем не выполняется задание по производству пеналов и сумок.
По вопросу о кадрах. Мы должны обеспечить кадрами 90 тыс. учащихся, 

что запланировано на будущий учебный год. Для этого нам необходимо 
1 800 новых учителей. Сейчас прибыло 287 чел., послано вызовов 827 чел. 
и подготовлены списки на 800 чел.

Кроме того, готовим 100 учителей для начальных школ. Это реальное дело. 
Будем готовить 60 учителей гимнастики при педучилище. 20 человек пере-
подготавливаем из учителей физики, и они будут работать по совместитель-
ству. 100 учителей готовим в институте им. Герцена, которые занимались без 
отрыва от производства. Их следует освободить от работы на производстве 
и направить работать по специальности, и мы, я надеюсь, сможем это сде-
лать к началу учебного года. Следует еще учитывать то обстоятельство, 
что все дети сразу не приедут в город, а классы будут постепенно попол-
няться. По нашим подсчетам сейчас в городе 50 тыс., детей и на эту цифру 
учителей нам должно хватить. Правда, некоторых учителей старших классов 
нам придется использовать на работе в начальных школах. Придется исполь-
зовать учителей по русскому языку и математике для работы в начальных 
школах, т. к. учителей начальных школ не хватает. Это нам возможно сделать, 
и учителя на это предложение соглашаются, потому что старые учителя все 
почти прошли через начальную школу, т.е. работали в молодости в начальной 
школе и затем, повышая свою квалификацию, перешли в среднюю школу.

Кроме того, мы предлагаем учителям, находящимся в тылу, работающим 
в средних школах, перейти к нам на работу в начальную школу и отказа 
с их стороны не получаем.

b  Многоразовые тетради с черными матовыми листами, записи на которых можно 
стереть.
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Я хочу отдельно остановиться на Фрунзенском районе. Правильно говорил 
т. Петров, что у них с кадрами плохо, но у них в районе никто не занима-
ется правильной расстановкой кадров. Они не знают своих кадров толком, 
их не используют и не знают, где они находятся. Это происходит потому, 
что т. Петров за время войны не то 6-й, не то 8-й заведующий [роно], и поэ-
тому он не знает положения с кадрами в своем районе. Естественно, с рас-
становкой кадров у них дело обстоит плохо. Надо Фрунзенскому району 
сейчас усиленно заняться изучением своих кадров, как тех, которые нахо-
дятся в городе, и в особенности тех, которые находятся вне города с тем, 
чтобы их вызвать на работу.

Теперь по вопросу закупки учебников. В ряде районов закупка учеб-
ников проходит успешно. Таково положение в Кировском районе. Они 
выполнили годовой план по закупке учебников, а их план по сравнению 
с другими районами даже велик. В Смольнинском районе плохо дело и план 
не выполнен. У т. Петрова закуплено столько, сколько в Кировском районе, 
а учащихся у него в 5 раз больше. Директор школы т. Прохоров на большую 
школу закупил всего 300 учебников. Это безобразие, а т. Петров не занима-
ется организацией закупки учебников. Сейчас уже лето, и ребята разъехались 
в лагеря на сельскохозяйственные работы, и ему будет трудно закупать учеб-
ники. Надо будет обратиться к родителям, походить по квартирам по вече-
рам и разъяснить им необходимость сбора старых учебников. Тов. Петров 
заявляет, что план будет выполнен, но его можно выполнить только при 
коренном изменении в отношении закупки учебников.

Ряд районов тоже отстает. В Куйбышевском и Дзержинском районах 
мало закуплено учебников. Надо сказать, что очень многое можно сде-
лать в этом вопросе, если не ориентироваться только на закупку учебни-
ков у детей, у детей действительно учебников нет, но много учебников 
у населения. Эти учебники нужно выкачать, иначе мы ребят оставим без 
учебников потому, что план печатания учебников очень невелик и запасы 
от прошлого года у нас небольшие, то, что получим из Москвы по плану, 
то нам не хватит, если не выполним план закупки учебников у населения.

Последнее замечание — освобождение школьных зданий. Освобождение 
идет крайне медленно, о чем говорил т. Скробов. Он говорил, что медленно 
освобождает здания горздравотдел, по Свердловскому району помещение 
школ занято эпидотрядом. Но, я знаю, что горздравотдел освободит помеще-
ния, а вот т. Лагуткин — зам. председателя исполкома Ленгорсовета имеет 
странное отношение к этому делу. Целый ряд школ не освобождается от его 
формирований. В частности, в Ленинском районе зам. председателя прямо 
нам сказал, что никуда не поедет, и ссылается на городское командование. 
Мне кажется, что здесь надо потребовать самым решительным образом осво-
бождение школ, иначе у нас не будет времени на подготовку их к новому 
учебному г. Об этом я прошу исполком Ленгорсовета.

Попков: Слово имеет т. Брискин, Ленкогиз. Расскажите нам, как обстоит 
дело с печатанием учебников.

Брискин: Положение с печатанием учебников таково. Мы на сегодня 
имеем твердый план распределения учебников по линии Наркомпроса 
и Учпедгиза. Нам запланировано на город 145 тыс. экз. учебников новых, 
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которые печатаются в этом году. Часть из них мы уже получили, и на сегод-
няшний день дело обстоит неплохо, т. к. они находятся на наших складах. 
Это учебники для первых и вторых классов. Букварь у нас сейчас имеется 
на складах в количестве 17 тыс. экз., что бесспорно обеспечит каждого уча-
щегося начальной школы.

Кроме того, предполагаем получить и частично уже завозим для сред-
ней школы и старших классов некоторые учебники. До 1/VIIIc предпола-
гаем получить 12 900 экз. и для начальной школы 70 165 экз. Кроме того, 
предполагаем закупить учебники у населения. По плану мы должны полу-
чить 270 тыс. экз., имеем уже 77 950 экз., должны еще получить 189 465 экз.

Мы считаем, что гороно преувеличивает план потребности учебников 
к началу учебного года, т. к. не все школьники соберутся к 1/IX. Гороно пред-
полагает 420 тыс. учебников, а мы определяем потребность к началу года 
в 150 тыс. экз., т. к. не все сразу приедут. Если, Петр Сергеевич, количество 
учащихся к началу учебного года будет такое, какое зафиксировано гороно, 
т.е. 90 тыс. учащихся, то этого количества будет маловато, а если, как мы 
предполагаем, 65–70 тыс. учащихся, то думаю, что мы учебниками учащихся 
обеспечим, за исключением некоторых названий, и, в частности, по литера-
туре, эти книги просто не будут печататься, их будут переделывать. Точно 
так же будут переделываться учебники по экономической географии.2 

Таково положение с учебниками. Как мы расцениваем это положение. 
Мы расцениваем его как благополучное положение, и у нас нет опасения, 
что учащимся не дадим учебников. Я хочу обратить внимание членов испол-
кома Ленгорсовета и присутствующих здесь зав. роно, что резервы по сбору 
учебников у учащихся и населения еще огромны. Если директор школы про-
ведет разъяснительную работу среди учителей и родителей, то можно будет 
найти по 2–3 комплекта учебников, которые лежат и пылятся на квартирах.

Мы в этом отношении так же принимаем целый ряд мер и, в частности, 
для сбора книг посылаем наших работников по домохозяйствам. Кроме того, 
мы выявляем много учебников у воинских частей, которые закупили у нас 
в 1942–43 г. большое количество их для учебы. У одной части закупили 
20 тыс. экз. учебников. Также закупаем учебники у госпиталей.

Дальше — завозятся из Москвы карандаши и перо. Карандашей мы 
имеем 70 000 шт. для школьников, а перьев около 60 тыс. штук. Это крайне 
недостаточно.

Следует отметить, что местная промышленность не выполняет решение 
исполкома, в частности выпуска, акварельных красок, кисточек, портфе-
лей и пеналов. Это очень важный момент, т. к. этих предметов мы из цен-
тра завозить не будем. На этот счет есть специальное постановление СНК3. 
И не к лицу Ленинграду оказаться бессильным изготовить эти вещи. Мы 
не претендуем на кожаный портфель, и можно их изготовить из гранитоляd, 
из простого материала. До сих пор все местные организации нам отказывают 
в изготовлении этих предметов. Сколько мы не разговаривали с председа-
телем артели «Красный футлярщик» — она отказывается выполнить наш 
заказ из-за отсутствия материала.

c  В тексте ошибочно1/III.
d  Гранитоль — род клеенки, употребляемой как заменитель кожи; дерматин
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Я считаю, что так относиться к решению исполкома Ленгорсовета нельзя 
и надо заставить в оставшийся период времени организации местной про-
мышленности выполнить наш заказ.

Благополучно у нас с ручками, чернилами, и это уже имеется на складах.
Последнее — насчет реставрации учебников. Было решение исполкома 

Ленгорсовета4 и решение СНК, обязывающие местные органы заняться 
реставрацией учебников, но до сих пор с этим вопросом неблагополучно. 
Из плана переплета 300 тыс. учебников — переплетено всего 15 тыс. экз. 
Выборгским промкомбинатом. Объясняется это положение отсутствием 
бумаги, и до сих пор идет ведомственная переписка с отдельными пред-
приятиями ленпромышленности с Ленпланом, а по существу учебники 
не переплетаются. У нас на складах есть учебники, которые невозможно 
дать детям без переплета. Если нам учебники отдел местной промышлен-
ности не переплетет — это значит, что мы не сумеем пользоваться учебни-
ками в течение 3–4 лет.

Надо обязать местную промышленность, чтобы она выполнила решение 
исполкома Ленгорсовета в части переплета книг и в первую очередь новых 
учебников, полученных из Москвы. Кроме того, я прошу исполком Лен-
горсовета обязать предприятия местной промышленности выполнить план 
по изготовлению акварельных красок, пеналов.

Аверин: Всего на новый учебный г. фабрика «Светоч» должна изго-
товить 3 млн ученических тетрадей. По решению исполкома Ленгорсо-
вета мы должны изготовить: общих тетрадей 133 тыс., 50 тыс. дневников, 
30 тыс. рисовальных тетрадей.

Для выполнения этого плана требуется значительное количество бумаги. 
Для обеспечения 90 тыс. учащихся тетрадями потребуется…e 22 тонны 
бумаги. Фактически, при помощи городского комитета партии, мы полу-
чили 10 тонн из госрезервов и больше ничего не имеем. Имеется разрешение 
от НКТ об отгрузке 3-х вагонов, но, к сожалению, в наличии ничего нет. … 
Мы получили из госрезервов взаимообразно и обязаны сделать соответ-
ствующее количество тетрадей, которое пойдет по разрядке НКТ. Гор[оду] 
Ленинграду мы должны дать 200 тыс. тетрадей в счет фондов II квартала. 
Если мы изготовим миллион тетрадей, то они все равно уйдут в область, 
согласно разнарядке НКТ и Наркомпроса. Должен отметить, что разнарядка 
на реализацию тетрадей дана в марте месяце, а бумаги до сих пор не полу-
чили. Несмотря на это, я полагаю, что тетрадями город обеспечим. Плохо 
у нас с изготовлением дневников, с этим заданием мы не справимся.

Попков: Сколько нужно бумаги, чтобы обеспечить выпуск тетрадей?
Аверин: До 1/I–45 г., чтобы обеспечить 90 тыс. учащихся, нужно 44 тонны 

для изготовления тетрадей и дневников. Если только для тетрадей, то потре-
буется 30 тонн и сделаем их быстро. С дневниками нам не справиться, там 
сложный типографический набор, фальцовочные работы и брошюровка 
сложная. У нас нет производственных возможностей, т. к. сейчас работаем 
на Спецторг и при наличии бумаги с заказом не справимся.

Федорова: Почему область и другие организации являются дольщиками 
в части тетрадей, изготовляемых из 10 тонн? Бумагу дали мы, а не по фон-
дам вы ее получили.

e  Здесь и далее отточие в тексте.
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Аверин: Бумага дана взаимообразно, и я должен вернуть ее.
Федорова: Из миллиона тетрадей мы получим 200 тыс., а 800 тыс. — 

Ленинградская область и другие организации.
Аверин: Мы должны по разнарядке даже выделить Военмору из этого 

количества.
Попков: Вы, т. Федорова, сами виноваты. Раз бумагу не получили по фон-

дам — значит должны все забрать. Если НКТ фондов не дает, а мы их изы-
скиваем из внутренних ресурсов и других источников, то можно ничего им 
не давать. Мы не будем спрашивать НКТ, как нам распределять тетради, 
изготовленные из нашей бумаги, и никаким областям не дадим — все за горо-
дом закрепляйте, т. Федорова. Вам не дают бумаги, а требуют тетради, 
и по этому поводу надо писать шифровку т. Молотову. Ваш Главк мол-
чит, не просит фондов, и он будет молчать до тех пор, пока с тетрадями 
не получится скандала, они не пойдут с ходатайством к правительству, 
потому что их за это дело не похвалят. Надо на них жаловаться. Если Главк 
не принимает мер — надо правительству нажаловаться, и давайте напишем 
шифровку т. Молотову, что фондов не дают, выпуск тетрадей поставлен 
под угрозу, план срывается. Ленплан должен составить текст шифровки. 
С выпуском дневников — если не можете справиться с выполнением плана 
в целом, то выпустите часть, а остальное в течение г..

Лагуткин (генерал-майор): Я хочу внести ясность по вопросу, затрону-
тому т. Никитиным в своем выступлении в части выполнения нами решения 
исполкома Ленгорсовета об освобождении школьных зданий. Во-первых, 
по данному решению мы должны были освободить 11 школ. На сегодняш-
ний день мы освободили полностью 6 школ, а остальные намечены к осво-
бождению на период 20-х чисел июня.

Правильно, я согласен с товарищами, что нам необходимо выпол-
нить решение исполкома Ленгорсовета. Если мы не выполнили решения 
полностью, то тут есть причины, о которых я докладывал председателю. 
Первая из причин та, что освобождение школ связано с передачей хозяй-
ства школ. Там также связано с дислокацией, связь и другое наше хозяйство, 
которое затрудняет освобождение помещения. Все это, правда, не освобож-
дает нас от выполнения решения исполкома, и мы его выполним.

Но, я позволю себе обратить ваше внимание на то, как относятся в рай-
онах к подысканию помещения для размещения личного состава МПВО. 
Я пользуюсь присутствием председателей исполкомов районных Советов 
на данном заседании, чтобы внести ясность в этот вопрос. Я лично считаю, 
а так и должно быть, что в районах должны быть приняты все меры к тому, 
чтобы дать лучшее помещение, куда бы можно было разместить личный 
состав МПВО. Такого решения к частям МПВО в районах — нет. Например, 
в Красногвардейском районе, где председателем исполкома является т. Коз-
лов, к этому делу относятся бездушно и дают только одно указание — осво-
бодить помещение, а вот, чтобы помочь подыскать помещение, которое бы 
соответствовало нашим требованиям размещения людей — этого нет. Второй 
пример: в Володарском районе мы обязаны переместить из школы 342 бата-
льон. Он находится в одной из лучших школ, которую мы сохранили, уста-
новили замечательное отопление. Мы просили исполком райсовета дать нам 
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более-менее подходящее помещение, хотя бы с ремонтом, где можно было 
разместить личный состав батальона в 500 человек. Они дают нам помеще-
ние, в котором можно максимум разместить 100 человек бойцов. Государ-
ственная инспекция забраковала это помещение и запретила размещать в нем 
личный состав МПВО.

Вследствие этого я должен предупредить, что сколько бы вы не ставили 
вопрос об освобождении школ частями МПВО, но без вашей помощи мы 
этого сделать не сможем. Я бы просил председателя Володарского райсо-
вета позаботиться о подыскании подходящего помещения. 

У вас есть тенденция дать нам помещение с ремонтом. Это правильная 
тенденция, и мы можем взять помещение с производством ремонта, но отве-
чающее нашим другим требованиям. Брать такие помещения, где ремонт 
обойдется в 50 тыс., при отсутствии материалов, мы не можем.

Прошу вас выделять нам помещения в соответствии с решением испол-
кома Ленгорсовета, чтобы не было претензий, как со стороны Фрунзенского 
исполкома. И обращаю внимание председателей исполкомов районных 
Советов на то, что личный состав частей МПВО должен быть хорошо рас-
положен, так как война продолжается и они вам еще потребуются.

Трофимкин (Управление строительством): Объем работ, который 
предстояло нам выполнить по ремонту школ, не показался нам большим, 
но сейчас мы уже находимся в тяжелом положении, потому что работы лими-
тируются отсутствием кровельных материалов. Нам необходимо было 
получить 70 тонн кровельного железа, а реально мы получили 5 тонн. 
Из-за отсутствия железа задерживается ремонт кровли, а это задерживает 
другие работы как, например, штукатурные и косметический ремонт.

Нам приходится начинать отделочные работы с 3–2-го этажа, но это задер-
живает общий план выполнения и ведет к переделкам. При отсутствии 
железа, я боюсь, что мы за 1½ мес. не закончим ремонта школ. У нас 
38% готовности ремонта. Я считаю, что все отделочные работы, за исключе-
нием масляных работ, мы сможем выполнить. Нас очень лимитирует отсут-
ствие олифы, которую только получили на изготовление замазки. Тертых 
красок нам нужно 15 тонн, но ни одного кг не получили. Надо решать вопрос 
с работами отделочными с точки зрения масляных красок.

Сантехнические работы выполним полностью, но унитазы отсут-
ствуют. Кроме того, во многих школах нужно заменить полы, но у нас нет 
столярного клея, нет и шпунтованных досок. С ремонтом радиаторов у нас 
дело наладилось, т. к. пустили установку по ремонту радиаторов. В осталь-
ном мы просим помощи исполкома Ленгорсовета.

Бояр (отдел местной промышленности): На нас возложено перепле-
сти 300 тыс. экз. учебников. Вопрос упирается исключительно в гранитоль 
и бумагу. Мы получили после решения исполкома 700 кг бумаги, 900 кг 
картона. Нам требуется 20 тыс. тонн бумаги для изготовления 300 тыс. экз. 
учебников. Изготовлено уже 15 тыс. учебников, и материала осталось 
на 2–3 тыс. Больше материала нет, и пока что идет междуведомственная 
переписка Ленплана с ЛК Главбумсбыта о том, что последняя не отовари-
вает наши наряды. Мы фондов не имеем.
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Производственные возможности переплести 300 тыс. экз. у нас есть. 
Выборгский промкомбинат может широко развернуть эти работы, и, кроме 
того, можно привлечь другие предприятия местной промышленности к этому 
делу. Нам нужно 20 тонн картона и 20 тонн бумаги на 300 тыс. учебников.

На местную промышленность так же возложено изготовление учебных 
пособий и принадлежностей: чернил, мелков, ручек. Мы это обязуемся 
выполнить полностью по плану.

Изготовление портфелей детских и акварельных красок возложено 
на промкооперацию, но заказ не выполняется ими из-за отсутствия мате-
риалов. «Красный футлярщик» не выполняет заказа из-за отсутствия мате-
риала. Точно также выполнят план по акварельным краскам, если будет 
материал. Они выпускают маленькими партиями. Портфели могут изго-
товить, но нужен гранитоль, который сейчас у нас не выпускается, т. к. 
не работает фабрика «Пролетарский труд».

Председатель: У меня замечания такого порядка. Насчет материалов — 
я обещаю с железом и лесом в течение последней декады июня и первой 
декады июля месяцев дело выправить, чтобы этот вопрос нас не лимити-
ровал. За счет любых источников можно это сделать, за счет жилья, за счет 
чего угодно. То же самое со стеклом — выправим положение. 

Следует сказать о том, что со стороны гороно не было проявлено долж-
ного нажима в этом вопросе. Я от них ни одного раза не слышал, что им 
необходимы железо и лес.

Сегодня мы запишем такое указание и поставим в решении: поста-
вить гороно на первоочередное снабжение в части строительных матери-
алов с тем, чтобы к 25/VIII все, что намечено по плану, было закончено.

Буквально это положение следует выправить в ближайшие дни и корен-
ным образом потому, что лес к нам уже пошел сплавом. Очевидно, на днях 
получим лес. Железо тоже можем дать на школы. В отношении стекла точно 
так же дана установка, чтобы его давать в первую очередь школам.

Тут т. Коротков, с точки зрения Ленплана, надо проследить за этим делом. 
Очевидно, т. Никитин бегает по другим делам, в связи с вывозом ребят 
в лагеря, до него это дело не доходит, а из помощников его никто не ста-
вит этого вопроса. Надо это дело вам взять на карандаш и выправить с тем, 
чтобы в июне полностью отоварить их наряды. Такие возможности у нас 
есть. Помните, товарищи, что мы не можем допустить такого положения, 
чтобы школы оказались неподготовленными. Мы такого положения с вами 
допустить не можем. Если для жилья остается целый ряд месяцев до конца г., 
то школы должны быть подготовлены к 1/IX. И, вы прекрасно понимаете, 
если сорвем ремонт школ, то это политический скандал на всю страну. 
Это первое замечание.

Второе замечание. По ходу докладов и выступлений выясняется, 
что ряд председателей райсоветов несерьезно относятся к этому вопросу. 
Вот, т. Архипов, почему сняли школу с РСК, непонятно. Чем объяснить дело, 
как только несерьезным отношением у т. Кукушкина, потому что всего 
запланировано работ на 50 тыс., а с января месяца и до сих пор ковыря-
ются, и ничего не делают. (С места: Там кровлю крыть нужно, а если этого 
не сделаем, то все работы пойдут насмарку). Вы мне ни разу не позвонили 
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о кровле, что школам не дают строительных материалов. Я вам не поверю, 
чтобы с января месяца не достать кровли. Это чепуха! Это объясняется про-
сто несерьезным отношением. (С места: Я обращался к т. Бояр, по частной 
записке т. Никитина, и он мне помог). Это неправильно, нельзя так отно-
ситься к вопросу ремонта школ.

Что же у нас выходит? Мы работы проводим хозяйственным способом 
и взваливаем эту работу на учителей, и они тянут лямку, ремонтируют школы, 
а районные Советы стоят в стороне. Нельзя так делать. По закону установ-
лено, что учитель, как и все трудящиеся, должны отрабатывать 20 часов 
в месяц на восстановление города5, а практически они работают целыми 
днями. Кроме этой работы, учитель должен готовиться к новому учеб-
ному году, а он круглыми сутками работает. В то же время районы не при-
влекают к восстановлению школ другие группы населения, все взвалено 
на плечи учителя. Это не дело, правда, наши учителя — прекрасные кадры, 
но до бесконечности нельзя накладывать обязанности на учителя.

Вы думаете, что если сели на восстановление жилья и целиком уделя-
ете этому вопросу внимание, то вам пройдет дело со срывом ремонта школ. 
Ошибаетесь, я предупреждаю, что если не подготовитесь с вопросом 
ремонта школ, то кое у кого головы полетят за это дело. Это не такая простая 
штука. Сейчас положение с ремонтом школ складывается исключительно 
жуткое, а все это из-за того, что нет настоящего внимания к этому вопросу.

Этот вопрос будет обсуждаться на бюро ГК ВКП(б), и я боюсь, что если 
за неделю не выправите положение, то кое-кому серьезно запишут. Специ-
ально стоит вопрос о подготовке школ по всему городу. Ставится этот вопрос 
из-за того, что есть сигналы о том, что целый ряд районов имеют самое 
несерьезное отношение к этому вопросу, считая ремонт школ третьестепен-
ным делом. Это совершенно неправильно. Нам надо изменить положение 
и отношение к этому вопросу. У нас есть возможности выправить положе-
ние. Буквально в течение июня–июля полностью закончить ремонт. Такие 
возможности по школе есть, и надо это сделать.

Серьезный, конечно, вопрос с кадрами. Тов. Никитин занимается этим 
вопросом, держит связь с педагогами. Но надо отработать окончательно 
вопрос с кадрами и, может быть, пойти на то, что послать часть учителей 
в определенные области с тем, чтобы реально выявить, кто может пое-
хать. Надо послать в интернаты и на месте посмотреть, кого можно выс-
вободить. Людей следует послать с документами от нас и потом прямо 
направлять освобожденных людей сюда, потому что мало ли какие могут 
быть задержки, местные органы могут не отпускать. Нам эти меры при-
нять необходимо, учителей не хватает, и нельзя допускать такого положе-
ния, чтобы этот вопрос обсуждать, когда начнется учебный год.

Этот вопрос по линии гороно следует отметить в решении, а именно, 
что со стороны гороно не принято мер в отношении обеспечения школ города 
учительскими кадрами и обязать т. Никитина принять срочные меры 
по выправлению этого участка.

Четвертый вопрос — насчет записи учащихся в школы. Мне кажется, 
что ряд товарищей недооценивает момента записи учащихся. Имейте в виду, 
что многие матери сердолюбивы и многие из них считают, что рано 
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определять 7-летнего ребенка в школу, пусть еще годок посидит дома, 
не пошлю в школу заниматься. Такие настроения у некоторых матерей 
есть в городе. Вы знаете, что закон6 принят и он должен быть нами выполнен. 
Надо прием и запись в школу оформлять не разговорами или бумагами, кото-
рые от руки пишете, а надо проводить большую разъяснительную работу. 
У нас, к сожалению, этой работы никто не проводит. Об этом деле, видимо, 
придется поговорить с родителями и разъяснить о необходимости направ-
ления на учебу детей 7-летнего возраста. Придется, может быть, кое с кем 
крупно поговорить из родителей. Надо им доказать, разъяснить необхо-
димость направления в школу детей 7-летнего возраста, потому что закон 
правительством принят, и мы обязаны его выполнять. Здесь необходимо 
немедленно принять серьезные меры по линии исполкомов районных 
Советов.

Мне кажется, что наше решение надо дополнить — обязать гороно, роно 
и исполкомы районных Советов провести специальную разъяснительную 
работу о приписке детей к школам не позднее 1 августа с. г. Этот срок обу-
славливается решением ЦК, и нам может быть раньше взять контрольный 
срок, но тут могут быть тогда осложнения, и лучше запишем до 1/VIII. Надо 
в решении подчеркнуть это дело.

Вот с точки зрения учебников, печатания и реставрации их, закупки их. 
Это, по существу, один вопрос. Тут каждому из нас надо вопрос совер-
шенно ясно себе представить. Больше того, о чем говорил т. Брискин 
насчет учебников, нам не будет дано. Программа правительством утвер-
ждена, с бумагой перебои большие. К сожалению, фабрику в Балахнеf 
еще не пустили, а это основная бумажная фабрика. Здесь слабо обстоит 
дело. Отсюда ясно, что основными источниками снабжения учебниками 
может быть сбор их у населения. У нас до войны приобреталось большое 
количество учебников. Их в школах было много. Сколько учащихся обу-
чалось у нас в школах в 1940 г.? (т. Федорова: 300 тыс. чел.). А у нас сей-
час по плану намечено 90 тыс. учащихся. Спрашивается: куда же делись 
учебники? Вы скажете, что вывозили при эвакуации? Никто их не выво-
зил, все они находятся в городе. Они находятся в Ленинграде у населения, 
и надо организовать их сбор. Если мы здесь соответствующее внимание 
приложим, и успех будет обеспечен. Мы получим учебников больше, чем 
нам надо, никуда эти учебники не делись, они находятся по квартирам, 
в помещениях, и наша задача включиться в работу, чтобы их собрать для 
начальных школ. Надо адресоваться в ЦК комсомола, чтобы они включи-
лись в работу по сбору учебников и усилили свое внимание по этой линии.

Что касается производства пеналов, затем акварельных красок, то тут надо 
потребовать от соответствующих организаций безусловного выполнения 
и записать т. Никитину — потребовать объяснения от промкооперации к сле-
дующему заседанию о причинах невыполнения решения исполкома Ленгор-
совета. Пусть т. Никитин даст объяснение: какие меры приняты по этому 
вопросу и что сделано.

f  В тексте ошибочно Болохне.
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Еще один пункт. Мне кажется, что следует поручить Ленплану сде-
лать разверсткуg по предприятиям на III квартал, т.е. июль, август, чтобы они 
включили в план производство табуреток для школьных столовых. Не будут 
же дети есть стоя или таскать пищу в классы. (т. Федорова: Нужно записать, 
чтобы изготовили скамьи и табуретки). Не возражаю. У нас такая возмож-
ность есть. Можно поручить Строительному управлению и т. Левину изго-
товить их в столярных мастерских и дать конкретное задание на июнь месяц, 
чтобы к сентябрю месяцу полностью решить задачу с укомплектованием 
школьных столовых этим видом инвентаря. Это поручить нужно Ленплану, 
дать им три дня срока, чтобы они подработали специальное решение с рас-
пределением заданий по столярным мастерским, а гороно следует подсчи-
тать, сколько нужно, чтобы обеспечить все школы инвентарем этого вида.

Вот мне кажется и все по этому вопросу.
Надо довести до сведения народа, что дело со сбором учебников обстоит 

очень плохо. У нас было 300 тыс. учащихся, а сейчас будет 90 тыс. Куда же 
делись учебники? Допустим, часть вывезли с интернатами, часть пожгли. 
Произведем такой расчет: 100 тыс. вывезли (т. Федорова: Нет, вы вывезли 
1 млн), 100 тыс. сожгли. Сколько должно остаться? Подсчитайте! По-моему, 
если по-настоящему поставить сбор учебников у населения в начале года, 
то этот вопрос бы не стоял у нас как проблема, а он сейчас у нас стоит 
очень острой проблемой. Надо крепче работать гороно с районными отде-
лами и решать эту задачу. Мне кажется, что эти поправки следует принять, 
и основное решение можно принять и утвердить. (С места: По-моему, 
надо отметить несерьезное отношение т. Кутина в отношении строитель-
ства и ремонта школ. Когда ему говорят об ускорении ремонта, то он 
отвечает: Дайте материалы). Я не могу согласиться с вами в этой части. 
И вот почему. Т. Кутин не обязан добывать вам материалы — он ваш под-
рядчик, и вы обязаны обеспечить его всем необходимым, а он приходит 
на площадку и начинает производство работ. Другое дело, если не хва-
тает транспорта, то он должен повезти. (С места: Фонды на материалы 
переданы ему, если бы были у нас, то мы бы завезли их сами). Мы фонды 
отпускаем гороно, а если они спихнули от себя это дело, то не жалуйтесь 
на т. Кутина. Сделку сделали и не обижайтесь. Фонды даются гороно, а если 
передали т. Кутину, то будьте добры договаривайтесь с ним, а к нам по этим 
вопросам не ходите и не жалуйтесь. Это ваше частное дело, как вы угово-
рились по этому вопросу. (С места: А что он не работает за это ему ничего 
не следует записать.) А что он не работает — значит, нет у вас материалов. 
Хорошо, с т. Кутиным мы разберемся по школам.

С места: Нам необходимо оказать помощь транспортом для заготовки 
топлива. Сейчас начинают поступать дрова, а у нас нет машин, и город нам 
ничего не дает.

Решкин: Мы по районам выделили специальные колонны, чтобы они 
обслуживали вас, и поэтому мы с вами в расчете.

Попков: Здесь может быть оказана помощь в том направлении, что можно 
топливо подавать баржами в каналы поближе к школам, трамваем вывозить. 

g  В тексте «разноску», т.е. размещение с помощью записи.
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У нас транспорта очень ограниченное количество, и надо выходить самим 
из положения с транспортом. Возможно, только поближе подвозить, вы ска-
жите адреса, и можно баржами подвозить.

Дело не в том, что нет машин, а скандал с бензином получается. Мы 
машины выделить можем, но бензина нет.

У нас транспорт осложняет вопрос, но все это потому, что творится жуткая 
бесхозяйственность. Правда, транспортники виноваты, но в том числе и мы 
все виноваты. Возьмите, как проходит эксплуатация транспорта по линии 
Военного совета Ленфронта. Там легче обстоит дело и лучше органи-
зована эксплуатация транспорта. Если машина везет на фронт боепри-
пасы, то обратно она идет с дровами. Там бензин зря не тратят. Машины 
с фронта идут с прицепами. А что делается у нас? Хоть одну машину в хво-
сте привели, — нет. Обязательно на обратный ход тратится бензин. Это вопи-
ющее безобразие. Если направляются машины куда-нибудь, то обязательно 
обратно идет каждая своим ходом и тратит бензин. Это относится и к тт. Кли-
менко, к Боровику, Коновалову. Наши потребители об этом не думают и тре-
буют бензин, а бензина уже сейчас нет. Если бы мы этим делом пораньше 
занялись, то был бы бензин и было бы лучше с организацией транспорта. 
Никто над этим вопросом не думает, а все кричат, что нет бензина, а вот как 
его сэкономить, никто этим вопросом не занимается. Правильно ли горючее 
расходуется — никому ничего неизвестно.

Вот в армии дело лучше обстоит. Там издали приказ о том, что, кто пове-
дет одиночную машину без пристежки, пойдет под суд, и быстро навели 
порядок, а мы не можем этого дела наладить. Я помню, что когда мы решали 
вопрос о транспорте и подготавливали постановление, то поручали сле-
дить за правильностью использования транспорта Транспортной инспекции 
и навели порядок, а сейчас никто над этим делом не думает. Это кардиналь-
ное решение исполкома, и я все-таки заставлю Транспортную инспекцию 
заняться этим вопросом, и поручим милиции следить так же за этим делом, 
нажмем до отказа, надо сверху стукнуть, и заставим серьезно отнестись 
к вопросу эксплуатации транспорта. Буквально с арестом приходится дело 
проводить, а сами никто не хотят проводить в жизнь, зная, какое тяжелое 
положение в городе с бензином и его не будет очевидно долго. Нам прави-
тельство сократило отпуск бензина и, несмотря на все наши просьбы, отве-
тили, что бензина нет и не будет. Замечания есть по докладам?

С места: В части изготовления дневников я предлагаю это дело пере-
дать т. Грушко. Он это может выполнить и изготовить в типографии Лен-
совета дневники.

Попков: Поручим этот вопрос рассмотреть т. Бубнову. На этом закончим 
обсуждение вопроса.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1544. Л. 37–55. Стенограмма.
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№ 29. Решение Ленгорисполкома о подготовке школ Фрунзенского 
и Свердловского районов к новому 1944/45 учебному году.

Срочно

Протокол № 115 п. 1–з     15 июня 1944 г.

Докладчики: тт. Скробов, зав. отделом народного образования исполкома 
Свердловского райсовета, Петров, зав. отделом народного образования 
исполкома Фрунзенского райсовета.

Выступали: тт. Никитин, зав. городским отделом народного образования, 
Брискин, заведующий Ленокогизом, Аверин, директор фабрики «Светоч», 
Лагуткин Е.С., Трофимкин, главный инженер Управления строительства, 
Бояр, зав. отделом местной промышленности, Попков П.С.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся отмечает, что подготовка школ к новому учебному г. в Сверд-
ловском и Фрунзенском районах проходит неудовлетворительно.

Из 11 школ Фрунзенского района, подлежащих ремонту, в двух шко-
лах ремонт еще не начат, а в остальных школах план ремонта на II квартал 
выполнен только на 45,6%. В Свердловском районе из 7 школ, в 3 школах 
— еще не приступили к ремонту; план ремонта выполнен только на 35,2%. 
Не освобождены от различных организаций три школы во Фрунзенском 
районе и две школы в Свердловском районе.

Руководящими кадрами школы не обеспечены; из 7 вновь открываемых 
школ во Фрунзенском районе в 4 школах нет еще директоров, в двух — 
завучей и ни в одной школе нет завхозов.

Вызовы учителей в Ленинград производятся крайне медленно, во Фрун-
зенском районе неизвестны источники покрытия потребности в учителях 
в количестве 76 и в Свердловском районе в количестве 13 человек; в обоих 
районах не создан резерв жилплощади для учителей.

Городской отдел народного образования не принял всех необходимых 
мер к обеспечению школ педагогическими кадрами.

Совершенно неудовлетворительно проходит прием учащихся в первые 
классы; во Фрунзенском районе из 868 детей, подлежащих приему в первые 
классы, принято только 148 человек, или 16,8%h, в Свердловском районе 
из 484 учтенных детей принято в первые классы лишь 137 человек, или 28%; 
население слабо информировано о сроках и месте приема детей в школы.

Не выполнен план закупки подержанных учебников; особенно отстает 
Фрунзенский район, где из 24 000 учебников закуплено только 6 563, или 
27%, в Свердловском районе из 15 000 учебников закуплено 9 045.

Ни в одной школе Свердловского района не организованы мастерские 
и комнаты ручного труда; только в двух школах Фрунзенского района орга-
низованы указанные мастерские. Школы не приступили к оборудованию 
спортивных площадок, ограничиваясь имеющимися в Свердловском районе 
при одной школе и во Фрунзенском районе при 4 школах спортплощадками.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

h  Так в тексте, правильно 17,1%.
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1. Обязать председателей исполкомов Фрунзенского и Свердловского рай-
советов депутатов трудящихся обеспечить выполнение решения исполкома 
Ленгорсовета от 6 апреля с. г. «О подготовке школ к новому 1944/45 учеб-
ному году», обратив особое внимание на выполнение плана ремонта школь-
ных зданий, укомплектования школ административно-техническими 
работниками и вовлечение в школу всех детей, подлежащих обучению 
в 1944/45 учебном году.

2. Предложить Плановой комиссии исполкома Ленгорсовета обеспе-
чить первоочередное снабжение школ всеми видами строительных мате-
риалов, необходимыми для окончания работ по ремонту школьных зданий 
к 25 августа с. г.

3. Предложить исполкомам районных Советов, гороно и районным отделам 
народного образования провести широкую разъяснительную работу среди 
населения о приеме в школу детей с 7-летнего возраста, обеспечив прием 
всех детей, подлежащих обучению в школе, к 1 августа.

4. Предложить заведующему гороно т. Никитину немедленно выпра-
вить положение с обеспечением школ педагогическими кадрами и при-
нять срочные меры к выполнению плана закупки от населения подержанных 
учебников.

5. Поручить Ленплану разработать и в 3-дневный срок предста-
вить на утверждение исполкома проект решения о производстве в июле–
августе месяцах с.г. скамеек и табуреток для школьных столовых.

6. Просить Совнарком РСФСР обязать Трест школьных канцелярских при-
надлежностей Наркомместпрома РСФСР выделить фабрике «Светоч» бумагу 
для изготовления потребного школам Ленинграда количества тетрадей.

ПРОТОКОЛЬНО.
1. Просить ОК и ГК ВЛКСМ оказать содействие школам в проведении 

закупки от населения подержанных учебников.
2. Заслушать на очередном заседании исполкома сообщение уполномо-

ченного Управления промкооперации при СНК РСФСР по гор. Ленинграду 
т. Никитина о выполнении промкооперацией заказов гороно на ученические 
сумки, пеналы, акварельные краски, циркули и др. школьно-письменные 
принадлежности.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1544. Л. 25–27. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 12. С. 7.

№ 30. Запись обсуждения вопроса о ходе восстановления жилого фонда 
в Дзержинском и Петроградском районах

15 июня 1944 г.

Фефилов (зам. пред. исполкома Дзержинского райсовета): Жилфонд 
нашего района получил значительные повреждения. Общий план по капи-
тальному и текущему ремонту — 11 370 тыс. руб., из них 8 070 тыс. капиталь-
ные работы и 3 300 тыс. текущий ремонт. План в натуральных показателях: 
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восстановление жилплощади — 48 тыс. кв. м, ремонт кровли 90 тыс. кв. м 
(читает). План напряженный, но выполнимый. Как идет выполнение плана. План 
I квартала в целом выполнен на 105,7% и текущего ремонта на 2 222 тыс. руб., 
или 82,6%.

Наверное, если взять в годовом разрезе, то выполнение плана состав-
ляет 4 064 тыс. руб., или 35,8%. Выполнение плана II квартала в денеж-
ном выражении: капитальный ремонт жилфонда — 1 425 тыс., или 78,4%, 
спецработы — 65,6% и собственные средства — 176,7[%]. Всего на 88,8% 
капитальный ремонт и текущий ремонт — 87,7%.

Однако при общем удовлетворительном выполнении плана по натураль-
ным показателям в районе, мы имеем целый ряд недовыполненных работ 
и, прежде всего, по выходу жилплощади. При плане в 15 тыс. на II квартал 
на 10 июня мы имеем выполнение 8 207 кв. м, или 54,7%. Всего выпущено 
жилплощади 9 910 кв. м. Невыполнение плана по выходу жилплощади объ-
ясняется, прежде всего, недостаточным снабжением основными видами 
строительных материалов (балки-длинномеры, доски и т.д.).

Если в последнее время с вяжущими стало лучше, то снабжение лесом 
остается узким местом. Район должен получить круглого леса 800 кубо-
метров, а получил 285, досок разных по фонду 400 куб. м, получено 139 
и изыскано в районе 155 кубометров. Нет целого ряда других материалов, 
которые связаны непосредственно с жилплощадью.

Целый ряд квартир требует ремонта паркетного пола, а столярного клея 
нет.

По центральному отоплению из 9 домов во II квартале 2 дома закон-
чено и в 18 ведутся восстановительные работы. Они близки к выходу. Мы 
вынуждены были пойти на ремонт в 18 домах потому, что квалифициро-
ванные отопленцы есть, а насосов, задвижек «Лудло» и т.д. — нет, и, чтобы 
не делать простоя, мы шире развернули фронт работ.

По центральному отоплению имеется ряд больших трудностей. Нет ради-
аторов, фитингов, насосов, задвижек и других материалов.

Мы восстанавливаем много домов, а вопрос — чем будем топить котель-
ные — не решен. От этого зависит восстановление котельных. Будем ли 
топить торфом или дровами.

Плохо на сегодня с восстановлением фасадов. Из 4 600 кв. м выполнено 
700 метров, или 15%. Ремстройконтора не располагает квалифицированными 
кадрами рабочих на фасадах и люди там по существу учатся.

План ремонта кровли выполнен на 104,7%. Кровельные работы лимити-
руют кровельное железо. Мы получили немного железа, но некондицион-
ного качества. Нет совершенно битума для заплаточного ремонта. Смола 
полностью заменить битум не может.

Наряду с недостаточным снабжением стройматериалами, одной из основ-
ных причин является невыполнение плана из-за недостаточного привлечения 
ремстройконторами населения к восстановительным работам.

На 11/VI план конторами не выполняется. Невыполнение объясняется 
не только недостаточным снабжением материалами, но и рядом существен-
ных недостатков в работе самой конторы. До сих пор не сумели добиться 
четкой организации труда на строительных объектах, трудовая дисциплина 
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в ряде случаев бывает недостаточной. Слаба механизация работ, особенно 
в деле использования механизации. Количество рабочих, не выполняющих 
нормы, составляет 206 чел. из 750 по конторе. Сейчас проводится разукруп-
нение бригад на звенья с тем, чтобы меньше было обезлички и поднять про-
изводительность труда. Это мероприятие дает свои результаты. Рабочие 
подтягиваются. И здесь уместно поставить вопрос о стимулировании путем 
введения прогрессивки для ИТР и рабочих.

Крупнейшим недостатком в работе конторы является то, что мы не сумели 
до сих пор закончить оборудование производственных баз мастерских. 
По 2-й РСК затягивается дело из-за помещения. Только сейчас дали на Фон-
танке помещение.

Имеется целый ряд хороших мастерских, но удельный вес работы этих 
мастерских в общем строительном балансе недостаточный. И удовлетво-
рить нас не может. Хороших кадров в этих мастерских не имеем. Кроме 
того, пиловочного материала нет, только сейчас начинаем получать лес.

Наша задача — как можно быстрее закончить организацию производ-
ственной базы контор. Прошу оказать помощь в оборудовании станками 
наших мастерских. Достать в районе оборудование нельзя (читает перечень 
нужных району станков).

Наши конторы проявляют инициативу в деле штукатурных работ, сейчас 
контора выпускает щиты сухой штукатурки и этим значительно сокращает 
работу. Используя лепную мастерскую, мы проводим оформление потол-
ков, используя всякого рода розетки и т.д.

Мы обучаем кадры рабочих. Исполком оказывает помощь транспор-
том, горючим, стройматериалами, инструментом. В мае на исполкоме утвер-
дили руководство РЖУ. Для укрепления контор мы должны довести состав 
их до 1 000 чел. Особенно надо помочь конторе квалифицированной рабо-
чей силой.

Большую помощь в деле восстановления жилого фонда оказывают пред-
приятия и учреждения района. 8 мая исполком разработал и утвердил кон-
кретный план участия населения в восстановительных работах. 64 основным 
организациям района 8 мая были вручены конкретные планы-задания по вос-
становлению района. Большие работы переданы по расчистке площадок. 
В связи с решением Ленгорисполкома мы уточнили ранее выданные наряды 
и привлекли ряд новых организаций.

Рабочие и служащие наших организаций за это время проделали боль-
шую работу. Коллектив рабочих и служащих НКВД восстанавливает дом 
на Саперной, 14 (читает). 217-й участок ЛОВСУ восстанавливает дом 
на ул. Чехова, 8 и т.д. Управлением милиции производится расчистка завала 
на Полюстровской набережной.

Учитывая трудности с транспортом, из числа списанных машин работ-
ники НКВД восстановили и передали РСК три исправных автомашины, и две 
еще восстанавливаются. Вопрос транспорта мы почти решили. Серьезный 
вопрос о горючем и его надо решать.

Оказана большая помощь строительным инструментом и материалами.
Население домохозяйств усиленно взялось за ремонт своих квартир. 

За последнее время силами населения отремонтировано 175 квартир, 
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1 514 комнат, 717 мест общего пользования. Население района активно 
включилось в восстановление своей собственной жилплощади. Но все 
это — только начало большой работы. (т. Попков: А завалы вы разбираете?) 
На Фонтанке, 22 расчищаем, на Чайковского, 33 надо расчистить площадку. 
На Саперном, 16 дом восстанавливаем, на ул. Пестеля угловой дом — раз-
бираем завал в проезжей части. Завалов в районе почти нет. Надо нам раз-
решить пользоваться свалкой на Фонтанке и наб. Робеспьераi, чтобы мусор 
строительный вывозить водным путем.

Народу приходит на работы много. НКГБ предложил сегодня выде-
лить 500 человек. Населения много, но квалифицированных работников нет.

Механизация применяется, но лебедки нас сегодня не устраивают. Плохо 
с краскопультами.

Ворошин (зам. председателя исполкома Красногвардейского райсовета): 
Исполком райсовета в IV квартале и I квартале текущего года не выпускали 
из поля зрения работы РСК, оказывая ей практическую помощь. Была ока-
зана помощь по укреплению ИТР конторы. С предприятий района было 
направлено свыше 120 рабочих. Увеличена автобаза до 6 автомашин. Пере-
дана значительная часть инструмента. Были созданы собственные подсоб-
ные мастерские. Все это сказалось на выполнении плана первого квартала, 
который выполнен на 111,1%, по РСК на 101,2%. По району утвержден план 
(читает). Общее выполнение за два месяца II квартала составляет 58,5% 
вместо 66%. По видам работ: ремонт кровли (читает).

По выходу жилплощади вместо 12 тыс. кв. метров выполнено 
9 600 кв. метров — 80% квартального задания, то есть план перевыполнен. 
Перевыполнение плана по выходу жилплощади главным образом проходит 
по линии хозяйственного способа.

Плохо с окраской фасадов. В течение г. должны были выпол-
нить работы по окраске фасадов на 8 300 кв. м, за два месяца сделали 2 тыс. кв. м 
фасадов. План II квартала по ремонту фасадов, по-видимому, сорвется.

По ремонту центрального отопления запланировано 20 домов, во II квар-
тале должны отремонтировать 7 домов. По всем домам работы производятся, 
по 6 домам закончены, но приемки еще не было.

Во II квартале ремстройконторы работают хуже, чем в I квартале.
Каковы основные причины, мешающие нормальной работе строитель-

ных контор? Во-первых, внутренняя организация. На целом ряде объектов 
слаба организация строительных работ. Средняя выработка на одного рабо-
чего в течение апреля-мая составила 33 руб., вместо 34 руб., по строитель-
ной группе она не превышает 26 руб. Это следствие того, что отсутствует 
четкое планирование и учет выполненных работ. Имеют место случаи, когда 
рабочие отрабатывают не полностью 10 часов. 

Не поставлен надлежащим образом табельный учет. В результате на неко-
торых объектах 10-часовой рабочий день превращен в 8-часовой рабочий 
день. Уплотнения рабочего дня не ведется.

На ход работ влияет недостаток кровельных и пиломатериалов. Все 
это сказывается на производительности труда. Значительная часть рабочих 
норм выработки не выполняет (приводит данные).

i  Ныне Воскресенская набережная.
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К подготовке кадров в РСК приступлено — обучаются 220j чел. вме-
сто 135 по плану РЖУ, из них 166 подростков и 98 чел. на повышение раз-
ряда. На 1/VI окончили и получили соответствующий разряд 138 человек. 
Чтобы увеличить количество рабочих с более высоким разрядом в РСК, 
райисполком и бюро райкома партии обязали РСК в течение июля вовлечь 
в учебу дополнительно 145 человек.

Какие же мероприятия проводятся, чтобы навести порядок в этих работах? 
Обращено внимание на своевременную выдачу наряда отдельным мелким 
звеньям, не более 2–3 чел. Где можно, применяется индивидуальная сдель-
щина. Проектно-сметная документация на все объекты спущена. По линии 
обеспечения стройматериалами особенное внимание обращено на самоза-
готовки путем разбора разрушенных домов. Эффект от этого дела следу-
ющий: по линии самозаготовок в течение II квартала мы получили досок 
200 куб. м, леса круглого 50 куб. м и 2 тонны кровельного железа, 75 куб. м 
всякого железа и ряд других материалов. Выполнение плана II квартала идет 
с некоторыми потугами. Оно составляет 78%.

Сейчас приняты меры к упорядочению организации работ в домохо-
зяйствах. Организовано 16 мастерских на участках при головных домо-
хозяйствах с количеством 128 человек. По каждому дому есть график 
на производство работ. Укреплено партийное руководство. Работа РСК 
значительно улучшилась.

Выполнение плана составляет по жилплощади 2 551 кв. м, по кровле 
2198 кв. м. Работники района взяли обязательство план выполнить досрочно 
и произвести работы собственными силами. Можно с уверенностью сказать, 
что не только план, но и дополнительные мероприятия будут выполнены.

В соответствии с решением ГК и исполкома от 30 мая исполком райсо-
вета на каждый объект составил расценочный перечень работ, распределил 
между предприятиями и организациями района, с вручением нарядов, уста-
новил сроки начала и окончания работ.

По жилищному хозяйству выдан наряд на 10/VI — на 2 028 тыс. руб., 
по ремонту кровли свыше 50 тыс., по восстановлению жилплощади 20 тыс., 
водопроводу до 5 тыс. пог[онных] м. По коммунальному хозяйству на общую 
сумму 741 тыс. руб. Сюда входит: ремонт двух бань, одной прачечной, 
ремонт дорог в 41 адрес на 58 тыс. кв. м и по благоустройству садов и пар-
ков на 36 га, по отделу народного образования (читает).

Коллектив Заречной водопроводной станции производит ремонт централь-
ного отопления в доме № 1/2 по Петровской набережной, завод «Новый стро-
итель» ремонтирует оборудование двух прачечных. Приступили к работам 
по благоустройству парка Ленина. На 10 июня отработано свыше 100 чело-
веко-часов. Спланированы площадки в садах и парках — 169,306 кв м. 
Очищено 57 площадок и произведен целый ряд других работ. Решение 
о восстановлении района будет выполнено досрочно.

Мотылев: 1) Почему вы так блестяще сорвали окраску фасадов? 2) Почему 
не приступаете к расчистке завалов? 3) Населению установлено для раз-
ных групп определенное количество часов отработки. Будут ли все эти часы 
в июне отработаны?

j  Так в тексте, из дальнейшего текста следует, что учились 264 чел.
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Ворошин: К окраске фасадов приступили, рабочие подобраны. Сейчас 
этот участок усилен, выделяются штукатуры-специалисты. В отношении 
завалов — приступили к разборке на ул. Воскова, 4.

Тихонов (председатель Выборгского райсовета): Считаю необходимым 
сегодня на заседании исполкома Ленгорсовета поставить вопросы, которые, 
с нашей точки зрения, тормозят выполнение плана II квартала.

1) До сих пор не решен вопрос в отношении олифы, ибо никакими реше-
ниями исполкома Ленгорсовета не предусматривается задача приема жил-
площади от ремстройконтор без соответствующей грунтовки и окраски 
оконных проемов и др. Если эта задача не будет решена в короткий срок, 
то не только в нашем районе, но и в целом ряде других районов подставится 
под угрозу срыва выход жилой площади, хотя она будет готова во II квартале.

2) В отношении сантехнических приборов (унитазы, раковины и др.). 
Район имеет план в области восстановления центрального отопления. Все 
работы должны быть выполнены по центральному отоплению; в течение 
истекшего периода выполнили за счет изыскания внутренних ресурсов, кото-
рые сейчас исчерпаны. В отношении изготовления сантехнических приборов 
местной промышленностью вопрос остался неразрешенным.

3) В отношении тоже центрального отопления, следует поручить Топливно–
энергетическому управлению подготовить и внести на утверждение испол-
кома Ленгорсовета вопрос о порядке снабжения топливом домов, в которых 
восстановлено центральное отопление, ибо, восстановив центральное ото-
пление, надо решить вопрос о топливе, который решается путем зав[оза] 
топлива и путем отпуска печорского угля. Этот вопрос требует под-
счета и необходимости определения задания для каждого района.

Мы обязаны в течение 2-х месяцев решить эту задачу и создать мини-
мальный запас топлива, иначе жильцы домов, в которых будет исправлено 
центральное отопление, останутся без отопления, а мы очутимся в роли 
болтунов — восстановили центральное отопление, а жильцы без отопления.

Последний вопрос в отношении кровельного железа и приведения в поря-
док кровли. Мне кажется, что те практические наметки, которые были, 
доразрешены. Я имею в виду окраску кровли, ибо, проведя большие работы, 
связанные с восстановлением кровли, можем оказаться в конце III квартала 
в неприятном положении.

Обещали мастику и прочие виды заменителей олифы для окраски кровли, 
что является с точки зрения ознакомления с этим вопросом целого ряда 
организаций очень медленным. Следует принять более решительные меры 
и конкретные выводы исполкома Ленгорсовета для того, чтобы эту задачу 
решить более поворотливо. Все остальные цифры по выполнению плана 
кровельных работ сводятся к нулю, если не выполнить эту задачу. 

Мотылев В.М.: Не буду повторять данных зам[естителей] председателя 
райисполкомов и т. Тихонова, выступавших здесь.

Одно общее замечание: когда приезжаешь в район на один-два дня и обхо-
дишь все объекты, можно сразу сделать достаточно правильный вывод 
о том, как поставлено дело в районе и каков уровень и качество руководства 
исполкома райсовета этим участком работы.
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В Дзержинском и Петроградском районах имеется определенное улучше-
ние, как и во всех районах города, в отношении большего внимания к этим 
вопросам и более усиленной работе в области восстановления жилого фонда.

Но, однако, уровень требований очень велик. Сейчас объем работ чрезвы-
чайно большой и не во всех районах, в частности, в Петроградском, уровень, 
темпы улучшения дела соответствуют большому объему работ, которые 
предстоят на протяжении г..

В Петроградском районе ясно чувствуется, что исполком райсовета меньше, 
чем в других районах, занимается этим делом. Мог бы показать это на целом 
ряде примеров. Вообще говоря, председатели исполкомов и их заместители 
обижаются, когда делаешь эти замечания, и, прежде всего, это объясняется 
тем, что то, что делается в других районах, — они не знают. Полезно было 
бы председателям этих районов посетить передовые районы города, чтобы 
убедиться, что в тех же условиях — нехватки материалов, механизмов, квали-
фицированных рабочих — дело обстоит в других районах лучше. Что плохо 
в Петроградском районе? До сих пор существует такая версия, что большой 
разворот работ ремонтных контор невозможен, если не раздобудут 40–50 
квалифицированных строителей, которыми возглавятся все рабочие бригады. 
Но я сомневаюсь, что Петроградский район сумеет быстро найти этих рабо-
чих. Значит, в этих условиях надо больше заниматься повышением квалифи-
кации, обучением рабочих, что в Петроградском районе поставлено слабо.

Мы объезжали с руководством района целый ряд объектов. Только сейчас 
происходят выпускные испытания рабочих, делаются с большим промед-
лением. Люди пока зарабатывают мало. В Петроградском районе многие 
рабочие зарабатывают 4–5 руб. в день, что является неприятным исключе-
нием на фоне большинства ремстройконтор города. С низовым руковод-
ством дело обстоит в районе плохо, с дисциплиной плохо. При нас целая 
бригада ушла с работы, мотивируя тем, что ушли на испытание. А когда мы 
приехали в приемную комиссию, их там не оказалось. Люди просто ушли 
на полтора-два часа раньше установленного времени. В районе мало зани-
маются элементарными вопросами внедрения производственной, трудовой 
дисциплины и повышением квалификации рабочих.

И в Дзержинском районе много недостатков. Прежде всего, оба района 
не выполняют планов работ по ремонтным конторам.

Дзержинский райисполком принимает меры к улучшению руководства, 
но факт остается фактом — ремконтора план не выполняет.

Плохо с техникой безопасности в обоих районах. В Дзержинском районе 
было уже 4 случая. По решению горкома партии они должны были заве-
сти инженера по технике безопасности — их нет. И вчера на крыше 6–этаж-
ного дома я наблюдал, как девушки работали на крыше, и никто не был 
привязан. Это грозит очень серьезными неприятностями. В области техники 
безопасности надо немедленно принимать меры. Мы дали штатную долж-
ность. Если нет инженеров, надо снять любого инженера — с участкового 
техника, инженера ремконторы и поставить на технику безопасности. Инже-
неры, конечно, на эту работу идти не хотят. В случае, если работа будет 
плохо поставлена и травматизм будет иметь место, он в уголовном порядке 
за это отвечает. Тут имеется серьезное нежелание идти на такую работу, 
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но считаться с таким желанием или нежеланием не приходится. Надо поста-
вить грамотного человека и заставить немедленно этими делами заниматься.

С выработкой в конторах дело улучшается. Она стала лучше, но тут колос-
сальные возможности имеются. Когда на бюро горкома слушали доклад 
Красногвардейского райкома и исполкома, то записали: «считать план 
по Красногвардейскому району заниженным потому, что план выполня-
ется в то время, когда в районе и ремконторах имеется колоссальнейший 
простой рабочей силы». Иначе говоря, этот факт является достаточным для 
того, чтобы знать о больших неиспользованных внутренних возможностях 
в самом районе.

Мог бы назвать много бригад по Петроградскому и Дзержинскому рай-
онам, которые из месяца в месяц, систематически не выполняют норм или 
выполняют их на 50–60%. Есть много бригад, которые систематически пере-
выполняют нормы, но, как я уже сказал, многие бригады идут на уровне 
выполнения норм на 60–70%. Это говорит о недостаточной работе с наро-
дом, и в этой области большое количество возможностей.

В районах появляется вкус к механизации — это верно. Уже предъявля-
ются требования на электролебедки, ручные уже не удовлетворяют. И когда 
у нас встречаются случаи, когда на пятый этаж кирпич, железо носят вруч-
ную, то они вызывают недоумения и замечания со стороны руководства — 
бригадиров, прорабов и директоров контор.

В этом отношении Ленплану вместе с исполкомами райсоветов надо 
изыскать механизмы. Сейчас нет ни электролебедок,ни других механизмов 
в ряде районов. Тут встает вопрос о перераспределении между районами. 
В том случае, если механизм не отремонтирован и не в действии, его надо 
передать в тот район, где им будут пользоваться.

Это дает мне право, как начальнику Управления, немедленно ста-
вить вопрос об изыскании механизмов и передаче их туда, где ими будут 
пользоваться. Это является известным предупреждением районам: если 
не хотите потерять то, что имеете, надо немедленно механизмы вво-
дить в действие. Иначе мы их заберем.

Начинается маленькое движение инженерно-технических работни-
ков за улучшение процесса производства. То, что в Дзержинском районе 
работают над сухой штукатуркой, что в этой области начинается движе-
ние — это хорошо, но пока оно идет медленно. Мы ставим задачей — 
собрать в ближайшие дни инженеров ремконтор, участковых техников 
и перед ними поставить вопрос, продемонстрировать — что делается в одном 
из районов, и в том числе в Дзержинской ремконторе.

Как дело в целом по городу идет? Некоторые районы не выходят из глубо-
кого прорыва. При условии, что по городу в целом цифры неплохие, районы 
тянут нас крепко назад. По капитальному ремонту план за 2 месяца и 10 дней 
выполнен на 75%. Цифра неплохая, но такие районы, как Куйбышевский, 
также Ленинский, Свердловский, Фрунзенский, сильно отстают. Если бы 
эти районы дали такой же процент, какой мы имеем в среднем по городу, 
мы бы перевыполнили программу капитального ремонта.

С натуральными показателями. В целом по городу показатели непло-
хие, но по одним районам очень плохо дело обстоит. По выходу площади 
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за 2 месяца (читает). Видите, какие огромные возможности в целом по городу. 
Ясно, что мы имеем возможность перевыполнить годовую программу, если 
при ряде отстающих районов мы имеем 70% по городу в целом.

Очень плохо с центральным отоплением, и не везде из-за отсутствия 
материалов. В Петроградском районе все сантехнические материалы име-
ются. Правда, имеет место большой задел. Объем работ ведется по боль-
шому количеству домов. Только во II квартале должны ввести определенное 
количество домов, которые надо дать.

По натуральным показателям хочу предупредить председателей испол-
комов, что в некоторых домохозяйствах (не буду их пока называть) 
и по некоторым участковым техникам, по участкам имеет место прямое 
очковтирательство, при оценке объема выполненных работ.

Скажем, офанеривание окон показывается, как остекление, вставка одного 
стекла, как вставка всей рамы и т.д. По кровельным работам то же самое. 
То есть имеет место прямое нарушение инструкции о порядке учета выпол-
ненных работ. Сейчас такая бригада работает.

Надо председателям райисполкомов немедленно организовать у себя про-
верку по домам и участкам в районе и, если кое-где поднапутали, немедленно 
это дело исправить и учесть, чтобы в III квартале перекрыть.

Сегодня поднимали вопрос о стимулировании труда. Могу сообщить, 
что за подписью т. Попкова в правительство направлена разработанная 
система прогрессивки для всех ИТР, прорабов и всех ремонтно-строительных 
организаций города. Ожидаем положительного решения в правительстве 
этого вопроса. Тогда у нас директора контор, главные инженеры, про-
рабы сумеют в месяц заработать два оклада. Такая возможность будет 
предоставлена.

Сейчас подготавливаем проект объединенного постановления о введении 
нового порядка питания в ремстройконторах, чтобы дать такое питание, 
какое получают строители на Кировском заводе, «Большевике», чтобы уро-
вень питания дифференцированно построить, в зависимости от выработки. 
Это даст значительный стимул для поднятия производительности труда.

Вопрос насчет материалов. Тут достаточно крепко поработали. Изве-
сти получили в два раза больше установленного на II квартал фонда. Цемен-
том обеспечены. Плохо с сантехникой. Получили разрешение на вывоз 
с Ижорского завода 200 тонн труб, но там огромный завал и надо выби-
рать трубы необходимых размеров. Этим занимается специальная бригада 
рабочих, и через неделю мы сможем покрыть потребность в трубах малого 
диаметра. Ожидается выпуск радиаторов на чугунолитейном заводе. В бли-
жайшие несколько дней дадим окончательный рецепт. И, кроме того, можно, 
ремонтировать радиаторы у Кутина, но для этого надо везти радиаторы 
к нему, везти их можно трамваем, если много наберется.

Что касается фитингов, то наркомхоз выделил нам 3 тонны фитингов. 
Послали человека в Горький. Насчет олифы для столярных изделий. В пер-
вую очередь мы обеспечиваем Кировский театр. 15 тонн начнем полу-
чать через неделю и сразу их пустим для грунтовки и окраски столярных 
изделий.
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О топливе вопрос поставлен правильно, но, видимо, здесь много насосных 
вещейk. Мы не будем переделывать котельные под новые виды топлива. 
Где помещение котельной позволяет, надо делать выносные топки, которые 
позволяют сжигать торф до 50% влажности. Мы постараемся в этом году как 
можно больше жилых домов с центральным отоплением перевести на торф.

Что касается запасов топлива, то надо этим вопросом немедленно зани-
маться. В прошлом г. по Петроградскому району ряд домов с отремонтиро-
ванным отоплением не отапливались из-за отсутствия топлива. Немедленно 
надо завозить торф, используя трамвай.

Что касается окраски кровли, то нет мастики, будет изготавливаться. 
Производство мастики организовано в промкооперации и местной промыш-
ленности, но дело упирается в битум. Тов. Манаков заявил, что можно ожи-
дать положительного решения вопроса о выделении нам 150 тонн битума. 
Кроме того, пущен завод им. Менделеева, который через полтора-два месяца 
будет давать необходимое количество краски. До начала осенних дождей 
необходимо получить мастику и краску для кровли и обеспечить районы.

Последний вопрос о привлечении населения в Петроградском и Дзержин-
ском районах. В Петроградском это дело здорово отработано. Сейчас раз-
дали наряды, все занесено в книгу. Каждый имеет точные объекты и сроки. 
В Дзержинском районе хуже дело поставлено. Широкого, настоящего при-
влечения населения в районе нет.

Если взять расчистку завалов, то речь идет не о том, чтобы расчищать объ-
екты, где ведется плановая работа, и, где иначе нельзя, приступить к работе. 
Это элементарная вещь. Речь идет о другом — немедленно организо-
вать работу по расчистке завалов даже там, где объект не включен в план, 
с тем, чтобы очистить город. И таких объектов по городу очень много.

Сейчас я получил указание подготовить решение исполкома, в котором 
дать перечень адресов по каждому району в отдельности, с указанием сро-
ков и объектов, которые должны быть расчищены от завалов.

Попков: О проекте решения. Поручим составление проекта решения 
т. Мотылеву и двум замам в двухдневный срок.

Прошу в районах организовать на днях массовую работу по расчистке 
завалов. Я предупреждаю об этом потому, что сегодня приехал в город 
и завтра буду принимать президента Торговой палаты Америки с группой 
корреспондентов7, и завтра приезжает группа корреспондентов иностран-
ных из Америки, Англии, Франции и Китая, пробудут 4–5 дней, будут 
осматривать город. Они интересуются городом и пригородами Ленинграда, 
как идут восстановительные работы. Они были здесь в условиях блокады 
и теперь, когда блокада снята. Надо показать участие народа в восстанов-
лении Ленинграда. Мы их привезем, чтобы посмотрели, что народ у нас 
восстанавливает город. Прошу это дело учесть. По большому количеству 
адресов не надо рассыпаться, надо, чтобы на работах был настоящий мура-
вейник. Можно взять, например, Знаменскую церковь. 

Имейте в виду, за нами следят и еще будут ездить. Союзники следят, как 
работают большевики.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1544. Л. 63–70. Стенограмма.
k  Так в тексте, речь идет о том, что в связи с использованием других видов топлива 

возникла необходимость переоборудования котельных дополнительными насосами.
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№ 31. Решение Ленгорисполкома о ходе восстановления жилого фонда 
в Дзержинском и Петроградском районах
Протокол № 115 п. 2–з     15 июня 1944 г.

Докладчики: тт. Фефилов, зам. председателя исполкома Дзержинского рай-
совета, Ворошин, зам. председателя исполкома Петроградского райсовета.

Выступали: тт. Тихонов, председатель исполкома Выборг[ского] [райсо-
вета], Мотылев Б.М., зам. председателя исполкома Ленгорсовета, Попков, 
председатель исполкома Ленгорсовета.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депу-
татов трудящихся отмечает, что работы по восстановлению жилищного 
хозяйства в Дзержинском, а особенно в Петроградском районах развер-
нуты недостаточно.

Хотя капитальный ремонт жилого фонда в Дзержинском районе выпол-
нен в денежном выражении на 11 июня 1944 г. на 79%, однако по многим 
натуральным показателям план не выполняется.

Жилой площади восстановлено 8 207 кв. м, или 54,7% квартального плана; 
центральное отопление восстановлено только в одном доме из 9, а в осталь-
ных 8-ми производятся работы.

Ремонтные конторы райжилуправлений выполнили за 2 месяца и 10 дней 
только 67% квартального плана.

В Петроградском районе капитальный ремонт жилого фонда на 11 июня 
выполнен на 65,1%; восстановлено 9 602 кв. м жилой площади при плане 
II квартала 12 000 кв. м, или 80%; центральное отопление восстановлено 
лишь в 3 домах из 7, назначенных по плану II квартала, в остальных 4 еще 
производятся работы. Ремонтная контора на 11 июня квартальный план 
выполнила только на 69,7%.

В Дзержинском и Петроградском районах начаты работы в жилом фонде 
силами привлеченного населения. Однако из 64 коллективов предприятий 
Дзержинского района, получивших наряды на работы в домохозяйствах, 
работу начали только 29 коллективов, а в Петроградском районе из 172 кол-
лективов предприятий, получивших наряды, работают в жилых домах только 
10 коллективов.

Основным недостатками в организации работ по восстановлению жилого 
фонда в Дзержинском, а особенно, в Петроградском районах являются:

недостаточное использование мощности ремстройконтор и их внутрен-
них резервов, неудовлетворительная работа подсобных мастерских, которые 
слабо обеспечивают своей продукцией строительные участки; неудовлет-
ворительная организация труда рабочих в ремонтных конторах, в связи 
с чем в Дзержинском районе 195 чел., а в Петроградском 128 чел. рабочих 
ремконтор не выполняют нормы выработки; недостаточно применяется 
механизация работ на стройплощадках ремонтных контор обоих районов, 
не отремонтирован весь парк механизмов ремконтор, а имеющийся годный 
для работ парк механизмов полностью не используется; социалистическое 
соревнование среди рабочих ремстройконтор развернуто слабо, опыт луч-
ших бригад не показывается всем рабочим, наряды, как правило, выписыва-
ются на крупные в численном отношении бригады рабочих на срок времени 
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до месяца и более; по ряду прорабских участков из-за недостаточной требо-
вательности технического персонала — качество работ низкое.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать председателей исполкомов Дзержинского и Петроградского 
районных Советов депутатов трудящихся тт. Горбунова и Скотникова 
полностью выявить и использовать все трудовые и материальные ресурсы 
ремонтных контор райжилуправлений и обеспечить безусловное выполне-
ние задания по плану II квартала, для чего:

а) развернуть необходимую работу по улучшению организации про-
цесса производства, ввести сдельщину для каждого звена рабочих с при-
емкой от них работ в короткие сроки, не более 10 дней, и добиться, чтобы 
до 1 августа рабочие контор выполняли нормы выработки; б) принять меры 
к увеличению выпуска продукции мастерскими ремконтор и к 15 июля 
довести удельный вес продукции мастерских не менее 20% от строитель-
ного плана контор; в) улучшить техническое руководство работами в рем-
стройконторах, укрепить технический надзор за работами со стороны РЖУ, 
добиваясь высокого качества работ; г) отремонтировать и до 1 июля вве-
сти в эксплуатацию имеющиеся у ремстройконтор механизмы: по Дзер-
жинскому району — 7 механизмов, по Петроградскому — 5 механизмов.

2. Обязать председателя исполкома Дзержинского районного Совета т. Гор-
бунова до 1 августа обеспечить окончание и ввод в эксплуатацию подсоб-
ных мастерских РСК № 2.

3. Предложить всем председателям исполкомов районных Советов немед-
ленно установить повседневный контроль за выполнением коллективами 
предприятий и организаций работ по полученным ими нарядам.

4. Исполкомам районных Советов в 5-дневный срок составить по району 
план расчистки завалов в жилых, коммунальных и общественных зданиях 
и провести в 2-месячный срок очистку этих завалов силами привлеченного 
населения.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1544. Л. 28–29об. Подлинник.

№ 32. Запись обсуждения вопроса о ходе восстановления жилых домов, 
переданных предприятиям и организациям города

15 июня 1944 г.

Попков: Почему так распустили, кто разрешил сбрасывать мусор из квар-
тир и оставлять внутри двора, как на ул. Рылеева? Тов. Дергунов, Вы обя-
заны заняться этим делом.

Дергунов: Директор[ов] завод[ов] я предупредил об этом. Они взяли 4 
адреса, на одном поработали, перешли рядом, а на других совсем не работали.

Попков: Тов. Никитин от Госсанинспекции есть. Надо предупредить его 
об этом, чтобы начальников за такие вещи штрафовали. Совнарком вынес 
решение — из личного кармана директор[а] будут платить штраф. Если 
в срок не выполнят, тогда плати безбожный штраф. Тов. Сериков должен 
обратить внимание на противопожарные мероприятия.
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Директор Канонерского завода, о вас ставит вопрос т. Шабров, чтобы ото-
брать от вас дом по ул. Войтикаl, д. 29, за то, что вы не выполняете работы.

Сорокин (директор Канонерского завода): Наш завод взял дом на ул. 
Войтика, д. 29, состоящий из 12 квартир. Как выяснилось, можно полу-
чить 2 небольшие квартиры из 2–х комнат; такое восстановление дома, 
которое будет стоить 450 тыс. руб., завод не может выполнить. Мы думали, 
что вопрос идет о надстройке. Я запросил Наркомат, что если сделать над-
стройку, то будет 12–15 квартир.

Попков: Надстройку мы никому не даем, надо восстанавливать. Если этот 
дом вам не подходит, мы можем дать другой дом. Этот дом надо отобрать, 
чтобы он за вами не числился. Мы решаем сегодня этот дом у вас изъять.

Николаев:(Военно-морская медицинская академия): Дом № 11 по Б[оль-
шой] Московской ул. сейчас находится под наблюдением Госстройкон-
троля. Это дом угрозы. Там поставлены маяки и к работам не разрешают 
приступать. (Шабров: Он путает). Этот дом мы получили в марте месяце. 
(Шабров: Вы все наблюдаете и не решаете, что с ним делать). Из Госстрой-
контроля был эксперт и признал дом угрозы, и поставил маяки. (Шабров: 
Там отдельные места просели и сейчас выясняется, продолжают деформи-
роваться или нет).

Попков: Рабочие есть, можете поставить рабочих.
Николаев: Мы не можем поставить рабочих, так как Госстройконтроль 

запретил.
Шабров: Я не запрещал работы по Б[ольшой] Московской, д. 11. Может 

быть, другая организация запретила. Вы обратитесь ко мне, и я выясню.
Попков: Он не знал, что Вы Госстройконтроль.
Шабров: Я не понимаю в чем дело. Надо решить этот вопрос.
Николаев: Они решили, что надо поставить маяки, до этого дом восста-

навливать нельзя. 
Попков: Вам дом не нужен. (т. Николаев представляет в президиум доку-

менты). Этот документ не подписан. Можно представить тысячу докумен-
тов, никем не подписанных. Здесь в скобках стоит Курилов, но не подписан. 
Будете приступать к работам?

Николаев: Будем. Разрешите с завтрашнего дня.
Попков: Если не начнете работы до 29 июня — дом отберем.
Дом по пр. Маклина № 11 от Интендантского военно-морского училища 

можно передать Горному институту.
Кто от завода № 189? Им дом не нужен. (Голос: Они не приступали к рабо-

там). Дом по Кожевенной ул., 23 отнимаем.
Сахаров: (торговый порт): Дом № 94 по Садовой ул. — условия восстанов-

ления такие, что для порта ничего не остается, а восстанавливать для города 
у нас нет сил. Условия такие — оставить все квартиры военнослужащих 
и сделать надстройку 4 этажа. Если это выполнить, то нам остается только 
надстроенная часть. (С места: Вы неправильно информированы). Я говорю 
так, как записано в Вашем документе.

Дребезгов (АПУ): Записано только «запроектировать надстройку», 
но никто не требует этого в первую очередь.

l  Ныне Витебская ул.
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Попков: Отбираем дом и передадим другой организации. 
Завод судового оборудования. Дом № 15 по Лермонтовскому про-

спекту (Ленинский район). Тов. Антонов, нужно отобрать. (С места: Дом 
нужно отобрать). Нужно расторгнуть договор, а решение нужно изменить.

Октябрьская ж. д. Есть предложение дом № 3 по Бронницкой улице, дом 
№ 12 по ул. Петра Лаврова и дом по улице Шкапина отобрать. (С места: Мы 
убедительно просили бы оставить эти дома). По каким адресам Вы начали 
работы? Эти три дома — дом по ул. Петра Лавроваm, по Бронницкой и по ул. 
Шкапина нужно от Вас отобрать. Вы нахватали дома, а сами не в состо-
янии выполнить работы. Есть заводы, которые просят дать им дома. Мы 
сокращаем Вам объем работы, оставляем 12 домов, а 3 дома отбираем. 
(С места: Если можно, то дом по Бронницкой ул. просили бы оставить). 
Когда Вы там начнете работы? Дом по Бронницкой ул. мы передадим 
Ленэнерго. (С места: Не были сделаны крепления, и дом обвалился). 
Тов. Кукушкин включите этот дом в разборку.

Ратнер (завод «Пролетарий»): Решение исполкома получили 1 мая. 
12 июня приступили к работам. Дом остается за нами. По Гагаринской улице 
тоже уже приступили к работам. (Попков: Сколько там у Вас рабочих рабо-
тает?) Вчера работало 40 чел. (Попков: Вы поднимете этот дом или нет?) 
Поднимем. (Попков: Предупреждаю, если работы будете вести медленно, 
то в августе дом отберем у Вас). На Подьяческой к работам уже приступили 
и к 15 июля закончим. На Гагаринской приступили и 15 июля закончим. 
Кроме того, завод «Пролетарий» ходатайствует о предоставлении еще дома, 
только, конечно, с небольшим восстановлением. Предоставленные нам дома 
прошу оставить, тем более, что затраты уже сделаны.

Попков: Тов. Горбунов, что Вы скажете по этому поводу?
Горбунов: Дом по Гагаринской, 13 нужно оставить, так как он, конечно, 

будет восстановлен, в отношении же дома по Гагаринской, 22 — уверен-
ности нет.

Попков: Тов. Ратнер, когда вы начнете там работу?
Ратнер: Мы уже приступили к подготовительным работам.
Горбунов: Я считаю, что дом нужно оставить до следующего исполкома.
Попков: Я считаю, что этот дом нужно отдать Ленэнерго.
Ратнер: Я бы очень просил дом оставить.
Попков: Оставить до следующего исполкома.
Военно-морскую медицинскую академию вычеркиваем, остальное 

остается.
Решение по этим домам было, райсоветам надо расторгнуть договора 

по этим домам и передать другим. В частности, передать Ленэнерго, кото-
рый просит очень большое количество домов; передать Военной акаде-
мии, у них рабочая сила есть, материал везут с собой. Я буду направлять, 
а вы заключайте договоры, и до осени они дома восстановят своими силами. 
Им дают строительные батальоны или роты для восстановления, и им надо 
передать часть домов для восстановления.

Присутствующих директоров прошу учесть, что так относиться к вос-
становлению жилого фонда и к обеспечению рабочих жилплощадью нам 
никто не позволит.

m  Ныне Фурштадтская ул.
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У некоторых директоров имеется тенденция такая, если в доме несколько 
квартир сохранилось, то эти квартиры отремонтировать, а что разрушено — 
отгородить и пусть отбирают. Это неправильно. Вы можете заселить одну 
треть дома, а мы вынесем решение и дом отберем. Рекомендую обра-
тить на это внимание. В квартирах, которые находятся в незаконченном 
доме, мы можем дать разрешение на заселение при условии, что вы закон-
чили всю лестничную клетку целиком. Прокуратуру прошу взять под наблю-
дение это, т.е. закон по заселению остается в силе полностью, будут только 
отступ[ления], и будем разрешать заселение после восстановления лест-
ничной клетки, учитывая, что у некоторых заводов очень тяжело с жильем. 
Но это наше местное творчество.

Я предупреждаю, что, если будут не полностью дома восстановлены 
и не будет контроля, мы будем судить. Браться за восстановление надо 
очень серьезно.

С материалами на целом ряде промышленных предприятий к концу июня 
и к началу июля будет значительно лучше. Я знаю, что целый ряд наркома-
тов уже отгружают сюда материалы помимо выделенного фонда.

Что касается местного вида материалов: — известь, песок, — мы этими 
материалами обеспечим вас. В отношении кровельного железа надежд мало, 
а мягкого кровельного материала в июле месяце получим большое коли-
чество, и можно будет покрыть целый ряд домов толью. 7 тыс. тонн кро-
вельного железа к концу года у нас не будет, и надо вопрос решать за счет 
мягкой кровли. Программа по толю будет перекрыта, дело только в бумаге. 
Тормоза не будет, кройте мягким кровельным материалом, потом можно 
будет перекрыть железом. 3–4 года надо перебиться, пока не будет хорошего 
железа, а возможно, что мы выйдем из этого положения раньше.

Решение правительства, о котором я говорил на сессии, состоялось. 
По производству асбошифера у нас будет специальный завод, который 
будет изготовлять кровлю и трубы. На днях отводят площадку для завода. 
Решение ЦК и СНК есть8, записано закончить в этом году, намечен срок 
окончания этих заводов. Второй завод гипсолитовый на 30% заканчивается 
строительством в этом г. К будущему году мы дадим асбошифер для кровли.

В отношении технических правил ведения работ надо навести порядок. 
Окон нет, дверей нет, кровля не покрыта, а проводятся малярные работы, 
потом будут делать окна — отобьют штукатурку, кроме того, промокнет 
от дождя, и вся малярная работа пропадет. Это можно вести только в 1–м 
и 2-м этажах, и то сомнительно. Нельзя такие вещи допускать. Госстрой-
контроль сам должен отменять это.

С места: Не знаю, откуда взяли, что окон и крыши нет — это фантазия.
Шабров: Можете поехать и посмотреть на Апраксин.
Попков: Он работает у нас не первый г. и очень грамотный инженер, 

может научить вас как организовывать работу. Если вас обманывают про 
работы, то вы сами посмотрите. Т. Шабров не только нашу линию защи-
щает, но и интересы Совнаркома. Он объективное лицо. Он поставлен для 
того чтобы, нам и вам не давать нарушать советские законы. Его действия 
распространяются на нас и на любой наркомат. Его распоряжения есть закон 
по всем строительным вопросам.
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Мы хотим, чтобы скорее было закончено все жилье, переданное для вос-
становления, чтобы можно было завезти рабочих. Мы за один только май 
месяц дали разрешений на ввоз 65 тыс. чел. рабочих. Они приедут и что будут 
делать? До 6 тыс. чел. дали разрешений по отдельным заводам, а восстановле-
ние жилья с места не двигается. Еще летом тепло, а осенью во время дождей, 
что будут делать? Осенью насядут и санинспекция, и прокуратура, и ГК, 
и тогда директорам от этой ноши будет не встать. Вы ставите себя под очень 
сильный удар. Рабочих не хватает, вызываете, а жильем не обеспечиваете.

В городе мы палатки не раскинем, в землянках, где армия стояла, 
не удастся жить. Половину их разорили, частью сами развалились. В них 
можно жить только тогда, когда за ними следят, а уже прошло шесть меся-
цев, и они не г.ятся для жилья.

Предупреждаю, что сейчас заявки на восстановление домов исключи-
тельно большие. Возвращаются в Ленинград вузы. Возвращается 21 высшее 
учебное заведение, общежитий не хватает. Правительство требует, чтобы 
мы разрешили ввоз военных академий, им выдаем разрешение. Мы сейчас 
задерживаем передачу им домов, делаем это для наших заводов. А если так 
будет идти дело восстановления, то вынуждены будем отобрать и пере-
дать военным академиям. Сейчас 4 академии требуют здания: артиллерий-
ская, электротехническая, авиационная, — уже две недели околачивают нам 
пороги. Они просят здания, пришлют свой народ и материалы, им только 
здания дать для подготовки жилья для офицерского состава.

Если мы раздадим дома военным учреждениям, а сами потом будем 
строить новые. Восстанавливать здание легче, чем строить. Здесь не надо 
делать каркас, а только начинку делать.

В июле месяце мы будем ставить отчеты заводов, как выполняется 
работа по подготовке жилья. На бюро горкома целая серия директоров 
пройдет. Потом будут неприятности. Вы думаете на бюро горкома при-
ятно давать выговор? Это будет крайняя мера, когда видно будет, что дело 
не выходит и решение горкома завалили.

Я могу взять по жилищной системе программу в 580 тыс. кв. м жилой 
площади. Нет сомнений, что значительно перекроем. Для этого мы гото-
вим кадры и механизмы, а со стороны заводов нет этого дела, а им записано 
370 тыс. кв. м ввести в эксплуатацию и расписано по наркоматам. 

Когда будем осенью докладывать правительству, то за невыполнение 
решения правительства могут дать выговор наркоматам, а они, в свою 
очередь, мягко свалят на вас. Решение ГОКО по этому вопросу принято, 
и за это дело никому не простят.

Кроме общего решения, имеется целый ряд решений по заводам в осу-
ществлении решения ГОКО. Меня уже предупредили, что к нам приедут 
контролировать, как выполняется решение ГОКО.

Программа, которая утверждена по городскому хозяйству, она меня 
не пугает, мы ее выполним. А когда у нас промышленность отставала? 
Никогда. Тем более в такой ответственный период времени.

Поэтому я предупреждаю серьезно посадить на это дело партийные 
организации, выделить людей напористых, которые занимались бы этим 
вопросом. Посадить назойливых людей, иначе завалим это дело и будут 
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неприятности, да и самим будет стыдно перед товарищем СТАЛИНЫМ, 
который подписал это решение. Со всеми наркомами этот вопрос согласован, 
и все наркомы дали подписку и свою визу, и только после этого товарищ 
СТАЛИН подписал. Получается, что наркомы дали подписку, а оказались 
несостоятельными. И партийная организация Ленинграда подготовила этот 
вопрос, а вы не выполняете. Не так велика и программа, а идет очень плохо. 
Выполнена только 1/6 часть. Время для работы сейчас самое хорошее.

Я предупреждаю, что, где будут идти работы плохо — будем отби-
рать дома, переключим на ремстройконторы; будем выходить из положения 
и передадим дома военным организациям.

Прошу учесть эти два момента. Проект принимается, за исключением 
Военно-медицинской академии и завода «Пролетарий», остальные целиком 
снять. Будут замечания по проекту?

Горбунов: Имеются и другие организации, которые отказываются и не при-
ступили к работам.

Попков: Пожалуйста, снимайте их. Я прошу никого не неволить. Мы 
сейчас искусственно задерживаем изъятие домов. Наркоматы требуют 
очень много домов. Из Москвы каждый день звонят, можно ли запи-
сать на такое-то количество домов. Сейчас готовится решение Нарко-
мата по авиации о завозе в Ленинград, они просят для восстановления 
в Ленинграде 20 домов.

Кто отказывается — сразу выносить решение и оформлять, мы пришлем 
других, которые будут восстанавливать.

Мотылев: Нужно разрешить некоторым заводам в связи с тяжелым поло-
жением, заселять поэтажно, но при условии, чтобы все полностью было 
закончено и принято.

Попков: Решение по этому вопросу есть.
Мотылев: Нужно дать разрешение заселять поэтажно или по лестницам.
Шабров: Есть инструкция, которая действовала еще в мирное время и сей-

час не отменена, дающая право, в отдельных случаях, принимать по секциям. 
В большинстве случаев принимались отдельными корпусами.

Попков: Нужно сделать указание о возможности по отдельным секциям 
заселять. Нужно разрешить т. Шаброву при окончании работы отдельной 
секции после приемки давать санкцию на заселение. По отдельным кварти-
рам ни в коем случае заселять нельзя. С этой спешкой можно испортить зда-
ние и привести дом в такое состояние, что он будет представлять из себя 
«дом угрозы». Для облегчения даем право принимать секциями. Закончили 
секцию сверху донизу — заселяйте. Потом дальше идите.

Если, товарищи, не будут замечания, то покончим с этим вопросом.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1544. Л. 4–14. Стенограмма.



182

15 июня 1944 г.

№ 33. Решение Ленгорисполкома о ходе восстановления жилых домов, 
переданных предприятиям и организациям города

Срочно

Протокол № 115 п. 3-з      15 июня 1944 г.

Докладчик т. Шабров, Госстройконтролер.
Выступали: тт. Николаев, Военно-морск[ая] мед[ицинская] академия, Саха-

ров, начальник торгового порта, Тихонравов, упр[авление] Окт[ябрьской] 
ж. д., Ратнер, дир[ектор] завода «Пролетарий», Попков П.С., председатель 
исполкома Ленгорсовета, Мотылев, зам. председателя исполкома.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депу-
татов трудящихся отмечает, что восстановление жилых домов, пере-
данных предприятиям и организациям города, проходит совершенно 
неудовлетворительно.

Из 168 домов, переданных для восстановления, восстановлены только 
три дома.

Работы по восстановлению начаты только на 77 объектах, что состав-
ляет 46% от общего числа переданных домов, причем и на этих объектах 
проводятся только подготовительные работы (расчистка завалов, подвозка 
материалов, строительство подсобных сооружений и т.д.).

Договоры с райжилуправлениями оформлены только на 99 объектах, или 
60%, а архитектурно-планировочные задания получены от главного архи-
тектора города лишь на 96 домов, или 57% от общего числа переданных 
для восстановления.

Некоторые предприятия и организации приступили к выполнению вос-
становительных работ, не имея утвержденной проектно-сметной документа-
ции и разрешений Государственного архитектурно-строительного контроля 
(заводы, где директорами тт. Кожаринов, Стрельников, Пузырев и другие).

В течение трех и более месяцев на заводах, где директорами тт. Боженко 
и Сорокин, и других предприятиях не заключены договоры на дома, передан-
ные исполкомом Ленгорсовета для восстановления. Целый ряд организаций 
отказались от заключения договоров на дома, переданные для восстановле-
ния по их ходатайствам.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Отменить принятые решения и изданные исполкомом распоряже-
ния о передаче жилых домов для восстановления: заводу, где директором 
т. Сорокин, — дом № 19 (24) по ул. Войтика; Интендантскому военно- 
морскому училищу — дом № 11 по пр. Маклина и № 104 по набережной 
реки Мойки; заводу, где директором т. Боженко, — дом № 23 по Кожевен-
ной улице; Торговому порту — дом № 94 по Садовой улице; заводу, где 
директором т. Тотенберг, — дом № 15 по Лермонтовскому проспекту; 
управлению Октябрьской ж. д. — дом № 3 по Бронницкой улице, д. № 12 
по ул. П. Лаврова и дом по ул. Шкапина.

Предложить исполкомам районных Советов в 3-дневный срок растор-
гнуть заключенные с указанными предприятиями и организациями дого-
воры на передачу домов для восстановления.
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2. Предупредить руководителей предприятий и организаций, что если 
до 1 июля с.г. они не развернут работы по восстановлению переданных им 
домов, не обеспечат подготовку всей технической документации и не заклю-
чат в установленном порядке договоры на переданные дома, то эти дома 
будут от них изъяты и переданы другим организациям.

3. Поручить Государственному архитектурно-строительному контролю 
Управления по делам архитектуры (т. Шаброву) запретить производство 
работ на объектах, на которых к 25/VI с.г. не будет проектно-сметной доку-
ментации, и по которым к тому же сроку не будут оформлены договоры.

4. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на отдел 
застройки и Государственный архитектурно-строительный контроль Управ-
ления по делам архитектуры.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1544. Л. 1–3. Подлинник.

№ 34.  Запись обсуждения вопроса о ходе ремонта дорог
15 июня 1944 г.

Попков: Почему Володарский район выполнил на 21,3%? Ни у одного рай-
она такого положения нет. Хуже вас по дорожным покровам никто не рабо-
тает. Более или менее к вам подходит Октябрьский район (т. Платонов). 
У этого выполнение на 25%. Третий уже выше — Петроградский район 
(т. Скотников) — 29,4%, следующий — Свердловский район — 29,7%. 
Остальные ниже 35% нет. Есть такие, как Ленинский район — 71,6% квар-
тального задания. (Голос: «Занижен план»). Почему занижен. У Ленинского 
района 4 500 [кв. м] — капитальный ремонт и 4 500 — текущий ремонт, всего 
9 000 кв. м. Если прибавить асфальт, то план будет занижен. Взять такой 
район, как Выборгский, окраинный: капитальный ремонт — 13 400 [кв. м], 
у тебя 8 000; текущий ремонт — 8 500, у тебя 10 500, и они на 11 июня 
сделали 14,7% квартального плана. Этот довод тебя не оправдывает. Или 
взять Московский район, он близок к тебе: текущий ремонт 10 000 [кв. м] 
и капитальный 7 500 кв. м, на 11 июня выполнили на 64%.

Дело не в объеме работ, а в организации работ. Вы отстаете. Самый низ-
кий процент выполнения у Володарского района. Надо подтянуться и очень 
крепко.

Балашов (начальник управления «Дормост»): Я хочу справку дать испол-
кому. Положение в Володарском районе нельзя назвать неудовлетворитель-
ным. Здесь, как и во всех районах города, состояние дорожного покрова 
находится в неудовлетворительном состоянии. Это особенно сказалось 
в период войны, с того времени, когда внимание со стороны исполкомов 
райсоветов и управления к этому участку работы было ослаблено. Изменился 
транспорт, изменился и вид транспорта, который стал ходить по городу. 
Артобстрелы тоже дали себя [знать]. Все это говорило о том, что состояние 
дорожных покровов в районе, как и в городе, является неудовлетворительным.

Плохое состояние дорожных покровов в городе в начале 2-й поло-
вины 1943 г. заставило исполком и Дорожно-мостовое управление 
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изменить работу дорожных организаций в сторону улучшения. Вторая 
половина 1943 г. протекала в удовлетворительном состоянии. Задание, 
намеченное исполкомом в части ремонта дорог, в октябре выполнено. 
Районы города подготовили известные кадры. Итоги полуторамесячной 
работы 1944 г. показывают обратное. (Попков: Они брали, т. Балашов, при-
мер с тебя, за некоторым исключением). Должен сказать, что строительный 
сезон начали не 10 мая, а по большинству районов в апреле месяце. Дорож-
ное хозяйство Ленинграда занимает площадь свыше 9 млн кв. м. Поврежден-
ных мостовых около 3 млн кв. м.

Когда в мае месяце т. Решкин созывал совещание, то все представители 
заявили, что план II квартала всеми будет выполнен и все необходимые 
работы, которые необходимо будет провести для выполнения плана дорож-
ного стр[оительст]ва, проведены. Единственный недостаток был отмечен 
т. Зайцевым.

Трест Лендорстрой, организация городская, призвана выпол-
нить в 1944 г. большие работы по дорогам…n на 10 число выполнена 
на 34,6%, или на 17 [тыс.] с лишком кв. м. Несмотря на то, что трест Лен-
дорстрой справляется с этой задачей неплохо, план II квартала выпол-
няется неудовлетворительно. Кроме того, трест Лендорстрой выполнил 
на 250 тыс. земляные работы по прорезке. Почему плохая работа? Трест 
не сумел обеспечить достаточным количеством бетона. Не распределил 
и не обеспечил подачу горячей массы на линию. С опозданием приступили 
к земляным работам.

Необеспеченность рабочей силой так же отражается на выполнении про-
граммы II квартала. Тресту не хватает рабочей силы 200 чел. Нужно сказать, 
что по программе треста во II квартале1944 г. дневная выработка должна 
быть в два раза больше, чем в 1943 г.

Кроме того, на работу транспорта влияет отсутствие транспорта. Здесь 
имеются недостатки. Газогенераторные машины работают очень плохо. 
(С места: Сколько у Вас машин?) На ходу 5 машин. Положительная сто-
рона в тресте — хорошая организация труда. Средняя выработка на одного 
рабочего 115%. Выработка по плану в деньгах запланирована 146 руб., 
а выполняется на 184 руб. Кроме того, по тресту должен быть произ-
веден ремонт следующих адресов: Невского пр., Литейного пр., Б[оль-
шого] проспекта на Петроградской стороне …Провели работы на Невском 
пр., частично отремонтирован Международный, Литейный пр., на 90% 
ул. Воиноваo…

Работы, которые записаны исполкомом, будут выполнены. Кроме того, 
будут произведены дополнительные работы. Основная задача треста — про-
ведение асфальтобетонных работ. Должен сказать, что, когда начали стро-
ить въезд на Охтинский мост, было решение, что трест получает 70 бойцов 
МПВО. Решение не отменено, а бойцы не выделяются; считаю, что нужно 
решение изменить. План не выполняется. Это обстоятельство дезоргани-
зовало работу треста, и получилось некоторое замешательство в тресте. 
(С места: В квартальном плане не предусмотрено выделение людей.) 

n  Здесь и далее отточие в тексте.
o  Ныне ул. Шпалерная.
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Необходимо начать регулировку песка. Морской песок, необходимый 
для работ, есть на острове Голодае, но там необходимо построить эста-
каду. Тресту нужно механизировать строительные работы, и тогда вопрос 
о выполнении работ значительно сдвинется. Материалы обследования 
районов показали, что некоторые районы материалами себя обеспечили, 
например, Смольнинский, Выборгский, Василеостровский, Кировский, 
Красногвардейский. Остальные районы занимаются вопросами заготовки 
материала в момент работы. Качество работы на сегодняшний день во всех 
районах низкое, в особенности в Петроградском, Свердловском и Володар-
ском. Выборгский район не сумел применить механизацию. Имеется каток, 
но работы производят неправильно. Кроме того, отсутствует работа с моло-
дыми кадрами. Кадры пущены на самотек. Отсутствие материала вынуждает 
производить недоброкачественные работы. Наряды не выдаются, имеются 
только в одной бригаде. Наряды составляются неправильно. Перечисленные 
недостатки явились следствием невыполнения норм выработки. (Попков: 
Какой у них заработок?) 200 руб. (Попков: Это, конечно, недостаточно). 
По остальным районам нормы выработки составляют от 50 до 80%. Основ-
ная причина заключается в плохой организации труда.

Население плохо привлекается к выполнению работ. Только отдельные 
единицы привлекаются. Привлечение населения для участия в дорожных 
работах почти что не проводится.

Относительно выполнения плана. Здесь Петр Сергеевич сказал, какие 
районы прилично выполняют план и не внушают опасения за срыв, и какие 
районы план выполняют неудовлетворительно. Плохо работает и наша орга-
низация — управление «Дормост» в части контроля над районами. Несмотря 
на то, что с их стороны забракован ряд работ (Свердловский, Красногвардей-
ский, Куйбышевский, Петроградский), на этих забракованных работах они 
не могли воспитать людей, чтобы в дальнейшем этого не было. Руководство 
районами не было проведено, и вокруг этого никакой работы не провели.

Что нужно сделать, чтобы дорога находилась в хорошем состоянии? 
Нужно посмотреть, как мы ее содержим. Плохое содержание дороги ведет 
к большему разрушению, чем какая-либо нагрузка и измененные виды 
транспорта. Если дорога содержится хорошо, то и дорога будет хорошая. 
Что на сегодняшний день получается. Екатерингофский, Полюстровский 
— завалены мусором. Дорога на Екатерингофском, при ширине в 15 м, 
приведена в такое состояние, что там не могут разъехаться две машины. 
Это основной участок работы, на который необходимо обратить особое 
внимание. О Екатерингофской ул. я поднимал вопрос перед Володарским 
райсоветом в прошлом г., но в этом г. там еще больше мусора. Помеще-
ние было произведено в 1938 г.p Вопрос о ходе дорожных работ поставлен 
исполкомом совершенно своевременно. При условии изменения дорож-
ных работ не может быть опасений, что программа, намеченная на 1944 г., 
не будет выполнена. Нужно немедленно повернуться лицом к этому делу, 
и программа, конечно, будет выполнена.

Что я считаю необходимым провести: 1. Нужно коренное увеличе-
ние рабочего состава всех дорожных групп. 2. Иметь сектора дорожные 

p  Так в тексте, речь идет о том, что свалка была образована в 1938 г.
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в составе райкоммунотделов. Нам необходимо в отдельных районах, име-
ющих наибольшую площадь в метраже мощения, создавать районные кон-
торы. В Москве есть трест, а в тресте конторы. Нам, конечно, до треста еще 
далеко, но конторы создать необходимо. В Володарском и Красногвар-
дейском районах такие дорожные конторы необходимы, только тогда они 
смогут иметь известный реальный успех. До войны такие конторы были. 
Создание контор (районных) напрашивается необходимостью в городе. 
(Вопрос: Какая была выработка до войны на 1 чел.?). До войны 230 руб., 
сейчас 180 руб., по плану 140 руб. (Попков: Может быть надо нормы пере-
смотреть в сторону повышения?) Нормы пересмотрены весной этого года. 
Норма 9500q текущего ремонта на человека. (Попков: До войны какая была 
норма?). 8 метров. (Попков: Зачем увеличили до 9 метров?) Опыт показал, 
что это была заниженная норма.

Попков: Если до войны выполняли квалифицированные мужчины, то сей-
час выполняют женщины и повысили норму. Во всех наркоматах, по всем 
строительным организациям снижены нормы выработки на 25%, почему 
же здесь не снизили, а увеличили, когда нет настоящей квалифицирован-
ной рабочей силы, и притом у нас женский труд. Неправильно это решили. 
Правильно сделал Володарский район, что не пошел на увеличение норм. 
Надо дать народу немного заработать. А то установили выше довоенных 
норм. Зачем это. Это ничего не дает, только отталкивает рабочих от работы.

Надо сегодня вынести решение установить норму 8 кв. м на человека 
и всем районам установить одинаковую норму выработки.

У меня замечания такого порядка: председатели видят, как у нас дела-
ется. Дороги везде пришли в исключительно плохое состояние, а дороги — 
это лицо города, и это лицо города такое, что жутко смотреть, настоящего 
внимания со стороны организаций нет. Нельзя ограничиваться, что сде-
лали заплатки и кончено. Может быть, надо идти за счет увеличения объ-
ема, чтобы на будущий год к этому участку не возвращаться. А у нас так, 
что на будущий год опять будем возвращаться к этому, а даже, может быть, 
к осени будем возвращаться. Требований нет, чтобы работы были хорошего 
качества. Пусть будет меньше, но хорошего качества, чтобы дорога про-
стояла по меньшей мере 5 лет. Надо повернуть работников к серьезному 
отношению к дорогам.

Где бы ремонт ни был — надо требовать качество. Если не будем требо-
вать настоящего качества булыжной мостовой, то по городу будут волны.

У нас творятся исключительные безобразия сейчас, и если не при-
нять жестких мер, то окончательно развалят дорожный покров.

На ул. Восстания пробили асфальт для прокладки кабеля, и, если пое-
хать на машине ночью, так машины нет. Это на ул. Восстания, недалеко 
от ул. Жуковского. Кто дал разрешение, почему ковыряли мостовую и никого 
не спросили, и все проходят мимо этого. Хотя бы одного наказали за это.

В Петроградском районе только очистили тротуар на Кировском про-
спекте, разгребли липы, потом все разрыли в траншеи. (Голос: Это Ленэ-
нерго не спросил). Как не спросил? Хозяин района — вы, и вас не спросили? 

q  Так в тексте, из последующего диалога, очевидно, что речь идет о 9,5 м.
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Есть постановление, запрещающее это делать. Надо было всех вызвать и при-
влечь к ответственности. А вы ничего не сделали. Вызвал бы милицию, 
поставил и никого не пустил.

Если такое отношение дальше будет, мы города не исправим в течение 
этого года. У нас, или водопровод, или канализацию где-нибудь не сделали, 
и после восстановления мостовой начинают ее пробивать.

Надо в каждом отдельном случае только с разрешения председателя испол-
кома райсовета делать вскрытие мостовой. Не давать такого права никакому 
райкоммунотделу. Есть решение исполкома Ленгорсовета по этому вопросу. 
Забыли об этом решении.

Второй пример: по Свердловской набережной. Я хвалил Красногвар-
дейский район, что провели большую работу, все замостили, остался один 
участок, это на Арсенальной улице. Замостили, рабочие ушли. Сейчас 
по всей набережной Ленэнерго начинает ковырять и вытаскивать кабель 
на протяжении всей набережной. Все вскрыли. Пришли от Водоканала, 
выкопали колодцы, и все испортили. А до этого показывали документы, 
что все согласовано.

Для чего народ по городу расточаем? Почему не навести порядок? У нас 
2 управления. Только сукины дети так делают. Нарочно смеются и издева-
ются. Почему люди безответственно подходят?

Я вчера смотрел ночью, раскопали колодцы, всю мостовую испортили, 
колодцы ставят, спуск делают в Неву. А где раньше были? (Голос: Гово-
рили, что все согласовано, и ничего сделать не могли). Почему допустили 
Ленэнерго пропускать кабель? Была прекрасная старая мостовая, и сейчас 
всю исковыряли. Почему испортили всю мостовую? Где вы были, хозяин 
района? (Голос: Заявили, что если не сменят, то на будущий год придется 
ломать и менять).

Если хотя бы по одному адресу получится неувязка в работе у Балашова 
и Ноева, предупреждаю — работать у нас больше не будут. Пусть дого-
вариваются два начальника, увязывают вопросы, чтобы мы больше этих 
безобразий в городе не видели. Как Вам не стыдно. (Голос: Там сплошная 
перемена не ставилась). Там идет сплошная перемена. Вы хотя бы поехали 
туда. А если были, то ничего не видели. Если увязки не будет по любому 
вопросу, то придется отвечать. Есть два управления, и будьте добры дого-
вариваться и увязывать все вопросы.

Относительно Ленэнерго есть решение. Лежал кабель 50 лет,  
действует, а сейчас вздумали вынимать, а мы будем делать такую 
работу и портить город. Мы до сих пор позволяли это, потому что райсо-
веты бесхозяйственно относятся.

Увидели, что ковыряют мостовую, поставили милиционера, не давали бы 
этого делать. Надо навести порядок, чтобы от этого дела плакали, чтобы 
только в исключительных случаях давали вскрывать мостовую, иначе мы 
превратим город в печальное состояние.

Есть третий начальник — т. Сорока. По Невскому пр. отремонтировали 
асфальтовую мостовую, а сейчас начинают ремонтировать стыки. Т. Сорока 
видел, что ремонтировали, а сейчас начинают снова ковырять, как бы ничего 
не делали. Балашов, Сорока и Ноев — самые большие вредители всех 
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мостовых города. Три начальника не могут послать людей, чтобы согласо-
вать вопросы. Надо лбами стукать, чтобы поняли.

Если, т. Сорока, мы исправим мостовую, и вы начнете ковырять, то мы 
будем ставить на исполкоме этот вопрос. Наведите порядок. А у нас полу-
чается самое хулиганское отношение. Надо инспекции завернуть это дело, 
чтобы на каждого тявкали.

Сейчас каждый завод начнет ковырять мостовые, кто где захотел, так 
и ковыряет. Еду утром, смотрю — канава, а никто разрешения разры-
вать не давал.

Основные три начальника: Балашов, Ноев и Сорока — должны увязы-
вать работу, чтобы работы шли одновременно. Если мостовую вскрыли, 
чтобы все своевременно исправили, где есть трамвай, там согласо-
вать с т. Сорока. Балашов после сессии стал выполнять постановление, 
а Сорока стал ковырять.

Сейчас перешли на Кировский проспект, а Сорока ничего не делает. Когда 
все сделают, тогда Сорока выйдет ковырять. Это некультурный способ веде-
ния работы. Три начальника не могут согласовать, не могут послать своих глав-
ных инженеров посмотреть. А стоит туда послать главных инженеров, так 
как эти магистрали, как Невский пр., Кировский пр., украшают город. А у нас 
никто ни за что не отвечает.

Надо автоинспекцию включить в эти вопросы, также милицию, чтобы 
они смотрели, кому разрешается ковырять мостовые, чтобы проверяли 
документы. Нет документов — не разрешать.

Райсоветам надо вызвать начальников отделений милиции и проин-
структировать их. Документация должна быть подписана АПУ. Без согла-
сования ни один документ не подписывать, тогда наведем порядок. Нужно 
посмотреть, чем вызывается это дело. В крайнем случае послать в исполком 
Ленгорсовета.

Если Ленэнерго будет производить работы, или завод вскроет мосто-
вую, то он должен исправить испорченное, надо установить сроки и сле-
дить за этим делом.

Все такие неувязки в работе вызывают у нас дополнительные затраты мате-
риалов, а у нас их нет, и мостовые будут открытые.

Т. Смирнову надо предусмотреть выделение рабочих для дорож-
ных работ. Здесь не требуется особой квалификации. (Смирнов: Как 
узнают, что мостовые чинить, так народ возвращается обратно). Надо штамп 
ставить в паспорте о зачислении на работу, а потом пусть уходит. Добро-
вольно никто не пойдет. Рабочей силы не хватает, поэтому должны быть при-
няты меры принуждения. Поставить штамп, посмотреть, чем занимался, 
конечно, бухгалтеров туда посылать бессмысленно.

Ремстройконторам тоже надо поднять свою работу и серьезно взяться 
за это. План установлен минимальный. Если такими темпами пойдет работа, 
то хватит на много лет латать дыры на мостовых. А нам надо в 2–3 года изме-
нить мостовые коренным образом. Надо пополнить рабочую силу за счет 
привлечения части населения.

Был я в районах: Василеостровском, Ленинском, Куйбышевском,  
Смольнинском — женщины работают неплохо, они привыкли работать  
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и укладывать мостовую. В порядке помощи могут подвозить песок и булыж-
ник, а их заставить только работать, и сразу увеличится производитель-
ность труда.

По линии т. Балашова. Надо посмотреть относительно машин у т. Кли-
менко и в каком состоянии машины. Не хватает рабочей силы, кроме того, 
нас лимитирует транспорт.

На наб. Красного Флота могли закончить работы, но нет машин, рабо-
тает только 2 катка, рабочие сидят. Надо выделить самосвальные машины. 
(Клименко: Я должен был дать 75 машино-смен, дал Дормосту 73 машино–
смены. 5 самосвалов дать не могу, 3 самосвала вполне обеспечат этот адрес. 
И 15-ти машин им не нужно. Если дать 7 машин, то обеспечит работу Дор-
моста.) Нам надо выходить на другие адреса. Здесь нужно тт. Сорока 
и Ноеву посмотреть. Там часть колодцев выпала. Мы же хотим асфальт 
сохранить года на четыре, добавить кое-где. Большой проспект на Петро-
градской стороне тоже в жутком состоянии. Там тоже нужно что-то сделать. 
Как временную меру — залить и привести в порядок. Определенное количе-
ство самосвалов нужно за ними закрепить. Если мы в этом г. не справимся 
с этой работой, то что же в будущем году будет. В будущем году нужно 
будет переходить на капитальное восстановление магистралей. Нужно 
будет целый ряд улиц покрыть [клейнпфлястером]. (С места: Где смены, 
которые дали. Не прав т. Клименко, который говорит, что хватит 5–6 машин 
на выполнение плана?) Т. Бубнову, Решкину, Клименко и Балашову) нужно 
будет заняться этим делом. (С места: Разберемся вдвоем с т. Балашо-
вым.) Хотим к 1 числуr... закончить — наб. Кр[асного] Флотаs и Рыбацкую. 
В Лесном — одна сторона у Вас, другая у другого. Поставьте народ и раз-
берите эти ДОТы. ДОТы, которые мешают движению, разбирать можно. 
Нет разрешения разбирать ДОТы, которые находятся в домах. Нам нужно 
большие подготовительные работы провести.

Насчет питания еще вопрос. Шроты по каким нормам взяли? (Андре-
енко: Взяли по строительным рабочим). Нужно дать указание, чтобы кор-
мить рабочих в любой столовой, но кормить по установленным нормам. 
Только столовую нужно заранее предупреждать. Получается, что работают 
в одном месте, а питаются в другом, пропадает много времени. (С места: 6-й 
пункт остается или нет?) Это нужно сделать по районам. (Решкин: 2-й пункт 
нужно выбросить. В Озерках грузовым трамваем можно грузить сколько 
хочешь). Тов. Балашов, песок с Озерков годится или нет? (Балашов: Нужен 
морской песок). Горный песок класть на дорогу нельзя. Человек, который 
это делает, — преступник. В этом песке 50% глины, которая оседает. Обя-
зательно нужно употреблять морской песок, так как он чистый. (Решкин: 
В отношении 3-го пункта, если писать, то писать и о рабочих). Тов. Левин, 
вы знаете это дело. (С места: Я просил бы включить 2-й пункт. Вагоны 
не дают. Кто-то должен заниматься вагонами). Тов. Мотылев, на перевалеt 
сколько осталось рабочих? (Мотылев: Осталось 110 чел. Вывезите древесину 
— и можно оставить рабочих. (Решкин: По 9-му пункту есть специальное 

r  Отточие в тексте.
s  Ныне Адмиралтейская наб.
t  Речь идет о лесоперевалочной базе на ст. Морье.
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решение исполкома. Вы подписали это решение). 9-й пункт можно вычер-
кнуть. (Решкин: Нужно разработать движение гусеничного транспорта. 
Есть решение о том, где разрешается движение гусеничного транспорта. Еще 
один вопрос. Белые ночи скоро кончаются. Необходимо установить ограж-
дения). Нужно записать т. Балашову и райисполкомам выкрасить переходы 
для пешеходов белой краской. Нужно по этому вопросу установить и сроки. 
(Решкин: Трудно найти сейчас несмываемую краску). Если бы она была 
несмываемая, то она осталась и до настоящего времени.

Мурашко: В нашем районе дорожные работы проводятся большие и будут 
еще увеличиваться. В прошлом г. было 28 тыс. кв. м, в этом году 44 тыс., 
на будущий год будет еще больше, характер работ тоже меняется. Если зани-
мались заплаточным ремонтом, то сейчас сплошным перемощением улиц, 
и без катков такие работы вести нельзя. Все перемощения вызываются тем, 
что были аварии водопровода, все размыло, засыпается новым грунтом. Где 
большой объем работ в районе, надо дать по одному катку. У нас на Желез-
нодорожной улице замостили сплошь 100 м, т. к. все было размыто. Грунт 
там мягкий, как только замостили, прошла машина, и надо опять замащивать.

Попков: Взять дорогу на Колтуши и на Сестрорецк. Сколько времени сто-
яла булыжная дорога на Сестрорецк, там никакими катками не укатывали. 
Дело не в катках, а в грамотной укладке булыжника и в подготовке песка 
под мостовые, и утрамбовка.

Абсолютное большинство городов Союза имеют булыжные мостовые, где 
не думали о катках. Только в Ленинграде думают о катках, так как заливали 
мостовые асфальтом. Следовательно, дело в грамотной укладке и прокладке 
мостовых, в грамотном отводе дождевых и сточных вод. Надо проло-
жить метр земли, пролить из шланга водой, еще метр и еще залить водой, 
тогда не будет просадок. Нетяжело из шланга водой поливать, а воды у нас 
сколько хочешь. Все это относится к грамотному ведению работы. По этому 
вопросу имеется литература, заставьте почитать.

Балашов: Водоканал знает такие условия для мостовых, только действи-
тельно надо заставить почитать.

Попков: У Балашова имеется только 3 катка, и весь город не окатать, 
это только для тротуаров — один для щебня и два для асфальта. (С места: 
Прошу пересмотреть объем работ по Свердловской набережной. Записано 
8 тыс. кв. м, что не обеспечит сплошной проезд автотранспорта, поэтому 
объем работ надо увеличить, чтобы после работы трамвая провести мостовые 
работы). Балашов не обязан делать 40 раз. Мостовые сделали, вы их испо-
хабили в неделю. Ни одного рабочего Балашов не поставит на Свердлов-
скую набережную, работайте сами, чтобы впредь умели работать. (С места: 
С Балашовым согласован этот вопрос?) Не знаю. Вы кабельную линию сде-
лали, ни с кем не согласовав. 

Тихонов: Вношу дополнение к п. 1 «д» включить: т. Смирнову — допол-
нить количество рабочих за счет прибывающих по индивидуальным спи-
скам, так как восполнить недостающее количество рабочей силы за счет 
мобилизации внутренних ресурсов мы не можем.

Попков: Это можно сделать в течение июня–июля месяцев. (Смирнов: 
В этот срок не выполнить). Надо обеспечить. (Горбунов: Сейчас прекратили 
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давать машины). Записано по 10 поездок на машину в месяц. Кроме бен-
зинных, есть газогенераторные машины, их в городе 600 штук, это немало. 
Они в течение ночи завезут большое количество груза, только организовы-
вайте работу, а машин в городе колоссальная сила, можно завезти матери-
алов больше, чем надо.

Решкин: Надо поручить т. Балашову представить проект решения по экс-
плуатации и наблюдению за дорогами. Надо это дело упорядочить, произво-
дить мелкий ремонт в этот же день, не оставлять ямки на длительное время 
и не превращать их в большие ямы.

Попков: Можно записать: поручить т. Балашову, ГАИ и АПУ, дать месяч-
ный срок.

У меня есть вопрос к председателям исполкомов райсоветов и началь-
никам отделов и управлений. Есть решение Совнаркома о том, что отпуска 
на военный период времени прекращены.9 Тем не менее, у нас в городе в день 
получают отпуска по личным семейным обстоятельствам по 300 человек. 
Что это за обстоятельства — объяснений нет. А просто директор разре-
шает или начальник управления, или председатель исполкома райсовета: 
по личному ходатайству такому-то необходимо выехать. А какое количество 
народу уезжает в месяц? Мы уже получили сигнал из Москвы. Прокуратура 
не следит за этим делом. Надо привлекать к ответственности за нарушение 
закона. А вас прошу разбираться и давать отпуска тем, кто действительно 
нуждается, а не просто ехать поглядеть Харьков или Полтаву. Один чело-
век был в Харькове и видел наших товарищей там, приехали посмотреть, 
остались ли там родичи, а поехали в Москву в командировку.

В течение мая месяца Фрунзенское РЖУ выдало 13 отпусков, Октябрьское 
— 12, завод «Большевик» — 45, «Электросила» — 43, завод 751 — 19, завод 
211 — 43 и т.д. Дают отпуска, забыв о решении. Закон действует. (С места: 
Как массовое явление, отпуска дают все директора, партийные организации 
и начальники кадров любого завода. По районам без разрешения председа-
теля исполкома райсовета не давать отпуска). Нельзя, чтобы председатель 
исполкома сидел и разбирал заявления. Нельзя председателя исполкома 
ставить под этот удар. Законом установлено, кто имеет право давать отпу-
ска. В законе сказано, что отпуска предоставляются больным. Надо требо-
вать представления справок, что случилось то-то, что ребенок находится 
один, что родители умерли и т.д., это будут случаи из ряда вон выходя-
щие. Если представлен соответствующий документ, то надо дать отпуск. 
За нарушение постановления Совнаркома прокурор по такой-то статье может 
привлекать к ответственности. Я предлагаю председателям исполкомов 
райсоветов и начальникам управлений собрать и сказать, чтобы прекратили 
это дело, чтобы не нарушали закон и оформляли все отпуска соответству-
ющими документами.

Прошу на это обратить внимание.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1543. Л. 14–18. Стенограмма.
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№ 35. Решение Ленгорисполкома о ходе выполнения дорожных работ 
по Володарскому району и тресту «Лендорстрой» Управления «Дормост»

В[есьма] срочно

Протокол № 115 п. 4-з    15 июня 1944 г.

Докладчик — т. Дмитриев, зам. председателя исполкома Володарского 
райсовета.

Выступали : тт. Балашов, начальник Управления «Дормост», Попков П.С.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся отмечает, что план дорожных работ по Володарскому району 
выполняется совершенно неудовлетворительно. Из подлежащих выполне-
нию во II квартале работ по капитальному и текущему ремонту 18 500 кв. м 
дорожных покровов, отремонтировано на 10 июня 1944 г. 3 938 кв. м, или 
21,3% плана.

Исполком Володарского райсовета не принял необходимых мер к выпол-
нению плана дорожных работ, не уделяет должного внимания подготовке 
кадров дорожных рабочих, в результате чего район не обеспечен дорож-
ными кадрами. Качество производимых работ все еще остается низким, труд 
рабочих организован плохо, отсутствует заготовка материалов и доставка 
их на место производимых работ, нормы выработки рабочими, как пра-
вило, не выполняются. Население района не привлекается к проведению 
дорожных работ.

Трест «Лендорстрой» управления «Дормост» при плане капитального 
и текущего ремонта дорожных покровов II квартала в 51 400 кв. м выпол-
нил 17 785 кв. м, или 34,6%.

Управление «Дормост» не приняло мер по укомплектованию треста «Лен-
дорстрой» рабочей силой, в результате чего вместо 275 человек, необходи-
мых для выполнения плана дорожных работ II квартала, в настоящее время 
работает всего лишь 120 чел. Труд рабочих на ряде объектов организо-
ван плохо, имеют место простои, вызванные несвоевременной подвозкой 
материалов.

Население к работам не привлекается, исполкомы райсоветов не удовлет-
воряют заявок управления «Дормост» на рабочую силу из числа населения, 
привлекаемого к восстановлению городского хозяйства.

Вследствие отсутствия контроля со стороны Технической инспекции 
Управления по делам архитектуры, до настоящего времени еще имеют 
место случаи, когда после проведения ремонта дорожных покровов допуска-
ется производство подземных работ, осуществляемых управлением «Водока-
нал» и Трамвайно-троллейбусным управлением (Свердловская набережная).

Одновременно исполком Ленгорсовета отмечает, что, несмотря на нали-
чие возможности перевыполнения плана дорожных работ, утвержденного 
на II квартал 1944 г., выполнение его в целом по городу сорвано.

При плане капитального и текущего ремонта II квартала в 242 тыс. кв. м 
на 10 июня 1944 г. выполнено всего лишь 103,2 тыс. кв. м, или 43,4%u плана.

Такое положение явилось следствием недооценки со стороны ряда 
u  Так в тексте, правильно 42,6%.
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исполкомов районных Советов работ по ремонту дорожных покровов города 
и слабого контроля за ходом этих работ со стороны управления «Дормост».

До сего времени исполкомы Октябрьского, Петроградского, Сверд-
ловского, Фрунзенского и некоторых других райсоветов плохо занима-
ются укомплектованием дорожных секторов райкоммунотделов рабочей 
силой; не осуществляют достаточного контроля за качеством производи-
мых работ; не организовали заготовку материалов; не провели необходимой 
организации труда, вследствие чего квалифицированные рабочие исполь-
зуются на подсобных работах.

Совершенно нетерпимым является такое положение, когда исполкомы 
райсоветов не привлекают население и транспорт к проведению дорожных 
работ.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать председателей исполкомов райсоветов депутатов трудящихся 
и начальника управления «Дормост» т. Балашова:

а) принять решительные меры, обеспечивающие выполнение плана II квар-
тала 1944 г. по ремонту дорожных покровов; б) обеспечить своевременную 
доставку на место производимых работ всех необходимых материалов; в) осу-
ществлять более жесткий контроль за качеством производимых дорожных 
работ и организацией труда, не допуская использования квалифицирован-
ных дорожных рабочих на подсобных работах; г) организовать повышение 
квалификации дорожных рабочих, производя обучение вновь прибывающих 
рабочих на месте проведения дорожных работ; д) широко привлекать насе-
ление и транспорт к проведению работ по ремонту дорожных покровов; е) 
в срок до 1 августа 1944 г. восстановить техническую документацию дорож-
ного хозяйства районов; ж) в целях предотвращения аварий транспорта, 
устанавливать на ночное время в местах дорожных работ ограждения с крас-
ными сигналами.

2. Предложить управляющему треста «Ленводпуть» т. Сухареву немед-
ленно начать добычу морского песка, обеспечив удовлетворение потребно-
сти в нем управления «Дормост».

3.-Предложить начальнику Управления промышленно-
сти стройматериалов т. Левину в счет утвержденного на 1944 г. плана 
завезти до 15 июля 1944  г. управлению «Дормост» 2,0 тыс. тонн известко-
вой крошки и 3,0 тыс. куб. м гранитного камня.

Направить в распоряжение Управления промышленности стройматери-
алов 100 человек рабочих, освобождающихся от работы на лесоперевалоч-
ной базе в бухте Морье.

4. Поручить т. Решкину совместно с т. Балашовым в 2-дневный срок уста-
новить потребность треста «Лендорстрой» в автотранспорте и выделить ему 
автомашины в количестве, необходимом для бесперебойного выполнения 
работ.

5. Предложить зав. Горбюро по учету и распределению рабочей силы 
т. Смирнову:

а) до 1 июля 1944 г. выделить управлению «Дормост» 100 человек рабо-
чих из числа реэвакуируемого в г. Ленинград населения;  б) совместно 
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с председателями исполкомов райсоветов в течение июня-июля месяцев 
1944 г. увеличить количество рабочих дорожных секторов райкоммунот-
делов согласно приложению № 1v.

6. Обязать председателей исполкомов райсоветов выделять для работ 
на городских объектах, находящихся на территории данного района, рабо-
чую силу из числа населения, привлекаемого на восстановление городского 
хозяйства.

7. Обязать начальника Главного управления Ленинградских столовых 
т. Фельдман обеспечить прикрепление дорожных рабочих к столовым, рас-
положенным вблизи от места производимых работ.

8. Установить с 15 июня 1944 г. для рабочих и служащих дорожных сек-
торов райкоммунотделов и управления «Дормост» отпуск ненормируемых 
продуктов на одного человека в месяц согласно приложению № 2.

9. В целях сохранения асфальтированного покрова от порчи гусенич- 
ным транспортом, просить начальника гарнизона Ленинграда генерал- 
лейтенанта Степанова установить пути следования гусеничного 
транспорта по городу.

Протокольно:
Поручить тт. Морозову, Балашову и Гольденберг до 1 июля 1944 г. пред-

ставить проект решения исполкома Ленгорсовета по вопросу эксплуатации, 
наблюдения и мелкого ремонта дорожного покрова города.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1543. Л. 2–3. Подлинник.

v  Приложения не публикуются.

1  Решением ЛГИ от 17 декабря 1943 г. утверждены нормы расходования тетра-
дей одним учеником в годы: с 1 по 4 класс — 24 тетради, с 5 по 7 класс — 44, 
с 8 по 10 класс — 56. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1521. Л. 260.

2  В годы войны стало необходимым усилить военно–практические навыки, а также 
патриотическое воспитание учащихся; резкой критике были подвергнуты учеб-
ники не только по истории, но и по географии, литературе, химии и т. д.  Например, 
на уроках по географии предлагалось обратить внимание на умение ориентироваться 
на местности, пользоваться картами, компасом; от учебников по литературе требо-
валась героико-патриотическая направленность. См. Жукова О.В.  Великая Оте-
чественная война: школьная реформа с элементами элитарности? / Историческое 
обозрение. 2014, № 15. С. 71–78.

3  Речь идет о распоряжении СНК СССР о мероприятиях по обеспечению школ 
школьно-письменными принадлежностями в 1944 г. ГАРФ. Ф. 5546. Оп. 1. Д. 227.

4  Решение ЛГИ (№ 106 п. 25) о реставрации учебников было принято 18 января 
1944 г.

5  Количество часов было установлено совместным постановлением ЛГИ и бюро 
ЛГК ВКП(б) от 30 мая 1944 г. «Об участии населения в работах по восстановле-
нию городского хозяйства Ленинграда». ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 36. Д. 105. Л. 215–219.

Примечания
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6  Речь идет о постановлении СНК РСФСР от 1 декабря 1943 г. «О приеме в школы 
детей 7-летнего возраста», аналогичное решение было принято ЛГИ 25 декабря 
1943 г. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1505.

7  Президент Торговой палаты США Эрик Джонстон находился с визитом в СССР 
с 1 июня по 7 июля 1944 г., его заявление о трехдневной поездке в Ленинград было 
опубликовано в газете «Известия» 20 июня 1944 г.

8  Постановлением ГКО № 5948 от 23 мая 1944 г. «О создании индустриальной 
базы для массового жилищного строительства» предусматривалось строительство 
завода асбестоцементных плиток (или асбесто-шиферного) в Пикалево, состоящего 
из двух цехов: кровельных материалов и облицовочных плиток. ЦГАИПД СПб. Ф. 
24. Оп. 13. Д. 1591. Л. 9.

9 Очередные и дополнительные отпуска были отменены Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР «О режиме рабочего времени рабочих и служащих в военное 
время» от 26 июня 1941 г.; предоставлялись отпуска только в случае болезни, бере-
менности и родов. 
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 116 п. 1-з–5-з), рассма-
тривались пять вопросов: 1) О выполнении производственной программы 
Управлением промышленности стройматериалов. 2) Об участии населения 
в восстановлении жилищно-коммунального хозяйства в Октябрьском рай-
оне. 3) О фактах нарушения законности в исполкомах райсоветов. 4) О ходе 
прополки овощей. 5) О проведении оздоровительных мероприятий среди 
детей. Начать заседание предполагалось в 12 час., пятый вопрос планиро-
вался к рассмотрению на 17 час. 

Сохранились стенограммы при обсуждении четырех вопросов (№№ 2–5). 
Протоколом № 116 было так же оформлено 81 решение (в том числе литер-

ные) Ленгорисполкома, принятое опросом: №№ 1-опр–75-опр. за 16–29 июня 
1944 г. 

№ 36. Запись обсуждения вопроса об участии населения в восста-
новлении жилищно-коммунального хозяйства в Октябрьском районе

29 июня 1944 г.

Баранов: В работах по благоустройству города имеются недостатки. 
Работы по благоустройству садов и парков проводятся во всех районах. 
В отдельных местах на работу бросается большое количество людей, 
но работы не доводятся до конца, потому что люди считают, что такая 
работа не требует надзора и включения квалифицированной рабочей силы. 
Имеются большие парковые массивы, как Михайловский сад, Летний сад, 
сад Трудящихся и другие, где работы по благоустройству не закончены 
по очень небольшим элементам, которые влияют на общий вид города.

В садах и парках ограждения были трубчатые, которые нигде не исправ-
лены. Эта недоделка бросается в глаза и дает неряшливый вид. Необходимо 
обратить внимание на культуру благоустройства, так как она определяет 
физиономию города, немного требуется, чтобы довести это дело до конца. 
В некоторых районах проводятся большие работы, но, чтобы отремонти-
ровать отдельные места ограждений, в районах не находят водопроводных 
труб. Или садовые скамейки. На Невском проспекте у Казанского собора 
сделали скамейки, но на них стыдно смотреть: — доски не оструганы 
и не покрашены, — а по Невскому пр. ходит много людей и много приез-
жих ходят. Это позор для города.

Таких деталей очень много, с ними мириться нельзя, ибо это приучает 
к определенному порядку население.

Работы по расчистке завалов проводятся медленно и недостаточно эффек-
тивно, хотя имеются возможности для вывозки мусора по рекам и каналам.

У Смольного, на Суворовском проспекте, разбирается завал дома лег-
кой промышленности1. Я предупреждал, что надо разбирать грамотно. 
Договорились о местах складывания строительного мусора. Получилось, 
что часть складывали на открытых площадках, а часть сваливали в сере-
дину выгоревшего соседнего здания. Через некоторое время придется 
посылать большое количество людей, чтобы вычищать это выгоревшее 
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здание, а вывозить мусор оттуда будет трудно. Надо учитывать, что этот 
строительный мусор понадобится при восстановлении города, поэтому надо 
организовать площадку для этого мусора. Если же будут сваливать этот 
мусор в выгоревшем здании, то использовать этот строительный мусор 
будет трудно, так как вывозить его будет трудно и там он перемешивается 
с гарью, кроме того потребуется дополнительная рабочая сила для вывозки.

Для работ привлекается большое количество населения, но если не будет 
продумана организация труда, то мы скомпрометируем себя в глазах населе-
ния, так как люди разбираются в этом деле. Если будем перекладывать мусор 
с одного места на другое, то никакого соцсоревнования не может быть.

Сорока: Грузовые трамваи в Ленинграде не работают [ночью]. В Москве 
днем перевозят только продовольственные грузы, а в ночное время перевозят 
все прочие грузы по расчистке, по вывозке нечистот, — все то, что можно 
вывезти грузовыми трамваями. В Ленинграде таких заявок не дают ни рай-
советы, ни заводы, и ночью грузовой трамвай не используется. В дневное 
время с каждым месяцем увеличивается количество грузовых маршрутов.

Сейчас разбирается Знаменская церковь2, имеются большие глыбы, люди 
мучаются, с молотами и ломами разбивают эти глыбы для того, чтобы 
погрузить на трамвай. Трамваи могут брать по 10–16 тонн, сбрасывается 
этот мусор на Охтинскую прорезку. (Попков: Надо применить взрывчатку 
и не мучить людей). Здесь большие глыбы, а на взрывчатку рассчиты-
вать не приходится. (Попков: Зачем мучить людей с ломами и кувалдами. 
Надо применить взрывчатку. Железобетона там не было, церковь была [уло-
жена] на гидравлической извести и разлетится, если положить немного взры-
вчатки). На 5-й Красноармейской, уг[ол] Международного, вывезли большое 
количество мусора, освободили проезжую часть, правая сторона тротуара 
не освобождена и пока вагоны пустить нельзя. С пр. Добролюбова имеется воз-
можность вывозить мусор трамваями, пока не пущен пассажирский трамвай.

Этот вид транспорта полностью не используется. Тов. Платонов просит 
провести ветку по Столярному пер. Это можно сделать. Когда не ходил 
трамвай по ул. Плеханова, тогда можно было вывезти мусор на Охтинскую 
прорезку. Сейчас требуется прокладка ветки, чего не следовало бы сделать. 
От Адмиралтейства до ул. Плеханова будут сняты трамвайные пути для под-
готовки асфальта, и этот кирпич можно будет туда вывозить. По ул. Дека-
бристов ходит пассажирский трамвай № 2 до Балтийского и Варшавского 
вокзалов и перевозит большое количество людей (Попков: На эти вокзалы 
люди пока не ездят, могут дойти до ул. 3 Июляa. Вы хотите, чтобы каж-
дого гражданина ввозили во двор.). Всегда мне записывается, чтобы лучше 
обслуживал трудящихся.

Попков: Площадь Воровскогоb. испортили столбами. По пр. Майорова 
не будем пускать трамвай, так как там имеются узкие места, снимаем 
путь до Садовой ул., так как здесь рядом Невский пр., Садовая ул. и нетрудно 
дойти. Здесь ветка не нужна. Если будет трамвай, то машина не сможет 
разъехаться. Если не будет трамвайной линии, будет улица залита асфаль-
том и пр. Майорова будет прекрасный.

a  Ныне ул. Садовая.
b  Ныне Исаакиевская пл.
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Мотылев: Исполком райсовета упустил много времени в производстве 
работ. Разрешено привлекать население для выполнения плана по восста-
новлению городского хозяйства, что сейчас является основной работой 
исполкомов райсоветов, а исполком Октябрьского райсовета этому вопросу 
не уделял должного внимания. Вчера на совещании ремстройконторы зая-
вили, что они полугодовой план выполнят. Октябрьский район может сде-
лать больше, чем записано в плане.

Тов. Платонов характеризовал положение неудовлетворительным. Проект 
был разослан за две недели, разослан по всем районам, и все районы знали, 
в каком направлении проводится работа. Речь идет о расчистке завалов.

Если бы велись штукатурные или кровельные работы, то было бы трудно 
выполнить, а здесь нужно было собрать директоров и заставить выпол-
нить эту работу. Эта организованная работа проведена не была.

В Петроградском районе проведено работ на 3 млн руб., причем работы про-
ведены по жилфонду, по культурным учреждениям и коммунальным.

В Октябрьском районе надо раздать работу по учреждениям, надо 
начать учить людей производить ремонтные работы, так как и в буду-
щем году придется привлекать население.

Считаю необходимым иметь в исполкомах маленький аппарат для кон-
троля и для информирования исполкомов о ходе работ.

Относительно транспорта — положение тяжелое. На сессииc говорили, 
что надо звонить к т. Сорока, тогда он дает транспорт, но надо сделать так, 
чтобы и без тебя обходились. Все говорят, что пока до Сороки не дойдешь 
— ничего не получишь, и даже при нем получают медленно. Необходимо 
по заявкам сразу же предоставлять грузовые трамваи для перевозки.

Относительно ночных грузовых трамваев. Обязательно надо гру-
зить ночью, но ночью для этого использовать население нельзя. Ночные 
трамваи надо давать предприятиям и жилуправлениям, которые могут 
давать своих людей, а население ночью работать не будет.

Попков: Надо отметить не только по Октябрьскому району, 
а по всему городу, что организационный период по привлечению населе-
ния к участию в восстановлении городского хозяйства очень затянулся, 
и сейчас этот период организационный начинает нам мешать. Получилось 
это потому, что возложили на заместителей, а основное руководство райо-
нов от этого дела стоит в стороне.

Во-первых, расстановка людей и подготовка площадок. Сколько было 
разговоров, как организовать дело разборки Знаменской церкви, но до конца 
не продумали. На других площадках развалили, ушли. Нет ответственных 
людей за площадки, женщины сидят, кто ушел на рынок, идут разговоры, 
кто вчера что слышал. Никто это дело не организует, а отсюда положе-
ние, что не видно участие населения по всему городу в восстановительных 
работах. Товарищ Жданов спрашивает: могут ли наши районы организо-
вать работу или в это дело надо вмешаться. Когдаd у нас пойдет пыль стол-
бом от этого дела? Сейчас, в хорошие месяцы надо, развернуть работу, так 
как осенью во время дождей люди не пойдут на работу.

c  Речь идет о сессии Ленгорсовета (25–27 мая 1944 г.)
d  Так в тексте, возможно, правильно «тогда».
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Когда мы проводили очистку города, мы расставили советский и пар-
тийный актив, поставили ответственных за расстановку рабочей силы, 
за транспорт, дали сроки выполнения. Сейчас у нас этого нет ни по одной 
площадке, т.е. нет настоящей организации и контроля, а при таких усло-
виях дело не пойдет.

По имеющейся у меня сводке участия населения видно, что во всех райо-
нах дело обстоит очень плохо. В чем хорошо, это по восстановлению жилья 
отработано 33%, участвовало 40 856 чел., а такие работы, как разборка бар-
рикад и завалов, выполнены на 15%. Если [бы] в этом участвовало 40% — 
было бы нормально.

Мы имеем рабочую силу в ремстройконторах, можно некоторый процент 
снять с работ и поставить на ликвидацию завалов, чтобы привести город 
в порядок. Это является одной из важнейших задач по городу.

На прочих работах 17% населения. Надо сказать, что председатели недоо-
ценивают работы по расчистке завалов города, поэтому не видно работы и мы 
упустим время, а остается только июль и августа (август) месяцы. При-
влечение населения идет по всему городу плохо, за июнь месяц отрабо-
тано 25% часов, которые должны были отработать, т.е. мы не начали этой 
работы и это грозит большими последствиями.

По дорогам население города участвовало на 3,7% от общих выходов. 
Где более или менее приличный процент выполнения, то это по учрежде-
ниям здравоохранения 10%, по гороно 9,8%, потому что горздрав заставил 
работать санитарок и врачей, а гороно — всех учителей. Здесь дело идет 
организованно, и поэтому они свой план выполняют лучше, чем т. Кутин, 
чем ремстройконторы. По коммунальному хозяйству выполнение 3,3%, 
сады и парки 8,5%, а, казалось бы, здесь должно быть самое массовое при-
влечение населения.

Такая же картина за первую декаду, изменилось только по прочим рабо-
там, здесь 24%. Никакого улучшения нет.

Второе: в хорошее время надо все работы сконцентрировать на расчистке 
завалов. Причем я прошу председателей исполкомов пойти и посмо-
треть на все эти завалы, там много можно найти строительного материала, 
который нужен вам будет, когда будете капитально ремонтировать и вос-
станавливать здания. Сложите этот материал в штабеля.

В 1937–1938 гг. у Исаакиевского собора у нас лежали груды штабелей 
с кирпичным щебнем и поребриков для восстановления дорог, и никому 
это не мешало. И сейчас оформляйте весь этот строительный мусор шта-
белями, зачем возить его за город. Это золото, которое потом будем 
возить с Ладожского озера.

В Смольнинском районе имеются завалы, где площадь позволяет скла-
дывать в штабеля, дайте людей, чтобы делали щебень, отвозите на тачках 
— и никому эти штабеля не будут мешать. Все просят машины, а если нет 
машин — то и делать нечего. Если мы посадим в течение трех месяцев все 
население Ленинграда, то и то мы не сможем все сделать за этот год.

Надо продумать, как лучше организовать работы на площадках, куда отво-
зить, сколько надо тачек, ломов, обеспечить людей инструментом, и началь-
ство там должно находиться. Если эти мероприятия будут проведены, 
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то дело пойдет лучше и народ увидит, что приносят пользу. А сейчас копо-
шатся, не видят пользы и поэтому неохотно выходят на работу.

Надо шире поставить вопрос привлечения населения, особенно окраинных 
районов, да и центральных, к окраске фасадов малоэтажных зданий. Дома 
в 2–3 этажа по всем районам надо окрасить силами жильцов, чтобы город 
начал принимать хороший вид. Таких домов большое количество, причем 
многие из них не требуют штукатурки, а простой окраски. Имеется боль-
шое количество заборов, которые тоже надо окрасить. Эту работу надо 
провести попутно с основной работой по приведению в порядок завалов 
и разборкой баррикад.

По проекту решения: проект можно принять. В п. 2 сказано: «преду-
предить председателя исполкома Октябрьского райсовета…e». Не стоит 
предупреждать председателя, это на него возложено персонально, и он 
отвечает. Может быть, надо сказать: «напомнить» т. Платонову, что он 
персонально отвечает за руководство работами. Он просто забыл об этом. 
Это не взыскание, а напоминание. (Голос: Ничего не надо писать). Не надо 
этого писать, я согласен.

Пункт 1 оставить, слово «повседневное» участие — вычеркнуть. 
П. 2 вычеркнуть. Остальное принять.

Я прошу всех учесть, что условия соцсоревнования имеются, если в каком 
районе плохо будет с проведением работ по расчистке завалов, то мы этот 
район снимем с соревнования и включать не будем. Ни одной премии, 
ни знамени не дадим району, не выполняющему плана по расчистке зава-
лов и разборке баррикад. Исход соревнования будут решать два момента: 
восстановление жилья и разборка завалов и баррикад.

Деньги давать просто, как мы давали за очистку города, мы не будем, 
потому что эти деньги получены с большим трудом и отпустили нам на вос-
становление Ленинграда, как второй столицы.

Прошу это учесть и в ближайшие 2–3 недели положение выправить, 
поставить работу так, чтобы как муравьи кишели люди на участках. Об этом 
много говорили, писали в газетах статьи, а работы нет. В городе гово-
рят, что болтали, болтали — результатов нет. Виноваты в этом мы, что не могли 
по-настоящему организовать это дело.

Если нет замечаний по проекту решения, тогда можно закончить с этим 
вопросом.

Относительно транспорта надо дать указание т. Сороке, чтобы заявки 
сразу принимались к выполнению. Тов. Сухареву надо быстрее заклю-
чить договора, разработать типовой договор и в 5 минут можно заполнить его. 
А то получается: то бумаги нет, то люди не знают, как составить договор, 
и затягивают это дело на 2–3 недели. У вас бесконтрольно относятся к этому 
делу. Сидят, разговаривают, поругались — опять разошлись.

Неправильно, что по кан. Грибоедова нельзя возить мусор на баржах. (Суха-
рев: Мы подаем баржи по кан. Грибоедова, но просят подать к Казанскому 
собору, там мелко и требуется предварительная расчистка канала. Договора 
со всеми мы заключаем и грузовой поток идет). Имеются плоскодонки, для 
которых не требуется расчистка канала. (Сухарев: Эти плоскодонки надо 

e  Здесь и далее отточие в тексте документа.
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тащить). Веревками можно тащить. Раньше возили 3 человека крюками. 
Если применять для плоскодонок тягловую силу, то в городе не хватит 
никакой тягловой силы. Почему до революции, в 1927–28 гг. с баграми 
передвигали баржи, а сейчас давайте обязательно буксир? Где можно — 
везите буксиром, а где нельзя — поедете) на баграх. Невелика трудность. 
Если надеяться на буксиры, то ничего не сделаем. Плоскодонные суда 
за веревки взял и тащи. У нас не хотят продумать и простые вещи ослож-
няют. Если начальник эксплуатации сказал, что нельзя, и Вы говорите, 
что нельзя. Я предлагаю самому сесть и провести. (Сухарев: Ни один район 
не может пожаловаться на неподачу. Просили 34 судна, подали и вывезли. 
Каждое судно должно делать оборот, а у нас задерживают под погрузкой 
до 10 дней). Вы не будьте чиновником речного флота, а будьте партийным 
человеком. Где нужно — давайте на простой под погрузкой 2 дня. Вы зна-
ете, что возят на тачках, что нет готового груза. (Сухарев: Мне дан план). 
Пусть это будет вне плана. Давайте простой вне плана, это будет большое 
дело. Это называется чиновнический подход к вопросу, а не оперативный. 
Вы заставьте плоскодонки ходить по всем каналам, в любые точки, а баграми 
или веревками — решайте сами.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 41–48. Стенограмма.

№ 37. Решение Ленгорисполкома об участии населения в восстанов-
лении жилищно-коммунального хозяйства в Октябрьском районе
Протокол № 116 п. 2-з      29 июня 1944 г.

Докладчик — т. Платонов, председатель исполкома Октябрьского 
райсовета.

Содокладчик — т. Жидкова, зав. оргинстр[укторским] сектором.
Выступали: тт. Баранов, Сорока, Сухарев, Попков.
Исполком Октябрьского районного Совета депутатов трудящихся не орга-

низовал массового участия населения в восстановлении жилищного и ком-
мунального хозяйства района. К восстановительным работам привлечена 
лишь 1/3 рабочих и служащих района, фактически участвуют в работах 
только 25–30% привлеченных.

Исполком райсовета не обеспечивает проведение первоочередных работ 
по разборке завалов от разрушенных зданий и по благоустройству района. 
В районе имеется 15 крупных завалов и свалок с общим количеством свыше 
50 тыс. тонн строительного мусора и лома. Работы по разборке организованы 
только на 3 завалах и 2 свалках, но проходят недопустимо медленно, так как 
они не обеспечены транспортом. Имеющиеся в районе водные пути не исполь-
зуются. Не привлечен к работам грузовой трамвай и автотранспорт.

Исполком райсовета не обеспечил оперативного контроля за выполнением 
работ по врученным нарядам, своевременно не потребовал от руководителей 
коллективов предприятий и организаций ответственности за невыполнение 
порученной работы.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:
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1. Потребовать от исполкома Октябрьского райсовета депута-
тов трудящихся немедленно организовать массовое участие населения 
и коллективов трудящихся в восстановлении жилищно-коммунального 
хозяйства района. О принятых мерах представить отчет исполкому Лен-
горсовета к 15 июля 1944 г.

2. Обязать исполком Октябрьского райсовета:
а) обеспечить, в первую очередь, массовое участие населения и коллек-

тивов предприятий и учреждений, привлекаемых к восстановительным 
работам на разборке завалов от разрушенных зданий, по благоустройству 
района и на дорожно-мостовых работах; б) установить строгий контроль 
за тем, чтобы работающие на восстановительных работах коллективы были 
своевременно обеспечены необходимым инструментом и инвентарем (ломы, 
лопаты, тачки, носилки, сходни и др.); в) усилить контроль за соблюдением 
правил техники безопасности на восстанавливаемых объектах, привлечь 
инженерно-технических работников района к активному участию по руко-
водству и оказанию помощи в восстановительных работах; г) широко 
развернуть социалистическое соревнование населения и коллективов тру-
дящихся, взятие индивидуальных и коллективных социалистических обяза-
тельств на досрочное и высококачественное выполнение и перевыполнение 
плана восстановительных работ.

3. Обязать трест «Ленводпуть» (т. Сухарева) предоставить Октябрьскому 
району необходимые транспортные средства для вывозки мусора по водным 
магистралям.

Исполкому Октябрьского райсовета заключить договоры с трестом «Лен-
водпуть» и обеспечить бесперебойное использование транспорта.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 34, 34об. Подлинник. БЛГСДТ. 1944. 
№. 13–14. С.

№ 38. Запись обсуждения вопроса о фактах нарушений закон-
ности в исполкомах райсоветов

29 июня 1944 г.

Попков: У меня несколько замечаний. Мы, конечно, нарушений в своих 
местных решениях имеем очень большое количество. Это происходит, в пер-
вую очередь, из-за того, что мы забываем вынесенные советской властью 
законы и периодически не возвращаемся к просмотру того или иного закона, 
когда сталкиваемся с тем или другим вопросом. В особенности, нас распу-
стили условия блокады. Мы были государством в государстве, и нам были 
предоставлены очень широкие права решать тот или другой вопрос, обя-
зать директоров, выговор вынести, — все это делалось потому, что других 
условий в городе быть не могло. Из этого надо и исходить.

Практика работы в условиях блокады в смысле нарушения законно-
сти не может распространяться на город, который уже вышел из блокады; 
возвращаться к целому ряду законных прав мы должны, просмотрев, однако, 
чтобы не делать чего-либо не полагающегося.
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Но мы имеем часто такое положение, которое заставляет председа-
телей исполкомов районных Советов выносить незаконные решения. 
Например, выносится обязательное для всех решение исполкома Ленгор-
совета об очистке города или уборке снега. Люди начинают не выпол-
нять это решение. Райисполком вызывает директора завода или руководителя 
учреждения, заставляет его делать, а за невыполнение объявляет ему выго-
вор. Это вот неправильная практика. Есть решение местной власти, оно 
обязательно для всякого, живущего на территории города; не выполняют 
— у нас есть прокурор, есть народный суд, — передайте дело им, они под-
держат ваш авторитет в этом вопросе и заставят выполнять решения местной 
власти. Между тем, они почти никакого участия в этих делах не прини-
мают, а это толкает председателей райисполкомов на вынесение решений, 
идущих вразрез с решениями правительства.

Вы обязаны всемерно поддерживать авторитет советской власти на местах 
и не позволять никому нарушать вынесенное ею решение. Но, например, 
председатель исполкома Красногвардейского райсовета за антисанитарное 
состояние где-либо мог бы отдать нарушителя под суд, просто, без всякого 
решения написать записку прокурору, а последний обязан завести дело, 
а т. Козлов выносит за это дело выговор, когда не имеет на это права.

Ваши юристы в районах тоже забывают законы и не подсказывают вам. 
(С места: У нас юристов нет). Тем хуже для вас. Надо иметь, чтобы они 
могли просматривать ваши решения и определять их законность. Надо отме-
тить, что имеет место часто невнимательное отношение к этому. Вы име-
ете возможности не нарушать своих собственных решений.

Что касается опросных решений, то их надо сократить, заседания испол-
кома бывают два раза в месяц, а потом вы можете давать распоряжения 
— это имеет законность, такую же силу, как и решение исполкома, и нару-
шение распоряжения рассматривается, как нарушение решения исполкома 
Ленгорсовета.

И в исполкоме Ленгорсовета уже имеется крен в сторону распоряжений, 
хотя пока, правда, незначительный. Боятся, что не будут выполнять распо-
ряжения, говорят — это не солидно. Неверно, надо только приучить людей, 
чтобы это было солидно.

Относительно передачи имущества. Отбирать помещение, принадлежа-
щее предприятию союзного или республиканского подчинения, вы не име-
ете права. Это явное нарушение закона.

Относительно мобилизации населения и перераспределения рабочих. 
Мы не имеем права проводить мобилизацию населения на какие-либо 
работы. Такого права нам не дано, а мы должны войти с соответствующим 
предложением в Совнарком и получить санкцию. Мы не имеем права при-
нимать самостоятельного решения. Внутри своих предприятий мы имеем 
право перераспределять.

У нас все жалобы сводятся к жилью. Надо следить, чтобы установленные 
сроки не нарушались, чтобы вопросы разбирались своевременно. (Пудов: 
У нас 6 000 заявлений лежит, а работников 41 чел.). Постановка неправиль-
ная. Штаты вам никто не увеличит, а нужно навести порядок в своем соб-
ственном хозяйстве, а вы не знаете, кому выданы ордера. Просил человек 
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один ордер, ему дали два, а когда пришел, там уже живет человек. Дело 
в учете свободной жилой площади. И председатель исполкома должен сам 
разбираться. Нужно учитывать всю площадь, поступившую от ремонта, 
нужно заносить, в каких размерах. Если этого не сделать, никаких инспек-
торов не хватит.

Поэтому я лично прошу председателей исполкомов районных Советов 
самим посмотреть и дать указания заведующим Общим отделом, чтобы те, 
кто готовит вам протоколы, готовил бы их согласованно с юристами. Если 
нет юристов, то, может быть, иметь хотя бы одного на два района.

У меня просьба к тт. Фалину и Аверину так поставить свою работу, может 
быть, пойти в учреждения, чтобы люди точно знали, как им ставить дело. 
Это значительно облегчило бы соблюдение законности и меньше было бы 
всяких диких вещей. Нужно, чтобы исполкомы имели более тесную связь 
с прокуратурой.

По проекту замечаний у меня нет. Надо внести поправки в констатирую-
щую часть, там, где говорится: «В практике отделов исполкомов райсове-
тов имеет место издание незаконных приказов …». Это надо или уточнить, 
или совсем выбросить. Уточнить в таком смысле: «дача отпусков» — напи-
сать в скобках.

Мотылев: Совершенно неудачный пример по Смольнинскому райиспол-
кому о мобилизации и распределении 25 человек.

Попков: Этот пример можно выбросить.
Мурашко: Исполком Ленгорсовета выносит решение по подсобным 

хозяйствам и пишет: там плохо, там плохо, указать председателю райис-
полкома. Меня обязывают, а что же я-то должен «просить» директора? Как 
я должен законно выполнять решение горисполкома?

Попков: Вы можете обязать директора, но выговор ему выносить не име-
ете права, не смеете, передайте в РК партии, не помогает РК, напи-
шите в горком.

Жидкова: Неправильно записано в отношении Оргинструкторского сек-
тора. Он не наблюдает за законностью. Это возложено на Общий отдел.

Попков: Можно в проекте исправить и записать — Общему отделу.
Прудинский: Практическую часть решения горисполкома необходимо 

было бы несколько расширить за счет следующего. Нужно не только кон-
статировать факты отдельных случаев нарушения закона, но указать и пути, 
которые дали бы возможность в дальнейшем эти факты ликвидировать. Надо 
сказать и о кадрах юридических работников, ибо с кадрами таковых в райис-
полкомах неблагополучно. Надо сказать и о повышении роли и ответственно-
сти юридических работников. Здесь тоже неблагополучно. Люди чувствуют 
себя безответственными и ни за что не отвечают. Надо повысить их роль 
и ответственность. Надо дать практические указания райисполкомам в отно-
шении оформления решений и распоряжений, дать им направление.

Попков: Это вы дадите указания по вашей линии, записывать не к чему. 
В отношении кадров надо записать: обязать подобрать кадры юридических 
работников, дать им срок — месяц. А исполком Ленгорсовета окажет необ-
ходимую помощь.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 82–83. Стенограмма
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№ 39. Решение Ленгорисполкома о фактах нарушения законов 
в исполкомах районных Советов депутатов трудящихся гор. Ленинграда

В[есьма] срочно

Протокол № 116 п. 3-з    29 июня 1944 г.

Докладчик — прокурор города т. Фалин.
Заслушав доклад прокурора города государственного советника юстиции 

3-го класса т. Фалина, исполнительный комитет Ленинградского городского 
Совета депутатов трудящихся отмечает, что несмотря на решение испол-
кома Ленгорсовета от 12 сентября 1942 г.3, исполкомы районных Советов 
допускают в ряде случаев нарушения советских законов в принимаемых 
решениях и издаваемых ими распоряжениях.

Некоторые исполкомы районных Советов депутатов трудящихся (Крас-
ногвардейский, Смольнинский, Выборгский) проводят мобилизацию граж-
дан на работу в районных учреждениях с нарушением постановления СНК 
СССР от 13 февраля 1942 г.4, а так же незаконно переводят на работу в под-
чиненные им предприятия и учреждения рабочих и служащих с предприя-
тий и организаций.

Все еще имеют место случаи незаконного распоряжения имуществом 
и помещениями, принадлежащими предприятиям союзного и республи-
канского подчинения, а также общественным организациям (исполкомы 
Ленинского, Приморского и Фрунзенского районных Советов).

Исполкомы районных Советов нередко подменяют предоставленное им 
законом право контроля в отношении предприятий и организаций союзного 
и республиканского подчинения незаконным вмешательством в их опера-
тивную деятельность.

Вместо использования предусмотренных законом мер воздействия 
в отношении руководителей, нарушающих решения исполкома Ленгор-
совета, обязательные для всех предприятий гор. Ленинграда независимо 
от их ведомственного подчинения, некоторые исполкомы стали на явно 
незаконный путь грубого администрирования и привлечения к дисципли-
нарной ответственности не подчиненных им должностных лиц (исполкомы 
Октябрьского, Красногвардейского и других районных Советов).

В исполкомах районных Советов допускаются нарушения установлен-
ных законом сроков рассмотрения жалоб трудящихся. Районные жилищные 
отделы не ведут борьбу с нарушениями жилищных прав военнослужащих 
и их семей и нередко сами допускают в практике своей работы формально- 
бюрократическое отношение к удовлетворению законных прав граждан.

Значительное большинство решений принимается исполкомами районных 
Советов опросным порядком. Многие из этих решений подписываются мень-
шинством состава исполкома, не образующим законного кворума. Допуская 
подобные нарушения принципа коллегиальности, исполкомы райсоветов 
вместе с тем почти совершенно не применяют предусмотренное законом 
издание распоряжений за подписью председателя и секретаря исполкома, 
а также распоряжений председателя, зам. председателя и секретаря испол-
кома райсовета по подведомственным им отраслям районного хозяйства.



206

29 июня 1944 г.

Во многих исполкомах районных Советов не уделяется должного вни-
мания повышению качества оформления принимаемых решений, в резуль-
тате чего целый ряд решений формулируется незаконно и неграмотно.

В ряде отделов и управлений исполкомов районных Советов, вопреки 
Указу Президиума Верховного Совета СССР от 26 июня 1941 г., продолжа-
ется незаконная практика предоставления отпусков рабочим и служащим 
(ремстройконтора 1-го РЖУ Дзержинского района, жилуправление Воло-
дарского района, ремстройконтора Ленинского района и др.).

Отдельные руководители районных организаций все еще грубо нарушают 
Указ Президиума Верховного Совета СССР от 26 июня 1940 г., не ведут 
решительной борьбы с нарушителями трудовой дисциплины, покрывают 
лодырей и прогульщиков и не предают их суду, как этого требует совет-
ский закон.

Вместе с тем районные прокуроры не осуществляют повседневного 
надзора за законностью в исполкомах районных Советов, их отделах 
и управлениях, в ряде случаев не проявляют необходимой решительно-
сти и настойчивости в опротестовании незаконных решений, распоряжений 
и приказов и не всегда оказывают исполкомам районных Советов необхо-
димую помощь и содействие в проведении законных мероприятий и во все-
мерном укреплении авторитета решений исполкомов районных Советов, 
принятых в полном соответствии и на основании советских законов.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обратить внимание председателей исполкомов районных Советов 
на то, что обеспечение точного и неуклонного соблюдения законов, осо-
бенно в условиях военного времени, является их важнейшей обязанностью.

2. Предложить исполкомам районных Советов направлять районным про-
курорам копии всех принимаемых ими решений и издаваемых распоряже-
ний не позднее, чем через 2 дня после их принятия, а протесты прокуроров 
на незаконные решения и распоряжения рассматривать в установленный 
законом 15-дневный срок.

3. В целях укомплектования аппарата исполкомов районных Советов, 
отделов и управлений исполкома Ленгорсовета квалифицированными юри-
дическими работниками, разрешить вызвать в Ленинград квалифицирован-
ных юрисконсультов.

4. Предложить Общему отделу исполкома Ленгорсовета:
а) обеспечить тщательный просмотр решений и распоряжений исполко-

мов районных Советов, представляя исполкому Ленгорсовета заключение 
об отмене незаконных решений;

б) оказать исполкомам районных Советов повседневную помощь в улуч-
шении постановки протокольного делопроизводства и в повышении каче-
ства оформления принимаемых решений.

5. Обязать исполкомы районных Советов, начальников управлений 
и заведующих отделами исполкома Ленгорсовета принимать решения 
и издавать распоряжения и приказы с предварительным просмотром этих 
документов юрисконсультом.
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6. Просить прокурора города, государственного советника юстиции 
3-го класса т. Фалина обеспечить усиление надзора органов прокуратуры 
за законностью в исполкомах районных Советов, отделах и управлениях 
исполкома Ленгорсовета.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 71–72. Подлинник.

№ 40. Замечания к проекту решения о проведении оздоровительных 
мероприятий среди детей

29 июня 1944 г.

Представитель Свердловского района: В констатирующей 
части, где говорится о том, что помещения не были подготовлены, прошу 
вычеркнуть Свердловский район, так как все помещения были подготов-
лены к сроку, причем мы вывезли детей больше, чем нам было положено 
по плану. Не хватало несколько кроватей, на следующий же день их уста-
новили. Прошу это учесть и не указывать относительно кроватей.

Нормы выработки в сельскохозяйственных лагерях исчисляются непра-
вильно и получается, что ребенок за 6 часов выполняет норму рабочего 
за 6 часов.

Просила бы обратить внимание на питание. Ребятам не хватает питания, 
целесообразнее было бы уменьшить количество путевок для площадок 
в городе, но ребятам в с/х лагерях выделить санаторные нормы.

Козлов: Мы разместили много детей, вывезли 835 человек. Поэтому про-
сил бы вычеркнуть наш район из числа не выполнивших нормы вывоза. 
Недостающие кровати доставили через три дня. Технических работников 
уже есть соответствующее количество. Просьба, чтобы не ездили в таком 
количестве обследователи.

Представитель Дзержинского района: Нам дали в Н[овой] Ладоге поме-
щение школы на 700 человек. Мы хотели разместить ребят в коридорах, но там 
так нагреваются стены, что горячие, и нам запретили их использовать для 
размещения детей, так что больше 550 человек мы разместить не могли, 
а других помещений нет. Поэтому записывать, что мы не выполнили норму, 
нельзя. Дайте помещения, выполним.

Представитель Кронштадта: В констатирующей части перечисля-
ются районы, выполнившие норму вывоза детей. Прошу включить туда наш 
район. Мы выполнили полностью.

С места: Надо записать в отношении снабжения лагерей дровами. Дрова 
нигде не завезены.

Мартынов: Чтобы не было в дальнейшем несчастных случаев с детьми 
из-за неосторожности в части обращения с найденными снарядами 
и проч[им], гороно и исполкомам районных Советов надо провести специ-
альную разъяснительную работу с детьми. Тов. Машанскому поручить про-
верить снабжение лагерей медикаментами. В этом ощущается недостаток, 
нет надлежащего снабжения медикаментами, и был случай, что врач поку-
пал лекарства на свои деньги.
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Представитель Куйбышевского района: Я также прошу исключить Куй-
бышевский район из числа не выполняющих цифру вывоза детей в лагеря.

Шаханов: По-моему, было бы целесообразно поставить вопрос о закрепле-
нии определенных участков и домов, чтобы ежегодно не переживать всякие 
неурядицы с помещениями. Вкладывается много средств, а все это делается 
не капитально, как-то несерьезно.

Казаков: Уже есть решение, всем, кому не хватило помещений, выделим. 
Надо записать т. Анисимову, чтобы он переадресовал ж. д. состав с дровами 
для Ораниенбаумской группы туда.

Никитин: Контрольная цифра отправки детей на сельскохозяйствен-
ные работы не может быть выполнена потому, что подсобные хозяйства 
и совхозы, как правило, не принимают детей, подготовили места на мень-
шее количество, чем им записано горзо.

В совхоз «Предпортовый» ГСУf не дает вывозить ребят, требуя, чтобы 
была организована уборная.

Попков: На прополку мобилизовать дополнительно людей мы не будем. 
Тем, кто отказался от ребят, мы никакой помощи вообще оказывать не будем 
в проведении прополки и уборки овощей. А вы нам дайте список тех, 
кто отказывается брать школьников на работы в совхозы и подсобные 
хозяйства.

В отношении обеспечения дровами протокольно записать: пору-
чить тт. Казакову и Анисимову в трехдневный срок решить вопрос об обе-
спечении дровами.

В отношении улучшения питания детей в с/х лагерях: поручить тт. Ники-
тину, Андреенко и Машанскому проработать и решить вопрос о дополни-
тельном снабжении их молоком и овощами за счет совхозов и п[одсобных]
хозяйств.

Из решения вычеркнуть Свердловский район в той части, где говорится 
о необеспеченности лагерей кроватями.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 90–90об. Стенограмма.

№ 41. Решение Ленгорисполкома о проведении оздоровительных 
мероприятий среди детей летом 1944 г.

Срочно

Протокол № 116 п. 4-з     29 июня 1944 г.

Докладчик — т. Федорова Е.Т.
Исполнительный комитетg Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся отмечает, что постановление исполкома Ленгорсовета и бюро гор-
кома ВКП(б) от 8 мая 1944 г. «Об организации оздоровительной работы с детьми 
летом 1944 г.»h, выполняется неудовлетворительно.

f  Так в тексте, вероятно, правильно ГСИ — Государственная санитарная инспекция.
g  Слова вписаны чернилами вместо напечатанного «исполком».
h  См. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 36. Д.105. Л. 184–186.
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В первую смену надлежало вывезти за город в пионерские лагеря и на дачи 
30 300 [человек]. По состоянию на 25 июня с. г. вывезено детей лишь 
22 280 i человек. Выполнили контрольные цифры вывоза в пионерские лагеря 
Василеостровский, Московский, Смольнинский, Свердловский, Октябрь-
ский районы и г. Кронштадт; по детсадам — Октябрьский и Свердловский 
районы; отстают Дзержинский, Красногвардейский, Петроградский; недо-
укомплектованы площадки, финансируемые ВЦСПС.

Помещения многих пионерских лагерей не были подготовленыj к приему 
детейk (Петроградский, Приморский и др.). В пионерлагере Приморского 
района до 20 июня с. г. продолжалось оборудование санитарных узлов 
и пищевого блока.

Недоставало кроватей в Красногвардейском и Петроградском районах. 
Из-за отсутствия кроватей дети на дошкольных площадках лишены днев-
ного сна. В детсаду № 44 Дзержинского района дети спят, сидя за столом, 
в 14 детсаду Смольнинского района дети спят в шезлонгах и т.д. Пионерские 
лагеря и детсады недооборудованы твердым инвентарем; нет прикроватных 
тумбочек, полочек для хранения личных вещей, скамеек и др. Недостаточно 
игр, игрушек, спортинвентаря. Многие пионерские лагеря и детские сады 
переуплотнены (Фрунзенский, Куйбышевский). В детсаду № 3 Дзержин-
ского района в группах от 34 до 38 детей при норме 25–30 чел., в детсаду 
№ 28 Красногвардейского района в средней группе 38 детей и т.д.

Неподготовленность пионерлагерей к приему детей привела к тому, 
что административный и педагогический персонал целиком был занят 
организационно-хозяйственной работой, а дети предоставлены сами себе. 
Воспитательная работа с детьми ограничивается проведением ежедневных 
политинформацийl. Пионерских сборов, костров, походов, военных игр 
в лагерях не проводилось. Кружки находятся в стадии организации. В лаге-
рях мало газет и детской литературы. Штаты пионерлагерей и детсадов 
недоукомплектованы. В Володарском районе в детсаду № 38 из 26 человек 
по штату имеется лишь 20 человек; в детсаду № 18 из 20 имеется — 14. 
В Красногвардейском пионерском лагере в Лебяжьем и Петроградском 
пионерлагере в Нижнем Приморском хуторе не было ни одной уборщицы. 
В пионерлагере Куйбышевского района нет культмассового работника и 4-х 
уборщиц, нет военрука и культмассового работника в пионерлагере Ленин-
ского района и т.д.

Управление продторгами (т. Коновалов) недостаточно контролирует 
работу продбаз. В результате базы на Всеволожской, в Лебяжьем, Сивер-
ской плохо снабжают детей. На базах нет свежего мяса, нет молока, зелени; 
нет нужного ассортимента круп, были случаи завоза недоброкачественных 
и низкосортных продуктов.

План мобилизации школьников 5–9-х классов на сельскохозяйствен-
ные работы выполнен только на 50%. Многие родители уклоняются 

i  Цифра 0 вписана вместо напечатанной 1.
j  Слова «не были подготовлены» вписаны чернилами.
k Далее вычеркнуты напечатанные слова «были не подготовлены».
l  Далее вычеркнуты напечатанные слова «изредка бесед на политические темы».
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от посылки своих детей на сельхозработы, а врачи щедро выдают справки 
об освобожденииm.

Ряд совхозов нерадиво относятся к приему детей. Совхозы: «Полюстро-
вец», «1 мая» и «Предпортовый» не принимают школьников, мотивируя 
отсутствием помещения для них. В совхозе «Оборона» плохо организовано 
питание детей.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать председателей исполкомов райсоветов депутатов трудящихся 
в 5-дневный срок устранить отмеченные недостатки в проведении оздоро-
вительной работы с детьми.

2. Лагерному управлению ВЦСПС (т. Кривоносов) принять меры к доу-
комплектованию школьных площадок, финансируемых ВЦСПС, и безус-
ловному выполнению контрольной цифры вывоза школьников в пионерские 
лагеря.

3. Обязать исполкомы райсоветов и городской отдел народного обра-
зования к 5 июля с. г. подготовить дополнительные помещения и обеспе-
чить вывоз на дачи всех детей в соответствии с постановлением исполкома 
Ленгорсовета и бюро горкома ВКП(б) от 8 мая 1944 г.

4. Обязать заведующего гороно т. Никитина к 5n июля закончить мобили-
зацию учащихся 5–9-х классов на сельскохозяйственные работы.

5. Обязать горземотдел (тов. Ларионов) до 5 июля сего года внести пред-
ложения о перераспределении учащихся между совхозами и подсобными 
хозяйствами, в связи с неподготовленностью помещений для размещения 
учащихся в ряде хозяйств.

6. Предупредить директора совхоза «Оборона» (т. Щенниковаo), что если 
им не будут приняты меры к улучшению питания, то школьники будут ото-
званы с его хозяйства.

7. Обязать городской отдел народного образования (т. Никитин) шире раз-
вернуть воспитательную работу в пионерлагерях и улучшить руководство 
летними оздоровительными площадками. Особое внимание уделить тру-
довому воспитанию школьников. Полностью использовать природные 
факторы для укрепления здоровья детей. Немедленно провести среди всех 
детей разъяснительную работу, с целью предотвратить несчастные случаи 
увечья детей взрывчатыми веществами.

8. Управлению продторгами (т. Коновалов) установить жесткий кон-
троль за работой продовольственных баз и немедленно изжить все недо-
четы в их работе, снабжая детей высококачественными продуктами без 
перебоев.

9. Предложить Ленплану (т. Манакову) немедленно выде-
лить гороно 100 куб. м деловой древесины для изготовления дошкольных 
кроватей-раскладушек.

m Далее вычеркнуты напечатанные слова «от таковых» и предложение «В Выборг-
ском районе выданы справки 197 школьникам, в Куйбышевском — 124».

n  Цифра исправлена чернилами вместо напечатанной 1.
o  Фамилия вписана чернилами.
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10. Обязать Отдел местной промышленности (т. Бояр) выдать первую 
партию кроватей-раскладушек в количестве 1 000 штук через 10 дней после 
получения древесины.

Протокольно:
1. В целях улучшения питания школьников в сельскохозяйственных 

лагерях, поручить тт. Андреенко, Никитину (гороно) и Машанскому про-
работать вопрос о дополнительном снабжении школьников, работающих 
в подсобных хозяйствах, молоком и овощами, за счет совхозов и подсоб-
ных хозяйств.

2. Поручить тт. Казакову (Уполном[оченному] ВЦСПС) и Анисимову 
(начальнику Топливно-энергетического управления) в 3-дневный срок раз-
решить вопрос об обеспечении пионерских лагерей дровами.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 85–87. Подлинник.

№ 41 Замечания П.С. Попкова по вопросу о ходе прополки овощей
29 июня 1944 г.

Попков: Я предлагаю по информации т. Ларионова вынести такое неболь-
шое решение5:

1. Отметить совершенно неудовлетворительный ход прополки и ухода 
за овощами в подсобных хозяйствах и совхозах Треста пригородного сельского 
хозяйства исполкома Ленгорсовета и Свиноводтреста «Ленглавресторана».

2.-Обязать исполкомы районных Советов, директоров Треста пригород-
ного сельского хозяйства исполкома Ленгорсовета и Свиноводтреста Лен-
главресторана, а также руководителей предприятий и учреждений, имеющих 
подсобные хозяйства, в пятидневный срок проверить состояние прополки 
и ухода за посевами овощей и картофеля в каждом совхозе и подсобном 
хозяйстве, приняв меры к ликвидации отставания в проведении этих работ.

Печать надо использовать полностью. Нужно, чтобы за неделю давали 
обзор по всему городу, как идет работа, чтобы мы знали, кто работает плохо, 
кто работает хорошо. 

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 98. Стенограмма.

№ 42. Решение Ленгорисполкома о ходе прополки овощей
Протокол № 116 п. 5-з    29 июня 1944 г.

Информация т. Ларионова.
1. Отметить совершенно неудовлетворительный ход прополки и ухода 

за овощами в подсобных хозяйствах и совхозах Треста пригородного сельского 
хозяйства исполкома Ленгорсовета и Свиноводтреста «Ленглавресторана».

2. Обязать исполкомы районных Советов, директоров Треста приго-
родного сельского хозяйства исполкома Ленгорсовета и Свиноводтре-
ста «Ленглавресторана», а также руководителей предприятий и учреждений, 
имеющих подсобные хозяйства, в пятидневный срок проверить состояние 
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прополки и ухода за посевами овощей и картофеля в каждом совхозе и под-
собном хозяйстве, приняв меры к ликвидации отставания в проведении 
этих работ.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 97. Подлинник

1  Речь идет о здании, которое строилось для Академии легкой промышленно-
сти по адресу Советский (с 1944 г. Суворовский) пр., 52. Летом 1941 г. в нем разме-
стился военный госпиталь. В результате бомбардировки 19 сентября 1941 г. здание 
полностью сгорело, погибло свыше 300 человек.

2 Знаменская (Входа Господня в Иерусалим) церковь была закрыта в марте 1938 г., 
здание взорвано в марте 1941 г.

3  Речь идет о решении ЛГИ «О соблюдении законности в решениях райисполко-
мов», где говорилось о нарушениях союзного законодательства. ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 18. Д. 1466. Л. 87.

4  Речь идет о постановлении № 188 СНК СССР от 13 февраля 1942 г. «О порядке 
мобилизации на период военного времени трудоспособного городского населения 
для работ на производстве и строительстве в соответствии с Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 13 февраля 1942 г.». Согласно постановлению мобилизации 
проводились по решениям исполкомов, в регионах создавались бюро по учету и рас-
пределению рабочей силы. Ленинград (тогда еще находящийся в блокаде) в список 
этих регионов не вошел. ГАРФ. Ф. 5446. Оп. 1. Д. 197. Л. 5–9.

5  Первый вариант решения состоял из обширной констатирующей части и 5 пун-
ктов самого решения. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1547. Л. 101–103.

Примечания



213

13 июля 1944 г.

На заседании Ленгорисполкома (протокол № 117 п. 1-з–6-з) было рассмо-
трено 4 вопроса: 1) Итоги работы школ в 1943/44 учебном году и задачи 
нового учебного года. 2) Об уходе за посевами овощей и картофеля. 
3) О повышении производительности труда и снижении себестоимости про-
дукции, выпускаемой предприятиями местной промышленности и пром-
кооперации. 4) Об экономии топлива и использовании торфа столовыми 
и хлебозаводами города.

Начало заседания было намечено на 12 часов дня, а рассмотрение послед-
него вопроса должно было начаться в 16 часов. 

Сохранились стенограммы обсуждения всех вопросов.
Протоколом так же оформлены 63 решения №№ 1–92 (в том числе литер-

ное), принятые опросом в период с 30 июня по 13 июля 1944 г.

№ 43. Запись обсуждения вопроса об итогах работы школ в 1943/44 
учебном году и задачах нового учебного года

13 июля 1944 г.

Баранов: Почему не уделяется никакого внимания в школах рисованию 
и черчению?

Попков: После введения правил поведения учащихся1 много было слу-
чаев наказания учащихся и каких?

Никитин: Наказывали ребят довольно много. Высшая мера наказания — 
исключение из школы, была применена к 151 ученику. Применялись такие 
наказания, как запись в дневнике, выговор, удаление из класса, выговор 
в приказе, стояние у парты или у двери, вызов родителей и исключение, 
когда дело доходило до оскорбления учителя и когда не было никакой воз-
можности справиться с учеником.

Применение в отдельных случаях физического воздействия нами никак 
не было одобрено, эти действия учителей были осуждены.

Попков: Я слышал, что вы не дозволяли учеников ставить в угол.
Никитин: Это не верно, мое мнение, хотя оно не всеми поддержива-

ется, что ничего непедагогичного нет в том, чтобы ставить ученика в угол. 
Дисциплину сравнивать с прошлыми годами нечего, но даже в сравнении 
с довоенным временем у нас подтянутость учеников более высокая.

Сорока: А тем не менее больше стали ездить с левой стороныa и на колбасеb.
Попков: А ученики здороваются с учителями или отворачиваются, чтобы 

не поклониться?
Никитин: Тут нельзя поклеп возводить на детей. Я сам бываю в школах, 

на площадках. Дети не знают, кто я, и здороваются. Если в отдельных слу-
чаях дети отворачиваются, чтобы не приветствовать учителя, то это потому, 
что стыдно в глаза посмотреть, что-нибудь нашалили. Даже когда не было 
правил, учителя требовали, чтобы ученики здоровались, вставали и т.д.

a   Так в тексте.
b   Речь идет о катании «на колбасе» - шланге в конце вагона (элемент тормоза). 
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Рисованию и черчению внимание уделялось, но дело в том, что нет у нас 
нужного количества этих учителей. Мы им посылаем вызов.

Степанов (начальник Управления милиции): Работая среди детей, нам 
пришлось столкнуться с тем, что воспитательная работа среди школьников 
и учащихся ремесленных училищ поставлена плохо. За первое полугодие 
органами милиции и НКВД привлечено к ответственности 754 ребенка, из них 
102 беспризорных. По возрасту: до 11 лет — 88, с 11–12 — 31 чел., 12–14 лет 
— 200 чел., 14–16-летних — 278 чел.c Из них мальчиков 677, девочек 77. 
101 из ремесленных училищ, 164 бежавших из колоний, 12 на разных рабо-
тах, не работали и не учились 231 чел. Из них комсомольцев 53, пионеров 27.

Число задержаний из месяца в месяц увеличивается (приводит дан-
ные). Всего за полугодие было задержано органами милиции 17 566 чел. 
За что привлекались? За квартирные кражи — 225, за государственные кражи 
— 58, за карманные кражи — 52, за другие бытовые — 117, за хулиганство 
— 70, за изнасилование — 2 и прочие — 5 преступлений.

Что собой представляют дети? Имеющих мать — 408, отца — 17, отца 
и мать — 42, опекунов — 12, сирот — 275.

Органами милиции, кроме мер репрессивных, оказывалась помощь орга-
нам народного образования. Послано письмо в ГК комсомола, проведено 
3 совещания в комсомоле по этому вопросу. Школам послали тезисы, 
по которым педагоги проводили беседы по классам. Разработано и послано 
в школы 4 диктанта по русскому языку о правилах поведения на улицах 
и в общественных местах. Составлены плакаты. О нарушителях сообщалось 
в школы директорам и начальникам ремесленных училищ.

И все же одни органы милиции тут справиться не могут. Тут активное уча-
стие должны принять роно, комсомол и пионерская организация. Но помощи 
инспекторов роно мы и не видим. Общественность привела задержанных 
28 чел., инспекторы роно всего 3-х и педагоги 4-х.

Комнат, которые были раньше, где проводилась работа с задержан-
ными, недостаточно и они не оборудованы. Этим вопросам должно 
быть уделено исключительное внимание, т. к. рост преступности среди 
ребят увеличивается.

Особенно в летнее время слабо поставлена внешкольная работа. Главная 
категория, которая делает погоду на улице, это дети, имеющие одну мать, 
и сироты.

В некоторых домах необходимо иметь детские комнаты, для работы, 
в которых привлечь педагогов. Очевидно, недостаточна воспитательная 
работа в школах. Детей не заинтересовывают различными спортивными 
играми.

Сейчас ставится вопрос о создании детских ячеек в районах, которые 
систематически занимались бы вопросами воспитания ребят во внеучеб-
ное время.

Особенно надо нажать на ремесленные училища, где воспитательная 
работа почти не ведется, где ребята живут в отвратительных бытовых усло-
виях. Неизбежно ребята идут на улицу и занимаются непристойными делами.

c  Так в тексте, приводятся данные о возрасте 599 чел.
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Есть решение исполкома об организованном посещении детьми теа-
тров, музеев, выставок2, но оно проводится крайне недостаточно. Поэтому 
дети вынуждены болтаться на улице.

Надо предложить Радиокомитету периодически давать радиообзоры, 
материал есть большой.

Федорова Е.Т.: Я хотела бы остановиться на двух вопросах.
1)d О формализме в знаниях учащихся, о недостаточной до сих пор гра-

мотности и о слаборазвитой и обедненной устной речи учащихся. Это поло-
жение имеется не первый год.

Это происходит потому, что отдел народного образования и, в частно-
сти, Институт усовершенствования учителей, ставят эти вопросы в общей 
форме, не пытаясь их как следует проанализировать, дать рецепт учителю, 
как излечиться от этой застарелой болезни.

Не каждый учитель — творец новой методики, и мы не можем этого 
от него требовать, но мы знаем, что в Ленинграде имеется большое коли-
чество творческих учителей, которые преодолели это заболевание, и Ники-
тин должен нам показывать этих учителей. Надо предупредить Никитина 
и Письменского (Ин[ститу]т усовершенствов[ания] учителей), что с этим 
явлением надо кончать. Мне представляется, что материала в городе о луч-
ших учителях, о передовых школах имеется достаточно, чтобы дать учителю 
членораздельный ответ — как бороться с этим заболеванием.

У нас получается, что вопросы наглядного обучения, экскурсии, внеш-
кольное чтение, самостоятельная работа с учащимися до сих пор протекают 
методами любительства. Хочу экскурсирую, хочу — не экскурсируюe. Хочу 
— ставлю опыты, хочу — не ставлю, ограничиваюсь мелкомf. Пора от этого 
любительства отказаться и потребовать от учителей безоговорочного выпол-
нения опытов, экскурсий и т.д. У нас учителя иногда пользуются лишь мелом, 
имея богатейшие лаборатории. С этим формализмом мы должны покончить. 
Ленинград имеет такие квалифицированные кадры, каких нет нигде в Союзе, 
даже и в Москве. И дело гороно — суметь организовать эти кадры и быть ини-
циатором в ряде вопросов, чего гороно в последнее время не делает.

Товарищи знают, что в свое время в ряде вопросов ленинградские учи-
теля были передовиками в постановке вопросов перед правительством, 
например, усовершенствование учителей, о педагогических извращениях 
и др. Сейчас мы этого не видим. Мне представляется, что в этом вино-
вато гороно. Я понимаю, были два года, когда основной проблемой было 
сохранить жизнь ребенка и обеспечить всеобуч, но пора выходить из этого 
состояния. Уже полгода работаем без обстрелов и бомбежек, а на сегодня 
экскурсий не проводим.

Внеклассное чтение. Наши ребята живут дикарями, особенно в старших 
классах. Они читают лишь то, что нужно по учебнику. Дальше учебника 
основная масса учащихся не читает. Даже литературные произведения 
по программе они умудряются изучать по учебнику литературы. Здесь, 
очевидно, дело в организации учебной работы, в организации нагрузки 

d  Дальнейшая нумерация отсутствует.
e  Так в тексте.
f  Т.е. мелом.
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ученика, в потребности читать. Видимо, эту потребность мы плохо воспи-
тали. Если с такой потребностью в чтении он выйдет из школы, то мы будем 
иметь малограмотных людей, а не людей, получивших среднее образова-
ние. Застой этот приведет к тому, что он забудет то, что проходил в школе, 
а нового ничего не приобретет.

Мы должны эти вопросы основательно продумать.
Не последнее место в решении этих вопросов имеет политическое воспи-

тание учителя. Тов. Никитин не нашел места в докладе этому разделу работы, 
и совершенно напрасно. Нет никаких оснований дожидаться, что придут 
какие-то комиссары и будут работать над политическим воспитанием учи-
теля. Этими агитаторами, большевистскими культпропами в школе должны 
быть наши директора прежде всего, ибо они, пионервожатые, учителя, 
инспекторы, зав. роно — в основной массе коммунисты. Они и должны 
быть политическими воспитателями учителей.

Эту косность необходимо преодолеть и помогать нашим партийным 
организациям и роно по-настоящему работать с учителями. А сегодня 
получается, что партийная организация это одно, а дело зав. роно, гороно 
не касается, какую работу, какого порядка вы проводите в этом направле-
нии с учителями.

Не много в этом плане делают и наши профсоюзы. Я ставлю это в виду 
директорам школ, которые не сумели все эти силы расставить вокруг себя 
и организовать работу с учителями в этом направлении.

Последний вопрос о дисциплине. П.Е. Никитин смотрит на это дело 
сквозь розовые очки. Вы были со мной в пионерском лагере. Как правило, 
ребята с нами не здоровались. Более или менее похоже на дисциплину 
в лагере Кировского района, а остальные не здороваются.

За стенами школы ребята позволяют еще себе вести себя так, как 
хотят. Отсюда надо сделать вывод. Если мы добились в самой школе кое-ка-
ких успехов, то вне школы ребята делают что хотят, и среди «колбасников»g 
вы найдете немало школьников. Из 5 тыс., о которых говорил т. Степанов, 
школьников добрая половина. Это еще не хулиганство, а нарушение пра-
вил поведения на улицах. Нет оснований давать такую положительную 
оценку дисциплины учеников. Это еще большая работа для всего будущего 
учебного года. Это мы так и оценили в проекте решения. Я крепко верю 
в силы и возможности учителя, в то, что гороно сумеет исправить недо-
статки, имеющиеся в работе, и добиться более положительных результатов 
в работе по обучению и воспитанию ленинградских ребят.

Сорока: Если т. Никитин говорил, что положение в смысле воспита-
ния ребят улучшилось, то цифры говорят обратное: 66 ребят-школьников 
за 5 месяцев этого года имеют отрезанными трамваем либо две ноги, либо 
руки. Есть целый ряд небольших травм.

Давно ли пущен троллейбус, а на что он похож. Сзади вся краска облу-
плена, потому что ребята висят сзади. Милиция мало нам помогает, и тут 
надо навести порядок.

Может быть, следует ввести карточки для школьников стоимостью 
в 10 руб. с правом входа с передней площадки для первых четырех клас-
сов, и для старших — с правом входа с задней площадки за 15 руб. 

g  Т.е. катающихся на «колбасе».
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Попков: Объявите в газете завтра же.
Сорока: Еще есть группа, на которую горкому комсомола и Управле-

нию трудрезервов надо обратить внимание. Это ремесленные училища. 
Тут и т. Андреенко надо навести порядок. Ребятам 14-ти лет выдают пиво, 
даже девочки его пьют. Неужели ничем нельзя пиво заменить? Нельзя же 
14-летних приучать к алкоголю.

Попков: Я считаю, что гороно и роно провели очень большую организаци-
онную работу за истекший учебный год. Это — по проведению раздельного 
обучения мальчиков и девочек3, по подбору соответствующего педагоги-
ческого учительского состава для этих школ. В условиях Ленинграда мы 
должны отметить, что срывов по этим вопросам у нас за истекший учеб-
ный год не было, а решение о раздельном обучении — это самая настоя-
щая реформа всей начальной и средней школы, причем требующая к себе 
огромного внимания со стороны всех организаций и в первую очередь 
от работников народного образования и учителей. С этой задачей учителя 
и работники народного образования гор. Ленинграда справились хорошо. 
Я имею в виду, прежде всего, организационную сторону.

Второе, что мне хотелось бы отметить, это [то], что учителя Ленинграда 
в основном дали учащимся хорошие знания. Наши учителя оказались очень 
квалифицированными по своим знаниям и методике преподавания.

Но наряду с этим мы имеем и очень большие недостатки, которые 
хотя и нельзя назвать решающими, но все-таки это недостатки, которые 
отделу народного образования надо учесть в дальнейшей работе в начале 
учебного года.

Я не буду останавливаться, поскольку т. Федорова отмечала, на фор-
мализме в преподавании, но она права. Это дело исключительно гороно. 
Ему надо так поставить работу с 1944/45 г., что, когда мы начнем под-
водить итоги, чтобы этот недостаток был ликвидированным, тем более 
что учителя наши — очень сознательный и прекрасный народ. Если пра-
вильно поставить работу, никакого формализма в наших школах в вопросах 
преподавания не будет.

Мне хотелось бы отметить третий вопрос — насчет дисциплины. 
Я не согласен с вашей постановкой, что мы провели, использовали все меро-
приятия для подтягивания дисциплины в наших школах среди учащихся. 
По целому ряду документов, по заявлению отдельных учителей мы видим, 
что это не так. Почему мы эту задачу полностью не выполнили? Не хочу 
охаивать все школы и классы, но мне кажется, в большом количестве клас-
сов и школ дисциплина оставляет желать много лучшего. Это получается 
потому, что директора школ и учителя не использовали прав, предоставлен-
ных советским правительством с точки зрения подтягивания дисциплины. 
До сих пор, как ни странно, наши учителя и директора школ боятся прини-
мать крутые меры в отношении учеников. Многие из них считают, что надо 
действовать методом уговаривания, а чем больше мы мальчика или девочку 
будем уговаривать, тем вольнее они себя будут чувствовать. Здесь надо 
применять все меры, какие только возможно по возрасту. И ничего не педа-
гогического нет, если иногда в угол поставите. Не больно приятно сто-
ять ученику 5–7 класса, если он должен навытяжку стоять лицом к классу 
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40 минут, в углу, либо у дверей. Некоторые просто заревут и больше про-
ступка не совершат. Мы не рекомендуем учителям применять физическое 
наказание детей, но есть такие поступки, когда за уши отодрать неплохо. 
Я не хочу, чтобы вы поняли меня так, что надо применять такое наказание, 
но иногда за уши некоторых детей потрепать надо, тех, которых мы не хотим 
совсем потерять для школы. В отдельных случаях, конечно, не в классе, 
и не при учащихся, но у себя в кабинете и отодрать можно вместо отца.

Все здесь сидящие учились в школе, в том числе и т. Федорова. Многие, 
вероятно, на коленях стояли. Я тоже стоял на коленях неоднократно, как, 
думаю, и многие из вас. Что тут плохого? Почему это не педагогический 
прием. Если наозорничал, стой на коленях. Я, например, полдня стоял. 
Может быть, это много, я ревел потом, но больше после этого ни разу 
на коленях не стоял. Тем не менее, я не был потерянным человеком, я про-
сто был озорным.

Если мы хотим сохранить все 100% учеников, сделать их дисциплиниро-
ванными, не знаю, почему это не педагогический метод? Никакого варвар-
ства тут нет. Повторяю, я не рекомендую этого, но не считаю преступлением, 
если учителя или директора школ в отдельных случаях к таким мерам нака-
зания будут прибегать. Нечего тут особенно церемониться, и, если ученик 
неисправим, надо его из школы отчислять. Пусть идет на завод работать. 
Кстати, есть постановление СНК о разрешении принимать на работу 14-лет-
них4. Нам здесь особенно церемониться нечего. И исключение из школы 
надо сделать достоянием всей школы, чтобы все учащиеся знали об этом 
— за что, почему выгнали, чтобы каждый знал, что его ждет, в случае пло-
хого поведения. А у нас иногда исключат, а потом боятся опубликовать или 
знает только класс, а школа не знает. Надо показывать, как не нужно себя 
вести и что за этим следует. Как крайнюю меру, исключение из школы надо 
применять. Правительство на это санкцию дало. На этих примерах надо 
учить всех других.

Следующий вопрос: до нас дошли слухи, правда, еще не проверенные, 
что с читкой учащимися художественной литературы дело обстоит очень 
плохо. Оказывается, в целом ряде школ совсем нет для 5-х классов списков 
рекомендуемой литературы. Учителя обязаны следить за чтением учащихся. 
Учителя, в первую очередь русского языка, должны подсказывать, что уче-
никам надо читать.

По линии гороно надо дать установку библиотекам. Раньше, когда при-
ходил в библиотеку, ученика всегда спрашивали, в каком он классе, и после 
этого рекомендовали ему книгу. Теперь же, что спросит, то и дают. Это совер-
шенно неправильно. Обе эти линии надо тесно увязать и давать направление 
с точки зрения рекомендательной литературы.

Последний вопрос. Надо взяться за поднятие в школе физкультурной 
работы. Сейчас она поставлена формально, только бы провести. Хорошей 
физкультурной работы в школах нет. Люди ее оказенивают. Никакого инте-
реса в детях физкультурная работа не вызывает, ничего интересного не дает.

Почему-то вывелись старые русские игры, как лапта, например. Гово-
рят, нет мячей. Можно их сколько угодно наделать, но никто этого не про-
сил. (т. Расторгуев: Чехарда мячей не требует).



219

13 июля 1944 г.

Ни на одной площадке вы не увидите игры в городки. Нет крокета, 
кеглей. Почему считают волейбол игрой только для взрослых? Можно пове-
сить сетку пониже. Много есть всевозможных интересных игр, в которые 
не играют. А приведут детей на площадку — «стройся, рассчитайся». Потом 
полчаса проговорят — и давай бегать или прыгать. Двое прыгают, остальные 
стоят. Почему не играют в горелки? Все у нас оказенили, ничего нового, 
занятного не дается.

У меня появилась мысль — не создать ли совет физкультуры при гороно5, 
куда отобрать опытных физкультурников? Тогда гороно сможет через них 
проводить физкультурную работу. Такой орган при гороно надо создать.

Мы создали при исполкоме научный совет по стройматериалам6, и он нам 
очень много дает. Так же надо сделать и по физкультуре в школах. Пригла-
сить хороших физкультурников, не устарелых людей, а хорошо понима-
ющих психологию ребенка. Тогда у нас нарушителей, о которых говорил 
Степанов, будут буквально единицы.

По проекту решения замечания.
1) Надо как в констатирующей, так и в практической части отметить резче 

насчет дисциплины.
2) Надо сказать о совете физкультуры при гороно — протокольно, 

не в решении.
3) К пункту 3 проекта. Здесь сказано: «Исполком призывает …». Мы 

советский орган, а не профсоюзный, не добровольное общество, поэтому 
надо записать в такой форме: «Исполком Ленгорсовета обязывает учителей 
и директоров школ …h».

Гужков: Никитин жаловался, что не отпускается денег на художествен-
ную литературу. Но Никитин к нам никогда не обращался. Протокольно 
надо записать: «Гороно представить расчет на приобретение художествен-
ной литературы», а из бюджета мы сможем деньги дать.

Попков: Это правильно. Протокольно запишем: 1) о физкультурном 
совете при гороно; 2) о приобретении книг для школ; 3) о продаже трамвай-
ных карточек: для учащихся начальной школы (по 4-й класс включительно) 
за 10 руб. с правом входа с передней площадки, для учащихся 5–10 классов 
за 15 руб., без права входа с передней площадки.

Петровский: К п. 1-ж, где говорится об усилении контроля, надо доба-
вить, какие мероприятия, и записать: «путем систематической работы с роди-
телями и педагогической пропаганды». К п. 1-к, где речь идет о поднятии 
работы инспекторов, надо указать, каким методом, и записать: «путем прове-
дения соответствующего семинара при гороно». П. 4. Первые уроки в школе 
это по существу — тон на целый учебный год. До начала учебного года надо 
провести общегородское собрание: в конце августа для начальных школ 
и в сентябре для средних.

Никитин: Речь идет о собрании учителей города по итогам учебного года 
и задачам на новый учебный год.

Попков: А обязательно проводить общегородское собрание учителей, 
может быть, лучше его проводить по районам, чтобы охватить больше 
учителей?

h  Здесь и далее отточия в тексте.
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Федорова: Общее мнение сводится к тому, чтобы провести общегород-
ское собрание, с Вашим выступлением, в котором Вы дали бы установки. 
Из 3 тыс. учителей 1,5 тыс. могут присутствовать.

Попков: Тогда остановимся на этом.
Федорова: Тов. Петровский предлагает всю тяжесть педагогической, 

воспитательной работы [возложить на семью]. Родители не сумеют 
решить эту проблему. Как правило, мать работает.

Попков: Надо раскрыть эти способы. В скобках надо дать указания, 
что мы хотим.

Федорова: Это можно указать, но не ограничиваться только педагогиче-
ской пропагандой.

Попков: По пункту 1-к так же надо в скобках расшифровать.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 7–13. Стенограмма.

№ 44.  Решение Ленгорисполкома об итогах работы школ в 1943/1944 
учебном году
Протокол № 117 п. 1-з     13 июля 1944 г.

Докладчик — т. Никитин, заведующий гороно.
Выступали: тт. Степанов, начальник Управления милиции г. Ленинграда, 

Федорова Е.Т., Сорока, начальник Трамвайно-троллейбусного управления, 
Попков П.С.

В 1943/44 учебном году городской и районные отделы народного обра-
зования, руководители школ и учителя города удовлетворительно справи-
лись с проведением в жизнь раздельного обучения учащихся, осуществили 
всеобщее обучение в городе и провели значительную работу по внедрению 
в быт школы утвержденных СНК РСФСР правил для учащихся.

Государственные программы в школах выполнены по всем предметам, 
за исключением рисования и черчения. В связи с ликвидацией вредной 
практики соревнования в учебной работе, введением пятибалльной цифро-
вой системы оценок знаний учащихся и улучшением контроля значительно 
возросли требования учителей к знаниям учащихся, на выпускных и пере-
водных испытаниях учащиеся обнаружили удовлетворительные знания.

Военное обучение осуществлено во всех школах города: испытания 
показали, что учащиеся в своем большинстве успешно овладели знаниями 
и навыками, предусмотренными программой военного обучения.

Школы добились удовлетворительного уровня дисциплины на учебных 
занятиях.

Наряду с этим исполком Ленгорсовета отмечает, что в учебной и воспи-
тательной работе школ в истекшем учебном году имели место существен-
ные недостатки.

Знания и навыки учащихся все еще не являются достаточно прочными, 
а грамотность у значительной части школьников неудовлетворительна.

Основным недостатком в школьном преподавании является еще не изжи-
тый формализм, вследствие совершенно недостаточной постановки в школах 
лабораторных, экспериментальных работ по естественным наукам (химия, 



221

13 июля 1944 г.

физика, естествознание), недостаточной наглядности преподавания, неис-
пользования экскурсий, недостаточного развертывания самостоятельной 
работы учащихся.

Слаба начитанность детей; учителя и руководители школ мало контро-
лируют и слабо организуют внеклассное чтение учащихся; у значительной 
части учащихся устная и письменная речь крайне бедна. 

Не выполнены решения исполкома об организации во всех мужских шко-
лах мастерских и комнат ручного труда.

Недостаточно развернута массовая внеклассная военно-спортивная 
работа среди детей.

Правила для учащихся школьниками усвоены лишь частично; поведение 
детей, особенно мальчиков, вне школы — неудовлетворительно; слабо про-
водилась школами работа с родителями; крайне слабо была развернута педа-
гогическая пропаганда среди населения.

В инспекторских ревизиях школ городскими и районными инспекторами 
не было необходимой требовательности и плановости.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать гороно (т. Никитина):
а) в связи с установленной СНК СССР новой системой выпускных экза-

менов и введением аттестатов зрелости7 принять необходимые меры к повы-
шению прочности знаний учащихся, в особенности за предыдущие годы, 
для чего своевременно разработать и ввести в школах повторения программ-
ного материала предыдущих лет с начала учебного года, систематически 
инструктируя учителей и руководителей школ и проверяя их;

б) в целях преодоления формализма в обучении обеспечить приведе-
ние к началу учебного года в полную готовность кабинетов и лабораторий 
в школах, добиваясь безусловного выполнения каждым учителем установ-
ленного программой минимума лабораторных занятий и опытов, а также 
широкого использования имеющихся в школе наглядных пособий, обеспе-
чив строгий контроль за выполнением в школе установленного минимума 
учебных экскурсий;

в) во всей системе обучения широко практиковать различные виды само-
стоятельной работы учащихся в классе и на дому, уделив особое внимание 
сочинениям по литературе, решению задач, упражнениям, а также работе над 
учебником, подготовке в старших классах докладов, рефератов и т.д.;

г) в целях патриотического воспитания учащихся в процессе обучения, 
обратить особое внимание на воспитание у детей любви к русскому языку, 
русской литературе, на знания ими истории и географии своей родины, 
истории русской науки и культуры, на правильное использование в процессе 
обучения материалов Великой Отечественной войны, отражающих величие 
русского народа и народов СССР в их героической борьбе на фронте и в тылу 
против немецких захватчиков.

Поставить перед школами задачу усиления краеведческой работы — 
отличного знания учащимися своего родного города — Ленинграда, его 
славной истории, его борьбы с иноземными захватчиками, обеспечив широ-
кое использование школами материалов выставки героической обороны 
Ленинграда и краеведческих музеев и учреждений;
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д) отмечая положительные результаты изучения иностранного языка, 
начиная с 3 класса, закрепить его во всех школах города, продолжая расши-
рение числа классов с преподаванием английского и французского языков;

е) в связи с введением обучения в школе детей с 7-летнего возраста, обе-
спечить систематическое научно-методическое руководство работой учи-
телей в классах для детей семи лет;

ж) неуклонно повышать требовательность к знаниям, прилежанию и пове-
дению учащихся, добиваться дальнейшего укрепления школьной дисци-
плины, в особенности в мужских школах, путем дальнейшего внедрения 
в быт школы правил для учащихся и усилением мер воздействия в отноше-
нии нарушителей дисциплины в школе и вне школы;

з) обеспечить усиление надзора за поведением учащихся вне школы путем 
привлечения общественности, родительского актива и учителей;

и) в организации внеклассной и внешкольной работы с детьми главное 
внимание школ и внешкольных учреждений сосредоточить на тех видах 
внеклассных занятий, которые направлены на расширение образовательного 
кругозора детей, вооружение их прикладными и художественными умени-
ями. В этих целях шире и разнообразнее поставить лекционную работу для 
учащихся, организацию предметных и технических кружков, мастерских 
и комнат ручного труда, школьного хора и оркестра художественных кружков 
и военно-спортивную работу. Улучшить руководство внеклассным чтением;

к) поднять работу инспекторов городского и районных отделов народного 
образования на уровень государственного контроля (повышение качества 
инспектирования, обсуждение итогов обследования школ на директорских 
совещаниях и совещаниях заведующих районов и т.д.);

л) укрепить кадры директоров школ лучшими учителями, способными 
осуществлять глубокое руководство учебно-воспитательной работой;

2. Городскому отделу народного образования, Институту усовершенство-
вания учителей и школам развернуть с начала учебного года разнообразные 
формы педагогической пропаганды среди родителей и трудящихся города, 
в первую очередь, по вопросам, связанным с реформой школьного дела 
и воспитанием детей в семье, добиться тесного контакта в работе школ 
с семьями учащихся и проводить систематическую работу с родителями.

3.i В целях планомерного повышения квалификации и усовершенствова-
ния учителей, обеспечить проведение плана летних курсов для учителей, 
а также полное укомплектование годичной сети усовершенствования при 
Институте усовершенствования учителей.

4. Исполком Ленгорсовета обязывает учителей, директоров школ и работ-
ников городского и районных отделов народного образования направ-
лять всю энергию на лучшую подготовку школ к новому учебному году, 
на повышение своей квалификации с тем, чтобы в новом учебном году 
школы добились устранения отмеченных недочетов в учебной и воспита-
тельной работе.

5. Провести в сентябре месяце с.г. общегородское собрание учителей 
по итогам истекшего учебного года и задачам на будущий учебный год.

i  Номер пункта вписан карандашом, соответственно исправлена нумерация даль-
нейших пунктов.
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Протокольно:
1) Поручить тт. Гужкову и Никитину представить на рассмотрение испол-

кома вопрос о дополнительном отпуске средств на пополнение школьных 
библиотек.

2) Поручить т. Никитину образовать при Ленгороно Совет физической 
культуры из числа наиболее квалифицированных учителей по физической 
культуре и мастеров спорта для разработки вопросов по содержанию и мето-
дике физической культуры в школах.

3) Разрешить Трамвайно-троллейбусному управлению организовать про-
дажу месячных проездных трамвайных карточек для учащихся 1–4 классов 
по цене 10 руб. с правом входа с передней площадки моторного вагона 
и для учащихся 5–10 классов по цене 15 руб. без права входа с передней 
площадки.

Попков, А. Бубновj

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 4–6. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№13–14. С. 3–5.

№ 45. Запись обсуждения вопроса об уходе за посевами овощей и карто-
феля в совхозах Треста пригородного сельского хозяйства Ленгориспол-
кома и подсобных хозяйствах Приморского района

13 июля 1944 г.

Мочаловский (директор хлебозавода № 11): За полтора часа до заседания 
я ознакомился с актом обследования нашего хозяйства. Я пробыл в городе 
6 дней и отсутствовал в командировке 15 дней в Москве. (Попков: Что же 
делают Ваши заместители?) Он откомандирован на другой завод. Откро-
венно говоря, уезжая, я думал, что где-то нарыв на предприятии подсоб-
ном будет, т. к. нам пришлось отвлечься на другой участок работы, в связи 
с открытием сухарного цеха.

В акте отмечается в цифрах — 0,5 по капусте и 0,5 по брюкве, но тут идет 
разговор о прополочных работах. До некоторой степени дело объясняется 
затруднением с рабсилой, и нам пришлось изъять у подсобного хозяйства 
5 чел. рабочих для открытия сухарного цеха. Это лишний раз подтверждает 
мою беспомощность в части рабочей силы. Передо мной стоял вопрос: 
закрыть или открыть новый цех, а на нас в это время давили со всех сторон 
об открытии нового цеха.

Акт, с которым я познакомился, действительно подтверждает напряжен-
ное положение дела с точки зрения прополочных работ. В этом году мы 
имеем 40 га земли, а в прошлом году у нас было 27 га. Нам второе хозяйство 
даже и не нужно было, но нам его дали, и мы вынуждены его оставить. Мы 
провели посевную кампанию неплохо, но сейчас положение чрезвычайно 
напряженное. (Попков: Когда же выправится у вас это положение?) Я счи-
таю, что после выгрузки барж мы примем срочные меры к устранению 
дефектов, отмеченных актом. Надо договориться о сроках, а у нас главным 
образом отстающим хозяйством является Парголовское. Здесь нужно людей 

j  Ниже расписались Никитин и Федорова.
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будет мобилизовать десятка два, но мы уже снимаем служащих и отправ-
ляем их на прополку. Мы, Петр Сергеевич, примем энергичные меры. (Поп-
ков: Я вас сейчас попрошу подробно познакомиться с положением дел, 
и кто виноват в этом деле, привлечь их к ответственности. Кто отвечает кон-
кретно за хозяйство?) Там есть директор, но он новый человек, выдвиженец, 
и у него рабсилу забрали. С народом очень тяжело. (Попков: Вы жалуетесь 
на отсутствие рабсилы, а у вас с народом лучше, чем на других предприя-
тиях.) У нас не хватает подсменных рабочих, и мы на носилках выносимk. 
Мы после 12-часового рабочего дня посылаем наших рабочих на разгрузку 
барж. Здесь я должен объективно сказать, что мы 5 чел. сняли с хозяйства, 
а это очень заметно для них.

Попков: Нам достоверно известно о том, что делается в тылу, и надо 
честно сказать, что наши ленинградские предприятия, примерно, работают 
с напряжением до 30–40%, а условия по всем вопросам продовольственного 
снабжения и других видов жизненных условий значительно лучше, чем 
в стране. Так, что же вы кричите, что кого-то замучили? К нам в настоящее 
время приезжают наркомы из тыла и видят, что мы отстаем. Там в тылу 
по две программы дают, а у нас одну не выполняют. Надо нажать, т. к. идет 
война и напряжение сил большое, народ умирает на фронте и люди муча-
ются за Родину, а у нас если 2 часа переработают, то начинают кричать: 
«Как плохо». Не выйдет это дело. Вы знаете, что никто вам людей больше 
не даст, людей нет. Наоборот, индивидуальные и коллективные завозы запре-
тим8, все педали застопорим, т. к. мы уже перекрыли то, что нам установлено 
на конец года. У нас уже сейчас встречаются затруднения с жильем, нет 
столовых, не хватает прачечных, транспорта, бань нет. Рабочих на подсоб-
ное хозяйство вам никто не даст, и в то же время никто не позволит остав-
лять непрополотыми целые га земли. Завозить овощей из глубины страны 
не будем, и по централизованному снабжению будут обеспечиваться только 
больницы, детские учреждения и военные контингенты, я имею в виду воен-
ные академии и военные училища в г. Ленинграде. Больше никого снаб-
жать не будем. Отсюда учтите, что посеете, то и пожнете. Больше ничего 
не будет, если соберете больше овощей — больше будет директорский фонд 
и сможете обеспечить своих рабочих.

Так нельзя, т. Мочаловский, запускать свое подсобное хозяйство. В про-
шлые годы вы были примером, а сейчас начинаете сваливаться на послед-
нее место.

Тов. Никольский, завтра пропесочьте их в «Ленинградской правде», 
чтобы все рабочие знали, как обстоит дело у них в подсобном хозяйстве. 
Пусть они знают, что нужна их помощь, надо мобилизовать внимание рабо-
чих в газете к этому вопросу. Выправляйте положение!

Следующий т. Новицкий. Почему у Вас плохо обстоит дело?
Новицкий: С рабочими у нас плохо. Окучивание картофеля мы закончили 

по 44 га, первый раз (Андреенко: А должны были это сделать к 1/VII). Пропо-
лочные работы у нас будут закончены 15–16 июля, ввиду того, что не достает 
рабсилы. У нас имелась задержка с посевом, и мы отстали.

k  Так в тексте.
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Попков: Вы учтите, т. Новицкий, что вы за хозяйство отвечаете своей голо-
вой, как руководитель совхоза. Постройте так работу, чтобы она шла 
в «ажуре». Имейте в виду, что мы ничего прощать не будем — совхоз орга-
низованное хозяйство, и вы должны сделать все от вас зависящее. Тов. Ники-
тин, Вас предупреждали по этому вопросу, а Вы начинаете либеральничать. 
Вас предупредили на бюро ГК очень крепко, чего сейчас миндальничаете.

Никитин: На т. Новицкого было наложено взыскание, и он предупре-
жден. За последнее время он значительно лучше стал работать.

Попков: Кто еще желает внести замечания по проекту решения?
Завод № 584 (заместитель директора): Я хочу внести поправку 

в части выступления т. Ларионова. Он говорит, что у нас земля не раз-
рыхлена, а вот сегодня ночью птицы всю рассаду выклевали и пришлось 
вновь рассаживать капусту. Так нам приходится по нескольку раз делать. 
У нас грачи 2 га капусты вытащили, а если бы была твердая земля, то им 
не вытащить было бы. Они вытаскивают рассаду и тут же бросают. Бороться 
трудно.

Данилюк: Вот это положение и подтверждает, что плохой уход за ово-
щами. Грачи вытащили капусту потому, что были на ней гусеницы.

Попков: Что означает это положение? А, вот что — посадили рассаду, 
и никто за ней не наблюдает. Вот почему налетает стая грачей и выклевы-
вает рассаду. Шутка сказать — 2 га капусты уничтожено! Грачи, видимо, 
эту капусту таскали недели две. Видимо, никто из руководителей на поля 
не ходит, и хозяйство беспризорное. Там гусеницы были на капусте, вот 
почему ее и таскают. Это грачи с зоосада. (Смех). Смех-смехом, а предупре-
ждаю директоров следующих предприятий: 6-го деревообделочного завода 
т. Гильбо, завода станкостроения т. Ительсон, завода листопроката т. Дан-
ник, завода № 584 т. Болтенкова, что они должны немедленно выпра-
вить это положение. Если товарищи к следующему заседанию не выправят 
положение, то я обещаю, что все они будут вызваны на бюро ГК ВКП(б) 
и получат партийное взыскание.

Тов. Никольскому следует их завтра в газете пропечатать, со всеми дан-
ными, по фамилиям, пусть коллектив завода знает, как дело идет у них 
в подсобных хозяйствах. Надо прямо сказать, что они не проявили надле-
жащей заботы к хозяйству с точки зрения выращивания овощей на зиму 
1944/45 г. Надо прямо сказать, черным по белому, что заботы надлежащей 
нет, и пусть рабочие поговорят на заводе, а тогда зашевелятся профсоюзные 
и другие заводские организации.

По проекту решения. Я считаю, что эти сроки, которые устанавливаются 
п[унктом] 7 с подпунктами, начиная с «а» до «з», надо завтра же поме-
стить в газету, как решение исполкома Ленгорсовета, чтобы сразу город 
узнал о сроках, чтобы все хозяйства о них узнали и на сроки больше бы 
не ссылались

И последнее. Я председателей прошу в неделю два раза собирать буквально 
на час всех отстающих и проводить оперативное совещание. Положение 
с уходом за овощами буквально катастрофическое! Труда затратили колос-
сальное количество, а если погубим овощи, то нам наш народ никогда этого 
не простит. Это одно положение. И другое положение, мы оскандалимся 
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перед правительством, т. к. в связи с притоком в Ленинград населения мы 
просили дать нам семена на посадку картофеля, капусты, корешковых, 
и нам дали потребное количество, но по постановлению ГОКОl мы обя-
заны возвратить семфонды9. Мы никуда не отвертимся, и если загубим 
овощи, то получится тяжелое положение с продовольствием. Я повторяю, 
что продовольственное снабжение г. Ленинграда на 1944/45 г. остается 
очень тяжелым, и в первую очередь будет напряжение с крупами, с жирами 
и с мясом, а раз жиров недостаток — нужно увеличивать потребление вита-
минов, а они в овощах. Если круп недостаточно, то чем же можно заме-
нить? Конечно, это можно сделать овощами и картофелем. Следовательно, 
чтобы не попасть в тяжелое положение — надо сейчас же принять все меры, 
которые в наших возможностях, чтобы установленный планом урожай 
собрать с наших подсобных хозяйств. Мы тогда сможем увеличить норму 
в столовых, и если будет хороший урожай, то директор сможет выда-
вать рабочим, в виде поощрения, продукты из своего подсобного хозяйства. 
Тогда и у директора в кармане будет кое-какой запас. Он сам сможет рас-
поряжаться этим фондом и помочь стахановцам, ИТР.

Посмотрите, в глубине страны предприятия создали свои мощные под-
собные хозяйства. Там директора направо и налево раздают свои овощи, 
отмечают стахановцев и говорят: «Вот тебе картофель, капуста, рыба в поощ-
рение за хорошую работу». Они выделяют некоторое количество продуктов 
в личное пользование рабочих, а мы почему не можем так сделать? Почему 
Свердловск и Челябинск идут в этом вопросе впереди? У нас уже тоже 
не стреляют, погода хорошая, дожди были, и дело заключается в нас самих. 
Надо построить работу хозяйств так, чтобы имели достаточное количество 
овощей. Если мы этого не достигнем, тогда директора предприятий рас-
хлебывайтесь с рабочими сами, тогда никакая программа не пойдет. Если 
дополнительно не будете давать кое-что рабочим, дело у вас осложнится.

Вот поэтому я прошу принять самые серьезные меры и до 1/VIII выве-
сти работу в «ажур». Если запустим дело, то значит не получим того, 
что хотели получить.

Есть предложение принять этот проект решения. Возражений нет. Про-
ект принимается.

Объявляю перерыв на 5 минут.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 29–34. Стенограмма

№ 46. Решение Ленгорисполкома об уходе за посевами овощей и карто-
феля в совхозах Треста пригородного сельского хозяйства Ленгориспол-
кома и подсобных хозяйствах Приморского района
Протокол № 117 п. 2-з     13 июля 1944 г.

Докладчик — т. Ларионов, зав. Горземотделом.

l Так в тексте, постановление (распоряжение) ГКО по данному вопросу 
в 1944 г. не обнаружено, возможно, речь идет о постановлении № 506 СНК СССР 
об отпуске семенной ссуды колхозам и подсобным хозяйствам Ленинградской 
области от 5 мая 1944 г.
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Выступали : тт. Мочаловский, директор хлебозавода № 11m, Новицкий, 
директор совхоза «Рабочий», Попков П.С.

Проверкой Городского земельного отдела установлено, что в совхозах 
Треста пригородного сельского хозяйства исполкома Ленгорсовета и в под-
собных хозяйствах Приморского района совершенно неудовлетворительно 
выполняют мероприятия по уходу за посевами овощей и картофеля, пред-
усмотренные постановлением исполкома Ленгорсовета и бюро горкома 
ВКП(б) от 27/VI-1944 г.10

В совхозах Треста пригородного сельского хозяйства прополото первый 
раз лишь 72% овощей; значительная часть посевов овощей и картофеля 
в совхозах «Рабочий», «Предпортовый» и «Ударник» заросла сорняками; 
подкормлено овощей 34%; боронование картофеля проведено только на 67% 
площади; окучено лишь 26% картофеля.

В совхозе «Рабочий» больше половины рабочих систематически не выпол-
няют дневные задания. Директор совхоза т. Новицкий и старший агроном 
т. Григорьев не принимают мер к устранению недостатков в работе совхоза.

Трест пригородного сельского хозяйства исполкома Ленгорсовета слабо 
организует и не контролирует выполнение совхозами мероприятий по уходу 
за посевами, и не предъявляет к ним необходимых требований.

В подсобных хозяйствах Приморского района первая прополка овощей 
проведена некачественно и с опозданием, против установленного срока 
на 7 дней; во многих подсобных хозяйствах кормовые корнеплоды совер-
шенно не прополоты; боронование картофеля второй раз проведено только 
на 64% площади, картофель зарастает сорняками; окучено первый раз лишь 
41% картофеля и подкормлено только 39%; несвоевременно проводится 
рыхление почвы; не сделано уплотнение посевов с редкими всходами; допу-
щена обезличка при уходе за посевами.

Некоторые предприятия района (завод № 854 и др.) допускают 
в отчетности по подсобным хозяйствам неверные сведения, в целях 
сокрытия неудовлетворительной работы по уходу за посевами, а исполком 
Приморского райсовета не проверяет эту отчетность.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Указать директору Треста пригородного сельского хозяйства исполкома 
Ленгорсовета т. Никитину на плохую работу по организации в совхозах 
треста ухода за посевами овощей и картофеля.

Обязать т. Никитина: а) в 3-дневный срок закончить во всех совхозах  
прополку и в 5-дневный срок окучивание картофеля; б) провести  
на хозяйственных активах и производственных совещаниях в совхозах 
обсуждение вопроса о состоянии производительности труда; в) взять под 
повседневный контроль стахановские участки, обеспечив передовиков 
сельского хозяйства повседневной помощью в деле выполнения ими 
принятых на себя социалистических обязательств по выращиванию высоких 
урожаев и картофеля.

2. Предупредить директоров и старших агрономов совхозов «Рабочий» 
и «Предпортовый» тт. Новицкого, Григорьева, Миронова и Цирк, что, 

m  В тексте ошибочно № 1.
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если в декадный срок не будет обеспечен на полях совхозов правильный 
и своевременный уход за посевами, они будут понижены в должности.

3.-Обратить внимание исполкома Приморского райсовета  
на необходимость усиления контроля за работой предприятий и учреждений 
района, имеющих подсобные хозяйства, по уходу за посевами и немедленное 
устранение отмеченных недостатков в работе подсобных хозяйств.

4. Просить городского прокурора государственного советника юстиции 
3-го класса т. Фалина провести расследование по подсобному хозяйству 
хлебозавода № 11 (директор завода т. Мочаловский) и виновных 
в невыполнении мероприятий по уходу за посевами привлечь к судебной 
ответственности.

5. Предложить исполкому Приморского райсовета рассмотреть вопрос 
о недовыполнении плана весеннего сева трестом столовых Приморского 
района, обязав последний довыполнить план за счет посадки картофель-
ной рассады.

6. Потребовать от директора 6-го деревообделочного завода т. Гильбо, 
директора завода станкостроения т. Ительсон, директора листопрокатного 
завода т. Данник, директора завода № 584 т. Болтенкова немедленно наве-
сти порядок в уходе за посевами овощей и картофеляn.

7. Предложить директорам трестов тт. Никитину, Исаеву, Муратову, 
директорам совхозов, руководителям предприятий, учреждений и органи-
заций, имеющих подсобные хозяйства, немедленно мобилизовать все силы 
и средства на своевременное и качественное проведение всех работ по уходу 
за посевами, обеспечив:

а) окончание к 15/VII с.г. составления рабочих планов по уходу за посевами 
и полное их выполнение; б) организацию немедленного завоза в подсобные 
хозяйства потребного количества удобрений для подкормки овощей и кар-
тофеля; в) восстановление к 20 июля с.г. во всех подсобных хозяйствах зве-
ньев, с закреплением за ними посевных площадей; г) проведение всех работ 
по уходу за посевами на основе индивидуальной сдельщины; д) окончание 
первого окучивания картофеля к 15/VII с.г., второго — к 25/VII и третьего 
— к 1/VIII с.г.; е) окончание второй прополки овощей к 20 июля с.г. и тре-
тьей к 5 августа с.г.; ж) окончание подкормки овощей: первый раз к 20 июля 
с.г., второй раз к 30 июля и третий раз к 15 августа; з) проведение проре-
живания свеклы, моркови, турнепса и репы, первый раз к 16 июля и второй 
раз 25 июля с. г.

8. Обязать председателей исполкомов районных Советов депутатов трудя-
щихся установить личный контроль за выполнением мероприятий по уходу 
за посевами овощей и картофеля, предусмотренных постановлением испол-
кома Ленгорсовета и бюро горкома ВКП(б) от 27/VI–1944 г., привлекая 
к строгой ответственности лиц, срывающих выполнение этих мероприятий.

Попков, А. Бубновo

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 27–28. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 13–14. С. 9–10.

n  Далее вычеркнуто чернилами: «в соответствии с постановлением исполкома 
Ленгорсовета и бюро Горкома ВКП(б) от 27/VI-1944 г.».

o  Далее на правом поле расписался Андреенко.
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№ 47. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома 
о повышении производительности труда и снижении себестои-
мости продукции, выпускаемой предприятиями местной промышлен-
ности и промкооперации

13 июля 1944 г.

Манаков:p По пункту 1, где говорится: «произвести выборочный пере-
смотр заниженных норм …». Слово «выборочный» лишнее и вредное. 
Если идет речь о пересмотре заниженных норм, надо пересмотреть их все, 
а не выборочно. По [пункту] 2, п/п «б» — «шире использовать поточ-
ный метод производства …». Этот продукт в проекте не годен, потому 
что это есть повторение старых деклараций. Надо предложить в 2–3 дня 
составить список предприятий, переводимых на поточный метод производ-
ства; список этот утвердить в исполкоме.

Попков: Можно записать такой пункт: Поручить тт. Никитину и Бояр 
в десятидневный срок проработать вопрос о переводе предприятий на поточ-
ный метод.

Манаков: В проекте нет ничего об организации рабочего места. Это очень 
важный вопрос. Надо обязать руководителей местной, государственной 
и кооперативной промышленности в ближайшее время уделить специально 
внимание вопросу организации рабочего места, куда должно входить обе-
спечение инструментом, централизованные заготовки инструментов, цен-
трализованный ремонт инструментов.

Попков: Правильное замечание, его нужно принять.
Манизер: Не поставлен вопрос об отпускных ценах. Например, на заводе 

«Сатурн» гвозди выпускаются в 12 раз дороже, чем по ценнику, в Куйбы-
шевском промкомбинате гвозди выпускаются в 20 раз дороже ценника. 
Надо, чтобы хотя бы Ленплан утвердил цены, обязательные и для банка, 
и для промышленности.

Гужков: Надо предупредить бюро цен, чтобы при утверждении цен они 
смотрели бы хорошенько. Лучше принять убытки на те предприятия, кото-
рые выпускают. Это будет легче для расчета.

Попков: Надо записать отдельным пунктом, чтобы бюро цен навело 
в этом деле порядок.

Поручить отделу торговли и отделу местной промышленности, и горфо 
разобраться во всех фактах, определить все цены и внести решение испол-
кома. Надо привести все цены в некоторое соответствие. По трикотажу 
надо поручить тт. Андреенко, Бояр и Гужкову установить цены на изделия 
и внести предложения в исполнительный комитет.

В остальном проект утвердить.
Протокольно: об отпускн[ых] ценах на строит[ельные] матер[иалы], 

отпуск[аемые] для строит[ельства], в части униф[икации] действ[ующих] 
ценн[иков] гос[ударственных] предпр[иятий]q.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 53–54. Стенограмма.

p  Фамилия вписана карандашом вместо напечатанной Манизер.
q  Абзац вписан карандашом.
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№ 48. Решение Ленгорисполкома о состоянии производитель-
ности труда и снижении себестоимости продукции в местной промыш-
ленности и промкооперации
Протокол № 117 п. 3-з      13 июля 1944 г.

Докладчик: т. Рабинович, зам. зав. горфинотделом
Выступали: тт. Манаков, председатель Ленплана, Манизер, начальник 

Управления снабжения, Гужков, зав.горфинотделом, Попков П.С., предсе-
датель исполкома Ленгорсовета, Бояр, зав.отделом местной промышленно-
сти, Никитин, уполномоченный Управления промкооперации

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает, что в результате проведенных в IVr квартале 
1943 г. и I квартале 1944 г. мероприятий по пересмотру норм выработки, 
улучшению организации труда (механизация и разукрупнение отдельных 
операций, введение в отдельных предприятиях работы по графику и др.) 
достигнуто увеличение среднемесячной выработки на 1 рабочего по рай-
онной промышленности с 2 710 руб. в IV квартале до 3 078 руб. в мае 
1944 г. и по промкооперации с 3 384 руб. до 3 733 руб.

Благодаря проделанным мероприятиям по улучшению организации 
труда и внедрению в отдельных случаях заменителей, достигнуто в I квар-
тале 1944 г. общее снижение себестоимости по районной промышленно-
сти на 11,3% при 8,1% по плану и промысловой кооперации на 11,8% при 
7% по плану.

Наряду с этим в работе местной промышленности и промысловой коопе-
рации имеются следующие существенные недочеты.

Несмотря на проведенный пересмотр норм выработки, в большом количе-
стве случаев нормы занижены. Выполнение норм выработки за май в целом 
по системе промкооперации на 120%, районной промышленности на 133,9% 
и тресту Горместпром на 134,5% не стимулирует борьбы за дальнейший 
рост производительности труда.

Унификация норм выработки и расценок не проведена по значительному 
количеству изделий, вырабатываемых как местной промышленностью, так 
и промысловой кооперацией, и в первую очередь по металлической группе.

Работа по улучшению организации труда систематически не проводится, 
опыт работы лучших предприятий не обобщается.

На ряде предприятий (Василеостровский и Приморский промкомбинаты, 
артель «Ленэмальер») не организован индивидуальный учет выработки 
и допускается бригадная сдельщина, не стимулирующая роста производи-
тельности труда.

Особенно недопустимым является низкий процент охвата рабочих 
сдельной системой оплаты труда на предприятиях треста Ленгорместпром 
(на 1/V–1944 г. 67%).

Учет потерь рабочего времени вs большинстве предприятийt местной про-
мышленности и промкооперации не ведется.

r  Исправлено красным карандашом вместо напечатанного II.
s  Далее вычеркнуто чернилами слово «подавляющем».
t  Слово «предприятий» вписано красным карандашом.



231

13 июля 1944 г.

Плановые калькуляции на вырабатываемую продукцию во многих слу-
чаях составляются со значительными резервами, вследствие чего не стиму-
лируется проведение мероприятий по снижению себестоимости продукции.

Первичная бухгалтерская документация, призванная обеспечить точ-
ность отчетных калькуляций, используется неудовлетворительно, и в резуль-
тате отчетные калькуляции страдают крупнейшими недочетами, не отражая 
в ряде случаев действительных затрат производства.

Опыт работы предприятий, добившихся экономии затрат на однородную 
продукцию, не переносится на аналогичные предприятия.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать уполномоченного Управления промкооперации при СНК 
РСФСР по г. Ленинграду т. Никитина произвести в течение III квартала 
пересмотр заниженных норм, обеспечив среднее повышение норм выра-
ботки по системе в целом не менее, чем на 8%.

Принять к сведению заявление зав. отделом местной промышленно-
сти т. Бояр, что в течение мая с.г. по местной промышленности пересмо-
трены и с 1 июня с.г. введены новые нормы выработки, повышенные на 17,7% 
по районной промышленности и на 27,2% по тресту Ленгорместпром.

2. Предложить заведующему отделом местной промышленности т. Бояр 
и уполномоченному Управления промкооперации при СНК РСФСР 
по г. Ленинграду т. Никитину в III квартале:

а) закончить унификацию норм выработки и расценок на однородные 
изделия; б) принять решительные меры к коренному улучшению органи-
зации труда, обратив особое внимание на организацию рабочего места; 
в) в 10-дневный срок представить на утверждение исполкома список пред-
приятий, переводимых на поточный метод производства с максимальным 
использованием механизации процессов труда; г) организовать производ-
ственный инструктаж и повышение квалификации рабочих, не выполня-
ющих норм выработки; д) упорядочить учет индивидуальной выработки, 
не допуская бригадного учета результатов труда; е) в целях решитель-
ной борьбы за максимальное использование рабочего времени и обору-
дования, ввести не позднее 1 августа обязательный учет потерь рабочего 
времени и простоев оборудования; ж) максимально повысить охват сдель-
ной системой оплаты труда рабочих предприятий треста Ленгормест-
пром; з) закончить по местной промышленности к 1/IX–44 г. составление 
карт технологического процесса на всю вырабатываемую продукцию; и) 
не допускать составления отчетных калькуляций в отрыве от бухгалтер-
ских данных. Внести в практику работы предприятий систематический 
(не реже 1 раза в квартал) анализ этих калькуляций, упорядочив на основе 
анализа, составление плановых калькуляций. Обеспечить составление 
отчетных калькуляций по всей вырабатываемой продукции; к) система-
тизировать работу по обобщению опыта передовых предприятий, внедряя 
имеющиеся у них производственные достижения на аналогичные предпри-
ятия. Рекомендовать периодический созыв производственно-технических 
конференций по технико-экономическим вопросам.
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3. Обратить внимание начальников управлений и заведующих отделами 
исполкома Ленгорсовета на необходимость уделенияu большего внимания 
технико-экономическим показателям работы подчиненных им предприятий, 
на проведение строжайшего режима экономии и бережного расходования 
сырья, материалов и государственных средств.

Протокольно: Поручить тт. Андреенко, Бояру и Гужкову в срок 
до 1/VIII–44 г.v рассмотреть вопрос об отпускных ценах на строительные 
материалы, отпускаемые предприятиями местной промышленности и про-
мысловой кооперации для строительства и внести в исполком Ленгорсо-
вета предложения об унификации этих цен с ценами, предусмотренными 
в действующих ценниках.

Попков, А. Бубновw

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 51–52. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 13–14. С. 7–8.

№ 49. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома 
об экономии топлива и использовании торфа столовыми и хлебозаво-
дами города

13 июля 1944 г.

Иванов (директор Кировской фабрики-кухни): Надо учесть при даче 
новых норм часы торговли. У нас завтракают 35% и ужинают тоже, а так 
рабочие, экономя время, берут в обед и завтрак, и ужин. Надо было бы 
отменить трехразовое питание. Это дало бы большую экономию топлива, 
потому что, как я сказал, завтракают 35% питающихся, а плиту-то мы все 
равно должны топить.

Смирнов (трест «Хлебопечение»x): Я просил бы внести предложение 
о разрешении мне поочередно останавливать небольшие хлебозаводы для 
использования рабочих на погрузке торфа и ремонте заводов.

Попков: Войдите в исполком официально с таким предложением, ука-
жите, какие заводы и в какие сроки. Мы утвердим.

Карпушенко: Относительно приемки торфа. Мы составляем акты на дрова 
и торф, которые получаем, но наши акты никто не смотрит, а представи-
тель Главлессбыта приходит на место выгрузки через неделю. Этот вопрос 
надо поставить.

Затем надо поставить вопрос относительно качества топлива. Мы хотели 
бы, чтобы была организована городская лаборатория для определения влаж-
ности и калорийности торфа. Тогда мы знали бы, сколько же мы потребляем.

Попков: У меня замечания следующего порядка. Постоянно действую-
щая топливная комиссия правильно внесла вопрос на исполком, мы и так 
с его постановкой несколько запоздали. Надо помнить, что с топливом 
в этом году будет гораздо хуже, чем было в прошлом году, и хуже, чем 

u  Так в тексте.
v  Слова «в срок до 1/VIII–44 г.» вписаны чернилами.
w  На левом поле подпись А. Перегуда.
x  Здесь и далее так в тексте, правильно: трест хлебопекарной промышленности.
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будет с продовольствием. План завоза сорван и обещанного количества 
мы, конечно, не получим; предполагаю, что мы недополучим 1,5 миллиона 
кубометров. Отсюда очень остро встает вопрос о нормах расхода топлива.

Придется устанавливать жесткие нормы расхода топлива, и это каса-
ется не только т. Смирнова и т. Фельдмана, а и гороно, и горздравотдел, 
и т. Карпушенко. Поэтому тут надо навести зверский порядок. Надо поду-
мать и о том, чтобы создать некоторый запас, заложить резервы. Трест хле-
бопечения должен создать себе 3–4 месячный запас топлива в срок до начала 
отопительного сезона. Когда мы сделаем этот запас, можно будет выда-
вать топливо населению, а если мы такого запаса не создадим, мы не сможем 
дать дрова населению. Сейчас вам надо было бы поехать на Карельский пере-
шеек, договориться с УЛОЗом, чтобы получить делянки для заготовки дров.

Можно получить немало дров и от разборки всяких блиндажей, окопов. 
Это даст колоссальное количество дерева. Там участки уже разминированы.

Настоятельно рекомендую предприятиям дать рабочих для добычи торфа. 
Упускаем последние дни. Предупреждаю, что, если кто не заготовит дров 
по плану, мы не дадим совершенно сознательно. Тогда дров не ждите, засчи-
таем в план и пеняйте на себя. Все высчитаем и срежем. Используйте хоро-
шую погоду.

Потом можно, не добывая, взять у Зайцева уже заготовленный торф 
и высушить его. А погода сейчас стоит хорошая

Об отношении к топливу. Вы, т. Смирнов, могли бы сэкономить рабочую 
силу: поставьте электрические колуны и заготовьте себе дрова. Ведь у каж-
дого крестьянина всегда около хаты лежали наколотые дрова, которые он 
заготовлял зимой, лето они сохли. Сухие дрова дадут большую экономию. 
Я считаю, что тут можно получить экономии миллион кубометров дров.

Нужно отдельно поставить вопрос об установлении премии, и большой 
премии, истопникам за экономию топлива. Надо заинтересовывать людей, 
чтобы они экономили топливо, в том числе надо заинтересовать и ИТР. Мы 
в 10 раз окупим расход на премию. Денег жалеть не надо.

Пусть постоянно действующая комиссия вместе с т. Анисимовым разра-
ботают вопрос о премиях и к 15 августа представят нам проект.

Требуется большая энергия, большая напористость в этом деле, чтобы 
сломить косность, которая у нас имеет место. Без перелома в общественном 
настроении у нас ничего не выйдет. Если правильно расходовать топливо, 
мы сумеем выйти из положения в текущем году.

Замечания по проекту: В п. 1— на вид т. Фельдману ставить не стоит, а про-
сто записать: «Осудить совершенно недопустимую практику …».

Анисимов: В приложении к п. 4, литер Б надо исправить не 22 кг услов-
ного топлива на 1 000 литров воды, а 27 кг.

Попков: Эту поправку можно принять.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 76–77. Стенограмма.
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№ 50. Решение Ленгорисполкома об экономии топлива и использо-
вании торфа столовыми и хлебозаводами города

В[есьма] срочно

Протокол № 117 п. 4-з     13 июля 1944 г.

Докладчик — т. Иванов, председатель постоянной топливно-энерг[ети-
ческой] комиссии

Выступали : тт. Иванов, директор Кировской ф[абри]ки-кухни, Смирнов, 
директор треста хлебопек[арной] промышленности, Карпушенко, начальник 
Управления предприятиями коммунального обслуживания, Попков, пред-
седатель исполкома Ленгорсовета

Напряженное положение со снабжением г. Ленинграда топливом требует 
проведения жесточайшей экономии в его расходовании, широкого исполь-
зования местных видов топлива, и в первую очередь торфа.

Обследованием, проведенным постоянной топливно-энергетической 
комиссией Ленгорсовета и Топливно-энергетическим управлением испол-
кома Ленгорсовета в 30 предприятиях Ленглавресторана и треста «Хлебо-
печение», установлено неудовлетворительное состояние использования 
топлива в ряде предприятий и совершенно недостаточное применение торфа.

В недопустимом состоянии находятся топочные устройства столовых 
и ресторанов. Обслуживание печей, плит и котлов в предприятиях Лен-
главресторана ведется без должного контроля и инструктажа, а совершен-
ствованию режима работы этих устройств и уменьшению расхода топлива 
не уделяется должного внимания.

На фабриках-кухнях Свердловского и Кировского районов ничтожная 
потребность в паре удовлетворяется паровыми котлами поверхностью 
нагрева по 80 кв. м; во многих столовых на подогрев моечной воды тратится 
добавочное топливо, из-за неисправности змеевиков.

На предприятиях Ленглавресторана не организован должный учет топлива 
и контроль за его расходованием; топливо сжигается «по потребности»; 
широко практикуется система работы на «давальческом топливе»y; топливо 
и отходы, полученные таким путем, в отчетах по топливу не отражаются. 
Ленглавресторан в заявки включает столовые, которые, по действующим 
договорам, обеспечиваются топливом обслуживаемыми предприятиями 
и учреждениями. Удельные нормы расхода топлива завышены, и, как пра-
вило, неизвестны директорам столовых, поварам, истопникам и кочегарам.

Премирование за экономию топлива, применяемое на хлебозаводах, коче-
гарам не разъяснено и теряет свое значение из-за запаздывания итоговых 
за месяц данных. В системе Ленглавресторана отсутствуют лица, осущест-
вляющие техническое руководство в вопросах топливоиспользования. Ввод 
в эксплуатацию новых предприятий производится при неудовлетворитель-
ном состоянии их теплового хозяйства, в ряде случаев открываются новые 
мелкие столовые при наличии вблизи незагруженных работающих столовых.

y  Так в тексте, вероятно, речь идет о топливе, которое предоставляют («дают») 
предприятия вне плана.
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Ленглавресторан и трест «Хлебопечение» срывают выполнение реше-
ний исполкома Ленгорсовета о сжигании торфа на подведомственных им 
предприятиях, не обеспечивая отгрузки торфа своими силами и средствами. 
Ленглавресторан поощряет систему снабжения столовых топливом из посто-
ронних источников и проедает запасы дров, предназначенных на зиму.

Исполком Ленгорсовета отмечает, что подобного рода факты неудов-
летворительного положения с расходованием топлива и использованием 
торфа имеют место на других предприятиях управлений и отделов испол-
кома Ленгорсовета.

Подобное положение является результатом того, что до сих пор руково-
дители ряда отделов управлений, трестов и предприятий исполкома Лен-
горсовета недооценили хозяйственное и политическое значение борьбы 
за улучшение использования топлива и широкого внедрения торфа.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает: 

1. Осудить, как неправильную, практику включения в заявки на топливо 
столовых, получающих топливо от обслуживаемых ими предприятий 
и учреждений.

2. Указать начальнику Ленглавресторана т. Фельдман на отсутствие в под-
ведомственных предприятиях должного порядка в использовании топлива.

3. Обязать т. Фельдман:
а) запретить с 1 октября с.г. принимать на снабжение топливом по фон-

дам Ленглавресторана столовые, обслуживающие предприятия, учреждения 
и организации, не получающие топливо от топливных организаций испол-
кома Ленгорсовета; б) не позже 1 августа привести территории и поме-
щения складов топлива в состояние, обеспечивающее бережное хранение 
угля, дров и торфа не навалом, а в штабелях; производить заблаговременно 
разделку дров, обеспечив запас их в разделанном виде в размере не менее 
месячной потребности; снабдить все склады топлива исправными весами, 
тарированнымиz тачками, вагонетками, мерными станками и проч.; устано-
вить отпуск топлива через кладовые или склады по фактическому обмеру 
или весу в размере нормированной суточной и, как максимум, недельной 
потребности по требованиям, подписанным ответственным за расходование 
топлива лицом; в) выделить к 1 августа в управлении и районных трестах 
общественного питания из предусмотренного штатами персонала, техниче-
ски компетентных лиц, ответственных за использование топлива; г) органи-
зовать ремонтные бригады при районных трестах столовых для приведения 
в должное техническое состояние топочных, поддувальных и тяговых 
устройств и прочего теплового и силового оборудования, а также для 
регулярных осмотров и своевременного ремонта и чистки этих устройств; 
д) не допускать ввода в эксплуатацию столовых, ресторанов и других пред-
приятий общественного питания без предварительной проверки состояния 
теплотехнического оборудования с составлением соответствующего акта; 
е) пересмотреть режимы работы и количество действующих топливоисполь-
зующих устройств, в направлении повышения эффективности использования 

z  Т.е. со шкалой объема.
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топлива в отдельных столовых, ресторанах и т.д.; ж) организовать обучение 
и проинструктировать персонал, обслуживающий топливоиспользующие 
устройства, и регулярно контролировать знание и соблюдение ими правил 
экономного расходования топлива и техники безопасности; повысить квали-
фикацию директоров трестов и столовых в вопросах теплотехники, а также 
разработать и ввести с 1 октября с. г. систему премирования за экономию 
топлива.

4. В целях сокращения расхода топлива, предложить начальнику Ленглав-
ресторана т. Фельдман совместно с заведующим отделом общественного 
питания исполкома Ленгорсовета т. Стожиловым к 1 сентября с.г. пере-
смотреть сеть столовых и закрыть мелкие или объединить их с соседними 
столовыми, без ущерба для качества обслуживания.

5. Указать начальнику Ленглавресторана т. Фельдман и управляющему 
трестом «Хлебопечение» т. Смирнову на невыполнение ими решений испол-
кома Ленгорсовета об использовании торфа в предприятиях Ленглавресто-
рана и треста «Хлебопечение».

6. Обязать тт. Фельдман и Смирнова:
а) обеспечить вывозку выделяемого торфа своими силами и средствами 

и сжигание его на предприятиях в летнее время, откладывая дрова в запас 
на зимний период; б) направлять кондиционный торф для сжигания в огра-
ниченное число обоснованно выбранных предприятий; в) отражать в доку-
ментах по складу все количество топлива, топливных отходов и заменителей, 
поступающих на использование; использовать все горючие отходы (опилки, 
корье и прочее); г) довести до сведения лиц, влияющих на расход топлива, 
действующие удельные нормы его расхода и разъяснить их применение 
к данной топливной установке.

7. Поручить ТУЭ исполкома Ленгорсовета (т. Анисимову):
а) тщательно проверить к 15 августа с. г. заявки на топливо управлений 

и отделов исполкома Ленгорсовета и, при установлении фактов двойного или 
незаконного планирования и снабжения топливом, представить материалы 
об этом исполкому Ленгорсовета; б) представить к 1 августа с.г. на утверж-
дение исполкома Ленгорсовета предложения об организации в системе 
исполкома Ленгорсовета единой лаборатории для отбора проб и выполне-
ния анализов для всех предприятий и хозяйств исполкома Ленгорсовета; 
в) представить не позднее 1 августа с.г. соображения о возможности сни-
жения удельных норм расхода топлива по тресту «Хлебопечение».

8. Считать утратившими силу нормы удельного расхода топлива на пище-
приготовление, утвержденные решением исполкома Ленгорсовета от 6 мая 
1943 г. № 90-2-з11.

Утвердить для предприятий общественного питания, прилагаемые 
удельные нормы расхода топлива на пищеприготовление, как обязательные 
с 1 июля с. г. для всех потребителей топлива, независимо от их ведомственного 
подчиненияaa. 

9. Обязать заведующих отделами и начальников управлений исполкома 
Ленгорсовета:

aa  Приложение не публикуется. См. БЛГСДТ.1944. № 13–14.
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а) до 1 августа с. г. проверить состояние эксплуатации подведомственных 
им топливопотребляющих установок; б) выделить из предусмотренного 
штатами персонала, технически компетентных лиц, ответственных 
за топливоиспользование; в) немедленно ввести в действие установленный 
соответствующим наркоматом порядок премирования за экономию топлива.

10. Запретить начальникам управлений и заведующим отделами 
исполкома Ленгорсовета ввод в эксплуатацию предприятий, потребляющих 
топливо для промышленных целей, и котельных центрального отопления 
без акта, удостоверенного ответственным за топливоиспользование лицом, 
о годности установки к нормальной и экономичной эксплуатации.

11. Предупредить начальников управлений и заведующих отделами 
исполкома Ленгорсовета об их личной ответственности за выполнение 
настоящего решения и обязать их мобилизовать на борьбу за экономию 
топлива руководящий персонал предприятий и хозяйств, а также персонал, 
обслуживающий топливопотребляющие устройства.

12. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на исполкомы 
районных Советов и ТЭУ исполкома Ленгорсовета (т. Анисимова).

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1550. Л. 69–71. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 13–14. С. 5–7.        

1  Правила для учащихся были утверждены СНК РСФСР 2 августа 1943 г., они 
состояли из 20 пунктов, в частности, предполагалось, что ученики должны «быть поч-
тительными с директором школы и учителями. При встрече на улице с учителями 
и директором школы приветствовать их вежливым поклоном, при этом мальчи-
кам снимать головные уборы» (пункт 12). За нарушение правил ученики могли 
быть исключены из школы. Народное образование в СССР. Общеобразовательная 
школа. Сборник документов 1917–1973 гг. М., 1974. С. 178.

2  21 февраля 1944 г. ЛГИ принял решение «Об упорядочении посещения учащи-
мися начальных, семилетних и средних школ г. Ленинграда кино, театров и других 
зрелищ», где детям до 16 лет запрещалось в учебные дни в неорганизованном порядке 
посещать мероприятия. БЛГСДТ. 1944. № 3–4.  С. 2–3.

3  Раздельное обучение мальчиков и девочек в школах Ленинграда на основании 
постановления СНК СССР от 16 июля и СНК РСФСР от 23 июля 1943 г. было введено 
по совместному постановлению бюро ГК ВКП(б) и ЛГИ от 7 августа 1943 г.: были 
созданы 50 мужских и 60 женских семилетних и средних школ. ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 36. Д. 87. Л. 85–87. Народное образование в СССР. С. 177–178.

4  Привлечение к работе подростков с 14 лет, прежде всего в порядке трудовой 
повинности и в сельской местности, практиковалось с начала войны. Перечень норма-
тивных документов см.: Аннин А.Г. Правовое регулирование труда детей и молодежи 
в годы Великой Отечественной войны // Право и государство: теория и практика. 
2020. № 5. С. 125–127.

5  В отчете о работе Ленгороно за 1944/45 год, в разделе «Военное обучение» ука-
зано, что при гороно был создан учебно-методический совет по физическому воспи-
танию. В военных кружках и спортивных секциях занимались до 60% школьников. 
ЦГА СПб. Ф. 5039. Оп. 3. Д. 639. Л. 192, 193.

6 Научно-технический совет по строительным материалам при Ленгорисполкоме 
был создан по решению ЛГИ № 115 п. 13 от 3 июня 1944 г.

Примечания
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7  Аттестат зрелости и система обязательной сдачи экзаменов были введены поста-
новлением СНК СССР от 21 июня 1944 г. Народное образование в СССР. С. 182.

8  На заседании бюро ЛГК ВКП(б) от 6 июля 1944 г. отмечалось, что «рассмотре-
ние вопросов о дальнейшей реэвакуации в основном закончилось» и что необходим 
«решительный зажим дачи разрешений на выезд в Ленинград рабочей силы, идущей 
самотеком, помимо планов наркоматов». 3 сентября 1944 г. ГКО принял  решение 
«Об ограничении в 1944 г. реэвакуации в г. Ленинград учреждений, институтов, 
предприятий и рабочей силы». ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4987. Л. 1. РГАСПИ. 
Ф. 644. Оп. 2. Д. 301. Л. 5, 35–44.

9  В постановлении СНК СССР № 506 от 8 мая 1944 г. за подписью Сталина пред-
лагалось из урожая 1944 г. возвращать дополнительно 10 центнеров на каждые 
100 центнеров ссуды. ГАРФ. Ф. 5446. Оп. 1. Д. 227. Л. 25.

10  Речь идет о совместном постановлении бюро ЛГК ВКП(б) и ЛГИ «Об итогах 
весеннего сева и организации ухода за посевами в совхозах и подсобных хозяйствах 
предприятий и учреждений». ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4981. Л. 7–10.

11  Речь идет о решении ЛГИ от 6 мая 1943 г. «Об удельных нормах расхода 
топлива и о мероприятиях по экономии топлива в городском хозяйстве г. Ленин-
града на 1943 год и отопительный сезон 1943/44 г.». БЛГСДТ. 1943. № 11–12. С. 5–8.
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 118 п. 1з–2з) рассматрива-
лись два вопроса: 1) Итоги работы во II квартале и план городского хозяйства 
Ленинграда на III квартал. 2) Об исполнении городского бюджета во II квар-
тале и бюджете на III квартал. Начало заседания было намечено на 12 часов 
дня. Сохранилась единая стенограмма обсуждения всех вопросов.

Протоколом оформлены 63 решения Ленгорисполкома №№ 1–61 (в том 
числе литерные), принятые опросом 14 июля–22 июля 1944 г.

№ 51. Запись обсуждения и замечаний по вопросам об итогах 
работы и исполнении городского бюджета во II квартале, о плане город-
ского хозяйства и бюджете на III квартал 1944 г.

24 июля 1944 г.

Кутин (Управление строительства): Тов. Манаков в своем докладе ска-
зал, что программа Управления строительства намечена около 20 млн руб. 
Ясно, что эта программа очень напряженная. II квартал для нас был очень 
тяжелым. В III квартале управление примет все практические мероприятия 
к тому, чтобы своевременно получить рабсилу и расставить ее по местам.

В практической работе управления и сейчас имеется целый ряд трудно-
стей, в силу чего я прошу поддержки исполкома по всем объектам Горпром-
строма и по школам.

Я начал переговоры о передаче мне бойцов МПВО, но пока ни заместитель 
т. Лагуткина — т. Трегубов, ни т. Шикторов не собираются мне этот народ 
передавать и ждут утвержденного решения исполкома по этому вопросу.

Я прошу учесть исполком Ленгорсовета, что для того, чтобы осво-
ить 4 тыс. чел. от МПВО и плюс 2 000 чел., которых даст т. Смирнов, 
потребуется 10–15 дней, чтобы их правильно расставить. Таким образом, 
1/3 квартала пройдет впустую.

Одновременно прошу исполком, ввиду того что основные объекты Гор-
промстрома являются первостепенными, включить его на первоочеред-
ность в части снабжения материалами. Особое значение имеют кирпичный 
завод № 4, кирпичный завод № 3. Сейчас по заводу № 4 надо организо-
вать постановку шатра, но материалов ни у т. Левина, ни в Управлении 
снабжения нет. В отношении 2-й очереди строительства з-да «Красный кир-
пичник» я дал указания, чтобы приступили к работам, но там лимитирует 
печь, т. к. требуется большое количество материалов.

Я настаиваю на своей просьбе в отношении снабжения основных объек-
тов Горпромстрома вне очереди.

Последний вопрос относительно рем[онтно]-стр[оительных] контор. 
Я прошу учесть исполком следующее обстоятельство, что по ряду школ мы 
все работы закончим к 20/VIII, но что касается отопления, то я прошу срок 
перенести с растяжкой — до начала отопительного сезона, потому что нам 
дали очень серьезные объекты, как родильный дом им. Снегирева и боль-
ница им. Куйбышева. Наряду с этим предстоят большие работы по «Крас-
ному кирпичнику».
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Последнее замечание, я прошу исполком учесть то положение, что если 
утвержден план, то не давать никаких внеочередных объектов. Всякие 
другие объекты, которые будут даваться исполкомом, чтобы они твердо 
согласовывались с Плановой комиссией. У нас создается такое положение 
— утверждается план, а потом идет целый ряд других решений.

Прянников: Действительно, по данным отчета по капиталовложениям 
на II квартал, получается большой разрыв между средствами, которые 
выбираются из банка, и объемом отчетных данных по выполнению плана. 
Здесь расхождение очень велико и поэтому не может пройти мимо внима-
ния исполкома это положение. Нужно провести ряд мероприятий, которые 
этот разрыв в минимальной степени ликвидируют.

Чем объясняется этот разрыв? В ходе проверки финансирования строитель-
ства наметилось две группы вопросов, которые объясняют это положение.

Существует несоответствие между бухгалтерскими данными и данными 
оперативного учета. Оперативные данные выше, чем бухгалтерские. С дру-
гой стороны, все еще продолжает иметь место система «намазок» со стороны 
строительных контор в части расценок и объектов.

И, наконец, в последнее время это особенно выпячивается, одно обстоя-
тельство, что в практике строительных организаций укрепилось то положение, 
при котором материалы, полученные безвозмездно, фактически ими не опри-
ходуются, и создается ложное положение и точной отчетности не имеется.

Эта группа вопросов соответствующим образом влияет на то положение, 
о котором говорил т. Манаков в части постановки учета и отчетности.

Вторая группа вопросов1 — относительно финансового положения наших 
организаций. Практика убеждает нас в следующем положении. Установлен-
ные нормативы оборотных средств, базирующиеся на довоенных нормах, 
себя не оправдали. Наши организации, получающие средства, фактически 
их использовать по назначению не могут и держат в обороте. Например, 
по коммунальному строительству намечается годовой план на 70 млн руб., 
следовательно, должны получить 8% с этого оборота, а фактически, как 
докладывал т. Манаков, программа выполняется чрезвычайно плохо, 
и в результате Строительное управление незакономерно пользуется избы-
точными оборотными средствами. Конечно, никакого стимула для усиле-
ния деятельности хозрасчетной организации не имеется. Такое положение 
порождает рост кредиторско-дебиторской задолженности. Естественно, что, 
если организация купается в избытке собственных оборотных средств, ясно, 
что она не заинтересована в мероприятиях к использованию банковского 
кредита. Кредит не совсем приятная вещь, т. к. получение кредита застав-
ляет организацию вовлекаться в орбиту банковского оборота.

Для того, чтобы ликвидировать ненормальности, которые существуют 
в отношении оборотных средств, надо принять следующие мероприятия. 
По группе первых вопросов: надо запретить использование этих денег, с дру-
гой стороны, для кредитования в основу брать выполнение плана работ, под-
твержденное актом приемки работ. Кроме того, еще раз предупредить РСК 
и другие организации, что с «намазками» надо покончить. Наконец, надо 
заставить строительные организации выполнять решение исполкома, обя-
зывающее оприходовать материалы, получаемые со стороны.
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Вторая группа вопросов. Здесь положение более сложное. Дело в том, 
что с точки зрения существующих законов, да и из практики работы вряд 
ли уместно пересматривать довоенные нормативы. В данном вопросе сле-
дует перейти на мероприятия местного порядка, используя практику кре-
дитования, применяемую в тяжелом машиностроении. Там усматривается, 
что если какая-то часть работы выполняется планомерно, в части соблюде-
ния норматива, то дается банковский кредит. В данном случае и нам следует 
принять за основу, что, если идет выполнение плана планомерно, на основе 
существующего норматива, тогда банк идет на помощь хозяйственной орга-
низации. Если же организация работает вразрез этому положению, тогда 
надо временно изъять средства и поставить их на особый счет, а организа-
ции предъявить претензию о незакономерном использовании средств. Этим 
мероприятием, я думаю, будет ликвидирован разрыв. Иначе, мы стоим под 
угрозой закрытия неиспользованных кредитов, на что имеется правитель-
ственная директива. С одной стороны, создается положение, что хозяйство 
лишается финансирования, а с другой стороны, получается осложнение 
с расчетами.

Предлагаю создать комиссию из финансово-банковских работников 
по разработке мероприятий по упорядочению использования оборотных 
средств и проект своих предложений представить на рассмотрение испол-
кома Ленгорсовета.

Проф[ессор] Машанский: Мой друг т. Кутин закончил свою речь сло-
вами, что, если план принят — его следует выполнять. Против такого поло-
жения никто не будет возражать. Но слова т. Кутина идут вразрез с его 
делами. Наступил I квартал — Кутин плана не выполнил, прошел II квартал, 
и Кутин плана не выполнил. Причем, все это для т. Кутина прошло безнака-
занно. Приходит III квартал, прошло 20 дней, и Кутин не нашел возможным 
выполнить план. Я бы хотел, чтобы слова и дела у Кутина совпадали, потому 
что ему в III квартале поручены серьезные объекты, срыв которых грозит 
серьезными последствиями. Я на этот вопрос хочу получить ответ.

Сорока: Из доклада т. Манакова видно, что план III квартала 1944 г. по экс-
плуатации трамвая резко увеличивается как по линии выпуска поездов 
на линию, так и в части роста пассажиров. Этот план трудный, но мы 
этот план выполним, только просьба к исполкому Ленгорсовета помочь 
нам в одном вопросе. Дело в том, что с ростом пассажиров растет потреб-
ность у ТТУ в бумаге, т. к. мы подчас возим пассажиров бесплатно, в вечернее 
время не хватает билетов. Мы не можем снабдить наших кондукторов доста-
точным количеством катушек билетных, по которым берется плата за про-
езд. Потребность в бумаге около 8 тонн в месяц, а при росте пассажиров 
она еще больше увеличится. Прошу оказать в этом вопросе помощь, иначе 
будем бесплатно возить пассажиров, а мы и всего-то берем 15 копеек. Необ-
ходимо, чтобы т. Манизер нам крепко помогла в этом вопросе.

Выделенные нам 10 тонн бумаги на квартал, мы фактически исполь-
зуем в июле месяце, а на следующие месяцы не знаю, как мы будем выхо-
дить из положения. Это все вопросы, связанные с эксплуатацией.

По строительству — самое главное, что нас лимитирует, это столбы. Мы 
должны построить несколько веток на заводах и, кроме того, сменить столбы, 
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срок жизни которых истек. Нам нужны длинномерные столбы, а мы 
их не получаем. Прошу помочь в этом деле, чтобы выполнить план по капи-
тальному строительству.

План, который спущен по капитальному строительству для ТТУ, без 
основного нашего подрядчика, 5-го строительства, этот план мы выполним. 
У нас большое сомнение по 5-му строительству. До сих пор, Петр Сергеевич, 
5-ое строительство палец о палец не ударило, несмотря на то, что нам надо 
40 км путей проложить. Они послали бригаду на Охту, и там около месяца 
люди копаются, но работ по строительству никаких не выполняют. Необ-
ходимо дать им указание о том, чтобы они приступили к работе.

Особо серьезным объектом у нас является завод ВАРЗ, на котором 
работы развернуты, и неплохо идут. Мы это делаем своими силами и силами 
5-го строительства. Там затирает положение с материалами в части толя 
и леса. Все, что нам запланировано по лесу и толю, мы фактически уложили 
в июле месяце на ВАРЗ, и поэтому я прошу ВАРЗ включить на первооче-
редность строительства и снабжения. От разрешения этого вопроса зависит 
выпуск вагонов на линию.

Карпушенко: У меня замечание по плану эксплуатации. Я хочу остано-
виться только на одном вопросе — капиталовложений. В первую очередь, 
я так же, как и проф. Машанский, хочу послать упрек т. Кутину. По моему 
управлению план строительства всего был намечен на 160 тыс. руб., но он 
не сделан и на 6 тысяч. Причем, планом предусматривался капитальный 
ремонт предприятий, имеющих первостепенное значение для жизни города, 
в особенности учитывая рост населения в III квартале. При существующем 
положении эти предприятия могут остановиться и выйти из строя.

В первую очередь я имею в виду наши прачечные, которые, как известно 
исполкому, работали в период блокады беспрерывно, с исключительным 
напряжением, в особых условиях сырости. В настоящее время я вынужден 
закрыть две прачечные, что создаст тяжелое положение для города со стир-
кой белья в связи с ростом населения и снабжением его дровами и мылом.

Я имею акт эксплуатации от 8 июня 1944 г. по прачечной Володарского 
района № 2. Эта прачечная очень неплохо работает и по итогам II квартала 
получила переходящее Красное знамя исполкома Ленгорсовета. Здесь прямо 
записано в части эксплуатации, что состояние деревянных перекрытий над 
котельной угрожает обрушением. Тов. Кутин из квартала в квартал по этому 
объекту ничего не делал.

3-й объект — прачечная фабрики на Выборгской стороне. Наружная 
стена прачечного помещения обрушена. Часть работ мы производили сами, 
но основные работы по восстановлению сами выполнить не можем, т. к. там 
кирпичная кладка и железобетонные перекрытия.

Как я слышал, т. Кутину на III квартал совсем ничего не записывается 
в план. Я настаиваю на включении в план подрядных организаций ремонтно- 
восстановительных работ на сумму 205 тыс. руб., без которых я не могу допу-
стить дальнейшую эксплуатацию прачечной фабрики и 2-х предприятий.

Второе замечание — я не возражаю против 4 тыс. фонарей, которые запи-
саны в плане восстановления наружного освещения. Прошу исполком заста-
вить начальника МПВО выполнить решение исполкома Ленгорсовета и бюро 
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ГК ВКП(б) в части предоставления соответствующего количества рабсилы2. 
Там записано, чтобы нам выделили 200 чел., но мы обучили 100 чел. бойцов 
и с мая месяца проводили занятия. Имеем всего 50 человек квалифициро-
ванных работников, но с этим количеством восстановить 4 тыс. фонарей 
невозможно. Мы обязаны не только восстановить 4 тыс. фонарей, 
но и пустить в эксплуатацию наружное освещение.

Третий вопрос — об изготовлении оборудования для прачечных. Было два 
решения исполкома Ленгорсовета, которыми в адрес местной промышленно-
сти было записано об обеспечении запасными частями прачечного оборудо-
вания, без которого прачечные нормально работать не могут. Эти решения 
до сих пор не выполнены. Решения исполкома Ленгорсовета были 
от 16/XII–43 г. и 9/V–44 г.3, причем решением от 9/V трест Горместпром 
предупреждался за невыполнение решения от 16/XII, и, несмотря на это, 
до сегодняшнего дня, т.е. 24 июня, мы ни одной части запасного оборудо-
вания для прачечных не получили.

Попков: Подготовьте этот вопрос в части невыполнения решений по изго-
товлению запасных частей для прачечного оборудования и представьте нам.

Белоус (Приморский район): Я в порядке справки хочу сделать разъ-
яснение по докладу т. Манакова. Я не знаю, какими данными пользо-
вался т. Манаков в части выполнения плана по дорожному строительству, 
но по нашим данным план по дорожному строительству: по натуральному 
выражению выполнен на 115%, по капитальному ремонту и тек[ущему] 
ремонту на 111%; в деньгах: по капит[альному] ремонту на 99,5% и по тек[у-
щему] ремонту 96%. Если т. Манаков считает, что план в натуральном 
выражении выполнен плохо, то я с ним не согласен. По жилфонду план 
в денежном выражении не выполнен, но по вводу в эксплуатацию жилой 
площади план выполнен на 115%, по ремонту кровли на 134%.

Я считаю, что в системе учета имеется недостаток, в том смысле, что район 
не учел работы, которые выполнены предприятиями, и они не включены 
в общий план. Этот недостаток будет районом исправлен.

По плану III квартала ввода в эксплуатацию жилой площади намечено 
14 400 кв. м, план выполнен на 13 тыс. кв. м, и в силу этого район взял 
на себя обязательство сверх плана подготовить к эксплуатации 10 тыс. кв. м 
жилплощади. Я бы просил разъяснения в этой части. Я не возражаю про-
тив плана в 14 тыс., т. к. районом фактически несколько больше берется, 
но тогда план в годовом разрезе надо пересмотреть.

Козлов (Красногвардейский район): У меня такие замечания. Мы обра-
щались в исполком Ленгорсовета от имени района, чтобы нас подключили 
к строительной подрядной организации на восстановление финляндской 
баниa и предполагали, что такой организацией, в лучшем случае, может 
быть т. Кутин. Но мы учли из практики работы других районов, что это меро-
приятие не может быть обеспечено т. Кутиным, и мы, проанализировав поло-
жение, изыскали возможности в своем районе и своими силами произвели 
ремонт, и финляндские бани восстановили. Поэтому я не возражаю против 
наметки увеличения плана на 25% по району.

a  Так в тексте, возможно, речь идет о банях Красногвардейского района по адресу: 
Финский пер., 9/41.
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У меня просьба к исполкому Ленгорсовета такого порядка. Вы знаете, 
что в районе Ржевка после взрыва4 около 200 деревянных домов было раз-
рушено, и рабочие были переселены в город. Переселены были рабочие 
крупных предприятий района: — завода № 25, Охтинского химического 
завода, завода [им.] 1-ой Пятилетки, — и от них в настоящее время посту-
пает масса заявлений об установлении двухколейного трамвайного пути, 
т. к. существует одноколейный путь, вследствие чего в высокие пики трам-
вайных перевозок рабочие опаздывают на работу.

Я считаю необходимым провести два мероприятия. Во-первых, закон-
чить достройку 2-го пути на Ржевке и, во-вторых, продлить маршрут № 30, 
как он раньше ходил5. Эти мероприятия значительно облегчат условия 
быта рабочих, которые вынуждены ездить из города на крупнейшие пред-
приятия района.

Относительно дорожного хозяйства в нашем районе. В нашем районе 
насчитывается свыше миллиона кв. м дорожных покровов, но мы имеем 
небольшую строительную организацию в виде сектора коммунального 
хозяйства. Мне думается, что наступил такой момент, когда в нашем районе, 
по примеру районов Володарского и Выборгского, следует создать при 
коммунальном отделе дорожную контору, что значительно улучшит состояние 
дела по выполнению плана капитального ремонта дорожных покровов.

Второе, в связи с этим, замечание. Мы знаем, что такие организации, как 
Ленканализация, водопровод и т. Сорока по Лентрамваю, проводят много 
работ по ремонту своего хозяйства, и, когда отремонтируют свои участки работ 
по канализации или водопроводу, то оставляют незаконченными эти участки 
производства работ и в лучшем случае дают телефонограмму в коммунальный 
отдел, что на таком-то участке отремонтирована канализация, и мы должны 
отрывать людей на залатывание этих участков работы, где проводились 
работы Лентрамваем или Водоканалом. Нам это приходится делать при 
очень напряженном плане восстановления дорожного хозяйства. Между 
тем, этим организациям необходимо в своей системе иметь небольшую 
бригаду рабочих, которые будут проводить эти работы.

Надо поддержать такой момент, когда говорят, что если план утвержден, 
то внеплановых работ надо избегать. У нас бывает зачастую так, что на одном 
участке дорожные работы еще не закончены, а приходится переключаться 
на другие работы, а это плохо сказывается на выполнении плана.

Несколько замечаний относительно материалов. Тов. Манаков правильно 
ставит вопрос о мобилизации внутренних ресурсов, но с некоторыми 
материалами мы испытываем серьезное затруднение, как, например, 
алебастр и известь. В силу этого получаются в РСК простои до 20 ч[еловеко]-
дней, и это является тормозом в работе. На некоторых объектах штукатурные 
работы полностью остановились. (Попков: Возьмите цемент, он лучше 
алебастра держит, это тот же вяжущий. Вы консервативно относитесь 
к заменителям). Еще одно замечание. Мы развернули работы по окраске 
фасадов, но АПУ предъявляет нам жесткие требования в части колера 
красок, а это затрудняет выполнение плана по этому виду работ.

Последнее, насчет сети бытового обслуживания, она у нас 
неудовлетворительно организована по дислокации. До войны отдельными 
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организациями строились магазины одноэтажного типа, и, возможно, 
в будущем следует поставить вопрос об этом, но в настоящее время, на мой 
взгляд, не наступил момент этим вопросом заниматься, и в этом году придется 
поручить т. Боровику организовать бытовые учреждения и мастерские при 
универмаге, отведя для этой цели часть площади.

Антонов (Ленинский район): В плане 1944 г. по району намечены 
восстановительные работы по родильному дому, отсутствие которого очень 
сказывалось в районе. До сего времени к работам не приступлено. Мы просим 
в III квартале включить этот объект на первоочередность строительства 
и часть работ особо сложных, как центральное отопление и канализацию, 
передать т. Кутину.

Второе замечание по плану 1944 г. Управление строительства т. Кутина 
обязано было восстановить большой дом по Обводному кан., № 137 
стоимостью работ 1 млн 300 тыс. [руб.]. Этот объект не имел отражения 
в I квартале, во II кв. и не имеет отражение в III квартале. Следовательно, 
в IV квартале освоить 1 млн 300 тыс. руб. невозможно, и это дело обречено 
на неудачу. Мне бы хотелось узнать, для чего включалось это в план, для 
того, чтобы увеличить план, или для того, чтобы восстанавливать?

Скотников (Петроградский район): Наш район упоминали как район, 
который не выполнил план по капитальному ремонту во II квартале. 
Это правильное замечание. Но у нас план освоения средств по капитальному 
ремонту жилфонда выполнен на 89,5%, при выполнении плана по натуралу 
— на 128%, по кровле — на 112%. Это расхождение объясняется состоянием 
смет и отчетности, и за эту ошибку мы сегодня отвечаем. Мы учли в натурале 
работы, выполненные трудящимися нашего района, но не составили 
ни одного акта. В ближайшее время мы постараемся исправить нашу ошибку, 
и результаты проведенных мероприятий позволят внести коррективы 
в сторону положительной оценки работы III квартала.

По дорожному строительству с оглашенной цифрой 34% я не могу согла-
ситься, т. к. по нашим данным работы по капитальному ремонту состав-
ляют 72%.

Так что замечание т. Манакова в части оценки нашей работы как плохой 
является по существу не плохой работой, а следствием плохого учета дан-
ных по II кварталу, что мы постараемся выправить.

На III квартал намечается большой план по капитальному ремонту жил-
фонда в сумме 2 млн 800 тыс. руб. и по сравнению с предыдущими квар-
талами увеличивается на 170%. На IV квартал намечается работ на 2 млн. 
(Попков: Вполне нормальное положение. Что же вы хотите в III квартале 
сократить план и перенести всю тяжесть работы на IV квартал?) В такой 
пропорции роста плана очень затруднительна реализация его, у нас получа-
ется на 170% увеличение, и мы бы не возражали, но нас лимитируют мно-
гие вещи. Я не оспариваю план, но выполнение плана по натуралу создаст 
напряжение.

Попков: Я не знаю для чего вы возбуждаете вопрос. Вам план в III квартале 
дается больше, чем план за первое полугодие, и это вполне нормально, т. к. мы 
должны развернуть работы, главным образом, в III квартале. Если вы не оспа-
риваете цифр плана, то для чего же говорить — для разговора что ли? 
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Скотников: Я хочу обратить внимание исполкома Ленгорсовета на то, 
что у нас исключительно напряженное положение с кровельным железом, 
и если будем получать его такими порциями, то поставим под угрозу срыва 
выполнение плана.

Ленпланом предусмотрено для т. Кутина по нашему району ремонтно- 
восстановительных работ по школам на сумму 125 тыс. руб., но до сих пор 
к исполнению этих работ т. Кутин не приступает. Я бы просил исполком 
Ленгорсовета воздействовать на т. Кутина, чтобы он план по восстановле-
нию школ в сумме 125 тыс. руб. выполнил.

Никитин (уполн[омоченный] промкооперации при СНК РСФСР 
по г. Ленинграду): Я хочу сказать несколько слов относительно мероприя-
тий по улучшению сети бытового обслуживания трудящихся нашего города. 
В первом полугодии артели промкооперации значительно расширили быто-
вую сеть, что явилось следствием поднятия производительности труда, уве-
личения пропускной способности до 30%, улучшения качества продукции. 
Тем не менее, правильно говорил т. Манаков, что бытовая сеть промкоопера-
ции занимает солидное место в жизни города и резко отстает от удовлетворе-
ния растущей потребности населения, в связи с ростом населения в городе.

В III квартале следует провести ряд мероприятий, чтобы радикальным 
образом изменить положение. Мы наметили в III квартале увеличить число 
точек на 30%, к существующим в настоящее время в количестве 106. Чтобы 
в какой-то мере смягчить положение с недостатком рабсилы, мы наметили 
ряд мероприятий по поднятию производительности труда и подготовке раб-
силы. Организуем техническую школу и индивидуальное обучение.

Но положение с рабсилой остается напряженным, и для того, чтобы улуч-
шить сеть обслуживания, нам необходимо для обеспечения цехов массового 
производства 3000 человек. Мы бы просили разрешить нам вербовку раб-
силы в других областях. (Попков: Я вам дал разрешение на вербовку и ввоз 
2 000 человек). Мы используем это мероприятие, и сейчас наши уполно-
моченные выехали в различные области для вербовки, но мы за счет этого 
мероприятия сможем получить не больше 500–600 человек, но дальше нам 
в этом деле должны крепко помочь районы.

Мне кажется, исполкомы районных Советов не менее меня заинтересо-
ваны в расширении бытовой сети. Некоторые из них оказывают нам помощь, 
как, например, Свердловский, Кировский и Московский, но целый ряд 
других районов к бытовой сети относятся прохладно. Фрунзенский район 
норовит как бы из бытовой сети изъять народ и направить в другие отрасли.

В районах имеются большие резервы по изысканию рабсилы. Я имею 
в виду иждивенцев, которые в силу бытовых или других причин не могут 
работать в государственных предприятиях, но в нашей сети их можно исполь-
зовать, и я прошу председателей исполкомов райсоветов принять меры 
и помочь нам в этом деле, что позволит резко смягчить положение с раб-
силой в бытовой сети.

В течение II квартала мы провели большие работы по восстановле-
нию своих предприятий за счет отработки на восстановление городского 
хозяйства. За счет этих работ восстановлены: цех по производству гвоз-
дей, скобяных изделий, завод «Штампметиз», фабрика «Металлоштамп», 
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фабрика тесьмы, фитиля керосинового, возобновили на «Советском карто-
нажнике» производство картона, которого у нас никто в настоящее время 
не производил.

В настоящее [время] имеется 5 предприятий, подготовленных к пуску, 
но нет рабсилы. Завозом рабсилы я положение облегчу, но прошу испол-
ком по линии т. Смирнова выделить какую-то долю рабочих с тем, чтобы 
обеспечить рабсилой эти предприятия.

Относительно ширпотреба т. Манаков ставит вопрос о расширении 
ассортимента, но у нас очень остро обстоитb вопрос со снабжением тка-
нями. Промышленность ориентируется на какую-то сырьевую базу, но пря-
жей обеспечивались значительно хуже, чем другие отрасли, и вследствие 
этого у нас слабым местом является качество. У нас есть ткацкая фабрика 
на 40 тыс. м тканей, и мы намерены в III квартале пустить ее в производ-
ство. Мы думаем, что выпуск в месяц 40 тыс. м тканей смягчит положение.

Относительно выпуска мебели. Тов. Манаков правильно ставит вопрос, 
но так почему-то исторически сложилось, что наша промышленность и пром-
кооперация не имеют деревообрабатывающих предприятий в городе, 
не имеют оборудования и специалистов. До войны лесная кооперация 
являлась монополистом в этом деле, и они насчитывали 17 артелей. Нам бы 
в настоящее время хотелось использовать предприятия лесной кооперации 
или их заставить работать. Почемуc ее сбрасывать со счетов на службе город-
ского населения? Если они стоят в стороне от этого вопроса, тогда надо 
ставить вопрос об изъятии у них этих предприятий и передаче их местной 
промышленности и промкооперации. Если в этом вопросе не подведем 
производственную базу к местной промышленности и промкооперации, 
то план — останется планом.

По проекту представленных предложений. Поскольку промкооперация 
почти целиком обслуживает нужды города и 82% нашей продукции шир-
потреба идет городу, я бы просил нам помочь в части снабжения горючим. 
У т. Манакова графы, в части снабжения промкооперации ни строитель-
ными, ни другими видами материалов, нет. Я до сих пор не был назойли-
вым и не ставил, Петр Сергеевич, вопроса об оказании нам материальной 
помощи, и выходил из положения своими силами. Просим нам выде-
лить мазут и горючее на квартал и на месяц, учитывая, что 82% ширпо-
треба идет городу. Получив от вас помощь и плюс то, что нам полагается 
по московским фондам, мы выйдем из положения.

По артели «Гражданское строительство» должен сказать, что артель ника-
кими видами подрядных работ не занимается, за исключением работ, прове-
денных по указанию ГК ВКП(б), на молокозаводе и хлебозаводе. Конечно, 
артель «Гражданское строительство» можно сделать подрядной организа-
цией, и она сможет работать не только для промкооперации, но и местной 
промышленности, с условием, если количество рабочих довести до 500 чел.

Я думаю, что ее нецелесообразно использовать на другие работы, кроме 
промкооперации, т. к. предстоит расширение бытовой сети, что вызовет боль-
шие ремонтно-восстановительные работы. Переключение артели на другие 

b  Так в тексте.
c  Так в тексте, правильно «Зачем».
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работы задержит открытие новых точек, а у нас в бытовой сети создалось 
нетерпимое положение, и люди с 4-х час. утра становятся в очереди, чтобы 
отремонтировать обувь или одежду.

Я не прошу мне помощи и думаю, что мы силами самих рабочих сумеем 
отремонтировать наши помещения, но прошу артель «Гражданское строи-
тельство» не загружать подрядными работами. Мы восстанавливаем Дом 
культуры промкооперации и думаем его пустить к 1/XI.

Если же исполком настаивает на принятии подрядных работ, то следует 
количество рабочих довести до 500 чел., что я своими силами не в состоя-
нии был сделать.

Анисимов (ТЭУ): Мы имеем недодачу топлива за II квартал, как по линии 
леса, так и торфа. Тов. Манаков говорил о причинах, вследствие кото-
рых имеет место низкое выполнение плана. Нами были приняты меры 
к выправлению положения. В тресте «Ленторф», по вине треста, наблюда-
лись моменты плохой организации труда, низкой производительности рабо-
чих, но сейчас положение коренным образом изменилось, и в тресте имеется 
порядка 50–80% на болотах добытого торфа. Производительность труда 
повысилась и в целом по предприятию имеется 105%.

На этом предприятии выполнение плана и увеличение выработки целиком 
зависит от выделения рабсилы предприятиями. Было решение исполкома 
Ленгорсовета о выделении рабсилы, но оно рядом предприятий не выпол-
нено. В частности, Ленглавресторану было записано добыть 80 тыс. т торфа 
за сезон к 20/VIII, но они ни одного человека не выделили. Обязаны были 
выделить 250 чел., но в настоящий момент с прошлого года от них оставлен 
31 чел. на добычу торфа. Управление продторгами обязано было загото-
вить 4 тыс. тонн торфа, но ни одного человека не выделили. Тов. Коновалов 
инертно относится к этому вопросу. Тов. Никитин вместо 135 чел. выде-
лил только 85 чел., но обещал в ближайшее время эту цифру пополнить. 
В Петроградском районе т. Скотников по линии жилуправления ни одного 
человека не выделил.

У меня имеется солидный список организаций, которые не выполнили 
мобилизацию рабсилы на торфопредприятия. Октябрьский, Московский 
райсоветы тоже не выполняют своих обязательств.

Существует индифферентное отношение со стороны ряда организаций 
к добыче торфа, и они не чувствуют остроты в том дефиците топлива, кото-
рый ожидается.

Попков: Предупредите хозяйственные организации, что если они не заго-
товили торфа, то не получат такое-то количество дров.

Анисимов: Выборгский район мобилизовал 80 человек на добычу торфа, 
и заготовляет торф прекрасного качества. За это они получили переходящее 
Красное Знамя и 10 тыс. руб. премии. Я предполагаю, что и у других районов 
имеются такие же возможности в части мобилизации людей на добычу торфа.

Относительно чурочного завода. Я прошу о внесении этого завода на пер-
воочередность снабжения, т. к. все источники эпизодического получения 
материалов кончились.

Мотылев: У меня два небольших замечания. Первое, разрыв между 
оборотными и фактически выбранными деньгами из банка, о чем говорили 
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тт. Гужков и Прянников, он имеет место и в жилищной системе города. Нами 
сейчас принимаются серьезные меры к устранению этого явления и к изуче-
нию причин его. Жилищные работники ориентированы нами на то, [чтобы] 
обратить серьезное внимание на этот вопрос, поскольку вопрос финансового 
состояния хозяйства показывает вместе с тем, как ведутся дела в этом хозяй-
стве. Чем крепче финансовая дисциплина, тем сильнее жилищное хозяйство.

Дело в том, что наряду со многими причинами объективного порядка 
и технического, например, использование дарового материала, которое 
имеет место на работах хозспособом, имеется еще и очковтирательство 
со стороны управляющих домами и участковых техников. Необходимо про-
водить проверку работы по линии жилуправлений и коммунальных отделов.

Председатели исполкомов райсоветов должны уделить самое серьезное 
внимание этому вопросу. Без принятия очень серьезных мер, без очень 
серьезной проверки, без анализа проведенных работ вряд ли есть основания 
принимать те цифры, которые представляют управляющие домами.

Очень трудно доверять отчетности, представляемой по жилищной 
системе, т. к. оперативные данные не соответствуют бухгалтерской отчет-
ности. Оперативные данные отстают, и фактически ни один прораб и участ-
ковый инспектор не имеют возможности точно определить, какой размер 
работ выполнен по объекту. Для упорядочения этого вопроса мы вводим 
вместо декадной месячную отчетность.

Всякого рода работы будут нами приниматься только на основании 
составления технических актов приемки работ. Работы, выполнение кото-
рых основано не на этом принципе, будут строго караться в нашей системе.

С этой целью мы вводим в каждом районе должность инженера по при-
емке работ, который обязан принять каждый объект работ и составить акт 
технической приемки. В результате этого мероприятия объем работ по тому 
или иному объекту, выполненный РСК, совпадает с бухгалтерской отчетно-
стью, и, с другой стороны, любой бухгалтерский отчет должен собой опре-
делить объем выполненных работ.

Какие же меры принимаются по работам, проводимым хозспособом? Там 
такого разрыва не может быть, и допускается положение, что работы выпол-
няются в сметно-плановых ценах. Единственным критерием оценки работ 
может быть фактический уровень затрат.

Мы предполагаем, в связи с новой организацией управления в жилищ-
ной системе6, к 10/VIII составить новый отчет за I полугодие о фактическом 
объеме выполненных работ.

Здесь некоторые председатели райсоветов говорили о том, что они план 
в натуральном выражении по восстановлению жилфонда выполнили, а в денеж-
ном нет. Создавать такое настроение, что упрекать нечего, раз план выполнен 
в натурале по капремонту жилфонда, неправильно. Объем натурального плана 
работ по некоторым объектам не увязан с планом финансирования. Например, 
никто не мог сказать, какова средняя стоимость 1 кв. м площади, и если бы 
за основу взять 200 руб. м, то по крупным объектам в 400–500 тыс. м стои-
мость составила 200 млн руб., а весь план составляет 100 млн руб.

С другой стороны, по текущему ремонту план может быть выполнен 
в натурале, а по деньгам нет потому, что в денежном выражении работы были 
наиболее дешевыми и восстановление площади стоило очень недорого.
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Т. Скотников разъяснял, что у него прорыв в работе является следствием 
плохого учета и не все работы учтены. Я думаю, что оправдать подобную 
точку зрения можно при одном условии, что т. Скотников искренне заблу-
ждается, ибо наши материалы и банковские покажут, что данные по опера-
тивному учету сделаны с большим завышением.

К примеру, по расходной части ст. 29 в объем выполненных работ вклю-
чена вся стоимость оборудования, затем это оборудование списывается 
на новый объект. Таким образом, учет у них настолько плохо ведется, 
что вряд ли где еще имеется такое положение. Петроградский район является 
наиболее неблагополучным районом по отчетности в сторону завышения.

Насчет материалов. Надо отметить, что III квартал является наиболее 
напряженным, т. к. проводятся все основные подготовительные работы к зиме 
(приводится соотношение цифр). Без дальнейшей работы по улучшению 
организации работ и повышения производительности труда выполнить план 
невозможно.

В части строительных материалов я бы просил исполком включить нас 
на первоочередность снабжения по кровельному железу, т. к. из-за отсут-
ствия рабсилы в количестве 200 чел. на металлокомбинате, по жилищной 
системе мы будем испытывать тяжелые затруднения в части снабжения 
нас кровельным железом. Управление снабжения нашу потребность недо-
оценивает, и снабжение во II квартале хуже, чем в I, и в III хуже, чем во II 
— ясно, что при таком положении план по кровельным работам вряд ли 
будет выполнен.

С битумом так же надо решить вопрос, надо подготовить пасту для окра-
ски кровли.

Со стеклом положение анекдотического порядка. В план включено сде-
лать 200 тыс. оконных проемов, а стекла запланировано 100 тыс. м, которые 
навряд ли получим. Я спрашиваю, каким же способом мыслится это коли-
чество стекла приобрести? Одно из двух: или не следует записывать в план 
200 тыс. оконных проемов, или указать точно источники снабжения. Ведь 
планом никаких самозаготовок не предусматривается, и инициатива с нашей 
стороны в этом отношении не может быть проявлена.

Попков: У меня имеются замечания по некоторым выступлениям. Первое 
замечание насчет т. Кутина, сделанное т. Машанским. Не т. Кутин виноват 
в этом деле, а мы сознательно сняли ваше строительство из-за нехватки 
рабсилы и заставили его переключиться на промышленность строитель-
ных материалов. По школам также с него сняли некоторые работы, по всем 
остальным видам работ он обязан был выполнить план. Поскольку это было 
сознательно снято исполкомом, то я с т. Кутина эту ответственность снимаю7.

По предложению т. Прянникова, в проекте решения по отдельным адре-
сам это записано, но его предложение насчет упорядочения использования 
оборотных средств следует принять.

Я думаю, что поручим комиссии в составе: тт. Гужкова, Манакова, Прян-
никова, Науменко этот вопрос отработать и дать свои предложения в испол-
ком Ленгорсовета.

О просьбе т. Сорока — дать бумаги на билеты. Я должен довести до вашего 
сведения, что когда я был в Москве, то мы из-за 2 тонн торговались 1½ часа. 
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С бумагой очень острое положение и такое, что вы себе ясно не представ-
ляете. Тонну бумаги делит СНК. У нас Балахна стоит, и с бумагой исклю-
чительно большое напряжение. Целый ряд областей газету выпускают 
один раз в неделю, и на бумагу т. Сороке рассчитывать не приходиться. 
Умейте экономить. Как видите, с бумагой в Ленинграде лучше, чем где бы 
то ни было. Мы получаем больше, чем удовлетворительно. Посмотрите, 
Украина — республика и она получает на 30% меньше. Это все мы получаем 
благодаря помощи, которую оказали нам заместители председателя СНК. 
Бумаги не хватает, но т. Манизер за счет кое-чего получает частично бумагу. 
Но вы знайте, что вам выдано, больше ни одного килограмма не получите.

В отношении т. Матищева. В связи с назначением его начальником 
5-го строительства его вызывали на бюро ГК, и т. Кузнецов дал ему ука-
зание о включении ВАРЗ, как первоочередного объекта. Я думаю, что он 
эти обязательства в отношении ВАРЗ выполнит.

Тов. Карпушенко просил воздействовать на т. Кутина по части ремонта  
прачечных. Я думаю, что в III квартале мы их не сделаем. Надо кое-что изы-
скать через районные Советы, а т. Кутин физически не в состоянии выпол-
нить этого ремонта.

Тов. Белоус просит пересмотреть план. Если вы считаете это нужным 
сделать, я не возражаю, но не в сторону снижения заданий. Вы взяли допол-
нительно ввести в эксплуатацию 10 тыс. кв. м жилплощади, а мы вам вклю-
чим в план дополнительно одну тысячу. Пожалуйста, перевыполняйте план. 
Если настаиваете пересмотреть, давайте это сделаем вместе и дадим боль-
шее задание.

Тов. Козлов, на Ржевке проложить второй путь не можем в этом году 
из-за отсутствия рельс и других материалов. Что касается организации 
ремонтно-дорожной конторы, если это нужно, давайте создадим в районе 
контору. Я не возражаю, район большой, дорог много.

Что касается колера по окраске фасадов, то, т. Баранов, я вас попрошу 
просмотреть этот вопрос и развязать руки району в части требований с тем, 
чтобы работы шли без задержки.

Тов. Антонов ставит вопрос о восстановлении родильного дома в Ленин-
ском районе. Мы не будем эти работы включать в III квартале. Делайте сво-
ими силами! И один дом по Обводному каналу включать не будем, нет такой 
возможности, сил не хватает, чтобы это все поднять.

По выступлению т. Никитина, согласен с т. Никитиным в том, что надо 
все внимание сосредоточить на бытовой сети по обслуживанию трудя-
щихся. Весь крен нашей работы в III квартале должен быть направлен 
на этот вопрос.

И в связи с этим вопросом встает второй вопрос об организации про-
изводства мебели. Мы ни в ясли, ни в столовые не можем дать ни одной 
табуретки, ни одного стола, а нам сейчас надо решать эту задачу для 
всего города, т. к. приезжающее население нигде не может купить скром-
ной мебели: ни столишкаd, ни стульев — ничего нет. Нам надо твердо 
решать задачу с ширпотребом таким порядком, чтобы посмотреть у област-
ных организаций, которые здесь находятся, и взять два предприятия и на них 

d  Так в тексте.
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организовать это производство. Что касается леса, то как-нибудь выделим 
из общего плана, чтобы удовлетворить минимальные запросы трудящихся 
по обеспечению ширпотребом. В том числе следует иметь в виду новый 
Указ Верховного Совета о расширении сети детских яслей и очагов8, для 
чего потребуется соответствующее оборудование их. Сейчас т. Федорова 
может назвать целый ряд помещений, подготовленных для организации 
в них детских учреждений, но нет оборудования. Мы [должны] предпри-
нять меры к осуществлению намеченных мероприятий по развитию сети дет-
ских учреждений с целью высвобождения большого количества женщин. 
В дальнейшем, если не решим правильно эту задачу, дело у нас будет плохое.

Со строительными организациями — мы не нажимаем на то, чтобы 
«Гражданское строительство» брало подрядные работы. Я только за то, 
чтобы вы в III квартале сами решали расконсервацию предприятий и про-
изводили бы своими силами необходимый ремонт на ваших предприятиях. 
Я не буду нажимать, чтобы вы доводили численность рабочих до 500 чело-
век в III квартале, и, если обойдетесь своими силами, мы в этом вопросе 
не будем мешать. Но, я предупреждаю вас, чтобы вы не рассчитывали 
на помощь строительных организаций.

Тов. Карпушенко насчет бойцов МПВО. Мы вам 50 человек закрепим 
и больше ни одного человека не дадим.

Общие замечания такого порядка. Я должен сказать в адрес некото-
рых председателей райисполкомов и т. Балашова, что план II квартала 
по ремонту и восстановлению дорог выполнен совершенно неудовлетво-
рительно. Я вас предупреждаю, что невыполнение плана дорожных работ 
в III квартале повлечет серьезные последствия. Вы знаете, что план II квар-
тала по некоторым районам не выполнен, и в «Ленинградской правде» сле-
дует завтра отметить районы, которые не выполнили этого плана, чтобы 
трудящиеся района знали, где слабые места в районе по восстановлению 
хозяйства. О работе т. Балашова тоже следует отметить, т. к. на него никакие 
советы не действуют. Я согласен с оценкой его работы, и правильно ста-
вится вопрос в решении об объявлении ему выговора, и, если в III квартале 
не будет коренного улучшения в работе, мы больше держать его начальни-
ком управления не сможем.

Вообще по плану должен вас предупредить, если принято решение Госу-
дарственного комитета обороны, это для нас закон. Я предупреждаю, что, 
если по какому-либо участку работы план не будет выполнен, мы, зная все 
трудности выполнения, все же невыполнение плана будем рассматривать как 
невыполнение решения ГОКО со всеми вытекающими отсюда последстви-
ями, вплоть до снятия с работы и отдачи под суд. Только так будем рассма-
тривать положение. Если вам утвержден план, план — наш закон, а закон 
при всех условиях должен быть выполнен.

Общее замечание по поводу материалов. Я должен сказать, что с мате-
риалами в III квартале будет лучше, но напряженное состояние с некото-
рыми видами материалов остается. Мы ставим большие задачи в плане 
III квартала, но со стеклом остается тяжелое положение, и боюсь, что этого 
положения мы не выправим. Тяжелое положение остается с гипсовым кам-
нем и с мелом. С толем я считаю, что напряжения не будет, т. к. полагаем, 
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что завод «Картонтоль» даст 20 тыс. т бумаги и ф[абри]ка Горького —  
100 тыс. т. Кроме того, если т. Мотылев выполнит план по рабсиле в жилищ-
ной системе, то будет обеспечен выпуск 20 тыс. т рулонов для своего 
хозяйства. Полагаю, что нам этого количества достаточно, только надо реа-
лизовать это дело, и напряжения не будет.

С железом в III квартале значительно лучше, чем во II квартале, исходя 
из того, что нам выделили 1,5 тыс. т кондиционной сутункиe. Догово-
ренность с заводом имеется. Кроме того, с конца июля месяца начнем 
получать сутунку с новых заводов. На листопрокатном заводе произвели 
большой ремонт, он пошел, и это даст возможность работать значительно 
лучше в III квартале, чем во II квартале. Но все же железом полностью 
не удовлетворим.

Со стеклом положение остается напряженное. Для восстановления город-
ского хозяйства нам требуется 300 тыс. кв. м, пока за II квартал план 
по поставке стекла ни за один месяц завод «Белый бычок»f не выполнил. 
Положение на заводе исключительно тяжелое. Мы, учитывая положение 
на заводе, для улучшения работы завода «Белый бычок» послали целую 
бригаду, включая профессоров, и они сидели там целую неделю. Бригада 
составила докладную записку правительству и проект решения об улучше-
нии работы завода «Белый бычок». Каковы результаты, нам еще неизвестно, 
но мы послали в Москву трех человек по выяснению положения с этим заво-
дом. Параллельно с этим положением ставится вопрос о вводе в пуск второй 
нитки на «Белом бычке», которая по решению ГОКО должна быть пущена 
с 1/VII, но к ней наркомат строительства не приступил, и в лучшем случае, 
если наркомат сумеет развернуть работы, то она войдет в эксплуатацию 
не раньше, как с 1/I, таким образом, со стеклом положение исключительно 
напряженное.

Что касается других фондируемых материалов. Я был в Москве, и там 
было принято решение. Должен сказать, что фонды на III квартал значи-
тельно выше фондов, выделенных на II квартал. Следовательно, наша задача 
заключается в том, чтобы выделенные фонды правительством своевременно 
реализовать. Это серьезная задача.

С алебастром и мелом положение исключительно плохое, потому что запа-
сов, которые имеются на Каме, не хватит. Наши 4 баржи захватили и напра-
вили в другое место. Это показывает, что в стране положение с этим видом 
материалов напряженное. Выход такой может и должен быть. Мы должны 
обратиться в наркоматы республиканский и союзный с тем, чтобы како-
е-то количество гипсового камня выхватить. Я разговаривал, кроме того, 
с Архангельском, и нам обещали помочь. Но пока и здесь дело обстоит плохо. 
Я сегодня звонил и выяснял, в чем дело, и оказывается, что служба грузового 
движения Северной ж. д. задерживает это дело. Они обещали и в состоянии 
порядка 3–4 эшелона направить для привоза гипсового камня из Архангель-
ска, но из Архангельска мне председатель облисполкома сообщил, что там 
нет рабочих на выгрузку и погрузку, т.е. подвоза камня к ж.д. путям. Сейчас 

e  Сутунка — плоская стальная заготовка толщиной обычно 4–22 мм и шириной 
150–730 мм.

f   Речь идет о стекольном заводе в пос. Чагода Вологодской области.
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в дороге 46 в[агонов] мела и 52 вагона гипса, которые распределим между 
ленинградскими организациями. Как дальше будет, решайте сами. Предпо-
лагаем выехать в Москву и там продвигать этот вопрос.

Вот на чем мы должны сосредоточить наше внимание при выполнении 
плана III квартала. Выполнение плана III квартала будет исключительно 
напряженным.

Первое, на чем необходимо сосредоточить внимание, это, конечно, в пер-
вую очередь на вводе в эксплуатацию жилья по всем показателям, какие 
у нас есть. Мы должны озаботиться подготовкой жилья к зиме. Затем обра-
тить внимание на подготовку всего городского хозяйства, в связи с прито-
ком в город населения.

Вторая задача — к 15/VIII принять все меры к вводу в эксплуатацию школ, 
чтобы избегнуть возможности занятий в две смены.

Вообще, по плану III квартала надо будет так расставить свои силы 
на основных участках, чтобы не повторилось ошибок II квартала, где мы 
целый ряд участков работы запустили и своевременно не обратили вни-
мание на коммунальную группу, вследствие чего получили невыполнение 
плана. В первую очередь это относится к дорожным работам. Здесь т. Нови-
ков сегодня молчит, но, если он так же будет плохо работать, он получит 
по меньшей мере выговор.

Надо условиться, что план — это закон, и с каждого, кто не выполнит 
план, будем очень жестко спрашивать.

Вторая задача, которую надо решить в III квартале, это то, о чем докла-
дывал т. Манаков, по расширению бытовой сети: столовых, детских яслей, 
очагов. Причем без конца на бюджет мы не можем брать открытие детских 
учреждений и столовых. Да нас на это правительство и не ориентирует. Надо 
возлагать осуществление этого указа также на предприятия и учреждения, 
которые обязаны выявить для этих целей помещения и привести их в поря-
док. Эти учреждения должны открываться за счет заводов и целого ряда 
учреждений, включая и столовые. На нас возлагается обязанность прави-
тельством на привлечение внимания промышленных и других предприятий 
к этому вопросу.

В адрес т. Фельдмана — с точки зрения дислокации сети столовых. Надо 
пересмотреть этот вопрос на предприятиях, т. к. на многих больших пред-
приятиях у нас стали создаваться очереди в столовых и рабочие простаивают 
во время обеденного перерыва по 1½ часа, без всякого отдыха проводят 
обеденный перерыв в сутолоке и в очередях. Надо добиться отвода новых 
помещений, их организации, оборудования с тем, чтобы на промышлен-
ных предприятиях очередей в столовых не было. Тов. Андреенко сейчас 
в Москве, но надо т. Фельдману просмотреть этот вопрос.

С булочными у нас тоже дело не в порядке. Сеть булочных не в состоя-
нии нормально обслужить прибывающее население, и создаются очереди, 
до 30 минут люди простаивают, а некоторым приходится раньше вставать, 
чтобы не опоздать на работу. В целом ряде магазинов, может быть, нам 
придется открыть булочные отделения, чтобы разрешить это положение, 
т. к. сеть бытового обслуживания остается узким местом.
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Третья задача, очень серьезная, немедленно привлечь внимание к Управ-
лению промышленности стройматериалов как по линии снабжения и обе-
спечения всеми видами промышленных товаров, так в части подсобных 
мастерских, в частности местная промышленность должна уделить ей боль-
шее внимание. Я имею в виду, в первую очередь, завод по выпуску кровли 
и целого ряда других вещей.

Также необходимо привлечь внимание всех организаций к строительной 
организации. У нас положение в строительной организации очень тяжелое. 
Там пришел новый народ, заработок у них низкий, производительность труда 
низкая. Порядок на строительных площадках в смысле организации труда 
плохой, по существу говоря, безграмотный. На предприятиях наличие ИТР 
большое количество, а работы ведутся безграмотно. Это в первую очередь 
относится к предприятиям т. Кутина. ИТР на предприятиях относится 
к работе, как к чужеродному делу, и у некоторых ИТР надо повернуть мозги. 
Надо заставить ИТР работать как полагается.

На заседании бюро ГК принято два больших решения в части органи-
зации конкретной помощи Управлению строительства и промышленно-
сти стройматериалов9. Это два самостоятельных решения. Там намечается 
большая помощь строительным организациям т. Кутина, РСК и Ленжил-
тресту, и в первую очередь с точки зрения специфики продовольственного 
и другого снабжения этих организаций.

То же самое по промышленности стройматериалов с точки зрения кон-
кретного улучшения бытовых условий, питания и введения прогрессив-
но-премиальной оплаты труда. Принято развернутое решение.

Для того, чтобы выполнить эти решения, надо привлечь внимание всех 
организаций, чтобы в этом году отработать целый ряд прорывных участков 
в этих 2-х организациях, чтобы они не только в этом году дали большой 
эффект, но чтобы они были подготовлены к колоссальному объему работ 
в 1945 г. А мы без перспектив не можем жить. Если эти два решения выпол-
ним, они решат сумму вопросов, которые мешают работать в этом году.

Следующая задача — это топливо. Этот вопрос ставится на днях, и мы 
поручаем ряду товарищей подготовить этот вопрос. Я вот что должен ска-
зать, сейчас необходимо принимать всевозможные меры по изысканию 
дополнительных источников топлива. Где эти источники могут быть?

Мы освободили большое количество районов по Ладожскому озеру, с этой 
стороны и с другой стороны. Я с т. Штыковым говорил. По Выборгским 
озерам и рекам там стоит топлива порядка 250 тыс. куб. мg. Железных дорог 
здесь не нужно. Давайте, кто найдет для себя возможным заняться приго-
ном этого топлива, тот пусть берется за дело. Давайте Ленводпуть пере-
ключим на эту работу. Там необходимо сделать сплотку и гнать сюда лес. 
Речпароходство также можно переключить на эту работу. Мы договорились 
с военными организациями на месте, там имеются буксиры. Давайте органи-
зовывать работу. С той стороны порядка 75 тыс. куб. м и с другой стороны 
— 400 тыс. куб. м. Там имеются дрова и деловая древесина, и распределяется 
в [процентном] отношении таким порядком. С этой стороны 50% деловой 

g  Здесь и далее в тексте: к/м.
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древесины и 50% дров. С той стороны 30% деловой древесины и 70–60% 
дров. Это уже готовый лес, и только надо его взять. ½ миллиона куб. м леса 
— это большое количество. Я говорил уже с т. Мотылевым, чтобы он орга-
низовал доставку леса и дров для жилищной системы.

Я ездил недавно на Онегу и Свирь, там по всей реке имеется колоссаль-
ное количество древесины на обоих берегах р. Свирь, и когда мы ехали, 
то от нас до Свири № 3 видели до 150 тыс. куб. м, как говорят специали-
сты, и труда много на доставку ее затрачивать не придется, только надо 
связать ее и доставить по воде. Там сейчас ни души нет, и от Ладожского 
озера до Свири № 3 путь свободен.

На это дело надо ориентировать заводы, и это для них лучше будет, чем, 
скажем, взять новые делянки на Карельском перешейке. Давайте по райо-
нам выделим 200 чел. и организуем эту работу, по заводам распределим. 
Делать это надо теперь, если упустим время, то древесина пропадет, а ее 
колоссальное количество там. Если бы это дело передать кому-нибудь дру-
гому, то все бы это колоссальное количество древесины пригнали.

Учтите, что с топливом исключительно напряженное положение, и, чтобы 
выйти из него, надо принять все меры. Рассчитывать на получение допол-
нительно деловой древесины от поставщиков Наркомлеса не приходится, 
они и сейчас нас не обеспечивают, у них прорыв, а с другой стороны ж.д. 
срывает доставку леса.

Положение создалось исключительно острое, и я боюсь, что вы этого поло-
жения не представляете. Вот почему я говорю, что, кто из района сам не заве-
зет деловую древесину, тем отоваривать по линии наркомата не в состоянии 
будем, и целый ряд организаций могут остаться без деловой древесины. Мы 
не сможем вам помочь в этом деле.

Последний вопрос, на котором я хочу остановиться и который не реша-
ется в III квартале. Мы посеяли 16 тыс. га посевов. Кое-где эти посевы уже 
заросли, ухода настоящего за овощами нет. Это грозит большими послед-
ствиями. Это одна сторона. Надо принять немедленные меры с точки 
зрения прополки и окучивания картофеля и некоторых других культур. 
Для того, чтобы собрать хороший урожай, необходимо эти работы проде-
лать своевременно.

В связи с этим вопросом встает вопрос об организации хранения этого 
урожая на зимнее время и своевременной подготовке овощехранилищ. 
У нас, к сожалению, районные исполкомы очень плохо занимаются этими 
вопросами. Многие промышленные предприятия совершенно не подготов-
лены к приему овощей от подсобных хозяйств. Если своевременно не под-
готовимся к приему овощей, мы сможем колоссальное количество овощей 
загубить в первые морозы и их выбросить.

Чтобы этого дела не получилось, надо председателям исполкомов при-
гласить к себе все предприятия и выяснить: какое количество, где и у кого 
подготовлено овощехранилищ, с тем, чтобы своевременно к этому вопросу 
подойти и принять необходимое количество овощей на хранение.

Кроме того, нам придется принять овощи по централизованному снаб-
жению для Краснознаменного Балтфлота, для гарнизона, для военных ака-
демий и училищ из других областей. Нам овощехранилищ не хватит. Мы 
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поставили вопрос перед правительством об отпуске нам овощей из Леноб-
ласти, но, сколько нам дадут еще, не знаем. Полагаю, что нам надо гото-
вить овощехранилище на 250 тыс. тонн. Если замедлим с этим вопросом 
— значит потеряем колоссальное количество овощей всех видов.

Отсюда прошу со всей ответственностью подойти к разрешению этого 
вопроса и подумать о том, где думаете хранить овощи в зиму. Вполне 
понятно, что контроль по этому вопросу остается за районными отделами 
торговли с тем, чтобы не ослабевало внимания к этим вопросам.

Последнее на чем я хотел остановиться. Я бы хотел, чтобы председатели 
исполкомов районных Советов шире привлекали население ко всем видам 
коммунальных работ: ремонту бань, прачечных, ремонту дорог, окраске 
фасадов.

Мы успокоились и основной упор сделали на то, чтобы сделать основную 
работу по расчистке завалов, баррикад, но у нас остается еще население 
не привлеченным к работе по восстановлению коммунального хозяйства, 
и мы его можем использовать на работах, которые дадут колоссальный 
эффект. Там, где плохо с выполнением плана по коммунальному строитель-
ству, следует привлечь население. Если не выполняется план по дорожному 
строительству, надо туда бросить людей.

Вот, к примеру, как ставит вопрос т. Белоус в Приморском районе: 
«Это адрес т. Балашова». Почему такое деление, откуда оно? А разве 
Вы как председатель исполкома не заинтересованы в восстановлении рай-
она (С места: Пудов так и ставил вопрос). Это обывательская точка зрения, 
а не государственного деятеля или советского, партийного руководителя, 
и это ему не делает чести. Правильно ставил этот вопрос т. Кузнецов на бюро 
ГК. Он говорил: «Я за это дело буду бить прямо в зубы». В момент вос-
становления городского хозяйства нет вашего и нашего, а есть городское 
хозяйство. Так говорить, что «адрес не мой, а Балашова», совершенно непра-
вильно. Улучшается ваш район, а вы сами виноваты, что не пришли и не ска-
зали нам, что т. Белоус дает вам такие ответы. Если мы услышим о таких 
заявлениях или не даче рабсилы, или отказ в помощи, сразу будем вопрос 
решать с политической оценкой деятельности того или иного председателя 
или начальника управления. Вы как председатель отвечаете за предприятия 
районного значения и за все хозяйство района.

Дальше, надо жестко повернуть крен в части завоза рабсилы. В решении 
ГК ВКП(б) записано по коммунальному хозяйству, что следует осущест-
влять контроль с завозом рабсилы, т. к. принятое на себя обязательство 
предприятиями по восстановлению и вводу в эксплуатацию жилплощади 
не выполняется. По линии некоторых организаций мы устранились от дела, 
а ведь вы отвечаете наряду с директором предприятия за обеспечение 
жилплощадью прибывшего населения. По заводам с восстановлением 
жилплощади имеется колоссальный прорыв. Ориентировано восстано-
вить 370 тыс. кв. м жилплощади, а у них работа идет самотеком и требуется 
контроль и нажим на все предприятия.

Вы не можете директору предприятия записать в решении выговор, 
но имеете право записать острую политическую оценку и остро поста-
вить вопрос. Вы можете написать: «бездеятельность, не принял никаких 
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мер, вся деятельность направлена на срыв решения ГОКО». Пожалуйста, 
запишите такое решение, (лишняя запятая) и потом передайте материал 
в «Ленинградскую правду», там опубликуют фамилии директоров, а нашу 
«Ленинградскую правду» читают все члены ПКh и товарищ Сталин. Наркомы 
тоже ее читают, и как только заметка коснется того или иного наркомата, он 
уже звонит сюда, примерно через 3 часа, и требует объяснений. Этот вариант 
очень крепко помогает. Примите такое решение и направьте его в нарко-
мат соответствующий с письмом, что просим принять необходимые меры, 
больше ничего не пишите. Только укажите: «просим принять необходимые 
меры, чтобы выполнить задание ГОКО». Это имеет большое значение.

Мы также не имеем права устраняться от этого участка работы, т. к. кон-
троль записан на нас, и мы должны эти вопросы контролировать. У меня 
все замечания.

Прошу т. Манакова зачитать проект решения.
Манаков. Читает проект решения: «Об итогах работы во II квартале 

и план городского хозяйства на III квартал 1944 г.».
Попков: Какие замечания будут по проекту решения?
Никитин: Тов. Попков, я на бюро ГК ВКП(б) дал исчерпывающие объ-

яснения о затруднениях с выполнением плана в первом полугодии и в част-
ности по артели «Гражданское строительство». Вы со мной согласились, 
а между прочим в констатации проекта решения в мой адрес записано, 
чтобы дать мне указания. Вашу оговорку я целиком принимаю, чтобы мы 
обходились собственными силами в части ремонта наших предприятий 
и мастерских. Затем во втором разделе «мероприятия по пуску новых пред-
приятий», поскольку это связано с пуском в эксплуатацию новых предпри-
ятий, то я прошу изменить срок — «не декаду, а до двух недель».

Попков: Это можно. Вот вы не защищали этот пункт на городском коми-
тете, а там наш проект решения утвержден целиком и уже принято партий-
ное решение по этому вопросу. Я поговорю с т. Кузнецовым, и, может быть, 
в другой редакции решим этот пункт.

Балашов: Ввиду того, что к работам по заливке и другим операциям 
нельзя привлечь население, то прошу исполком записать в решении 
о помощи с выделением мне рабочих, т. к. другим управлениям, как, напри-
мер, тт. Кутину и Карпушенко, оказывается исполкомом помощь выделе-
нием бойцов МПВО, а на ремонт дорожных покровов и мостовых не было 
выделено ни одного человека. Тов. Смирнов не выполнил распоряжение 
о направлении 100 человек.

Попков: Мы не можем принять Ваше замечание, т. к. мы не биржа труда.
Гужков: В комиссию по разработке мероприятий по развитию сети дет-

ских учреждений я предлагаю ввести начальника бюджетного управления 
Горфо, т. к. вопрос будет связан с подысканием помещений и снабжением 
инвентарем.

Попков: В комиссию по разработке мероприятий по развитию сети детских 
учреждений ввести начальника бюджетного управления Горфо т. Процко.

Тихонов: Относительно усиления контроля.

h  Так в тексте, вероятно, ЦК.
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Попков: Я думаю, что этого в решении не следует отмечать, т. к. в поста-
новлении СНК отмечается о комиссиях по наркоматам, куда вовлека-
ется государственный контроль.

Анисимов: Прошу записать по линии Горпродторга, Ленглавресторана 
и кооперации, треста хлебопечения о выделении рабсилы.

Попков: Мы не можем записать этого т. Фельдману по линии Ленглав-
ресторана, т. к. ему не хватает обслуживающего персонала для столовых. 
У него прорыв с рабсилой. Был период, когда мы его и Коновалова грабили 
в этом отношении, но сейчас брать у них рабсилу не можем. Что касается 
хлебопечения, то у них останавливаются некоторые заводы, и вам следует 
договориться с тов. Смирновым, как выйти из положения.

Проект решения с отдельными замечаниями принимается.
Переходим ко 2-му вопросу.
Гужков. Зачитывает проект решения «Об исполнении городского бюд-

жета в II квартале и о бюджете на III квартал 1944 г.».
Попков: По бюджету есть замечания? Тогда с дополнением о составе 

комиссии по разработке мероприятий по развитию сети детских учрежде-
ний проект решения принимается.

Я хочу вас, товарищи, ознакомить с двумя решениями, принятыми 
ГК ВКП(б)i. (решения зачитываются).

Таким образом, мы исчерпали утвержденные нам лимиты по завозу раб-
силы до 1/I–45 г. Въезд в Ленинград будем очень ограничивать, за исклю-
чением отдельных случаев. Прошу принять оглашенные мною решения 
ГК ВКП(б) к руководству.

На этом разрешите заседание исполнительного комитета Ленинград-
ского городского Совета депутатов трудящихся считать законченным.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1551. Л. 229–258. Стенограмма

№ 52. Решение Ленгорисполкома об итогах работы во II квартале 
и плане городского хозяйства Ленинграда на III квартал 1944 г.

В[есьма] срочно

Протокол № 118 п. 1-з      24 июля 1944 г.

Докладчик т. Манаков, председатель Ленплана.
Выступали: тт. Кутин — начальник Управления строительства, Прян-

ников, Комбанк, Сорока, начальник Трамвайно-троллейбусного управле-
ния, Карпушенко, начальник Управления предприятиями коммунального 
обслуживания, Машанский, зав. Горздравотделом, Белоус, председатель 
исполкома Приморского райсовета, Козлов, председатель исполкома Крас-
ногвардейского райсовета, Антонов, председатель исполкома Ленинского 
райсовета, Скотников, председатель исполкома Петроградского райсовета, 
Никитин, уполномоченный Управления промкооперации, Анисимов, началь-
ник Топливно-энергетического управления, Мотылев, начальник Ленжилу-
правления,  Попков П.С.

i  О каких решениях идет речь, в материалах дела сведений не обнаружено.
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Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся отмечает, что хозяйственный план II квартала 1944 г. по основ-
ным отраслям хозяйства выполнен, а по пассажирскому трамваю, баням 
и прачечным перевыполнен; досрочно восстановлено и открыто пассажир-
ское троллейбусное движение.

Успешно завершен с перевыполнением установленных заданий план 
весеннего сева картофеля и овощей в совхозах, подсобных хозяйствах 
и на коллективных и индивидуальных огородах. Местная государственная 
и кооперативная промышленность, перевыполнив план по выпуску вало-
вой продукции, сорвала выпуск кровельного железа, гвоздей, чугунного 
и технического литья.

Во II квартале выполнен план восстановления жилого фонда, подве-
домственного райсоветам, однако установленное ГОКО задание по вводу 
в эксплуатацию ведомственного жилого фонда на 1/VII выполнено лишь 
на 23%, в т.ч.: по предприятиям НК боеприпасов — 7%, НК мин[ометного] 
вооружения — 10%, НК пищепрома — 5%.

В течение II квартала неудовлетворительно развертывались работы по вос-
становлению городского хозяйства. План ремонтно-восстановительных 
работ выполнен лишь на 78%.

Совершенно неудовлетворительно выполнен план управлением «Дор-
мост» на 39% в силу неудовлетворительного руководства и неподготовлен-
ности к дорожным работам управления «Дормост» и исполкомов райсоветов: 
Володарского, Октябрьского, Петроградского и Приморского. С большим 
отставанием производились работы по восстановлению промышленно-
сти стройматериалов, школ и городских водопроводных и канализацион-
ных сетей.

Неудовлетворительное выполнение плана восстановительных работ объ-
ясняется, наряду с недостатком строительных материалов, неудовлетвори-
тельной работой подрядных строительных организаций.

Управление строительства исполкома Ленгорсовета (т. Кутин), несмотря 
на оказанную исполкомом Ленгорсовета помощь рабочей силой, выполнило 
план работ II квартала лишь на 50%, ввиду неудовлетворительной органи-
зации труда, недостаточного использования строймеханизмов и отставания 
в подготовке строительных кадров.

Не выполнен план подрядной строительной организации промкоопера-
ции, вследствие того, что уполномоченный Управления промкооперации 
т. Никитин уклонился от выполнения установленных исполкомом Ленгорсо-
вета заданий по производству восстановительных работ, не обеспечил артель 
«Гражданское строительство» рабочей силой, не организовал подготовку 
кадров строителей и использовал рабочую силу для работ на внеплановых 
объектах восстановления.

В решающей степени неудовлетворительное развертывание восстано-
вительных работ объясняется недостаточным привлечением и плохим 
использованием исполкомами райсоветов трудового участия населения 
в восстановлении городского хозяйства. Несмотря на выполнение планов 
по дорожным работам, школам и благоустройству районов, исполкомы рай-
советов мало привлекают для этих работ труд населения.
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Совершенно неудовлетворительно выполнен план по обеспечению города 
топливом: план по завозу дров выполнен лишь на 53%, план добычи торфа 
предприятиями Ленторфа на 44%, в результате чего в городе имеются совер-
шенно незначительные остатки топлива.

В связи с ростом населения города действующая сеть магазинов, сто-
ловых, ремонтно-починочных пунктов, парикмахерских становится недо-
статочной, но отделы и управления исполкома Ленгорсовета и исполкомы 
райсоветов оперативных мер по ее расширению не принимают.

Неудовлетворительное развертывание восстановления городского 
хозяйства и невыполнение заданий II квартала по развитию промышлен-
ности стройматериалов, завозу топлива, в условиях быстрого роста промыш-
ленности и населения города, требует расширения масштабов и ускорения 
темпов восстановления городского хозяйства, напряжения в работе по обе-
спечению города топливом и расширения сети обслуживания трудящихся 
в III-м квартале, который является решающим в выполнении годового плана.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Считать основными задачами городского хозяйства в III квартале 
1944 г.:

а) проведение широким фронтом восстановительных работ во всех отрас-
лях городского хозяйства и, в первую очередь, промышленности строитель-
ных материалов, жилого фонда, школ и больниц с широким использованием 
труда населения на работах по восстановлению городского хозяйства;

б) максимальное развертывание заготовок и завоза топлива железнодо-
рожным и водным путем, заготовки и вывозки торфа, организация самозаго-
товок дров предприятиями и организациями для использования древесины 
в бывшей зоне военных действий, а также проведение всех мер жесточай-
шей экономии топлива;

в) проведение мероприятий по подготовке к зиме жилых домов, комму-
нального хозяйства и всех предприятий городского хозяйства;

г) своевременное проведение всех работ по уходу за посевами овощей 
и картофеля в совхозах, подсобных хозяйствах и на коллективных и инди-
видуальных огородах и организация уборки, заготовки и закладки на хра-
нение овощей и картофеля;

д) завершение всех работ по подготовке школ к новому учебному году 
и укомплектованию их необходимым педагогическим персоналом с целью 
полного охвата обучением детей школьного возраста;

е) расширение сети бытового обслуживания и дальнейшее улучшение 
бытового обслуживания населения городским транспортом, банями, пра-
чечными, парикмахерскими, торговой сетью, столовыми и ремонтно-по-
чиночными пунктами.

2. Представленный плановой комиссией исполкома Ленгорсо-
вета план городского хозяйства на III квартал 1944 г. утвердить.

3. Обязать начальника Ленжилуправления т. Мотылева и председателей 
исполкомов районных Советов депутатов трудящихся обеспечить в III квар-
тале 1944 г.:
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а) восстановление и ввод в эксплуатацию 276 тыс. кв. м площади в жилом 
фонде, подведомственном исполкомам райсоветов, ремонт 750 тыс. кв. м 
кровли, остекление 200 тыс. кв. м оконных проемов, восстановление цен-
трального отопления в 100 домах и проведение предусмотренных годовым 
планом работ по восстановлению фасадов жилых домов;

б) для подготовки жилого фонда к зиме провести в течение квартала ремонт 
печных приборов, котельных установок и внутренних отопительных сетей, 
ремонт и отопление водопроводных и канализационных устройств, а также 
обеспечение домохозяйств необходимым осенне-зимним инвентарем.

При оценке деятельности исполкомов райсоветов впредь учитывать ввод 
в эксплуатацию жилой площади ведомств и наркоматов.

4. Обязать исполкомы райсоветов потребовать от директоров предприятий 
выполнения планов восстановления и ввода в эксплуатацию жилой площади 
ведомств и наркоматов и расширения промпредприятиями сети детских 
садов, яслей для полного обеспечения потребности предприятий.

5. Обязать начальника Управления «Горпромстром» т. Левина и началь-
ника Управления строительства т. Кутина выполнить в срок, установленный 
решением исполкома Ленгорсовета от 29 июня 1944 г., работы по восста-
новлению кирпичных и известковых заводов, обеспечив к концу квартала 
мощность кирпичных заводов в 72 млн штук кирпича и известковых заво-
дов — 28 тыс. тонн.

Обязать т. Левина провести в течение III квартала работы по механиза-
ции погрузочно-разгрузочных работ на кирпичных и известковых заводах, 
а также мероприятия по улучшению качества кирпича, установив в III квар-
тале сортировку кирпича по качеству на всех заводах.

6. За срыв плана работ по ремонту дорог во II квартале начальнику управ-
ления «Дормост» т. Балашову объявить выговор с опубликованием в печати. 
Предупредить т. Балашова, что при невыполнении плана III квартала, он 
будет снят с работы и отдан под суд.

Обязать т. Балашова и исполкомы райсоветов принять решительные меры 
по укомплектованию рабочей силой дорожных организаций, привлечению 
труда населения к дорожным работам и обеспечить безусловное выполне-
ние плана дорожных работ в III квартале.

7. Считая широкое привлечение населения решающим условием выпол-
нения плана восстановительных работ III квартала, обязать председателей 
исполкомов райсоветов обеспечить в III квартале массовое привлечение 
трудящихся и улучшить использование их труда на работах по восстанов-
лению городского хозяйства, для чего:

а) установить трудовые ресурсы районов и в декадный срок вручить всем 
коллективам трудящихся наряды на работы;

б) ежемесячно утверждать планы использования труда населения 
на восстановлении городского хозяйства, предусматривая в первую очередь 
их использование на восстановлении жилого фонда, лечебных учреждений, 
на работах по ремонту дорог и благоустройству районов;

в) шире практиковать прикрепление коллективов трудящихся к строитель-
ным конторам и организацию в коллективах трудящихся бригад строителей 
по отдельным специальностям;
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г) установить руководство и контроль за организацией труда на работах 
с участием населения и мобилизовать все ресурсы района для обеспечения 
этих работ инструментом, механизмами и транспортом.

8. Поручить начальнику Управления садово-паркового хозяйства и зеле-
ного строительства т. Романову разработать и представить на рассмотре-
ние исполкома Ленгорсовета к 15 августа 1944 г. мероприятия по посадке 
деревьев и кустарников в осенний период текущего года.

9. В целях обеспечения Ленинграда топливом:
а) обязать начальника Ленинградского управления Главснаблеса при СНК 

СССР т. Агапова, начальника Октябрьской ж.д. т. Саламбекова и началь-
ника СЗУРП т. Малова обеспечить завоз дров в Ленинград сплавом — 
230 тыс. куб. м и по железной дороге — 410 тыс. куб. м;

б) обязать начальника Топливно-энергетического управления Ленго-
рисполкома т. Анисимова организовать закладку дров в неприкосновен-
ный запас на складах «Ленгортопа» и потребителей топлива в количестве 
не менее 255 тыс. куб. м, подготовив райтопы к организованной выдаче дров 
населению, начиная с 1 октября 1944 г.;

в) обязать управляющего трестом «Ленторф» т. Зайцева обеспе-
чить выполнение задания по добыче торфа в III-м квартале в количе-
стве 63 тыс. тонн и организовать сушку и своевременную вывозку торфа 
на склады потребителей.

Предложить председателям исполкомов райсоветов в срок до 4/VIIIj (обе-
спечить выделение предприятиями рабочей силы Ленторфу в количестве, 
установленном договорами.

10. Предложить начальнику Топливно-энергетического управления Лен-
горисполкома т. Анисимову внести в Ленгорисполком к 10 августа предло-
жения об ужесточении удельных норм расходования топлива и внедрению 
в хозяйствах экономичных печей.

11. Поручить комиссии: тт. Манакову, Петрову, Анисимову, Утемову 
и Агапову (Главснаблес) в недельный срок разработать и внести на утверж-
дение исполкома Ленгорсовета предложения по организации самозаготовок 
в текущем году дров на Карельском перешейке промышленными предпри-
ятиями, вузами и организациями городского хозяйства.

12. Обязать председателей исполкомов районных Советов, директоров 
совхозов и предприятий, имеющих подсобные хозяйства:

а) своевременно провести работы по уходу за посевами овощей и кар-
тофеля в соответствии с постановлением исполкома Ленгорсовета и бюро 
Ленинградского горкома ВКП(б) от 27 июня 1944 г.;

б) своевременно провести сеноуборку, не допуская перестоя трав и затяжки 
скирдования;

в) не позднее 1 сентября 1944 г. отремонтировать овоще- и картофеле-хра-
нилища и расширить площади хранения овощей непосредственно на терри-
тории хозяйств, обеспечив полную сохранность продукции;

г) отремонтировать до 15 августа 1944 г. весь имеющийся уборочный 
инвентарь, производя его приемку специально выделенными для этой цели 
комиссиями.

j  Цифра вписана чернилами вместо напечатанной 25/VII.
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13. Поручить тт. Бубнову и Карпушенко подготовить и к 10 августа с.г. вне-
сти в исполком Ленгорсовета предложения об уличном освещении в Ленин-
граде в осенне-зимний период.

14. В целях своевременной подготовки школ к новому учебному году обя-
зать Управление строительства (т. Кутин) и исполкомы районных Советов 
установить график окончания ремонтно-восстановительных работ в школах 
с учетом выполнения всех работ не позднее 15 августа 1944 г.

Обязать заведующего гороно т. Никитина полностью укомплекто-
вать к началу учебного года вновь открываемые школы необходимым 
педагогическим персоналом.

15. Поручить комиссии в составе: тт. Федоровой, Никитина (гороно), Машан-
ского, Андреенко, Процко и Ярошевича разработать и внести на рассмотрение 
исполкома Ленгорсовета к 5k августа текущего года мероприятия, вытекающие 
из указа Президиума Верховного Совета СССР от 8 июля 1944 г. «Об уве-
личении государственной помощи беременным женщинам, многодетным 
и одиноким матерям, усилению охраны материнства и детства».

16. Обязать Трамвайно-троллейбусное управление (т. Сорока) к 5l авгу-
ста с.г. пересмотреть действующую маршрутную систему пассажирского 
трамвая и представить исполкому Ленгорсовета через плановую комис-
сию проект новой маршрутной системы, установив очередность открытия 
в 1944 г. новых трамвайных маршрутов.

17. В связи с увеличением населения Ленинграда, обязать зав. отделом 
торговли исполкома Ленгорсовета т. Андреенко и начальника управления 
Ленглавресторан т. Фельдман срочно рассмотреть и представить исполкому 
Ленгорсовета предложения по значительному расширению сети хлебобу-
лочных и продовольственных магазинов, а также сети столовых.

18. Ввиду недостаточного выпуска ряда изделий широкого потребле-
ния и ограничения возможности выпуска других изделий из-за отсутствия 
текстильного сырья, поручить тт. Бояру, Никитину и Трубину разрабо-
тать и представить в Ленгорисполком в декадный срок предложения об изме-
нении ассортимента, предусмотрев в III квартале выпуск мебели, разных 
хозяйственных товаров и других изделий из местного сырья.

19. Считать важнейшей задачей Пушкинского и Петродворцового испол-
комов в III квартале с. г. выполнение работ по расчистке и благоустройству 
парков в городах Пушкин и Петродворец, широко используя для этих работ 
труд населения.

20. Указать уполномоченному Управления промкооперации 
по г. Ленинграду т. Никитину на невыполнение им решения исполкома 
Ленгорсовета об укреплении артели «Гражданское строительство» и обя-
зать т. Никитина в III квартале укомплектовать артель необходимой рабочей 
силой и обеспечить коренной перелом в ее работе, выполнив объем строи-
тельных работ на 1100 тыс. руб.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1551. Л. 1–4. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 15. С.1–3.

k  Цифра вписана чернилами вместо напечатанной 1.
l   Цифра вписана чернилами вместо напечатанной 1.
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№ 53. Решение Ленгорисполкома об исполнении городского 
бюджета во II квартале и бюджете на III квартал 1944 г.
Протокол № 118 п. 2-з    24 июля 1944 г.

Докладчик — т. Гужков, зав. горфинотделом.
Выступали: тт. Кутин, начальник Управления строительства, Прянников, 

Комбанкm.
Исполнительный комитет Ленгорсовета депутатов трудящихся отме-

чает, что выполнение государственного плана мобилизации средств II квар-
тала 1944 г., доходной части городского и районных бюджетов является 
результатом своевременного выполнения плательщиками государственных 
доходов и налогов, обязательств перед государственным и местным бюд-
жетами, укрепления отчетной дисциплины, а также повышения организую-
щей роли в работе по выполнению плана мобилизации средств и доходной 
части бюджета исполнительных комитетов районных Советов депутатов 
трудящихся, районных и городского финансовых отделов.

План II квартала 1944 г. выполнен по государственным доходам — 
на 115,9%; по налогам — на 106,5%; по государственным займам и вкладам 
— на 144,2%; по платежам Госстраха — на 11,7%; доходная часть город-
ского и районных бюджетов выполнена во II квартале на 112,5%.

Наряду с этим в работе по исполнению бюджета имеют место существен-
ные недостатки.

Серьезным недостатком в работе по исполнению бюджета является 
значительное недоосвоение средств, отпускаемых ведомствам, предприя-
тиям и хозяйствам. По предварительным данным во II квартале недоосво-
ено 37 млн бюджетных ассигнований. Большое недоосвоение бюджетных 
ассигнований явилось следствием невыполнения плана капиталовложений 
и ремонтно-восстановительных работ в коммунальном хозяйстве и промыш-
ленности стройматериалов.

Наличие фактов несвоевременных расчетов заказчиков с подрядчиками 
за выполненные работы и рост дебиторской задолженности ослабляют 
принципы хозрасчета и создают условия для несвоевременного освоения 
бюджетных ассигнований.

В Трамвайно-троллейбусном управлении выполненных, но неоплачен-
ных работ перешло на III квартал на 1 млн руб., в тресте «Ленводпуть» 
— 300 тыс., в Топливно-энергетическом управлении — 760 тыс., в тре-
сте «Горместпром» — 700 тыс. руб. и т.д.

За пять месяцев текущего года дебиторская задолженность в хозяйствах 
Управления строительства возросла на 214%, в Автотехснабе — на 292%.

В домохозяйствах жилищной системы все еще имеют место серьезные 
недостатки в организации учета выполненных работ по капитальному и осо-
бенно по текущему ремонту, по учету материальных ценностей и в правиль-
ном применении норм и расценок.

m  Далее перечисляются фамилии лиц, выступавших по первому вопросу. См. док. 
№ 44.
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Районные финансовые отделы и налоговое управление Горфо недоста-
точно ведут работу по выявлению лиц, занимающихся кустарно-ремеслен-
ным промыслом без государственной регистрации.

Некоторые райсберкассы и райфо слабо ведут работу по своевременному 
доохвату подпиской на военный заем вновь прибывающих трудящихся 
(Московский, Фрунзенский, Кировский, Смольнинский районы).

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Утвердить:
а) общегородской бюджет III квартала 1944 г. (без бюджетов районов) 

по доходам в сумме 257 015 тыс. руб. и по расходам в сумме 164 091 тыс. руб.;
б) свод смет внебюджетных средств по доходам в сумме 7 942 тыс. руб., 

по расходам в сумме 6 864 тыс. руб.;
в) фонд заработной платы на III квартал с.г. по общегородским учрежде-

ниям за счет бюджета в сумме 15 520 тыс. руб. и по учреждениям, финан-
сируемым из районных бюджетов, в сумме 37 357 тыс. руб.;

г) сводные финпланы ведомств.
2. Обязать заведующих отделами, начальников управлений, руководите-

лей предприятий и хозяйств:
а) обеспечить полное освоение средств, предусмотренных финпланами 

и ассигнованиями по бюджету III квартала;
б) повести решительную борьбу за дальнейшее укрепление хозрасчета, 

своевременное производство расчетов с поставщиками, заказчиками (под-
рядчиками) и т.д., за ликвидацию и недопущение дебиторско-кредиторской 
задолженности;

в) полностью и своевременно выполнить в III квартале обязательства 
перед государственным и местным бюджетами.

3. Предложить начальнику Жилищного управления т. Мотылеву при-
нять меры, обеспечивающие изжитие в домохозяйствах недостатков 
в постановке учета выполняемых работ, учете материальных ценностей 
и правильном применении норм и расценок.

4. Обязать заведующего Горфинотделом т. Гужкова и председателей 
исполнительных комитетов районных Советов депутатов трудящихся:

а) обеспечить выполнение государственного плана мобилизации средств, 
доходов, запланированных на III квартал в городском и районных бюдже-
тах, и своевременное финансирование всех мероприятий, предусмотренных 
бюджетом;

б) принять меры к улучшению работы райфинотделов и налогового управ-
ления Горфо по выявлению лиц, занимающихся кустарно-ремесленными 
промыслами без регистрации промыслов и уплаты налогов;

в) обеспечить своевременный охват подпиской на заем вновь прибываю-
щих в предприятия и учреждения рабочих и служащих.

5. Поручить заведующему Горфо т. Гужкову изъять из районных бюдже-
тов суммы, подлежащие перечислению в III квартале в городской бюджет.

6. Установить бюджеты исполнительных комитетов Пушкинского и Пет-
родворцового районных Советов в следующих суммах:
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Наименование 
бюджета

По  
доходам

По  
расходам

Дотации из общего-
родского бюджета

Бюджет г. Пушкин 442 тыс. руб. 1 242 тыс. руб. 800 тыс. руб.

Бюжет  
г. Петродворец 276 тыс. руб. 830 тыс. руб. 554 тыс. руб.

Протокольно: Поручить комиссии в составе: тт. Манакова (созыв),  
Гужкова, Прянникова и Науменко в срок до 1 августа с. г. разработать  
и внести на рассмотрение исполкома предложения по ликвидации 
разрывов между банковским финансированием и отчетными показателями 
хозорганизаций по выполнению плана капиталовложений и по упорядочению 
финансового состояния хозяйственных организаций исполкома Ленгорсовета.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1552. Л. 1–2об. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 15. С. 4–5.

Примечания
1  К стенограмме приложена записка Гужкова, зав. Ленгорфо, Попкову: «По вопро-

сам II группы, о которых говорил Прянников – о нормативных оборотных сред-
ствах, об участии банковского кредита в нормативах оборотных средств, нужно 
иметь в виду, что механическое перенесение кредитования машиностроения, ком-
м[унально]-жил[ищного] хозяйства ОПАСНО. Здесь нужна ОСТОРОЖНОСТЬ. Надо 
протокольно записать – поручить рассмотреть этот вопрос тт. Манакову, Гужкову, 
Прянникову и Науменко. Гужков.» Записка написана карандашом, все подчеркива-
ния и выделение за главными буквами воспроизведены по тексту. ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 18. Д. 1552. Л. 228–228об.

2  Как отмечалось в справке УПКО от 16 марта 1944 г., по совместному поста-
новлению ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) от 21 ноября 1943 г. штаб МПВО должен был 
выделить 200 человек для восстановления наружного освещения, но в марте рабо-
тали только 80 чел. ЦГА СПб. Ф. 3200. Оп. 7. Д. 134. Л. 33.

3  Речь идет о решении ЛГИ № 164 п. 65 от 16 декабря 1943 г. «О производстве 
ремонта прачечного оборудования», выполнение которого рассматривалось 9 мая 
1944 г. (№ 113 п. 17). ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1509. Л. 414–424. Д. 1545.

4  Речь идет о взрывах 29 марта 1942 г. на железнодорожных путях станции Ржевка, 
вызванных артобстрелом. См. Ленинград в осаде. С. 381–382.

5  Трамвайный маршрут № 30 до войны следовал от Пороховых (Красногвардей-
ский район) до Наличного пер. (Свердловский район).

6  Вероятно, речь идет о создании специального Городского жилищного отдела 
и районных жилищных отделов, которым были переданы функции учета и контроля 
за распределением и заселением жилой площади. БЛГСДТ. 1944. № 1. С. 2.

7  Выступая на заседании бюро ЛГК ВКП(б) 10 мая 1944 г., Попков так охаракте-
ризовал начальника Управления строительства: «Кутин — большой трепач, то, что он 
обещает, не выполнет». ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4952. Л. 5.
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8  Указом Президиума Верховного Совета СССР от 8 июля 1944 г. «Об увеличе-
нии государственной помощи беременным женщинам, многодетным и одиноким 
матерям, усилении охраны материнства и детства, об установлении высшей сте-
пени отличия — звания «Мать-героиня» и учреждении ордена «Материнская слава» 
и медали «Медаль материнства» предусматривалось увеличение строительства дет-
ских учреждений.

9  10 мая 1944 г. на бюро ЛГК ВКП(б) под председательством Я.Ф. Капустина 
рассматривался вопрос о выполнении Горпромстромом постановления СНК СССР 
от 9 ноября 1943 г. «О восстановлении и развитии промышленности стройматериа-
лов»; на заседании резкой критике была подвергнута работа руководителей управле-
ний строительства (Кутина) и промышленности стройматериалов (Левина). ЦГАИПД 
СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4950, 4952.
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 118 п. 1з–3з) рассматри-
вались три вопроса: 1) О ходе восстановления жилого фонда в Ленинском 
районе. 2) О ходе подготовки технической базы к заготовкам, переработке 
и хранению картофеля и овощей урожая 1944 г. 3) О мероприятиях по улуч-
шению внешнего благоустройства г. Ленинграда. 

Начало заседания было назначено на 12 часов дня, а рассмотрение послед-
него вопроса запланировано на 16 часов. Стенограммы велись по всем 
вопросам.

18 августа у секретаря Ленгорисполкома состоялось рабочее совещание 
по обсуждению вопросов реализации третьего вопроса. Стенограмма сове-
щания публикуется как приложение 1.

Первоначально включенный в повестку дня вопрос «О работе городского 
и районных жилищных отделов» был снят, и решение Ленгорисполкома 
по нему не принималось. Стенограмма обсуждения публикуется как при-
ложение к заседанию, где было принято решение (док. №  ).

Протоколом № 118 были также оформлены 138 решений Ленгориспол-
кома №№ 1–137 (в том числе литерный), принятые опросом 25 июля– 
15 августа 1944 г.

№ 54. Запись выступления П.С. Попкова по вопросу о ходе восста-
новления жилого фонда в Ленинском районе

15 августа 1944 г.

Попков: Первый принципиальный вопрос — это восстановление жилого 
фонда.

Я был в Москве, интересовался, как там поставлено это дело. Все рай-
оны города Москвы ссылаются на Ленинград и у них прямой стимул рабо-
тать по-ленинградски. А мы работаем отвратительно.

Ленинский район работает хуже других районов города, и т. Антонову 
надо сделать очень серьезные выводы из сегодняшнего заседания испол-
кома и т. Заседателеву тоже. Он виноват в этом деле, что он как представи-
тель Ленжилуправления не помог своевременно. Сам не разобрался. И вот 
результаты этой работы.

При всех условиях план восстановления жилой площади мы должны 
выполнить. Мы запретили реэвакуацию в Ленинград потому, что не хватает 
жилищ, а правительство хочет, чтобы Ленинград был восстановлен скорее. 
Если мы будем работать такими темпами, как в Ленинском районе, то ничего 
не выйдет. Райисполком даже не подумал поставить на бюро райкома вопрос 
о ведомственном жилом фонде, а по городу выполнение плана восстанов-
ления ведомственного жилого фонда составляет только 33%1. Некоторые 
председатели районных исполкомов попадаются на удочку — дают дома 
заводам с наименьшим восстановлением, потому что находятся в приятель-
ских отношениях с директорами и т.д., а мы заинтересованы дать заводам 
дома, которые требуют большого ремонта. Надо подходить к этому вопросу 
с государственной точки зрения.
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О работе ремстройконтор. В некоторых РСК очень плохо организован 
труд, бойцы МПВО не работают, нормы не выполняют. Виноват в этом 
в большей мере Заседателев. Вы должны были навести порядок, вы должны 
были предъявлять больше требований.

С инженерно-техническими работниками не работают. Надо протокольно 
записать сегодня: обязать председателей исполкомов районных Советов 
в ближайшие дни провести совещание с инженерно-техническими работ-
никами, на котором нацелить их на скорейшее проведение восстановитель-
ных работ.

Примите это за правило. С инженерно-техническими работниками не гово-
рят, никто их не собирает, а ведь они решают судьбу района. Вы должны 
заниматься с ними, как с передовыми людьми района. Дайте такую дирек-
тиву сверху.

Ленжилуправление так же виновато в неправильной работе Ленин-
ского района. Вы должны дать директиву, а вы ее не дали и своевременно 
не поправили. Вы виноваты в этом провале и Майзель, и Заседателев. Надо 
отметить в решении, что исполнительный комитет считает, что благодаря 
недостаточному руководству со стороны Ленжилуправления получился про-
вал в работе ремстройконтор Ленинского района. Обязать т. Заседателева 
до 1 сентября выправить создавшееся положение.

Следующий вопрос, который мы ставим, это насчет того, чтобы нам дали 
дополнительные карточки и стахановские талоны, а если правительство 
не решит этого вопроса, мы частично решим у себя в Ленинграде, и у нас 
ИТР-строители будут находиться в лучшем положении, чем на любом обо-
ронном заводе. А если и при этих условиях будете плохо работать, мы кое 
с кого голову снимем. И председатели райсоветов должны крепко нажать. Надо 
помнить, что этот год является подготовкой к 1945 г. Объектов работы будет 
больше, и 1945 г. должен будет решить все вопросы восстановления.

Тов. Жданов лично интересуется, как обеспечены строители, как идет 
работа, и председатели райсоветов должны сами заниматься и крепко зани-
маться этими вопросами, а не передоверять их кому-либо другому. Со сто-
роны же Ленгорисполкома и бюро горкома все вопросы будут решены 
в 5–6 дней. И ссылаться на что-нибудь не придется.

По проекту решения у меня есть замечание к пункту 2. Не изменяя самого 
пункта, внести добавление: «Предупредить т. Павленко, что за невыполнение 
в течение августа вышеуказанных требований он будет снят с работы и отдан 
под суд».

Предупреждаю всех, что план это есть государственная директива 
и за срыв государственной директивы каждый человек должен отве-
чать по советским законам. Для т. Павленко план до сих пор не является 
законом. Поэтому он так легко к нему и относится, но мы предупреждаем, 
что, если он не выполнит этих указаний, пусть пеняет сам на себя — переда-
дим дело прокурору, он разберется и будем судить. Тов. Антонов, прошу вас, 
если вы не хотите провалиться на советской работе, уделите побольше вни-
мания восстановлению вашего района и ремонту жилого фонда. О нас будут 
судить по тому, как мы выполняем план восстановления в текущем году. 
Это основная политическая и хозяйственная линия и Ленинградского, 
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и любого районного исполнительного комитета. Я думаю, что вам не инте-
ресно провалиться после большой проведенной работы. Поэтому сами 
делайте выводы. Предупреждать больше не будем, или прямо отрубим, или 
поощрим, будем премировать председателей за хорошую работу.

Протокольно записать: Поручить т. Мотылеву к 15 сентября проверить ход 
выполнения плана восстановления в районе и лично доложить исполкому 
Ленгорсовета.

Тов. Прянников, предупреждаю вас, чтобы я больше не слышал 
на исполкоме выступлений горфо по этим вопросам. Вы контролируете, 
вы и должны отвечать. Вы должны навести порядок в ремстройконторе. 
Должен быть государственный порядок и нарушать его мы никому не позво-
лим. Заставьте ваших людей работать как полагается. Действуйте смелее, 
вы за это отвечаете, и, если неправильно делаем что-либо и мы, подска-
жите нам, мы исправим. А позволять расходовать зря государственные 
средства мы не можем. Будете строже следить, меньше будет непорядков. 
И председателей райисполкомов тоже подправьте. Не горфинотдел должен 
был сегодня выступать здесь, а вы.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 24–26. Стенограмма.

№ 55.  Решение Ленгорисполкома о ходе восстановления жилого фонда 
в Ленинском районе
Протокол № 119 п. 1-з     15 августа 1944 г.

Докладчик т. Антонов, председатель исполкома Ленинского райсовета.
Выступали: тт. Павленко, начальник 1-й ремстройконторы Ленинского 

района, Заседателев, начальник рем[онтного] отделаa Ленжилуправления, 
Строгович, горфо, Мотылев, начальник Ленжилуправления, Попков, пред-
седатель исполкома Ленгорсовета.

Работы по восстановлению жилого фонда в Ленинском районе организо-
ваны неудовлетворительно. Хотя план первого полугодия районом выполнен 
на 103,4%, однако выполнение плана III квартала, являющегося более напря-
женным и предопределяющим возможность успешного выполнения годовой 
программы, уже с первого месяца квартала срывается. При плане III квартала 
в 2 510,0 тыс. руб. в июле месяце выполнено работ только на 547 тыс. руб. 
или 29,4%b. Особенно неудовлетворительно положение с выполнением 
плана по ремонтно-строительным конторам. Ремконторы за первое полуго-
дие выполнили план лишь на 86,5%, а в июле месяце из плана III квартала, 
в 1616 тыс. руб. выполнили 409 тыс., или 24,7%c. Несмотря на неоднократ-
ные указания исполкома Ленгорсовета, в районе до сих пор не обеспе-
чен необходимый порядок на работах. В особенности плохо организован 
труд рабочих в 1-й РСК; половина рабочих не выполняет норм выработки, 
качество работ низкое, ряд капитальных работ в доме № 19 по 10-й Крас-
ноармейской ул. требует переделки и излишних затрат; особенно плохо 

a  Название должности вписано в текст чернилами.
b  Так в тексте, правильно 21,8%.
c  Так в тексте, правильно 25,3%.
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организован труд бойцов МПВО, большинство которых нормы выработки 
не выполняет, выработка рабочих составила в июне только 33 руб. 12 коп. 
и в июле — 36 руб. 13 коп., четверть всех рабочих отвлечена на внепостроеч-
ные подсобные работы; работы ведутся разбросанно — по 15–20 адресов 
на одного прораба; механические базы конторы используются плохо, под-
собные мастерские не укомплектованы и не обеспечивают строительные 
участки необходимой продукцией.

В то же время вновь организованная ремонтно-строительная контора № 2 
работает лучше; основная часть работ проводится по графикам, из общего 
числа рабочих только 18 чел. не выполняют норм, выработка за последние 
два месяца более 50 руб. в день на рабочего, в конторе развернуто соцсо-
ревнование; печник Алексеев поставил рекорд кладки печей, перевыполнив 
норму на 560%.

Население недостаточно привлечено в районе к участию в восстанови-
тельных работах. Основная часть привлеченного населения используется 
на подсобной и черновой работе (разборка завалов, баррикад и т.п.) и совер-
шенно недостаточно — на выполнении строительных работ в жилом фонде. 
Строительные бригады не организованы и освоение населением строитель-
ными специальностями не проводится.

На работах, проводимых хозяйственным способом в домохозяйствах рай-
она, рабочие работают без твердого режима рабочего дня, табельный учет 
по-настоящему не налажен, надлежащего учета выполняемых работ нет.

Неудовлетворительно развернуты работы по восстановлению домов, 
переданных предприятиям. Из 13 восстанавливаемых домов фактически 
работы начаты только в 10 домах и в очень ограниченном объеме.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать председателя исполкома Ленинского районного Совета т. Анто-
нова в течение двухнедельного срока навести порядок в использовании 
рабочих кадров, в привлечении населения к участию в восстановительных 
работах и добиться перелома в ходе работ по восстановлению жилого фонда.

2. Отметить, что на объектах РСК № 1 рабочие и в особенности бойцы 
МПВО работают без надлежащего технического руководства, должным 
образом приемам работы не обучаются и поэтому нормы выработки, в основ-
ном, не выполняют.

Потребовать от директора РСК № 1 т. Павленко в 15-дневный срок испра-
вить недостатки в организации труда рабочих, ликвидировать факты плохого 
качества работы, переделать неправильно выполненные работы и в месячный 
срок добиться выполнения норм выработки всеми рабочими конторы. Пред-
упредить т. Павленко, что, если в течение августа не будут выправлены ука-
занные недостатки в работе конторы, он будет снят с работы и отдан под суд.

3. Обязать начальников райжилуправлений тт. Колесникова и Лебедева 
и директоров РСК тт. Павленко и Антимони развернуть социалистическое 
соревнование на строительных объектах РСК и проводимых хозспособом 
и, используя опыт передовых контор города, организовать показ лучших 
методов работы, вовлекая в стахановское движение широкие слои рабо-
чих-строителей всех специальностей.
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4. Обязать председателя исполкома Ленинского райсовета т. Антонова, 
используя опыт Куйбышевского района по обучению населения строитель-
ным специальностям, в 15-дневный срок укомплектовать из числа привле-
ченного населения бригады разных строительных специальностей и широко 
организовать привлечение населения к непосредственно строительным 
работам и обучение их строительным специальностям.

5. Обязать исполком Ленинского райсовета до 25 августа прове-
рить работу предприятий и организаций, которым переданы дома для восста-
новления, и потребовать от застройщиков полного разворота работ, поставив 
вопрос об изъятии домов у организаций, которые до сих пор к работам 
не приступили.

6. Отметить, что одной из причин неудовлетворительной работы ремонт-
но-строительных контор Ленинского района является недостаточное тех-
ническое руководство со стороны Ленжилуправления.

Предложить главному инженеру Ленжилуправления т. Майзель и началь-
нику ремонтного отдела ЛЖУ т. Заседателеву выправить до 1 сентября 
с. г. положение в ремстройконторах Ленинского района.

7. Поручить т. Мотылеву к 15 сентября с.г. проверить выполнение насто-
ящего решения и доложить исполкому Ленгорсовета.

Протокольно: Предложить председателям исполкомов районных Советов 
до 20 августа с. г. провести совещания с инженерно-техническими работ-
никами, на которых обсудить вопрос об ускорении проведения восстано-
вительных работ.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 15–16. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 
1944.№ 16. С. 3–4.

№ 56. Запись обсуждения вопроса о подготовке технической базы 
к приему и переработке овощей

15 августа 1944 г.

Попков: Дискуссию по этому вопросу открывать нечего, но что у нас, 
товарищи председатели, творится. По решению бюро горкома и Ленгори-
сполкома2 районы должны подготовить овощехранилища: Володарский 
— [на] 500 тонн, Выборгский на 1 000 тонн, Кировский на 500 тонн, Дзер-
жинский — на 2 500 тонн, Красногвардейский на 1 500 тонн, Куйбышевский 
на 2 500 тонн (читает). Выполнил в срок это решение только Фрунзен-
ский райсовет. Не хотите вы овощей, что ли, получить. Надо в решении 
от имени исполкома горсовета объявить благодарность Фрунзенскому 
району (т. Кукушкину), а остальным председателям исполкомов райсове-
тов указать на невыполнение решения горкома и исполкома. Овощи скоро 
будут поступать, а девать их некуда.

По проекту решения. По пункту 2 проекта: Поручить тт. Ноеву и Прже-
вальскому к 18/VIII с. г дать докладную записку и проект решения об обеспе-
чении водоснабжением 1-го и 6-го овощекомбинатов. В отношении Левина 
надо записать в другой редакции.
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Симанин (Горпромстром): Ящиков заготовлено 10,5 тыс. комплектов, 
вывезено 5 тыс. План по ящикам будет выполнен. Бочковой клепки готово 
16,5 тыс., ничего не вывезено.

Пржевальский: Может быть, за ночь сделали, а до вчерашнего дня ничего 
не было сделано.

Попков: Поручим т. Гужкову это проверить и, если врут, накажем за это.
Симанин: Трудно с клепкой. Нужен лес, кругляк — ель, сосна. Мы обе-

спечены процентов на 40. Кроме того, договоры не заключены, а фонды 
спущены.

Попков: т. Магид, проверьте и тяпните, если не раскачались, оштра-
фуйте их. Есть предложение о Горпромстроме сейчас не записывать, 
а Гужкову завтра проверить со своими ревизорами и, если неправильно 
информирует Пржевальский или Горпромстром, наказать его.

Кутин: Нам записано в августе выполнить работы, предусмотренные 
планом. Нам надо предварительно договориться с т. Пржевальским, какие 
именно объекты и какой имеется материал. Второе замечание. Почему нельзя 
у нас, по примеру других областей, картофель буртовать.

Попков: Очень просто почему нельзя буртовать. Если бы можно было 
бурт заложить на площади Урицкого, мы бы это сделали, а если мы его 
заложим в Парголово, то пока зимой повезем, заморозим картофель. Так 
не лучше ли сейчас на трамваях завозить картофель и закладывать в подвалы.

Кутин: В Красногвардейском и Кировском районах такие территории 
для буртования найдутся, на той же Поклонной горе.

Пржевальский: Буртование требует соломы 10% к количеству буртова-
ния, а солома дефицитный материал, и подтоварникаd.

Попков: Пункт 3 нельзя принимать. Предлагаю поручить т. Ярошевичу 
(Ленплан) совместно с т. Пржевальским (Лензаготплодоовощторг) в 3-днев-
ный срок представить предложения о первоочередных строительных работах 
по овощехранилищам в 1944 г. и потребных материалах. Часть материала 
придется снять за счет жилья.

По пункту 4-а, о подыскании подвальных помещений, предлагаю послед-
ний срок дать 20 августа, предложив председателям райсоветов к 22 часам 
20/VIII-с. г. телефонограммой отчитаться в подыскании помещений в соот-
ветствии с решением бюро горкома и Ленгорисполкома.

Еще одно добавление. Не записывая, условимся, что председатели райсо-
ветов на ближайшем заседании исполкома должны дослушатьe 3–4 крупных 
подсобных хозяйства по вопросу о подготовке овощехранилищ.

Тов. Бубнову к следующему заседанию исполкома надо выбрать парочку 
наиболее крупных подсобных хозяйств, в которых дело плохо, чтобы заслу-
шать вопрос на исполкоме.

Добавим отдельным пунктом: Весь наличный состав рабочих и служащих 
Лензаготплодоовощторга направить в порядке отработки по восстановлению 
Ленинграда на восстановление овощехранилищ до 1 декабря.

Коновалов: Тарная фабрика должна изготовлять тару, а народ оттуда 
берут на торфо- и лесозаготовки.

d  Подтоварник — оборудование для хранения продуктов.
e  Так в тексте.
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Попков: В решении записано только о мобилизации служащих, а рабо-
чих вы не давайте.

Коновалов: В решении говорится по таре только об изготовлении бочек. 
Надо наладить изготовление дошников.

Попков: О дошниках никто вопроса не ставил и материала у нас нет.
Клименко: Необходимо утвердить план перевозки овощей.
Попков: Договоритесь сами с т. Пржевальским и дайте сами проект 

решения.
Обращаю внимание председателей исполкомов на всю серьезность этого 

вопроса.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 40–42. Стенограмма.

№ 57. Решение о ходе подготовки технической базы к заготовкам, 
переработке и хранению картофеля и овощей урожая 1944 г.
Протокол № 119 п. 2-з    15 августа 1944 г.

Докладчик — т. Пржевальский, управляющий Лензаготплодоовощторгом.
Выступали Попков П.С.
Отметить неудовлетворительный ход работы по подготовке технической 

базы к заготовкам, переработке и хранению картофеля и овощей урожая 
1944 г., особенно по линии основных резервирующих организаций: Ленза-
готплодоовощторга, Управления продторгами и Спецторга.

Лензаготплодоовощторг (т. Пржевальский), имея удовлетворительные 
показатели по ремонту эксплуатируемой площади овощехранилищ и карто-
фелехранилищ (по состоянию на 10 августа отремонтировано 83,2%), до сих 
пор не приступил к ремонту овощехранилищ, освобождаемых воинскими 
частями, общей емкостью на 20 тысяч тонн и городских подвалов, выделяе-
мых исполкомами районных Советов, емкостью на 25 тыс. тонн. Управление 
продторгами (т. Коновалов) имеет серьезное отставание по ремонту ово-
щехранилищ, которые по состоянию на 10/VIII–44 г. подготовлены всего 
лишь на 50%, а городские подвалы на 33,6%. Спецторг (т. Селезнев) не отре-
монтировал до сего времени ни одного хранилища.

Ремонт бочковой и ящичной тары особо плохо идет в Управлении прод-
торгами, которое по состоянию на 10/VIII–1944 г. отремонтировало бочек 
7,6 тыс. штук, или 38% к плану, а к ремонту картофельных ящиков совер-
шенно не приступало.

План изготовления новой бочковой и ящичной тары так же находится 
под угрозой срыва. Лензаготплодоовощторг, Ленглавресторан и Управле-
ние продторгами по состоянию на 10 августа 1944 г. изготовили всего бочек 
6 741 шт. против 22 тыс. штук по плану, или 30,6%, картофельных ящиков 
19 837 штук против 95 тыс. штук по плану, или 20,9%.

Управление «Водоканал» (т. Ноев) до сих пор еще не приступило 
к работе по обеспечению водой 1 и 4 комбинатов Лензаготплодоовощторга 
и 4 базы Ленглавресторана.

Исполкомы районных Советов депутатов трудящихся (за исключением 
исполкома Фрунзенского районного Совета) не обеспечили выделение 
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в срок подвальных помещений и передачу их Лензаготплодоовощторгу, 
а воинские части, до сих пор не освободили занимаемых ими специализи-
рованных овощехранилищ.

Такое положение создает угрозу срыва плана переработки и закладки 
на длительное хранение картофеля и овощей урожая 1944 г.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Указать управляющему Лензаготплодоовощторгом т. Пржевальскому, 
начальнику Управления продторгами т. Коновалову и начальнику Спецторга 
т. Селезневу на слабую организацию ими работ по подготовке технической 
базы к заготовкам, переработке и хранению картофеля и овощей урожая 
1944 г. и предупредить их о том, что они несут персональную ответствен-
ность за своевременное выполнение постановления исполкома Ленгорсо-
вета и бюро ГК ВКП(б) от 31/VII–1944 г.

2. Поручить тт. Ноеву и Пржевальскому к 20/VIII с. г. представить в испол-
ком предложения об обеспечении водой 1 и 6 овощных комбинатов 
Лензаготплодоовощторга.

3. Поручить Ленплану (т. Ярошевич) совместно с Лензаготплодоово-
щторгом (т. Пржевальским) в 3-дневный срок представить в исполком пред-
ложения о первоочередных строительных работах по овощехранилищам 
в 1944 г. и о потребных для выполнения этих работ материалах.

4. За досрочное выполнение постановления исполкома Ленгорсо-
вета и бюро ГК ВКП(б) от 31 июля 1944 г. по подысканию помещений для 
хранения овощей и картофеля председателю исполкома Фрунзенского рай-
совета т. Кукушкину объявить благодарность.

Указать председателям остальных исполкомов районных Советов на невы-
полнение ими в срок постановления исполкома Ленгорсовета и бюро горкома 
ВКП(б) от 31/VII–44 г. в части подготовки овощехранилищ и обязать их:

а) до 20 августа с. г. закончить подыскание и передачу Лензаготплодоово-
щторгу подвальных помещений, пригодных для хранения овощей и карто-
феля, доложив исполкому об исполнении к 22 часам 20/VIII с. г.;

б) произвести в период с 20 по 25 августа проверку состояния подготовки 
технической базы во всех предприятиях и организациях, имеющих под-
собные хозяйства, обсудив результаты проверки на очередных заседаниях 
исполкомов районных Советов.

5. Установить, что все рабочие и служащие Лензаготплодоовощторга, 
привлекаются к участию в восстановлении овощехранилищ, в связи с чем 
освободить их до 1 декабря с.г. от участия в других работах по восстанов-
лению городского хозяйства.

На период подготовки технической базы к завозу и хранению овощей 
и картофеля запретить мобилизацию рабочей силы Лензаготплодоово-
щторга, Ленглавресторана и Управления продторгами на какие-либо работы.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 33–34. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№16. С. 4–5.
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№ 58. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома о меро-
приятиях по улучшению внешнего благоустройства г. Ленинграда3

15 августа 1944 г.

Козлов: В пункте 19 неправильно записано о передаче инспекторов по бла-
гоустройству райкоммунотделов в штат УПКО. Они в районах не будут 
появляться. В пункте 13 надо добавить адрес т. Сорока, чтобы он произвел 
окраску трамвайных будок. За этим никто не следит.

Попков: Предложение надо принять.
Балашов (Дормост): Для производства разграничительных линий нужна 

краска и ацетон — материалы дефицитные. Просил бы в пункте 13 запи-
сать, чтобы Управление снабжения обеспечило материалами и Управление 
«Дормост».

Попков: Это добавление примем.
Мотылев: Возникает вопрос о красках, с которыми очень трудно. Сурика, 

олифы нет.
Попков: Краски попробуем выделить.
Мотылев: Нужно решить вопрос: стоит ли нам заниматься окрашиванием 

фанеры, на что потребуется колоссальное количество красок.
Попков: Лет пять стекла не будет. И нужно поэтому фанеру окраши-

вать под стекло.
Баранов: Речь идет об основных магистралях, на которые краску надо 

изыскать.
Манаков: Во втором абзаце пункта 7 говорится об установке новых 

заборов лишь с разрешения Управления по делам архитектуры. Для чего 
это делать? Наоборот, надо поощрять райсоветы устанавливать заборы. Если 
требуется дать рисунок забора, пусть Управление по делам архитектуры 
спустит 10–15 различных образцов и райсоветы по ним работают.

Попков: Надо обязать Управление по делам архитектуры разрабо-
тать образцы заборов, а если образцы уже есть, спустить их райсоветам.

Манаков: По пункту 14 не возражаю против мероприятий, которые наме-
чаются, но неизвестно, о каком количестве материалов идет речь. Цифры 
получаются колоссальные, выше фондов III квартала. Значит надо сокра-
тить работы по школам и другим объектам. Надо здесь же определить, какое 
количество материалов выделяется и откуда они берутся.

По пункту 15 обязываются руководители предприятий, учреждений 
и домохозяйств пустить часы, имеющиеся на фасадах4. Едва ли домохозяй-
ства справятся с этим.

Попков: Это их дело. Пусть нанимают часовщиков, нечего нам беспо-
коиться за них.

Сорока: В пункте 10 предлагается руководителям предприятий, учрежде-
ний и организаций до 1 августаf  вывесить на фасадах вывески и указатели 
учреждений. Ведь у нас указатели есть, о каких вывесках еще идет речь?

f  Так в тексте, принятом решении указано: «возобновить в августе производство 
вывесок…». См. следующий документ.
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Попков: Сейчас трудно найти учреждение в городе — вывесок, указате-
лей нет, даже на Отделе гособеспечения семей военнослужащих. Блокада 
кончилась, чего же тут бояться.

Сорока: По пункту 16 — в связи с тем, что с бензином туго, прошу про-
длить до 15 сентября срок уборки с улиц города неисправной арматуры 
и порванных проводов. (Принимается).

В пункте 14 говорится о восстановлении электрочасов. Я взял на выборку 
10 электрочасов. Для их восстановления потребуется свыше 100 км провода. 
Это часы на кольце у завода «Большевик», у Смоленского кладбища, Инду-
стриального института и т.д. Стоит ли сейчас восстанавливать эти часы, ведь 
маршруты изменились? Для восстановления всей часовой сети потребуется 
530 км провода. Надо восстановить часы в центре. Государственный часовой 
завод не выпускает часы. Мы будем кустарным способом часы восстанав-
ливать. Они были на последовательном включении, т.е. одни часы остано-
вились и все за ними, а теперь надо перевести на параллельное включение.

Попков: В приложении надо изменить адреса.
Сорока: В подпункте «г» говорится об установке глубоко излучающей 

арматуры. У нас лампочки 120–200 вольт. Надо вешать 5 арматур. Этим 
делом должны заняться не мы, а трест «Ленсвет». Подпункт «г» надо 
вычеркнуть.

Попков: Это предложение можно принять.
Баранов: Мы отремонтировали и привели в порядок ряд скверов, а решетки 

в плохом состоянии. Предлагаю добавить подпункт: «Одновременно отре-
монтировать решетки скверов и садов». Второе замечание: если на главных 
магистралях будет введено освещение, то отпадает необходимость в приме-
нении окраски, которая будет стоить очень дорого. Переходы можно кра-
сить простой краской, а не светящейся, это будет стоить в несколько раз 
дешевле. (Попков: Это можно принять). В перечне магистралей надо некото-
рые магистрали вычеркнуть, как например, проспект Энгельса, 1-й Мурин-
ский, где нет никакой застройки, Обводный канал, два раза повторяется 
Новая улица, Шлиссельбургский проспект — не на всем протяжении.

Попков: Мы готовим решение исполкома по освещению улиц5. Этот 
перечень надо привести в соответствии с решением.

Харитонов: У меня несколько дополнений в порядке постановки вопроса. 
В пункте 8 говорится об очистке и промывке окон в служебных помещениях 
и жилье, об уборке балконов и т.д. Просил бы дополнить этот пункт. Во дво-
рах чисто, а территория домохозяйства захламлена кроватями, бытовыми 
вещами, битым кирпичом. Надо очистить территорию домохозяйства. 
(Попков: Это добавление необходимо принять). Предстоит колоссальная 
работа по благоустройству. Потребуется много материалов. Отдельные 
управления и заводы кое-чем располагают. Исполкомам потребуется прежде 
всего краска, причем не одного цвета. Поэтому надо определить не только 
количество потребной краски, но и сорта ее. Потребуются различные лаки, 
потому что придется окрашивать распределительные будки Ленэнерго, 
телефонной сети и т.д. Надо учредить жесткий контроль со стороны рай-
исполкомов, за тем как красить, что красить и чем красить.
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В пункте 23 говорится о контроле за выполнением настоящего решения. 
Контроль возлагается на Управление милиции и УПКО. Настало время 
поднять роль участкового милиционера в микрорайоне. Что представлял 
из себя околоточный в 1914 г.? По существу, он был хозяином микроучастка. 
Он не только ведал вопросами общественного порядка, но и был хозяином 
в домохозяйстве, хотя и были хозяева домов. Он приходил к хозяину дома 
и говорил: прорвалась водосточная труба, немедленно исправить или у вас 
тротуар не в порядке. Он не просил, а требовал, т.е. пользовался правами 
на 100%. А чем сейчас занимается участковый милиционер. В лучшем случае 
просиживает днем и ночью у управхоза, больше ничего не делает. В послед-
нее время участились кражи, всевозможные нарушения.

Попков: Это правильно. И надо в пункте 23 записать не в адрес Управле-
ния милиции, а в адрес участковых милиционеров, возложить на них кон-
троль и ответственность за выполнение решения.

Харитонов: Мы проводим большую работу по благоустройству. В этом 
постановлении есть все за исключением одного — кто будет организовы-
вать контроль и как: в разрезе района или каждого домохозяйства. Может 
быть, по примеру 1942 г. надо создать комиссию по приемке домохо-
зяйств. Нужно продумать форму контроля и приемки по благоустройству. 
В 1942 г. мы имели комиссию в каждом доме, возглавляемую райисполко-
мом. В эту комиссию включались председатель санитарно-бытовой комис-
сии, активисты.

Мотылев: В ближайшее время мы будем решать вопрос по подготовке 
домохозяйств к зиме. Все эти работы должны быть закончены к 1 октября 
и приняты комиссией по приемке домохозяйств к зиме. В эту комиссию 
можно включить и участкового милиционера.

Харитонов: Мне кажется, т. Мотылев не прав, это два разных вопроса 
с разными сроками. Одно дело готовить жилую систему к зиме, другое — 
внешне ее благоустраивать. Зачем обязывать участкового милиционера 
принимать дымоходы?

Попков: Если создать районную комиссию, ничего не выйдет. Пожалуй, 
нужно сделать так: в районе 15–20 участковых техников. Вот при каждом 
участковом технике надо создать комиссию. Техник будет являться предсе-
дателем, привлечь общественность. Пусть участковый техник входит и в ту, 
и в другую комиссию. Этим мы поднимем его роль.

Мурашко: Никаких комиссий создавать не нужно. Одно дело принять дом, 
подготовленный к зиме. Пришла комиссия, приняла дом и все. Речь идет 
о внешнем благоустройстве, о постепенном, постоянном улучшении внеш-
него вида города. Другое дело в этом решении — поручить кому-то подра-
ботать форму постоянно действующего контроля.

Мотылев: Все-таки я настаиваю на своем предложении. Тут записано 
до 1 сентября провести все эти работы. Никакой массовой работы за 2 недели 
провести нельзя, тем более, что за 3 года люди отучились заниматься 
подобными делами. Если солидно взяться за дело, надо дать полутораме-
сячный срок, чтобы в основном выполнить работы до 1 октября, и обяза-
тельно создать комиссию, чтобы народ поднять на это дело. Надо комиссии 
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по подготовке к зиме одновременно сделать приемку основных работ по бла-
гоустройству и очистке в каждом домохозяйстве6, сроки надо оттянуть.

Антонов: Может быть, стоит поставить вопрос о создании квартальных 
уличных комитетов, как это было до войны.

Попков: Они себя изжили. Есть предложение поручить тт. Баранову, Буб-
нову и Мотылеву отдельно продумать вопрос о контроле за этим решением 
и оформить отдельно, дать директиву районам.

Федорова: В этом же решении надо записать пункт, обязывающий насе-
ление поддерживать чистоту. Не секрет, что на ул. Пролеткульта стала 
помойная ямаg после того, как стали продавать мороженое и прочие вещи. 
На трамвайных остановках грязь, билеты, окурки выбрасываются тут же, 
не доносятся до урны. А было время, когда милиционер заставлял солид-
ного человека поднять и бросить в урну.

Попков: Записывать не надо. Поручим т. Баранову с художниками выпу-
стить ряд плакатов по чистоте и расклеить по городу, в трамваях, чтобы они 
напоминали населению о необходимости поддержания чистоты в городе.

Федорова: Мало напоминать, надо чтобы милиция за это наказывала.
Попков: В решении записано очень широко об этом, и можно за окурок 

взять штраф 25 руб.
Мурашко: В пункте 10 обязываются руководители организаций и т.д. 

до 1 июляh вывесить, вывести и указатели, а в следующем 11 пункте обя-
зываются уполномоченные промкооперации восстановить производство 
вывесок и т.д. Сроки не вяжутся.

Попков: Можно все сроки перенести на 1 октября.
Сорока: Троллейбусы были выпущены чистыми, а сейчас уже и взрослые 

висят сзади. Прошу милицию навести порядок.
Попков: В отношении милиции можно записать отдельным пунктом.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 55–59. Стенограмма.

№ 59.  Решение Ленгорисполкома о мероприятиях по улучшению 
внешнего благоустройства города Ленинграда
Протокол № 119 п. 3-з    15 августа 1944 г.

Докладчик — т. Бубнов А А., секретарь исполкома Ленгорсовета депу-
татов трудящихся

Выступали: тт. Козлов, председатель исполкома Красногвард[ейского] 
райсовета, Балашов, начальник Управления «Дормост», Манаков, председа-
тель] Ленплана, Сорока, начальник Трамвайно-троллейбусного управления, 
Харитонов, ГК ВКП(б), Баранов, зам. председателя исполкома Ленгорсо-
вета, Федорова, зам. председателя исполкома Ленгорсовета, Попков П.С., 
председатель исполкома Ленгорсовета

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает неудовлетворительное состояние внешнего вида 

g  Так в тексте.
h  Так в тексте, см. п. 10 решения.
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улиц, фасадов жилых, промышленных и общественных зданий, ограждений, 
ларей, киосков, вывесок, рекламных и других установок, а так же уличных 
электрочасов. Крайне медленно производится уборка завалов строительного 
мусора с тротуаров и проезжих частей улиц. Имеют место случаи наруше-
ния правил внешнего благоустройства.

Исполкомы районных Советов депутатов трудящихся не уделяют доста-
точного внимания вопросам улучшения внешнего благоустройства города.

В целях улучшения внешнего благоустройства улиц, фасадов жилых, 
промышленных и общественных зданий, наведения надлежащей 
чистоты и порядка на улицах города, а также проведения решительной 
борьбы с нарушителями правил благоустройства, исполнительный комитет 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Предложить председателям исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся до 1 октября с. г. произвести уборку завалов строительного 
мусора с тротуаров и проезжих частей улиц, образовавшихся вследствие 
разрушения и разборки зданий, привлекая к участию в выполнении этих 
работ население районов.

2. Начальнику МПВО города генерал-майору Лагуткину в срок до 1 сен-
тября с.г. установить пригодность имеющихся ограждений витрин, опре-
делив необходимость их ремонта или разборки.

Руководителям предприятий, учреждений и организаций до 1 октября 
1944 г. по указанию штаба МПВО города привести в полный порядок защит-
ные витринные ограждения.

3. Исполкомам райсоветов, руководителям предприятий, учреждений 
и организаций, независимо от их ведомственного подчинения, в срок 
до 1 октября с.г.:

а) произвести ремонт и окраску водосточных труб и желобов, ремонт 
карнизов с отбивкой отопревшей штукатурки с ограждением мест, опас-
ных для пешеходов;

б) отремонтировать и окрасить номерные домовые фонари, установить под 
воротами домов указатели нахождения домконтор и местожительства домо-
вых работников, нумерацию лестниц и квартир, произвести ремонт и окраску 
имеющихся урн и установить дополнительно новые у каждого домохозяй-
ства на основных магистралях города, согласно приложению № 1i.

4. Запретить самовольное изменение рисунка оконных переплетов, а так 
же производство временной расстекловки существующих витрин торговых 
помещений. Указанные работы производить только по проектам, утверж-
денным Управлением по делам архитектуры.

5. Обязать руководителей предприятий, учреждений и организаций, управ-
ляющих домохозяйствами в срок до 1 октября с. г.:

а) окрасить на наружных фасадах зданий, расположенных на главных маги-
стралях города (приложение № 1), вставленную в оконные переплеты фанеру 
в единый колер, утвержденный Управлением по делам архитектуры, а офа-
неривание оконных рам в дальнейшем производить исключительно в фальц 
оконных переплетов;

i  Приложения не публикуются.
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б) произвести ремонт и окраску заборов, оград, ворот, ларей, киосков, 
регулировочных будок, витрин, вывесок, рекламных установок и решеток 
скверов и садов по проектам, утвержденным Управлением по делам архи-
тектуры, обеспечив в дальнейшем поддержание их в чистоте и порядке.

6. Рекомендовать исполкомам районных Советов депутатов трудящихся, 
руководителям предприятий, учреждений и организаций шире практико-
вать посадку у жилых домов и общественных зданий зеленых насаждений, 
клумб и газонных ограждений, заменяющих существующие заборы.

7. Руководителям учреждений, предприятий, организаций, управляю-
щим домохозяйствами и гражданам провести до 15 сентября с.г. очистку 
и промывку окон в служебных и жилых помещениях, убрать всякого рода 
предметы домашнего обихода с балконов, выступов и т.п., а также очи-
стить территорию дворов.

8. Запретить руководителям предприятий, учреждений, организаций, 
управляющим домохозяйствами и гражданам самовольное строительство 
различного рода мелких дворовых строений (сараи, свинарники и т.п.) без 
разрешения сантехпожкомиссии.

9. Предложить руководителям учреждений и организаций до 1 октября 
с. г.восстановить на фасадах занимаемых помещений вывески и указатели 
с наименованием учреждений и организаций.

10. Обязать уполномоченного Управления промкооперации при СНК 
СССР по г. Ленинграду и Ленинградской области т. Никитина возобно-
вить в августе месяце 1944 г. производство различных вывесок и указателей 
с наименованием учреждений и организаций.

11. Установить следующие сроки периодического ремонта, окраски 
и промывки:

а) ограждений, ворот и заборов у жилых, заводских и общественных зда-
ний, а также у садов и парков по мере надобности, но не реже одного раза 
в два года, с промывкой их два раза в год в период с 15 апреля до 1 сентября;

б) ларей, киосков, регулировочных будок, щитов и тумб для реклам, 
витрин для объявлений — по мере надобности, но не реже одного раза в год 
с промывкой их один раз в год в период с 15 апреля по 1 октября, а вывесок 
и витрин — по мере загрязнения;

в) мостов — один раз в два года; решеток набережных, перил мостов 
и уличных фонарей — ежегодно.

12. Начальнику Управления «Дормост» т. Балашову в срок до 1 октября 
1944 г. нанести разграничительные линии в переходные дорожки на улицах 
с асфальтовым покрытием по списку и схемам, согласованным с Управле-
нием милиции гор. Ленинграда.

13. Начальнику Трамвайно-троллейбусного управления исполкома Лен-
горсовета т. Сорока:

а) до 1 ноября 1944 г. отремонтировать и пустить в эксплуатацию элек-
трочасы на магистралях, согласно приложению № 2, и до 1 сентября 
1944 г. снять электрочасы, непригодные к восстановлению;

б) до 1 октября 1944 г. отремонтировать и установить новые указатели 
трамвайных и троллейбусных остановок на эксплуатируемых линиях, а так 
же окрасить трамвайные будки;
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в) не допускать выпуск на линию загрязненных трамвайных вагонов 
и троллейбусов, а также обеспечить уборку от мусора трамвайных вагонов 
и троллейбусов на конечных пунктах маршрутов.

14. Обязать руководителей предприятий, учреждений и домохозяйств, 
имеющих в своем ведении уличные часы, до 1/X–44 г. произвести ремонт 
и пустить их в эксплуатацию, обеспечив правильность их хода (приложе-
ние № 3).

15. Обязать Трамвайно-троллейбусное управление (т. Сорока), трест «Лен-
свет» (т. Афонина), Телефонную дирекцию (т. Шаркова), Радиотрансляцион-
ную городскую сеть (т. Тарасова) до 15 сентября с. г. убрать с улиц города 
всю неисправную арматуру и порванные провода.

16. Запретить расклейку газет, плакатов и афиш на фасадах зданий, забо-
рах, витринных ограждениях и предложить начальнику Управления по делам 
искусств т. Загурскому в текущем году обеспечить выпуск рекламных щитов 
и тумб в количестве, полностью обеспечивающим потребность в них.

Установить, что с 1 октября расклейка газет, афиш, плакатов и всякого 
рода объявлений может производиться только в местах, установленных 
Управлением по делам искусств исполкома Ленгорсовета.

17. Предложить начальнику Госавтоинспекции Управления мили-
ции г. Ленинграда т. Гольденберг к 15/IX–1944 г. восстановить указатели 
перехода через улицы пешеходов и движения транспорта.

18. Органам милиции и инспекторам по благоустройству подвер-
гать штрафу в размере до 200 руб. должностных лиц, виновных в наруше-
нии правил благоустройства города.

За повторное нарушение правил благоустройства или нарушения, при-
чинившие значительный вред, привлекать виновных в этом должностных 
лиц к уголовной ответственности по ст. ст. 109 и 111 Уг[оловного] Кодекса 
РСФСР7.

Отдельных граждан за нарушение правил благоустройства подвер-
гать штрафу на месте в размере до 25 руб. с удержанием суммы штрафа 
в административном порядке из заработной платы нарушителя при отказе 
его от уплаты штрафа на месте.

19. Просить прокурора гор. Ленинграда т. Фалина и начальника Управле-
ния НКЮ РСФСР по гор. Ленинграду т. Аверина обеспечить расследование 
и рассмотрение народными судами дел о нарушении правил благоустрой-
ства в 5-дневный срок.

20. Предложить исполкомам районных Советов депутатов трудящихся 
организовать широкое ознакомление и разъяснение населению настоящего 
решения.

21. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на органы 
милиции и Управление предприятиями коммунального обслуживания испол-
кома Ленгорсовета.

Начальнику Управления милиции гор. Ленинграда комиссару госбезопас-
ности т. Иванову повысить роль и ответственность участковых уполномо-
ченных милиции в осуществлении повседневного контроля за соблюдением 
правил благоустройства города и наведении должного порядка на участках.

22. Настоящее решение вступает в силу немедленно по его опубликовании.
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23. Решения исполкома Ленгорсовета от 14/II–1940 г. (Бюллетень Лен-
горсовета. 1940. № 10) и от 7/VIII–40 г. (Бюллетень Ленгорсовета. 1940. 
№ 38–39 и 56–57) считать утратившими силу.

ПРОТОКОЛЬНО: 
1. Поручить тт. Манакову, Мотылеву, Морозову и Манизер в декадный 

срок внести в исполком Ленгорсовета предложения об обеспечении необ-
ходимыми материалами работ по внешнему благоустройству, предусмо-
тренных настоящим решением.

2. В целях усиления контроля и разработки мероприятий по улучшению 
внешнего благоустройства города, просить СНК СССР разрешить органи-
зацию в составе Управления предприятиями коммунального обслуживания 
исполкома Ленгорсовета Отдела благоустройства в составе начальника 
отдела и 15 инспекторов.

3. Поручить тт. Бубнову, Мотылеву и Баранову внести в исполком Лен-
горсовета предложения о контроле и порядке приемки выполненных работ 
по благоустройству.

4. Поручить т. Баранову подготовить к выпускуj плакаты, призываю-
щие граждан к поддержанию чистоты в городе.

Попков, Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 47–49. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№16. С. 1–3.

Приложение 

Запись обсуждения проекта решения Ленгорисполкома о меропри-
ятиях по улучшению внешнего благоустройства Ленинграда на сове-
щании у А.А. Бубнова

18 августа 1944 г.

Коновалов: Вывески в действующей торговой сети нужно приве-
сти в порядок. Но для этого нужно некоторое количество стекла, а стекло 
отпускают очень плохо. Нельзя ли привлечь мастерские Академии худо-
жеств, чтобы они выполняли специальные заказы для крупных организа-
ций? Кое-что можно снять с недействующих магазинов и использовать для 
действующих.

Относительно витрин. Если имеется 7 витрин, то с 6 сняты защитные 
устройства, а на седьмом оно имеется. Почему не снять все семь? Полура-
зрушенные устройства тоже надо снять. Это поможет безопасности улич-
ного движения.

У нас есть много углов, где были красивые витрины. Сейчас там устро-
ены огневые точки. Я считаю, что было бы целесообразно их снять. Надо 
рассмотреть этот вопрос, и дать разрешение на их снятие.

Все эти вопросы надо решить немедленно, чтобы они не тормозили работ.

j  Слова «подготовить к выпуску» вписаны чернилами вместо напечатанного слова 
«выпустить».
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Боровик: Вывески — это малая архитектура города. Поэтому надо обя-
зать товарищества ИЗО, мастерские Академии художеств, союз творческих 
художников, союз профессиональных художниковk сделать определенное 
число вывесок или на определенную сумму, чтобы количество вывесок 
соответствовало бы потребности в них.

Там, где вывески разрушены или не соответствуют работе и названию 
организации, их надо снять. Лучше пусть магазин будет без вывески, чем 
будет висеть несоответствующая вывеска. Старые вывески, которые соот-
ветствуют своему назначению, надо отремонтировать своими силами.

Стекло нужно и для вывесок, и для витрин. На вывески стекла хва-
тит, а на витрины можно взять стекло с витрин же на второстепенных маги-
стралях, например, по Перинной линии, где можно набрать витрин сто, 
в Мучном переулке и др.

Надо помочь т. Никитину с организацией артелей, помочь кадрами худож-
ников для этих артелей, вовлечь в это дело художника Серова.

В части защитных устройств. Штабу МПВО надо определить, какие объ-
екты должны быть сохранены, а некоторые, может быть, можно было бы 
разобрать, а отдельных случаях обязать сделать новые.

Израилович: Сейчас в Ленинграде человек 15–20 художников, которые 
могут заниматься вопросами вывесочного хозяйства. Может быть, вывески 
можно делать и без стекла — фанерные, но только покрасить нужно. Они 
будут служить долго, и для работы их не требуется высокой квалификации 
мастеров. Можно делать вывески так же с накладными буквами.

Надо создать кадры мастеров, новые кадры. Сделать это можно только 
организованным путем. Через полгода можно уже иметь таких художников. 
На специальные живописно-вывесочные работы у меня есть 4 мастера. Мы 
делаем указатели, делаем небольшие культурные вывесочки. Через отдел 
распределения рабочей силы нужно мобилизовать подростков для обучения. 
Нужно иметь человек 6 плотников, несколько квалифицированных маляров, 
тогда можно в короткий срок обеспечить работу.

С места: Надо наладить производство вырезных деревянных букв для 
вывесок. Они себя оправдали по прочности и красоте.

Зашитые витрины портят вид города, а защитной цели никакой 
не имеют, потому что в таких магазинах часто и людей-то не бывает. Напри-
мер, магазин № 79 Ленпромторга имеет 6 витрин, забитых досками, и портит 
вид города, а магазин законсервирован.

Относительно часов. Часы можно починить, но надо продумать вопрос 
относительно циферблата. Надо поручить или Гороформлению, или т. Ники-
тину продумать это дело. Объем их очень большой.

Никитин: До войны у меня была артель «Октябрь», которая делала луч-
шие вывески в городе. Она ликвидирована в 1941 г. Мы искали ее худож-
ников в своей системе, но не нашли ни одного человека. Основной вопрос 
— кадры. Я должен иметь 5–6 человек квалифицированных мастеров- 
живописцев, можно добавить 25–30 учеников, и тогда мы могли восстано-
вить артель «Октябрь».

k  Так в тексте, вероятно, речь идет об артелях кооперации («союзов»), занимав-
шихся производством вывесок, плакатов и оформлением витрин.
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Я просил прислать мне из Москвы несколько человек мастеров, ставил 
вопрос о завозе мне живописцев. Надо создать две-три мощные организа-
ции, которые могли бы удовлетворить потребности города. Надо было бы 
собрать их из мелких организаций, где имеется один-два человека, и сосредо-
точить в одной. Тогда через год мы могли бы иметь надлежащую мастерскую.

Я занимаюсь этим делом, постараюсь привлечь людей и думаю, что месяца 
через полтора смогу дать что-нибудь городу. В артелях кооперации инвали-
дов есть несколько мастеров. Мне придется прибегать к их услугам. Свои 
мастерские вывесками я к указанному сроку, безусловно, обеспечу.

В отношении витрин у нас положение хуже, чем у торгующих органи-
заций. Витрины разбиты, заделаны фанерой. Прошу помочь мне стеклом. 
На вывески надо стекло специальное.

АПУ должно выработать специальную инструкцию, правила оформления, 
остальное можно доверить нам. Но АПУ часто не разрешает делать то или 
другое. Я просил бы устранить препоны, созданные в этом деле АПУ.

Харитонов: Постановление исполкома Ленинградского городского 
Совета есть начало больших работ по внешнему благоустройству города. 
Мы все должны взяться за это дело по-настоящему. По проекту решения 
видно, какой огромный объем работ нам предстоит. Это постановление 
должно быть выполнено, обойти его нельзя. В развитие этого постановле-
ния районные организации разрабатывают практические мероприятия по его 
реализации, и Отдел городского хозяйства горкома берет это под свой осо-
бый контроль.

Хозяйственникам нужно по каждому своему управлению устано-
вить объем работ, расписать сроки и указать ответственных лиц. Порядок 
работ должен быть разработан.

Портят вид города первые этажи, наиболее пострадавшие в смысле шту-
катурки, вывесок, витрин и т.п.

Надо обратить внимание на следующие вопросы:
Нужно снять по городу все старые вывески. Это нетрудно. То же надо 

сделать и в отношении витрин. Стекол в витринах часто нет, зашиты фане-
рой или железом. Если не найдем стекла, можно оставить и фанеру, но она 
должна быть аккуратно заделана, покрашена в соответствующий колер. 
В части окраски должны прийти на помощь работники АПУ. Надо счи-
стить старую краску, прошпаклевать и покрасить качественными красками. 
В окраске надо навести общий порядок. Здесь должны подсказать АПУ 
и художники. Вешая вывески, надо произвести небольшой хотя бы ремонт 
оснований, где они будут вешаться. В почтовых отделениях также есть выве-
ски и ящики. Их надо привести в порядок. Телефонные будки надо покра-
сить в переговорных телефонных пунктах. Старые вывески нужно помыть, 
а также стекла в витринах.

Надо подумать о том, где брать материалы, стекло, олифу, краски и пр. 
Кое-что сделают сами хозяйственники, но и Ленгорисполком должен помочь 
стеклом и красками.

Нам надо иметь централизованную мастерскую. Не исключается воз-
можность, что Управления промтоварами и продторгами могут иметь свои 
мастерские.
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Все восстановительные работы по торгующим организациям 
производить силами самих торговцев, освободив их от работ 
по восстановлению города.

У нас есть квалифицированные специалисты-художники, есть 
 художественный институт и техникум, студенты которых имеют  
элементарные навыки, их нужно использовать как творческую 
художественную силу, которая поможет решить вопрос. Это должно 
быть в порядке отработки.

АПУ слишком долго дает разрешения на окраску. Например, на окраску 
будок держит разрешение 2,5 месяца. Надо упростить дело с дачей 
разрешений.

Надо вызвать сюда представителя АПУ и т. Боровика, у которого много 
торгующих точек, и на месте разобрать, к какому сроку и что нужно 
сделать.

С краской и стеклом положение тяжелое, вам придется как-то изворачиваться. 
Но и Отдел снабжения, получая стекло определенного размера, должен 
направлять его в торгующие организации для устройства витрин.

Можно снять стекло с второстепенных магистралей и в законсервированной 
сети и направить на остекление витрин на центральных магистралях.

О качестве забывать нельзя. Качество работы должно быть такое же, как 
в довоенное время. Лучше сделать меньше, но качественнее.

Управлению милиции можно предъявить упрек в том, что участковые 
уполномоченные не поняли своей роли, как хозяина участка. Почему 
не убраны урны, почему грязь? Участковые милиционеры почти ничего 
не делают на своих участках в отношении порядка в домохозяйствах. А они 
должны были бы воздействовать на организации в части наведения порядка.

Я предложил бы собрать начальников отделений милиции, рассказать им 
об этом постановлении Ленгорисполкома и обязать навести должный порядок 
на своих участках.

На ближайшем совещании секретарей РК ВКП(б) и председателей 
райисполкомов надо будет рассказать о том, как решены эти вопросы 
в целом по городу.

Шмоткин: Надо продумать вопрос о том, как писать на вывесках. У нас 
сейчас идет снабжение по карточкам, а на вывесках написано: мясо — рыба, 
— зелень, — фрукты и т.п. Как, например, писать относительно ОРСов. 
Вообще нужно хорошенько продумать текстовой вопрос в части вывесок.

Трегубов: Защитные устройства витрин пока еще 
снять нельзя, часть их придется оставить. Негодные и невозможные 
восстановить можно снять. Об этом уже есть приказ МПВО города. 
На важнейших магистралях города штаб МПВО может рассмотреть вопрос 
о защитных устройствах, но организации сами должны указать, где 
эти защитные устройства не нужны или портят вид города.

Номерные домовые знаки также нужно подправить. На некоторых домах 
их нет вовсе, на других они пришли в очень плохое состояние и их надо 
привести в порядок.

Аверкиев: Надо дать указание райжилотделам в обязательном порядке 
заставить домохозяйства и другие организации вымыть стекла, особенно 
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по фасаду, смыть бумажные наклейки — крестообразные полоски. Если 
квартира заперта, то у каждого управхоза есть к ней ключи.

Трамваи также портят внешний вид города. Идут они обвешанные людьми 
и с правой, и с левой стороны. Мы давали указание сделать с левой стороны 
траверзы, чтобы закрыть все площадки, чтобы нельзя было прицепиться. 
Стройматериалов здесь не потребуется, кроме старого кровельного 
железа, кусков, рабочей силы тоже немного потребуется, а это избавит 
и от несчастных случаев.

Бубнов: Все ваши замечания будут учтены. Надо разработать отдельное 
решение с привлечением художественных организаций в части помощи 
т. Никитину и в отношении красителей и материалов.

Нужно будет просить зам. председателя Совнаркома т. Чеснокова 
с просьбою прислать хотя бы на известный период из Москвы мастеров-
художников, на полгода, хотя бы человек 10–15.

В этом решении отдельным пунктом записать об использовании 
рабочей силы в порядке участия в восстановительных работах для 
приведения города в порядок в той части, о которой мы сейчас говорили. 
Это сделать по следующим организациям: 1. Управление промторгами. 
2. Управление продторгами. 3. Ленглавресторан. 4. Местная промышленность. 
5. Телефонная сеть и почтовые отделения. 6. Бытовая сеть. 7. Предприятия 
коммунального обслуживания.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1558. Л. 78–86. Стенограмма.

Примечания
1  По данным на конец сентября 1944 г. предприятиям было передано для восста-

новления 305 домов (337,8 тыс. кв. м), начаты работы только по 155 домам. ЦГАИПД 
СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5043. Л. 21.

2  Речь идет о решении ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) от 28 июля «Об уборке урожая 
и заготовке сельскохозяйственных продуктов в 1944 г.», кроме того, 31 июля бюро 
Горкома ВКП(б) приняло решение «О подготовке технической базы к заготовке, 
переработке и хранению овощей и картофеля урожая 1944 г.» ЦГАИПД СПб. Ф. 25. 
Оп. 2. Д. 5001. Л. 9–11, 14–18.

3  В справке к проекту решения о внешнем благоустройстве указано, что в период 
подготовки вопроса были собраны два совещания: первое при начальнике УПКО 
Карпушенко (дата совещания не указана), где присутствовали 14 чел., в том числе 
представитель Радиоцентра; второе — при секретаре ЛГИ А.А. Бубнове состоялось 
5 июля 1944 г., присутствовали 7 чел. ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18.Д. 1558. Л. 90.

4  По справке УПКО от 19 апреля 1944 г. до войны на улицах города были уста-
новлены часы в количестве 273 штук, из них 111 принадлежали ТТУЛ. ЦГА СПб. 
Ф. 3200. Оп. 7. Д. 134. Л. 66.

5  Решение ЛГИ «О включении уличного освещения на основных магистра-
лях города» было принято 4 октября 1944 г. БЛГСДТ. 1944. № 18. С. 1.

6  В решении ЛГИ от 1 сентября 1944 г. «О подготовке жилого фонда к зиме» пред-
усматривалось создание приемочных комиссий, решением от 9 сентября на эти комис-
сии был возложен контроль за выполнением работ по внешнему благоустройству. 
БЛГСДТ. 1944. № 17. С. 4, 5.

7  Статьи 109 и 111 УК РСФСР предусматривали наказание за злоупотребление 
властью и служебным положением (6 месяцев заключения) и за бездействие вла-
сти (до 3 лет заключения).
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 122 п 1-з–6-з) рассматрива-
лись 6 вопросов: 1) О состоянии подготовки к уборке урожая и заготовкам 
сельскохозяйственных продуктов в подсобных хозяйствах Ленинского рай-
она и совхозах треста пригородного сельского хозяйства. 2) О ходе подго-
товки жилого фонда к зиме 1944/45 г. в Октябрьском и Выборгском районах. 
3) Об итогах подготовки школ Дзержинского и Красногвардейского районов 
к новому учебному годуa. 4) О мероприятиях по урегулированию транспорт-
ных потоков и благоустройству площади и проездов у Финляндского вок-
зала. 5) О прокладке прямого въезда на Охтинский мост. 6) О мероприятиях 
по пробивке ул. Дзержинского от Загородного пр. до Обводного канала.

Начало заседания было намечено на 12 часов дня, а рассмотрение послед-
него вопроса должно было начаться в 17 часов. Предполагалось присутствие 
129 человек. 

Сохранились стенограммы обсуждения и замечания к проектам всех 
вопросов.

Протоколом № 122 так же оформлены 47 решений Ленгорисполкома 
№№ 1-опр.–46-опр. (в том числе литерное), принятые опросом в период с 5 
по 14 сентября 1944 г.

№ 60. Запись обсуждения вопроса об уборке урожая в подсобных 
хозяйствах Ленинского района и совхозах треста пригородного сельского 
хозяйства

14 сентября 1944 г.

Васильев (ГК ВКП(б)): Абсолютное большинство хозяйств в этом году гото-
вятся к уборке урожая лучше и своевременнее, чем в прошлом году, чего 
нельзя сказать по адресу совхозов пригородного с[ельского] хозяйства.

Нынче валовый выход овощей и картофеля будет в полтора раза больше, 
чем в прошлом году. Отсюда и большее напряжение в подготовке должно 
быть. И все хозяйства в этом году работают лучше, чего нельзя ска-
зать о Ленинском районе, который на общем фоне отстает.

Единственным уязвимым местом является транспортировка. Транспор-
тировка водой ни в одном подсобном хозяйстве не предусмотрена, даже 
в Володарском районе, где подсобные хозяйства расположены по Неве. Под-
собные хозяйства рассчитывают на получение, как это было в прошлом году, 
автоколонны. Надо предупредить их, что рассчитывать на автоколонну 
нынче не приходится. Тов. Решкин выделил только 44 тонны бензина 
на перевозку овощей. Горючего больше требуется для Красной армии, так 
как коммуникации растянулись.

Затем во всех районах и планах использование малопродуктивного 
скота для перевозок почти не намечено. У нас этого скота в городских 
организациях имеется 600–700 голов. У Фельдмана много яловых коров — 
сотни полторы. Надо малопродуктивный скот во чтобы то ни стало исполь-
зовать на перевозках.

a  В повестке вопрос первоначально сформулирован как «О работе школ», но затем 
чернилами был исправлен на «О подготовке школ к новому учебному году».
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Несколько слов по системе треста пригородного сельского хозяйства. 
Не откровенно выступал управляющий трестом. Он скромно назвал цифру 
700 тонн, а позавчера взял в порядке соцобязательства уже тысячу тонн. 
Это вопрос не праздный, серьезный и надо его поставить на должную 
высоту. Еще есть возможность кое-что отразить. До сбора капусты оста-
ется почти месяц, можно, удалив сорняки, подкормив ее, поднять урожай.

Мне не понравилось настроение директоров совхозов. Когда т. Никитин 
сделал замечание, что директор совхоза им. Петрорайсовета слабо гото-
вится к уборке урожая, бросают реплику: «А чем вы помогли, как управля-
ющий трестом?». И такие реплики были со стороны целого ряда директоров 
совхозов. Надо сделать вывод, что дисциплина в тресте пригородного с/х 
не на должной высоте. Общее впечатление, что директора совхозов рабо-
тают сами по себе, управляющий трестом сам по себе.

Мы должны прямо поставить вопрос перед трестом пригородного с/х, 
что работает он чем дальше, тем хуже. Если трест у нас являлся ведущим 
по сельскохозяйственным работам, то нынче этого сказать не можем.

С севом, с уборкой плохо было, но и сейчас не блестяще в отношении 
подготовки к уборке урожая, даже в сравнении с подсобными хозяйствами.

Тов. Ларионов на днях взял группу директоров совхозов, посадил 
на машину и провез по подсобным хозяйствам. Они вынуждены были при-
знать, что целый ряд подсобных хозяйств предприятий и учреждений Ленин-
града работают значительно лучше, чем самые лучшие совхозы системы 
треста. В течение двух лет подсобные хозяйства обогнали лучшие совхозы 
треста. Это объясняется тем, что руководство треста недостаточно крепко про-
водит отдельные мероприятия сельскохозяйственного порядка, в частности, 
недостаточно крепко взяло в руки контроль за подготовкой к уборке урожая.

Сегодня по адресу руководства треста нужно особенно крепко ска-
зать об уборке урожая в сжатые сроки в совхозах треста пригородного 
сельского хозяйства.

Почти все совхозы имеют узкоколейку. Рельсы лежат сложенными 
в амбаре, они не думают ее проводить, хотя в том же совхозе «Халтуринец» 
с транспортировкой очень скверно. Директор совхоза заявил, что если где-ни-
будь [не] достанет по блату машины, то будет узкоколейку прокладывать.

В прошлом и позапрошлом году мы имели в этих совхозах такое поло-
жение, что на низких участках, в частности, в совхозе им. Петрорайсо-
вета капуста осталась. Начались дожди, дорога испортилась, и с низких 
мест капусту не удалось вывезти, она в течение двух-трех недель оставалась 
на поле. На этом потеряли 10–15%.

Руководству треста надо принять решительные меры и потребо-
вать от директоров совхозов ликвидации расхлябанности, и потребовать под-
тянутости в области общей дисциплины, которая в тресте не на должной 
высоте.

Попков: У меня такого порядка замечания будут. Есть решение бюро гор-
кома и исполкома от 28 июля 1944 гb. У меня создается такое впечатление, 
после двух докладов, что Ленинский район (т. Антонов) забыл это решение 
и частично его забыл т. Никитин (Трест приг[ородного] с/х).

b  См. док № 61.
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Дороги закончить для вывозки овощей должны были 28 августа, навесы, 
овощехранилища — тоже. Это не сделано. По Ленинскому району, по целому 
ряду предприятий овощехранилища совсем не подготовлены. А ведь это уста-
новочное решение. Целый ряд вопросов не отработан.

Приходится делать вывод, что у вас, т. Антонов, в Ленинском районе 
беспечное отношение к уборке овощей. Так относиться нельзя. Сроки 
уборки установлены очень жесткие, а наступление ранних холодов показы-
вает, что мы можем затянуть, если плохо подготовимся, и попортить боль-
шое количество овощей. Морозов можно ждать каждый день. В этом году 
осень будет ранняя. Поэтому надо поднажать на подготовку к уборке уро-
жая и на уборку, а этого пока как раз и нет.

Тов. Васильев говорил, что общее состояние по городу неплохое, 
но в отдельных подсобных хозяйствах того же Ленинского района плохо. 
Отстает завод им. Кирова, он безответственно относится к этому делу. Неу-
жели у вас в районе не хватает сил его обуздать?

Попрошу т. Фалина поехать туда, послать своих людей и тех, кто отвечает 
за это дело, отдать под суд. Составьте документ и дайте нам. Мы вынесем 
решение по этому вопросу.

Или плохо по такому гиганту, как завод резинотехнических изделий. 
Что у него нет сил что ли? Самые большие предприятия плетутся в хво-
сте и тянут назад весь район.

В Военно-механическом институте студенты еще не занимаются. Так 
почему нельзя их заставить работать, как и профессоров, доцентов, убор-
щиц. Что они бездельничают? А подсобное хозяйство института плетется 
в хвосте и тащит назад весь район. Намочалить им надо как следует голову 
— тогда поймут, что это означает.

По тресту пригородного сельского хозяйства исполком должен, очевидно, 
Никитину сказать следующее: из вашего выступления не чувствуется совсем 
тревоги, а тревога у вас должна быть очень большая. Абсолютное большин-
ство крупных подсобных хозяйств идет впереди вас. Вы отстаете и дис-
циплину среди директоров совхозов вы не навели как следует. Почему 
вы до сих пор с ними так миндальничаете? Вы же отвечаете перед нами 
за все совхозы, а с вами начинают разговаривать и некоторые даже вас тре-
тировать начинают. Почему допускаете такие вещи? Где необходимо, надо 
стукнуть кулаком. Партийный билет отнимем, если будут распускаться.

Вы работать должны лучше. У вас большой опыт имеется у некоторых 
директоров совхозов. Но у них появилось чванство: мы, мол, большие 
специалисты, давно работаем, люди достаточно грамотные. А в подсобных 
хозяйствах ничего не понимают. Они почитали литературу, хватка орга-
низационная есть, и дело значительно лучше идет, чем в любом из ваших 
совхозов пригородного с/х. По этому чванству надо крепко ударить. Если 
этого не сделаете, то придется и в отношении вас ставить вопрос, чего бы 
не хотелось. Вы — человек грамотный, давно работаете, хозяйство хорошо 
знаете. У вас большая власть. Надо здесь крепко ударить.

Тов. Васильев говорил об узкоколейных рельсах. Сегодня-завтра вызо-
вите директоров и скажите: — в три дня пути должны быть проложены. 
Не будут проложены, не будете работать в тресте. Лето прошло, рельсы лежат.
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Общие вопросы. Когда тт. Ларионов и Васильев говорили о коровах, 
то у многих была усмешка, в том числе у председателей исполкомов рай-
советов, не смейтесь. Сейчас вся Сибирь на коровах возит урожай и сдает 
хлеб государству. Коров надо использовать во чтобы то ни стало1.

Предупреждаю, кто рассчитывает на автоколонну, тот ошибается. Надо 
из Ленинградской, Псковской и Новгородской областей вывезти 90 тыс. тонн 
картофеля и овощей. Весь транспорт — 350 машин бросаем туда до 15 ноя-
бря. У нас остается ограниченное количество машин. Поэтому коровы 
должны быть использованы. С конским поголовьем положение очень 
тяжелое. И когда война кончится, лошадей достаточно в ближайшие годы 
не будет. Вчера записали пункт в проекте решения СНК: запретить под-
собным хозяйствам и трестам убивать быков, использовать их как тягло 
в сельском хозяйстве, и не только на уборке урожая, но и на перевозках 
различных грузов.

Тов. Антонов говорил, что заводы не подготовили овощехранилищ. Вре-
мени было достаточно, сил хватает, не так много овощехранилищ и надо. 
Или с дошникамиc. Вы думаете, что Ленгорисполком будет для завода 
им. Кирова или завода РТИ делать дошники? Не будет и не обязаны. Для 
этого и создаются подсобные хозяйства.

По линии Лензаготплодоовощторга (т. Пржевальского) так же надо 
организовать дело так, чтобы по трое суток картофель и овощи не лежали. 
Население прибывает, из других областей картофеля и овощей мы полу-
чим ограниченное количество. Для населения, которое прибудет в течение 
октября-ноября месяцев, ни грамма овощей не запланировано. Прави-
тельство больше нам не даст. План заготовки овощей по всему Союзу 
распределен. Значит, чтобы было немного легче, чтобы мы могли через 
столовые дать какое-то количество овощей, надо сохранить овощи. У вас же 
по несколько дней ранние овощи лежат. У вас помидоры кладут в мешки. 
Ухаживают-ухаживают, а из-за разгильдяев весь труд идет насмарку.

Тов. Фельдман, вам неслучайно записано то же самое. Установите стро-
гий контроль, и, когда будут такие безобразия встречаться, составляйте акт 
и судите.

Все пункты приемки и сдачи овощей по всем потребителям (Конова-
лов, Фельдман и др.) попрошу т. Фалина взять под повседневный контроль 
и сразу действовать. Нашу санкцию спрашивать нечего. Санкция эта дана 
решением горкома и исполкома от 28 июля.

О помощи маломощным хозяйствам Ленинского района. Если сумеем 
получить весь бензин, выделенный правительством на заготовку овощей, 
то бензин дадим на вывозку т. Антонову. Рекомендую еще раз использо-
вать коров.

О помощи тресту пригородного сельского хозяйства. Просьбу т. Ники-
тина надо удовлетворить. Мы впервые создали совхоз по разведению семян. 
Семена надо сохранить и тут надо сознательно пойти на кое-какие ущемле-
ния. Навесы забирайте, можно их дать в аренду, и за них будете Фельдману 
платить деньги.

c  Дошник — специальная бочка, чан для квашения или соления.
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Фельдман (Ленглавресторан): Я передать не могу 4-й корпус. Никогда 
он и не принадлежал совхозу «Красная Заря». Я могу передать их только 
на один год, так как в будущем году буду их использовать под свинарники.

Попков: Не возражаю.
Пржевальский: Относительно 500 тонн прошу снять пункт.
Попков: Пусть т. Лазутин разберется в этом вопросе и решит. Можно 

передать на правах аренды.
Пржевальский: Прошу не передавать хранилище совхозу «Ударник».
Лазутин: Можно передать, это овощехранилище далеко от Пржевальского. 

В крайнем случае, обяжем заложить овощи для Лензаготплодоовощторга.
Пржевальский: Это очень сложно. Все наши хозяйства находятся на окра-

инах города. 4-й комбинат на 25% оставлен нам.
Попков: И никуда не уйдет, они его восстановят. В констатирующей 

части записано: «отметить, что большая часть предприятий и учреждений 
Ленинского района, имеющих подсобные хозяйства, совершенно неудов-
летворительно выполняют ...d» и т.д. Можно записать не «большая часть», 
а значительная часть ... Удовлетворяет это вас?

Антонов: «Большая часть» и «значительная часть» — это одно и тоже. 
Завод РТИ прошу из проекта вычеркнуть, он попал случайно.

Попков: Ну, хорошо. Я думаю, следует эти предприятия Ленинского рай-
она, как завод подъемных сооружений имени Кирова, завтра в «Ленинград-
ской правде» очень крепко отметить, назвать директора, секретаря парткома, 
что они мер не принимают; так же надо отметить артель «Примус», шинный 
завод. О фабрике «Советская звезда» упоминать не стоит, это сейчас закон-
сервированное предприятие.

Антонов: Можно предприятия, о которых я говорил, снять с нашего 
баланса.

Попков: Если управление находится в Выборгском районе, то можно 
закрепить за Выборгским районом.

Васильев: Нынче весной они сами включили в свой план.
Лазутин: Весной включат, осенью просят исключить.
Попков: Поручим тт. Лазутину, Васильеву, Ларионову разобраться в этом 

деле.
Мурашко: Может быть, не сейчас, но к будущему году надо проду-

мать дислокацию подсобных хозяйств, чтобы они были в одном районе. 
Сейчас они разбросаны — во Всеволожском, Тосненском, Красносельском 
районе — и очень трудно руководить подсобными хозяйствами.

Попков: Земельному отделу легче будет руководить. Сейчас директорам 
дали право подбирать земли, и они подобрали их в разных районах. Этот 
вопрос очень большой. Делать сейчас перетасовку нецелесообразно. Вчера 
на бюро ГК приняли решение, запрещающее такие перетасовки. Но отдель-
ные обмены, по договоренности между районами, вы сами можете делать.

Никитин: Просил бы записать об установке милицейских постов на время 
уборки урожая.

d   Здесь и далее отточия в тексте.



294

14 сентября 1944 г.

Попков: Дать из милиции не можем, там и так недокомплект. Догово-
ритесь со своим народом, дайте охотничьи ружья. С Ивановым (милиция) 
попытайтесь сами договориться, но записывать мы ничего не будем.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 19–24. Стенограмма.

№ 61.  Решение Ленгорисполкома о состоянии подготовки к уборке 
урожая и заготовкам сельскохозяйственных продуктов 
Протокол № 122 п. 1-з    14 сентября 1944 г.

Докладчики т. Антонов, председатель исполкома Ленинского райсовета, 
т. Никитин, управляющий трестом пригородного сельского хозяйства испол-
кома Ленгорсовета.

Выступали: тт. Ларионов, зав. горземотделом, Васильев, зав. сельхозот-
делом ГК ВКП(б), Попков П.С., председатель исполкома Ленгорсовета.

Отметить, что значительная часть предприятий и учреждений Ленинского 
района, имеющих подсобные хозяйства, совершенно неудовлетворительно 
выполняют постановление исполкома Ленгорсовета и бюро горкома ВКП(б) 
от 28 июля с. г. «Об уборке урожая и заготовках сельскохозяйственных 
продуктов в 1944 г.» и не готовы к уборке, приемке и хранению урожая 
овощей и картофеля.

В подсобных хозяйствах Строительства № 7, треста столовых, артели 
«Примус», фабрики «Красный партизан» и других предприятий района 
не составлены рабочие планы уборки урожая.

Подсобные хозяйства завода имени Кирова, завода «Металлист», галош-
ного завода и другие не обеспечены уборочным инвентарем, эти хозяйства 
не знают даже, какое количество инвентаря и тары им нужно.

В подсобных хозяйствах рыбокоптильного завода, фабрики «Советская 
Звезда», фабрики «Заказобувь», артели «Примус» и др. не построены навесы 
на полях для хранения, сушки и сортировки сел. хоз. продукции.

В подсобных хозяйствах фабрики имени Воскова, фабрики дамского и дет-
ского платья, фабрики «Советская Звезда» и др. не имеется амбарных книг.

В подсобных хозяйствах Химаколовского кустаe не отремонтированы 
полевые дороги, не проведена апробация семенных участков картофеля 
и не выделены семенные участки зерновых культур.

В 16 предприятиях и учреждениях Ленинского района, имеющих под-
собные хозяйства (шинный и регенераторный заводы, завод имени Кирова, 
Военно-механический институт и др.), не начата работа по подготовке к хра-
нению и переработке урожая овощей и картофеля.

Подсобные хозяйства не выполнили своих обязательств перед государ-
ством по хлебопоставкам и возврату семенной ссуды овса и ячменя.

Неудовлетворительная подготовка к уборке урожая и заготовкам сел. хоз. 
продуктов в подсобных хозяйствах предприятий и учреждений Ленинского 
района является результатом отсутствия должного контроля за их работой 
со стороны исполкома Ленинского районного Совета депутатов трудящихся.

e  Химаколово — деревня во Всеволожском районе, жители которой (в основном 
ингерманландцы) были эвакуированы в 1942 г.
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Совхозы треста пригородного сельского хозяйства исполкома Ленгор-
совета также не все сделали по подготовке к уборке урожая и заготовкам 
с/х. продуктов: не отремонтирована часть дорог; совхозы не обеспечены 
полностью весами и тарой; не закончен ремонт овощехранилищ в совхозах 
«Победа» и «Освобождение»; в ряде совхозов не подготовлены помещения 
для сушки и обработки урожая овощных семенников; не выполнены обяза-
тельства перед государством по хлебопоставкам и возврату семенной ссуды 
овса и ячменя; не организован обмолот зернобобовых культур.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Указать исполкому Ленинского районного Совета депутатов трудя-
щихся на слабую подготовкуf подсобных хозяйств района к уборке урожая, 
заготовкам, переработке и хранению сельскохозяйственных продуктов.

2. Отметить совершенно неудовлетворительную работу по подготовке 
к уборке урожая и заготовкам сел. хоз. продуктов: директора завода имени 
Кирова т. Стрельниковаg, директора рыбокоптильного завода т. Гусева, 
директора треста столовых т. Сосниной, директора Военно-механического 
института т. Стасинского, председателя правления артели «Примус» т. Футо-
рян, предупредив их, что, если к 20 сентября с. г. не будет завершена подго-
товка к уборке урожая и заготовкам с/х продуктов, они будут привлечены 
к ответственности.

3. Обязать исполком Ленинского райсовета депутатов трудящихся 
(т. Антонова), руководителей предприятий Ленинского района, имеющих 
подсобные хозяйства, принять меры к устранению отмеченных насто-
ящим решением недостатков, обеспечив проведение всех мероприятий 
по подготовке к уборке, заготовке, переработке и хранению урожая овощей 
и картофеля к 20 сентября 1944 г. О принятых мерах доложить исполкому 
Ленгорсовета к 22 сентября с. г.

4. Обязать управляющего трестом пригородного сельского хозяйства 
исполкома Ленгорсовета т. Никитина в срок до 20 сентября с. г. закон-
чить в совхозах треста подготовку к уборке урожая овощей и картофеля, 
устранить все имеющиеся недостатки, обеспечив:

а) обучение и использование на вывозке урожая овощей и картофеля 
с полей не менее 50 малопродуктивных коров; б) окончание к 25 сентября 
с. г. прокладки в совхозах узкоколейной железной дороги для вывозки уро-
жая с полей на заготовительные пункты; в) выполнение совхозами в течение 
трех дней обязательств по хлебопоставкам и возврату семенной ссуды; г) раз-
работку и утверждение в пятидневный срок плана обмолота зернобобовых 
культур по каждому совхозу.

5. Обязать исполкомы районных Советов депутатов трудящихся, дирек-
торов совхозных трестов, руководителей предприятий и учреждений, име-
ющих подсобные хозяйства: а) до 20 сентября с. г. проверить в каждом 
совхозе и подсобном хозяйстве организацию труда и подготовку транс-
портных средств к вывозке урожая с полей совхозов и подсобных 

f  Слова «на слабую подготовку» вписаны чернилами вместо «на неподготовлен- 
ность».

g   Фамилия вписана чернилами.
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хозяйств к месту хранения овощей и картофеля на зимний период; б) в пятид-
невный срок разработать и утвердить план обмолота зернобобовых культур 
по каждому совхозу и подсобному хозяйству; в) создать в совхозах и под-
собных хозяйствах специализированные звенья по транспортировке урожая 
овощей, картофеля и зернобобовых культур.

6. Начальнику Ленглавресторана т. Фельдмана в трехдневный срок пере-
дать совхозу «Красная Заря» в арендное пользование 4 бывших свинарника, 
расположенных на территории совхоза, для использования их в качестве 
сушилок семенников овощей.

7. Обязать директора завода № 23 т. Федосеенкоh передать тресту приго-
родного сельского хозяйства исполкома Ленгорсовета во временное поль-
зование пустующие в настоящее время 8 навесов по Полевой Сабировской 
улице для сушки и хранения семенников.

8. Лензаготплодоовощторгу (т. Пржевальскому) передать совхозу «Удар-
ник» с баланса на баланс два овощехранилища, находящиеся на территории 
совхоза, ранее ему принадлежавшие и не используемые Лензаготплодоово-
щторгом в течение нескольких лет.

9. Ленплану (т. Манакову) выделить тресту пригородного сельского 
хозяйства исполкома Ленгорсовета для ремонта сушилок и хранилищ: 
1 тонну гвоздей, 50 куб. м досок, 250 рулонов толя и 3 тонны смолы.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 14–15об. Подлинник.

№ 62. Запись обсуждения вопроса о ходе подготовки жилого фонда 
к зиме 1944/45 г. в Октябрьском и Выборгском районах

14 сентября 1944 г.

Майзель (ЛЖУ): В этом году подготовка к зиме в целом ряде районов 
проходит неудовлетворительно. В прошлом году на 10/IX мы уже имели 
подготовленных 5 062 здания, в этом году 1 684, и почти ни одно не принято.

В Володарском в прошлом году на это время было подготовлено 210 домов, 
сейчас ни одного, в Дзержинском 333, в этом году ни одного, и так в ряде 
других районов. В Московском районе, который был передовиком, всего 
подготовлено к зиме 20 домов (читает).

Дело заключается в том, что в районах не проведено необходимой 
массовой организационной работы и не было мобилизовано внимание 
домохозяйств и общественности этому делу. До сих пор на исполкомах 
не обсуждали вопрос о подготовке к зиме (Октябрьский, Смольнинский, 
Московский районы).

Нет календарных планов работы в Дзержинском, Володарском, Ленин-
ском, Московском, Приморском и Смольнинском районах. В ряде районов 
даже нет комиссий, в частности, в Володарском, Московском, Ленинском, 
Дзержинском и Фрунзенском районах.

В Василеостровском и Свердловском районах немного лучше, там под-
готовлено в Василеостровском районе 68 домов, в прошлом году было под-
готовлено около 680.

h   Фамилия вписана чернилами, возможно, правильно «Федосеенков».
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Общее положение по городу. Есть два основных вида работ: водопрово-
дно-канализационные и кровельные. 166 строений в городе с бездейству-
ющим водопроводом. В наихудшем положении Ленинский, Московский 
и Василеостровский районы.

Количество строений с частично действующим водопроводом 434, кото-
рые охватывают 3 216 квартир. Имеется 123 дома с большим перерасходом 
воды из-за утечки.

Доминирующее место по протечке кровли занимает Октябрьский район 
— 340 строений. Имеют протечку кровли 340 строений только по одному 
этому району из 1 684 по городу.

Решительные меры надо принять по водопроводу. Если в прошлом году 
действовало 4 800 водоразборов, то в этом году хотим от них отказаться. 
Они являются источником исключительно большого перерасхода воды.

Городская станция прикладывает все усилия, чтобы подать воду в верх-
ние этажи. Но если от подземных аварий отошли и их осталось небольшое 
количество, то в домах главным образом расходуется вода через неисправ-
ные санитарно-технические приборы.

Попков: Дайте в течение двух недель сильный напор по всем станциям, 
пусть затопит квартиры, по крайней мере, будут знать, где плохо.

Майзель: Эта угроза не страшна. Столько лишней воды уходит, что все 
равно до верхних этажей не поднимем. Надо провести серьезную борьбу 
с потерями в квартирах, на сантехнических приборах. Подземные утечки 
ясны. Надо обойти квартиры и проверить.

Опыт прошлых лет показал, что к вопросам подготовки к зиме внимание 
уделялось значительно большее, чем в этом году. Правда, в этом году это [не] 
являлось основной работой. В этом году выполнены большие работы капи-
тальные. Восстановлено большое количество жилплощади, квартир, ком-
нат. Все это значительно улучшило состояние жилого фонда и облегчило его 
эксплуатацию. Но не исключена необходимость выполнения мелких работ 
по дому — отепление труб, чердаков, водопровода, закладка подвальных 
окон и т.д., то есть это работы, которые не требуют высокой квалификации.

Все дело в том, что никакой массовой организационной работы в райо-
нах не проводится.

Сегодня разительным примером является Октябрьский район и Выборг-
ский район. Последний начал работу с 25 августа, не ожидая решений. 
20 числа был составлен календарный план, 25 собран был актив работников.

У них в целом ряде массивов положение остается неудовлетворительным. 
Лучше дело обстоит в деревянных домах в южной части города.

Качество работ не всегда удовлетворительное. Вот данные по Василео-
стровскому району, домохозяйству № 77 (читает).

Такое же положение в Смольнинском и Фрунзенском районах. 200 тонн 
хлопка должны были получить от т. Колонтырской и до сих пор не можем 
получить. Войлок т. Сорока дает, но Утильсоюз требует дать 40 рабочихi.

Плохо с замазкой, ее совсем нет. Отдел местной промышленности только 
вчера дал распоряжение заводам приступить к изготовлению замазки. 
Завод заявляет, что выпускать замазку не может, так как нет сырья — мела 
и солидола.

i   Хлопок и войлок использовались для теплоизоляции.
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Манизер: Солидол можно достать только у Шпака. Мел мы не лимити-
ровали, но у нас его особенно и не брали.

Майзель: Еще лимитирует фанера. Манизер срезала нам фанеру.
Попков: Надо дать фанеру жилищному хозяйству полностью, срезав пока 

остальных потребителей. Забирайте фанеру без разговоров.
Майзель: Еще затирает нас очистка канализационных люков. УПКО 

должно до 1/X-с. г. очистить люки. По ряду домохозяйств они перепол-
нены до отказа и своими силами мы вычистить их не можем. Карпушенко 
просит дать бензин.

На сегодня подготовлено центральное отопление в 210 домах. 
До конца года надо подготовить еще 50 домов. Им нужно около 39 тыс. тонн 
топлива. Топливо можно дать в последний момент, но трудности возник-
нут с перевозкой.

Потом очень важно знать — какое топливо дадут. Если печорский уголь, 
то котлы можно не переделывать, а если боровичский многозольный уголь, 
то котлы потребуют переделки; для торфа же надо делать выносные топки. 
От ТЭУ пока ответа не получили, какое топливо дадут.

До конца подготовки к зиме осталось 17 дней. Если фасад большого дома 
можно делать в течение нескольких дней, то и подготовку к зиме можно, 
проводя ее стахановскими методами, закончить в срок.

Ноев (Водоканал): Подготовка домов к зиме связана с подготовкой водо-
провода и канализации. В решении исполкома от 29/IV2 говорится о борьбе 
с утечкой воды. Жилищное хозяйство справилось с основной работой — 
ликвидацией явных утечек внутри домовой сети. Но все же водопровод 
нормально не эксплуатируется.

Нашему управлению было поручено установить водомеры в домохозяй-
ствах. Установлено 8 тыс. водомеров из 10 тысяч. И сейчас ясно, где уте-
кает вода.

Мы провели обследование 13 559 домовладений. Выявлено 1 471 домов-
ладение с явной утечкой воды. В 500 домохозяйствах вода была отключена, 
сейчас она отключена по 220 домохозяйствам.

Только 10% водопроводного хозяйства подготовлено к зиме. Выявлены 
явные утечки во дворах и в сети, но совершенно не уделено внимание вопро-
сам нормальной эксплуатации водопровода. Если явной утечки нет, дом 
считается подготовленным к зиме. Это ненормальное положение. Надо 
добиться приведения в порядок всей арматуры, всех приборов и планово 
проводить ремонт хозяйства.

В среднем на человека получается около 500 л суточного потребления 
воды (вместе с промышленностью). Без промышленности — 250 л на чело-
века, на 100 л больше нормы. В Выборгском районе расход достигает 
200 л, Петроградском — 150 и т.д. Борьба с непроизводительным расхо-
дом является первейшей задачей подготовки жилья к зиме. Один неис-
правный шаровой кран может дать до 5 тыс. куб. м воды, один водоразбор 
— до 8 тыс. куб м в суткиj.

Госсанинспекция проверила состояние водоснабжения Василеостров-
ского района и брала 53 дома. Выявила в каждом отдельном доме расход 

j   Слово «тыс.» надпечатано над строкой.
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по водомеру 200 л по ряду домов, а по некоторым даже до 2,5 тыс. л 
на одного человека. Проверили расход в ночное и дневное время, он пока-
зался почти одинаковым. Поэтому надо обратить внимание на нормальную 
эксплуатацию и на приведение в порядок арматуры.

Решение исполкома от 29 апреля по борьбе с большими непроизводитель-
ными расходами воды не выполнено. Надо обязать райисполкомы и жилищ-
ное хозяйство к 1 октября закончить откачку воды и привести водопровод 
в нормальное состояние, провести сплошную проверку работы и ремонт 
санитарных приборов внутри дома.

Карпушенко (УПКО): Трест очистки должен был вывезти 26 тыс. т нечи-
стот. Он имел возможность полностью выполнить план. Но из 48k тыс. л бен-
зина мы получили за июль и август 11 700 л. Положение с очисткой города 
угрожающее. Мы имеем более 200 таких адресов, где нечистоты вылива-
ются во дворы и подвалы.

Чтобы ликвидировать 200 аварийных адресов, надо 10,5 тыс. л бензина. 
На сентябрь нужно 32,5 тыс. л бензина. Если не очистим 200 аварийных 
адресов, то будет еще 200 новых аварийных адресов. Если мы не очистим 
от нечистот наши домохозяйства, то при первых же морозах канализация 
выйдет из строя. Прошу дать горючее. Парк у меня стоит.

Гужков: У меня замечание по водоснабжению. 2,5 млн руб. мы понесли 
убытка от непроизводительной потери воды.

Сорока: Решением исполкома предусмотрена доставка песка Ленжилуправ-
лению. Кировский район должен был разобрать баррикады на Турухтанных 
островах, они до сих пор не разобраны. Прошу обязать т. Степанова разо-
брать баррикады, без разборки которых нельзя провести трамвайную линию.

Второе замечание. Если восстановить там трамвайные пути, можно 
возить песок, а туда вывозить мусор из близлежащих районов. В даль-
нейшем, когда мы займемся перевозкой овощей и дров, мы туда вагоны 
дать не можем.  Надо форсировать постройку этой ветки. Также не дали 
нам столбы для трамвайной линии, для электропроводки. Агапов не дал 
ни одногоl столба, несмотря на обещание.

Манизер: Длинномерm есть только в Тихвине. Но помимо Агапова надо 
обязать жел[езную] дор[огу] дать вагоны.

Попков: Все районы отстают по подготовке к зиме от темпов про-
шлого года. И тревоги за жилье, за отдельные объекты городского хозяй-
ства у нас на сегодняшний день нет. Мы можем чудеса натворить, а потом 
работа пойдет впустую. Если мы заморозим в целом ряде домов водопровод 
с канализацией, то на будущий год создадим колоссальное количество работ.

Во-вторых, создадим тяжелое положение для населения в этих домах. 
Следовательно, надо очень крепко курс изменить и с точки зрения привле-
чения населения, и с точки зрения упора жилищных работников на это дело. 
Районам надо перестроиться. Времени у нас остается очень мало для этого.

k   Цифра напечатана сверх ранее подчищенной.
l  Подчеркнутые слова напечатаны на подчищенном месте.
m  Длинномер — грузовой автомобиль или железнодорожный вагон, предназна-

ченный для перевозки грузов нестандартного размера (в данном случае речь идет 
о перевозке опор линии электропередачи).
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Что касается выделяемых фондов: железа, стекла, фанеры — надо в пер-
вую очередь отдать их на жилье, львиную долю, на ремонт кровли, как 
и уголь, чтобы в октябре месяце выйти с лучшими результатами.

Насчет солидола. Для замазки надо выделить, и я завтра скажу, сколько 
можно достать и каким порядком.

С фанерой — надо застопорить отпуск некоторым организациям в этом 
квартале и всю фанеру дать жилищному хозяйству. Надо вызвать директо-
ров и заставить пойти за счет перевыполнения плана для города. (Манизер: 
Смолы в Чагодеn колоссальное количество, надо дать только цистерны). 
Возить надо бочками. Соберите бочки, платформы.

Основной вопрос в изменении линии подготовки к зиме. Надо ее 
круто изменить.

Что касается треста очистки, то надо т. Решкину выделить для тре-
ста очистки 15 тонн до конца сентября, изыскать бензин при всех условиях. 
5 тонн получили и 15 тонн дайте до 1 октября, чтобы очистить основные 
угрожающие адреса.

Насчет отеплительных материалов. Тов. Косько, вы не можете выде-
лить 200 тонн? Из отходов. (Косько: Можем, правда, есть письмо из Москвы…) 
У вас есть паршивый хлопок, который не пойдет в производство. (Косько: 
Есть, но его никто у нас не спрашивал.)

В отношении топлива для домов вопрос решать пока не будем. 
30 тыс. тонн угля нужно на весь отопительный сезон. Но надо решить, 
какой уголь давать. Может быть, дать дрова, а не уголь. С топливом вообще 
должен предупредить. Посмотрите у себя в районах заводы-заготовители, 
которым записано решением ГОКО заготовить топливо. Ни один райсовет 
не прижал такого директора, чтобы он заготовил то, что полагается.

Мы дали указание ни одного кубометра директорам заводов не давать, 
пусть сами заготавливают дрова. С топливом исключительно напряженное 
положение в этом году. Достаточно сказать одно: не выправим в оставшуюся 
половину сентября месяца, в октябре выдавать населению дрова не сможем. 
Отсюда надо принять все меры, чтобы самозаготовители при всех условиях 
до конца года выполнили задание, которое записано в решении ГОКО.

По проекту решения у меня замечаний нет.
Анисимов (ТЭУ): В проекте не записано о выполнении объединенного 

решения3 в части ремонтно-восстановительных работ по теплофикации.
Попков: Это отдельный вопрос.
Шифрин: Есть предложение добавить пункт: «До 1 октября закон-

чить ремонт внутридомовой водопроводной сети, ликвидировать имеющиеся 
утечки. Произвести проверку и ремонт арматуры в домовых водопроводах».

Попков: В решении от 1 сентябряo это записано, надо только 
контролировать.

Мотылев: За этот год жилищными организациями проведена большая 
работа по ликвидации утечек во внутридомовых сетях, но почти не зани-
мались ликвидацией утечек в приборах (краны и т.д.), где, может быть, 
и имеется наибольшая утечка. Вопросами эксплуатации вообще занимаются 

n  Рабочий поселок в Вологодской области.
o  См. комментарий 3.
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мало, больше нажимают на план. Дворники, участковые рабочие занимаются 
ремонтом, а эксплуатационными делами занимаются мало. Надо немедленно 
снять дворников и участковых рабочих с этих работ и бросить на подго-
товку к зиме.

В течение месяца необходимо привести все приборы в порядок. Каждый 
управдом должен будет сдать свой дом по утечкам, надо, чтобы комиссия 
обошла все квартиры, все комнаты и составила паспорт по состоянию дела 
с утечками.

Попков: То, что предлагает записать т. Шифрин, имеется в решении 
исполкома № 121-4 от 1 сентября. «Обеспечить бесперебойную подачу 
воды …»4 (читает).

Мы будем давать премии. Ликвидация утечек будет одним из важных 
показателей.

Лазутин: У меня редакционная поправка: вместо слова «строения» везде 
поставить «дома» (принимается).

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 43–47а. Стенограмма.

№ 63. Решение Ленгорисполкома ходе подготовки жилого фонда 
к зиме 1944/45 г. в Октябрьском и Выборгском районах
№ 122 п. 2-з     14 сентября 1944 г.

Докладчики: т. Платонов, председатель исполкома Октябрьского райсо-
вета, т. Тихонов, председатель исполкома Выборгского райсовета.

Выступали: тт. Майзель, главный инженер Ленжилуправления, Ноев, 
начальник управления «Водоканал», Карпушенко, начальник Управления 
предприятиями коммунального обслуживания, Сорока, начальник Трамвай-
но-троллейбусного управления, Косько, Главленхлоппром, Мотылев Б.М., 
зам. председателя исполкома Ленгорсовета.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает, что работы по подготовке жилых домов к зиме 
в Октябрьском районе проходят неудовлетворительно.

На заседании исполкома районного Совета вопрос о подготовке 
жилого фонда к зиме не обсуждался. Организованные комиссии по при-
емке домов, подготовленных к зиме, к работе не приступили и не были 
проинструктированы.

К работам по подготовке жилых домов к зиме не привлечены население 
и домовые работники, в результате чего в районе нет ни одного дома, пол-
ностью подготовленного к зиме.

Не начаты в массовом масштабе работы по отеплению домов: остекление 
и офанеривание окон произведено лишь на 39%; отепление водопроводных 
и канализационных труб выполнено лишь на 14%; ремонт и отепление две-
рей закончены только на 31%.

Плохо проходят работы по отеплению чердаков, лестничных клеток 
и подвалов. До настоящего времени в 116 домах подвалы затоплены водой; 
затоплено 14 газо- и бомбоукрытий.
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Неудовлетворительно развернуты работы по ремонту отопительных при-
боров — из 3 287 печей и очагов, требующих ремонта, отремонтировано 
1 699 штук, или 52%.

В 12 домах бездействует водопровод; в 77 домах водопровод действует 
частично и 649 квартир в них находятся без воды.

Качество выполненных работ невысокое: в д. № 46 по ул. Плеханова 
(управдом т. Соболева), в д. № 5/19 по Гражданской улице (управдом т. Соло-
вьева), в д. № 33 по ул. Римского-Корсакова и в д. № 36 по ул. Декабристов 
фанера вставляется не в фальц, с просветами и без замазки.

Подготовка жилых домов к зиме в Выборгском районе проходит более 
организованно. Исполком Выборгского райсовета своевременно занялся 
вопросом подготовки жилого фонда к зиме. Во всех домах составлены 
перечни работ, разработаны календарные графики окончания отдельных 
видов работ по подготовке к зиме, составлены заявки на строительные 
материалы, райжилуправлением разработаны планы мероприятий по проти-
вопожарной подготовке объектов и привлечено население к работам по под-
готовке жилых домов к зиме, во всех домохозяйствах проведены совещания 
с домовыми работниками и активом.

В Выборгском районе всем жильцам были вручены предписания о прове-
дении в установленные сроки работ по приведению в порядок и отеплению 
своих комнат, квартир и мест общего пользования.

В результате, по состоянию на 10 сентября с. г. в Выборгском районе 
осталось 5 находящихся в капитальном ремонте домов с бездействую-
щим водопроводом, домов с перерасходом воды против норм из-за утечек 
нет, осталось только 6 домов сp частично бездействующим водопроводом, 
в которых вода не имеется в 30 квартирахq, затопленных водой газо- или 
бомбоубежищ нет, а домов с затопленными подвалами только 2; около 
500 домов закончили подготовку к зиме.

Наряду с этим и в Выборгском районе имеется отставание в проведении 
отеплительных работ: не отеплено около 10 000 пог[онных] м водопрово-
дных труб и 4 780 пог. м канализационных труб, неисправны 380 печей 
и очагов, не очищено около 21 000 пог. м дымоходов, не остеклено или 
не офанерено 2 750 кв. м оконных переплетов, не отремонтировано и не оте-
плено до 400 наружных дверей.

Особенно отстают отеплительные работы в домохозяйствах южной 
части Выборгского района, где расположен наиболее крупный жилой фонд 
района. Так, в домохозяйствах №№ 1, 5, 6, 9, 10, 11 и 52 совершенно 
не начаты работы по отеплению водопровода и канализации.

Особенно неудовлетворительно проходят в Октябрьском и Выборгском 
районах работы по подготовке к зиме в ведомственных жилых домах: 
в домах Центрального телеграфа (директор т. Новиков) по ул. Союза Связи, 
14, 16 и 18, в домах Лесотехнической академии (директор т. Мамонов) 
по Новосильцевской улице, 20 и по Институтскому переулку, 5; в 26 домах 

p   Слова «домов с» вписаны фиолетовыми чернилами вместо подчищенных.
q   Далее вычеркнуто: «из общего количества 1 020 домов протечки кровли имеются 

лишь в 9 домах».
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совхоза им. Петрорайсоветаr, расположенных по Главной улице и ряде дру-
гих, не только не начаты работы по подготовке к зиме, но не проводится 
ремонт водопровода и кровли.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Признать неудовлетворительным ход работ по подготовке жилого 
фонда к зиме в Октябрьском районе.

2. Обязать председателя исполкома Октябрьского районного Совета депу-
татов трудящихся т. Платонова немедленно развернуть подготовку к зиме 
по всем домохозяйствам и всем видам работ, обеспечив окончание подго-
товки к зиме всех жилых домов района не позднее 1 октября 1944 г.

3. Предложить исполкому Выборгского районного Совета депутатов 
трудящихся ликвидировать отставание работ по отеплению жилых домов, 
закончив всю подготовку к зиме в установленные сроки.

4. Предложить председателям исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся:

а) немедленно развернуть в массовом порядкеs работы по подготовке 
жилых домов к зиме; б) закончить организацию комиссией по приемке 
домов, подготовленных к зиме, и проинструктировать их; в) провести широ-
кую разъяснительную работу среди жильцов домохозяйств, направленную 
к массовому привлечению населения к подготовке к зиме своих квартир, 
комнат и мест общего пользования; г) ликвидировать установившуюся 
в районах неправильную практику очередности в проведении работ по под-
готовке домов к зиме и развернуть эти работы во всех домохозяйствах 
по всем видам работ; д) принять меры к своевременному завозу запаса песка 
и глины, а также немедленно организовать ремонт имеющегося в домах 
зимнего инвентаря и пополнение его новым; е) организовать сплошную 
проверку состояния ведомственных жилых домов и взять под контроль 
выполнение предприятиями, учреждениями и организациями всех меро-
приятий, обеспечивающих полную подготовку к зиме принадлежащих им 
домов; ж) заслушивать на заседаниях исполкомов отчеты председателей 
приемочных комиссий и директоров предприятий о ходе подготовки жилых 
домов к зиме.

5. Обязать директора Центрального телеграфа т. Новикова, директора 
Лесотехнической академии т. Мамонова и директора совхоза им. Петрорай-
советаt немедленно развернуть работы по подготовке к зиме в принадлежа-
щих им домах, обеспечив окончание всех работ к установленному сроку.

6. Обязать председателей исполкомов райсоветов представить 20 сен-
тября и 30 сентября в исполком Ленгорсовета сводки о подготовке жилых 
домов к зиме.

Попков,  А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 38–40а. Подлинник. Опубл, БЛГСДТ. 1944. 
№ 18. С. 3–4.

r   Далее вычеркнуто: «(директор т.).
s   Слово «порядке» вписано вместо ранее напечатанного «масштабе» чернилами.
t   Далее вычеркнуто «т.» и пробел для написания фамилии.
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№ 64. Запись обсуждения вопроса о подготовке школ Дзержинского 
и Красногвардейского районов к новому учебному году

14 сентября 1944 г.

Шуткевич: Ответственность задач, стоящих перед школой в тек[у-
щем] году, определила характер и направление подготовки к учебному году 
по Дзержинскому району.

Особенно большую роль в подготовке школ к учебному году сыграли 
шефы. Ленэнерго отремонтировало 202 и 203 школы, качество ремонта выше, 
чем в мирное время. Это является показателем того, как должна быть под-
готовлена школа к приему учеников, чтобы иметь возможность прово-
дить воспитательную работу и направлять поведение учеников. Т. Шикторов 
по-хозяйски отремонтировал подшефную школу, и в этом деле большую 
роль сыграл секретарь партийной организации т. Баскаков.

При плане строительных работ на 501 тыс. руб. работы по ремонту школ 
расширили до 1,76u тыс. руб.

Таким образом, по росту школ в районе можно наблюдать рост и раз-
витие района. В прошлом году в районе было 6 школ, в настоящее время 
открыто 11 школ, из них 6 средних школ — 3 мужских и 3 женских школы. 
Женские и мужские школы имеют десятые классы. Кроме того, имеется 
в районе 6 неполных средних школ.

В этом году у нас чрезвычайно большой наплыв детей, и при плане 
7 700 чел. детей в 44/45 г. в настоящее время уже принято детей 8 206 человек. 
Перевыполнение идет за счет первых классов — 7 и 8-леток. В этом заклю-
чается особенность работы в тек[ущем] году, потому что основной процент 
приема детей — это первые классы, а это создает особые условия для нашей 
педагогической работы.

Параллельно с ремонтом школ, в порядке отработки педагогами на вос-
становление Ленинграда, проводилась подготовка кабинетов и восстанов-
ление библиотек за счет законсервированных и действующих школ. Создан 
районный методический кабинет. Отремонтированы все наглядные пособия. 
В 3 кабинетах специально подготовлена электропроводка к лабораторным 
столам.

Всего учителя отработали по восстановлению школ 14 729 часов.
Этот учебный год является для нас особо тяжелым, т. к. мы должны под-

готовить учеников к государственным экзаменам на аттестаты зрелости, 
а работу строить приходится на подвижном контингенте, который все время 
прибывает в город и вливается в классы.

Кроме того, мы должны осуществлять всеобуч, начиная с 7-летнего 
возраста, это необычайное явление в истории работы школ. Вследствие 
этого у нас 181 школа имеет 9 — первых классов; 194 — 7 первых классов, 
200 — 6 первых классов, 189 — 6 первых классов.

Мы провели большую подготовительную работу к приему семиле-
ток: выкрасили мебель в светлые тона, заготовили специальную мебель 
с тем, чтобы с раннего возраста развивать в ребенке серьезное отношение 

u   Так в тексте, правильно 1 760 тыс.
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к социалистической собственности. Мы планировали 4 класса семилеток, 
но жизнь нас опередила, и прилив большого количества семилеток создал 
тяжелые условия для работы школ.

Перед нами стоит задача обеспечить уходом 7-летних детей после 
окончания учебного дня, и для этого приходится организовывать классы 
с удлиненным днем. У нас уже сейчас имеется 400 детей, которых следует 
перевести на продленный день. Поручить эту работу учителям, которые 
проводили с ними занятия, невозможно, т. к. после 4–5 часов школьной 
работы учитель не в состоянии вести внеклассную работу.

Кроме того, дети после организованных классных занятий не могут 
оставаться в этих же классах за партами на продленный день, т. к. очень 
устают, и необходимо срочно оборудовать комнаты для работы на продлен-
ном дне. В некоторых школах такие комнаты уже организованы, но в целом 
по району проблема с организацией работы на продленном дне не решена.

Второй вопрос, который вытекает так же из особенностей приема детей 
в этом году — это пестрота знаний учащихся, прибывших к нам из тыла. 
Проведены испытательные работы, которые дали неудовлетворительные 
результаты по русскому языку и арифметике. В 204 школе в 2 классах 
из 90 учащихся 12 получили единицы. Это говорит о недостаточной подго-
товке учащихся. Например, в 200 школе в V классеv 80 учащихся и из них 
46 человек совсем не изучали иностранные языки. Это создает большие 
трудности в плане работы.

Наблюдается такое явление, что в IV классах не проходили истории.
Из этого мы сделали вывод: не допускать снижения классов, а прово-

дить большую индивидуальную работу с учащимися в части подготовки 
их. Придется давать дополнительные занятия и развить кружковую работу, 
чтобы помочь детям выправиться.

Перед районом стоит большая задача — выправить контингент детей, 
чтобы уровень знаний был одинаков, и добиться высокой успеваемости, 
но мы надеемся, что с этой задачей в районе справимся.

Педагогическими кадрами наш район был обеспечен, но наплыв учащихся 
с 25/VIII по 8/IX поставил перед нами вопрос об открытии дополнитель-
ных классов. Всего на 1/IX предполагалось открыть по району 30 классов, 
что нами и было выполнено. Сейчас стоит вопрос об открытии дополни-
тельно 9 классов, и нам не хватает 9 учителей для начальных школ. Педа-
гогическими кадрами средние школы мы обеспечим полностью.

Мы получили разрешение на вызов учителей, и из общего лимита задержа-
лись с приездом 24 учителя, которых просьба реэвакуировать как квалифи-
цированные кадры. Жилплощадью учителя по линии районного исполкома 
обеспечивались, плохо обстоит дело с обеспечением наших учителей в дру-
гих районах, и здесь нужна помощь исполкома Ленгорсовета.

Нормальная работа школ тормозится отсутствием технических кадров. 
Директора школ из-за отсутствия технических работников поставлены 
в очень тяжелые условия. Необходимо принять экстренные меры для обе-
спечения школ техническими кадрами.

v   Так в тексте, правильно: «в пятых классах».
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Осложняется вопрос с топливом, так как у нас 5 школ на центральном 
отоплении и 6 на дровяном. По плану нам надлежит подвезти 6 300 куб. м, 
фактически подвезено при помощи шефов 2 012 куб. м, причем мы не имеем 
фонда на бензин, а т. Павлов отказывается производить дальнейший подвоз 
в порядке шефской помощи.

Очень мешают работе мелочи: отсутствие бачков, мелкого инвентаря 
хозяйственного, кипятильников и прочее.

С учебниками так же создалось тяжелое положение, т. к. по плану мы 
должны были на 1/VII-44 г. заготовить 17,5 тыс. учебников, мы заго-
товили 24 тыс. учебников, и при намеченном количестве учащихся 
на 1/IX–44 г. 2 800 чел. у нас учебников было достаточно, но план приема 
учащихся перевыполнен, и 15/IX с. г. имеем по району 8 200 учащихся. 
Таким образом, обеспечение учебниками составляет 25%, за исключением 
букварей, которыми дети обеспечены полностью.

Самый тяжелый вопрос, который осложняет педагогическую работу, 
это необходимость перехода трех школ на двухсменную работу. Для смяг-
чения остроты этого положения просим освободить помещение, занимае-
мое нейрохирургическим госпиталем, и школу в районе ул. Маяковского, 
затем помещение школы № 16w, занимаемое 3-м истребительным корпусом.

Попков: Сколько у вас по плану намечалось принять детей 7-летнего 
возраста?

Шуткевич: У нас из детских садов намечалось принять по плану 658 детей 
и по району 400 детей, но фактически принято 2 096 детей.

Маркова (Красногвардейский районо): О задачах и особенностях 
работы этого учебного года сообщила т. Шуткевич, и мне следует доло-
жить о том, как наш район подготовился к учебному году.

В районе работает 15 школ, из них 7 мужских, 7 женских и одна совмест-
ного обучения. 3 школы полных средних, 11 неполных и одна совместного 
обучения неполная средняя школа. Район разбит на 15 микрорайонов.

По учету детей к началу учебного года, мы, согласно инструкции СНК, 
провели по району большую подготовительную работу, обязав домохозяй-
ства и ведомственные дома представить нам данные. По представленным 
данным детей семилетнего возраста значилось 505 и восьмилетнего 371. Все 
это количество вовлечено в школы, за исключением 2 детей по карантину.

Следует отметить, что домохозяйства и коменданты ведомственных домов 
не выполняют инструкцию СНК о своевременном представлении сведений 
о наличии детей школьного возрастаx. Нам пришлось провести большую 
работу по проверке наличия школьного возраста детей и при помощи мили-
ции более точно установить контингент учащихся в районе. Необходимо 
воздействие на РЖО, чтобы сведения о прибытии учащихся давались роно 
своевременно, т. к. при отсутствии точных данных срывается план педаго-
гической работы.

w   Так в тексте, речь идет о школе № 193 (быв. № 16), по данным Ленгороно, там рас-
полагался 2-й истребительный авиакорпус. ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5061. Л. 119.

x   См. комментарий 5.
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В порядке вовлечения детей в школы нами проделана большая работа: про-
ведены беседы с родителями в домохозяйствах, вывешены объявления, ком-
сомольцы района обходили квартиры и собирали старые учебники для школ.

Нарастание детей сверх предполагаемого плана идет за счет детей млад-
ших классов. После 2-го класса нарастание невелико.

Как подготовлены наши школы к учебному году? Кадрами школы обеспе-
чены. Не хватает 13 учителей для младших классов. В классах наблюдается 
переполнение учащимися, и некоторые учителя ведут занятия с 40–50 уче-
никами. Просим исполком Ленгорсовета помочь нам высвободить учителей, 
приехавших на работы по вербовке.

План сбора учебников в количестве 24 тыс. выполнен, но в связи с боль-
шим притоком учащихся сверх плана положение с учебниками напряжен-
ное. Первые классы учебниками обеспечены, и более тяжелое положение 
с 4-ми классами.

Библиотеки школьные имеют книжный фонд, и приблизительно каждая 
из них имеет 3 000 экземпляров. Новым школам дана передвижка. Мы 
выделили средства на пополнение детских библиотек из фонда книжного 
коллектора. Имеется один библиотечный инспектор.

Учебные кабинеты имеются во всех школах и соответствуют типу школы. 
Обеспечены наглядными пособиями 6 школ. Новые школы учебными посо-
биями не обеспечены, и следует поставить вопрос об изготовлении уч[еб-
ных]. пособий.

Спортивные площадки при школах имеются, но оборудование их недо-
статочно. Нет шведских стен и скамеек.

Мастерские в школах организуются. При женских школах швейные и три-
котажные, в которых организуется пошивка инвентаря для детских садов. 
Осложняется организация мастерских в мужских школах, нет слесарного 
оборудования.

Проведена конференция учителей, организована выставка, что дало воз-
можность показа лучших образцов воспитательной и педагогической работы.

Медосмотр учащихся закончен 31 августа. Занятия начались 1 сентя-
бря по расписанию. Занятия идут в одну смену, но чувствуется необходи-
мость открытия второй смены в одной из школ.

Посещаемость 93–94%. Непосещаемость вызвана карантином по кори 
и свинке. 2,5% непосещаемости по прочим причинам. Непосещаемость вызы-
вается отсутствием обуви у детей, на что я прошу обратить внимание 
исполком Ленгорсовета. В некоторые школы дети являются босыми. Мы 
принимаем меры к обеспечению, но фонды нам выделяются недостаточно.

Многие дети явились без школьных документов и пришлось выявлять при-
надлежность их к классам, и выявлено перерастание. Школу переростков 
считаем нецелесообразным открывать и думаем открыть 4-е и 5-е классы 
при школах для переростковy.

В настоящее время развернулась методическая работа в школах, име-
ются параллельные классы, проведены по 5 классам поклассные совеща-
ния, повторение пройденного материала, привитие учащимся практических 

y   Так в тексте, правильно: «открыть для переростков 4-е и 5-е классы при школах».
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навыков, изучение метода обучения по письму и счету для семилеток, орга-
низация внеклассного чтения, занятия с новыми учителями. Организован 
методический кабинет, в котором проводится консультация. Проводится 
посещение уроков, проводимых учителями.

Начали изготовление новых учебных пособий. Этому делу необходимо 
уделить серьезное внимание, так как мы начали отходить от словесных форм 
преподавания, и здесь требуется предоставление учителям соответствую-
щих пособий, изготовление которых задерживается по причине отсутствия 
папки и бумаги.

Мы разгрузили учителей и им никакой работы, кроме педагогической, 
не поручается, что дало им возможность готовиться к занятиям.

Руководящими кадрами школы обеспечены, которые будут разрабаты-
вать специальные вопросы, относящиеся к педагогике.

По воспитательной работе — прививаем учащимся навыки с «азов». Дети, 
поступившие из детских садов, выделяются, и это говорит о том, что детские 
сады правильно подошли к вопросу подготовки детей к школе. Внеклассные 
занятия находятся в состоянии планирования.

Проводим продленный день для семилеток. У нас имеется 346 заявлений 
родителей. Детские комнаты оснащены очень бедно. Мы изготовили для 
детских комнат соответствующую мебель, но вынуждены были передать ее 
детским садам. Необходимо детские комнаты оборудовать соответствую-
щим инвентарем.

Воспитателей, работающих в детских комнатах при школах, оплачиваем 
за счет законсервированных школ, но эти фонды исчерпываются, и сле-
дует поставить вопрос об отпуске специальных сметных ассигнований 
на оплату преподавателей продленного дня.

При школах имеются пионервожатые, которые работают хорошо.
Во всех школах имеются столовые, пропускная способность их не больше 

2-х смен. Питание удовлетворительное.
По ремонту школ оказана шефами большая помощь. Особо следует отме-

тить совхоз «Ручьи», директор т. Чебуракинz.
Строительство Ленсовета — т. Кутин задержал ремонт школ, и здание 

школы по пр. Мечникова было принято накануне открытия занятий, т.е. 
31 августа. В школе № 28 (Ржевка) до сих пор имеются неполадки, крыша 
не выкрашена, олифа, представленная нами, израсходована ими на окраску 
панелей. По ул. Комсомола, № 4 школа до сих пор находится в состоянии 
ремонта. У нас не хватает стекла. Все, что полагалось нам по фондам, мы 
получили, но потребность превышает полученное. Застекление произво-
дится на 1/3 рамы стеклом, остальную часть офанериваем.

Школы очень страдают из-за отсутствия мелкого инвентаря: бачков, 
кипятильников, щеток.

С младшим обслуживающим персоналом положение катастрофическое, 
нет трудоспособных людей. Наши новостройки имеют только одного коче-
гара по штатам и то сезонного, что осложнит эксплуатацию отопления. 
Необходимо иметь 2 кочегара на каждый объект.

z   Так в тексте, возможно, правильно Чебурахин.
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Относительно штата аппарата роно. У нас 15 школ, район разбросан-
ный и имеется всего 1 школьный инспектор. В мирное время у нас было 
4 инспектора по району. Сейчас на одного приходится 15 школ, и отсюда 
снижается работа по руководству, в смысле контроля. Не имеем работника 
по кадрам, несмотря на то, что в районе насчитывается около тысяч[и] чело-
век, работающих в нашем аппарате. Гороно необходимо поставить вопрос 
об укомплектовании районо соответствующими кадрами, чтобы районо 
могли полнокровно работать.

Никитин (гороно): По плану развертывания школьной сети было запла-
нировано 188 школ, и все они к 1 сентября вступили в строй. Было рассчи-
тано, что к 1/I–45 г. будет 90 тыс. учащихся.

На 7 сентября имеем 100 616 чел. учащихся. Просчитались на солидную 
цифру. Надо предполагать, что приток учащихся будет увеличиваться, т. к. реэ-
вакуация не закончилась. Предполагаем, что к 1/I–45 г. учащихся будет около 
110 тысяч. Поклассное планирование старших классов почти соответствует 
поступлению, но разрыв идет, главным образом, за счет младших классов.

Районные отделы образования заявляют, что у них неожиданно появились 
дети, но если они учитывали только контингент детей, находящихся в городе, 
то эта неожиданность у них появилась. Следовало учитывать и детей, под-
лежащих реэвакуации в город. Мы рассчитывали на удвоение цифры детей, 
а она в настоящее время утроилась, и приток детей в школы поступает.

Для того, чтобы избежать занятий в 2 смены, нам нужно открыть еще 
26 школ. Почему мы добиваемся работы школы в одну смену? Мы учиты-
ваем условия продолжающегося затемнения города, питание детей три раза. 
При таком положении усложнится работа школы, и следует принять меры, 
чтобы избежать работы школ в две смены. Нам необходимо открыть 26 школ, 
и я думаю, что районы в состоянии поднять это дело.

Все 188 школ приступили к работе, но это не значит, что ремонт в них 
закончен. Строительное управление Ленсовета задерживает ремонт школ. 
Основные причины задержки ремонта: неполучение своевременно строи-
тельных материалов. Наша заявка на стекло урезана. Нам было отпущено 
21 тыс. м, а мы просили 34 тыс. м. Учитывая, что в первом квартале мы стекло 
получали навалом и происходил большой бой стекла, мы в настоящее время 
просим дополнительно 15 тыс. м стекла. Это количество даст минимальное 
обеспечение светом классов. Застекление производится на 1/3. Остальная 
световая площадь офанеривается. Мела мы не дополучим 170 тонн. Пило-
материалы не получены в значительном количестве. Кровельное железо 
не получили 52 тонны, радиаторов не получили совершенно. Не хватает 
400 шт. унитазов. Все материалы нами своевременно запрошены, но в силу 
каких-то причин мы их не получили.

Плохо обстоит дело со снабжением мелким хозяйственным инвентарем. 
В некоторых школах бачки и кипятильники отсутствуют, и ребята пьют 
некипяченую воду. Нам, согласно решению исполкома Ленгорсовета, пром-
кооперация должна была отпустить 1 400 бачков, а мы получили только 26. 
Предлагают некомплектные бачки, что нас очень затрудняет. Насколько 
мне известно, правительством запрещен отпуск и продажа некомплектной 
продукции5. Изготовление кипятильников задерживается отсутствием оцин-
кованного железа.
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С кадрами дело обстоит таким образом, что по плану мы предполагали 
реэвакуировать 1800 учителей, фактически прибыло 1 630 человек. Мы оста-
вили 103 педагога, приехавших в Ленинград в командировки, с производ-
ства возвратили 150 человек. Нам не хватает педагогов и главным образом 
для младших классов. Необходимо отозвать учителей со строек и предпри-
ятий, на которые они завербовались, чтобы возвратиться в Ленинград. Руко-
водящими кадрами школы полностью укомплектованы (за исключением 
2-х школ). Имеется и. о. по учебной части, но они по прибытии опытных 
завучей будут заменены.

Особое значение приобретает наглядность обучения вследствие того, 
что многие учащиеся, прибывшие из тыла, проходили физику, не пользу-
ясь лабораторным оборудованием. Единственным пособием была класс-
ная доска и мел. Нам необходимо помочь этим ученикам освоить предмет 
к экзаменам, и на наглядность обучения районам следует обратить особое 
внимание. Мы ориентируем зав. роно на оборудование кабинетов. У нас 
всего 783 кабинета. На 1/X с. г. подготовлено 562 кабинета. 221 кабинет 
в стадии подготовки.

Несколько слов о спортивных площадках. Это решение районо не выпол-
нено. По городу имеется всего 49 площадок, а спортплощадки должны 
быть при всех школах. Тов. Маркова заявляла, что у нее при всех школах 
имеются площадки, но вернее есть площадки, пригодные для спортивных 
площадок, но оборудованных спортплощадок нет. Я проехал Красногвар-
дейский район, и только при 134 школе имеется надлежащая площадка. 
Надо району позаботиться об организации площадок.

То же самое с мастерскими. В 133 школе открыта трикотажная мастер-
ская, но в мастерской далеко не все привлечены могут быть к работе, и надо 
расширить сеть швейных мастерских. Нами установлено, что у девочек, обу-
чающихся в школе, пуговицы не у всех пришиты к платьям. Эти первичные 
навыки швейной работы им необходимо привить.

Относительно всеобуча, мы в этом году испытываем трудности по срав-
нению с прошлым годом. В прошлом году мы имели дело со стабильным 
населением, а сейчас приток в школы растет за счет реэвакуируемого насе-
ления. Решение СНК об извещении школ о прибытии детского населения 
и учета его6 не выполняется домохозяйствами и ведомственными домами.

Нельзя согласиться с заявлением т. Марковой, что у нее не охвачено 
2 ребенка, она успокаивает себя. Я вчера был в 133 школе, и там не посещает 
школу 6 человек. Учитывая район Пороховых, который сократился по срав-
нению с мирным временем — это цифра большая непосещения школы7.

В Дзержинском и Куйбышевском районе количество учащихся выросло 
в 3 раза, и необходима тщательная проверка посещаемости школ.

В заключение хотел остановиться на снабжении учителей промышлен-
ными товарами. Вопрос о продовольственном снабжении в стадии разреше-
ния, а с промтоварами вопрос обстоит очень остро. Учителя из эвакуации 
прибыли в затрапезном виде. Просьба к исполкому Ленгорсовета помочь 
учителям в этом вопросе.

Попков: Замечания по проекту решения имеются?
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Горбунов: В констатирующей части указано, что 4 школы не при-
няты актами. У нас имеются акты по приему всех школ.

Попков: Если имеются в наличии акты о приеме, то можно это вычеркнуть.
Горбунов: Об обеспечении школ младшим обслуживающим персоналом 

было записано в адрес т. Смирнова, но он это решение не выполнил. Надо 
заставить т. Смирнова выполнить решение исполкома Ленгорсовета, т. к. 
по линии района все ресурсы использованы. Кроме того, просьба воздей-
ствовать на военные организации, чтобы они освободили школу и помеще-
ние, [занятое] нейрохирургическим госпиталем.

Федорова: Освободить помещение института им. Поленова невозможно, 
оно будет освобождено после того, как больница им. Свердлова будет пере-
ведена в другое помещение.

Попков: Заявление т. Федоровой принимаем к сведению и предложение 
тов. Горбунова отпадает.

Бояр: В констатирующей части написано, что «Отдел местной промыш-
ленности сорвал снабжение школ», прошу эту редакцию изменить, т. к. 
отдел местной промышленности все свои обязательства выполнил досрочно 
и в больших размерах, чем было указано решением. Невыполнение идет 
по адресу промкооперации, но для изготовления бачков требуется оцинко-
ванное железо.

Попков: Надо разделить этот пункт и претензии гороно адресовать т. Ники-
тину по промкооперации.

Мороз: Если т. Манизер выделит нам оцинкованное железо, бачки будут 
изготовлены. Что касается мелкого инвентаря, то мы свои обязательства 
выполнили.

Лагуткин: У меня замечание об освобождении школьных помещений. 
По Октябрьскому району предлагают освободить школу 248, но в этом 
районе у меня с общежитиями очень плохо обстоит дело. В этом районе 
есть бездействующая школа по Садовой ул., № 50, и гороно может подгото-
вить ее к занятиям. Затем по пр. Майорова, 34 тоже есть свободная школа. 
Я прошу снять этот адрес из приложения к означенному проекту решения. 
По Свердловскому району так же следует исключить.

Попков: Замечание т. Лагуткина следует учесть. Я предлагаю т. Лагут-
кину совместно с тт. Федоровой и Никитиным пересмотреть адреса школ 
и предложить т. Лагуткину в течение 2–3 мес[яцев 19]45 г. постепенно осво-
бодить школьные помещения.

Мурашко: Тов. Кутин задерживает ремонт двух школ, и, несмотря 
на неоднократные наши указания вплоть до выговора по партийной линии, 
он ремонт не заканчивает. Я прошу записать в его адрес об ускорении 
ремонта 208 и 210 школ.

Шуткевич: Следует записать в решении об изготовлении специальной 
детской мебели для семилеток.

Попков: Гороно, т. Никитину предложим подсчитать потребность в мебели 
для младших классов и дать нам свои соображения. Придется выне-
сти специальное решение по этому вопросу, т. к. с мебелью в городе боль-
шое затруднение в связи с реэвакуацией. Заявку на школьный инвентарь 
надо дать на IV квартал. Заявку на стекло тоже представьте на IV квартал.
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Перкина: Необходимы специальные ассигнования на оплату воспитате-
лей, работающих на продленном дне.

Гужков: Этот вопрос разрешается и записывать в решении не следует.
С места: Нужна бумага для затемнения новых школ. Кроме того, нет 

электрических лампочек.
Лагуткин: С маскировочной бумагой положение очень тяжелое. Нам 

Москва в фондах отказала, но мы собираемся вопрос ставить вторично.
Попков: Записывать в решении не будем, а т. Манакову поручим заплани-

ровать изготовление бумаги за счет сокращения выпуска обоев. Тов. Манизер 
и т. Лагуткину подготовить этот вопрос, внеся свои соображения в испол-
ком Ленгорсовета.

Тихонов: Необходимо у нас в районе освободить школу, занятую педу-
чилищем № 110, т. к. в связи с перегрузкой школ приходится перехо-
дить на работу школ в две смены. Педучилище является общегородской 
организацией и территориальное расположение его безразлично для гороно.

Попков: Надо быть государственными людьми и не рассматривать вопрос 
с местной точки зрения. Мы обязаны готовить педагогические кадры, и педу-
чилище будет функционировать у вас в районе.

Тихонов: Мы вынуждены ремонтировать 3 школы в районе, но у нас 
не имеется сантехнического оборудования. Я присоединяюсь к другим 
районам в смысле воздействия на Городское бюро по учету и распределе-
нию рабсилы, т. Смирнова, в части выделения рабсилы для школ. У нас для 
функционирующих школ не хватает 50 единиц, а если будем вновь откры-
вать, то еще больше. За счет ресурсов района это обеспечение невозможно 
произвести.

Попковaa: По проекту решения «О работе школ» у меня следующие 
замечания.

Здесь поднимался вопрос по линии воздействия на т. Смирнова о выде-
лении рабсилы для обеспечения школ младшим обслуживающим персо-
налом. Должен вас информировать, что есть решение бюро ГК ВКП(б) 
от 4/IX–44 г. о том, что все вынесенные решения исполнительного коми-
тета Ленгорсовета депутатов трудящихся и бюро ГК ВКП(б) в части Город-
ского бюро по учету и распределению рабсилы  отменяются8.

Следовательно, в этом вопросе вы должны находить выход за счет вну-
тренних ресурсов района. Придется сделать перераспределение рабсилы 
в районе.

О топливе. Тов. Анисимову следует учесть, что обеспечение школ топли-
вом должно быть из расчета запаса трех месяцев. В течение сентября месяца 
надо создать трехмесячный запас с тем, чтобы была возможность этим фон-
дом маневрировать. В части снабжения школ, которые должны быть обе-
спечены углем, дадим дрова или торф.

С обувью для детей. У нас нет необходимого количества материала, 
чтобы изготовить обувь в потребном количестве, но мы все меры принимаем 
и частично будем компенсировать детей за счет подарков и текущего произ-
водства. Дать полностью, что вы просите, мы не в состоянии. Имейте в виду, 

aa  Замечания Попкова напечатаны на отдельных листах и размещены перед общей 
стенограммой.
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что в город приехало 400 тыс. населения и сразу всех обуть и одеть мы 
не можем, требуются большие фонды, которых мы в настоящее время не имеем.

О снабжении учителей. Им надо помочь. Мы не можем допустить такого 
положения, чтобы учителя являлись в школу в тапочках, и на 3–4 тыс. чело-
век обувь можно выделить за счет текущего производства. Поручим комис-
сии в составе тт. Андреенко, Манакова и Федоровой дать предложение 
об обеспечении учителей обувью и некоторым количеством верхнего платья. 
Полагаю, что нам следует выпустить отдельное решение по этому вопросу.

Как быть с учебниками? Я лично боюсь что-либо вам обещать, так как 
с учебниками в стране исключительно тяжело обстоит дело. Город Ленин-
град лучше Москвы обеспечен учебниками. В настоящее время правитель-
ство выделить дополнительное количество бумаги на издание учебников 
не в состоянии. Надо ориентироваться на то, что имеем. Мы должны допол-
нительно получить некоторое количество учебников, но их не хватит. Надо 
изыскать возможности в городе, и следует поднять комсомол на то, чтобы 
они делали обход по квартирам и собирали у населения учебники. Это наи-
более правильный выход из создавшегося положения.

О принципиальной направленности учебной работы. Здесь поднимался 
вопрос о дополнительном вводе 26 школ и, следовательно, ставился вопрос 
о восстановлении их. Боюсь, что осуществить этот вопрос нам не удастся, 
и я предлагаю из этого проекта решения вычеркнуть вопрос о дополнитель-
ном вводе в действие 26 школ. Для восстановления школ потребуется боль-
шое количество радиаторов и сантехническое оборудование, а их у нас нет.

По материальным соображениям у нас нет возможности поднять ремонт 
школ, и, следовательно, мы должны сознательно подойти к разрешению 
вопроса перехода работы некоторых школ на двухсменную работу.

Тов. Сталин на одном из заседаний сделал нам указание о том, что мы 
не рассчитали наших возможностей и, в частности, касаясь вопроса реэва-
куации, указал, что, вероятно, встает вопрос о двухсменной работе школ, 
что нам пришлось подтвердить. Мы получили от товарища Сталина ука-
зание, чтобы принимать в город такое количество населения, которое мы 
в состоянии нормально обслужить: жильем, банями, прачечными, больни-
цами, магазинами и прочими коммунальными услугами.

Вопрос с завозом населения в Ленинград решен окончательно, и я пре-
дупреждаю, что дано распоряжение нашему аппарату, чтобы заявления 
о реэвакуации к рассмотрению не принимались. Если хотим, чтобы нормы 
снабжения населения сохранились, то мы должны выдерживать лимит, уста-
новленный нам правительством.

В части пополнения кадров учителей у нас единственная возможность — 
это сделать за счет сокращения контингентов каким-то заводам, но если 
с 15/IX прекратится реэвакуация, то и эта возможность отпадает.

Ваши указания, что ряд предприятий имеет на производстве учителей, мы 
учтем и примем специальное решение об освобождении учителей и, согласно 
решению правительства, их задерживать на предприятиях не могут, а вам 
надлежит действовать через свои райбюро по учету и распределению раб-
силы. Очевидно, это мероприятие является единственным источником 
в части укомплектования ваших штатов.
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Последнее замечание, я бы просил зав. роно и городской отдел народного 
образования дать нам наиболее полный материал с точки зрения изучае-
мости поведения, трудности работы, освоения работы с детьми 7-летнего 
возраста, пришедшими в школу. Этот опыт работы вводится впервые, 
и работа с детьми 7-летнего возраста сложнее, чем с 8-летними. Я прошу 
этот вопрос продумать и обобщить его с педагогической точки зрения, так 
как мы должны будем информировать правительство, и поэтому относиться 
к этому вопросу, как к рядовому явлению не можем.

Насчет оцинкованного железа — я уточню положение, и сколько найдем 
его, столько и сделаем.

Вопрос о дополнительном открытии школ из этого решения изымаем 
и создадим комиссию в составе тт. Манакова, Федоровой и Никитина, 
которой поручим представить свои соображения о дополнительном восста-
новлении школ, с учетом возможности обеспечения их всеми видами стро-
ительных материалов и в первую очередь сантехническим оборудованием. 
Комиссии надлежит к 21 сентября представить окончательные соображения 
по этому вопросу в исполнительный комитет.

П[ункт] 8 об окончании ремонта Дерматовенерологического инсти-
тута исключим, так как восстановление этого объекта нереально.

Вот с этими дополнениями и изменениями нет возражений принять пред-
ставленный проект решения? Нет. Следовательно, принимаем. 

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 59–73. Стенограмма.

№ 65. Решение Ленгорисполкома об итогах подготовки школ 
Дзержинского и Красногвардейского районов к новому учебному году
Протокол № 122 п. 3-з     14 сентября 1944 г.

Докладчики: тт. Шуткевич, зав. Дзержинским районным отделом народ-
ного образования, Маркова, зав. Красногвардейским районным отделом 
народного образования.

Выступали: тт. Никитин, зав. гороно, Лагуткин, начальник штаба 
МПВО, Тихонов, председатель исполкома Красногвардейскогоab района, 
Попков П.С.

Исполкомы районных Советов, районные отделы народного образова-
ния, школы, комсомол и многие предприятия и учреждения Дзержинского 
и Красногвардейского районов провели большую работу по подготовке школ 
к учебному году, в результате чего все школы этих районов своевременно 
и организованно начали новый учебный год.

Исполком Ленгорсовета особо отмечает заботу, проявленную о подшеф-
ных школах: Ленэнерго (начальник т. Страупе), УНКВД (начальник т. Шик-
торов), 335-го батальона МПВО (комбат т. Колосков), совхоза «Ручьи» 
(директор т. Чебуракин), завода № 77 (директор т. Жудра), завода «Север-
ный пресс» (директор т. Степанов).

ab   Так в тексте, правильно Козлов, Тихонов был председателем Выборгского 
района.
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Вместе с тем в подготовке школ к новому учебному году и в организации 
учебных занятий в 1–5 классах имеются крупные недостатки.

Исполкомы райсоветов не обеспечили представления управляющими 
и комендантами домов списков детей, подлежащих обучению в школе. 
126 школа Красногвардейского района к началу учебного года не полу-
чила списков от 11-ти домохозяйств. В том же районе до сих пор не полу-
чены списки из 20 ведомственных домов. Постановление СНК РСФСР 
от 14/VII–43 г., обязывающее управляющих и комендантов домов в трех-
дневный срок сообщать в школы о каждом случае выбытия и прибытия 
в дом на жительство детей и подростков от 7 до 15 лет, не выполняется. Еще 
не закончен ремонт в 2 школах Красногвардейского района (из-за позднего 
освобождения госпиталем). Естественное освещение в школах неудовлет-
ворительно, нет электрических лампочек. Недостает парт малого размера 
для семилеток. Особенно остро ощущается недостаток бачков для питьевой 
воды и кипятильников. Уполномоченный Управления промкооперации при 
СНК РСФСР по гор. Ленинграду т. Никитин сорвал снабжение школ бач-
ками и кипятильниками (из 1 400 бачков изготовлено лишь 26, из 250 кипя-
тильников ни одного).

Не закончено оборудование мастерских в 5 школах Красногвардейского 
района. В Дзержинском районе не имеется ни одной мастерской. До сих пор 
не приступили к устройству школьных спортивных площадок.

Не выполнен план закупки подержанных учебников у населения, школы 
начали учебный год, имея острый недостаток в учебниках, особенно для 
первых-третьих классов.

Недостает учителей в младших классах. Не укомплектованы штаты убор-
щиц (вместо 8–10 уборщиц в школах имеется по 2–3 уборщицы).

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать исполкомы Дзержинского и Красногвардейского районных 
Советов депутатов трудящихся:

а) в декадный срок закончить ремонт школ и ликвидировать имеющиеся 
недоделки; б) к 25/IX с. г. силами управляющих домохозяйствами и домо-
вого актива провести единовременный учет детей, подлежащих обучению, 
и обеспечить вовлечение в школы всех необучающихся детей и подростков 
в возрасте от 7 до 15-ти лет; в) к 1/X с. г. закончить организацию и обору-
дование в школах простейших мастерских, рабочих комнат и спортивных 
площадок; г) обеспечить выполнение плана закупки подержанных учебни-
ков к 5/X с. г.; д) обеспечить укомплектование штата уборщиц, кочегаров 
и истопников к 1 октября с. г.ac

ac   Далее чернилами вычеркнут пункт 2: «Обязать руководителей предприятий 
и учреждений к 20/IX с. г. освободить от работы всех учителей, в том числе и учи-
телей, прибывших в Ленинград в порядке вербовки, работающих не по специаль-
ности, и направить их в распоряжение городского отдела народного образования». 
Соответственно исправлена нумерация следующих пунктов.
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2. Обязать Ленжилуправление (т. Мотылева) и исполкомы райсоветов 
обеспечить выполнение постановления СНК РСФСР об учете детей и под-
ростков, подлежащих обучению в школахad.

3.ae Обязать уполномоченного Управления промкооперации при СНК 
РСФСР по г. Ленинградуaf т. Никитина в течение сентября месяца изгото-
вить бачков 500 штук, кипятильников 100 штук, и остальное количество 
изготовить в октябре месяце с. г.

4. Обязать Управление снабжения исполкома Ленгорсовета (т. Мани-
зер) выдать гороно в сентябре-октябре месяцах 40 тыс. электролампочек 
и в IV квартале с. г. 15 тыс. кв. метров стекла.

5. Учитывая значительное перевыполнение установленного контин-
гента в школах города (план на 1/I–1945 г. — 90 тыс. учащихся, обучаются 
и записаны в школы на 1/IX с. г. более 100 тыс.), поручить тт. Федоровой, 
Манакову и Никитину к 21 сентября с. г. представить в исполком предло-
жения о вводе в эксплуатацию новых школ.

6. Обязать городской отдел народного образования к 1/X с. г. организо-
вать школу для умственно отсталых, для слабовидящих и слепых детей, 
а также расширить школы глухонемых, обеспечив безотказный прием всех 
детей, нуждающихся в обучении.

Протокольно: Поручить тт. Андреенко, Манакову и Федоровой в 5-днев-
ный срок внести в исполком предложения об обеспечении учителей обувью 
и верхней одеждой.
 Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 53-55. Подлинник. 

№ 66. Запись замечаний к проектам решений Ленгорисполкома 
по вопросам урегулирования транспортных потоков и благоустройству 
площади и проездов у Финляндского вокзала, прокладке прямого въезда 
на Охтинский мост, пробивке ул. Дзержинского от Загородного пр. 
до Обводного канала

14 сентября 1944 г.

Попков: В части раздела «О мероприятиях по урегулированию транс-
портных потоков и благоустройству площади и проездов у Финляндского 
вокзала» какие будут замечания по проекту решения?

Балашов: У меня замечание по п. 4 «а», работы по планировке т. Баранову 
следует закончить к 15/X с. г., т. к. нам нужно будет проводить изыскание 
трассы и после этого составлять свой проект. Наш срок к окончанию работ 
просим утвердить 1/II–45 г.

ad   Далее карандашом вычеркнуто: «Отметить невыполнение уполномоченным 
Управления промкооперации при СНК РСФСР по г. Ленинграду т. Никитиным 
решения исполкома Ленгорсовета депутатов трудящихся от 10/III с. г. об обеспече-
нии школ бачками и кипятильниками». Слова «бачками и кипятильниками» вписаны 
чернилами вместо «хозяйственным инвентарем».

ae   Номер пункта вписан синим карандашом.
af   Название должности вписано чернилами.
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Попков: С этим предложением можно согласиться. Соответственно с этим 
и «Водоканалу» — по п. «в» — срок передвигаем до 1/II–45 г.

Страупе: По п. 7 — у нас следующие замечания: 
1. Обязать Строительное управление, т. Кутина, построить строитель-

ную часть трансформаторного помещения, взамен подлежащего сносу, 
к 1/XI–44 г.

2. Управляющему Ленэнерго т. Страупе Б.П. произвести перезаводку 
кабеля высокого напряжения и оборудование нового трансформаторного 
помещения к 1/I–45 г.

3. Управляющему Октябрьской ж. д. т. Саламбекову произвести перекладку 
магистрали низкого напряжения для питания паровозного депо и здания 
Финляндского вокзала к новому трансформаторному помещению к 1/I–45 г.

4. Архитектурно-планировочному управлению Ленгорисполкома предо-
ставить место для постройки нового трансформаторного помещения на рас-
стоянии в пределах 80–120 м от здания вокзала и паровозного депо.

Попков: Ваше предложение можно принять.
Тов.__ag Октябрьская дорога против срока сноса одноэтажной части здания 

вокзала, так как там кассы. Эту работу можно провести только в июне 1945 г.
Козлов: Я поддерживаю просьбу Октябрьской дороги и следует согла-

ситься со сроком до 1/VI–45 г.
Попков: Временно кассы можете отвести в жилое здание с правой сто-

роны. Отвод срока сноса касс задержит всю работу, а мы этого допу-
стить не можем. Срок надо уточнить: «разобрать к 1/V–45 г. одноэтажную 
часть Финляндского вокзала».

Романов: О пересадке деревьев. Трест зеленого строительства просит 
предоставить ему право решить, какие породы деревьев целесообразно 
пересаживать.

Попков: Изменять редакцию этого пункта не будем, а вы оперативным 
путем договоритесь с Управлением по делам архитектуры Ленгорсовета.

Козлов: В п. 3 «б» записано в мой адрес, но здесь следует расшифровать, 
о каком доме идет речь, там есть деревянный дом и целый ряд пристроек, 
принадлежащих Финляндскому вокзалу.

Попков: Надо уточнить адреса. Там нужно один дом снести полностью, 
а второй наполовину.

Баранов: По п. 8, если КЭО Ленфронта бессильно разломать «тир», то, 
может быть, предложить это сделать т. Козлову.

[Представитель] КЭО Ленфронта: Эта работа включена в план и финан-
сируется, но 206 уч[асток] этой работы не выполняет.

Попков: По этому вопросу я договорюсь с начальником гарнизона. Пере-
ходим к второму разделу: «О прокладке прямого въезда на Охтинский мост». 
Какие замечания будут по этому разделу?

Балашов: У меня замечание по п. 2 «а», там, где сказано произвести отсыпку 
въезда на Охтинский мост до проектной отметки тротуара на 35 м от оси про-
езда, следует установить — 32,5 м и срок отсыпки установить до 1/XII–44 г.

Сорока: У меня замечание по п. 3 — нет столбов и срок нам не выдер-
жать. Надо срок по двум путям записать 1/XII–44 г.

ag   Пропуск в документе.
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Попков: Давайте запишем, что Трамвайно-троллейбусному управлению 
все работы закончить к 15/XI.

Балашов: По п. 2 «б» — срок в части выполнения работ по булыж-
ному замощению приемлемый, но нет булыжного камня. Тов. Левин гово-
рит, что у него есть камень на Ладоге.

Попков: Надо это дело реализовать, баржи есть и давайте этот пункт 
оставим. П. 2 «в»  вычеркиваем. П. 4 — в отношении т. Лагуткина 
вычеркиваем, он дать вам ничего не может. По п. 7 срок отодвигается 
до 1/X с. г. П. 10 срок передвигается до 10/X–44 г. П. 11 срок передвигается 
до 1/XII–44 г. П. 12 «а» срок переносится на 1/X–44 г. П. 12  «в» срок пере-
двигается до 1/I–45 г. П. 12 «г» срок передвигается до 1/I–45 г. П. 12 «д» 
срок передвигается до 1/I-45 г. П. «е» — остается без изменения.

Переходим к разделу III «О мероприятиях по пробивке улицы Дзер-
жинского от Загородного проспекта до Обводного канала». Какие будут 
замечания?

Манаков: Что касается обеспечения средствами всех этих мероприятий 
в 1945 г., то мы рискуем опоздать в смысле включения в общий план, кото-
рый будет утверждаться правительством, т. к. у нас нет точных данных.

Попков: Поручим комиссии в составе: тт. Ноева, Балашова, Романова 
и Сороки подсчитать стоимость всех работ и представить свои соображе-
ния Ленплану.

Манаков: Надо записать так: «АПУ необходимо дать свои соображения 
и стоимость затрат по всему комплексу работ в 1945 г. Ленплану».

Балашов: Проект перепланировки следует дать к 15/X–44 г. с тем, чтобы 
мы могли разработать технические проекты.

Баранов: Мы дадим вам к 15/X — не вертикальную планировку, а про-
сто планировку.

Попков: Следовательно, с указанными поправками проект решения 
принимается.

Повестка дня исчерпана.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 98–101. Стенограмма.

№ 67. Решение Ленгорисполкома  о реконструкции площади 
и проездов у Финляндского вокзала
Протокол № 122 п. 4-з    14 сентября 1944 г.

Докладчик — т. Баранов Н.В., начальник Упр[авления] по делам архи-
тектуры исполкома Ленгорсовета.

Выступали: тт. Балашов, начальник Упр[авления] «Дормост», Страупе, 
упр[авляющий] Ленэнерго, Козлов, председатель исполкома Красногвар-
дейского райсовета, Попков П.С., председатель исполкома Ленгорсовета.

Учитывая необходимость урегулирования транспортных потоков и улуч-
шения движения внутри городского транспорта в районе Финляндского 
вокзала, а также проведения благоустройства и озеленения привокзальной 
площади, исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депу-
татов трудящихся решает:
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1. Представленные Управлением по делам архитектуры проект урегули-
рования площади у Финляндского вокзала, пробивки Боткинской улицы 
от Нижегородской улицы до Финляндского вокзала, урегулирование Арсе-
нальной набережной от Литейного моста до аллеи Ленина — утвердить.

2. Одобрить инициативу исполкома Красногвардейского райсо-
вета по выполнению работ, связанных с благоустройством и озеленением 
территорий, примыкающих к Финляндскому вокзалу.

3. Обязать исполком Красногвардейского райсовета (т. Козлова):
а) продолжить работу по благоустройству и озеленению территории в рай-

оне Финляндского вокзала;
б) провести в 1944 г. все необходимые мероприятия по расчистке и под-

готовке территорий для прокладки Боткинской улицы до Финляндского 
вокзала (снос двух одноэтажных строений и половины двухэтажного дере-
вянного дома с расселением жильцов).

4. Для обеспечения своевременного выполнения проектно-изыскатель-
ских работ обязать:

а) начальника Управления по делам архитектуры т. Баранова провести съе-
мочно-изыскательские работы и разработать проект планировки по Боткин-
ской улице, Арсенальной набережной и другим проездам у Финляндского 
вокзала к 15 октября 1944 г.;ah 

б) начальника Управления «Дормост» т. Балашова разработать проект 
дорожного покрова к 1 февраля 1945 г.;

в) начальника Управления «Водоканал» т. Ноева разработать проект водо-
провода и канализации к 1 февраля 1945 г.;ai

г) начальника Трамвайно-троллейбусного управления т. Сорока разра-
ботать проект укладки трамвайных путей по кольцу — Боткинская ул., 
площадь у Финляндского вокзала, ул. Комсомола, Нижегородская ул. — 
к 15 апреля 1945 г.aj

5. Управлению Октябрьской железной дороги:
а) снести к 1 июня 1945 г. два дома, расположенные по аллее Ленина 

(ул. Комсомола, 18);
б) разобрать к 1 мая 1945 г. одноэтажную часть Финляндского вокзала, 

часть старого депо и проходную будку, выступающих за установленную 
красную линию привокзальной площади.

6. Предложить Управлению садово-паркового хозяйства и зеленого стро-
ительства (т. Романову) провести подготовительные мероприятия к весен-
ним посадкам на площади у Финляндского вокзала и пересадить деревья 
с продолжения Боткинской ул. в срок до 1 ноября 1944 г.

7. Обязать Управление строительства (т. Кутин) построить к 1 ноября 
1944 г. строительную часть трансформаторного помещения, взамен под-
лежащего сносу, как попадающего в проезжую часть Боткинской улицы. 
Управляющему Ленэнерго т. Страупе произвести перезаводку кабелей высо-
кого напряжения и оборудование нового трансформаторного помещения 

ah   Дата «1944» вписана чернилами вместо «1945».
ai   Рядом с подпунктами «б» и «в» на полях красным карандашом поставлена 

большая галочка.
aj   Дата «1945» вписана чернилами вместо «1944».
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к 1 января 1945 г. Начальнику Октябрьской железной дороги т. Саламбе-
кову произвести перекладку магистралей низкого напряжения для питания 
паровозного депо и здания Финляндского вокзала к новому трансформатор-
ному помещению — к 1 января 1945 г. Управлению по делам архитектуры 
предоставить место для постройки нового трансформаторного помещения 
на расстоянии вak пределах 80–120 м от здания вокзала и паровозного депо.

8. Отметить срыв выпонения начальником КЭО Ленфронта подполков-
ником Жерупановымal решения исполкома Ленгорсовета о разборке тира 
и забора по Арсенальной набережной и просить начальника тыла Лен-
фронта генерал-лейтенанта Савоненкова принять необходимые меры к сроч-
ному выполнению указанных работ.

9. Директору Арктического института т. Буйницкому к 1/V–45 г.am 
убрать временные отдельно стоящие котельную и трансформаторную будку 
около жилого дома по аллее Ленина, мешающие полному завершению бла-
гоустройства и озеленения площади у Финляндского вокзала.

10. Предложить Ленплану (т. Манакову) мероприятия, предусмотренные 
настоящим решением включить в план 1945 г.an

11. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на техни-
ческую инспекцию Управления по делам архитектуры.

Протокольно: Поручить Управлению по делам архитектуры опреде-
лить ориентировочную стоимость работ и к 1 октября 1944 г. сообщить Лен-
плану для включения в проект плана на 1945 г.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 97–97а. Подлинник. Частично опубл. 
БЛГСДТ. 1944. № 18. С. 4–5.

№ 68.  Решение Ленгорисполкома о прокладке прямого въезда 
на Большеохтинский мост

Срочно

Протокол № 122 п. 5-з    14 сентября 1944 г.

Докладчик — т. Баранов Н.В., начальник Управления]по делам архитек-
туры исполкома Ленгорсовета.

 Выступали : тт. Балашов, начальник Управления «Дормост», Сорока, 
начальник Трамвайно-трол[лейбусного] управления, Попков П.С., предсе-
датель исполкома Ленгорсовета.

В развитие решения исполкома Ленгорсовета депутатов трудящихся 
от 18/XI–1943 г. № 102–132 «О пробивке прямого въезда на Охтинский 
мост» и в целях проведения подготовительных мероприятий к благоу-
стройству и озеленению территорий, примыкающих к новой магистрали», 

ak   Предлог «в» вписан фиолетовыми чернилами.
al   Фамилия исправлена вместо ранее напечатанной «Журупановым».
am   Слова «к 1/V–45 г.» вписаны красным карандашом.
an   Между пунктами 9 и 10 красным карандашом поставлена галочка.
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исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Представленный Управлением по делам архитектуры проект прямого 
въезда на Охтинский мост утвердить.

2. Обязать Управление «Дормост» (т. Балашова):
а) произвести отсыпку въезда на Охтинский мост до проектной отметки 

и тротуаровao (по 32,5 м от оси проезда), отсыпку Калашниковской набе-
режной от Смольного проезда до производственного корпуса комбината им. 
Кирова (шириною в 15 м от наружной линии плитного тротуара), срок до 15 
ноября 1944 г.;

б) произвести булыжное замощение по прямому въезду на Охтинский мост 
до 17,5 м в сторону от трамвайных путей и по Калашниковской набережной 
полосу шириною в 8 м от существующего замощения, в срок до 1 ноября 
1944 г.

3. Обязать Трамвайно-троллейбусное управление т. Сорока:
а) проложить временную трамвайную линию вдоль Калашниковской наб. 

в направлении Смольного просп. к 5 октября с. г. и в направлении комби-
ната им. Кирова к 25 сентября 1944 г.;

б) проложить постоянную трамвайную линию по въезду на Охтин-
ский мост к 1 декабря 1944 г. и к тому же времени снять трамвайные 
пути со Смольного просп. и Калашниковской наб.;

в) выделять ежедневно грузовые поезда по заявкам Управления «Дормост».
4. Разрешить Управлению «Дормост» снять булыжный покров в местах 

отсыпки по Калашниковской наб.
5. Предложить начальнику Управления снабжения т. Манизер в трехднев-

ный срок выделить Трамвайно-троллейбусному управлению 50 шт. бревен 
длинномера.

6. Управлению Горпромстром (т. Левину) выделить Управлению «Дор-
мост» 3 000 куб. м булыжного камня к 1 октября 1944 г.

7. Управлению садово-паркового хозяйства и зеленого строительства 
(т. Романову) провести все подготовительные мероприятия к озеленению 
въезда на Охтинский мост в 1945 г.

8. Обязать исполком Смольнинского райсовета (т. Мартынова), комбинат 
им. Кирова (т. Клочкова) и спиртоводочный завод (т. Бардюкова) снять забор 
и привести в благоустроенное состояние Калашниковскую наб. на участке 
комбината им. Кирова к 10 октября 1944 г.

9. Управлению предприятиями коммунального обслуживания (т. Кар-
пушенко) дать временное освещение на трамвайных столбах на площади 
въезда на Охтинский мост к 1 декабря 1944 г.

10. В целях своевременного проведения подготовительных мероприятий 
по спрямлению Новгородской улицы, ул. Красных текстильщиков, пробивки 
Тульского пер. от Новгородской ул. до Ярославской улицы, проведение бла-
гоустройства и озеленения территорий, примыкающих к площади въезда 
на Охтинский мост, обязать:

ao   Слово вписано вместо напечатанного «тротуаром».
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а) Управление по делам архитектуры (т. Баранова) провести съемочно-ге-
ологические изыскания, разработать проекты озеленения вдоль Новгород-
ской ул. и ул. Красных текстильщиков к 15 октябряap 1944 г.;

б) Управление «Дормост» (т. Балашова) разработать проект продолжения 
Тульского переулка, части Новгородской ул. и ул. Красных текстильщиков 
к 1 декабря 1944 г. ;

в) Управление «Водоканал» (т. Ноева) разработать проект перекладки 
канализации по Новгородской ул. и ул. Крас[ных] текстильщиков и про-
кладку дождевой канализации по Тульскому пер. к 1 января 1945 г;

г) Трамвайно-троллейбусное управление (т. Сорока) разработать проект 
узла въезда на Охтинский мост и перекладку трамвайных путей по Новго-
родской ул. в проектное положение к 1 января 1945 г.;

д) Ленэнерго (т. Страупе) разработать проект перекладки кабельных сетей 
по Новгородской ул. и ул. Красных текстильщиков в проектное положение 
упомянутых улиц к 1 января 1945 г.;

е) исполком Смольнинского райсовета (т. Мартынова) прове-
сти засыпку траншей и расчистку территорий, подлежащих озеленению 
в 1945 г. к 1 ноября 1944 г.

11. Предложить Ленплану (т. Манакову) предусмотреть финансирование 
проектно-изыскательских работ, указанных в пункте 10.

12. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на техни-
ческую инспекцию Управления по делам архитектуры.

Протокольно: Поручить Управлению по делам архитектуры опреде-
лить ориентировочную стоимость работ и к 1 октября с. г. сообщить Лен-
плану для включения в проект плана на 1945 год.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 104–105. Подлинник. Частично опубл. 1944. 
№ 18. С. 6.

№ 69. Решение о пробивке ул. Дзержинского от Загородного просп. 
до Обводного канала

Срочно

Протокол № 122 п. 6-з     14 сентября 1944 г.

Докладчик: т. Баранов Н.В., начальник Управления по делам архитектуры 
исполкома Ленгорсовета.

Выступали: тт. Манаков Н.А., зам. председателя исполкома Ленгорсовета, 
Балашов, начальник управления «Дормост», Попков П.С., председатель 
исполкома Ленгорсовета.

В целях улучшения связи центральных районов города с южными райо-
нами и разгрузки Загородного и Международного проспектов, насыщенных 
внутригородским транспортом, исполнительный комитет Ленинград-
ского городского Совета депутатов трудящихся решает:

ap   Дата вписана чернилами вместо ранее напечатанной «1 декабря».
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1. В соответствии с генеральным планом развития Ленинграда, пред-
ставленный Управлением по делам архитектуры проект прокладки улицы 
Дзержинского на участке от Загородного проспекта до Обводного канала 
через территорию ипподрома утвердить.

2. Учитывая, что западные трибуны, часть других служебных помеще-
ний и поле ипподрома полностью разрушены в результате вражеских бом-
бардировок и артобстрелов, и устройства оборонительных сооружений 
и что восстановление их на прежнем месте нецелесообразно и противоречит 
реализации генплана развития города, просить СНК СССР изъять из веде-
ния Наркомзема СССР территорию ипподрома и передать ее в фонд город-
ских земель.

3. Обязать председателя исполкома Фрунзенского райсовета депутатов 
трудящихся т. Кукушкина и начальника Управления садово-паркового 
хозяйства и зеленого строительства т. Романова провести в 1944 г. необхо-
димые работы по расчистке территории для прокладки продолжения улицы 
Дзержинского от Загородного проспекта до Обводного канала, а также осу-
ществить подготовительные мероприятия, обеспечивающие озеленение 
окружающей территории весной 1945 г.

4. Просить Военный совет Ленфронта разрешить разборку трехэтажного 
здания казармы с двумя вспомогательными пристройками, попадающими 
на трассу продолжения ул. Дзержинского.

5. Обязать начальника Управления по делам архитектуры т. Баранова 
произвести съемочно-изыскательские работы и разработать проект плани-
ровки к 15 ноября 1944 г.

6. Обязать начальника Управления «Дормост» т. Балашова 
и начальника Управления «Водоканал» т. Ноева разработать к 1 января 
1945 г. проекты дорожного покрова, водопровода и канализации на вновь 
прокладываемом участке улицы Дзержинского.

7. Обязать Управление по делам архитектуры исполкома Ленгорсо-
вета выделить территорию для размещения ипподрома, предусмотрен-
ную генпланом города.

8. Предложить Ленплану (т. Манакову) включить весь комплекс работ 
по прокладке ул. Дзержинского в план 1945 г.

9. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на техниче-
скую инспекцию Управления по делам архитектуры.

ПРОТОКОЛЬНО: Поручить Управлению по делам архитектуры опреде-
лить ориентировочную стоимость работ и к 1 октября 1944 г. сообщить Лен-
плану для включения в проект плана на 1945 г.

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1566. Л. 110–111. Подлинник. Частично опубл. 
БЛГСДТ. 1944. № 18. С. 5.
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1  Использование «малопродуктивных» коров (из колхозных и из личных хозяйств) 
в качестве транспортного средства предусматривалось постановлениями СНК СССР 
и ЦК ВКП(б) «О государственном плане развития сельского хозяйства на 1944 г.», 
«Об уборке урожая и заготовках сельскохозяйственных продуктов в 1944 г.». См. 
Основные постановления СНК и ЦК ВКП(б) по вопросам сельского хозяйства. М., 
1944; ГАРФ. Ф. 5446. Оп. 1. Д. 225. Л. 265.

2  Речь идет о решении ЛГИ № 112 п. 66 «О борьбе с утечками воды во внутридо-
мовых и внутризаводских водопроводах и изменении порядка взимания платы за воду 
с населения». БЛГСДТ. 1944. № 9. С. 5–6.

3  Речь идет о постановлении ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) от 31 июля 
1944 г. о пуске в эксплуатацию теплофикационной сети Ленэнерго в отопительный 
сезон 1944/45 г. ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5001.

4  Речь идет о решении ЛГИ № 121 п. 4 «О подготовке жилого фонда к зиме 
1944/45 г.». Попков зачитывает подпункт «е» пункта 1: «Обеспечить бесперебойную 
подачу воды и нормальное функционирование санитарно-технических приборов 
во всех квартирах». БЛГСДТ. 1944. №.17. С. 4.

5  Речь идет об Указе Президиума Верховного Совета СССР от 10 июля 
1940 г. «Об ответственности за выпуск недоброкачественной или некомплектной 
продукции и за несоблюдение обязательных стандартов предприятиями». Указом 
была установлена уголовная ответственность за выпуск некачественной или неком-
плектной продукции в форме тюремного заключения на срок от 5 до 8 лет. Ведомо-
сти Верховного Совета СССР. 1940. № 23.

6  Имеется в виду утвержденная постановлением СНК РСФСР от 14 июля 
1943 г. инструкция Наркомпроса РСФСР «Об организации учета детей и подрост-
ков в возрасте от 8 до 15 лет включительно и о порядке контроля за выполнением 
закона о всеобщем обязательном обучении». Хронологическое собрание законов, 
указов Президиума Верховного Совета и постановлений правительства РСФСР. Т. 3. 
1940–1947 гг. М., 1958. С. 376.

7  В местности Пороховые существовало две школы: № 133 женская неполная сред-
няя (значилась по адресу шоссе Революции, 37а) и такая же № 134 (ш. Революции, 
62), но мужская (к настоящему времени районы претерпели серьезную переплани-
ровку, нумерация поменялась, а большинство зданий не сохранилось). В первой из них 
обучалось 489 девочек, а во второй – 346 мальчиков. Таким образом, если в женской 
школе не училось всего 6 человек, то это составляет 1,2 % от контингента школы 
№ 133. ЦГА СПб. Ф. 5039. Оп. 3. Д. 654. Л. 52, 53.

8  4 сентября 1944 г. ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) приняли решение «О мероприя-
тиях по реализации постановления ГКО № 6496с от 3 сентября 1944 г.», где отменя-
лись многие ранее данные разрешения на реэвакуацию предприятий и учреждений. 
Выступая на бюро, А.А. Кузнецов, отметив, что до лимита численности населе-
ния города, установленного ГКО, осталось завезти 54 тыс. рабочих, потребовал: 
«Прекратить всякую прописку, дать милиции задание не пропускать никого. Чтобы 
выйти из положения, часть населения нам придется прописывать в пригородах и ска-
зать им — живите там и все, прописку не разрешать…Насчет студентов — никого 
не пускать». В приложенном к постановлению списке предприятий и учреждений, 
реэвакуация которых отменялась, значилось 33 названия. 29 сентября бюро ЛГК 
ВКП(б) приняло постановление о ликвидации предприятий и организаций, действо-
вавших в Ленинграде с 1944 г. без сентября 1944 г. В приложенном списке значилось 
56 организаций. ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5021. Л. 13. Д. 5039. Л. 105.

Примечания
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На заседании исполкома (протокол № 125 п. 1-з–7-з) планировали рассмо-
треть семь вопросов: 1) Об итогах работы в III квартале и план городского 
хозяйства на IV квартал 1944 г. 2) Об исполнении городского бюд-
жета в III квартале и о бюджете на IV квартал 1944 г. 3) О работе исполкома 
Пушкинского райсовета депутатов трудящихся. 4) О выполнении решений 
исполкома Ленгорсовета «О подготовке жилфонда к зиме» и «Улучшение 
внешнего благоустройства города». 5) О мерах по предупреждению дет-
ской беспризорности и безнадзорности и улучшению обслуживания детей 
в гор. Ленинграде. 6) О ходе заготовок картофеля и овощей. 7) О бытовом 
устройстве вновь прибывающих рабочих на Кировский завод. 

Третий вопрос на данном заседании рассматривался, но решение было 
принято 2 ноября после дополнительного обсужденияa.

Начало заседания было запланировано на 12 час, рассмотрение послед-
него вопроса намечено на 16.40. Судя по правке, сделанной коричневым 
карандашом в повестке, время, отведенное для первого вопроса, было сокра-
щено с часа до 40 минут, поэтому третий вопрос должен был обсуждаться 
с 12.40 вместо 13.00, а четвертый — в 14.10, а не 15.00, как предполагалось 
изначально.

Сохранились записи обсуждения четвертого вопроса и поправок к реше-
ниям Ленгорисполкома по вопросам №№ 1, 5 и 6. 

Протоколом № 125 так же оформлено 67 решений Ленгорисполкома 
№№ 1-опр.–65-опр. (в том числе литерные), принятые в период с 6 по 19 октя-
бря 1944 г.

№ 70. Запись замечаний к решению Ленгорисполкома о плане город-
ского хозяйства на IV квартал 1944 г.

19 октября 1944 г.

Горбунов: Управлению строительства запланированы адреса, по которым 
мы ведем уже работы. Так, по ул. Пестеля, дом № 10 работы ведет ремстрой-
контора РЖУ, этот адрес надо исключить, а в план Управления строитель-
ства включить Литейный пр., 11 и ул. Чайковского, д. № 10.

Бояр: Прошу включить в план Управления строительства окончания работ 
по чугунолитейному заводу и по металлокомбинату.

Смирнов: Прошу исключить пункт об изъятии всех трамвайщиков 
с работ где бы то ни было и о возвращении их на работу в трамвай, так как 
люди эти работают в строительстве, приобрели уже специальности.

Козлов: Желательно было бы, чтобы план в районном разрезе до его 
утверждения в квартальном или годовом разрезе спускался райисполкомам, 
чтобы они могли быть в курсе дела.

Мурашко: Прошу включить в план Управления строительства дом № 68 
по Невскому пр.

a  См. док. №№ 88 с приложением и 90.
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Сорока: Предложение т. Смирнова можно принять в части возвращения 
водителей троллейбуса и вагоновожатых. Остальную группу работников 
можно вычеркнуть. Срок прошу не на 1/XII, а на 1/ХI.

Лазутин: Есть предложение проект утвердить и внести сделанные 
поправки за исключением поправки т. Смирнова.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 24.

№ 71. Решение об итогах работы в III квартале и плане городского 
хозяйства города на IV квартал 1944 г.
Протокол № 125 п. 1-з.   19 октября 1944 г.

Докладчик Манаков, председатель Ленинградской городской плановой 
комиссии.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает, что в течение III квартала, благодаря массовому 
участию населения в восстановлении Ленинграда, проведены большие 
работы по восстановлению хозяйства и улучшению внешнего благоустрой-
ства города, по подготовке всех отраслей городского хозяйства к зиме, 
по уходу за посевами овощей и картофеля в совхозах и подсобных хозяй-
ствах и по подготовке к новому учебному году.

Полностью выполнили хозяйственный план III квартала управления: 
предприятиями коммунального обслуживания, кинофикации, продторгами 
и промторгами, городской отдел народного образования. Промышлен-
ность строительных материалов значительно улучшила свою работу в III 
квартале и выполнила план по выпуску валовой продукции.

Однако ряд отраслей городского хозяйства (грузовой трамвай, троллейбус, 
автогрузовой транспорт, трест Ленгорместпром) установленных на III квар-
тал 1944 г. заданий не выполнили. Местная государственная и кооператив-
ная промышленность, перевыполнив план по выпуску валовой продукции, 
не выполнила заданий по выпуску продукции, необходимой для восстанов-
ления городского хозяйства (кровельное железо, радиаторы, печное и тех-
ническое литье, гвозди, замки дверные, шурупы и др.).

Несмотря на значительный размах восстановительных работ, план капи-
тальных работ в городском хозяйстве на III квартал выполнен лишь на 80%.

Не выполнили плана восстановительных работ III квартала Управление 
«Горпромстром», горздравотдел, Управление «Дормост», Трамвайно-трол-
лейбусное управление ввиду неудовлетворительной работы подрядных 
строительных организаций, невыполнения своих обязательств по восста-
новлению городского хозяйства строительством № 5 и совершенно недо-
статочного привлечения труда населения к восстановлению общегородских 
объектов работb.

Большинство исполкомов райсоветов успешно справились с заданиями 
III квартала по восстановлению районного хозяйства. 

В III квартале в порядке трудового участия населением отработано по вос-
становлению городского хозяйства 14 млн. человеко-часов и выполнено 

b  Так в тексте.
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работ на 14 млн. руб., не считая работ по восстановлению ведомственного 
жилого фонда. Однако  трудовые ресурсы населения использованы еще 
далеко не достаточно, и труд привлекаемого населения вследствие слабой 
организации труда недостаточно эффективен.

Восстановление и ввод в эксплуатацию жилой площади, расширение 
сети детских садов ведомствами и наркоматами проходит все еще неудов-
летворительно, а исполкомы райсоветов не обеспечивают надлежащего 
контроля за этим делом. 

План по обеспечению города топливом фактически сорван (план по завозу 
дров выполнен на 82%, план поступления торфа на 60%) по вине ЛОУ Глав-
снаблеса (т. Агапова), Леспромтреста (т. Авдеева) и Ленлеса (т. Горышина), 
не обеспечивших вывозки к ж. д. станциям потребного количества дров, 
и Октябрьской железной дороги (т. Саламбекова), систематически недопо-
ставлявшей порожняк.

Исходя из задачи выполнения постановления Государственного Коми-
тета Обороны о неотложных мероприятиях по восстановлению промыш-
ленности и городского хозяйства Ленинграда на 1944 г., исполнительный 
комитет Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Считать основными задачами городского хозяйства в IV квартале 
1944 г.:

а) проведение восстановительных работ во всех отраслях городского 
хозяйства в масштабах, обеспечивающих выполнение годового плана;

б) завершение в кратчайший срок всех мероприятий по подготовке город-
ского хозяйства к зиме и обеспечение бесперебойной эксплуатации всех 
предприятий городского хозяйства в зимний период;

в) максимальное увеличение завоза топлива в Ленинград и проведение 
жесточайшей экономии в расходовании топлива;

г) окончание работ по уборке, заготовке, вывозке и резервированию кар-
тофеля и овощей, а также своевременное завершение всех осенних сельско-
хозяйственных работ;

д) дальнейшее улучшение бытового обслуживания населения городским 
транспортом, банями, прачечными, парикмахерскими, детскими садами, 
яслями, торговой сетью, столовыми и ремонтно-починочными мастерскими;

е) развертывание всех подготовительных работ к предстоящим большим 
восстановительным работам 1945 г. (подготовка проектно-сметной доку-
ментации, ремонт механизмов, наращивание мощностей подсобной про-
изводственной базы, подготовка кадров, массовое обучение трудящихся 
Ленинграда строительным специальностям).

2. Представленный Плановой комиссией исполкома Ленгорсо-
вета план городского хозяйства на IV квартал 1944 г. утвердить.

3. Обязать начальника Ленжилуправления т. Мотылева и председателей 
исполкомов районных Советов депутатов трудящихся:

а) обеспечить в IV квартале 1944 г. восстановление и ввод в эксплуатацию 
148c тыс. кв. м площади в жилом фонде, подведомственном исполкомам 
райсоветов, ремонт 198 тыс. кв. м кровли и восстановление центрального 
отопления в 43 домах;

c  Число 148 подчеркнуто фиолетовым карандашом.
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б) установить не позднее 1 ноября 1944 г. конкретный список домов круп-
ного восстановления на 1945 г. по районам города, выполнить проектные 
работы по этим объектам, а также провести все необходимые к их восста-
новлению подготовительные работы;

в) разработать и представить на утверждение исполкома Ленгорсо-
вета к 15 ноября 1944 г. развернутый план дальнейшего расширения про-
изводственной базы жилищной системы по каждому району города. 

4. Обязать начальника Управления «Горпромстром» т. Левина и началь-
ника Управления строительства т. Ходырева обеспечить в IV квартале окон-
чание восстановительных работ и пуск в эксплуатацию третьей гофманской 
печиd на 4-м кирпичном заводе, первого и второго отделения завода «Крас-
ный кирпичник», цехов низкомарочного цемента на этих заводах, а также 
проведение восстановительных работ по прочим предприятиям промыш-
ленности строительных материалов в объемах, установленных планом.

5. Обязать начальника Управления строительства т. Ходырева:
а) обеспечить в IV квартале 1944 г. безусловное выполнение плана под-

рядных работ путем решительного укрепления трудовой дисциплины, 
широкого распространения опыта передовиков-стахановцев строителей, 
наиболее эффективного использования механизмов и проведения работ 
строго по утвержденным графикам;

б) выполнить в IV квартале объем работ по расширению собственной 
производственной базы в сумме 4 300 тыс. руб., обеспечив развертывание 
работ по строительству заводов высокопрочного гипса и шлакобетонных 
камней, окончание строительства новых производственных цехов на базе 
конторы механизации, а также выполнение плана по восстановлению жилой 
площади для нового пополнения рабочих в 1945 г.;

в) организовать новый поток обучения строительных рабочих методом 
бригадно-индивидуального ученичества в количестве 1140 человек с нача-
лом занятий в октябре 1944 г.;

г) обеспечить развертывание работ по капитальному восстановлению 
10 жилых домов с тем, чтобы до наступления холодов закончить наружные 
работы и вести затем развернутым фронтом отделочные и санитарно-тех-
нические работы, используя эти объекты для обучения новых континген-
тов рабочих.

6. В целях расширения трамвайных пассажирских перевозок в IV квар-
тале 1944 г.: 

а) обязать начальника Трамвайно-троллейбусного управления т. Сорока 
обеспечить в IV квартале среднесуточный выпуск на линию 760 трамвай-
ных вагонов и 45 троллейбусов;

б) заведующему бюро по учету и распределению рабочей силы т. Смир-
нову срочно откомандировать в распоряжение Трамвайно-троллейбусного 
управления рабочих, ранее работавших вагоновожатыми, кондукторами, 
водителями троллейбусов, независимо от места работы их в настоящее время 
и направить в ТТУЛ в срок до 1/XII 1 000 человек рабочих.

d  Гофманская печь — кольцевая многокамерная печь для обжига кирпича.
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7. Обязать заведующего отделом местной промышленности т. Бояр, 
уполномоченного промысловой кооперации по г. Ленинграду т. Никитина 
и председателя горкоопинсоюза т. Трубина:

а) обеспечить безусловное выполнение заданий IV квартала по выпу-
ску кровельного и парсового железаe, радиаторов, технического литья, 
строительного инструмента (гвоздей, шурупов и дверных замков), преду-
предив их, что при невыполнении этих заданий они будут привлечены 
к ответственности.

б) расширить ремонтно-бытовую сеть и укомплектовать ее рабочей силой 
в соответствии с заданиями плана IV квартала, обеспечить мастерские 
необходимыми материалами и решительно повысить качество обслужи-
вания населения (безотказный прием, сроки выполнения заказов, качество 
ремонта).

8. В целях обеспечения Ленинграда топливом на зимний период 1944/45 г.: 
а) обязать начальника ЛОУ Главснаблеса т. Агапова, управляющего тре-

стом «Ленлес» т. Горышина и управляющего Леспромтрестом т. Авдеева 
обеспечить план поставки дров в г. Ленинград в IV квартале 1944 г., преду-
предив их, что за срыв плана поставки дров они будут привлечены к стро-
гой ответственности;

б) обязать начальника Октябрьской железной дороги генерал-директора 
тяги II ранга т. Саламбекова обеспечить подачу железнодорожного порож-
няка в Ленинград в количестве, необходимом для выполнения плана завоза 
топлива в IV квартале 1944 г.;

в) поручить зам. председателя исполкома т. Мотылеву к 25 сентября 
1944 г. внести на утверждение исполкома Ленгорсовета предложения о меро-
приятиях по вывозке дров в Ленинград из северных районов Карельского 
перешейка;

г) обязать начальника Топливно-энергетического управления т. Аниси-
мова обеспечить жесткий контроль за расходованием топлива и соблюдением 
потребителями удельных норм расхода топлива и принимать решительные 
меры к виновным за перерасход топлива;

д) предложить начальнику Топливно-энергетического управления т. Ани-
симову к 25 октября 1944 г. представить исполкому Ленгорсовета предло-
жения о порядке выдачи дров населению на отопительный сезон 1944/45 г.

9. Обязать председателей исполкомов райсоветов, директоров совхозов 
и предприятий, имеющих подсобные хозяйства, закончить массовую уборку 
урожая овощей и картофеля в установленные сроки и без потерь и обеспе-
чить своевременную вывозку овощей и картофеля в хранилища и полную 
сохранность продукции.

10. Обязать управляющего Лензаготплодоовощторгом т. Пржевальского, 
начальника Управления продторгами т. Коновалова и начальника Лен-
главресторана т. Фельдмана обеспечить своевременную приемку, перера-
ботку и закладку на хранение овощей и картофеля, не допуская имевшие 
место в прошлом году порчу и большой отход овощей в результате недоб- 
рокачественной отсортировки и переработки.

e  Парсовое железо — листовое железо толщиной более 0,8 мм, побочный продукт 
производства кровельного железа.
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11. Обязать исполкомы райсоветов потребовать от директоров пред-
приятий и руководителей ведомств обеспечить в IV квартале безусловное 
выполнение установленных заданий по вводу в эксплуатацию жилой пло-
щади в ведомственном жилом фонде и сети детских учреждений и устано-
вить жесткий контроль за выполнением этих заданий. 

12. Отметить неудовлетворительную работу Управления снабжения 
по реализации фондов III квартала по стеклу, цементу, деловой древесине 
и алебастру и обязать т. Манизер принять меры, обеспечивающие пол-
ную реализацию фондов стройматериалов, выделяемых Правительством 
на IV квартал.

13. Поручить Плановой комиссии исполкома Ленгорсовета (т. Манакову) 
к 1 ноября 1944 г. внести на утверждение исполкома Ленгорсовета:

а) план мероприятий по подготовке квалифицированных кадров строи-
тельных рабочих в зимний период;

б) план расширения и укрепления строительных организаций городского 
хозяйства для восстановительных работ 1945 г.;

в) план ремонта и производства строительных механизмов, запасных 
частей и оборудования для восстановительных работ 1945 г.;

г) план проектных работ по объектам строительства 1945 г.
14. Поручить комиссии в составе тт. Мотылева (созыв), Баранова, Уте-

мова, Зиновьева, Мурашко, Горбунова, Бояр, Манизер и начальника гар-
низона генерал-лейтенанта Степанова внести на утверждение исполкома 
Ленгорсовета к 15 ноября 1944 г. план мероприятий по подготовке к окраске 
фасадов зданий в 1945 г. (здания по районам и ведомственному жилфонду, 
потребность и покрытие ее в красках, инвентаре, инструменте, подготовка 
кадров и др.).

15. Поручить комиссии в составе тт. Решкина (созыв), Ярошевича, Бала-
шова, Ноева, Баранова, Тихонова внести на утверждение исполкома Ленгор-
совета к 1 декабря 1944 г. мероприятия по подготовке к дорожным работам 
в 1945 г. (адресная программа, обеспечение механизмами, заготовка мате-
риалов, подготовка кадров и др.).

16. Поручить комиссии в составе тт. Лазутина (созыв), Манакова, Бояр, 
Никитина, Трубина, Левина (Горпромстром), Шмоткина и Манизер вне-
сти на утверждение исполкома Ленгорсовета к 15 ноября 1944 г.:

а) мероприятия по расширению в 1945 г. производства продукции мест-
ной государственной и кооперативной промышленности для нужд восста-
новления городского хозяйства и населения и укреплению собственной 
сырьевой базы;

б) предложения об увеличении выпуска литья: радиаторов, фанового 
литья и др.

17. Поручить комиссии в составе тт. Федоровой (созыв), Баранова, 
Ярошевича, проф. Бабаянц, Коренькова, Рачинского, Романова, Шафран, 
Пантелеевой, проф. Старк и проф. Строганович в месячный срок разра-
ботать и внести в исполком Ленгорсовета предложения о восстановлении 
и дальнейшем развитии зеленого фонда Ленинграда и пригородов.

18. Предложить всем заведующим отделами и начальникам управлений 
в срок до 25 октября с. г. провести хозяйственные активы с обсуждением 
итогов выполнения плана III квартала и задач IV квартала 1944 г.
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19. В связи с ожидаемым перевыполнением годового плана капиталовло-
жений по отдельным объектам городского хозяйства разрешить спецбанкам 
в пределах общей суммы капиталовложений, утвержденной по городскому 
хозяйству на 1944 г., производить финансирование капиталовложений 
по плану IV квартала сверх утвержденных годовых ассигнований по отдель-
ным объектам и отраслям городского хозяйства. 

Лазутин, Федороваf

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 15–21. Подлинник. Частично опубл. БЛГСДТ. 
1944. № 19. С. 1–3.

№ 72. Запись обсуждения вопроса о выполнении ранее принятых 
решений Ленгорисполкома по подготовке жилого фонда к зиме и благо-
устройству города

19 октября 1944 г.

Никитин: В отношении порядка подготовки вопросов на исполком вношу 
предложение, чтобы люди, которым в проекте предъявляется обвинение или 
которые подвергаются наказанию, до заседания исполкома об этом знали. 
Нельзя безответственно входить в исполком с предложением о привлечении 
к ответственности. По затронутому в проекте вопросу проверкой исполне-
ния никто не занимался и по этому вопросу со мной никто не разговаривал.

Даю справку: 1) во исполнение решения исполкома Ленгорсо-
вета от 15 августаg подготовлена и оборудована мастерская по производ-
ству вывесок, 2) эта мастерская обеспечена необходимыми материалами, 3) 
ввиду того, что в Ленинграде нельзя было найти высококвалифицирован-
ных мастеров-художников, пришлось обратиться в Москву, откуда удалось 
получить двух квалифицированных художников, в распоряжении которых 
имеется 8 чел. рабочих. Работает мастерская с 1 октября 1944 г.

Мастерская пока не обеспечивает массовый выпуск вывесок, так как: 
1) я сам являюсь крупным заказчиком на вывески для ремонтно-починочных 
мастерских и для ателье своей системы, [которым] требуются 300 вывесок, 
2) к моменту вынесения решения исполкома Ленгорсовета такого действу-
ющего предприятия в системе промкооперации не было, пришлось заново 
налаживать это производство, потребовалось время на обучение кадров 
и на привлечение к этой работе высококвалифицированных мастеров- 
художников из Москвы.

На совещании у т. Бубнова мною внесено предложение сконцентриро-
вать всю работу по производству вывесок в одном месте, и [я] предлагал лик-
видировать все имеющиеся в Ленинграде карликовые организации, которых 
насчитывается десятка полтора, которые занимаются халтурщиной и рваче-
ством, берут у организаций и населения заказы по большим ценам и нажи-
ваются на этом деле. Я предлагал это производство сосредоточить в одном 
месте, создать специальное предприятие и, несмотря на затруднения, я обе-
щал это сделать; лучших мастеров передать мне, создать такое предприятие, 

f  Далее расписался Манаков.
g  См. документ № 59.
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которое могло бы обеспечить город квалифицированной работой. Это пред-
ложение вношу и сейчас, думаю, что исполком поддержит меня.

На основании сказанного прошу исключить из проекта решения пункт 
4 о вынесении мне выговора, как совершенно незаслуженного.

Авторы проекта были в большом затруднении найти кандидатуру для 
выговора. Вместо себя я предлагаю кандидатуру одного из авторов — т. Май-
зеля, т. к. его кандидатура полностью оправдывается в первой части про-
екта и случайно не попала во вторую часть.

Лазутин: Вы не ставили в известность т. Никитина?
Майзель: Я подготовил вопрос подготовки к зиме, а т. Карпушенко 

по благоустройству.
Карпушенко: т. Никитин предлагал развалить организацию в Ленго-

роформлении, которая была создана по инициативе т. Трубина, а Ники-
тин искал художников в Москве. т. Трубин по своей инициативе создал 
мастерскую из инвалидов, которая обслуживала город, тот же Никитин 
ответил, что не делал и делать не буду. Я не находил возможным согла-
совывать с т. Никитиным решение исполкома о вынесении ему выговора. 

По решению исполкома Ленгорсовета т. Никитиным ничего не сделано. 
На замечание т. Никитина, что никто не проверял, отвечаю, что к нему 
ходили 3 раза с момента вынесения решения исполкома Ленгорсовета.

Никитин: Со мною никто не беседовал, мастерская находится на ул. Баку-
нинаh, 33 и там никого не было.

Карпушенко: Мастерской такой не было. т. Никитин и для себя не сделал 
ни одной вывески. В решении исполкома записано: к 1 октября все органи-
зации должны иметь вывески. Мы вынуждены были оштрафовать началь-
ника строительного управления на Невском, д. 1.

Я считаю, что взыскание, которое предлагается проектом решения, пра-
вильное, т. к. решение исполкома Ленгорсовета т. Никитин не выпол-
нил и не начал выполнять за исключением того, что привез из Москвы 
художников.

Лазутин: Мастерская открыта?
Никитин: Мастерская открыта.
Лазутин: Принять к сведению заявление т. Никитина об открытии мастер-

ских, а пункт 4 снять. 
Сорока: т. Борисов записал, что Трамвайно-троллейбусное управление 

не организовало работу по ремонту уличных часов. Со мною никто об этом 
не говорил.

Согласно решению от 15 августа я обращался в Управление снабжения, 
т. к. на исполкоме, когда принимали это решение, я говорил, для пуска часов 
необходимо около 50 км провода гакит…i, в отделе снабжения этого про-
вода нет, вошли с ходатайством в правительство об отпуске провода. Часы 
на улицах сняты, имеется договоренность с Наркоматом минометного воо-
руженияj, т. к. часть часов была построена на последовательное соединение, 

h  Так в тексте, правильно: проспект Бакунина.
i  Так в тексте.
j  В годы войны предприятия, занимавшиеся производством часов, перешли в веде-

ние данного наркомата.



333

19 октября 1944 г.

сейчас эти часы перестраиваются на параллельную работу часов сети. Этот 
пункт я выполнить не могу при всем желании. 

Относительно уборки вагонов от мусора; все вагоны утром перед выхо-
дом на линию убираются, прошу этот пункт исключить.

Решкин: Надо снять.
Лазутин: Если не можете выполнить решение исполкома, надо офици-

ально об этом доложить.
Карпушенко: Имеется 6 адресов, где висят разбитые часы, которые 

безобразят город, для этой работы особого материала не требуется. В этой 
части решение исполкома т. Сорокой не выполнено.

В отношении плохой уборки вагонов передо мною имеется документ: когда 
кондукторше сделали замечание, чтобы убрала с сиденья клюкву, то полу-
чили ответ, что в квартирах бывает еще грязнее. В последние дни была про-
ведена проверка и установлено, что вагоны выходят с немытыми стеклами, 
не организована уборка вагонов на конечных пунктах. Считаю необходимым 
записать, чтобы т. Сорока принял меры к выполнению решения исполкома, 
чтобы на конечных пунктах убирались вагоны.

Решкин: В отношении часов ничего сделать не может, а в отношении 
вагонов надо оставить.

Сорока: Согласен, чтобы на конечных пунктах убирали вагоны. 
Баранов: О благоустройстве города. Имеется пункт об окраске, но с этим 

пунктом стихийное бедствие. Окраска производится, но она не достигает 
цели. Внешний облик окрашенных витрин получается даже в худшем виде. 
Я предлагаю запретить окраску витрин, оград и других элементов фасадов 
без предварительного ремонта и шпаклевки. 

Кроме того, предлагаю записать: поручить председателям исполкомов 
райсоветов привлечь хотя несколько управхозов к ответственности за само-
вольное остекление окон.

Например, в доме между Фонтанкой и Толмачевой ул.k имеется 18 типов 
различных оконных переплетов. (Голос: Каждая организация делает 
по-своему). Без управхоза не может делать, т. к. за фасад отвечает управхоз.

Решкин: В отношении витрин и дверей можно согласиться.
Лазутин: АПУ должно привлекать к ответственности лиц, которые 

портят облик нашего города. Записывать этого не будем, а председатели 
исполкомов это учтут.

Майзель: т. Бояр до сих пор не выполнил решения в отношении замазки, 
отпустил только 10 тонн из 500. Горкоопинсоюз до сих пор не выполнил 
решения в отношении выпуска лопат для уборки снега, не дал ни одной 
деревянной лопаты. То же в отношении метел, улицы убирают чуть ли 
не картофельной ботвой. Ленлес изготовил метел только 20 тыс. из 150 тыс.

С подготовкой кочегаров положение трудное. В Октябрьском районе 
кочегары подготовлены, [но] угля нет, вывезено только 2 тонны угля, Куй-
бышевский район вывез только 10%, Ленинский район около 10%, Выборг-
ский район 6,9 [%].

k  Так в тексте, правильно: ул. Толмачева (ныне Караванная).
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Лазутин: Какие будут замечания? Мы слушаем отчет, а переходим 
на частные вопросы: и Ленлес виноват, и Леспромтрест, и другие. Выпол-
нение зависит от нас, давайте и будем сами работать.

Есть предложение принять замечания, но надо учесть, что по каждому 
вопросу мы переходим на общие вопросы. Мы не даем анализа поставлен-
ным вопросам и, когда говорят, что не дали метелок или замазки, то в этом 
виноваты мы сами.

Есть предложение принять замечания т. Майзеля. Есть другие 
предложения?

Переходим к следующему вопросу.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 289–292. Стенограмма.

№ 73. Решение Ленингорисполкома о выполнении ранее принятых 
решений по подготовке жилого фонда к зиме и благоустройству города 
в Куйбышевском и Петроградском районах
Протокол № 125 п. 4-з.    19 октября 1944 г.

Докладчики — Мурашко, председатель исполкома Куйбышевского рай-
совета, Зимина, председатель исполкома Петроградского райсовета. 

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает, что в Петроградском и Куйбышевском районах 
работы по подготовке жилых домов к зиме в основном закончены в уста-
новленные сроки.

Однако в обоих районах качество выполненных работ вследствие отсут-
ствия должного контроля неудовлетворительное.

Часть домов, числящихся подготовленными к зиме и принятых комисси-
ями, имеют серьезные недостатки.

В домах Куйбышевского района: № 54 по Невскому пр. (управдом Кор-
неева), № 11 по Пушкинской ул. (управдом Королева), № 4 по ул. Гоголя 
(управдом Голикова), №49 по Фонтанке (управдом Комарова), № 53 по Фон-
танке (управдом Емельянова) — и в домах Петроградского района: № 
102 по Большому пр. (управдом Виноградова), № 18 по ул. Скороходова 
(управдом Полукеев), № 23 по ул. Скороходова (управдом Румянцева), № 5 
по Мытнинскому пер. (управдом Попов) — кровли не отремонтированы 
и протекают, водопровод и канализация частично бездействуют, подвалы 
залиты водой, отепление труб не произведено полностью, входные двери 
не отремонтированы, офанеривание окон небрежное, водосточные трубы, 
желоба и карнизы не отремонтированы и не окрашены.

Вопреки решению исполкома Ленгорсовета от 9/IX с. г. № 122–171, 
приемочными комиссиями приемка подготовленных домов к зиме про-
изведена без учета выполнения мероприятий по улучшению внешнего 
благоустройства.

До настоящего времени в Куйбышевском районе имеется 14 домов, 
а в Петроградском районе — 15 домов, не подготовленных к зиме.

В Петроградском районе по состоянию на 15/X с. г. в 6 домах бездей-
ствует водопровод, в 26 домах водопровод действует частично и 78 квартир 
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в них находятся без воды, в 6 домах имеется перерасход воды против норм 
из-за утечек; в 50 домах затоплены подвалы, затоплено водой 41 газо- 
и бомбоукрытие.

В Куйбышевском районе бездействует водопровод в 2 домах, в 16 домах 
водопровод действует частично и 100 квартир в них находится без воды; 
в 23 домах протекает кровля. 

Отсутствует контроль за содержанием домов, принятых приемочными 
комиссиями, вследствие чего не соблюдаются сроки ликвидации недоде-
лок, указанных в актах приемки, а в ряде домов отмечается даже ухудшение 
в состоянии эксплуатации.

В домах № 3–5 и № 7 по ул. Восстания ремонт кровли, намеченный окон-
чанием к 10/X с. г., еще не производился, не закончен ремонт центрального 
отопления; в доме №60 по Невскому пр. прачечная не отремонтирована, 
остекление лестничных клеток не закончено, фанера в окнах не окрашена, 
хотя в акте указан срок окончания этих работ к 10/Х с. г.

В доме № 16 по Чернышеву пер. водопровод в дворовом флигеле бездей-
ствует, подвал затоплен водой. В доме № 55 по Фонтанке и № 69 по Большой 
Пушкарской ул. затоплены были после приемки домов газо- и бомбоукрытия 
и подвалы, и меры по откачке воды до сих пор не принимаются.

Недостаточно полно в Петроградском и Куйбышевском районах прово-
дятся работы по улучшению внешнего благоустройства согласно решению 
исполкома Ленгорсовета от 15/VIII с. г. № 119–3.

Слабо развернуты работы по ремонту и окраске водосточных труб, жело-
бов и карнизов, заборов и др. ограждений.

Не носят массового характера и работы по окраске фанеры в окнах зда-
ний, расположенных на главных магистралях города.

В Куйбышевском районе из 52 тыс. кв. м подлежащей окраске фанеры 
окрашено только 37 тыс. кв. м, или 71%, из 6,0 тыс. пог[онных] м водосточ-
ных труб, требующих ремонта и окраски, отремонтировано и окрашено 
4,5 тыс. пог[онных] м, из подлежащих установке новых урн установлено 
170, восстановлено указателей 147 из 465.

В Петроградском районе из 170 подлежащих приведению в порядок 
витринных ограждений приведено в порядок 130, окраска фанеры в окнах 
зданий на основных магистралях произведена лишь на 20%, из 30 тыс. пог. м 
водосточных труб, подлежавших ремонту и окраске, отремонтировано 
и окрашено 15 тыс. пог. м, восстановлено и окрашено 523 урны из 800, 
окрашено домовых номерных знаков 370 из 420, восстановлены указатели 
в 70 домах из 420.

Неудовлетворительно проводятся мероприятия по улучшению внешнего 
благоустройства и городскими организациями: Трамвайно-троллейбусное 
управление (т. Сорока) не обеспечило на конечных пунктах уборку от мусора 
трамвайных вагонов.

Начальником Госавтоинспекции т. Гольденберг и начальником Управле-
ния Дормост т. Балашовым полностью еще не выполнены работы по восста-
новлению указателей и разграничительных линий на улицах города. 

Управление по делам искусств (т. Загурский) не приняло мер к упорядо-
чению расклейки газет, афиш и разного рода реклам.
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Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать председателей исполкомов: Петроградского т. Скотниковаl 

и Куйбышевского т. Мурашко — закончить работы по подготовке к зиме, 
устранить отмеченные недостатки в ходе подготовки домов и проведения 
мероприятий по улучшению внешнего благоустройства, обеспечив оконча-
ние указанных работ к 11/XI 1944 г.

2. Учитывая, что и в остальных районах города работы по подготовке 
к зиме и внешнему благоустройству еще полностью не закончены, предло-
жить председателям исполкомов райсоветов:

а) принять меры к окончанию в срок до 1 ноября с. г. подготовки жилых 
домов к зиме и работ по улучшению внешнего благоустройства;

б) усилить контроль за установлением дефектов и недоделок по подго-
товке домов к зиме и за состоянием эксплуатации жилого фонда в предзим-
ний и зимний периоды;

в) обеспечить окончание к 1 ноября с. г. вывозки выделенного в сентябре 
месяце угля для домов с центральным отоплением.

3. Предложить начальникам: Трамвайно-троллейбусного управле-
ния т. Сорока, Управления Дормост т. Балашову, Управления по делам 
искусств т. Загурскому и Госавтоинспекции т. Гольденберг — принять меры 
к выполнению в срок до 1 ноября с. г. мероприятий по улучшению внеш-
него благоустройства и предупредить их о персональной ответственно-
сти за невыполнение решения исполкома Ленгорсовета.

4. Принять к сведению заявление уполномоченного Управления промкоо-
перации при СНК РСФСР по гор. Ленинграду т. Никитина о том, что мастер-
ская по изготовлению вывесок и указателей открыта с 1 октября с. г.

5. Запретить в дальнейшем окраску витрин, дверей без предварительного 
ремонта их и тщательной подготовки (шпаклевки)m.

6. Отметить, что отдел местной промышленности отпустил только 10 тонн 
замазки для окон из 500, и что Ленгоркоопинсоюз не изготовил деревян-
ных лопат для уборки снега, а также [указать на] невыполнение Ленлесом 
и Леспромтрестом решения исполкома об изготовлении метел2.

Предложить тт. Бояр, Трубину, Андрееву и Горышину обеспечить безус-
ловное выполнение указанных решений Исполкома.

Лазутин, Федороваn

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 285–286. Подлинник.

l  Так в тексте, решением бюро ЛГК ВКП(б) от 17 октября 1944 г. Сотников был 
освобожден от должности председателя Петроградского райсовета и назначена 
Зимина К.А. ЦГАИПД СП. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5052. Л. 213, 218.

m  Слова «их и тщательной подготовки (шпаклевки)» вписаны чернилами вме-
сто слова «фасадов».

n  Далее расписался Манаков.
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№ 74. Запись замечаний к проекту решения о предупреждении детской 
беспризорности и безнадзорности

19 октября 1944 г.

Белоус: В пункте первом надо изменить сроки, передвинуть дальше.
В подпункте «ж» записать: «Обязать ТЭУ обеспечить топливом…»
Анисимов: ТЭУ дает топливо, а обеспечивает и распределяет по детским 

учреждениям гороно. Ему и надо записать.
Лазутин: Надо записать гороно.
Парамонов: По п. 6: надо точно записать сколько сеансов, пускать ли 

на них взрослых и определить плату. Затем я предлагаю записать по подпун-
кту «б»: организовать один детский кинотеатр и конкретно записать кино-
театр «Родина» на ул. Толмачева.

Лазутин: Это можно принять. 
Максимов: Я предлагаю вычеркнуть подпункт «в» пункта второго о пере-

смотре кадров воспитателей и мастеров.
Лазутин: Можно вычеркнуть.
Сорока: Прошу пункт 13-й изъять, т. к. ремесленники и ФЗО получают 

зарплату, и руководители предприятий могут им купить трамвайные кар-
точки, если же зарплаты на это не хватает.

Лазутин: П. 13-й вычеркнуть.
Решкин: В п. 9 включить и «О работе домов культуры», которые подчи-

нены ВЦСПС. 
Лазутин: Можно принять. По п. 9 не стоит адресовать т. Кузнецову, 

сами попросим свои профсоюзы заняться этим делом. По п. 10 запи-
сать «совместно с гороно».

Надо вместе с председателями исполкомов районных Советов поду-
мать о проведении сессий райсоветов по вопросу о борьбе с детской без-
надзорностью и беспризорностью, чтобы широко привлечь к этому делу 
население.

Записать пункт о том, чтобы закончить строительные и ремонтные 
работы по Ленинградскому театру юных зрителей к 1 ноября с. г.o

Помета: «Учтены. Андреенко».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 325–326. Стенограмма.

№ 75. Решение Ленгорисполкома о мерах по предупреждению детской 
беспризорности и безнадзорности и улучшению обслуживания детей 
в г. Ленинграде
Протокол № 125 п. 5-з.    19 октября 1944 г.

За последнее время в Ленинграде резко возросло количество задержан-
ных органами милиции безнадзорных и беспризорных детей и подростков, 

o  ТЮЗ до войны размещался в доме № 36 по ул. Моховой.
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а также увеличились преступления среди несовершеннолетних среди 
задержанныхp.

Одной из основных причин роста детской безнадзорности и преступ-
ности является ослабление внимания со стороны исполкомов районных 
Советов, отделов народного образования, профсоюзных и общественных 
организаций к должному устройству и воспитанию детей и подростков 
в школах, ремесленных училищах, школах ФЗО и на предприятиях. 

Органы народного образования, школы и дома пионеров не создали усло-
вий для разумного, организованного проведения детьми своего свободного 
времени, особенно во время отсутствия взрослых членов семьи. Неудовлет-
ворительно организованная внеклассная работа с учащимися школ, слабое 
развитие технических кружков, отсутствие в подавляющем большинстве 
школ мастерских, рабочих комнат и спортплощадок и почти полное пре-
кращение коллективных посещений театров, кинотеатров, музеев, выставок 
и др. приводит к тому, что многие школьники проводят свободное время 
на улицах, на рынках и в других местах скопления населения.

Отсутствует должная борьба за выполнение учащимися правил поведе-
ния вне школы; учащиеся плохо соблюдают правила уличного движения. 
Шефствующие организации, общественность и родители в помощь школе 
привлечены недостаточно; родительские советы содействия в школах 
не организованы; работа по пед[агогической] пропаганде не ведется.

Обслуживание учащихся РУ и школ ФЗО поставлено неудовлетвори-
тельно. Во многих общежитиях ремесленных училищ и школ ФЗО отсут-
ствуют элементарные удобства и уют. В общежитии школы ФЗО №5 грязно, 
освещения нет, тумбочек и гардероба нет, личные вещи учащихся хранятся 
под кроватями и матрацами. В общежитии РУ № 39 потолки и стены закоп-
чены, окна не застеклены и не зафанерены, на 379 человек имеется 50 табу-
реток и 30 тумбочек и т. д. Спецодежды учащиеся не получают, выданное 
обмундирование рваное и грязное, ребятам не в чем сходить в кинотеатр, 
клуб. Ремонт обуви и одежды при училищах не организован, сроки носки 
не выдерживаются, часть учащихся ходят босыми (железнодорожное учи-
лище №2, ФЗО №5 и др.).

Неудовлетворительно организовано питание в ряде училищ: нет кружек, 
чашек, вилок, недостает тарелок и т.д.

В ремесленных училищах №№ 71, 18, 17, школах ФЗО №5, 11 и др. тех-
нические и художественные кружки для учащихся не созданы; не работают 
библиотеки и читальни; отсутствует военно-физкультурная работаq.

Все это толкает учащихся РУ и школы ФЗО на улицу, а бесконтроль-
ность за их поведением приводит к правонарушениям (спекуляция, воров-
ство, езда на подножках трамваев и проч.).

Управление трудовых резервов неудовлетворительно работает с кадрами 
мастеров и воспитателей и плохо контролирует их работу. В результате кадры 

p  Слова «среди задержанных» вписаны чернилами. Далее ими же вычеркнуто: 
«За 10 месяцев 1944 г. задержано 41 280 чел., в том числе учащихся школ 45,5%, 
учащихся РУ и школ ФЗО 40,3%. Количество задержанных из месяца в месяц рас-
тет: в январе задержано 1 090 чел., в июне — 5 498 и в сентябре 6 495 человек».

q  На полях у абзаца карандашом проставлена галочка.
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воспитателей во многих случаях не соответствуют своему назначению 
и не способны заниматься воспитательной работой. Не единичны случаи 
отрицательного влияния воспитателей и мастеров на своих воспитанников. 

Также плохо поставлено бытовое обслуживание и воспитательная 
работа с подростками, работающими на предприятиях, в результате чего 
из общего количества несовершеннолетних, привлеченных к уголовной 
ответственности за 1944 г., 73,2% составляют подростки, работающие 
на предприятиях. 

Совершенно неудовлетворительно работают с подростками Дома куль-
туры, клубы и библиотеки.

Органы милиции не ведут достаточной борьбы с торговлей среди под-
ростков. На рынках, около кинотеатров, у булочных много подростков, 
занимающихся куплей и продажей, однако среди задержанных подростков 
этот контингент крайне незначительный.

Нет должного контроля за выполнением решения исполкома Ленгорсо-
вета от 22/V–44 г. о правилах поведения детей и подростков в обществен-
ных местах города.

Районные комиссии по устройству детей, лишившихся родителей, 
бездействуют.

Учета сирот, проживающих в районе, не организовано. Вопросам 
работы с опекунами и попечителями должного внимания не уделяется; 
их большое и полезное дело не популяризируется.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Обязать исполкомы райсоветов депутатов трудящихся:
а) немедленно принять меры, обеспечивающие полную ликвидацию бес-

призорности в районах, организовать постоянный учет детей, лишившихся 
родителей, и немедленно определять их в детские учреждения, подростков 
14–16 лет устраивать на работу;

б) в месячный срок организовать в крупнейших домохозяйствах ком-
наты для детей, спортплощадки и кружки самодеятельности и возобно-
вить во всех домохозяйствах работу постов по борьбе с беспризорностью 
и безнадзорностью;

в) к 1/XI–1944 г. учесть всех детей и подростков от 7 до 16 лет, не рабо-
тающих и не обучающихся в школах и к 5/XI с. г. устроить их в школу или 
на работу. Подростков, нарушающих общественный порядок, не желающих 
работать и не поддающихся мерам воспитательного воздействия, направ-
лять в детские трудовые, воспитательные колонии;

г) взять на учет все общежития подростков (включая и общежития ремес-
ленных училищ, и школ ФЗО) и систематически проводить наблюдения 
за санитарно-бытовыми условиями и организацией досуга подростков;

д) к 15/XII с. г. установить опеку и попечительство над всеми сиротами 
в возрасте до 18 лет, работающими на производстве;

е) немедленно восстановить работу районных комиссий по устройству 
детей, оставшихся без родителей;

ж) обеспечить детдома района потребным количеством топлива в сроки, 
установленные постановлением СНК СССР от 6/VII–44 г.3;
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Выделить каждому детдому земельный участок для выращивания ого-
родных культур.

К 15/XI с. г. утвердить попечительские советы для каждого детского дома;
з) организовать работу с детьми в домах культуры и клубах; восстано-

вить работу детских библиотек;
и) систематически проводить вместе с органами милиции и отделами 

народного образования изъятие беспризорных и безнадзорных детей с улиц, 
рынков и др. общественных мест, мобилизуя для этого депутатов, актив 
и общественные организации.

2. Обязать Управление гострудрезервами (т. Максимова):
а) принять немедленные меры к устранению недостатков в работе ремес-

ленных училищ и школ ФЗО, обеспечить удовлетворительные бытовые 
условия учащихся и должную постановку политико-воспитательной и про-
изводственной работы с ними;

б) запретить отпуска в город учащимся РУ и школ ФЗО, не имеющим 
родителей или родственников; проводить с ними организованное посе-
щение кинотеатров, музеев и проч.; учеников, отпускаемых в город, снаб-
жать увольнительными записками с указанием срока отпуска и к кому 
отпущен ученик.

3. Обязать руководителей предприятий и учреждений: 
а) к 1/XI с. г. привести в полный порядок все общежития молодых рабо-

чих, обеспечив их жестким и мягким инвентарем;
б) организовать при общежитиях красные уголки, библиотеки-передвижки, 

кружки самодеятельности, усилить воспитательную работу с подростками; 
в) при приеме на работу подростков-сирот до 18 лет немедленно сооб-

щить в РОНО для установления над ними опеки и попечительства.
4. Обязать городской отдел народного образования (т. Никитина):
а) широко развернуть внешкольную работу с учащимися, обеспечив про-

ведение досуга школьников под наблюдением учителей в кружках, в рабочих 
комнатах, путем коллективного посещения театров, кинотеатров, музеев, 
выставок и проч.

Работу домов пионеров и школьников направить не только на обслужи-
вание одаренных детей, а главным образом на организацию и обслуживание 
детей, не имеющих достаточного надзора родителей;

б) принять решительные меры к улучшению дисциплины учащихся; 
до 1/XI с. г. ознакомить всех учащихся с правилами поведения детей 
и подростков на улицах и в общественных местах и с правилами уличного 
движения; вменить в обязанность директоров и учителей школ осущест-
влять контроль за поведением учащихся вне школы;

в) взять на учет всех детей и подростков, не имеющих родителей, 
и к 1/I–1945 г. добиться такого положения, чтобы ни один из них не оставался 
без попечителя или опекуна. Систематически проверять с привлечением 
актива условия работы и быта несовершеннолетних; вскрывать и немедленно 
привлекать к ответственности лиц, использующих опеку в корыстных целях;

г) организовать в месячный срок мастерские при каждом детском доме 
и в первую очередь при школе с особым режимом, обеспечив обучение 
мастерству всех детей от 12 лет и старше;
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д) возобновить с 1 января 1945 г. работу детских технических станций 
во всех районах города, спортивных школ в Василеостровском, Володар-
ском, Дзержинском, Кировском, Ленинском, Московском и Свердловском 
районах и музыкальных школ при районных домах пионеров.

е) организовать с 1/XI. с. г. научную станцию для школьников при Ленин-
градском Государственном университете.

5. Обязать Управление кинофикации (т. Парамонова):
а) организовать по воскресным и праздничным дням по два детских сеанса 

во всех кинотеатрах города, как государственной, так и ведомственной сети;
б) к 1/XI. с. г. организовать детский кинотеатр со специально установлен-

ным совместно с гороно репертуаром;
в) немедленно навести порядок в работе кинотеатров; правильно использо-

вать штат культмассовых работников кинотеатров, уделяя особое внимание 
работе с детьми, вывешивать у касс кинотеатров аншлаги, запрещающие 
детям просмотр той или иной кинокартины, и привлекать к строгой ответ-
ственности работников кинотеатров, допускающих продажу билетов несо-
вершеннолетним в запрещенное время.

6. Обязать Управление по делам искусств (т. Загурского) обеспечить орга-
низацию во всех театрах в воскресные и праздничные дни утренних спекта-
клей и концертов специально для детей, а в драматических и оперных театрах 
не менее двух раз в месяц вечерних спектаклей для учащихся 8–10 клас-
сов средних школ, техникумов, РУ, школ ФЗО и подростков, работающих 
на производстве.

7. Обязать Комитет по делам физкультуры и спорта (т. Забелина) прикре-
пить мастеров спорта к крупным школам города для оказания помощи им 
в организации спортивной работы.

8. Обязать Управление милиции гор. Ленинграда (т. Иванова):
а) усилить наблюдение за поведением несовершеннолетних в парках, 

на улицах, у кинотеатров и др. общественных местах и решительно лик-
видировать все случаи продажи и скупки вещей, продуктов, билетов и др., 
производимых несовершеннолетними;

б) выявлять одиноких подростков до 18 лет, проживающих на частных 
квартирах, принимать меры через райисполкомы к их немедленному устрой-
ству и назначению над ними опеки и попечительства.

Немедленно реагировать на заявления, поступающие из домохо-
зяйств и школ, о подростках, занимающихся воровством, спекуляцией и пр.

9. Просить и. о. уполномоченного ВЦСПС по г. Ленинграду и Ленинград-
ской области т. Воробьева:

а) дать указания домам культуры и клубам о создании в каждом из них 
специальных секций по работе среди детей и юношества;

б) разрешить учащимся школ бесплатное пользование катками, лыжными 
базами и стадионами ежедневно до 7 часов вечера, а в воскресные дни от…r 
до 3 часов дня;

в) дать указание правлениям ДСО об организации юношеских секций, 
обеспечив руководство работой юных спортсменов квалифицированными 
тренерами и мастерами спорта;

r  Пропуск в документе.
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г) разрешить учащимся средних школ пользоваться по минимальной цене 
платными бассейнами, обеспечив обучение их плаванию инструкторским 
составом бассейна;

д) обязать ЦК и ОК союзов создать во всех профсоюзных библиотеках 
детские отделы для обслуживания школьников и организовать в ФЗМК 
комиссии по работе среди детей и подростков;

е) вести строгий учет подростков до 18 лет, работающих на предприятиях 
и в учреждениях, и осуществлять повседневный контроль за условиями 
труда и бытового устройства несовершеннолетних.

10. Обязать Ленинградский Комитет радиовещания (т. Широков) 
совместно с гороно разработать специальную программу радиовещания 
по вопросам борьбы с детской беспризорностью и безнадзорностью.

11. Управлению Октябрьской железной дороги (т. Саламбекову) и началь-
нику дорожного отдела милиции Октябрьской ж. д. (т. Громову) органи-
зовать к 1/XI–44 г. детские комнаты при линейных отделениях милиции.

12. Войти с ходатайством в Президиум Верховного Совета СССР 
об освобождении лиц, принимающих детей на патронирование, и опеку-
нов от налога на холостяков, одиноких и малосемейных граждан на время 
опеки и патронированияs.

13. Обязать начальника Управления строительства исполкома Ленгорсо-
вета (т. Ходырева) закончить ремонт ТЮЗа к 1/XI–1944 г.

14. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на заме-
стителя председателя исполкома Ленгорсовета т. Федорову. 

Лазутин, Федорова

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 310–313. Подлинник. Частично опубл. 
БЛГСДТ. 1944. № 19. С. 5–7.

№ 76.  Запись обсуждения вопроса о заготовке картофеля и овощей
19 октября 1944 г.

Решкин: В пункте 1-ом надо изъять председателей исполкомов районных 
советов, не смешивать их с директорами предприятий, а пункт 2-й оста-
вить в прежней редакцииt.

Поскольку Волохова нет, нельзя, не заслушав его, выносить выговор.
Лазутин: Есть предложение выговор т. Волохову не выносить, а отме-

тить неудовлетворительную работу Военторга по заготовке и закладке кар-
тофеля и овощей в резерв. Записать: «Обязать Военфлотторг принять меры 
к немедленной переброске картофеля и овощей в Кронштадт»u.

Надо отметить, что в ряде районов совершенно неудовлетворитель-
ное положение с закладкой картофеля в резерв, перечислить их: Крас-
ногвардейский — 82%, Ленинский — 89%, Петроградский — 56%, 
Свердловский — 50%. По овощам еще более худшее положение. Преду-
предить их, что положение с овощными ресурсами крайне напряженное 

s  Абзац отчеркнут на полях Г-образной чертой карандашом.
t  На полях у абзаца чернилами проставлена галочка.
u  На полях у этого и предыдущего абзацев чернилами проставлены галочки.
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и нужно выжимать каждый килограмм, а исполкомы райсоветов должны 
в первую очередь подумать об этом и принимать нужные меры.

Записать: «Обратить внимание председателей исполкомов район-
ных советов на неблагополучное положение с закладкой в резерв овощей 
и картофеля».

Во-вторых, следует увеличить по тресту очистки города план сдачи в цен-
трализованный фонд картофеля и овощей на 200 тонн.v

По трестам пригородного сельского хозяйства Ленгорисполкома и Лен-
главресторана надо покрепче записать, чтобы они побеспокоились, у них 
положение хуже, чем в других трестахw. 

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 331. Стенограмма.

№ 77. Решение Ленгорисполкома о заготовке картофеля и овощей
Протокол № п. 6-з.     19 октября 1944 г.

Докладчик: Куцентов, зам. зав. отделом торговли.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся отмечает крайне неудовлетворительное выполнение торгую-
щими организациями и подсобными хозяйствами города плана закладки 
на хранение картофеля и овощей. Из предусмотренных планом 108 100 тонн 
картофеля и 54 120 тонн овощей на 16/X–1944 г. заложено на хранение кар-
тофеля 36 399 тонн, или 33,7%  и овощей 15 412 тонн или 28,4%. 

Неудовлетворительное выполнение плана резервирования является 
результатом плохой организации работ по вывозке картофеля и овощей 
из совхозов и подсобных хозяйств предприятиями, заготовительными 
и резервирующими организациями.

План завоза овощей и картофеля в г. Ленинград на 16/X–1944 г. выполнен 
всего лишь на 37,4%. Предприятия и учреждения, прикрепленные к райо-
нам Ленинградской области, вывезли и заложили на хранение в централи-
зованный фонд всего 3 949 тонн картофеля и овощей, что составляет 35% 
к плану. Неудовлетворительно идет закладка на хранение овощей и карто-
феля в подсобных хозяйствах. Все еще продолжают иметь место потери 
и разбазаривание овощной продукции.

Руководители заготовительных и резервирующих организаций и дирек-
тора совхозных трестов не обеспечили повседневного руководства и не при-
няли надлежащих мер к устранению имеющихся недостатков, а исполкомы 
райсоветов депутатов трудящихся ослабили контроль за работой предприя-
тий и организаций по уборке и резервированию овощей и картофеля.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Потребовать от руководителей предприятий и учреждений, загото-
вительных и резервирующих организаций и директоров совхозов обе-
спечить уборку, вывозку и закладку на хранение картофеля и овощей 
из подсобных хозяйств и совхозов на пищевые цели в срок до 1 ноября 1944 г.

v  На полях у абзаца чернилами проставлена галочка.
w  Ниже карандашом сделана пометка: «Колпино — 14,7, Свердл. — 50, Петрогр. 

— 56,7, Примор. — 75,9, Красногв. — 80 %.
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2. Предложить представителям исполкомов райсоветов заслу-
шать отчеты руководителей предприятий и учреждений о выполнении ими 
заданий по вывозке из Ленинградской области и закладке на хранение ово-
щей и картофеля.

3. Отметить совершенно неудовлетворительное положение с закладкой 
в резерв овощей и картофеля в Свердловском, Петроградском, Приморском 
и Красногвардейском районах. 

Обязать председателей исполкомов районных Советов: Свердловского 
т. Архипова, Петроградского т. Скотникова, Приморского т. Белоус, Крас-
ногвардейского т. Козлова — немедленно выправить положение.

4. Указать директору треста Пригородного сельского хозяйства т. Ники-
тину и директору свиноводтреста Ленглавресторана т. Исаеву на невыпол-
нение установленного государственного плана сдачи овощей и картофеля 
урожая 1944 г.

Обязать т. Никитина принять необходимые меры к выполнению плана 
сдачи овощей и картофеля совхозами треста в срок до 1 ноября с. г. 

5. Отметить неудовлетворительное выполнение Военторгом Лен-
фронта (начальник т. Волохов) плана заготовки и резервирования овощей 
и картофеля. 

6. Просить наркома торговли Союза ССР т. Любимова и председателя 
Центросоюза т. Сидорова принять необходимые меры к «Главторгплодо-
овощ» и «Центроплодоовощ», срывающих отгрузку картофеля и овощей 
в Ленинград в установленный правительством срок. 

7. Обязать Лензаготплодоовощторг (т. Пржевальского), Ленглавресторан 
(т. Фельдман), Управление продторгами (т. Коновалов) принять меры, обе-
спечивающие правильное использование рабочей силы на овощных комби-
натах и базах и ввести на всех работах сдельную и премиальную систему 
за перевыполнение норм выработки.

8. Обязать Военфлотторг принять меры к немедленному завозу картофеля 
и овощей в гор. Кронштадт. 

9. Увеличить по тресту очистки города план сдачи в централизованный 
фонд картофеля и овощей на 600 тонн.

Лазутин, Федорова

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1573. Л. 329–329 об.

1  Решение ЛГИ № 122 п. 17 от 9 сентября 1944 г. возлагало приемку работ по внеш-
нему благоустройству на комиссии, создаваемые для приемки домохозяйств, подго-
товленных к зиме. БЛГСДТ. 1944. № 17. С. 5.

2  Снабжение домохозяйств необходимым инвентарем предусматривалось реше-
нием ЛГИ № 121 п. 4 от 1 сентября 1944 г. «О подготовке жилого фонда к зиме 
1944/45 г.»   

3  Речь идет о постановлении СНК СССР «Об увеличении количества детей в дет-
ских трудовых воспитательных колониях НКВД СССР и о материальном обеспече-
нии детских приемников-распределителей и трудовых воспитательных колоний». 
Согласно этому документу, на наркоматы и ведомства была возложена обязан-
ность поставить определенное количество материалов, оборудования и промтоваров 
вновь организуемым детским домам в течение III и IV кварталов 1944 г. ГАРФ. Ф. 
5446. Оп. 1. Д. 230. Л. 156, 159.

Примечания
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 126 п. 1-з–9-з) рассма-
тривались 9 вопросов: 1) О невыполнении постановления исполкома 
Ленгорсовета и бюро ГК ВКП(б) от 20/IX-44 г. «О мероприятиях по рас-
ширению сети учреждений охраны материнства и детства»1 в Выборгском 
и Смольнинском районах.  2) О мероприятиях по уборке проездов, улиц, 
площадей и набережных города в зимний период 1944/45 г. 3) Об обеспе-
чении коммунального хозяйства уборочным инвентарем на период зимы 
1944/45 г. 4) О состоянии автотранспорта. 5) О частичном изменении усло-
вий передачи предприятиям, учреждениям и организациям поврежденных 
жилых зданий для восстановления. 6) О работе исполкома Пушкинского 
райсовета. 7) Об отопительном сезоне в школах. 8) О невыполнении реше-
ния исполкома Ленгорсовета Выборгским райсоветом «О предоставлении 
помещения Педагогическому институту». 9) О невыполнении решения 
исполкома Ленгорсовета Ленгоржилотделом «О предоставлении помещения 
Гор[одскому] бюро по выдаче пром[товарных] и продкарточек».

Сохранились стенограммы обсуждения семи вопросов (№№ 1–7).
Протоколом № 126 были так же оформлены 92 решения Ленгорисполкома 

№№ 1-опр.–87-опр. (в том числе литерные), принятые опросом в период 
с 20 октября по 2 ноября 1944 г.

№ 78. Запись обсуждения вопроса о расширении сети детских 
учреждений в Выборгском и Смольнинском районах и замечаний 
к проекту решения

2 ноября 1944 г.

Федорова. Тов. Мартынов назвал 3 детских сада, которые открыты не до 1, 
а 1 ноября. А решение исполкома было от 1 марта с. г.2

Исполкомы райсоветов обязаны были организовать к 7 июля детские 
сады согласно приложениям. В Смольнинском районе на 1 июля должны 
были открыть детские сады на хлебозаводе им. Бадаева. И лишь 1 ноября 
они открыли те детские сады, которые должны были открыть до 1 ноября. 
Комбинат им. Кирова и к 1 ноября не открыл детсада. Вот откуда сомнение 
в возможности организации 24 детских учреждений в IV квартале. 

В Смольнинском районе с начала 1944 г. очень тяжелое положение 
с размещением детей. Там так привыкли отказывать, что даже перестали 
отвечать за это дело. Я согласна, когда отказывают в приеме той матери, 
у которой предприятие, на котором она работает, должно организовать дет-
ский сад. Но у них в районе много мелких предприятий, у которых детсадов 
не будет. Там сотни ребят не принято в детские сады и матери безнадежно 
ожидают очереди. Поэтому некоторый оптимизм Мартынова не обоснован.

Что получается практически? Из 16 детских садов 10 еще не ремон-
тируются, а сегодня ноябрь месяц. Два учреждения еще не имеют поме-
щений, которые им придется ремонтировать. Всего 11a детучреждений. 
Откуда же такой оптимизм, когда на 25 октября к работе не приступили, 

a  Так в тексте, правильно 12.
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к ремонту помещений?  Состояние с обеспечением дошкольными учреж-
дениями в Смольнинском районе можно охарактеризовать как критиче-
ское и надо, чтобы исполком Смольнинского райсовета понял это и сделал 
выводы, а не успокаивал себя и горисполком.

Надо отметить исключительно оперативную работу исполкома Выборг-
ского райсовета. У них не было и нет отказов в приеме детей в детские сады. 

Второй вопрос: об изготовлении мебели. Мебельщики клянутся, что сде-
лают мебель, а практически на сегодня изготовили 250 стульев из 600. Нет 
ни одной раскладушки, ни одной кроватки для ребят. Тов. Бояр, вас обманы-
вает Меркин. Может быть, дело это тяжелое — большая программа. Но они 
все отчитываются в деталях, на детали ребятишек спать положить не можем. 
Хлебозаводу надо было помочь в этом деле. Тоже по другим районам. 
Пусть Меркин доложит, как будет выполнять решение, не в деталях, а уже 
в готовых изделиях.

О кадрах. У нас с дошкольными кадрами положение очень тяжелое, более 
тяжелое, чем со школьными кадрами. В первые дни войны мы ¾ школь-
ных учреждений эвакуировали с детскими учреждениями в глубь страны, 
и начали печь кадры, как блины, через трехмесячные курсы. Это помогло 
избавиться от резкого голода в смысле направления людей на группы, 
но некоторые из них не в состоянии выполнять возложенные на них функ-
ции. Внимание к дошкольным кадрам требуется очень большое. 

Я просила бы председателей исполкомов не забывать этой категории 
и контролировать зав. роно, как они работают с этими кадрами. Народ чест-
ный, добросовестный, но это девочки 16–17 лет, проучившиеся 3 месяца 
на курсах.

Много отказов в приеме детей в Дзержинском, Ленинском, Куйбышев-
ском и Октябрьском районах. Тяжело в Петроградском, Василеостровском 
и ряде других районов. У нас около 4 тыс. матерей не работают потому, 
что ребят не с кем оставить.

Меркин (промкомбинат Дзержинского района): Дзержинскому промком-
бинату было предложено изготовить 11 тыс. единиц стульев и раскладных 
кроватей для детских учреждений. Это задание могло быть выполнено любой 
из мебельных фабрик, но не с цехом с 30 рабочими, который занимался 
исключительно обслуживанием своих производств и никогда не изготовлял 
мебели. В цехе отсутствуют простейшие станки для мебели. Однако пром-
комбинат сумел освоить это производство стульев и кроватей, но выпол-
нять хотя бы в минимальном количестве не могли потому, что не знаем, 
кто же нас будет обеспечивать древесиной. Я обращался к тт. Никитину, 
Бояру и на 13 число ответа не было. 

Тов. Никитин был в цехе, одобрил качество, но вопросов снабжения не раз-
решил. Ни леса, ни фанеры нет. На сегодня изготовили не 250, а 500 сту-
льев. К кроватям не приступили исключительно из-за отсутствия досок 
двухдюймовых.

Просил бы Ленсовет внести ясность: кто же будет нас обеспечивать дре-
весиной? Ходить из Ленплана в отдел местной промышленности и в Лен-
гороно по много раз нецелесообразно.

Просил бы, учитывая исключительно большую загрузку по заданию 
Ленгорисполкома, прикрепить к комбинату на два месяца одну грузовую 
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машину. Транспорт нам дают раза два в неделю. (Лазутин: Можно водой 
к вам возить). Мы можем только из сухого леса делать.

Лазутин: Вы начали с того, что не имеете материально-технической базы. 
Если получили задание, будьте добры организовывать. Вы знаете, сколько 
с Карельского перешейка можно привезти. Товарищи, которые грузили 
хлеб, отгрузили заодно тысячи кубометров карельской березы. Что, отдел 
местной промышленности и промкомбинат не могли организовать это дело, 
привезти себе баржу леса? Леса нет — это так, но на что вы поставлены? 
Вы Красное знамя получили…b (Меркин: Задание это сверхплановое). 
Это не важно. Нужно отобрать от вас Красное знамя.

Меркин: Просил бы оказать помощь в людях. Делать 11 тыс. единиц 
30 чел. невозможно. Лес сырой, для изготовления мебели он не годится. 
Сушил у нас нет.

Манаков: Лес выделяли не сухой, а сырой гороно.
Лазутин: Тов. Никитин, вы получили фонды? 
Никитин: Фонды получили, но им такой лес не нужен. Всего получили 

на всю программу 500 куб. м и 40 куб. м фанеры. Меркину нужно 2–3 куб. м 
фанеры. Из фанеры они делают только сиденья для детского стульчика. Ему 
300 куб. м фанеры не нужно. Доски были выделены в июле, но они долго 
их с завода не брали. Взяли бы вовремя, успели бы они высохнуть. 

Бояр: Комбинат мебели никогда не делал. Сейчас в мастерской 30 рабо-
чих, а было всего 12. Делали деревянные подошвы и спецукупорку. Мебель 
делала лесная кооперация, мебельный трест. Начали выпускать немного 
мебели мы и переключили этот цех на изготовление мебели. Цех находится 
в жилом корпусе, сушил нет. 

Решение состоялось 20 сентября, на сегодня изготовили 500 стульев, 
50 пеленальных столов, изготовили детали. Требуется 300 куб. м пилома-
териалов и 30 куб. м фанеры. С Ярошевичем я раз 20 говорил о материалах. 

Лазутин: Истории рассказывать не надо. Дайте конкретное объяснение.
Бояр: Мы получили наряд на 20 куб. м досок из 300. Леса нужно 300 куб. м.
Лазутин: Завтра же получите 100 куб. м, остальные до конца года. 

Т. Манаков, из первого подхода с Карельского перешейка дайте им завтра 
100 куб. м. О 3 куб. м фанеры говорить нечего. 

Манизер: Вопроса о фанере они даже не ставили. Фанеру сможем 
выделить. 

Лазутин: Завтра же дайте.
Боровик: Готовые сиденья для стульев, эстонские, я могу дать. 

Есть 1 400 тыс. сидений. Отдел местной промышленности все время делал 
раскидушкиc. Не знаю, о чем тут может идти речь. 

Но целый ряд решений торгующие организации не выполняют. Возь-
мите вопрос о детском приданом. Если в период блокады и в 1943 г. мы пол-
ностью обеспечивали беременных женщин приданым, одеялами и мылом, 
то сейчас, в первом квартале, мы спрос не удовлетворяли. Во втором квар-
тале из 6 000 комплектов3 дали 2 700, в третьем — тоже и т.д. В IV квартале 
ни одного детского комплекта не выделено. Положение явно угрожающее. 

b  Здесь и далее отточие в тексте.
c  Так в тексте.
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Мы организовали собственное производство и даем около 7 тыс. комплек-
тов. Сейчас получили специальные фонды. Но база Текстильсбыта в лице 
т. Петрова не выдает необходимых материалов для детского приданого. 

Необходимо изменить порядок выдачи детского приданого. Сейчас оно 
дается по справкам консультаций. Тут случается перебой. Ходят беремен-
ные — приданого нет. Но не все матери нуждаются в приданом и поэтому 
надо установить порядок выдачи приданого по ордерам.

Для обеспечения детских учреждений необходимым инвентарем и обору-
дованием по решению исполкома открыли детский коллектор. За полтора 
месяца он продал на 360 тыс. различных товаров и обслужил 108 дет-
ских учреждений (главным образом игрушками, посудой, подушками), 
но ассортимент явно недостаточный. До сих пор товары для новорожден-
ных не вырабатываются. Должны выпускать по 260 ванночек, сейчас 
ни корыт, ни ванночек нет. Или знаменитые соски, не можем мы заста-
вить в Ленинграде делать резиновые соски4. Последние сведения, что Лесо-
техническая академия должна для завода РТИ выпустить колодки для 
сосок. Машанский может в этом деле помочь. Соски вырабатываются, 
но их распределяет Главное аптекоуправление. Мы ежемесячно начнем 
получать по 5 тыс. сосок, но этого мало. 

В каждом районе должно быть организовано по магазину для матери 
и ребенка. Эти магазины открыты, но в них нет товаров. Нет сосок, вазе-
лина, талька, ванночек, корыт и т.д. На эти магазины и отделы мы получаем 
много нареканий.

Вопрос обслуживания матерей и детей должен быть поставлен и выне-
сено должно быть очень строгое решение. 

Мартынов: По Смольнинскому району 3 детсада открыты из 14. Четвер-
тый детский сад открывается завтра. Кроме того, открыты ясли на ул. Некра-
сова. Зачем записывать, что по району это дело идет неудовлетворительно? 
Мы делаем как полагается. Решение от 20 сентября мы 1 октября начали 
выполнять, и в течение октября открыты 4 детских сада, ясли и дом малютки. 

Машанский: Сколько комнат кормящей матери у вас открыто?
Мартынов: Одна при комбинате им. Кирова, а всего должны открыть 6. 

Можно отметить, что недостаточно работаем, и вписать эти цифры. 
Лазутин: Все равно работа идет неудовлетворительно. 
Бояр: Всю программу надо записать Дзержинскому промкомбинату, 

Октябрьский ее выполнять не может. Прошу записать пункт о помощи 
фанерой и пиломатериалами. 

Бубнов: Второй пункт решения есть предложение исключить. Мы слу-
шаем Выборгский и Смольнинский районы, и записывать Василеостров-
скому, Куйбышевскому и Фрунзенскому нечего. Надо оставить их только 
в констатации. 

Лазутин: Тов. Мартынов, дело не в том, что вас хотят ущемить, а надо 
отразить истинное положение, как выполняется решение горкома и испол-
кома. Если вы открыли 4 детских учреждения из 22, то это неудовлетво-
рительное решение. Мы не можем детские учреждения открывать только 
на 1 января и сказать, что они все открыты. Дети есть, надо быстрее прово-
дить это дело. С точки зрения констатации, это правильно.
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Надо обязать т. Мартынова принять необходимые меры по усилению 
развертывания детских садов и других детучреждений. Это надо запи-
сать пунктом 2, вместо предложенного п. 2 в проекте решения. Предложение 
т. Бубнова следует принять и исключить п. 2, поскольку мы не все районы 
слушали. Председатели райсоветов это учтут. 

Насчет замечаний т. Тихонова. Если у т. Тихонова есть возможность орга-
низовать производство мебели, нужно ему помочь. Поручим т. Манакову 
это дело, не записывая в решении. Небольшую толику материалов можем 
выделить. 

Насчет обеспечения беременных женщин овощами поручим т. Андреенко 
оформить этот вопрос и сообщим в исполкомы. 

О кадрах. По каждому вопросу принимать решение об изъятии кадров 
нельзя. Неужели райисполком и райком не знают, сколько человек рабо-
тает на заводе педагогов не по специальности. Исполкомы и райкомы сами 
должны принимать меры по укреплению кадров детских садов и учреждений.

Машанский: Также есть завербованные врачи и сестры на заводыd.
Лазутин: На какое-то число они были завербованы, но теперь разве 

их нельзя отозвать. Если сам район не может справиться с этим, давайте спи-
сок. Мы через отдел кадров горкома можем это сделать. 

Насчет обмена опытом работы. Я думаю, т. Федорова это учтет и, может 
быть, созовет специальное совещание. 

Насчет производства детской мебели стоит ли записывать? 100 кубо-
метров леса дадим завтра-послезавтра из первого подхода с Карельского 
перешейка. Т. Манизер выделит сегодня 10 куб. м фанеры и завтра сообщит 
в исполком в счет фондов IV кварталаe.

Бубнов: Стоит ли портить фанеру при наличии 1 млн сидений для сту-
льев (эстонских)?

Лазутин: Обяжем т. Боровика в течение трех дней передать 10 тыс. сиде-
ний для детских стульев Дзержинскому промкомбинату 

Боровик: Просил бы записать о производстве промтоваров для нужд 
матери и ребенка. 

Лазутин: Поручим тт. Федоровой, Андреенко и Боровику внести пред-
ложения в исполком о производстве промтоваров для матерей и ребенка. 

Тихонов: Прошу в констатирующей части изменить число детсадов: мы 
открыли не 3, а 7 детских садов.

Лазутин: По цифрам сообщите т. Федоровой, и мы уточним.
Тихонов: 1) Прошу записать, чтобы Ленплан выделил стройматериалы 

для ремонта корпуса, в котором развернем 70 родильных коек. 
2) Поручить т. Андреенко вопрос о снабжении магазинов молоком для 

беременных женщинf.
Лазутин: Тов. Манаков, какие возможности есть по предложению 

т. Тихонова?
d  Так в тексте, речь идет о том, что нередко специалисты, желающие вернуться 

в Ленинград, вербовались на заводы.
e  Текст со слов Лазутина «Насчет производства» до его же слов «промтоваров для 

матерей и ребенка» отчеркнут на полях вертикальной чертой красным карандашом.
f  Абзац отчеркнут на полях вертикальной чертой красным карандашом.
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Манаков: Можно рассмотреть вопрос, но фонды мы дадим не им, 
а горздравотделу. 

Лазутин: Запишем это протокольно.
Горбунов: В решении записано, что при восстановлении домов предпри-

ятиями и учреждениями обязательно должны быть предусмотрены детские 
учреждения. Сейчас многие дома идут к окончанию, а к восстановлению 
их не приступлено. Надо обязать АПУ в 15-дневный срок рассмотреть вопрос 
и обязать предприятия и учреждения открывать детские учреждения. 

Баранов: До войны и сейчас при восстановлении и новом строительстве 
дается указание предусмотреть детские учреждения. Но в том случае, когда 
в восстанавливаемом доме нельзя предусмотреть детское учреждение, то тут 
ничего не сделать.

Лазутин: Где можно, детские учреждения надо предусмотреть. 
Баранов: Много разговоров о материалах для изготовления мебели. У нас 

будет производится выборочная порубка целого ряда деревьев в парках (дуб, 
клен и т.д.). Всего предполагается вырубить 30 тыс. деревьев, зараженных, 
израненных и т.д. Часть этой древесины можно использовать для мебелиg.

Лазутин: Это предложение можно принять.
Федорова: Такое решение уже есть. В Петергофе и Пушкине должны 

заготовить по 3 тыс. куб. м, но ни Левин, ни Бояр, ни Никитин там еще 
не работают. 

Лазутин: Если есть решение, надо его проверить. 
Сорока: Октябрьская ж. д. не дает нам вагонов для вывозки древесины 

из Петергофа, возить же оттуда машинами нецелесообразно.
Лазутин: Это частный вопрос, который можно решить.
Мурашко: Относительно освобождения детских учреждений, занятых 

воинскими частями. 
Лазутин: Мы примем меры.
Федорова: Есть решение СНК, обязывающее воинские организации 

освободить все детские учреждения, если в них не размещаются госпитали. 
На Знаменской, 8 госпиталь. Мне об этом сообщил т. Шилов.

Лазутин: Это решение подписано членом Военного совета т. Кузнецовымh.
Машанский: Ясельные койки во всех районах открываются исключи-

тельно за счет райсоветов. Заводы почти яслей не открывают. Дома малю-
ток тоже не открываются, из 122 комнат кормящей материi открыто всего 
22. Необходимо предупредить председателей исполкомов, чтобы они этим 
делом занялись.

Лазутин: По ведомственным детучреждениям следует нам собрать пред-
седателей райисполкомов совместно с директорами и дать им баню. 

Федорова: В том-то и дело, что у председателей исполкомов жалоб 
на предприятия нет. 

g  Далее красным карандашом вычеркнуто: «Надо поручить Управлению снабжения 
с трестом зеленого строительства произвести вырубку и Горпромстрому завезти дре-
весину на мебельные предприятия. Иначе она пойдет на дрова».

h  Текст реплик Лазутина и Федоровой отчеркнут вертикальной чертой красным 
карандашом на полях.

i  Слова «кормящей матери» напечатаны вместо слов «личной гигиены женщины».



351

2 ноября 1944 г.

Лазутин: Условимся так, товарищи председатели. Вы возьмете в шоры 
директоров и, если дело не сдвинется, дайте нам материал. Мы поставим 
вопрос на бюро горкома или на исполкоме. 

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 29–35. Стенограмма.

№ 79. Решение Ленгорисполкома о расширении сети учреждений 
материнства и детства в Выборгском и Смольнинском районах
Протокол № 126 п. 1-з.   2 ноября 1944 г.

Докладчики: Тихонов, председатель исполкома Выборгского райсовета, 
Мартынов, председатель исполкома Смольнинского райсовета.

Рассмотрев результаты проверки выполнения мероприятия по расшире-
нию сети учреждений материнства и детства в Выборгском и Смольнин-
ском районах, исполком Ленгорсовета депутатов трудящихсяj отмечает 
большую работу, проведенную в Выборгском районе: в IV-м квартале 
с. г. открыты 7 детских садов, детский дом на 125 мест, два филиала детских 
садов на 75 мест, двое детских яслей, организованы комнаты личной гиги-
ены женщины при 6 предприятиях, комнаты кормящей матери на 3 заводах, 
открыт филиал детской поликлиники и два раздаточных молочных пункта. 

В Смольнинском районе постановление исполкома Ленгорсовета депу-
татов трудящихся и бюро горкома ВКП(б) от 20.09.44 г. «О мероприятиях 
по расширению сети учреждений охраны материнства и детства» выполня-
ется неудовлетворительно. 

В Смольнинском районе детские сады крайне перегружены. Больше 
200 детей, нуждающихся в помещении в детсады, находятся на очереди, 
а матери их не работают. Из детских яслей не переведены в детсады 100 детей 
дошкольного возраста, что вызвало излишнюю уплотненность в этих учреж-
дениях. Из 16 детсадов, намеченных к открытию в IV квартале, открыто лишь 
4, открыты 1 детские ясли и 1 комната личной гигиены женщины. 10 пред-
приятий, обязанных организовать детские сады, к ремонту помещений для 
них еще не приступили.

Многие помещения детских садов используются не по назначению, 
а исполком райсовета не принимает мер к их освобождению. В районе 
не выявлены возможности изготовления инвентаря для детских учрежде-
ний, а хозяйственные организации не проявляют инициативу в этом деле 
и потому имеют место случаи, когда помещение для детского сада готово, 
но из-за отсутствия инвентаря сад не работает (детсад хлебозавода).

Также неблагополучно с развитием сети учреждений материнства и дет-
ства в Василеостровском, Куйбышевском, Фрунзенском и некоторых других 
районах, в результате чего более 4 000 детей не могут быть приняты в дет-
ские сады и ясли, а их матери не работают.

Неудовлетворительно выполняется постановление исполкома Ленгорсо-
вета и бюро горкома ВКП(б) отделом местной промышленности (т. Бояр).

j  Слова «депутатов трудящихся» вписаны карандашом.
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Дзержинский промкомбинат из подлежащих изготовлению 4 500 детских 
кроваток на 30.10. с. г. не изготовил ни одной, из 1000 стульев изготовлено 
только 250.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1.Обязать председателя исполкома Смольнинского райсовета депутатов 
трудящихся т. Мартынова принять решительные меры к выполнению уста-
новленных заданий по расширению сети учреждений охраны материнства 
и детства.

2.Принять к сведению заявление начальника Управления снабжения 
т. Манизер о том, что Управление выделит в течение 2 дней 100 куб. м 
древесины и 10 куб. м фанеры в счет фондов IV квартала, для изготовления 
детской мебели.

3.Обязать Управление промторгами (т. Боровик) в 3-дневный срок 
передать Дзержинскому промкомбинату 10 тыс. сидений для детских 
стульев.

4.Обязать управляющего Дзержинским промкомбинатом т. Меркина 
в ноябре с. г. выполнить не менее 50% задания по изготовлению детской 
мебели.

5.Поручить тт. Федоровой, Андреенко и Боровику внести в исполком 
предложения о производстве промтоваров для матерей и детей.

6.Обязать и. о. начальника Управления пожарной охраны города 
подполковника Кончаева к 20 ноября с. г. освободить занимаемое помещение 
по улице Смольного, дом 4, флигель №7.

Председателю исполкома Смольнинского райсовета т. Мартынову 
организовать в жилых помещениях указанного здания детский сад на 50 мест.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 18–20. Стенограмма.

№ 80. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома 
об уборке улиц и набережных города в зимний период 1944/45 г. 

2 ноября 1944 г.

Карпушенко зачитывает проект решения: В приложении № 1 изменений 
против прошлого года нет, за исключением 2-го Муринского проспекта, 
вычеркнутого из первой очереди, и включения в список проезда на Б. Охтин-
ский мост для уборки в первую очередь. В приложении № 3 дополнительно 
включен мост Лейтенанта Шмидта.

В п. 3 предлагаю внести дополнительно «и сельскохозяйственных рабо-
чих совхозов, расположенных на территории города». Всего этих рабочих 
более 3 тыс. человек и, если взять половину — это будет значительная 
помощь городу, но освободить от этой мобилизации с. х. рабочих город-
ского треста очистки. 

П. 8-а — т. Сорока просит записать не 12, а 10 снегоочистителей, с учетом 
коэффициента выхода. Я согласен, что можно записать 10 снегоочистителей. 

П. 8-г — придется записать с 1 часа освещение улиц.
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П. 9-б — после слов «а так же во все сады и парки» т. Ноев просит вне-
сти дополнение «запретив свалку чистого снега в пределах выхода канали-
зации радиусом 15-20 м».

П. 13 — мы устанавливаем 2 вида использования канализации для свалки 
чистого снега. Большие коллекторы, где можно привозить снег с других улиц, 
это на пр. Чернышевского, Международный просп. и др., и установить кана-
лизацию на таких улицах, где большое количество снега привозить с др. 
улиц нельзя, но на этих улицах можно весь снег сплавлять в канализацию. 
Это согласовано с Водоканалом. 

П. 17, примечание — в практике прошлого года были споры из-за  
работы по уборке на мостах. Один район убирал одну половину, другой 
— другую, и получилось, что одна половина моста убрана, другая — нет. 

Козлов: По п. 8 в отношении очистки плугами. Я прошу включить очистку 
плугами шоссе Революции.

По п. 16 — прошу исключить Красногвардейский и Володарский рай-
оны по очистке трам[вайных] путей. Получается, что все районы будут 
возить мусор, а два района будут очищать пути. Это надо записать в адрес 
треста очистки.

Карпушенко: Перечень адресов по уборке городским трестом очистки 
на 44–45 гг. составляет 165 тыс. кв. м. Плуги будут работать у Смольного, 
площади Диктатуры, Кировский пр.k Городская свалка относится к Крас-
ногвардейскому району, и они обязаны очищать пути. Трест очистки рас-
полагает ограниченными средствами и силами и не может принять на себя 
больше, чем записано. В мирное время в тресте очистки было 106 машин, 
сейчас 17, т. к. часть машин в армии, часть потеряли на Ладожском озере, 
часть в резерве штаба города. 

Решкин: Записано правильно. Каждый район говорит со своей точки зре-
ния, и город никого не интересует.

Лазутин: Есть предложение оставить.
Карпушенко: Относительно шоссе Революции. В прошлом году мы 

вынуждены были убирать частично, т. к. Управление фронта не очищало. 
После одного большого снегопада я встретил там т. Жданова, машина под-
прыгивала, я испугался и послал туда плуги. Это предложение т. Козлова 
можно принять и возложить уборку шоссе Революции на Трест очистки.

Лазутин: Предложение т. Козлова принимается. 
Платонов: Прошу включить на механическую очистку Исаакиевскую 

площадь от конца ул. Гоголя по четной стороне бульвара Профсоюзов, 
т. к. там организаций нет и проходит троллейбусная линия. Району будет 
трудно справиться. 

Карпушенко: Этого принять не можем. Так же может т. Степанов про-
сить очищать Кировскую площадь. Наши силы и средства не позволяют нам 
это принять, да и с бензином Василий Макарович может подвести. 

Лазутин: Придется включить, так как связано с троллейбусной линией.
Баранов: Надо записать этот пункт, т. к. нельзя, чтобы перед Мариинским 

дворцом лежали кучи снега. 

k  Так в тексте.
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Карпушенко: Я согласен, если будут выделять 15 машин. На пл. Уриц-
кого регулярно работало 25 машин. 

Решкин: Площадь Исаакиевскую включить надо, т. к. там будет нахо-
диться исполком. В решении записано 40 машин, эта цифра приличная. 
Бензином я постараюсь обеспечить. 

Карпушенко: Прошу уточнить границы. 
Лазутин: Включить, а границы потом уточним. 
Клименко: В решении имеется пункт о мобилизации на снегоуборку 

всех газо-генераторных машин. Я считаю это неправильным. Это было пра-
вильно в 1942/43 г., но сейчас с этим согласиться нельзя. Имеются хозяйства, 
которые имеют 5 газогенераторных машин, по этому решению будут заби-
раться на уборку все 5 газогенераторных машин и остановится производство. 
Этого не допустят и не выполнят. Надо сделать разбивку по УПКО и по рай-
онам и наметить количество машин по районам, подлежащих мобилизации. 

Если на городские мероприятия будем мобилизовать все газогенераторные 
машины, то через полгода они станут бензинными, т. к. все хозяйственники 
будут знать, что генераторные машины не их.

Карпушенко: Считаю это неправильным. Снегопад в таком городе, как 
Ленинград, является стихийным бедствием и по решению местных органов 
власти можно мобилизовать на это все машины. Можно внести исправле 
[ние]: мобилизовать не только газогенераторные, а все машины, но не надо 
делать разверстку по районам. 

Лазутин: Райсоветы знают, и они будут решать этот вопрос, они решат 
мобилизовать все машины в районе или нет. Я считаю, что это нужно оста-
вить, может быть, вычеркнуть «газогенераторные».

Бубнов: Записать так: «в день массового снегопада мобилизовать весь 
автотранспорт». На это право дано правительством.

Лазутин: Записать без подразделения на газогенераторные: «мобилизо-
вать весь транспорт».

Андреенко: В п. 9-в сказано, что привлекаются к уборке снега все газогене-
раторные машины учреждений, предприятий и организаций за исключением 
Управления продторгами, треста хлебопечения и городского треста очистки, 
но упустили Главресторан.

Лазутин: Добавить и Главресторан.
Балашов: В проекте записано относительно свалки чистого снега 

в водные протоки. В Фонтанку сваливали не только чистый снег, но и вся-
кий мусор, кроме того вследствие свалки были разрушены гранитные столбы 
и части металлических звеньев. 

Считаю, что нужно поручить речной милиции следить, не превра-
щать Фонтанку в свалку мусора или поручить РКО следить за этой свалкой.

Сорока: Каждый год чистим Фонтанку, а она все грязная. 
Карпушеко: Чем Фонтанка отличается от канала Грибоедова? Но нельзя 

отказаться от свалки в Фонтанку чистого снега, как и во все водные протоки. 
Решетки можно не ломать. Это записать надо, но поручить т. Балашову, 
у него имеется специальный аппарат, или речной милиции следить за этим 
делом. На всем протяжении Фонтанки свалка организована не будет.
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Решкин: Речная милиция имеется только на Неве. Имеются милицейские 
пункты во всех районах, которые обязаны следить за порядком в городе.

Лазутин: Это надо записать.
Ярошевич: В п. 2-б включить площадь Восстания. В п. 3, по примеру 

прошлого года, записать «при больших снегопадах», т. к. по всем снегопа-
дам нецелесообразно мобилизовывать. 

Лазутин: Нет возражений против п. 2-б? Принимается. Но нельзя про-
вести грань между большим и малым снегопадом. Опасность не в том, 
что много будем мобилизовывать, а в том, что не будут мобилизовы-
вать и город засорится. 

Ярошевич: Сказано: «въезды и съезды с мостов». Я предлагаю оста-
вить «въезды на мосты».

Сорока: Правая сторона считается въездом, а левая съездом.
Трегубовl: По п[ункту] 4-а: «…при больших снегопадах весь наличный 

состав, свободный от боевого наряда и работ по восстановлению город-
ского хозяйства Ленинграда»; в п. б: «250 чел. бойцов МПВО в распоряже-
ние гор[одского] треста очистки».

Предлагаю: «Обязать начальника МПВО города Ленинграда генерал- 
майора Лагуткина выделять в порядке договоров на период снегопада 50% 
наличного состава команд МПВО, свободных от боевых нарядов, для про-
ведения снегоуборки, из них 250 чел. в распоряжение треста городской 
очистки, остальных в распоряжение районов». 

Жильцов: Совхозы располагают рабочей силой на 50%. Сейчас развива-
ется пригородная зона, и всю имеющуюся рабочую силу направлять зимой, 
как направляли вывозить на себе органические удобрения. У меня совхоз 
принял направление молочно-животноводческое. Совхоз имеет газогенера-
торную машину, и если эта машина выйдет из строя, то в совхозе встанет 
работа. Прошу от совхоза машину не брать, т. к. нельзя скот оставлять без 
кормов.

Карпушенко: В этом году помойный мусор изменил свою структуру 
и сейчас является хорошим удобрением для совхозов, поэтому дано рас-
поряжение домохозяйствам весь органический мусор вывозить в совхозы. 
В летний период совхозам была оказана большая помощь, а зимой они могут 
помочь городу.

В отношении машин председатели райсоветов разберутся. Где срывается 
обеспечение кормами скота, там последняя машина взята не будет.

Лазутин: Есть предложение отклонить предложение т. Жильцова.
Никитин: В п. 14 слово «мусора» исключить по соображениям, выска-

занным т. Карпушенко.
Лазутин: Можно исключить.
Кончаев: В п. 5 после слов «больших снегопадов весь наличный состав 

пожарных команд» прибавить «свободных от боевых нарядов» и т.д.
Лазутин: Принимается.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 72–76. Стенограмма.

l  Фамилия вписана чернилами вместо слова «Голос».
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№ 81. Решение Ленгорисполкома о мероприятиях по уборке проездов, 
улиц, площадей и набережных города в зимний период 1944/45 г.
Протокол № 126 п. 2-з.    2 ноября 1944 г.

Докладчик: т.  Карпушенко 
В целях обеспечения своевременной уборки города от снега и льда в зим-

ний период 1944/45 г. исполнительный комитет Ленинградского городского 
Совета депутатов трудящихся решает:

1. Установить на зимний период 1944/45 г. обязательную уборку и вывозку 
снега с основных магистралей города.

В первую очередь уборку снега производить с пассажирских трамвайных 
путей, мостов, въездов и съездов с мостов, основных магистралей, путей гру-
зового трамвая и троллейбусных трасс, обеспечивая бесперебойное движе-
ние при любых условиях. 

Вывоз снега производить одновременно с уборкой и заканчивать не позд-
нее чем через 48 часов по окончании снегопада. 

Утвердить список улиц и площадей, подлежащих первоочередной уборке 
от снега, согласно приложению № 1m. 

На всех остальных площадях, улицах, проездах и набережных произ-
водить не позднее чем через 12 часов после окончания снегопада очистку 
и окучивание снега в штабеля, с обязательным обеспечением проездов для 
транспорта, в соответствии с правилами Управления предприятиями ком-
мунального обслуживания исполкома Ленгорсовета и управления мили-
ции города Ленинграда (приложение № 2).

На всех площадях, улицах и проездах города очищать от снега и льда 
тротуары, крышки канализационных, водопроводных и пожарных колодцев 
и дождевые лотки (тротуары очищать под скребок). 

Тротуары, переходы, перекрестки улиц, повороты, въезды и съезды 
с мостов регулярно посыпать песком. 

2. Установить следующий порядок уборки и вывоза снега с улиц, площа-
дей, проездов и набережных, включая трамвайные пути: 

а) прилегающих к жилым домам и зданиям предприятий и учреждений 
— силами и средствами соответствующих домохозяйств, предприятий 
и учреждений;

б) прилегающих к местам расквартирования воинских частей, госпиталей 
и других военных организаций — силами и средствами соответствующих 
воинских частей, учреждений и организаций;

в) прилегающих к местам общественного пользования и пустырям — 
районными коммунальными отделами;

Пустыри, образовавшиеся в результате разрушений от бомбардировок 
и артобстрелов и сломки домов, находящихся на территории существующих 
домохозяйств, подлежат уборке силами работников домохозяйств; 

г) площадей, улиц и мест общегородского значения, перечисленных в при-
ложении № 3, — городским трестом очистки.

m  Приложения не публикуются.
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3. Установить, что вывозка снега производится со следующих площадей: 
площадь Диктатуры, площадь Мира, площадь Льва Толстого, площадь Вос-
стания, Мариинская площадьn.

На всех остальных площадях производится только уборка проездов. 
Поручить Управлению предприятиями коммунального обслуживания 

совместно с Управлением милиции города в пятидневный срок с момента опу-
бликования настоящего решения установить ширину и направление проез-
дов на площадях.

4. Разрешить исполкомам районных Советов депутатов трудящихся 
в период снегопадов привлекать в порядке трудовой повинности для уборки 
и вывозки снега рабочих и служащих предприятий, учреждений и органи-
заций, рабочих совхозов сельскохозяйственных трестовo, а также населе-
ние города. 

Рабочих предприятий и хозяйств, подведомственных городскому тре-
сту очистки, освободить от привлечения исполкомами райсоветов к уборке 
и вывозке снега. 

5. Обязать начальника МПВО г. Ленинграда генерал-майора Лагуткина:
а) выделять на договорных условиях в период снегопадов 50% налич-

ного состава формирований МПВО, свободного от боевых нарядов и работ 
по восстановлению городского хозяйства, из них 250 человек в распоря-
жение городского треста очистки и остальных в распоряжение районных 
коммунальных отделов;

б) во время больших снегопадов выделять на снегоуборку весь наличный 
состав, свободный от боевых нарядов и работ по восстановлению город-
ского хозяйства.

6. Обязать начальника Управления пожарной охраны города комис-
сара госбезопасности Серикова выделять на договорных условиях в период 
снегопадов, 50% наличного состава формирований пожарных команд и дру-
гих подразделений, в распоряжение районных коммунальных отделов для 
проведения работ по снегоуборке, а при больших снегопадах — весь налич-
ный состав пожарных команд (за исключением боевого расчета) и других 
линейных подразделений управления пожарной охраны.

7. Районным коммунальным отделам заключить не позднее 
10.11.1944 г. договоры с районными штабами МПВО и командами пожарной 
охраны на предоставление рабочей силы на период снегопадов, а городскому 
тресту очистки к тому же сроку заключить договор со штабом МПВО города. 

8. Просить начальника гарнизона города Ленинграда генерал-лейте-
нанта Степанова дать указание командирам воинских частей, расположен-
ных на территории города, о своевременной очистке от снега прилегающих 
улиц, трамвайных путей и проездов, а также о выделении на период снего-
падов в распоряжение исполкомов районных Советов депутатов трудящихся 
для работ по снегоуборке личного состава войсковых частей, свободного 
от нарядов.

n  Слова «Мариинская площадь» вписаны чернилами вместо «площадь Мариинская».
o  Далее красным карандашом вычеркнуто: «(трест пригородного сельского хозяй-

ства исполкома Ленгорсовета, свиноводтрест Ленглавресторана, областной сель-
хозтрест, союзный трест молочного животноводства)».
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9. Для уборки выпадающего снега обязать:
а) Трамвайно-троллейбусное управление (т. Сорока) держать в рабочем  

резерве 10 снегоочистителей трамвайных путей, обеспечить их работу  
по очистке трампутей с начала и до окончания снегопада и по заявкам рай-
коммунотделов предоставлять не менее одного грузопоезда на район (при 
18-часовом рабочем дне в сутки);

б) Автотранспортное управление (т. Клименко) выделять ежедневно, 
на период ликвидации последствий снегопада, не менее 40 грузовых авто-
машин по разнарядке Управления предприятиями коммунального обслужи-
вания для вывоза снега районными коммунальными отделами и городским 
трестом очистки;

в) городскому тресту очистки держать подготовленными к работе для 
механической уборки 9 плугов снегоочистителей на авто-ходу и 8 песко-
посыпочных автомашин;

г) тресту «Ленсвет» на время ночной работы по снегоуборке обеспе-
чить освещение улиц с 1 часу до 6 часов утра. 

10. В целях наиболее эффективного использования рабочей силы и меха-
низмов в период очистки снега, предложить исполкомам районных Советов 
депутатов трудящихсяp:

а) закрепить за каждым предприятием и учреждением соответствующую 
территорию для очистки, разбить районы на сектора, назначить ответствен-
ных лиц за уборку и вывозку снега по каждому сектору и району в целом;

б) производить вывозку и свалку чистого снега во все водные потоки 
(не допуская свалки снега в пределах канализационных выпусков в радиусе 
15-20 метров), на пустыри и во все сады и парки;

в) в дни массовых снегопадов для работы по вывозке снега мобилизо-
вать весь автотранспорт учреждений, предприятий и организаций районов, 
независимо от их ведомственного подчинения (за исключением автома-
шин Управления продторгами, треста «Хлебопечения», Ленглавресторана 
и городского треста очистки), обеспечив их отработку на вывозке снега 
не менее 5 часов ежедневно в период ликвидации последствий снегопадов.

11. В садах и парках разрешить сваливать чистый снег и сколку на все 
места, свободные от посадок, сохраняя для прохода дорожки.

Во избежание порчи зеленых насаждений, категорически запретить сва-
ливать снег на кустарники и деревья.

12.Начальнику Управления милиции гор. Ленинграда т. Иванову уста-
новить строгий контроль за порядком сваливания снега и сколки в реки 
и каналы и сохранностью решеток мостов и набережных, не допуская сва-
ливания мусора в реки и каналыq. 

13.Обязать все организации, при вывозе снега автотранспортом, широко 
использовать прицепы, оборудовав кузова наращенными бортами.

14. В целях проведения уборки города от снега с наименьшей затра-
той рабочей силы, механизмов и транспорта, разрешить с 1944/45 г. более 
широко использовать для сваливания свежевыпавшего снега канализаци-
онные коллекторы и колодцы, согласно приложениям №№ 5 и 6.

p  Слова «депутатов трудящихся» дважды вписаны фиолетовыми чернилами и крас-
ным карандашом вместо слов «провести следующие мероприятия».

q  Абзац отчеркнут вертикальной чертой на полях.
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Эксплуатацию канализационных коллекторов общего пользования и кон-
троль за эксплуатацией канализационных колодцев возложить на трест 
«Ленканализация» в соответствии с инструкцией Управления «Водоканал», 
согласованной с Управлением предприятиями коммунального обслужива-
ния [приложение № 7].

Возложить на управляющих домами и комендантов зданий ответствен-
ность за соблюдение правил эксплуатации канализационных колодцев 
местного значения.

15. В целях ускорения погрузки и вывоза снега и льда разрешить произ-
водить погрузку снега и сколки льда на всех трамвайных путях, свободных 
от пассажирского движения (кроме перевалочных пунктов, опубликованных 
в бюллетене Ленгорсовета в 1942 г. № 21–22)r.

16. Для поддержания на Правом берегу Невы грузоветки на городскую 
свалку в рабочем состоянии обязать исполкомы Красногвардейского и Воло-
дарского райсоветов производить очистку трамвайных путей от снега.

17. Утвердить представленные Управлением предприятиями коммуналь-
ного обслуживания исполкома Ленгорсовета депутатов трудящихся:

а) список распределения мостов, подлежащих уборке райкоммунотделами 
и городским трестом очистки (приложение № 9). Установить, что мосты, 
указанные в приложении № 9, подлежат уборке в полном своем объеме рай-
коммунотделами соответствующих районов и городским трестом очистки; 

б) перечень снеготаялок при банях на зимний сезон (приложение № 4);
в) список улиц, проездов, площадей и мостов, на которых производится 

механическая пескопосыпка городским трестом очистки (приложение № 8).
18. Продлить сроком на 1 год действие правил «О содержании и уборке 

улиц, дворов и домов» с внесенными в них изменениями. 
Заместителю председателя исполкома Ленгорсовета т. Решкину отпу-

скать Управлению предприятиями коммунального обслуживания в декабре, 
январе и феврале месяцах по 20 тонн бензина ежемесячно для работы меха-
нических плугов, снегопогрузчиков и пескопосыпочных машин.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 1–6. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 20. С. 4–5.

№ 82. Запись обсуждения вопроса обеспеченности коммунального 
хозяйства уборочным инвентарем на зиму 1944/45 г.

2 ноября 1944 г.

Зиновьев зачитывает проект решения: После того, как проект решения был 
размножен, выяснилось, что решением исполкома Ленгорсовета от 1 сен-
тября Ленжилуправлению выделено 10 тыс. ломов, потребность в новых 
ломах 1,5 тыс. ломов, остальные 8,5 тыс. ломов можно снять и передать нуж-
дающимся хозяйствам. В связи с этим отпадает п. 5 проекта, где обя-
зывается т. Князьков опустить 50 тонн железа на изготовление ломов. 

r  Далее вычеркнуто чернилами п. 16: «Категорически запретить сваливание мусора 
в водные протоки», соответственно изменена последующая нумерация пунктов.
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Рельсовые скребки: всего записано 10 тыс. штук. Тов. Сорока согласен 
получить 1 тыс. штук, а 4 тыс. скребков покроют собственными средствами 
за счет ремонта и своего производства.

Лазутин: Предложение снять 10 тыс. ломов принимается. Сократить коли-
чество скребков с 10 на 6 тыс. — принимается. 

Сорока: Метлы каждый год получаем только в январе и феврале. 
Мотылев: Ленлес и Леспромтрест отказались выполнить решение.
Лазутин: Почему не выполняют решения?
[Представитель] от Ленлеса: Трест «Ленлес» сообщил, что в условиях 

напряженного выполнения основной программы изготовить 150 тыс. метел 
для треста трудно. Трест имеет возможность и спустил своим предприятиям 
задание на 23 тыс. метел.

Вопрос о заключении договоров рассматривался по линии арбитража 
и по линии облисполкома.

Лазутин: Решение было с Вами согласовано?
[Представитель] от Ленлеса: Нет. Об этом мы сообщали 

Ленгорисполкому.
Андреенко: Наказать, если не выполнят решение исполкома.
Мотылев: Надо привлечь к ответственности. Заготовка метел может 

быть выполнена в два воскресенья. Других организаций для изготовления 
метел в Ленинграде нет. Эта организация областного подчинения и к нашим 
решениям так относится.

Лазутин: Отметить невыполнение решения исполкома 
и предложить принять меры к заготовке метел. Если не будет выполнено, надо 
найти управу. Дело дошло до того, что Ленлес начал судиться в арбитраже 
на решение исполкома. Арбитраж решил в их пользу.

Магид: Областной арбитраж обязал Ленлес в соответствии с решением 
Ленгорисполкома заключить договоры. Они обратились в облисполком, где 
отменили решение и освободили их от этого дела. 

Решкин: Для изготовления ручек и наметельниковs кто будет 
снабжать лесом? Надо дать наряд на 75 куб. м, из отходов и горбылейt 
сделать нельзя. 

Манаков: На предприятиях Горпромстрома много отходов и можно 
сделать. Для наметельников можно пустить отходы и горбыли.

Голос: На ручки для лопат идут 2-дюймовые доски.
Манаков: Расходуют сотни кубометров, а о 10 куб. м ставится вопрос 

на исполком.
Левин: Прошу записать в проект о выделении 75 куб. м леса и удлинить сроки 

изготовления. 
Зиновьев: Вопрос о лесе и сроках не возникает.
Левин: Можно сделать, но мы не знаем, какое количество. 
Лазутин: Надо подсчитать количество и записать.
Зиновьев: Метлы можно сдавать у дорог, не обязательно завозить в город.
Лазутин: Надо принять меры к вывозке.
Кореньков: В п[ункте] втором меня записали, но никаких обязательств для 

меня нет. Прошу для Управления охранной зоны это учесть. 
s  Наметельник — черенок (палка для метлы).
t  Горбыль — боковая часть ствола после распиливания бревна на доски.
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Лазутин: Почему Кореньков обязан? Это ошибка.
[…]:u По п. 4. Прошу изменить сроки и процент изготовления: в ноябре 

30% и в декабре 20%.
Лазутин: Можно принять. 
Левин: Прошу для торговли выделить метлы.
Лазутин: Поручить т. Манакову предусмотреть. Отметить неявку 

на заседание исполкома представителей Ленлесаv и Леспромтреста. 
Помета: «О поставщиках».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 84–85. Стенограмма.

№ 83. Решение Ленгорисполкома об обеспечении коммунального 
хозяйства уборочным инвентарем на период зимы 1944/45 г.

Срочноw

№ п. 3-з      2 ноября 1944 г.

Докладчик Зиновьев.
В дополнение к решению исполкома Ленгорсовета от 1 сентября 

1944 г. №121-4 «О подготовке жилого фонда к зиме 1944/45 г.» 
исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Утвердить план заготовки метел в количестве 400 тыс. шт. (включая 
300 тыс. шт. по решению № 121-4 от 1 сентября 1944 г.), в том числе 
по Управлению лесами охранной зоны 100 тыс. шт. Обязать поставщиков 
отгрузить по нарядам Управления снабжения к 20 ноября 1944 г. не менее 
50%x метел.

2. Обязать Горпромстром (т. Левина), Управление лесами охранной зоны 
(т. Коренькова), Ленлес (т. Горышина), Леспромтрест (т. Авдеева) заго-
товить и сдать по нарядам Управления снабжения не позднее 1 декабря 
с. г. наметельники и ручки для лопат в следующих количествах: 

а) Горпромстром     …………..15 тыс. шт. ручек для лопат,
б) Леспромтрест ……………...40     -//-       наметельников,
в) трест «Ленлес» …………… 40      -//-       наметельников.
3. Обязать отдел местной промышленности (т. Бояр) изгото-

вить и сдать Управлению снабжения: 10 тыс. ломов (в том числе Лен-
жилуправлению по решению исполкома Ленгорсовета от 1 сентября 
с. г. — 1 500 штук); рельсовых скребков — 6 000 штук и саней ручных — 
1 000 штук.

4. Обязать Горкоопинсоюз (т. Трубина) изготовить и сдать Управлению 
снабжения лопаты-движки (окованные железом) — 25 000 шт., в том числе 
до 20 ноября 30%, в декабре 1944 г. 50% и 20% в январе 1945 г.

u  Пропуск в тексте.
v  Списки приглашенных на рассмотрение данного вопроса не обнаруженыы, 

видимо, управляющий треста «Ленлес» А.И. Горышин на заседание не пришел, а был 
только его представитель.

w  Вписано красным карандашом.
x  Далее чернилами вычеркнуто: «установленного количества заготовки».
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5. Ленглавхлоппрому (т. Колонтырской) отпустить Управлению снабже-
ния до 15 ноября 1944 г. 100 тонн некондиционного хлопка.

6. Обязать Ленплан (т. Манакова) выделить необходимое количество 
фанеры для изготовления лопат-движков и леса для изготовления ручек 
для лопат.

7. Утвердить распределение уборочного инвентаря согласно приложениюy.
8. Обратить внимание начальников управлений и заведующих отделами 

исполкома Ленгорсовета на необходимость проведения ремонта уборочного 
инвентаря, полученного в 1943/44 г., и сохранения инвентаря, получаемого 
на зиму 1944/45 г. 

9. Отметить невыполнение Ленлесом и Леспромтрестом решения испол-
кома Ленгорсовета от 01.09.1944 г. в части заготовки метел.

Предложить управляющему Ленлесом т. Горышину и управляющему 
Леспромтрестом т. Авдееву обеспечитьz выполнение установленного зада-
ния по заготовке метел и предупредить их, что за срыв поставки метел они 
несутaa ответственность.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 78–79. Подлинник.

№ 84. Запись обсуждения вопроса о состоянии автотранспорта и заме-
чаний к проекту решения

2 ноября 1944 г.

Павловский: Автотранспорт Ленинграда не обеспечен необходимыми 
условиями для нормальной работы. Для создания этих условий в городе 
есть все возможности. 

Особенно отрицательно влияет на работу транспорта отсутствие ремонт-
ной базы. Имеющиеся два ремзавода НКАТ загружены заданиями ГОКО 
и для городского хозяйства ремонт не выполняют. Сданные в ремонт автома-
шины стоят вместо полагающихся 16 дней по 200–300 дней, а вновь машины 
в ремонт не принимают. Наркомат автотранспорта ничем не может помочь 
автохозяйствам. Запасных частей нет. Этот вопрос надо поставить перед 
ГОКО. Глававтотракторсбыт, который существует для снабжения город-
ских автохозяйств запасными частями и деталями, ни в блокаду, ни теперь 
ничего не делает в этом отношении, и Автотехснаб должен заниматься 
не своим делом. 

Чурки. Мы получаем только 50-60% нашей потребности. Чурки сырые, 
причем качество их не улучшается, а ухудшается. Автохозяйства не могут 
работать на таких чурках. Мы имеем массовые простои машин из-за каче-
ства чурки. Горпромстром не может справиться с этим делом, надо пере-
дать кому-нибудь другому.

Вишнев: В части эксплуатации автомашин дело обстоит хуже. Здесь 
причины, зависящие от автоработников. Это несвоевременный выход 

y  Приложение не публикуется.
z  Далее вычеркнуто простым карандашом «безоговорочное».
aa  «Несут» вписано простым карандашом вместо «будут привлечены к».
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машин на линию, досрочное окончание работы, порча, нарушение трудо-
вой дисциплины.

Есть причины, и не зависящие от работников автотранспорта. 
Надо обратить внимание на завоз в Ленинград определенного типа машин, 

потому что мы не можем оборудовать наши заводы для ремонта машин 
новых марок.

В отношении складов. Склады были рассчитаны на гужевой транс-
порт, и поэтому нет ни подъездов, ни весового хозяйства и сейчас ничего 
не делается. Надо строить склады с учетом работы автомашин.

Затем — механизация погрузочно-разгрузочных работ. Машины про-
стаивают по 3–4 часа под погрузкой и выгрузкой. Машины должны рабо-
тать не менее 11 часов, а склады открыты 8 часов, и транспорт не может 
найти себе применения. На тех клиентов, которые плохо используют 
машины, мы налагаем штрафы, но эти штрафы оплачиваются за счет госу-
дарства, а виновные остаются в тени.

Плохо состояние дорог и подъездных путей. Дороги ремонтируются 
по мере их приближения к центру. Управлений исполкома Ленгорсо-
вета наши потребители не чувствуютab. 

Корогодский: Ремонт баз совершенно недостаточный. Два авторемзавода 
не могут обеспечить потребности Ленинграда. Необходимо создать в Ленин-
граде базу для производства запасных частей. База строится на ЛАРЗ, но мы 
не справимся, потому что нет рабочих, нет ничего. Если бы можно было 
получить кое-какое оборудование, можно было бы обеспечить ремонтом 
имеющиеся в Ленинграде машины. Если бы дать второму ЛАРЗ возмож-
ность ввести вторую смену, дать людей, то можно было бы сделать гораздо 
больше, полностью обеспечить транспорт запасными частями.

Манаков: По п[ункту] 4-му. Нереально записано в адрес ТЭУ, так как 
выпуск чурки не обеспечивает потребности наших автохозяйств. В даль-
нейшем производство чурки будет несколько увеличено. Но работать будет 
не весь завод, а только чурочный цех, что не обеспечит полностью. Надо 
записать: «…обеспечить автохозяйства исполкома Ленгорсовета». 

По п. 8-му. Обобщать все райсоветы нельзя, что достигли улучшения. 
Надо нажимать, надо написать, где плохо. Надо поставить вопрос об улуч-
шении использования автотранспорта города. 

Надо поставить вопрос об использовании тягловой силы — прицепок. 
Записать: «Поручить Автотранспортному управлению и Госавтоинспекции 
проработать вопрос и представить в Ленгорисполком предложения об орга-
низации массового производства прицепок.»

Баранов: Надо записать пункт о производстве чурок. Предлагаю 
записать так: «Поручить ТЭУ, Клименко, Решкину и Манакову прора-
ботать вопрос о производстве чурок и представить свои соображения об уве-
личении мощностей выработки чурок для автомашин».

Решкин: В отношении районных контор. Надо заставить районные испол-
комы уделять больше внимания районным конторамac. В пункт надо вклю-
чить 4 района, которые вовсе не организовали конторы. Это Свердловский, 

ab  Так в тексте.
ac  Слова «контор», «конторам» исправлены чернилами из «колонн», «колоннам».
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Октябрьский, Смольнинский и Московский. «Отметить невыполнение 
Свердловским, Октябрьским и Московским решения Ленгорисполкома 
об организации районных автотранспортных контор». 

В п. 2-ом записать «Просить ГОКО, т. Берия, а не т. Куршева вклю-
чить в программу ЛАРЗ ремонт автомашин для городского хозяйства».

Анисимов: Надо записать: обязать Управление снабжения обеспе-
чить работу ТЭУ оборудованием, в частности моторами, для чурочного 
завода». Выделить человек 350 для этого завода.

Платонов: Исполком просит Ленгорисполком передать один флигель 
дома № 12 (оба требуют капитального ремонта) институту им. Лесгафта, 
а если передавать Трансэнергокадрам, то скорее дворовый флигель. Прошу 
это учесть. Это относится к п/п пункта 7-го.

Лазутин: Можно вычеркнуть этот пункт.
Магид: П. 6-й. Надо предложить проработать, кто должен сделать, сколько 

нужно сделать.
Решкин: Можно поручить проработать этот вопрос комиссии, которая 

будет работать, она определит, где изготовлять прицепы. П. 6-й можно 
вычеркнуть. (Вычеркивается).

Лазутин: В п. 9-м срок записать с 1 декабря.
Ярошевич: Во вводной части записать сколько показательных хозяйств, 

дать им конкретные задания.
Лазутин: Во вводной части вычеркнуть слова: «Несмотря на сдачу в Крас-

ную армию лучших автомашин…». Надо записать: «Отметить лучшие авто-
хозяйства и те автохозяйства, где состояние автотранспорта исключительно 
плохое и требует дальнейшего внимания». Записать: «Просить прокурора 
привлекать к ответственности лиц, которые не выдерживают нормы вре-
мени, за задержку автомашин под погрузкой и разгрузкой».

С места: В п/п «а» записано Главнефтеснабу. Это трудно осуществимо, 
потому что связано с штатами, а их у нас недостаточно. Прошу исключить.

Лазутин: Предлагаю оставить этот пункт.
С места: В пункте о качестве ремонта обязательно указать на качествен-

ность автомашин. Надо запретить эксплуатацию автомашин на некачествен-
ном масле, что выводит их из строя.

Гужков: П. 5-й. Сроки установлены решением исполкома, но надо отме-
тить невыполнение сроков строительством № 16.

Лазутин: Надо расширить пункт, указать, что работа неудовлетвори-
тельная и т. д., предложить ускорить темпы, чтобы закончить строительство 
в установленные сроки. 

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 103–106. Стенограмма.

№ 85. Решение Ленгорисполкома о состоянии и эксплуатации 
автотранспорта
№ п. 4-з.      2 ноября 1944 г.

Докладчик — Гольденберг.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся отмечает, что многие автотранспортные организации города 
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в течение Отечественной войны сумели сохранить имеющийся автотран-
спорт, содержать его в хорошем состоянии и организовать эксплуатацию 
его, обеспечивающую выполнение задания по перевозкамad. 

Хорошо работают автопарки Автотранспортного управления исполкома 
Ленгорсовета, треста «Хлебопечение» и другие.

Однакоae наряду с хорошими автохозяйствами в городе имеются авто-
хозяйства, в которых ремонт автомашин и их эксплуатация поставлены 
неудовлетворительно (автохозяйства ЛОК Госбанка, фабрики «Рабочий», 
Главвторцветмета и другие).

В целях дальнейшего улучшения технического состояния автотран-
спорта г. Ленинграда, обеспечения автохозяйства квалифицированными 
кадрами и резкого улучшения эксплуатации автомашин исполнительный 
комитет Ленинградского [городского] Совета депутатов трудящихся решает:

1. Обязать руководителей предприятий и учреждений города в двухме-
сячный срок отремонтировать все автомашины, простаивающие в ожида-
нии ремонта. 

При наличии в предприятиях, учреждениях и организациях города 
после 01.01.1945 г. неисправных автомашин, длительное время проста-
ивающих в ожидании ремонта, Управлению милиции гор. Ленинграда 
привлекать виновных в этом лиц к строгой ответственности с доведением 
до сведения соответствующих наркоматов о всех случаях длительного про-
стоя автомашин в ожидании ремонта.

2. Просить ГОКО (т. Берия) включить в программу заводов ЛАРЗ № 1 
и ЛАРЗ № 2 производство ремонтов для автохозяйств города: 

А) по ЛАРЗ № 1 — 50 средних ремонтов ГАЗ-АА в месяц и 50 капитальных 
Б) по ЛАРЗ № 2 — средних ремонтов 30 ЗИС-5, капитальных [ремонтов] 

— 20, средних ремонтов — 10 ЯГ, капитальных — 5.
3. Просить народного комиссара автомобильного транспорта РСФСР 

т. Куршева создать из филиала ЛАРЗ №  1 (б. станция обслуживания) само-
стоятельное хозрасчетное предприятие, переключив его на производство 
ремонтов и профилактическое обслуживание легковых автомобилей марки 
ГАЗ-М-1 и ЗИС-101.

4. Предложить начальнику Управления милиции города Ленинграда 
т. Иванову усилить контроль за правильной эксплуатацией автотран-
спорта на линии, привлекая к строгой ответственности лиц, виновных 
в порожних прогонах, недогрузках, простоях и использовании грузовых 
автомашин не по назначению.

5. Обязать ТЭУ (т. Анисимова) обеспечить газогенераторный парк системы 
исполкома Ленгорсовета стандартными чурками в количестве, потребном 
для бесперебойной работы всех ходовых машин.

Поручить тт. Решкину и Манакову дать свои предложенияaf об обеспече-
нии газогенераторными чурками автомашин, принадлежащих предприятиям, 

ad  Далее зачеркнуто чернилами «что автотранспорт города в течение Отечествен-
ной войны успешно выполняет задания исполкома Ленинградского городского 
Совета депутатов трудящихся и горкома ВКП(б)».

ae  Слово вписано чернилами.
af  Слово вписано чернилами вместо напечатанного «соображения».
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учреждениям и организациям города, не входящим в систему исполкома 
Ленгорсовета.

6. Указать начальнику стройтреста № 16 т. Рослякову на неудовлетво-
рительный ход строительства чурочного завода и предложить ему при-
нять меры, обеспечивающие пускag завода в конце декабря 1944 г.

7. В целях обеспечения автохозяйств города кадрами шоферов и ремонт-
ных рабочих:

а) предложить руководителям предприятий иah автохозяйств города уси-
лить подготовку шоферов методом индивидуального обучения;

б) просить НКАТ (т. Куршева) шире развернуть работу комби-
ната Трансэнергокадры по подготовке автотранспортных кадров с тем, 
чтобы в течение года выпускалось не меньше 1 500 человек шоферов 
и других квалифицированных рабочих для автотранспортных организаций, 
открыть в Ленинграде в течение 1945 г. Автотехникум для подготовки сред-
него командного состава автотранспортаai.

8. Отметить невыполнение исполкомами Октябрьского, Свердловского, 
Московского и Смольнинского районных Советов депутатов трудящихся 
решения исполкома Ленгорсовета от 9/V с. г. «Об организации районных 
транспортных контор» и предложить председателям указанных Исполкомов 
организовать районные транспортные конторы в течение ноября месяца с. г.aj

9. Обязать председателей исполкомов районных Советов депутатов тру-
дящихся принять меры к дальнейшему укреплению технической базы, под-
готовке кадров водителей и ремонтных рабочих в районных транспортных 
конторах. 

10. Для удовлетворения нужд населения города в бытовых перевоз-
ках обязать Автотранспортное управление (т. Клименко) организо-
вать с 1/XII с. г. ежедневный выпуск не менее 10 машин «грузотакси», 
из них 5 машин по предварительным заказам трудящихся и 5 машин для 
обслуживания ж. д. вокзалов.

11. В целях обеспечения бесперебойной доставки нефтепродуктов про-
мышленным предприятиям города и нормального режима работы автоци-
стерн Ленинградскому управлению «Главнефтеснаба» (т. Шпак):

а) производить отпуск нефтепродуктов с нефтебаз ежедневно с 9 час. 
утра до 21 час. без перерыва на обед; б) густовязкие нефтепродукты отпу-
скать в подогретом состоянии; в) довести на нефтебазе № 2 количество 
действующих наливных кранов до четырех.

12. Для лучшего обслуживания автотранспорта города и расширения 
сети действующих бензостанций:

а) просить Военные советы Ленинградского фронта и Краснознаменного 
Балтийского флота дать указания: 4 полку НКВД, ФЭП-50, Топливному 

ag  Слова «обеспечивающие пуск» вписаны чернилами вместо напечатанных 
«к пуску».

ah  Слова «предприятий и» вписаны чернилами.
ai  Первоначально напечатано: «просить НКАТ (т. Куршева) шире развер-

нуть работу комбината Трансэнергокадры, довести годовой выпуск его до 1 500 человек 
и открыть в Ленинграде в течение 1945 г. автотехникум для подготовки среднего 
командного состава автотранспорта»; правка произведена чернилами.

aj  Слова «в течение ноября мес. с. г.» вписаны чернилами.
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и Автотранспортному отделам КБФ об освобождении занимаемых бензо-
заправочных станций и возвращения их АТУЛуak;

б) предложить начальнику МПВО города Ленинграда генерал-майору 
Лагуткину освободить занимаемую штабом МПВО бензозаправочную 
станцию;

в) Автотранспортному управлению (т. Клименко) принять указанные 
бензозаправочные станции и пустить их в эксплуатацию. 

13. Поручить АТУЛ (т. Клименко) представить в исполком Ленгорсо-
вета к 1/XII, совместно с Госавтоинспекцией, предложения об организации 
в городе производства двухосных автоприцепов.

14. Просить горпрокурора т. Фалина привлекать к строгой ответственно-
сти лиц, нарушающих установленные нормы времени при погрузке и раз-
грузке автомашин.

15. Отмечая, что организация общественных смотров автохо-
зяйств в значительной степени содействует улучшению технического состо-
яния автомашин, предложить руководителям автохозяйств систематически 
практиковать их в дальнейшемal.

Лазутин,   А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 94–96а. Подлинник. Частично опубл. 
БЛГСДТ. 1944. № 20. С. 1–2.

№ 86. Запись замечаний к проекту решения о частичном изменении 
условий передачи поврежденных жилых зданий для восстановления

2 ноября 1944 г.

Магид: В п. 1-м после слов «восстановленная» записать «разрушенная» 
жилая площадь. 

Бубнов: Записать: «Предприятие сдает 25% восстановленной жилой пло-
щади для семей фронтовиков». Или сделать так: представитель приемочной 
комиссии и председатель исполкома установят на месте, какая площадь их, 
какая ваша. 

Лазутин: Надо поручить тт. Магиду и Прудинскому дать лучшую редак-
цию первого пункта. 

Баранов: Записать: «Установить, что в поврежденных домах, переданных 
для восстановления предприятиям, учреждениям и организациям, капи-
тально восстановленная жилая площадь сдается по заключению экспертизы 
Экспертного совета по делам архитектуры, и не подлежит возврату съем-
щикам, ранее ее занимавшим».

Мотылев: Может быть, записать так: по п. 1-му: «Передается только 
разрушенная и капитально ремонтированная заводом площадь, а исполком 

ak  Первые два абзаца пункта 12 отчеркнуты квадратной скобкой слева на полях 
простым карандашом и сделана надпись «2 экз. срочно».

al  Первоначально напечатано: «Отметить, что организация общественных смотров 
автохозяйств в значительной степени содействует улучшению технического состояния 
автомашин, и предложить руководителям автохозяйств практиковать в дальнейшем 
систематически проведение таких смотров»; правка произведена чернилами.
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районного совета в каждом отдельном случае, по каждому отдельному 
адресу должен рассматривать те комнаты, которые не были разрушены, 
а требовали только косметического ремонта, и передавать их самому». 
Отдельно все это оговорить договорами. 

Магид: В п. 3-й внести добавление: «И приложить к договору список 
квартир и комнату, подлежащих капитальному восстановлению».

Решкин: Надо записать, что комнаты граждан, индивидуально ими отре-
монтированные, восстановленные ими самими, остаются за ними. 

Помета: «В проток. часть. 9/IX АП».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 121. Стенограмма.

№ 87. Решение Ленгорисполкома о порядке заселения капитально 
восстановленной после разрушения жилой площади
№ п. 5-з      2 ноября 1944 г.

Докладчик: т. Мотылев, зам. председателя исполкома Ленгорсовета.
Установить, что капитально восстановленная после разрушения жилая 

площадь заселяется учреждениями, предприятиями, организациями, 
исполкомами районных советов и частными лицами, произведшими 
капитально-восстановительные работы, и что съемщики, ранее проживавшие 
на этой площади, вне зависимости от того, к какой категории они относятся, 
не сохраняют права на эту площадь. 

Предложить председателям исполкомов районных советов депутатов 
трудящихся внести в договора, заключенные с предприятиями, учреждениями 
и организациями на передачу домов для восстановления, изменения, 
вытекающие из настоящего решения, приложив к договорам списки 
разрушенных квартир и комнат, подлежащих капитальному восстановлению.

Изложить п. 10 решения исполкома Ленгорсовета депутатов трудящихся 
от 27 апреля 1944 г. «О порядке и условиях передачи предприятиям 
и организациям гор. Ленинграда поврежденных жилых зданий и других 
помещений для восстановления» («Бюллетень исполкома Ленгорсовета», 
1944 г., № 8, стр. 4) в следующей редакции:

«Запретить выселение из домов и помещений, передаваемых для 
восстановления на праве долгосрочной аренды или на праве надстройки, 
фактически проживающих в них граждан, а также заселение квартир, комнат 
лиц, находящихся в Красной армии, Военно-морском флоте и войсках 
НКВД и эвакуированных из Ленинграда деятелей науки и искусства, 
квартиры и комнаты которых не требуют капитального восстановления 
и не перечислены в списках, прилагаемых к договорам».

Выселение съемщиков с восстановленной жилой площади, фактически 
проживающих на ней к моменту издания настоящего решения, запретить. 

Возложить на исполкомы районных Советов депутатов трудящихся обе-
спечение жилплощадью возвращающихся в законном порядке в гор. Ленин-
град граждан, жилая площадь которых подверглась разрушению и была 
передана для восстановления учреждениям, предприятиям и организациям 
или отдельным лицам, или находилась в разобранных деревянных домах, 
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а также граждан, ранее проживавших в домах, переданных для восстанов-
ления, за исключением рабочих и служащих, прибывающих в Ленинград 
по вербовке или по командировке на постоянную работу.

Изложить п. 14 решения Исполкома Ленгорсовета от 8 июня 1944 г. «О меро-
приятиях по жилищному хозяйству гор. Ленинграда» (Бюллетень исполкома 
Ленгорсовета 1944 г., № 12, стр. 5) в следующей редакции: «Обеспечение 
жилой площадью рабочих и служащих, прибывающих в гор. Ленинград 
по вербовке или по командировкам на постоянную работу, в случаях, когда 
прибывшие ранее в Ленинграде площади не имели или утратили на нее право 
как эвакуированные с предприятиями на восток, или когда эта площадь под-
верглась разрушению или находилась в снесенных домах, а также в случаях, 
когда их жилплощадь была заселена лицами, переселенными из разрушен-
ных домов и разобранных деревянных строений, возложить на руководите-
лей предприятий и учреждений, вызвавших этих работников».

П. Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 116–117. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 22. С. 4.

№ 88. Запись замечаний к проекту решения о работе исполкома 
Пушкинского райсовета

2 ноября 1944 г.

Ноев: В Пушкине надо провести очень серьезные работы. Надо при-
влечь Ленэнерго, чтобы он дал энергию на станцию 1-го подъема, чтобы 
обеспечить нормальное водоснабжение города. Надо конкретно писать: 
«Просить правительство выделить специальное оборудование для водопро-
вода гор. Пушкина». Надо записать т. Кондратенкову и возложить на него 
проведение ряда небольших работ. У него есть хорошая строительная 
организация. 

Ярошевич: Надо записать: вести подготовку с таким расчетом, чтобы уста-
новить такое-то оборудование, а потом войти с ходатайством в правительство. 

Кондратенков: Надо обязать Ленплан и Водоканал изыскать второй дви-
гатель на станцию 1-го подъема и скорее их установить. 

Ярошевич: Можно записать: Поручить Ленплану пересмотреть все 
работы, связанные с нормальным водоснабжением г. Пушкина.

Лазутин: По этому пункту, где обязывается т. Ноев, записать: «Обя-
зать т. Манакова предусмотреть обеспечение работ по водопроводу мате-
риалами, оборудованием и инвентарем». В отношении качества воды. Надо 
поручить тт. Бубнову, Ноеву, Никитину и Кондратенкову внести по этому 
вопросу свои предложения о завозе воды в Пушкин железной дорогой 
из Ленинграда.

Для сохранения водопровода от замерзания записать т. Кондратенкову: 
«Привлечь население г. Пушкина к земляным работам по углублению водо-
проводных труб в целях предохранения от замерзания, а т. Ноеву прове-
сти технические работы».
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В отношении санитарного пропускника записать: «Обязать т. Кондра-
тенкова поставить работу санпропускника в такие условия, чтобы он мог 
работать в зимний период». По пункту 13 срок перенести до 1 января 1945 г. 

Андреенко: Считаю нецелесообразным организацию в г. Пушкине тре-
ста столовых. О посуде пункт я выполнить не могу. Можно взять из рознич-
ной продажи у Боровика. Пункт надо вычеркнуть. В части керосина пункт 
надо вычеркнуть, а если керосин будет, дадим. Ордера увеличены процен-
тов на 12 на IV-й квартал. 

Лазутин: По предложениям т. Андреенко: считать нецелесообразным 
организацию треста столовых в г. Пушкине. В части снабжения керосином 
пункт оставить. О посуде: записать т. Коновалову выделить для столовых, 
а Т. Боровику для населения.

По части ордеров принять предложенное т. Андреенко решение: «Обя-
зать отдел торговли Ленгорисполкома выделить для снабжения населе-
ния г. Пушкина по промтоварам в 4-м квартале 1944 г. следующие товары…» 
(список у т. Лазутина).

Баранов: Записать пункт: «Наряду с работами по восстановлению город-
ского и коммунального хозяйства, исполкому уделить внимание расчистке 
и благоустройству дворцово-парковой территории».

Решкин: Надо записать пункт, обязывающий исполком Пушкинского 
райсовета наладить охрану водопроводных сооружений. Обязать областное 
Управление связи установить телефонную связь с водопроводными стан-
циями. Относительно переплетов и дверей надо взять просто у Горпром-
строма, у него есть готовые.

Федорова: По кинотеатру надо записать: т. Кондратенкову отремонти-
ровать здание, а Парамонову его оборудовать. 

Кондратенков: Прошу исключить в констатирующей части проекта, 
что исполком не обсуждал актуальные вопросы. Это неверно. В отношении 
расстановки кадров. Тоже неверно, что я не расставлял кадры. Их не было. 
Радиоузел оборудован не на несколько точек, а на несколько тысяч точекam. 

В решающей части прошу записать жизненно необходимый пункт 
в отношении выделения автотранспорта, потому что из-за отсутствия авто-
транспорта срывается ряд мероприятий. Прошу конкретно в IV квартале 
записать 5 машин. Также прошу выделять ежемесячно 5–6 т.

Лазутин: Первые два замечания т. Кондратенкова можно учесть. Пред-
ложение о даче автомашин отклонить. 

Помета: «т. Жидковой».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 129–147. Стенограмма.

am  Напротив каждого абзаца, начиная с четвертого абзаца речи П.Г. Лазутина 
«в отношении санитарного пропускника записать…» и до этого места, рядом 
с каждой красной строкой (кроме «о посуде…» и «ордера…» у И.А. Андреенко 
и «обязать областное управление…» у В.М. Решкина) фиолетовым карандашом про-
ставлены галочки.



371

2 ноября 1944 г.

Приложение 1

Доклад о работе Пушкинского райисполкома и запись его обсуждения
19 октября 1944 г.

Кондратенков: Город Пушкин с 17 сентября 1941 г. по 24 января 
1944 г. находился в немецкой оккупации. За 28 месяцев город превратился 
в развалины, а оставшиеся полуразрушенные здания превращены в хлева. 
Дворцы, парки, здания изуродованы. В городе разрушены водопровод, кана-
лизация, больницы, школы, связь, радио, электросеть и проч. Уничтожено 
до 80% жилого фонда, 4 школы, большинство домов отдыха и санаториев, 
вся сеть бытового обслуживания и торговая сеть. Убытки исчисляются 
в 5,5 млрд руб. По улицам и окраинам города рассредоточены десятки 
тыс. мин. Все оставшееся население угнано в рабство. 

С января 1944 г. начала возрождаться жизнь в городе. Приступили 
к восстановительным работам. Работы делятся на два периода: до 1 мая, 
когда в городе не было населения, и с 1 мая, когда в город вернулась 
часть населения. 

Первые работы — это была очистка города от мин. Убрано около 
50 тыс. мин и несколько десятков складов с боеприпасами и взрывчатыми 
веществами. Была установлена охрана, милиция и пожарная охрана для 
охраны порядка в городе, борьбы с расхищением государственной собствен-
ности и борьбы с пожарами. Силами небольшой группы населения произ-
ведена очистка города от грязи, улицы расчищены от завалов. 

Были организованы: столовая, продовольственный магазин, мед-
пункт, школа, баня, хлебопекарня, телефонный коммутатор, радиоузел, 
парикмахерская, сапожная мастерская. Силами бойцов МПВО отремонти-
рованы наскоро помещения для основных организаций района.

Самая сложная задача — подбор кадров. С трудом укомплектовали аппа-
рат из ленинградских работников и части бывших пушкинских работников. 
Работники попали слабые, пришлось их заменять. 

В конце июня была организована строительная контора с количеством 
рабочих 357 человек. Затем бани, дорожный сектор, сектор очистки, роно, 
райздрав и др. 

В городе сделано следующее.
По жилищному хозяйству: остаток жилого фонда, который можно вос-

становить, 562 дома, 91 тыс. кв. м. Всего организованно 10 домохозяйств, 
укомплектованы управдомами, счетными работниками. Минимальный 
штат дворников не обеспечивает надлежащего порядка и обслуживания 
домохозяйств. 

Квартальный план выполнен на 1 октября на 103%, по метражу и на 101% 
в денежном выражении. По кровле выполнение составляет 100,8%. Ремонт 
жилого фонда производится силами строительной конторы и самого населе-
ния. Приспособлено для жилья 16 тыс. кв. м, а с арендаторами и ведомствен-
ными организациями 25 тыс. кв. м. В значительной части домов нет зимних 
рам, крыши не осмолены. Прошу исполком помочь району в части изготов-
ления столярных изделий. 
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По домохозяйствам: убрана от лома и грязи площадь в 58,8 тыс. кв. м, 
вывезено 11 тыс. куб. м мусора. Построено 83 уборных и мусороприемни-
ков. Некоторые домохозяйства слабо готовятся к зиме. 

Ведомственный фонд не охраняется и разрушается. Например, по Лен-
горздраву, по Ленгороно. Они имеют здания детских домов, которые не охра-
няются и разрушаются. Прошу исполком разрешить подыскать на эти здания 
более заботливых хозяев, если этим ведомствам эти здания не нужны. 

У нас в жилищном хозяйстве почти нет инженеров и техников. 
Из-за отсутствия стекла, фанеры и замазки в ряде домов квартиры 

не готовы к зиме. 
По коммунальному хозяйству. Коммунальное хозяйство разрушено нем-

цами очень сильно. В июне организована подача воды городу. Сделаны 
20 водоразборов. Отремонтировано 40 км водопроводной сети и 14 км кана-
лизационной сети. Водоканалом установлена запасная блок-станция, но она 
маломощная. 

Собственными силами оборудована станция для освещения города. Уста-
новлено 2,5 тыс. электроточек. Не хватает медного провода, шнура и элек-
тролампочек. Ленэнерго в восстановлении электрохозяйства не оказывает 
никакой помощи.

К сентябрю пущена баня на 100 мест, сделаноan 26 тыс. помывок. Сначала 
накачивали воду в котел вручную, потом подвели электричество. Хорошо 
помогает т. Карпушенко, прислал рабочих и материалы, постоянно бывает 
сам, интересуется нами.

Дороги сильно изуродованы. Дорожный сектор коммунального отдела 
проводит ремонт дорог и, хотя медленно, но асфальтирует даже дороги. 
План 3 квартала по дорожному хозяйству выполнен на 140%. 

Очищены сады, скверы и бульвары. В Пушкине повреждено до 30% 
зеленых насаждений. Коммунальный отдел слабо готовится к озелене-
нию города. Мы не имеем посадочного материала. Неблагополучно с сохра-
нением оставшегося зеленого фонда. Деревья требуют лечения, но у нас 
нет специалистов. Садово-парковому управлению, т. Романову, надо ока-
зать нам помощь.

По здравоохранению мы сделали мало. До июня у нас был медпункт 
с одним врачом и двумя медсестрами. Для наблюдения за санитарным 
состоянием города работают один санврач и один эпидемиолог. Слабая 
работа здравоохранения, малое количество водоразборов, массовое появ-
ление людей привели к вспышке брюшного тифа. Сейчас вспышка лик-
видирована, медпункт расширен, приобретаем инструмент и инвентарь, 
но нет шкафов, стульев, столов. В ближайшее время постараемся организо-
вать больницу, думаем открыть к октябрю при условии, если горздравотдел 
поможет стеклом, олифой, кадрами врачебного персонала.

Открыты детские ясли на 80 мест, но не хватает мягкого и твердого инвен-
таря, нет вторых рам, нет света. 

Открыта небольшая аптека, которая оснащена удовлетворительно и бес-
перебойно снабжает население медикаментами. 

an  Так в тексте.
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Крупнейшим недостатком является слабая санитарно-просветительская 
работа, мало лекций, бесед, наглядной агитации. 

По народному образованию. Организованы школа, детсад, детская оздо-
ровительная площадка, школьная площадка, открыты дом культуры, рай-
онная библиотека, насчитывающая 12 тыс. книг. Подготовлены и начали 
работать еще две школы, занимаются 465 мальчиков и 511 девочек, занятия 
проводятся в две смены. Начала работать школа рабочей молодежи. Но мест 
в школе не хватает, надо открывать третью школу. Еще не организована 
столовая в школах. 

Нет стационарного кинотеатра, а кинопередвижка не обслуживает полно-
стью население. Управление кинофикации не интересуется этим вопросом. 

Торговля и общественное питание объединены в Пушкинторге. В городе 
организованы 5 столовых на 2 500 человек, 2 продуктовых магазина, 
промтоварный магазин один, смешанных 2, ларей 13. Торговая сеть отстает 
от роста населения, создаются очереди. В столовых нет мебели, посуды и т.д. 
В городе нет посудного магазина, нет керосинового магазина, горторготдел 
забыл, что в Пушкине нет электричества и не дает керосина. Узким местом 
является отсутствие автотранспорта, а завозить продукты железной доро-
гой почему-то не принято. 

Жители Пушкина — это люди, вернувшиеся из немецкой каторги, из осво-
божденных районов, изнуренные, оборванные, не имеют ни белья, ни обуви, 
ни верхней одежды и пр., а в большинстве это семьи военнослужащих.

Очень плохо с завозом овощей. И я прошу исполком выделить Пушкин-
торгу дополнительный автотранспорт и немедленно начать завоз овощей. 
А Управление продторгами надо обязать завозить крупу, макароны и соль 
железной дорогой. 

По части бытового обслуживания. У нас организован райпромкомби-
нат, работают сапожная мастерская, парикмахерская, открыты мастерские 
метбытремонта, по ремонту и пошиву одежды, по ремонту столярных изде-
лий, часовая мастерская, фотографии нет. Многим надо менять паспорта, 
изукрашенные немецкими надписями, а карточек нет, в Ленинград сниматься 
не пускают. А т. Бояр пока ничего не сделал, и Никитин считает, что это все 
не его дело. 

По благоустройству города и парков: работы проводятся силами самого 
населения. Проводились работы по очистке улиц, дворов, площадей, раз-
борке ДЗОТов, землянок и траншей, засыпке воронок и пр. Екатерининский 
парк убран, Александровский закончим к 1 декабря.

Для показа лучших участников в восстановлении города организована 
«Доска почета», на которую занесено 7 человек. 

В строительной конторе имеется 357 рабочих, один инженер, два тех-
ника, отсутствует прораб, квалифицированных рабочих только 26 чело-
век, не свыше 4-го разряда, остальные чернорабочие, преимущественно 
женщины. Подготовка квалифицированной рабочей силы ведется методом 
бригадного ученичества. Выпущено 37 чел. на 3-й разряд. У стройкон-
торы нет производственной базы, слабо поставлены нормирование и учет 
работы, слабо уплотнен рабочий день. Прошу исполком помочь в укомплек-
товании конторы ИТР за счет РСК города или Управления строительства, 
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сместить начальника стройконторы, который заваливает работу, а также 
разрешить нам реэвакуировать специалистов, хотя бы 150 человек. Мы про-
сили дать хоть несколько десятков стахановских талонов, но т. Андреенко 
и Павлова не дали.

Работа райисполкома. Состав исполкома 7 членов, из них два старых. Про-
ведено 19 заседаний5, обсуждено 110 вопросов, основные: по жилищному 
хозяйству, по коммунальному хозяйству, народному образованию, здравоох-
ранению, земельные, финансовые вопросы, торговля и общественное пита-
ние. Вопросы к исполкому готовятся членами исполкома, инструкторами, 
заведующими отделами, привлекаем депутатов и отдельных специалистов. 
Качество проектов неудовлетворительное. Заседает исполком два-три раза 
в месяц. Заседания проходят активно. Решения рассылаются через два-три 
дня. Руководство заведующими отделами осуществляется индивидуально, 
путем беседы, личных указаний и совещаний. Каждый член исполкома 
принимает трудящихся два раза в неделю, главным образом по жилищным 
вопросам, устройства на работу и прописки. 

Проведена подписка на заем. Охвачено все население. Подписано 
на 467 тыс. руб. к месячному фонду заработной платы. Организован сбор 
средств на постройку эскадрильи самолетов, собрано 160 тыс. деньгами 
и 70 тыс. облигациями. Проведены два совещания актива и три митинга. 
Организована районная сельскохозяйственная выставка. Все мероприятия 
проводились с предварительной подготовкой. Выпускается районная печат-
ная газета «Большевистское слово» два раза в неделю. 

Не все отделы укомплектованы руководством. Мешает работе отсутствие 
мебели — в отделах нет столов, стульев, шкафов. 

Плохо с телефонной связью. На весь райисполком два телефона, а Смоль-
нинскую вертушку, наверно, скоро снимут, потому что т. Гужков не дает 
денег на ее оплату. Прошу исполком обязать т. Шаркова смонтировать новую 
телефонную станцию, а т. Гужкова изыскать средства на оплату вертушки. 

Желательна помощь в работе со стороны Ленгорисполкома. Мы ее 
не чувствуем. Ряд поставленных перед исполкомом Ленгорсовета вопро-
сов не разрешен, например, в части улучшения положения рабочих стро-
ительной конторы по снабжению населения промтоварами. С подбором 
кадров улучшения нет. Выделены всего 3 автомашины при потребно-
сти минимум 10. Фонд бензина 1,5–2 тонны, тогда как нужно не менее 5–6 
тонн. Транспорта для вывоза стройматериалов нет, а Клименко очень плохо 
нам помогает. В исполкоме много недостатков, но мы приложим все силы, 
чтобы их устранить. 

Я прошу исполком Ленгорсовета, председателей районных советов, 
начальников управлений и заведующих отделами исполкома помочь нам, 
чем только можно. Город нуждается во всем. Из 19 районов только два — 
Пушкинский и Петродворцовый — находились в немецкой оккупации. 
Помогать им нужно во всем, и помогать не формально, а по существу. Если 
все районы помогут понемножку, мы скорее восстановим Пушкин, как базу 
культурного отдыха трудящихся.

Жидкова: Работа исполкома районного совета в местности, недавно осво-
божденной от врага, имеет ряд специфических особенностей и трудностей 
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и поэтому должна быть исключительно оперативна и целеустремлена. 
Достаточно уже того, что в городе после хозяйничанья немцев не осталось 
почти ни одного целого здания. Это характеризует тот огромный ущерб, 
который причинен хозяйству гор. Пушкин. Основной критерий оценки дея-
тельности аппарата районного совета составляют три основные вопроса: 

1) каким образом и в какой мере в городе развернуты восстановительные 
работы, как используются местные ресурсы и возможности;

2) насколько райисполком оказался способным, инициативным и гибким, 
чтобы в обстановке еще продолжающейся Отечественной войны быстро 
восстановить нормальные условия жизни населения;

3) насколько в своей практической повседневной работе исполком и его 
отделы сумели организовать трудящихся на быструю ликвидацию послед-
ствий немецкой оккупации и привлечь население к работе совета.

На основании этих трех вопросов и надо посмотреть деятельность испол-
кома районного совета. 

Несколько замечаний по отдельным отраслям.
Проверкой установлено выполнение квартального плана 3-го квартала. 

Оно составило 96%, или 442 тыс. руб., включая работы, произведенные 
подрядным и хозяйственным способом, но выполнено за 3 квартал только 
в сумме 234 тыс. руб., причем только на 172 тыс. руб. подтверждено актами 
приемки выполненных работ, остальные находятся в стадии оформления. 
На работы, произведенные РЖУ, хозспособом и силами населения, совер-
шенно нет актов.

Проверка нами выполнения работ хозяйственным способом и силами 
населения показала, что имеет место целый ряд факторов завышения объ-
ема выполненных работ. Например, домохозяйство по улице Революции, 53: 
по плану надо сделать 275 кв. м полов, сделано на самом деле 150 кв. м. 
Показано больше, чем сделано. В доме по улице 1 Мая  считаются осте-
кленными даже те окна, на которые только еще выдан ордер на получение 
фанеры или стекла.

Мы считаем, что в этой части надо навести порядок.
По ведомственному жилфонду проверкой так же установлено завышение 

объема выполненных работ: по домам Пушкинторга, промкомбинату и т.д. 
По улице Коммунаров, № 30 вместо 850 кв. м, как говорит исполком, сде-
лано всего 240 кв. м. В отчете значатся даже те дома, как отремонтированные 
и приспособленные под жилье, в которых ремонт даже еще и не произво-
дился. Это свидетельствует об отсутствии учета и контроля со стороны 
РЖУ и райисполкома. Зачем нужны такие фиктивные и неверные данные?

Эксплуатация жилого фонда организована неправильно. В городе 10 домо-
хозяйств, между которыми распределены 208 домов, в среднем по 21 дому, 
а в некоторых по 37 домов. Со стороны РЖУ отсутствует технический над-
зор за эксплуатацией жилого фонда. В ведомственных домах лестничные 
клетки и места общего пользования захламлены и содержатся антисани-
тарно. Подготовка жилых домов к зиме фактически не производится, то, 
что выполнено, выполнено небрежно, отепление лестничных клеток и мест 
общего пользования не производится, двери не пригнаны и т.п.
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В целом ряде заселенных домов крыши нет. Санитарное состояние, несмо-
тря на большую работу исполкома по очистке города, многих заселенных 
домов крайне неудовлетворительное.

В городе до настоящего времени не проведена работа по инвентариза-
ции жилищного фонда и все данные являются сугубо ориентировочными. 

Жилищные условия населения крайне неудовлетворительные и с насту-
плением зимнего времени будут нетерпимые. Надо срочно, буквально 
сегодня-завтра, принять необходимые меры, иначе население окажется 
в исключительно тяжелых условиях:

По строительной конторе. Мы считаем, что население Пушкина к вос-
становительным работам не прикасается. Этот недостаток со стороны 
исполкома.

В городе имеется значительное число домов, которые должны быть закон-
сервированы, но этот вид работ, не требующих ни материалов, ни квалифи-
цированной рабочей силы, не выполнен, и дома подвергаются дальнейшему 
разрушению. Строительная контора исполкома не сумела организовать пра-
вильное обучение рабочих-строителей. Отсутствуют самые необходимые 
инструменты для того, чтобы обучать рабочих. Нет никакой строитель-
но-технической базы. Надо было бы организовать столярную мастерскую, 
которая изготовляла бы рамы и пр. Это со стороны исполкома не сделано. 
Контора работала на 30 внеплановых объектах, тогда как целый ряд пла-
новых адресов не был начат. Организация строительных работ находится 
на очень низком уровне. 

В городе Пушкин на сегодня нет четкого и продуктивного плана восста-
новительных работ, нет ясности, как следует расставить и использовать име-
ющиеся рабочую силу и технические кадры. 

Строительная контора нуждается в оказании большой технической 
помощи. При существующем положении стройконтора не в состоянии 
справиться с восстановительными работами.

Централизованного учета площади, годной для жилья, в райжилуправле-
нии нет. Народ расселен в целом ряде домов, которые фактически являются 
домами угрозы.

В городе 15 общежитий, из них только 5 можно назвать удовлетворитель-
ными, остальные не приспособлены, не оборудованы, находятся в антиса-
нитарном состоянии. 

По коммунальному хозяйству. Следует отметить, что управлением «Водо-
канал», т. Ноевым, проведена громадная работа, и, если бы не он, то, при 
недостаточном отношении исполкома к этому, город выглядел бы еще 
хуже. Однако можно сделать вывод, что имеющееся временное водоснабже-
ние города ни в коей мере нельзя считать удовлетворительным. Установка 
работает только 16 часов в сутки, остальное время город без воды. Насосная 
станция к зиме не подготовлена. При существующем состоянии водопровода 
без необходимой подготовки к зиме город останется без воды. Установка 
второго агрегата не разрешила вопроса обеспечения города водой.

Бани. До 15 сентября в городе совершенно не было бань. Функциони-
ровала одна баня на 20 помывочных мест. Отсюда и загрязнение города, 
загрязнение населения и прочие явления. 
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Бытовое обслуживание населения. Работают мастерские по ремонту одежды 
и пошиву, по ремонту обуви. Работают они с перебоями. Неужели мы не можем 
дать несколько квалифицированных рабочих, резины, клея и кожи, чтобы 
можно было быстро и безотказно ремонтировать обувь? Со стороны Пушкин-
торга нет заботы об обслуживании населения. Торговля организована плохо, 
нет даже соли, население вынуждено ходить за ней по несколько раз и сто-
ять в очереди. Дешевых сортов мыла почти не бывает. Мыло, как правило, 
дают жидкое туалетное, лишь бы завезти, продать и сделать оборот, не думая 
о населении. Молоко для беременных женщин, как правило, не получается.

Столовых недостаточно, они не обеспечены водой, нет электроосвещения, 
нет гардероба. Фонды на промтовары, выделяемые городу, не удовлетворяют 
потребностей населения. Плохо с магазинами. Единственная база в городе 
не оборудована, не подготовлена к зиме и не может обеспечить хранение 
продуктов. Отдел торговли г. Пушкин устранился от принятия соответству-
ющих мер, а т. Кондратенков не потребовал наведения порядка.

Медицинское обслуживание населения находится на очень низком 
уровне. Единственная поликлиника не может обслужить все население. 
Врачей по специальностям нет, население вынуждено ехать в Ленинград, 
а их не пропускают. Поликлиника не отвечает даже минимальным требо-
ваниям, предъявляемым к медицинским учреждениям: ремонт не закончен, 
к зиме не подготовлены, прием детей производится вместе со взрослыми, 
помещение требует неотложного ремонта, иначе она выйдет из строя. Там 
плохо оформляются больничные листки, не ведется работа по туберкулезу. 
В городе до сих пор нет больницы, и нет ее по вине исполкома, потому 
что есть возможности восстановить ее без лишних затрат. А в резуль-
тате всего этого вспышка брюшного тифа. Причины: загрязнение города, 
отсутствие дешевых сортов мыла. Нет городской прачечной и нет прачеч-
ных в домах. 

В единственных яслях не созданы условия: нет света, нет водопровода, 
не работает канализация; ясли не оснащены должным образом.

Школа значительно перегружена, и исполком не принял еще соответству-
ющих мер для того, чтобы можно было быстрее открыть дополнительные 
школы, в которых город сильно нуждается. С подготовкой школ к зиме 
очень плохо: нет света, нет воды, пищевые блоки расположены на значи-
тельном расстоянии.

Есть решение открыть второй детский сад, чтобы население не носило 
детей из одного конца города в другой. 

Вопрос о бытовом положении города Пушкин заслуживает исключи-
тельного внимания. 6 тыс. человек населения разбросаны по всему городу. 
Это затрудняет обслуживание населения. Население прибыло из оккупиро-
ванных районов, нуждается в одежде, обуви, в мебели, нет столов, стульев, 
нет минимума для организации быта. Большое количество семей матери-
ально не обеспечено, причем это семьи военнослужащих. Выданная сумма 
6 тыс. руб. явно недостаточна. Посещаемость школ была низкая из-за отсут-
ствия у детей обуви и одежды. Население города нуждается в оказании ему 
немедленной помощи. Мы обязаны изыскать возможности для улучшения 
положения населения. 
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Отмеченные существенные недостатки в работе основных отраслей 
коммунального хозяйства и обслуживания населения объясняются стилем 
и практикой работы самого исполкома Пушкинского райсовета. 

Вопросы к заседанию исполкома подготавливаются неудовлетворительно. 
Члены исполкома знакомятся с проектами решений только на самом засе-
дании исполкома. Качество проектов низкое. Отсутствуют материалы, 
характеризующие состояние тех отраслей, работа которых обсуждается 
на исполкоме. Неудовлетворительно организована проверка исполнения 
решений исполкома Ленинградского городского совета и своих собствен-
ных решений: о развертывании сети здравоохранения, о противопожарных 
мероприятиях. Дисциплина на низком уровне. Решения исполкома не выпол-
няются, выносятся повторные решения. Исполком неоднократно обсуждал 
на своих заседаниях вопросы о санитарном состоянии города, об открытии 
больницы, о ремонте школ, но до настоящего времени целый ряд важных 
решений не выполнен. Это порождает безответственное, формальное отноше-
ние к выполнению своих же собственных решений. План работы исполкома 
составляется непродуманно, случайно, ведущие вопросы не определяются. 
На заседании исполкома рассматривается большое количество неплано-
вых вопросов. За короткое время обсуждено 35 неплановых вопросов. Так, 
26 июня слушали 3 плановых вопроса и 12 внеплановых. А целый ряд суще-
ственных вопросов, предусмотренных планом, о работе РСК, например, 
надлежащим образом обсужден не был и не были приняты в связи с этим 
необходимые меры. При наличии плана исполком работает беспланово.

Исполком недостаточно руководит отделами и управлениями испол-
кома, план работы не составляется, и никто этого не требует. За все время 
было созвано только одно совещание заведующих отделами, на котором 
был поставлен только один вопрос: о недостаточной подготовке материа-
лов к заседанию исполкома, а по важнейшим вопросам такого совещания 
не было. На заседании исполкома эти вопросы и не обсуждались.

В работе руководящей части исполкома нет необходимой слаженно-
сти и организованности, каждый представлен самому себе и каждый рабо-
тает сам по себе, а т. Кондратенков очень часто работает сам по себе. 
Вы недостаточно организуете работу исполкома, вот почему исполком 
не является коллегиальным органом, каким он должен быть.

Отмеченные недостатки объясняются так же и неудовлетворительной 
работой исполкома с кадрами. Укомплектование отделов и ведомств испол-
кома, в первую очередь руководящими работниками, идет очень медленно. 
Очень плохо с инженерно-техническим персоналом. Неудовлетворительна 
также работа с руководящими кадрами, снят целый ряд ответственных работ-
ников. Вы недооцениваете важнейший вопрос: подготовка кадров массовых 
профессий, намеченный вами план отделами и управлениями не выполня-
ется. Исполнительный комитет оказался неспособным организовать прием 
населения. Народ к членам исполкома не ходит. Так, к члену исполкома 
Астапову за 13 приемных дней пришел один посетитель, к т. Румянцеву 
за 26 приемных дней — 4 посетителя. Вопросы члены исполкома не раз-
решают. Из 6 тыс. жалоб и заявлений 3 180 рассмотрены в срок от месяца 
и выше. С учетом очень плохо.
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Такой метод работы исполкома является порочным. Вместо налаженного 
четкого руководства работой всех отраслей городского хозяйства налицо 
организованная беспомощность, беспринципность, мало требовательности, 
что и является причиной прорех в работе исполкома. 

В работе Пушкинского райисполкома очень много недостатков. Перво-
начальным решением Ленгорисполкома записано ряду руководителей отде-
лов о помощи Пушкинскому райисполкому, но кроме Ноева и Карпушенко 
никто не помог, даже в таких вопросах, которые не требуют ни строитель-
ных материалов, ни средств. 

Я считаю, что исполком Пушкинского районного совета должен изме-
нить практику своей работы.

Машанский: Работа в г. Пушкине проходит в чрезвычайно трудных усло-
виях, и исполкому крайне тяжело выполнять те задачи, которые поставлены 
перед ним. Город совершенно разрушен. Прибыло значительное количество 
людей, ограбленных немцами, раздетых, разутых. Все это верно, но верно 
и то, что работа исполкома до сих пор организована исключительно скверно, 
я имею в виду свое ведомство — народное здравоохранение, и вина в этом 
исполкома.

Тов. Кондратенков говорит, что в городе нет санитарного просвеще-
ния. Это должен сделать прежде всего исполком, и раньше всего сам 
т. Кондратенков.

Мы говорим, что прежде всего надо обеспечить население водой, очи-
стить город и квартиры, а исполком не понимает необходимости постройки 
уборных во дворах и люди часто превращают комнаты в уборные. Исполкому 
нужно было мобилизовать все население на очистку города. Нам говорили, 
что очистили территорию, я проверял, и оказалось, что больше половины 
не очистили. Водоразборные будки не действуют.

В городе нет больницы. Есть городская больница, которую можно было бы 
восстановить. Мы дали исполкому здание, которое легко восстановить, но оно 
до сих пор не восстановлено, и в результате рожать негде, острые хирур-
гические случаи лечить негде, заразных больных надо везти в Ленинград.

В поликлинике надо только залатать крышу, заделать пробоину. Но ничего 
не делается. 

Ясли мы будем вынуждены закрыть, потому что они к зиме не подготов-
лены, а т. Кондратенков говорит, что вторые рамы поставить нельзя. А мы 
детей морозить не позволим.

Подготовка к зиме не проводится. Мы предупреждаем т. Кондратенкова, 
что вспышка сыпного тифа вполне возможна, если не подготовите дома 
к зиме, а то крыш нет, вторых рам нет, везде дует, двери не пригнаны, насе-
ление раздето, не имеет ничего. Легко развиться тифу. Товарищи из испол-
кома должны понять, какая ответственность ложится на них в таком случае. 

Что может сделать горздравотдел? Строить больницу. Ну, мы будем стро-
ить, гороно будет строить, а что же будет делать исполком? Относительно 
охраны наших зданий мы договоримся с горфо и поставим охрану. 

Ноев: По восстановлению Пушкина проделана большая работа, но очень 
мало внимания было обращено на санитарное состояние города, на водопро-
вод и канализацию, а сейчас водопровод и канализация могут превратиться 
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в серьезные политические вопросы. В Пушкине естественных водных 
источников: озер, прудов — не имеется, единственное водоснабжение 
централизованное. До войны водоснабжение Пушкина было образцом для 
других городов с точки зрения техники и качества воды. Ленгорисполком 
поручил нам устроить временное водоснабжение и дал только один трак-
тор. Мы приступили к восстановлению водоснабжения Пушкина. Исполком 
принял очень малое участие, самоустранился от этого дела. Это, конечно, 
тормозило проведение работ. 

Нами отремонтированы три капотажных колодца, что полностью обе-
спечит население Пушкина в течение первых трех лет, установили вре-
менное сооружение на тракторе, достали двигатель в 20 сил и установили, 
что, однако, поможет только как аварийный агрегат. Отремонтировано 
40 км сети и проложено 1100 п/м новой сети. Надо дать еще один двигатель 
в 75 лошадиных сил для станции первого подъема. 

В Пушкине очень тяжело с электроэнергией. Надо поручить Ленэнерго 
обеспечить электроэнергией станцию первого подъема. 

Строительство гражданских сооружений надо поручить самому испол-
кому, пусть своими силами выполнит трансформаторную подстанцию.

Связи нет и с охраной основных головных сооружений Пушкина плохо. 
Надо немедленно ввести охрану и установить телефонную связь. Областное 
Управление связи должно принять соответствующие меры. 

Исполкому надо решительно перестроить свою работу по подготовке 
к зиме водопроводных сооружений. 

Надо нормально вести эксплуатацию, для чего иметь запасные части к трак-
тору, все подготовить.

Предстоят большие работы по восстановлению канализации. Надо 
построить биологическую станцию. Исполком должен немедленно присту-
пить к гражданским сооружениям, к восстановлению очистных сооружений, 
а в технических вопросах помочь должны мы. Управление «Водоканал» 
основную работу выполнило и в дальнейшем будет помогать Пушкинскому 
водопроводу и канализации встать на ноги, но и исполком Пушкинского 
райсовета должен нормально их эксплуатировать. 

Никитин (гороно): Гороно выполнил решение Ленгорисполкома об орга-
низации в Пушкине детских учреждений: детских садов, школ, библиотек, 
— но надо прямо сказать, что существующие школы и детский сад не удов-
летворяют потребностей населения. Исполком Пушкинского райсовета брал 
не те здания, которые нужны городу, а те, которые легче было восстано-
вить, взял маленькую тесную школу, а в городе сохранился целый ряд хоро-
ших школьных зданий, которые при надлежащей заботе о них и известных 
капиталовложениях могли бы удовлетворить потребности города. Придется 
открывать еще школу. Кадрами гороно полностью обеспечил. Мы сделали 
все, что обязаны были сделать. Неправ содокладчик, что мы не помогли 
в учебной работе. Это совершенно  необоснованное заявление. Я направил 
в Пушкин инспектора роно, а из него сделали зав. учебной частью средней 
школы, не сказав об этом гороно. Практика совершенно непригодная. 

Тов. Кондратенков сказал, что он будет искать новых хозяев на здание 
детского дома, которое не охраняется. Но хозяин-то сам Кондратенков 
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и искать ему вряд ли кого другого следует. Из централизованных учрежде-
ний имеется только одна школа с особым режимом, которую т. Кондратен-
ков не желает держать в городе. А все остальные детские дома находились 
на балансе Пушкинского райисполкома, и вам надлежит их охранять. 

Бояр: Отдел местной промышленности должен был организовать ателье 
комплексного бытового обслуживания. Мы сделали значительно больше: 
создали райпромкомбинат, где имеется 160 рабочих. Никакого массового 
или индивидуального пошива там нет, только бытовое обслуживание: 
швейное ателье, сапожная мастерская, две парикмахерские, мастерская 
по мет[аллическому] ремонту, по ремонту мебели и два чистильщика сапог, 
специалисты (парикмахеры) направлены из Ленинграда. Была задержка 
в снабжении резиной и кожей, сейчас этого уже нет. Трудно с транспортом, 
а все надо везти из Ленинграда, вплоть до столов и стульев.

Там много старого железа, и мы решили организовать мастерскую по изго-
товлению кровельной черепицы. Выделили пресс, но перекинуть его в Пуш-
кин не можем, нет транспорта. Я прошу помочь нам транспортом, а мы 
сделаем еще больше, чтобы улучшить работу в Пушкине. 

Все наши мастерские остеклены, к зиме подготовлены, нужно только 
сделать косметический ремонт. Имеются даже вывески. 

Фотографов мы не имеем. Приехал один, стараюсь его оформить, но его 
направляют куда угодно, только не в фотографию. 

В основном мы сделали по собственной инициативе больше, чем от нас 
требовалось. 

Кондратенков: Если будут у всех такие настроения, как у т. Машанского, 
мы дело здравоохранения в Пушкине не улучшим, а окончательно завалим.

Многие факты изложены не в том разрезе, как они есть в действительно-
сти, значительное преувеличение. 

О жилплощади. Я приводил данные на 1 октября, а у т. Жидковой данные 
на 20 сентября, а за 10 дней разница есть. Конечно, может быть и имеются 
недостатки с учетом, но так огульно заявлять, что все — филькина грамота, 
нельзя. Заселение домов, что люди живут в домах, где нет крыши, неверно. 
Максимум 3–5 домов не имеют крыши, но до наступления холодов мы 
их приведем в порядок.

Тов. Машанский сомневается, что мы вряд ли сможем пустить в эксплу-
атацию больницу. Конечно, если будут такие настроения, как у т. Машан-
ского, мы ее в порядок не приведем. Реальной помощи со стороны горздрава 
нет, и нам будет очень тяжело выполнить ту большую задачу, которая стоит 
перед нами.

То, что нет прачечной, неверно. При каждом домохозяйстве имеется пра-
чечная, оборудована ручная прачечная при бане.

Тов. Жидкова сказала, что, как правило, совещания зав. отделами не созы-
ваются. Это неверно. Проведено до 7 совещаний по ряду вопросов. 

Тов. Ноев сказал, что исполком самоустранился от разрешения проблемы 
с водой. Это неправильно. Тов. Ноев работал с нашими людьми. Эксплуата-
ция сооружений проводится нашими собственными силами. Мы и в даль-
нейшем будем обращаться к т. Ноеву и будем требовать помощи, потому 
что восстановление города не есть задача только исполкома, а и заведующих 
отделами, а вот кое-кто этого не понимает.
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Практика подбора кадров для посылки в город Пушкин безобразная. При-
сылают часто такие кадры, которые не нужны, которые заваливают работу, 
и их приходится снимать.

В работе исполкома очень много пробелов, мы многое не доделали, но без 
вашей помощи мы не сможем выполнить те задачи, которые ставятся перед 
нами.

Я прошу разрешить в положительном смысле те вопросы, которые нами 
поставлены, и повернуть заведующих отделами к восстановлению Пушкина 
и Петродворца. 

Лазутин:ao Председатель Пушкинского райсовета в своем докладе указы-
вал, что отделы и управления исполкома Ленгорсовета ему помогают. Оче-
видно, это имеет место. Однако из доклада т. Кондратенкова и содоклада 
т. Жидковой видно, что все же в Пушкинском райисполкоме очень много 
недоделок по их собственной вине. Можно выступать с красивыми речами, 
с трибуны, призывать отделы и управления, что они обязаны помогать, но, 
если не будет организующей роли самого райисполкома, город вы не восста-
новите, и придется вмешаться Ленгорисполкому и создать там такой исполни-
тельный комитет, который был бы способен организовать работу в Пушкине. 

Особенность гор. Пушкина заключается в том, что он работает только 
на себя. Там нет промышленных предприятий, которые создавали бы матери-
альные ценности. Так неужели население города во главе с райисполкомом 
не может само себя обслужить[?] Это т. Кондратенкову надо понять. А у Вас 
и сейчас очень много безработных, и все Ваши дела проникнуты иждивен-
ческими настроениями. Как т. Кондратенков ни старается сглаживать поло-
жение, смысл его доклада все же таков, что в гор. Пушкине положение 
неблагополучно.

Вы говорили о подборе кадров. Разве мы когда-нибудь учили, чтобы 
кто-то подбирал нам кадры на стороне? Ваша первейшая обязанность, т. Кон-
дратенков, заниматься подбором кадров для себя. Председатель Псковского 
исполкома и секретарь Псковского обкома подбирают в Ленинграде кадры 
для Пскова, а т. Кондратенкову кадры должны высылать мы. И всегда будут 
большие недостатки, если Вы сами не будете заниматься подбором кадров, 
их организацией. 

Вторая особенность гор. Пушкин заключается в том, что большинство его 
населения было на территории, оккупированной немцами, а отсюда райис-
полком должен был бы серьезно поставить массовую работу, а из сообщения 
Т. Жидковой видно, что массовая работа поставлена крайне неудовлетвори-
тельно, а поэтому и население г. Пушкина не идет в исполком, не обраща-
ется ни к председателю, ни к членам исполкома. Исполком пустой. Это Вам 
нужно учесть.

Подготовка к зиме поставлена из рук вон плохо. Население готовит обед 
на кострах, потому что и печи неисправные, и плит нет, и Пушкин произ-
водит впечатление табора. Это никуда не годится. 

О топливе никто не беспокоится. Детские учреждения, школы, не обеспе-
чены достаточным количеством топлива, а между тем в самом Пушкине, 

ao  Запись выступления Лазутина сделана на отдельном листе.
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в парке имеется достаточное количество топлива. Вам, т. Кондратенков, 
нужно больше заниматься организаторской работой.

Проекта предложений у нас нет, но надо поручить комиссии 
проанализировать материалы, дать жесткую оценку работы Пушкинского 
райисполкома. Дать право комиссии привлекать в период ее 
работы начальников управлений и заведующих отделам исполкома 
Ленгорсовета и конкретно решить ряд вопросов, не ожидая особого решения 
исполкома Ленгорсовета, чтобы сразу выполнять стоящие перед исполкомом 
задачи. И мы должны помочь.

В состав комиссии предлагаются тт. Бубнов (созыв)ap, Ярошевич, 
Кондратенков, Жидкова и Степанов. Срок работы комиссии 5 дней. 

№ 89. Решение Ленгорисполкома о работе исполкома Пушкинского 
районного Совета депутатов трудящихся
№ п. 6-з.     2 ноября 1944 г.

Докладчик Жидкова В.Н., зав. оргинструкторским сектором исполкома 
Ленгорсовета.

Исполнительный комитет Пушкинского районного Совета депутатов 
трудящихся, приступив к работе в условияхaq разрушенного немецко-
фашистскими захватчиками города, организовал прием и расселение 
прибывающего населения и развернул работы по восстановлению жилищно-
коммунального хозяйства. 

В результате проведенных работar в городе работают школы, поликлиника, 
баня, открыты столовые, магазины и бытовые мастерские, отремонтировано 
40 км водопроводной сети, пущены в эксплуатацию электростанция мощ-
ностью 50 кВт и радиоузел на 100 кВт.

Большая работа проведена по очистке, благоустройству и разминирова-
нию города и парков. 

Принимаются меры к предохранению от дальнейшего разрушения цен-
нейших памятников архитектуры и искусства.

Однако проведенные работы далеко не удовлетворяют нужд города 
и населения, а в практическойas работе исполкома Пушкинского районного 
Совета депутатов трудящихся, его отделов и управлений имеются крупные 
недостатки.

Исполком райсовета депутатов трудящихсяat не проявил должной 
заботы по обслуживаниюau населения. Медицинское обслуживание жите-
лей города Пушкин поставлено неудовлетворительно, вav поликлинике грязно 
и холодно; многие заселенные дома и квартиры находятся в антисанитарном 

ap  Слово вписано простым карандашом.
aq  Вписано чернилами вместо «в трудных условиях».
ar  Начало предложения вписано чернилами.
as  Слова вписаны чернилами вместо «наряду с этим в».
at  Слова «райсовета депутатов трудящихся» вписаны чернилами.
au  Слова «по обслуживанию» вписаны чернилами вместо «об удовлетворении».
av  Далее чернилами вычеркнуто «единственной»
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состоянии; вaw столовых не хватает посуды, качество приготовленной пищи 
невысокое; в магазинах имеют место перебои в продаже соли, мыла и дру-
гих товаров первой необходимостиax.

Исполком Пушкинского районного Советаay слабо проводит среди жите-
лей организационную и политико-массовую работу и не добился массового 
участия населения в восстановлении жилищно-коммунального хозяйства 
и культурных учреждений городаaz.

В организации ремонтно-восстановительных работ допущено распыление 
рабочей силы и строительных материалов по большому количеству объек-
тов и поэтому не обеспечен планомерный выход готовой жилой площади. 
Качество ремонтных работ низкое.

Значительная часть жилых домов к зиме не подготовлена.
Исполком Пушкинского райсовета неудовлетворительно работал с руко-

водящими кадрами, не проявлял необходимой требовательности к ним 
и не оказывал им помощи в работе; укомплектование кадрами протекает 
недопустимо медленно, подбором их исполком не занимается.

Подготовка вопросов, обсуждаемых на заседаниях Исполкома, прово-
дится неудовлетворительно. Имеют место факты, когда вопросы снимаются 
с обсуждения исполкома из-за неподготовленностиba.

Имеющиеся недостатки в работе исполкома Пушкинского 
райсовета в значительной мере явились результатом отсутствия среди руко-
водящей части исполкома необходимой слаженности в работе и дисципли-
нированности, неудовлетворительного контроля за исполнениемbb решений 
исполкома Ленгорсовета и своих собственных решений. 

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Предложить исполкому Пушкинского райсовета депутатов трудящихся 
в кратчайший срок устранить отмеченные недостатки в работе исполкома, 
его отделов и управлений. 

2. Считать основной задачей исполкома Пушкинского райсовета быстрей-
шее восстановление разрушенного немецкими захватчиками городского 
хозяйства, всемерное улучшение культурно-бытового обслуживания 

aw  Далее чернилами вычеркнуто «открытых».
ax  Далее чернилами вычеркнуто: «Не уделяется необходимого внимания вопросам 

санитарии жилищ; многие заселенные дома и квартиры находятся в антисанитарном 
состоянии».

ay  Начало предложения вписано в текст чернилами вместо: «В работе исполкома 
отсутствует достаточная инициатива в мобилизации».

az  Первоначально после  слова «населения» было напечатано: «в восстановле-
нии города и своих жилищ, так и на быстрейшее восстановление», далее вычер-
кнуты вписанные слова «не мобилизовал материальные средства и имеющиеся силы» 
и абзац: «Исполком районного Совета депутатов трудящихся не проявляет должной 
инициативы по мобилизации всех сил и средств на быстрейшее восстановление 
жилищно-коммунального хозяйства»»; правка сделана чернилами.

ba  Далее чернилами вычеркнуто: «Контроль за выполнением решений вышестоя-
щих организаций и своих собственных не организован».

bb  Слова «неудовлетворительного контроля за исполнением» вписаны чернилами 
вместо «в исполнении».
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населения и широкое развертывание организационно-массовой работы, 
а также обеспечение участия всех трудоспособных граждан в работах по вос-
становлению и благоустройству города.

3. Обязать исполком Пушкинского райсовета депутатов трудящихся: 
а) обеспечить широкое развертывание в 1945 году ремонтно-восстанови-

тельных работ жилого фонда, а также работ по расчистке и благоустройству 
садово-парковой территории;

б) обратить особое внимание на качество выполнения ремонтно- 
восстановительных работ, для чего укрепить инженерно-техническими 
кадрами аппарат жилищного управления и улучшить руководство его 
работой;

в) улучшить эксплуатацию жилого фонда города; закончить не позднее 
10 ноября т.г. подготовку жилого фонда к зиме, в течение ноября месяца про-
вести разукрупнение домохозяйств, определив совместно с Ленжилуправле-
нием и горфо необходимый штат домовых работников; улучшить санитарное 
состояние жилищ и прилегающих к ним дворовых территорий; в каждом 
домохозяйстве оборудовать прачечную;

г) обеспечить нормальную эксплуатацию канализации и водопроводаbc 
в течение осенне-зимнего периода, обеспечив бесперебойную подачу воды 
в город и охрану водопроводных сооруженийbd;

д) закончить ремонт детского сада к 15 ноября с.г. и в этот же срок допол-
нительно открыть детский сад на 50 мест на Слуцком шоссе, д.14;

е) не позднее 15 ноября 1944 г. открыть городскую больницу на 100 коек 
и в течение ноября закончить работы по ремонту поликлиники; открыть дет-
скую консультацию и молочную кухню;

ж) установить повседневный контроль за работой столовых, магазинов 
и бытовых мастерских, резко улучшив обслуживание этой сетью населе-
ния городаbe;

и) в срок до 1 декабря с.г. провести работы, обеспечивающие беспере-
бойную работу санпропускника в зимних условиях.

4. Обязать председателя исполкома Пушкинского райсовета депутатов 
трудящихся т. Кондратенкова улучшить работу с кадрами, проверять на прак-
тической работе их деловые и политические качества, повысить требова-
тельность за порученную работу и оказывать им необходимую помощь. 

5. Предложить исполкому Пушкинского райсовета депутатов трудящихся 
(т. Кондратенкову), Ленгорздравотделу (т. Машанскому) и Ленгороно 
(т. Никитину) в срок до 15 декабря с. г. обеспечить коренное улучшение 
населения медицинской помощью, а также улучшить работу школ и дет-
ских учрежденийbf. 

Тт. Машанскому и Никитину в срок до 1 декабря с.г. выделить детским 
садам и яслям г. Пушкин необходимый мягкий инвентарь и оборудование. 

bc  Слова «канализации и водопровода» вписаны чернилами вместо «водопровода 
и канализации».

bd  Слова «и охрану водопроводных сооружений» вписаны чернилами.
be  Далее вычеркнут чернилами подпункт «з»: «Обеспечить охрану водопроводных 

сооружений».
bf  На полях абзаца чернилами сделана надпись «раздельно».
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6. Обязать отдел торговли исполкома Ленгорсовета (т. Андреенко): 
а) улучшить в IV квартале 1944 г. снабжение населения г. Пушкин 

промтоварами, а также организовать торговлю реставрированной одеждой 
и обувьюbg. 

б) обеспечить регулярное снабжение населения г. Пушкин керосином.
7. Обязать начальника Управления продторгами т. Коновалова в тече-

ние ноября мес. с.г. выделить столовым г. Пушкин необходимую посуду, 
а такжеbh выделить в IV квартале 1944 г. посуду для продажи населению 
через торговую сеть.

8. Предложить начальнику Управления продторгами т. Коновалову и пред-
седателю исполкома Пушкинского райсовета т. Кондратенкову не допу-
скать впредь перебоев в снабжении продовольствием населения г. Пушкин; 
организовать своевременный завоз продовольствия, используя железнодо-
рожный транспорт.

9. Обязать заведующего отделом местной промышленности исполкома 
Ленгорсовета т. Бояр оказать помощь в организации в городе Пушкине про-
изводства предметов широкого обихода (ведра, бачки, кружки и т.д.); в срок 
до 15 ноября с.г. выделить необходимое количество швейных машин для 
расширения работы мастерских по приему заказов от населения.

10. Начальникуbi Управления промышленности стройматериалов т. Левину 
в декадный срок выдать из имеющихся в наличии для детских и лечебных 
учреждений г. Пушкин столярные изделия (двери и оконные рамы), в количе-
стве по согласованию с Ленпланом и исполкомом Пушкинского райсоветаbj. 

11. Заведующему сектором кадров при председателе Исполкома Лен-
горсовета т. Васильеву в течение ноября т.г.bk направить на постоянную 
работу в гор. Пушкин 10 человек инженерно-технических работников. 

12. Обязать начальника телефонной дирекции т. Шаркова до 1 января 
1945 г. обеспечить окончание работ по вводу в действие телефонной 
сети в г. Пушкин.

13. Просить начальника Управления Октябрьской ж.д. т. Саламбекова 
в течение ноября месяца оборудовать временное помещение для пассажи-
ров на станции Пушкин.

14. Обязать начальника Управления кинофикации т. Парамонова в первом 
bg  Подпункт вписан чернилами вместо: «а) выделить для снабжения населе-

ния гор. Пушкин по промкарточкам в IV квартале 1944 г.: хлопчатобумажных тканей 
на 16 тыс. руб.; шерстяных тканей на 6 тыс. руб.; шелковых тканей на 2,5 тыс. руб.; 
швейных изделий на 6 тыс. руб.; трикотажных изделий на 2,5 тыс. руб.; ниток 
и ниточных изделий на 3 тыс. руб.; обуви кожаной на 5 тыс. руб.; обуви резиновой 
на 11 тыс. руб.; чулочно-носочных изделий на 13 тыс. руб., а также организовать тор-
говлю реставрированной одеждой и обувью».

bh  Первоначально было напечатано: «Обязать начальника Управления продтор-
гами т. Коновалова в срок до 15 ноября т.г. обеспечить столовые г. Пушкин необхо-
димой посудой, а начальнику Управления промторгами т. Боровик», правка сделана 
чернилами.

bi  Вписано чернилам вместо: «Обязать начальника».
bj  Слова «и исполкомом Пушкинского райсовета» вписаны чернилами.
bk  Начало предложения вписано чернилами вместо: «Обязать заведующего секто-

ром кадров при председателе Исполкома Ленгорсовета т. Васильева до 15 ноября т.г.».
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полугодии 1945 г. оборудовать в г. Пушкин один кинотеатр, а исполкому 
Пушкинского райсовета (т. Кондратенкову) в срок до 1 апреля 1945 г. отре-
монтировать помещение кинотеатра.

15. Поручить комиссии в составе тт. Решкина (созыв), Бубнова, Манакова, 
Кондратенкова и Ноева в течение ноября мес. внести предложения о меро-
приятиях по обеспечению г. Пушкин бесперебойным снабжением водойbl. 

Лазутин    А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 126–128. Стенограмма.

№ 90. Запись обсуждения вопроса о начале отопительного сезона 
в школах Василеостровского и Фрунзенского районов 

2 ноября 1944 г.

Никитин (Госавтоинспекция)bm: По Василеостровскому району 
из 9 школ три не отапливаются до сих пор, так что сообщение председа-
теля [рай]исполкома неверное. Они совершенно не подготовлены к зиме. 
Имеются простудные заболевания среди детей.

По Фрунзенскому району из 13 школ 10 не подготовлены к зиме. В ряде 
школ дети занимаются в пальто. Вообще в школах города тепловой режим 
не обеспечен. Из 172 школ 58 не подготовлены к зиме, из них 29 при-
няты условно, т.е. с рядом мелких недоделок.

38 школ по городу совершенно не отапливаются. По линии ГСИ отдано рас-
поряжение закрывать такие школы и виновных привлекать к ответственности.

Федорова: Основная масса учащихся школ занимается в пальто. Заболе-
ваемость детей очень высокая. Посещаемость резко снизилась. Объясняют 
то, что не топили школы, отсутствием топлива. Неверно. Топливо было, 
но не было заботы и чувства ответственности за то, чтобы дети занимались 
в школе в нормальных условиях. Отопление не сделано, как надо. Прибили 
фанеру двумя гвоздиками, чтобы не упала, и топят на улицу. Нет ника-
кой заботы. Такие школы придется закрывать. Управление строительства 
должно закончить объекты даже в ущерб другим объектам. Недостающие 
радиаторы нужно снять с законсервированных школ. Школы с темпера-
турой ниже нормы будем закрывать, а председателей исполкомов привле-
кать к ответственности.

Дмитриева (ГК ВКП(б)): Отопительный сезон начался 31 октября, 
а до того времени ни один район, кроме Выборгского, не шевелился. Сохра-
няют топливо и не берегут детей. Надо отметить, что санинспекция оста-
лась в хвосте. Санитарная комиссия бездействовала. Надо принять срочные 
меры, иначе положение крайне тяжелое. 

Лазутин: Разрешалось топить родильные дома и ясли с 10 числа, а школы 
с 28. Эти решения должны были насторожить председателей исполкомов, 
чтобы принять необходимые меры по обеспечению топливом школ.

Что получилось? 50 школ не подготовлены к зиме. По чьей вине? 

bl  Первоначально напечатано «в декадный срок внести предложения об обеспе-
чении г. Пушкин бесперебойным снабжением водой», правка сделана чернилами.

bm  Так в тексте. Правильно: госсанинспекция.
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Исполкомы, советская власть, которые должны были бы следить за этим 
делом, контролировать, не уделили внимания такому важному вопросу. 
Только по инициативе горкома партии была проведена проверка начала ото-
пительного сезона, причем были вскрыты безобразные факты, совершенно 
бездушное отношение к ребятам. Ребята мерзнут, у них опухают руки, они 
заболевают, а исполкомы не обращают внимания. Вчера бюро горкома рас-
смотрело этот вопрос, признало положение явно неудовлетворительным 
и крепко наказало заведующего гороно за бездушное формальное отноше-
ние к детям.

Председатели исполкомов спокойны: у них тепло в Советах, тепло дома, 
а там, где тысячи ребятишек, они не следят, причем у них находятся всякие 
ссылки: на НЗ и проч. НЗ для того и создан, чтобы в тяжелые моменты при-
бегать к нему.

Сегодня надо очень крепко записать по этим двум районам. Признать, 
что подготовка школ к отопительному сезону вообще неудовлетворительная, 
а по Василеостровскому и Фрунзенскому районам в особенности.

Надо крепко предупредить председателей исполкомов районных Сове-
тов, что такое спокойное отношение к школам немыслимо. Оно очень 
опасно в дальнейшем. Трудности с топливом могут быть впереди, а если 
так будем относиться к этому делу, заморозим школы, больницы и детские 
учреждения.

Обязать председателей исполкомов районных советов привести к 6 ноя-
бря в полную готовность к зиме ВСЕ ШКОЛЫ. Здесь установка радиаторов, 
остекление, отопление, обеспечение топливом.

Тов. Ходырев должен бросить все силы на свои 13 объектов и закон-
чить их к 6 ноября. Мы даем право снимать радиаторы в некоторых школах 
и из домов, которые не будут эксплуатироваться, устанавливать их в шко-
лах. Все стекло, которое есть в наличии и которое будет прибывать в город, 
направим в школы.

Председатели исполкомов районных Советов должны установить кон-
троль за постоянным тепловым режимом в школах, а заведующие роно 
должны вам докладывать о состоянии отопления в школах.

Некоторые школьные столовые работают с перебоями, потому что нет 
дров. Мы нажмем по линии т. Фельдмана, но вы и сами примите меры.

Мы должны в кратчайший срок установить все те недочеты, которые 
выявлены при проверке работы школ. Взыскание мы сейчас наклады-
вать не будем, но отметим в решении.

Надо поручить т. Мотылеву разобраться в том факте, что кто-то дал наряд 
на склад, на котором нет дров, люди приехали зря, склад закрыт. Найти вино-
вных и посадить суток на десять. Надо специально изготовить 12 тонн 
замазки для школ, а т. Андреенко выделить для этого 3 тонны масла. Котлы 
для школ можно достать из законсервированных школ.

Тихонов: Прошу поручить т. Мотылеву проверить состояние трехме-
сячного запаса топлива. Есть районы, где создан запас на 170%, а в других 
только на 30%. Надо проверить неравномерное распределение дров между 
районами.
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Лазутин: Это надо учесть. Еще раз предупреждаю председателей испол-
комов районных советов, что Ленгорисполком и особенно горком партии 
будут крепко наводить порядок в школах и требуют от вас внимания к шко-
лам, вплотную подойдите к ним, займитесь вопросами школьных столовых 
и проч.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 26–28. Стенограмма.

№ 91. Решение Ленгорисполкома о начале отопительного сезона 
в школах Василеостровского и Фрунзенского районов
№ п. 7-з      2 ноября 1944 г.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся отмечает, что большинство школ Василеостровского и Фрун-
зенского районов к отопительному сезону не подготовлены.

Вместо установленного исполкомом Ленгорсовета начала отопитель-
ного сезона с 28 октября 1944 г., отопление школ началось лишь 31 октября 
и 1 ноября с. г., а ряд школ (школы №№ 30 и 34 Василеостровского района, 
школы №№ 312 и 317 Фрунзенского района) не отапливаются до сих пор 
из-за неисправности системы центрального отопления. Имеющийся запас 
топлива в Василеостровском районе распределен между школами нерав-
номерно, в результате чего школа № 27 не отапливалась за отсутствием 
топлива. Не закончена подготовка школ к зиме, нет вторых рам, не замазаны 
окна, фанера не пригнана в фальцы и не прокрашена, не утеплены двери 
и т.д. (школы №№ 34, 29, 301, 312, 317 и др.)

Исполком Ленгорсовета депутатов трудящихся решает: 
1. Обязать председателей исполкомов Василеостровского и Фрунзенского 

райсоветов в трехдневный срок устранить отмеченные выше недостатки 
в подготовке школ к отопительному сезону и к зиме и обеспечить нормаль-
ный тепловой режим в школах.

2. Обязать начальника Управления строительства исполкома Ленгорсо-
вета т. Ходырева и председателей исполкомов райсоветов закончить ремонт 
отопительных систем в школах не позднее 6 ноября с.г. Для обеспечения 
ремонтируемых школ радиаторами и котлами разрешить исполкомам рай-
советов демонтировать системы центрального отопления в законсервиро-
ванных школах и других строениях с последующим утверждением этих 
объектов исполкомом Ленгорсовета.

3. Обязать начальника Управления снабжения исполкома Ленгорсо-
вета т. Манизер в трехдневныйbn срок отпустить гороно 12 тонн замазки, 30 
куб. м фанеры и отоварить полностью фонды 4 квартала на стекло.

Обязать председателей исполкомов райсоветов в пятидневный срок уком-
плектовать штаты кочегаров и истопников в школах.

Предупредить директоров школ об их персональной ответственно-
сти за соблюдение теплового режима в школах и за экономное расходова-
ние топлива.

bn  Вписано в текст чернилами вместо «двухдневный».
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Обязать Госсанинспекцию (т. Никитина) усилить контроль за выпол-
нением школами установленного теплового режима, привлекая к суровой 
ответственности виновников в нарушении его.

Лазутин, А. Бубновbo

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 161–162. Подлинник.

№ 92. Запись обсуждения вопроса о передаче Ленгороно здания 
дошкольного педагогического училища по пр. Карла Маркса, 84

Андреенко: Госарбитраж неправильно поступает, что ввязывается 
в это дело. Недопустимо, когда судебный исполнитель приходит к предсе-
дателю райисполкома с таким требованием. Вам, т. Тихонов, надо было бы 
доложить т. Попкову. 

Федорова: Я Вам позвонила и спросила, к какому сроку вы могли бы 
выполнить решение, это было в феврале. Вы просили месячный срок. Мы 
дали вам срок до 15 августа. Петр Сергеевич рассматривал Вашу просьбу 
об отмене и отклонил. Отклонили и второй раз, и только когда гороно 
обратился в арбитраж, вы попросили отсрочки. Второй раз Вы просили 
об отсрочке, когда к Вам пришел судебный исполнитель. Вот Ваша ошибка. 

Наступило 15 октября. Ремонт не производится, Вы не можете освобо-
дить помещение. Надо было бы сразу просить отсрочку, но вы не пришли 
в Исполком, а дождались, когда пришел судебный исполнитель. 

Магид: Арбитраж — это такой орган, который приятен, если он за вас, 
и неприятен, если он против вас. Мы дел в отношении райисполкомов, как 
таковых, не принимаем. Гороно обратился в госарбитраж о выселении из его 
собственного здания военкомата Выборгского района. Мы не имели права 
не принять этого дела. Никакой обиды для т. Тихонова нет. Все бумаги 
об отсрочке появились после того, как стали нажимать. Судебный испол-
нитель явился к военному комиссару, чтобы вручить ему повестку, тот 
направил ее т. Тихонову. 

Если исполком считает, что Арбитраж не должен заниматься такими 
делами, нам будет только приятно, но закон нас обязывает. 

Бубнов: Постановка вопроса совершенно правильная. Нечего обижаться 
т. Тихонову. Вопрос стоит о дисциплине и контроле за исполнением реше-
ний Ленгорисполкома. Не делая упрека т. Тихонову, я должен сказать, 
что по большинству решений в части их выполнения Выборгский район 
является передовым, но вот в данном случае он оказался самым недисци-
плинированным. Если отсрочили, старайся уложиться в срок, не можешь, 
проси отсрочки. 

Тов. Никитин должен был обратиться в исполком Ленгорсовета, сооб-
щить о невыполнении этого решения. А он пошел прямо в госарбитраж. 
Не всегда надо ориентировать на это. Я предложил бы, чтобы т. Тихонов 
на данном конкретном случае сделал для себя вывод. 

С дисциплиной у нас плохо. Вот т. Гостеев хотел жаловаться. Речь 
идет о площади, которую представитель райисполкома должен предоста-
вить в распоряжение горжилотдела.

bo  Далее расписалась Федорова.
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Делать надо в срок, а если не можете, должны прийти в исполком и про-
сить отсрочки, а не ждать, когда придет судебный исполнитель. 

Напоминание о сроке исполнения решений делается регулярно со сто-
роны Ленгорисполкома. Так что обиды тут никакой нет.

Лазутин: Дело не в том, чтобы кого-то наказывать, а в самом праве. 
Вы представляете власть в районе и, если вы допускаете такие вещи по отно-
шению вышестоящих организаций, то что же делается у вас самих. Речь идет 
об уважении к решениям вышестоящих организаций и к своим собственным, 
а не о том, чтобы по каждому делу организовывать тяжбу.

1) Надо отметить невыполнение исполкомом Выборгского райсовета реше-
ния Ленгорисполкома.

2) Удовлетворить просьбу т. Тихонова об отсрочке и принять к сведению, 
что помещение будет освобождено к 1 января 1945 г. 

Сорока: Надо ставить в известность о вынесении решений того, по поводу 
кого оно выносится.

Пометы: «т. Прудинскому», «п. 8».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 174–175. Стенограмма.

№ 93. Решение Ленгорисполкома о невыполнении Выборгским райис-
полкомом решения о передаче здания дошкольного педагогического 
училища
№ п. 8-з     2 ноября 1944 г.

Докладчик Бубнов
1.Отметить невыполнение исполкомом Выборгского райсовета депутатов 

трудящихся решения исполкома Ленгорсовета от 20 апреля 1944 г. (№ 112–10) 
«Об освобождении к 1 июня 1944 г. здания дошкольного педагогического 
училища по пр. К. Маркса, д. 84 и о передаче его гороно».

2.Удовлетворить просьбу председателя исполкома Выборгского райсо-
вета т. Тихонова об отсрочке выполнения указанного решения исполкома 
Ленгорсовета и принять к сведению его заявление о том, что здание дошколь-
ного педагогического училища будет освобождено и передано гороно 
к 1 января 1945 г.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1577. Л. 173. Подлинник.
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1  Совместным постановлением ЛГИ и бюро ЛГК ВКП(б) от 20 сентября 
1944 г. «О мероприятиях по расширению сети учреждений охраны материнства 
и детства» предусматривалось открытие 26 детских яслей, 195 детских садов (в том 
числе 161 за счет хозяйственных организаций), 12 домов малютки, 4 детдомов, 2 
филиалов женских консультаций, 7 детских поликлиник и 5 их филиалов, 3 молоч-
ных кухонь, 17 раздаточных пунктов молока. Кроме того, планировалось расширение 
уже действующих детских учреждений, увеличение производства детской мебели. 
ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5027. Л. 5–7.

2  1 марта 1944 г. ЛГИ принял решение (№ 108 п. 33) «О мероприятиях по рас-
ширению сети и улучшению работы детских садов», согласно которому к 1 июля 
должны были быть открыты 77 садов, из них 28 за счет местного бюджета. ЦГА СПб. 
Ф. 7384. Оп. 18. Д. 154. Л. 123.

3  Согласно приказу Наркомата торговли СССР от 7 сентября 1944 г. комплект 
белья для новорожденных состоял из следующих предметов: 6 пеленок, 2 простыни, 
1 пододеяльник, 2 рубашки, 2 распашонки, 2 кофточки, 3 подгузника, 1 теплого оде-
яла и 0,5 м клеенки. РГАЭ. Ф. 7971. Оп. 1. Д. 1070.

4  Вопрос о сосках был поставлен на совместном заседании ЛГИ и бюро ЛГК 
ВКП(б) 20 сентября 1944 г. Зав. ЛГЗО Машанский предложил наладить производство 
сосок в Ленинграде. На это ему ответили: «Нужно специальный цех организовывать, 
все вывезли. Это специальное производство, огнеопасное». Председательствую-
щий А.А. Кузнецов завершил дискуссию: «Давайте хоть кустарно сделаем соски». 
ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 5027. Л. 5-6. Д. 5029. Л. 10.

5  Протокол № 1 заседания Пушкинского райисполкома датирован 13 апрелем 
1944 г. ЦГА СПб. Ф. 4958. Оп. 1. Д. 39. Л. 2. Решение бюро ЛГК ВКП(б) об утверж-
дении И.А. Кондратенко председателем Пушкинского райисполкома, его заместителя 
и секретаря состоялось 31 марта 1944 г. ЦГАИПД СПб. Ф. 25. Оп. 2. Д. 4919. Л. 11.

Примечания
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 130 п.1-з–8-з) рассма-
тривались 8 вопросов: 1) Об укреплении связи депутатов с населе-
нием на избирательных округах. 2) О подготовке к фасадным работам 
на 1945 г. 3) О состоянии и мероприятиях по улучшению работы район-
ных жилищных отделов. 4) О ходе заготовки и вывозки на поля удобрений 
в совхозах и подсобных хозяйствах. 5) О мероприятиях по обеспече-
нию г. Пушкин бесперебойным снабжением водой. 6) О формально-бюро-
кратическом отношении к обращению депутата Ленгорсовета т. Гавриловой 
со стороны работников РОНО Ленинского района. 7) О переподготовке 
управляющих домохозяйствами г. Ленинграда.  8) О создании судоверфи 
деревянного непарового судостроения при тресте «Ленводпуть». 

Начало заседания было намечено на 12.00, а завершилось оно после 
15 часов. Первоначально должно было быть решено 5 вопросов, последние 
три вопроса были добавлены накануне, 20 декабря.

Сохранились стенограммы прений по всем вопросам.
Протоколом № 130 так же оформлены 24 решения Ленгорисполкома 

№№ 1-опр.–23-опр. (в том числе литерное), принятые опросом в период 
с 16 по 21 декабря 1944 г.

№ 98. Запись обсуждения вопроса о связях депутатов Советов 
с избирателями

21 декабря 1944 г.

Антонов: В п. 5-й надо внести добавление: «депутатов областного 
и городского Советов, и районных Советов». Почему депутаты районных 
Советов должны ожидать очереди?

Бубнов: Мы считали неудобным писать так. Пусть депутаты районных 
Советов вносят все вопросы через исполком Ленгорсовета.

Антонов: То же и в отношении приема начальниками отделов. Почему, 
например, депутат районного Совета должен высиживать в очереди на при-
еме у Гостеева?

Бубнов: Записывать это не стоит. Никому не запрещается прийти на прием, 
и, если прием будет организован правильно, то не будет никакой очереди.

Вообще большая часть депутатов городского и районных Советов 
не приблизилась к избирательным округам. Надо возвратить ряд депута-
тов на их избирательные округа.

В отношении пункта 6-го. У нас до войны депутаты союзные и респуб- 
ликанские так же принимали в помещениях исполкомов граждан на своих 
избирательных округах. Сейчас принимает только Кропачева. У нас в Ленин-
граде 24 союзных и республиканских депутатаa и им надо создать условия 
для приема.

Мотылев: За время войны и блокады обстановка в городе сильно изме-
нила условия работы депутатов. За это время появились новые формы 
участия депутатов в нашей жизни. Если до войны были очень широко 

a  Речь идет о депутатах Верховного Совета СССР и Верховного Совета РСФСР.
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развиты постоянно действующие комиссии, городские и районные, 
то во время блокады, особенно в первый период, были поставлены новые 
формы — это конкретность работы депутатов, их участия в крупных делах. 
Во время блокады депутаты занимались сугубо конкретными делами. 
Это были большей частью массовые хозяйственные и политические кам-
пании — очистка города, подготовка жилищ к зиме и т. д.

Сейчас работа принимает другие формы. Мы не можем ограничиваться 
только кампаниями. Надо свести избирателей опять с депутатами и с рабо-
той комиссий и районных и городских советских органов.

В районе надо создать обстановку для приема депутатами трудящихся, 
но этого мало. Вряд ли дело пойдет. Успех заключается в том, чтобы орга-
низовать это дело. Если райсоветы не привлекут депутатов к работе, то вряд 
ли работа на избирательных округах оживится. 

Надо немедленно поставить вопрос об организации актива депутатов, орга-
низовать актив вокруг районных советов, чтобы активисты-депутаты зада-
вали тон всем остальным депутатам.

Надо ставить вопрос о возобновлении деятельности постоянно действу-
ющих комиссий. 

Надо пронизать всю работу районного совета активным участием в ней 
самих депутатов.

Нужно, чтобы товарищи в районах серьезно продумали этот вопрос и взя-
лись по-настоящему за это дело. Нельзя смотреть, что это задача, которая 
может быть отодвинута на задний план. Это дело первостепенной важности.

Харитонов: В п. I п/п «а» некорректно принимать так, это ни к чему 
не обязывает. Надо раскрыть этот пункт и сказать, из чего складываются 
эти условия.

Бубнов: Это понятно, чтобы было тепло, светло и пр. На сегодня 
из 1 080 депутатов городского Совета Ленинграде около 450 чел., депута-
тов районных Советов из избранных 3 528 человек налицо 1 286 человек. 
Депутатов у нас немного больше одной трети. Так что обслуживание депу-
татами одного округа избирателей другого округа — вопрос очень важный.

Сейчас давайте начинать крепче работать.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 18–19. Стенограмма.

№ 99. Решение Ленгорисполкома об укреплении связей депутатов 
с избирателями
Протокол № 130 п. № 1-з   21 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Бубнов, секретарь исполкома Ленгорсовета.
Выступали : тт. Антонов, председатель исполкома Ленинского райсовета, 

Харитонов, ГК ВКП (б), Мотылев, зам. председателя исполкома Ленгорсовета.
За время блокады Ленинграда депутаты городского и районных Советов 

принимали активное участие в проведении большой работыb по мобилиза-
ции трудящихся на выполнение задач, связанных с обороной города.

b  Слова «принимали активное…работы» вписаны чернилами вместо «провели 
большую работу».
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Депутаты оказывали помощь семьям фронтовиков и инвалидам Отече-
ственной войны, заботились об улучшении жилищно-бытовых и матери-
альных условий жизни населения, проводили работу по устройству детей 
в детские учреждения, активно участвовали в улучшении работы магазиновc,  
столовых и бытовых учреждений.

После освобождения Ленинграда от фашистской блокады проведены при 
активном участии депутатов большие восстановительные работы.

В 1945 г. перед депутатами городского и районных Советов стоит задача 
организации еще более широкого участия населения в восстановлении город-
ского хозяйства. 

В настоящее время имеются все необходимые условия для широкого 
развертывания на избирательных округах работы депутатов и дальнейшего 
оживления массовой работы Советов.

Однакоd исполнительный комитет Ленинградского городского 
Совета депутатов трудящихся отмечает, что на отдельных избирательных 
округах отсутствует связь депутатов со своими избирателями, не созданы 
условия для приема населения депутатами городского и районных Советов.

Исполкомы районных Советов в ряде случаев не привлекают депута-
тов к разрешению вопросов, непосредственно связанных с мероприятиями 
по улучшению культурно-бытовых условий населения данного избиратель-
ного округа, имеют место случаи, когда обращения и запросы депутатов 
не находят своевременного и исчерпывающего разрешения.

В целях устранения имеющих место недостатков в работе на избиратель-
ных округах и создания необходимых условий для более активного участия 
депутатов в дальнейшем восстановлении городского хозяйства и улучшении 
культурно-бытовых условий трудящихся, исполнительный комитет Ленин-
градского городского Совета депутатов трудящихся решает: 

1. Предложить исполнительным комитетам районных Советов депутатов 
трудящихся:

а) создать необходимые условия для приема депутатами населения 
на избирательных округах, подобрать помещения, оборудовать их, обеспе-
чить отопление и освещение, организовать оповещение избирателей о днях 
и часах приема депутатами и т.п.;

б) шире привлекать депутатов Советов к подготовке вопросов, вноси-
мых на сессии и заседания исполнительных комитетов. И к осуществлению 
контроля за исполнением решений исполнительных комитетов Ленинград-
ского городского и районных Советов депутатов трудящихся;

в) вопросы, относящиеся к работе культурно-бытовых учреждений 
(школы, поликлиники, детские учреждения, бытовые мастерские и т.п.), 
а также связанные с восстановлением и эксплуатацией жилого фонда, рас-
сматривать на заседаниях исполкомов районных Советов с участием депу-
татов соответствующего избирательного округа;

г) обеспечить внеочередной прием депутатов в исполкомах районных 
Советов, в отделах и управлениях, рассматривать не более, чем в трехднев-
ный срок вносимые депутатами вопросы и предложения;

c  Слово вписано чернилами.
d  Слово вписано чернилами.
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д) привлекать к ответственности лиц, допускающих формально- 
бюрократическое отношение к запросам и справедливым требованиям депу-
татов, отстаивающих законные интересы избирателей;

е) обеспечить своевременное ознакомление депутатов городского и рай-
онных Советов с важнейшими постановлениями правительства и решени-
ями исполкомов городского и районных Советов.

2. Обязать председателей исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся:

а) периодически для обмена опытом созывать совещания депутатов город-
ского и районных Советов по вопросам: о связи депутатов с избирателями, 
о работе депутатов на избирательных округах и их участии в восстанов-
лении города, о приеме населения и рассмотрения заявлений и жалоб тру-
дящихся, об участии в работе исполнительных комитетов и постоянных 
комиссий;

б) оказывать председателям постоянных комиссий районных Советов 
необходимую помощь в организации работы комиссий, в пополнении 
их состава и вовлечении депутатов в работу комиссий;

в) всемерно поддерживать инициативу депутатов в постановке вопросов, 
связанных с улучшением работы Совета и его органов и устранением недо-
статков в культурно-бытовом обслуживании населения района;

г) организовать в исполкомах райсоветов комнаты для работы депутатов, 
постоянных комиссий и советского актива, сосредоточив в них все необхо-
димые справочные материалы и соответствующую литературу.

3. Рекомендовать депутатам городского и районных Советов депутатов 
трудящихся:

а) возобновить регулярный прием населения на всех избирательных 
округах;

б) принять активное участие в деле восстановления входящих в избира-
тельный округ жилых домов и культурно-бытовых учреждений, а также 
в благоустройстве и озеленении территории избирательного округа;

в) уделять особое внимание работе по оказанию помощиe семьям фрон-
товиков, инвалидам Отечественной войны и многодетным матерям;

г) организовать проведение мероприятий по предупреждению детской 
беспризорности и безнадзорности;

д) усилить контроль за работой ремонтно-бытовых мастерских, парик-
махерских, магазинов, столовых, лечебных учреждений, бань, прачечных, 
почтовых отделений и других обслуживающих население учреждений, 
находящихся на территории избирательного округа;

е) повседневно организовывать на избирательном округе актив из числа 
проживающего в домах населения и проводить всю свою работу, опираясь 
на актив домохозяйств;

ж) проводить встречи с избирателями по ознакомлению ихf с важнейшими 
решениями правительства и решениями сессий, исполкомов городского 
и районных Советов депутатов трудящихся.

4. Одобрить инициативу депутатов, установивших связь с избирателями 
соседних округов вместо выбывших из Ленинграда депутатов.

e  Слова «работе по оказанию помощи» вписаны чернилами.
f  Слово вписано чернилами.
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5. Предложить начальникам управлений и заведующим отделами испол-
кома Ленгорсовета принимать вне очереди обращающихся к ним депута-
тов областного и городского Советов, обеспечив немедленно рассмотрение 
их запросов и предложений.

6. Обязать председателей исполкомов районных Советов создать необхо-
димые условия для приема населения в помещениях исполкомов районных 
Советов депутатами Верховных Советов СССР и РСФСР.

7. Предложить секретарям исполкомов районных Советов регулярно 
информировать исполком Ленгорсовета о работе депутатов на избиратель-
ных округах.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся призывает депутатов городского и районных Советов к укре-
плению связи с избирателями и широкому развертыванию массовой совет-
ской работы в обслуживании трудящихся и быстрейшему восстановлению 
всех отраслей городского хозяйства.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 14–17. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944 
№ 23–24. С. 1-2.

№ 100. Запись обсуждения вопроса о ремонте фасадов в 1945 г.
21 декабря 1944 г.

Сорока: В приложении № 6 надо добавить: «подведомственных Ленго-
рисполкому», а то непонятно, какие это организации.

Мурашко: Против того, о чем говорил т. Майзель, возражать нельзя. 
Я с ним целиком и полностью согласен. В 1944 г. в погоне за тем, чтобы 
выполнить план и не отстать от других районов, подбирали не всегда такие 
фасады, которые нуждаются в окрасе в первую очередь.

Качество окраски фасадов надо коренным образом изменить. Я не могу 
согласиться с планом по окраске фасада для Куйбышевского района и прошу 
снизить его до 40 тыс. кв. м. Цифры выполнения работ по фасадам отно-
сятся, главным образом, к Куйбышевскому району. Недовыполнение объяс-
няется большими внутренними недостатками и тем, что требовалось время 
на подготовку людей, механизмов и материалов. В 1945 г. мы будем более 
подготовлены и можем взять на себя план в три раза больший, чем в 1944 г., 
т.е. 40 тыс. кв. м.

Мы должны взять фасады на центральных улицах, где дома имеют архи-
тектурно-художественную отделку и где требуются поэтому большие подго-
товительные архитектурные работы. АПУ требует, чтобы мы по целому ряду 
фасадов не только восстанавливали всю лепку, [но] и архитектуру и переде-
лывали бы почти заново. Например, по дому № 54 по Невскому проспекту, где 
сложная архитектура, предлагают ее снять и сделать новую лепку1.

План подготовки кадров нами должен быть значительно перевыполнен, 
потому с тем количеством людей, которое нам предлагают подготовить, 
мы плана не выполним.
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Козлов. В проекте не отображено изготовление таких деталей, как блоки 
для люлек. Надо записать, чтобы блоки были изготовлены централизован-
ным способом.

Платонов. Надо решить вопрос с канатами. Октябрьскому району необ-
ходимо 6 тыс. пог[онных] м каната. В решении надо определенно записать, 
кто должен изготовить эти канаты, и своевременно снабдить ими районные 
организации.

Надо внести ясность в финансирование фасадных работ, предусмот-
реть за счет чего будет производиться финансирование подготовительных 
работ.

В пункте, где говорится о том, что каждое РЖУ должно иметь архитектора 
за счет средств по техническому надзору, надо добавить «сверх установ-
ленных штатов». Денег хватит, но вопрос упирается в продовольственные 
карточки.

Антонов. Я просил бы снизить план окраски по Ленинскому району 
по крайней мере на 20%. В прошлом году у нас стояла заделка пробоин, 
а сейчас большие отделочные работы. Если мы будем выполнять такой 
большой план окраски фасадов, то мы не сможем уделить внимание вос-
становлению жилого фонда.

[Представитель] от завода художественных красок: В приложении 
№ 8 нам записано изготовить тонну синего кобальта. До сих пор мы не имели 
сырья, сейчас мы сырье получили, но выполнить эту работу за 1 месяц мы 
не сможем, тем более, что правительство обяжет нас выпускать краски для 
выставки Великой Отечественной войны2. Просим изменить срок, а также 
заменить часть синего кобальта зеленым, что мы можем сделать.

Мотылев: Срок изготовления кобальта по вашему заводу можно запи-
сать к 1 апреля 1945 г.

Мартынов: Учитывая, что 1 стройконтора Смольнинского района плохо 
выполнила план по фасадным работам из-за тяжелого положения с кадрами 
(1 мастер-фасадчик), просил бы снизить план окраски фасадов по этой кон-
торе до 40–45 тыс. кв. м максимум, по 2-й РCК план можно оставить.

[Представитель] 2-й РCК Куйбышевского района: Нам намечают 
площадь окраски фасадов 25 тыс. кв. м. Преобладающее большинство 
адресов имеет большую архитектурную отделку, а кадры у нас в большин-
стве девушки, не имеющие опыта, поэтому просим сократить площадь 
до 10 тыс. кв. м, иначе мы будем вынуждены брать адреса, которые не тре-
буют сложной отделки.

Необходимо немедленно позаботиться о том, чтобы материалы, нуж-
ные для выполнения технологического процесса, поступали бы своев-
ременно. Мы сейчас не имеем ни гипса, ни желатина для лепки; железо 
получить не можем, а без открытия кровли трудно справиться с работой.  
прошу составить календарный график снабжения материалами и строго его 
придерживаться.

Милорадов: Я возражаю против цифры 30 тыс. кв. м, записанной нам. 
В районе большинство фасадов имеет крайнюю запущенность штукатурки. 
Это потребует больших подготовительных работ. Кроме того, нам трудно 
набрать такую цифру домов в районе.
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Прошу дать не более 20 тыс. кв. м, и что мы можем сделать с большой 
натяжкой, учитывая, что мы имеем только одну ремстройконтору.

Гужков: Пункт 17-й предлагаю изложить в следующей редакции: 
«Поручить Ленжилуправлению войти в Государственную штатную комис-
сию с вопросом о дополнительных штатах». Иначе райжилуправления 
иметь инженеров не будут. (Поправка принимается). 

Предложение товарища Платонова о финансировании принимать не сле-
дует, потому что финансирование определяется годовым бюджетом и квар-
тальным планом финансирования.

Левин: В пункте 12-м записано: сделать лесов на 10 тыс. А кто нам даст 
лес?

В пункте 13-м записано: дать поковки к 15 апреля и леса дать к 15 апреля. 
Это неверно. Поковки надо заготовить раньше, иначе леса будут лежать.

Ярошевич: Финансирование будет производиться за счет средств на капи-
тальное восстановление домов.

Снижать программу не следует, наоборот, надо повышать темпы. Мы 
и так уже снизили программу на 100 тыс. кв. м.

Мотылев: Я считаю ни с чем не сообразной просьбу ряда товарищей, 
большинство из центральных районов, снизить план окраски фасадов. 
Можно ли начинать восстановление города и улучшение внешнего вида 
с Володарского района? Ведь все-таки Куйбышевский район занимает цен-
тральное место в городе. Надо темпы подготовки приурочивать к плану, 
который мы ставим перед собой. Темпы с точки зрения потребности города 
нельзя назвать большими. Сейчас надо развернуть работы по подготовке. 
Если мы будем работать такими темпами, ничего не выйдет.

Я расцениваю выступление тт. Милорадова, Мартынова, Мурашко, как 
выступление людей, желающих перевыполнить план. Я считаю, что това-
рищи с теми цифрами, которые им даны, не только справятся, но и перевы-
полнят их, и надо начать готовиться сейчас же.

Финансирование будет обеспечено. Деньги имеются, вопрос только 
в оформлении.

Все внесенные вами поправки учтем и внесем в проект.
Товарищи упускают из виду, что мы собираемся всерьез привле-

кать к фасадным работам население города, особенно к подготовке. Насе-
ление будет работать на подготовительных работах, а мастера на окраске.

О качестве работ. Надо еще раз напомнить, что долголетняя служба окра-
ски определяется не только хорошими красками, но и хорошей подготов-
кой поверхности фасада. Надо ориентировать с первых же дней прорабов, 
инженеров и рабочих на то, чтобы тщательно готовили поверхность фасада, 
прежде чем приступить к окраске.

Краски можно изготовить в достаточном количестве и нужного качества. 
Завод начал работать.

Мы не затронули в проекте вопрос об очистке цементных и гранитных 
фасадов, поскольку это требует специального оборудования. В решении мы 
об этом писать не будем, но эту задачу надо поставить. Надо накопить опыт 
в каждом районе на одном-двух домах. Эти работы будут включены в план 
окраски фасадов.
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Серьезный вопрос о ведомственных домах. С КЭО Ленфронта и КЭО КБФ 
вопрос согласован. Они дали перечень объектов, которые принимают на себя.

Надо поставить эти вопросы на исполкомах, предложить ведомствам, 
чтобы они готовили кадры, занимались заготовкой сырья, оборудования, 
лепки. План по ведомствам будет расписан так же по районам, и испол-
комы районных Советов будут отвечать не только за свой план, но и за план 
по району в целом.

Мне кажется, что товарищи зря испугались этого плана. Опыт нынеш-
него года показал, что с таким планом справиться можно. Он трудный, 
напряженный, но мы исходим из реальных возможностей и считаем, что если 
взяться за дело как следует, то выполнить можно.

Я рекомендовал бы председателям исполкомов районных Советов ори-
ентироваться на выполнение этого плана, немедленно начать подготовку 
и с первого же дня создать боевое настроение вокруг обязательного выпол-
нения и перевыполнения программы по окраске фасадов. 

Все ваши практические замечания мы учтем при окончательной редак-
ции решения.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 49–52. Стенограмма.

№ 99. Решение Ленгорисполкома о подготовке к ремонту фасадов 
в 1945 г.
Протокол № 130 п. 2-з   21 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Майзель, зам. начальника Ленжилуправления.
Выступали : тт. Мурашко, председатель исполкома Куйбышевского 

райсовета, Платонов, председатель исполкома Октябрьского райсовета, 
Милорадов, председатель исполкома Володарского райсовета, Гужков, 
зав. горфинотделом, Мартынов, председатель исполкома Смольнинского 
райсовета, Мотылевg.

С момента Отечественной войны была прекращена начавшаяся 
в 1940 и 1941 гг. массовая работа по плановой окраске фасадов жилых 
и общественных зданий города, и толькоh в 1944 г. после снятия вражеской 
блокады города Ленинграда появилась возможность снова приступить к фасад-
ным работам, направленным к сохранению жилых и общественных зданий 
и улучшению благоустройства и внешнего вида города. 

1944 год для всех жилищных и строительных организаций гор. Ленинграда 
являлся годом учебы и подготовки необходимых кадров рабочих-фасадчиков.

Планi окраски фасадов по жилищному фонду в 1944 г. перевыполнен: 
окрашено 240 тыс. кв. м фасадов при плане 150 000 кв. м, план же окраски 
фасадов по ведомственному фонду, а также по зданиям, принадлежащим 
воинским организациям, не выполненj.

g  Фамилия вписана синим карандашом.
h  Далее вычеркнуто «впервые».
i  Вычеркнуто слово «количественный».
j  Слова «не выполнен» вписаны вместо «полностью сорван» чернилами.



401

21 декабря 1944 г.

Такие организации, как КЭО Ленфронта, КЭО КБФ, Севзапэлектромор-
трест, Химико-технологический институт, фабрика «Гознак» и др., не при-
ступали к фасадным работам и сорвали установленный для них план окраски 
фасадов на 1944 г.

По фасадным работам, проведенным в этом году, в части организации 
работы, и в особенности, в части качества выполнения работ, имелись круп-
ные недостатки. Работы были развернуты поздно, только в самом конце 
сезона, рабочие по фасадным работам специальной подготовки не имели, 
обучались в процессе работы, технический персонал не имел достаточного 
практического опыта, оснащение и оборудование комплектовалось по ходу 
работы на самих строительных участках. Почти совершенно отсутствовала 
механизация фасадных работ. Краскопульты использовались в крайне огра-
ниченном количестве, отсутствовали кисти, ощущалась острая нехватка 
лесов, люлек.

Организации, ведущие работы, зачастую в погоне за количественной 
стороной нарушали установленную технологию работ и не производили 
тщательной подготовки поверхности фасадов, гарантирующей долголетнее 
сохранение окраски.

Кроме того, ряд организаций искусственно упрощали работу, отказыва-
лись от реставрации различных частей или деталей фасадов, не восстанав-
ливали лепку, упрощали профиля и тяги.

В районах широко применялась разнообразная расстекловка окон 
и витрин фасадов. Особенно неблагополучно обстояло дело с восстанов-
лением кровельных покрытий, окон и дверей, ворот, балконов и т.д., кото-
рые в состоянии, мало пригодном для эксплуатации, и без необходимого 
ремонта пускались в окраску.

В 1944 г. отсутствовал достаточный набор фасадных красок, а имеющиеся 
были низкого качества, причем такие краски, как: золотистая охра, окись 
хрома, помпейская мумия — совершенно отсутствовали и не давали воз-
можности выбора необходимых колеров, и окраска производилась в темных 
для городского ансамбля тонах.

Со стороны Жилищного управления и Управления по делам архитектуры 
исполкома Ленгорсовета не был организован достаточный контроль за каче-
ством фасадных работ, и уровень требований, предъявляемый к фасадным 
работам, был низкий.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся считает, что 1945 г. должен стать годом широкого развертыва-
ния работ по окраске фасадов жилых и общественных зданий гор. Ленин-
града и значительного улучшения благоустройства и внешнего вида города.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает: 

1. Установить план окраски фасадов жилых и общественных зданий 
Ленинграда в 1945 г. в размере 1 млн кв. м, в том числе: а) 650 тыс. кв. м 
по муниципализированному жилому фонду, б) 200 тыс. кв. м по жилому 
и нежилому ведомственному фонду, в) 150 тыс. кв. м по зданиям НКО и НК 
ВМФ СССР.
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2. Порайонный план окраски фасадов муниципализированных домов 
утвердить согласно приложению № 1k.

Поручить Ленжилуправлению совместно с Управлением по делам архи-
тектуры до 10 января утвердить титульный список фасадов домов по каждому 
району в отдельности.

3. Утвердить список важнейших зданий по ведомственному фонду и фонду 
НКО и НК ВМФ СССР, фасады которых подлежат окраске в 1945 г. согласно 
приложению № 2l.

Поручить начальнику управления по делам архитектуры т. Баранову 
до 1 января 1945 г. внести на утверждение исполкома Ленгорсовета допол-
нительный титульный список ведомственных зданий и зданий НКО и НК 
ВМФ СССР в соответствии с программой, установленной пунктом первым 
настоящего решения.

4. В основу подбора жилых и общественных зданий города для окраски 
фасадов в 1945 г. принять главным образом здания, находящиеся на маги-
стралях и площадях города, в соответствии с приложением № 3.

5. Установить, что фасады жилых и общественных зданий, восстанавли-
ваемых в 1945 г., подлежат обязательному ремонту и окраске.

Запретить Государственному архитектурно-строительному контролю 
какую бы то ни было приемку, заселение и использование восстанавливае-
мых зданий до производства работ по ремонту и окраске фасадов.

6. Установить срок начала подготовительных работ к окраске фаса-
дов 1 января 1945 г., срок начала наружных работ по фасадам 5 мая 
1945 г. и окончание всех фасадных работ 15 сентября 1945 г.

Обязать руководителей организаций, ведущих работы по окраске фаса-
дов в 1945 г., немедленно приступить к широкой и планомерной подготовке 
к фасадным работам: заготовке лепных украшений, гашению извести, при-
готовлению деталей железных покрытий водосточных труб, изготовлению 
переплетов, витрин, решеток, балюстрад, ворот, а также [к] подготовке ква-
лифицированных рабочих и необходимого фасадного оборудования (леса, 
люльки, подмости, окрасочная аппаратура и т.д.).

7. Обязать Управление по делам архитектуры (т. Баранов) к 1 апреля 
1945 г. утвердить колера по каждому подлежащему окраске фасаду зданий, 
а также разработать проекты восстановления наиболее разрушенных фасадов.

При подборе колеров исходить из необходимости более светлых красок 
зданий города Ленинграда с учетом архитектурно-художественных особен-
ностей городских ансамблей и архитектуры отдельных зданий.

8. Обязать председателей исполкомов райсоветов с 1 января 1945 г.  
начать подготовку кадров рабочих-фасадчиков с выпуском их на фасады 
к 15 апреля 1945 г. согласно приложению № 4.

9. Обязать председателей исполкомов райсоветов подготовить фасадное 
оборудование к 1 апреля 1945 г. согласно приложению № 5.

10. Обязать начальника ЛОУ Главснаблеса (т. Агапов) до 10 января 
1945 г. отгрузить в Ленинград для изготовления лесов подтоварник свежей 
рубки (сосна) в количестве 1 300 куб. м.

k  Приложения не публикуются.
l  Слева на полях и снизу абзац отчеркнут простым карандашом.
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11. Обязать Ленжилуправление изготовить до 15 апреля 1945 г. для 
жилищной системы города 30 000 погонных м лесов и необходимое коли-
чество блоковm.

12. Обязать Горпромстрой (т. Левина) изготовить до 15 апреля 1945 г. для 
организаций системы исполкома Ленгорсовета, ведущих работы по окраске 
фасадов, 10 000 пог. м лестничных лесов.

13. Обязать отдел местной промышленности (т. Бояр) изготовить к 1n апреля 
1945 г. стандартные поковки для 40 000 погонных м лестничных лесов 
в количестве 40 тонн по чертежам Ленжилуправления.

14. Обязать начальника Управления снабжения Ленгорисполкома 
(т. Манизер) до 15 января 1945 г. изыскать необходимое количество щетины 
и конского волоса, а уполномоченному Управления промкооперации 
[при СНК РСФСР] по г. Ленинграду (т. Никитину) изготовить к 1 апреля 
1945 г. 12 000 штук кистей, согласно приложению № 6, а также к 1 апреля 
1945 г. изготовить 350 штук краскопультов.

15. Обязать Ленплан (т. Манакова) выделить, а начальнику управления 
снабжения (т. Манизер) отоварить Ленжилуправлению и организациям 
исполкома Ленгорсовета необходимые материалы для подготовки к фасад-
ным работам в сроки и количествах согласно приложению № 7.

16. Обязать директоров литопонного завода им. Воровского т. Васи-
льева и завода им. Менделеева т. Жукова изготовить и обеспечить выпуск 
до 1 февраля 1945 г., а директора завода художественных красок т. Левина 
в срок до 1 апреля 1945 г. сухих красок для фасадных работ в количествах 
и по сортам согласно приложению № 8.

17. Поручить Ленжилуправлению войти в Государственную штатную 
комиссию при СНК СССР с ходатайством о дополнительном включении 
в штат Ленжилуправления должности двух архитекторов по техническому 
надзору за фасадными работами и по одному инженеру в штат райжилу-
правлений (всего 25 человек) за счет средств по технадзору.

18. Возложить контроль за подготовкой и проведением фасадных работ 
по муниципализированному и ведомственному жилому фонду на Ленжи-
луправление, а по зданиям НКО и НК ФМФ СССР на Управление по делам 
архитектуры.

Лазутин, А. Бубновo

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 24–27. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 23–24. С. 3–4.

№ 100. Запись обсуждения вопроса об улучшении учета и распреде-
ления жилой площади

21 декабря 1944 г.

Федорова: Этот проект ни в какой мере не отвечает на поставленные 
вопросы.

m  Далее чернилами вычеркнуто «и канатов».
n  Дата вписана чернилами вместо 15.
o  Далее расписался Мотылев.
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Первый пункт: «отметить неудовлетворительное руководство…p» Гово-
рим на каждом исполкоме, говорим без конца.

Второй пункт: «предложить т. Мурашко…» Говорили много раз, без 
конца говорили.

Следующий пункт: «установить, что непосредственное руководство 
райжилотделами осуществляется председателями и их заместителями…». 
Это и есть на сегодня. Не старший дворник руководит райжилотделами, 
а исполком.

«Предложить лично проверять…» Проверяли и обсуждали.
«Обязать исполкомы установить порядок в учете жилплощади…» Было 

решение исполкома по этому вопросу, было конкретно указано: заве-
сти книгу учета.

«Установить, что предоставление жилплощади производится только 
состоящим на учете…» Было специальное решение исполкома и надо только 
заняться этим делом.

И так по всем пунктам до конца с небольшими вариантами мы найдем все 
это в предыдущих решениях исполкома и даже горкома партии.

Однако, на протяжении ряда месяцев в райжилотделах от этих резолюций 
дело не улучшается, и девять десятых заявлений, направляемых в приемную 
исполкома Ленгорсовета, связаны с вопросами жилья, и никакой тенденции 
к сокращению их я не почувствовала. 

Бесконечная сменяемость начальников РЖО. Очевидно, причины пло-
хой работы райжилотделов коренятся где-то более глубоко, а горжилотдел 
не подумал и не вскрыл настоящих причин. Неслучайно целая группа работ-
ников райжилотделов оказалась в больнице, многие из них потеряли рабо-
тоспособность, выходят из строя. Очевидно, тут более глубокие причины, 
и Вы, товарищ Гостеев, могли бы вскрыть, надо было только подойти к этому 
вопросу более глубоко, изучить его.

Предлагаю вопрос с обсуждения снять за его неподготовленностью.
Харитонов: Вопрос заслуживает большого внимания как один из набо-

левших вопросов нашей работы, который перерастает в политический.
Я предлагаю начать обсуждение не с проекта, а развернуть обсуждение 

вопроса по существу, и тогда нам будет более ясно.
Бубнов: У меня замечание по ходу ведения вопроса. Разработка про-

екта была поручена комиссии в составе тт. Мотылева, Аверина, Фалина, 
Гостеева, Утомина и Тихонова (председателя Выборгского райсовета). Сей-
час комиссия вносит на обсуждение проект решения.

Лазутин: Федорова права, много надуманного, ненужных положений, 
которые в основном не способствуют улучшению дела в жилищных отделах, 
а просто идет переливание [из пустого в порожнее] ранее принятых решений.

Вчера на партийном собрании мы говорили, что часто вместо разра-
ботки конкретных и практических вопросов и серьезного изучения их, 
советов со специалистами и народом отделываются тем, что представляют 
какой-то проект. Эта болезнь присуща многим работникам.

p  Здесь и далее отточия в тексте документа.
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Мотылев: Комиссия обсуждала проект, представленный горжилотделом, 
и на ней не присутствовал только Тихонов, секретарь Фрунзенского райкома 
партии; сверх установленного состава комиссии были приглашены предсе-
датели центральных райсоветов — Мурашко, Горбунов и другие. На основе 
обмена мнениями был отредактирован проект решения.

Был добавлен пункт: чтобы начальники райжилотделов сами подписы-
вали ордера, затем о 1-й категории и штатах.

У меня замечания по обсуждаемым вопросам. Я не могу считать этот 
проект идеальным, но реализация этого проекта дала бы возможность очень 
быстро исправить положение вещей в райжилотделах.

Мы сегодня не обсуждаем вопрос: как обеспечить жилплощадью всех 
нуждающихся в Ленинграде. Знаем, что с жилплощадью в Ленинграде 
трудно. В один день его решить не можем. Это задачи, связанные вообще 
с общим темпом восстановления города.

Сегодня мы обсуждаем вопрос, как упорядочить работу жилищных 
отделов и в первую очередь центральных: Куйбышевского, Фрунзенского, 
Дзержинского, Октябрьского, Петроградского. Можно привести Ленинский 
район, в котором очередей нет, двери начальника райжилотдела открыты все 
время и, больше того, все нуждающиеся в жилплощади обеспечены. В чем 
же дело? Я в свое время объезжал райжилотделы и ясно встал один вопрос: 
одно дело, когда не хватает площади, другое — как поставлено дело в рай-
жилотделах. Если нет площади, значит ли, что люди должны вставать в оче-
редь в 5 часов утра, не иметь возможности получить тот или иной ответ 
на заявление и ходить по 3–4 месяца, без перспектив на разрешение своего 
животрепещущего вопроса. Я думаю, это вещи разные. (Федорова: Почему 
в Ленинском районе больше площади?) В Ленинском районе условия для 
работы лучше потому, что к нему переселяли людей меньше, чем в другие 
центральные районы.

Известные объективные трудности есть, но значит ли это, что так безо-
бразно должна быть организована работа райжилотделов? Мне сейчас ясно, 
что работа аппарата райжилотделов этих районов организована совершенно 
неудовлетворительно и по следующим основным линиям:

Первое. В райжилотделах имеется огромнейшая перестраховка, кото-
рая не позволяет им сразу решать вопрос. Любому человеку он не отка-
зывает, даже когда нужно. Ладно, заявление беру, будем рассматривать, 
заходите через неделю. И как только с этого пошло, дальше так и идет. Тысячи 
заявлений и жалоб во все органы, поскольку он обещал и написал «на под-
бор площади». Площади нет и начинается страшнейшая волокита.

Петр Сергеевич правильно сказал: у нас немало спекулянтов развелось 
и далеко не все нуждающиеся взяты на учет.

Жилотделы должны правильно подходить к решению вопросов. Они же 
начинают бояться и считают, что сделают полезное дело, если примут к рас-
смотрению заявление. Это первое обстоятельство.

При мне принимали. Например, приехала одиночка. Жила до войны 
в общежитии, своей площади не имела. Приехала по вербовке и требует 
площадь. И при мне во Фрунзенском районе взяли заявление и поставили 
на учет, когда надо было отказать.
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Второй вопрос. Человек, которому нужно дать площадь. Всем сразу 
дать нельзя, но порядок надо установить. Дали команду 3 месяца тому назад: 
завести книгу учета, чтобы можно было каждого занести на учет, и чтобы 
ордера давались только по этой книге, чтобы любой человек знал: «у меня 
№ 250, ежедневного дают 7–8 ордеров, пройдет 30 дней и я могу получить». 
Достаточно ввести эти мелкие вещи и сразу дело будет упорядочено.

Как на самом деле делается? Ордера выдаются кому угодно. Каждый при-
ходит по 10 раз в один жилотдел. Кто ходит? Вы думаете, тут люди вновь 
приехавшие? Таких очень мало. Как правило, это люди, которые ходят 
десятками раз. А если бы они твердо знали, что ордера даются по книге, 
уверяю вас, сразу было бы упорядочено дело в райжилотделах. Это вопрос, 
который не доходит до председателей исполкомов райсоветов.

Я приводил пример, утрируя дело. Если в магазине нет товаров, не обя-
зательно должны быть очереди по 3 тыс. людей. Дело не в том, а как 
поставлено дело с очередями. Конечно, когда он знает, что ордера выда-
ются как угодно, естественно, он каждый день ходит, чтобы скорее ком-
нату вырвать.

Надо навести порядок в этом деле и ордера выдавать по книге, и катего-
рически запретить отпуск площади без книги.

Сейчас имеется огромная путаница, уже когда выдаются ордера. Как 
можно выдавать ордера, не зная, в каком состоянии эта площадь. Ордер 
выдан, площадь занята или непригодна, или даже дома нет. Таких приме-
ров могу привести тысячи.

Прокурор выселяет жену военнослужащего. Жилотдел выдает ей ордер 
на 2 комнаты, они заняты управдомом без ордера. Так сначала освобо-
дите эти две комнаты, а потом дайте ордер. Так работники жилотдела 
считают так: поскольку управдом занял без ордера, пусть кто-то освобож-
дает, и подписывают ордер. Звоню Муращко: «Это же явная волокита!». 
Он говорит: «Я не знал, что комнаты заняты». Если жилотдел позволяет 
давать на подпись такой ордер, он знает, что будет путаница. Поэтому мы 
записываем: категорически запрещается выдавать ордера на непроверенную 
площадь и каждый будет нести ответственность за это дело.

Последний вопрос об учете площади. Зимина мне звонила, что в резуль-
тате учета в Петроградском районе выявлено 500 комнат, немедленно можно 
их занять, и 200 комнат требуют небольшого текущего ремонта. Это пло-
щадь помимо площади военнослужащих и забронированной. Я убежден, 
что в Петроградском районе 700 человек остронуждающихся нет.

Я убежден, что подобные цифры будут во всех центральных райо-
нах города. То же было по Смольнинскому району, когда он кричал, что нет 
площади, а выявил тысячу комнат.

Мартынов: Сейчас проверили и нашли 900.
Мотылев: Мы эти вопросы перед председателями ставили, 4 вопроса: 

о ликвидации перестраховки в работе жилотделов, о введении очередно-
сти по книге учета, о проверке заранее площади, об организации правиль-
ного учета площади.

Эти 4 вопроса, на мой взгляд, имеют большое значение, они решат упо-
рядочение работы райжилотделов, при условии, что там будут опытные 
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и толковые работники, а не такие, как сейчас, когда заведомо подбирают 
непригодных для этой работы людей. Председатели обязаны немедленно 
поставить людей, которым можно доверять.

В чем вина горжилотдела, моя в частности? Мы принимали очень много 
решений законодательного порядка, но контроля за этим делом не было. 
Поэтому задача горжилотдела сейчас: больше законодательных актов не при-
нимать, собрать всех жилищных работников, еще раз перед ними остро 
эти вопросы поставить и после этого начать контроль. Тогда за два месяца 
мы наведем порядок в работе райжилотделов.

Харитонов: Я новый человек для исполкома и знаюq  историю этого 
вопроса. Но, посколькуr мне помнится, вопрос этот встал в связи с очеред-
ным докладом т. Исакова. Тогда вопрос был снят, как неподготовленный, 
и, мне кажется, сейчас он ставится второй раз так.

Хотелось бы согласиться с мнением т. Федоровой и поддержать в этом 
отношении т. Лазутина. Наблюдая за работой заседания исполкома и, в част-
ности, за материалами, которые представляются на рассмотрение исполкома, 
за последнее время, чувствовалось, что качество представляемых материа-
лов на заседания исполкома крайне низкое. Доказательством этого служит 
последнее заседание исполкома, сегодняшнее.

Речь идет о состоянии и мероприятиях по улучшению работы жилотде-
лов. Казалось бы, этот вопрос должен для нас иметь актуальное значение. 
Этот вопрос перерастает в политический вопрос, и в последующем своем 
выступлении я это докажу.

И, если исполком поручит авторитетной и работоспособной комиссии еще 
раз изучить этот вопрос и представить деловые практические мероприятия 
и предложения, то представленный проект кроме общих суждений ничего 
в себя не включает. 

Б.М. Мотылев начал свое выступление с чего? Неужели комиссия должна 
была в проекте решения ответить на вопрос о том, как удовлетворить всех 
желающих получить жилплощадь через райжилотделы? Да, этот вопрос 
сегодня интересует исполком, потому что трудящиеся, обращаясь в рай-
жилотдел, главным образом, обращаются по жилищным вопросам: или 
комната занята после эвакуации, или разрушена и т.д. Поэтому в задачу 
сегодняшнего исполкома входит ответить на вопрос: как же райжилотделы 
отвечают на жалобы трудящихся нашего города, как выполняют поста-
новления партии и правительства, насколько качественно и в какие сроки 
рассматривают заявления?

Сегодня исполком должен ответить на вопрос, почему трудящиеся 
нашего города не получают ответов на свои заявления в установленный 
правительством срок, почему сотни и тысячи трудящихся ходят из одного 
советского учреждения в другое, с тем чтобы получить ответ на жизненный 
для него вопрос.

Мы должны на исполкоме рассмотреть, насколько практика работы жилот-
делов отвечает сегодняшним задачам.

q  Так в тексте, вероятно, правильно «не знаю».
r  Так в тексте, правильно «насколько».
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Мне кажется, мы должны ответить и на третий вопрос: как справля-
ются с задачами работники жилотделов, почему у нас возникли и имеют 
распространение элементы бюрократизма, бездушного отношения, 
блата и взяточничества.

Отдел городского хозяйства занимался проверкой работы жилищных 
отделов двух районов: Октябрьского и Дзержинского. Было установлено, 
что положение в этих районах с точки зрения постановки работы в райжи-
лотделах на сегодня неудовлетворительное. В этих отделах, также как в Куй-
бышевском и других, основным недостатком является то, что мы не совсем 
серьезно подошли к подбору людей, работающих в жилищных отделах. Мы 
не послали туда авторитетных проверенных людей. Ни один начальник рай-
жилотдела в горкоме партии не утверждался, также как в райкоме.

Жилотделы посещают большое количество людей. Там рождается и недо-
вольство, и настроение людей, не только знающих технику и выдачу орде-
ров, но и организаторов и политиков.

Первый недостаток заключается в том, что не было серьезного подхода 
к подбору людей для работы в жилотделах.

Второй недостаток — до сих пор наши жилотделы по существу являются 
бесправными, неспособными самостоятельно решить вопрос, без оговорок 
или без согласования с председателем или зам. председателя исполкома.

Третий недостаток — в городе в целом нет надлежащего порядка 
в учете свободной жилплощади. Знают только, что площадь свободна, 
управхозы и больше никто. Почему знает управхоз, объяснить просто. Он 
хозяин дома, он распоряжается помимо председателя исполкома в своем 
фонде. Мы взяли на выдержку трех управхозов и одновременно запросили 
в жилотделах: есть ли в этих домохозяйствах свободная жилплощадь? Пред-
седатели райсоветов и начальники райжилотделов ответили: нет. А когда 
я лично позвонил управхозу и спросил, не найдется ли у вас квартиры для 
очень ответственного работника, он сказал: «Пожалуйста, могу предоста-
вить две квартиры». Сколько комиссий ходило, сколько инспекторов, и все-
таки свободной площади не было. Значит, с точки зрения учета свободной 
жилплощади у нас не все благополучно. Мы не знаем, чем располагаем.

Отсюда ряд крупнейших недостатков. Пример: инвалид второй группы 
Шарф в течение 8 месяцев ходит по адресам и до сих пор не может полу-
чить площадь. Это результат плохо поставленного учета в райжилотделах.

Трудящийся должен встретить теплый, внимательный и чуткий прием. 
Вы этого в жилотделах не увидите, потому что условия не позволяют: грязно, 
темно, скученно и сама культура работников, как правило, в жилотделах очень 
низкая. Надо повысить общую культуру этих учреждений, ведь это советские 
учреждения. Надо командировать в жилотделы людей культурных, образован-
ных, политически грамотных и хороших организаторов. Может быть, нужно 
просить райкомы и исполкомы провести проверку всех заявлений и в течение 
месяца на все заявления дать членораздельный и конкретный ответ, удовлет-
ворим мы просьбу или нет, и, если не удовлетворим, то почему.

Плохая работа жилотделов нашего города и крупнейшие недостатки, 
о которых говорили Мотылев и Гостеев (я согласен с ними), приводят к тому, 
что в этих учреждениях рождаются нехорошие настроения.
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Вот как рассуждает трудящийся, когда встречает такой прием в нашем 
советском учреждении (читает): «Ближе как через год не получу своей ком-
наты. Ходила через день в райжилотдел, плакала, просила, умоляла, с ребя-
тами ходила, бросила, плюнула и больше не пойду. Надо всем заплатить, 
за деньги, и за большие деньги дадут любую комнату, от 5 до 11 тысяч…» 
(читает). Фамилия и адреса есть.

Могу привести другие примеры, к чему приводит плохая работа и отсут-
ствие надлежащего контроля с нашей стороны: «Сотни людей стоят неде-
лями в очередях, день и ночь для того, чтобы получить какой-нибудь угол. 
Бьюсь я 3 месяца и никакого толку, просвета не вижу. Говорят, нужно обяза-
тельно дать, не подмажешь, не поедешь. Нужно не меньше как 5 тыс. запла-
тить за комнату». Адреса и фамилии есть.

Хотел бы еще очень характерный пример привести. Мы не можем тер-
петь эти недостатки в наше время, они рождают недовольство и определен-
ные настроения (читает): «Родные мои, это жилье не постоянное, которое 
мне дали. Нужно искать комнату… Для того, чтобы найти подходящую 
комнату, для этого нужны деньги и еще раз деньги. Во-первых, для того, 
чтобы найти комнату, нужно познакомиться обязательно с управхозом…».

Эти настроения свидетельствуют о серьезности положения и заставляют 
при обсуждении сегодня вопроса вскрыть по-настоящему работу жилищных 
отделов и наметить ряд практических мероприятий.

Мне кажется, представленный проект не отражает по существу содержа-
ния работы райжилотделов и не вскрывает по-настоящему, по-партийному 
недостатки в егоs работе. Он, мне кажется, составлен более чем либерально.

Терентьев (заведующий Смольнинским РЖО): Решение горисполкома 
жилищные работники ждали вскоре после отчета т. Исакова. Нам нужны 
сказания (указания), установки, в силу того что жилищные органы создают 
настроения, о которых говорил т. Харитонов. 

В народе создается такое настроение, что без денег в жилотдел не ходи. 
Это очень обидно слушать, потому что жилищные работники стараются обе-
спечить выполнение решения правительства о размещении граждан города 
Ленинграда. Не так давно мне лично передали порядочную сумму денег 
только для того, чтобы попасть ко мне на прием.

Почему мы плохо работаем? Или мы плохие работники, или условия 
работы портят нас.

За 5,5 месяца в жилотдел Смольнинского района поступило около 
14 тыс. заявлений отовсюду: и от граждан, и от организаций, и от кого угодно. 
Есть ведь положение, утвержденное СНК, о разборе жалоб3. Но когда граж-
дане обращаются в военные комиссариаты, собес и другие городские орга-
низации, они вместо того, чтобы помочь нам в разборе заявления, жалобы, 
посылают к нам. Конечно, мы справиться со всем этим потоком заявлений 
не в состоянии. На этот вопрос надо в проекте решения обратить внимание.

Второй вопрос о работниках жилотделов. Я уж не беру материальных 
вопросов войны, и мы сами это понимаем. Но вопрос подбора жилищных 
работников надо поставить с учетом того, что сейчас эти работники маются.

s   Так в тексте.
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Я лично выбываю из строя. 5 месяцев проработал и прошу меня освобо-
дить, не хватает нервов. Я начинаю голос повышать на граждан, а кто дал 
мне это право? Работа слишком напряженная, раньше часу не уходишь 
домой, в 6 часов уже на работе. О выходных днях подумать не приходится. 
У одного ст. инспектора ставка 400 руб. У второго 450.

О стандартности документов. Мы напрасно гоняем граждан. Управхозы 
пишут не то, что нужно, на клочках бумаги. Если надо возместить расходы, 
то можно брать несколько копеек за справку, но они должны быть стан-
дартными, отпечатанными типографским способом. Кроме того, зачастую 
управхозы продают справки, пишут, что гражданин имел площадь, когда 
он ее не имел, и т.д.

Кто идет сейчас в жилотделы? Приезжие идут меньше. Идет народ, кото-
рый незаконно занял площадь в 1942–1943 гг. Но есть и такие, которые 
совсем не имеют площади. У меня на учете 1 159 семей. Удовлетворено 
6 тыс. семей, заселено 109 тыс. кв. м.

Тов. Мотылев говорил о неправильной выдаче ордеров. Здесь надо отли-
чать преступления от ошибок.

Сорока: Из практики приема трудящихся в приемной горисполкома 
и из выступлений зав. РЖО видно, что зачастую председатели исполко-
мов пишут зав. РЖО: «Предоставить площадь». Зав. РЖО не выполняет 
этого распоряжения. Тогда трудящиеся обращаются в приемную председа-
теля горисполкома. Получается лишнее хождение. Оказывается, площадь 
занята, ее нельзя предоставить. Надо сначала проверить, а потом предо-
ставлять площадь. При 2–3 инспекторах это сделать невозможно. Надо 
расширить аппарат РЖО, и здесь в подборе людей должны помочь райсо-
веты и райкомы.

Второй вопрос. Зачастую инвалидам войны, не имеющим ноги или двух 
ног, дают комнаты в пятом или шестом этажах. Надо все же разбираться, 
кому где можно дать площадь.

Милорадов: Вопрос о работе жилотделов нельзя обсуждать в отрыве 
от всей жилищной системы. Мы сталкиваемся с массой вопросов, которые 
перехлестывают работу жилотделов и создают массу трудностей.

Возьмите вопрос о сведениях, которые мы получаем от управхозов. 
Управхозы дают неправильные сведения. Неужели управхозы не могут 
серьезно посмотреть, какая площадь есть в доме. Тут иногда наталкиваешься 
на преступную практику, когда люди пытаются запутать дело и создать себе 
резерв. Не так давно в деревне Мурзинка я говорил с управхозом по поводу 
сломки ряда домов. Управхоз предлагала один дом разобрать. Когда же я ее 
спросил, куда мы денем людей, она сказала, что 8 семей сразу расселит. Зна-
чит площадь есть.  Управхозы часто скрывают площадь.

Тов. Мотылев сказал, что надо навести элементарный порядок в приеме 
и оформлении жалоб. Главное тут — мы должны удовлетворить жилплоща-
дью, а для этого изыскивать ее. Наш район отличается от центральных. Мы 
два раза проводили инвентаризацию и выявили меньше 200 комнат, но одно-
временно установили заселение большого количества площади военнос-
лужащих. Володарский район никаких перспектив по удовлетворению 
населения жилплощадью не имеет.



411

21 декабря 1944 г.

Мы начали восстановление, но, когда дом поставили на капитальный 
ремонт, выяснилось, что людей некуда расселить. Надо часть людей 
из нашего района перебросить в центральные районы города.

Кусков: Тов. Мотылев не вполне объективно и правильно подошел к этому 
вопросу. На сегодня решение горисполкома в части работы жилотделов 
не выполняется. Не только в 4 обследованных, но во всех 15 районах плохо.

Правильно говорил начальник жилотдела, что постепенно работники 
жилотделов выходят из строя.

Жилотделы должны заниматься распределением и предоставлением пло-
щади, а они, кроме того, занимаются ответами на все заявления. Никаких 
прав у райжилотделов нет. А когда мы людям отказываем, они идут жало-
ваться в горисполком. Из горисполкома все приходят с резолюцией: «Пре-
доставить жилплощадь». Нужно это или не нужно? Неоднократно и вы, 
товарищ Мотылев, писали такие резолюции. Прежде чем дать распоряже-
ние, надо проверить на месте. 

Горисполкому надо подойти к этим отделам совсем иначе. Надо дать им 
нормальные ставки. Ведь нашли же ставки для бюро распределения раб-
силы. На теперешние ставки мы подобрать соответствующих работников 
не можем. Какой видный работник с завода к нам пойдет? Поэтому надо 
решить вопрос о повышении ставок работников жилотделов.

Почему в этих отделах так некультурно? Нет мебели и приобрести ее 
не по государственной цене не разрешено.

Надо обязать горфо предоставить возможность исполкомам купить мебель 
в скупочных пунктах. Надо укрепить штаты жилищных отделов. Даже 
до того доходит дело, что нет уборщицы, некому убирать, а, чтобы полу-
чить эту штатную единицу, надо посылать в Москву на утверждение.

Аверин: В решении исполкома указано, что лицам, возвратившимся 
из эвакуации, райисполкомами должна быть предоставлена другая пло-
щадь. В практике отдельных РЖО это решение выполняется неудовлетво-
рительно, в связи с чем увеличивается количество судебных дел, особенно 
после того, как прокуратура отказалась от этого вопроса. Это неправильно. 
Исполком, вынося решение, имел в виду избегнуть излишнего переселения 
ленинградцев.

Приведу пример. В жилотдел Куйбышевского района обратился гр. 
Прозоровский, площадь которого занята Героем Советского Союза гене-
рал-лейтенантом Симоняком, войска которого принимали активное участие 
в освобождении Ленинграда. Сам гр. Прозоровский не претендует обяза-
тельно на прежнюю площадь. Начальник РЖО пишет: обратиться в суд. 
Тов. Мурашко говорит, что площади нет. Тогда гражданин идет к район-
ному прокурору, который так же советует обратиться в суд. Судья, в свою 
очередь, говорит, как же я буду разбирать, как я буду судить генерал- 
лейтенанта, Героя.

Вместо того, чтобы разобрать заявление по существу и дать другую пло-
щадь, дело передают в суд. Так нет, заставляют судиться с генералом. Не обя-
зательно дело доводить до суда. Если в сентябре около 350 дел, то сейчас 
их около 1 000.
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Второй вопрос об исполнении судебных решений жилищными орга-
нами. Судебному исполнителю приходилось становиться в очередь, как 
и всем гражданам, в 5 часов утра, так как его отказывались принять.

На сегодня мы имеем 138 неисполненных решений нарсудов. Особенно 
неблагополучно в Куйбышевском районе.

В Куйбышевском районе гр. Юрасову по решению суда была предо-
ставлена площадь. Райжилотдел выдает ордер, а когда приходит судеб-
ный исполнитель, оказывается, что площадь занята научным сотрудником 
по ордеру РЖО.

В Смольнинском районе вы заставляете судебного исполнителя идти разы-
скивать площадь и потом выписываете ордер. Это ваше дело. Пять раз давали 
ордер и все на площадь военнослужащих. Такое положение приводит к воло-
ките в удовлетворении законных требований граждан и подрывает автори-
тет судебных решений.

Просил бы исполком в своем решении указать, чтобы жилищные органы 
и райисполкомы решения судебных органов исполняли вне очереди.

Лазутин: Есть предложение закончить обсуждение. Я целиком поддержи-
ваю товарищей, выступивших с критикой работы жилотделов и с критикой 
представленного проекта. Здесь дело, т. Мотылев, не в том, что представ-
лен идеальный или не идеальный проект, а в том, что проект не отвечает 
существу вопроса. Можно любой проект представить в трех направлениях: 
1) политический проект, когда мы призываем народ, не указывая конкрет-
ных путей, а просто мобилизуем народ, говорим, что стоит такая-то задача; 
2) политический и практический; 3) сугубо практический проект. Этот 
проект не отвечает этим направлениям. Если это сугубо практический, 
то давайте сразу записывать, что должен быть такой-то распорядок дня, 
разобрано столько-то заявлений и т.д. Если это политический, то скажем 
об основной задаче.

Мне кажется, что обстановка, в которой мы находимся, заставляет нас 
принять развернутое решение, которое было бы и политическим, и прак-
тическим решением для работы наших жилищных органов. В самом деле, 
вопрос очень важный для нас и очень острый. Он острый еще и потому, 
что город развивается, население растет. Если бы мы имели дело только 
с тем количеством населения, которое прибыло, или с тем, которое будет 
нарождаться, — это одно дело, но мы ожидаем прибытия минимум полу-
миллиона в 1945 г. Если сейчас мы этому вопросу не придадим серьезного 
значения, мы не справимся с задачей приема людей в 1945 г. Поэтому сей-
час работу жилищных отделов надо упорядочить.

Я не говорю о примерах, которые приводил т. Харитонов. Ведь у нас 
получается в жилищных отделах, что сильнее кошки зверя нет — управхоза 
— это просто возмутительно. Каждый управхоз должен без всякой резо-
люции выполнять любое приказание председателя исполкома. А что у нас 
не получается? Они плюют на резолюции председателя. Следовательно, 
в чем гвоздь дела сейчас? Первое — надо укрепить работниками жилищную 
систему. Надо обеспечить надлежащий подбор кадров, проверку исполне-
ния их решений по этой системе.

Может быть, не так много недостатков у нас, но сигналы есть по линии 
прокуратуры, милиции и по нашей линии. Мы должны каленым железом 
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выжигать такую практику в нашей системе. Надо подчеркнуть политическое 
значение работы наших жилищных отделов, оказывать им большую помощь, 
причем эту помощь должны оказывать не только исполкомы, но и другие 
управления, депутаты Ленинградского [городского Совета] и райсоветов. 
Во всяком случае такое общественное мнение вокруг работы жилотделов 
мы должны создать.

Мы должны систематически проверять работу жилищных отделов, выслу-
шивать их на исполкомах, просить райкомы их заслушивать и т.д.

Мне кажется, что основное, из чего надо исходить, — это из тех вопросов, 
которые поднимали товарищи, какое значение имеет для нас работа жилищ-
ной системы, в частности, жилищных отделов.

Надо в решении конкретно записать, чем должны заниматься жилот-
делы, хотя в представленном проекте много есть того, что может быть дано 
в виде распоряжения, инструкции и т.д., есть много того, что не будет спо-
собствовать борьбе с волокитой, бюрократизмом, которые есть в системе 
жилотделов.

Например, мы в решении устанавливаем: пересматривать списки через 
каждые шесть месяцев. Такая оговорка говорит о том, что мы ориентируем 
человека стоять в очереди примерно 6 месяцев, чтобы получить ордер.

Тов. Аверин прав. У нас часто исполкомы и жилищные работники 
не считаются с общественным положением человека. Например, в суд 
идти генерал-лейтенанту Симоняку. Или такие факты, когда зав. отделами 
ОК, облисполкома, начальники управлений горисполкома ходят по судам 
и судятся. Это же возмутительно. Если неправильно заселили мы площадь, 
надо решить вопрос без суда. У меня был Таиров, начальник облзо, а вы зна-
ете, какое значение придается земельным органам. Его 3 раза вызывали 
в суд. Кажется, Ноев, Трубин там так же были.

Давайте сами примем меры, чтобы предупредить эти события. Неудобно, 
когда пальцем в нас тычатt. Мы уважаем судебные органы, но почему 
вы думаете, что судебные органы должны правильнее решить вопрос, чем 
сам исполком?

Есть такие факты, и мы сами должны принимать меры.
Некоторые товарищи жаловались на то, что горисполком дает много 

указаний о предоставлении жилплощади. Я думаю, что это будет и впредь. 
У города фонда особого нет. Кроме того, имейте в виду, что в гориспол-
ком редко идут без проверки. Люди к нам приходят тогда, когда дальше 
некуда обращаться. Я спрашиваю: «Был у председателя райсовета»? Если 
нет, я дела не разбираю. Вот, говорю, если председатель откажет, тогда 
приходи, будем разбирать.

Что касается мебели, то мы могли бы без особых затрат обставить отделы. 
Мы несколько десятков вагонов с мебелью отправили в Новгород, Псков 
в порядке помощи. В районах можно изыскать мебель.

Это отдельные замечания, но основное — это то, что наше решение 
должно быть составлено в духе тех прений и той критики, которые были 
сегодня на исполкоме.

t  Так в тексте.
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У меня предложение есть — поручить комиссии в прежнем составе 
с включением т. Харитонова и меня в пятидневный срок представить про-
ект решения.

Харитонов: Надо отметить неудовлетворительную работу комиссии, 
которой была поручена подготовка материалов.

Лазутин: Сам факт обсуждения об этом говорит. Могут и в дальнейшем 
быть шероховатости в проектах.

Гостеев: У меня справка. Тов. Харитонов настаивает на взыскании 
комиссии. 3 проекта составляли. Собирали всех зав. жилотделами города, 
собирались в горжилотделе и у Б.М. Мотылева. Аверин, Закошанский (про-
куратура) присутствовали.

Лазутин: Исполком сейчас выправляет и дает направление, какое должно 
быть принято решение.

Если нет больше предложений, на этом с этим вопросом покончим.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 61-71. Стенограмма.
Приложение

Запись обсуждения снятого с повестки дня заседания Ленгориспол-
кома от 15 августа 1944 г. вопроса «О работе Ленинградского городского 
и районных жилищных отделов» 

Докладчик — т. Исаков
Попков: По проекту решения. Вы пишите в п. 3 проекта решения (читаетu). 

Разве в этом заключается центральная задача жилотдела? 
Исаков: Это не главная, но важная задача. Наш учет имеет ряд дефектов, 

без учета жилплощади работа жилотделов будет идти вслепую.
Попков: По п. 4, последний абзац (читаетv). Как председатели райсоветов 

считают нормальным такое вывешивание списков?
Исаков: Тут сформулировано неправильно. Я имею в виду здесь книги 

учета.
Попков: Для чего такую канитель заводить? Я считаю, что пункт сфор-

мулирован неудачно. Дальше читаю п. 5 (зачитываетсяw) К чему это нужно? 
У вас на учете состоит 80% спекулянтов, а не нуждающихся. Утвердить такой 
пункт для вас, это значит обеспечить себя решением, а по существу вопрос 
решаться не будет. Вы что же хотите обюрократить свой отдел?

Исаков: Мы хотели этим самым дать принципиальную установку.
Попков: Это глупая, а не принципиальная установка.
u  В пункте 3 проекта решения указано: «Поставить перед районными жилищными 

отделами в качестве основной задачи организацию учете жилплощади в районе, 
полностью отражающего действительное положение с жильем.» ЦГА СПб. Ф. 7384. 
Оп. 18. Д.1587. Л. 155.

v  Предложить исполкомам райсоветов депутатов трудящихся в десятидневный 
срок ввести списки граждан, состоящих на учете в районных жилищных отделах, для 
обеспечения жилплощадью в соответствии в настоящим решением». Там же.  Л. 106.

w  Запретить исполкомам райсоветов депутатов трудящихся предоставлять жилую 
площадь гражданам, не состоящим на учете в районных жилищных отделах. Там же. 
Л. 106.
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Исаков: Это положение существовало и в мирное время.
Попков: Одно дело мирное время, а другое дело эвакуация и реэвакуа-

ция населения. Далее п. 7 (зачитываетсяx). Для чего это вам нужно? Разве 
это облегчит систему оформления ордеров?

Исаков: У нас часто получается большой разрыв между принятием 
решения и выпиской ордеров, а это создает излишнее хождение. Для опе-
ративности работы мы хотим установить срок. Ордера выдают исполкомы 
районных Советов, а мои приказы на исполкомы не распространяются. Нам 
необходимо урегулировать этот вопрос.

Попков: Проект решения не понятен, мы не этого ожидали от вас 
на заседании исполкома Ленгорсовета. В проекте вы пишете: «организо-
вать в Октябрьском, Фрунзенском, Дзержинском и других районах вторые 
жилищные отделы». С ума люди сошли и не знают, что им надо! Люди 
не поняли задачи, не поняли своего назначения и работы своего отдела. 
Как можно записывать такие вещи! Какой чудак вам это подсказал? Если 
не дурак! Вы хоть сами подумали над этим вопросом?

Исаков: Мы коллективно составляли.
Попков: Не знаю, кто был в вашем коллективе, но тут сплошная глупость. 

Неужели вы серьезно думали, что исполком согласится с этим проектом? 
Значит вы серьезно думали над этим делом, если решились предста-
вить на обсуждение исполкома. Ей богу, в колхозах решения лучше прора-
батывают, чем то, что нам сегодня на исполком дали.

Я предлагаю — за неподготовленностью вопрос с обсуждения исполкома 
Ленгорсовета снять и предупредить т. Исакова, что если он в следующий раз 
будет такие проекты выносить, то он будет с работы снят. Это необходимо 
сделать, чтобы вы думали над вопросом, прежде чем его выносить на обсуж-
дение, и зря времени не отнимали у членов исполкома.

Мы вам как начальнику отдела исполкома Ленгорсовета должны записать: 
«Проект, представленный жилотделом, совершенно безграмотный, неряшли-
вый, с обсуждения исполкома снимается и следует предупредить т. Исакова, 
что, если он еще раз представит такой проект, он будет снят с работы».

Это безответственное отношение как начальника отдела к своим обязанно-
стям и к исполнительному комитету. Это издевка над исполкомом! Кто давал 
вам право так безответственно относиться к такому серьезному вопросу?

Исаков: У нас работала комиссия.
Попков: Значит у вас была безответственная комиссия. Какие будут 

предложения?
Харитонов: Я предлагаю согласиться с предложениями Петра Сергее-

вич и записать следующее: «вопрос как не подготовленный с обсуждения 
исполкома снять» и в адрес т. Исакова написать: «за недобросовестное 
и безответственное отношение к подготовке вопроса на заседание испол-
кома Ленгорсовета т. Исакову объявить выговор».

Попков: Я снимаю вторую часть своего предложения и присоединяюсь 
к предложению. Харитонова.

Я прошу председателей исполкомов районных Советов заняться работой 
x  В п.7 предлагалось выдавать ордера в течение 2 дней после принятия райиспол-

ком решения о предоставлении жилплощади. Там же. Л 106.
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жилищных отделов и установить порядок у себя в районе. Председатели 
исполкомов подписывают ордеры без фамилий, а эти ордера продаются 
в сумме порядка 30–40 тыс. руб. Часто ордера такие подписывают замести-
тели, а кто вам давал право подписывать ордера без упоминания фамилии 
и тем самым разводить спекулянтов? Если мы у кого-нибудь поймаем такие 
ордера, то с места в карьер будем судить как пособников спекуляции жил-
площадью в городе Ленинграде. Прошу это дело учесть.

Второе, что я хотел отметить. К выдаче ордеров относитесь самым вни-
мательным образом, как к выдаче хлеба в [19]41/42 г. У нас с жилой пло-
щадью сейчас острее дело обстоит, чем с хлебом и садитесь за это дело 
самиy. На следующем заседании будем слушать этот вопрос и подготовим 
проект решения.

Должен сказать, что жилотделы у нас в районах не нашли себя, не определили 
свое место, плывут по течению, и председатели исполкомов виноваты в этом 
деле, т. к. не занимаются этими отделами. Надо по-настоящему работать, 
а не плыть по течению. Необязательно принимать 300 человек в день, а рабо-
тать «от» и «до», но [надо] разбираться по существу. У вас на учете состоят 
как раз те, кто спекулирует площадью, и один метр жилой площади стоит 
тысячу рублей. Комната в 12 кв. м стоит 12 000 руб. Площадью торгуют 
на рынке и у вас под носом в жилотделах, и никто этим делом не занимается. 
До каких пор это будет продолжаться? К вам приходят директора предприятий, 
и вы даете по 3–4–5 комнат. Вы предоставляете главным инженерам предпри-
ятий не только комнаты, а даже квартиры. На каком основании вы это делаете? 
Мы директорам предприятия для восстановления дали 600 кв. метров площади, 
а они восстановили всего 100 кв. метров. Почему вы их балуете? Что это за при-
ятельские отношения? Вы что по блату работаете или делаете государственное 
дело? Разве можно так относиться к этому делу.

Сейчас в Ленинграде ГОКО начинает заниматься этим вопросом. Предсе-
датели это важное дело передоверяют, но так нельзя относиться. В первую 
очередь вы отвечаете за непорядки у себя в районе. Я вас не застращиваюz, 
а предупреждаю по этому вопросу, и уже где окажутся неполадки — не взы-
щите за то, что резкие меры примем.

Я не хочу вас пугать, но предупреждаю, что вопрос очень острый и другого 
такого острого вопроса в настоящий момент для нас с вами нет. Очевидно 
в ближайшие 3–4–5 лет нам придется серьезно этим вопросом заниматься, 
и поэтому возьмите этот вопрос в свои руки и наведите настоящий порядок.

Хоть кто-нибудь из вас разок заглянул бы в приемную Ленинградского 
Совета — там других вопросов кроме жилищного нет, причем сплошные 
кляузы, и не просто обращаются за помощью, а идут судиться в Ленинград-
ский Совет. Районные жилотделы не занимаются разрешением этих вопро-
сов, а гоняют людей взад и вперед.

Тов. Фалину следует записать по партийной линии, что он занимается 
поблажками, а у нас в жилищном законодательстве следует разобраться. 
Бывает так, что надо судить людей, а они дают поблажки. Закон вынесен 
и там все ясно, а у нас начинают его обходить, и кому не лень.

y  Так в тексте.
z  Так в тексте.
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У меня сегодня вечером будет инспектор Государственного контроля, 
по этим вопросам он пишет целую петицию на председателей райисполко-
мов. С какими глазами я поеду в Москву? Неужели председатели исполко-
мов районных Советов не могут навести у себя порядок в районе! На что ж 
это похоже? Сплошное безобразие творите! Если вы будете давать ордера без 
санкции жилотдела, то мы будем привлекать вас к ответственности и это дело 
зажмем до предела. Вы должны получить санкцию жилотдела. (С места: 
Какую санкцию, я не понимаю, мы должны получить от жилотдела?) Подпи-
сывает ордер председатель, по закону так должно быть, а у вас заместитель 
подписывает ордер, не имея никакого на это юридического права. Вы все 
нарушаете этот закон и получается чехарда.

Прокуратура проходит мимо всех этих безобразий. Вот, если мы выне-
сем неправильное решение, то они сразу опротестуют, а по жилищному 
вопросу с их стороны нет ни одного протеста. Блюстители закона — упол-
номоченные Наркомюста хоть бы одну записку по этому вопросу написали, 
ничего нет. Как будто исполком должен сам за всем следить. Вы думаете, 
что у председателя [гор]исполкома две головы или 12 рук и [он] должен 
за вас заботу иметь? Вы поставлены на то, чтобы следить за выполнением 
советских законов, а наши советские работники начинаются распускаться. 
Такого положения в условиях, при которых мы живем, нельзя допускать.

Товарищи, это слишком серьезный вопрос, это не только хозяйственный 
вопрос, а государственно-политический вопрос.

Кусков: Я не понимаю, какую я должен получить санкцию от жилотдела, 
потому что в день приходится подписывать 30–40 ордеров.

Попков: Вы знаете, т. Кусков, что творится у вас в районе. Ваши работ-
ники «по блату» дают ордера, а вы их подмахиваете без проверки. Люди, 
которые нуждаются в площади по-настоящему, не получают площади, 
а «по блату» получат комнаты и квартиры. Люди в районе мытарятся 
и не получают карточек, и вы их везде гоняете, а придет директора, вы гово-
рите: «Пожалуйста, Иван Иванович, я вам 2 комнаты дать могу». Какие 
добрые дяди, а ведь мы не обязаны директоров предприятий снабжать жил-
площадью, мы должны обеспечить наших граждан, которых эвакуировали. 
Вы не должны идти на поводу у директоров предприятия. Такие факты име-
ются: площадь предоставлена начальнику цеха, который никогда в Ленин-
граде и не жил, конструктору завода, который тоже никогда в Ленинграде 
не жил. Им даже отдельные квартиры дают. На каком основании это дела-
ется? Почему так распустились? Надо навести должный порядок и площадь 
предоставлять правильно. Если человек ждал площадь 2–3 месяца, то неделю 
подождет и спасибо вам скажет, если правильно решите вопрос.

Кусков: Почему не доверяете председателям исполкома? Вы предполага-
ете, что если мы пойдем за санкцией в жил отдел, то тогда будет порядок? 
Я не согласен с этим положением.

Козлов: Суды устанавливают очень жесткие сроки для вселения и высе-
ления, буквально 2–3 дня. У нас около 14 домов не освобождены военными 
организациями, а на Ржевке в домах гараж устроен. Я послал вам и т. Сте-
панову письмо с просьбой воздействовать на военные части.
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Попков: Мы будем на бюро ГК ВКП(б) слушать вопрос «О практике 
работы судов», там и этот вопрос затронетсяaa. Вы подберете материал 
и дайте мне список домов, в которых еще размещены военные организации.

Я прошу председателей серьезно заняться этим вопросом, а мы крепко 
возьмемся за проверку жилищных вопросов как по партийной, так и по совет-
ской линии. Вы подписываете ордера и не знаете, кому вы их подписываете. 
Имейте в виду, что за вами стоят не сотни, а тысячи людей, которые отка-
зываются от всего, лишь бы комнату получить. Мы будем крепко бороться 
со спекуляцией.

Мурашко: Следует уточнить инструкцию, на основании которой про-
изводится изъятие жилплощади, т. к., строго придерживаясь инструкции, 
сталкиваешься с таким обстоятельством, что нечего изымать. К примеру, 
ребенок после 10 лет имеет право на отдельную комнату от родителей; 
семья, состоящая из 3-х членов, имеющая 2 комнаты по 25 м, не может 
быть уплотнена по этой инструкции, т. к. теща имеет право от супругов 
занимать отдельную комнату.

Попков: Инструкцию необходимо пересмотреть и вынесем решение. Наши 
блюстители порядка придерживаются этих инструкций и не видят, что пока-
зывает жизнь. Недавно в Москве т. Молотов на одном заседании СНК сказал 
им: «Если вы не знаете своих законов, то вы их хоть немножко почитайте». 
Под опекой соблюдения закона получается так, что в интересах того, чтобы 
не обидеть 300 граждан, обижаем буквально десятки тысяч. Закон издается 
для того, чтобы навести порядок. Как в законе написано «6 метров» — так 
и будет, а остальное будем отбирать и никаких разговоров.

Повторяю, что председателям исполкомов следует заняться лично вопро-
сом жилплощади, потому что вопрос настолько серьезный, что выпускать его 
из своих рук нельзя, если хотим немножко по-правильному решать вопрос.

Переходим к следующему вопросу.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 90–95. Стенограмма.

№ 101. Решение Ленгорисполкома об улучшении работы жилищных 
отделов
Протокол № 130 п. 3-з   21 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Гостеев, зав. горжилотделом.
Выступали : тт. Федорова, зам. пред. исполкома Ленгорсовета, Харитонов, 

ГК ВКП(б), Мотылев, зам. председателя исполкома Ленгорсовета, Терен-
тьев, нач. райжилотдела Смольнинского райсовета, Сорока, Трамвайно- 
троллейбусное управление, Милорадов, председатель исполкома Володар-
ского райсовета, Аверин, нач. управления НКЮ, Лазутин, зам. председателя 
исполкома Ленгорсовета

aa  Так в тексте.
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1.ab Предложить комиссии переработать представленныйac проект реше-
ния с учетом состоявшегося на заседании Исполкома Ленгорсовета обмена 
мнениями.

2. Ввести в состав комиссии по выработке предложений о состоянии 
и мероприятиях по улучшению работы жилищных отделов гор. Ленинграда 
тт. Харитонова и Лазутинаad.

Лазутин, Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 60. Подлинник.

№ 102. Запись обсуждения вопроса о заготовке удобрений в совхозах 
и подсобных хозяйствах на 1945 г.

21 декабря 1944 г.

Ларионов читает проект решения.
Антонов: Просил бы предприятия Ленинского района исключить, т. к. 

только в октябре был утрясен вопрос в связи с переселением в Тосно.
Ларионов: А я бы просил оставить, потому что решение было вынесено 

в сентябре и за октябрь–ноябрь они могли бы заготовить удобрения.
Файбишенко (завод РТИ): Заявление т. Антонова совершенно правильно. 

Я сорвал летнюю заготовку удобрений, потому что не переехал оконча-
тельно. Вагоны с грузами стоят, к работам не приступили.

Антонов: Такое же положение по Шинному заводу.
Лазутин: Мотив основательный, но заготовку удобрений можно было 

вести до того, как переедет все хозяйство.
Директор фабрики им. М. Горького: Решение состоялось в сентябре, 

а я получил это в декабре и, конечно, мы не успели организовать вывоз 
удобрений на поля.

Лазутин: Есть предложение тоже исключить.
Представитель Химико-технологического института: Мы только 

в субботу получили землю. Просил бы дать нам декаду или две.
Кукушкин: Правильно записано по Технологическому институту. Земля 

отведена давно.
Лазутин: Отклонить просьбу Химико-технологического института.
Харитоненко (Свердловский райпищеторг): Мы только переехали и нам 

неизвестно, где там торф.
Макарова (зам. председателя Свердловского райсовета): Они действи-

тельно недавно получили землю, но золу они заготовить могли бы.
Лазутин: Есть предложение отклонить просьбу. Больше нет замеча-

ний? Надо жить по пословице: «Готовь сани летом, телегу зимой». Многие 
предприятия получили хороший урожай и сейчас с овощами, а многие уже 

ab  Нумерация пунктов изменена красными чернилами; текст передан с учетом 
этой правки.

ac  Слово вписано красными чернилами.
ad  Вписано чернилами вместо ранее напечатанного: «В комиссию по выработке 

предложений о коренном улучшении работы жилищных отделов гор. Ленинграда 
ввести тт. Харитонова и Лазутина».
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переходят на централизованные фонды. Они из года в год получают плохой 
урожай, затрачивая много средств и сил. И это потому, что плохо готовятся 
к севу, плохо ухаживают за урожаем. Это Кировский завод, Колпинскийae 
и другие. На это нужно обратить серьезное внимание.

Тов. Ларионову предложим ежемесячно представлять в исполком сведе-
ния о ходе заготовок.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 120–121. Стенограмма.

№ 103. Решение Ленгорисполкома о ходе вывозки удобрений в совхозах 
и подсобных хозяйствах
Протокол № 130 п. № 4-з    21 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Ларионов, зав. горземотделом. 
Выступали : тт. Антонов, Файбишенко, директор завода резинотехниче-

ских изделий, Пузырев, директор завода им. Горького, Маляров, директор 
Химико-технологического института, Кукушкин, председатель исполкома 
Фрунзенского района, Харитоненко, райпищеторг Свердловского района.

Заготовка и вывозка на поля удобрений и золы в совхозах и подсобных 
хозяйствах предприятий и учреждений города Ленинграда к весеннему севу 
1945 г. проходит совершенно неудовлетворительно.

На 15 декабря 1944 г. по городу заготовлено органических удобрений 
всего 57%, вывезено на поля 7% и почти не начат сбор золы.

Особенно плохо проводят заготовку удобрений подсобные хозяйства: 
Володарского района, выполнившие план лишь на 31%, Смольнинского 
района — 37%, Колпинского района — 15%, Военторг Ленфронта — 7% 
и свиноводтрест Ленглавресторана — 24%.

Отметить, что в результате нерадивого отношения к подготовке к весен-
нему севу ряда руководителей предприятий и учреждений сорванаaf осен-
не-летняя работа по заготовкам и вывозкеag удобрений на поля подсобных 
хозяйств вah промкомбинате Московского района (т. Богданов), фабрике 
фотобумаг № 4 (т. Владимиров), Молочно-механическомai заводе (т. Хол-
кин), Пожарно-технической фабрике им. Желябова (т. Сункин), заводе № 190 
(т. Михалев) — 1%, Балтийском пароходстве — 1%, Ленгорпромстроме 
(т. Принк) — 3%, райпищеторге Свердловского района (т. Харитоненко) — 
4%, райпищеторге Петроградского района (т. Крылов) — 11%, заводе № 224 
(т. Авдеев) — 11%, госуниверситете (т. Вознесенский) — 11 % и райпище-
торге Фрунзенского района (т. Александров)aj.  

ae  Так в тексте. Вероятно, речь идет об Ижорском заводе.
af  Начало предложения вписано чернилами, слово «сорваны» вписано вме-

сто «сорвали».
ag  Фраза «осенне-летняя работа по заготовкам и вывозке» исправлена фиолето-

выми чернилами из «осенне-летнюю заготовку и вывозку».
ah  Предлог вписан чернилами вместо двоеточия, далее ими же исправлены  назва-

ния всех предприятий и учреждений из именительного в предложный падеж.
ai  Слово «молочно-механическом» вписано чернилами вместо «молочно-машинный».
aj  Процент не указан.
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Подобное положение создалось в результате отсутствия контроля со сто-
роны райзо и слабого воздействия исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся за работой предприятий и учреждений, имеющих подсобные 
хозяйства, по подготовке к весеннему севу.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Утвердить подекадный план-задание заготовки и вывозки удобрений 
в поля, согласно приложению № 1ak и обязать директоров совхозных трестов 
тт. Никитина, Исаева, Муратова и руководителей предприятий и учрежде-
ний, имеющих подсобные хозяйства, обеспечить его выполнение к 1 апреля 
1945 г.

Исполкомам районных Советов депутатов трудящихся в трехдневный 
срок подекадный план-задание заготовки и вывозки удобрений дове-
сти до предприятий и учреждений, имеющих подсобные хозяйства, и уста-
новить повседневный контроль за его выполнением.

2. Предложитьal председателям исполкомов районных Советов депутатов 
трудящихся: Володарского — т. Милорадову, Смольнинского —  т. Мар-
тынову, Колпинского — т. Семейкину, директору свиноводтреста Лен-
главресторана т. Исаеву и начальнику Военторга Ленфронта т. Волохову, 
устранить отставание по заготовке и вывозке на поля органических удо-
брений и золы.

3. Предложитьam директорам: Оптического института т. Букинскому, 
фабрики им. Желябова т. Сункину, завода № 190 т. Михалеву, Балтий-
ского пароходства т. Коробцову, Шинного завода т. Денисову, пром-
комбината Московского района т. Богданову, фабрики фотобумаги № 4 
т. Владимирову, Молмашзавода т. Холкину, Пожарно-технической школы 
т. Голубеву, Ленгорпромстрома т. Принк, райпищеторга Петроградского 
района т. Крылову, райпищеторга Свердловского района т. Харитоненко, 
завода № 224 т. Авдееву, райпищеторга Фрунзенского района т. Алексан-
дрову и госуниверситета т. Вознесенскомуan принять срочные меры к исправ-
лению создавшегося положения с заготовкой и вывозкой удобрений на поля 
подсобных хозяйств с тем, чтобы полностьюao обеспечить выполнение плана 
в установленные сроки.

4. Обязать руководителей предприятий и учреждений, имеющих подсоб-
ные хозяйства, директоров совхозных трестов, директоров совхозов и под-
собных хозяйств:

а) переключить основную часть рабочей силы подсобных хозяйств на заго-
товку и вывозку удобрений на поля;

б) установить ежедневный график-задание каждому звену по заготовке 
и вывозке на поля органических удобрений, сбор золы и согревающих мате-
риалов для набивки парников;

ak  Приложение не публикуется.
al  Слово вписано вместо «указать» фиолетовыми чернилами.
am  Слово «предложить» вписано чернилами вместо «указать».
an  Далее чернилами вычеркнуто: «что в результате нерадивого отношения к под-

готовке подсобных хозяйств к весеннему севу не организована заготовка и вывозка 
удобрений на поля и предложить им».

ao  Слова «принять срочные меры…сроки» вписаны чернилами.
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в) организовать вывозку удобрений на поля, используя автотранс-
порт, лошадей, коров, тележки, санки и носилки, ввести за вывозку удо-
брений индивидуальную сдельщину;

г) к 1 января 1945 г. создать в совхозах и подсобных хозяйствах постоянно 
действующие звенья по заготовке удобрений впрок и запретить перебрасы-
вать из них рабочих на другие работы;

д) в декадный срок организовать заготовку и сбор золы в больницах, сто-
ловых, школах, банях и домохозяйствах…ap

Помета карандашом: «Перепечатано на бланке, на подписи у т. Бубнова. 
26/XII».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 113–113об. Подлинник.

№ 104. Запись обсуждения вопроса об обеспечении гор. Пушкина 
водой

21 декабря 1944 г.

Ноев читает проект решения: Вношу дополнительный пункт о выделении 
полуторатонной машины для связи с Тайцами.

Александров: Водопровод от канализации нельзя отрывать. По канализа-
ции надо так же записать пункт. Второе. Прошу принять дополнительный 
пункт: «Просить Военный совет Ленфронта выделить городу Пушкину 
один движок».

Ноев: По канализации записывать не нужно, так как сейчас ее в гор. Пуш-
кине нет. По канализации мы войдем со специальным решением. Двигатель 
ЧТЗ по письму т. Решкина в Военный совет нам обещан, поэтому не стоит 
включать в проект.

Решкин: Тракторный движок ЧТЗ мы получаем. Не было масляного 
насоса.

Лазутин: Надо записать движок и дать срок для его установки.
Александров: К 1 марта мы не успеем сделать, т. к. все замерзнет, прошу 

записать срок 1 апреля. Разбор завала в Тайцах.
Лазутин: Если возражений нет, можно принять.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 127. Стенограмма. 

№ 105. Решение Ленгорисполкома  об организации водоснабжения гор. 
Пушкин
Протокол № 130 п. № 5-з     21 декабря 1944 г.

Докладчик — Ноев, начальник Управления «Водоканал».
Выступал: Александров, зам. председателя исполкома Пушкинского 

райсовета.
В целях уменьшения непроизводительных расходов воды городского водо-

провода и подготовки водопровода г. Пушкин к бесперебойной эксплуатации 

ap  Окончание документа в деле отсутствует.
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в зимний период 1944/45 гг. обязать исполком Пушкинского районного 
Совета депутатов трудящихсяaq:

[1.] а) в трехдневный срок установить адреса магистралей, которые необ-
ходимо оставить в эксплуатации на зимний период 1944–45 гг., прочие линии 
отключить с выпуском из них воды;

б) в пятидневный срок отрегулировать расходы у водоразборов и обе-
спечить отвод воды;

в) в двухнедельный срок проверить и отключить от сети все недейству-
ющие домовые вводы на магистралях, оставляемых в эксплуатации на зим-
ний период 1944/45 гг.;

г) в срок до 5 января 1945 г. отеплить сетевую арматуру водопроводных 
линий, оставляемых в эксплуатации на зимний период;

д) к 15 января 1945 г. подготовить и использовать в качестве запасного 
существующий резервуар емкостью 1 000 м3, расположенный у Орловской 
башни, обеспечив возможность подачи воды из него в автоцистерны и бочки. 
Предусмотреть периодическую сменяемость воды в резервуаре;

е) немедленно обеспечить постоянную охрану этих эксплуатируемых 
водопроводных сооружений.

2. Просить областное Управление связи (т. Цветкова) в январе месяце 
1945 г. восстановить телефонную связь водопроводных сооружений (стан-
ций) с городом Пушкин.

3. В целях своевременной подготовки к работам по дальнейшему капи-
тальному восстановлению водопровода, обязать Управление «Водоканал» 
(т. Ноева):

а) к 1 апреля 1945 г. обеспечить проектно-сметную документацию по раз-
витию водопровода в г. Пушкин;

б) установить к 15 января 1945 г.ar на станции первого подъема в Тайцах 
дублер-двигатель ЧТЗ «Сталинец»;

Управляющемуas Ленэнерго (т. Страупе) в срок до 1 июня 1945 г. обеспе-
чить электроснабжение водопроводной насосной станции первого подъема 
в Тайцах.

4. Просить СНК СССР выделить в I квартале для города Пушкин: 
а) два дизеля мощностью 75–100 л.с., б) четыре электромотора мощностью 
— 50 кВт, в) четыре центробежных насоса — 400 м3/час, подъем 35 мat, г) два 
центробежных насоса — 300 м3/час, подъемом 40 метров, д) необходимое 
электрооборудование для монтажа насосных станций первого и второго 
подъема.

5. Обязать исполком Пушкинского районного Совета депутатов трудя-
щихся в срок до 1 апреля 1945 г. силами населения произвести разбор завала 
на станции первого подъема в Тайцах.

aq  Далее чернилами вычеркнуто: «провести следующие мероприятия».
ar  Дата надпечатана над строкой.
as  Начало предложения исправлено из «обязать управляющего» фиолетовыми 

чернилами.
at  Так в тексте.
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6. Обязать зам. председателя Ленгорисполкома т. Решкина выде-
лить исполкому Пушкинского райсовета для обслуживания водопроводных 
сетей г. Пушкин одну полуторатонную грузовую автомашину.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 123–124. Машинопись. Подлинник.

№ 106. Запись обсуждения вопроса о недопустимом отношении 
сотрудников Ленинского РОНО к обращению депутата Ленгорсо-
вета Ф.П. Гавриловой

21 декабря 1944 г.

Иванова (зав. РОНО Ленинского района): Мне неудобно говорить в свое 
оправдание, но все-таки хочу просить исполком выяснить создавшееся недо-
разумение. Тов. Лебедев действует цезаревским методом: «Пришел, увидел, 
победил». Он несерьезно отнесся к вопросу и ввел в заблуждение испол-
ком. Тов. Лебедев себе противоречит. Он говорит, что обратились 21 числа. 
Это неверно, первый звонок от Тейхман был 23 числа.

Второе. 26 числа Гаврилова соединилась по телефону с инспектором Кан-
торович. 26 было воскресенье, и Канторович не работала.

Третье. В проекте решения сказано на основании докладной записки 
т. Лебедева, что зав. РОНО Ленинского района Иванова безответственно 
отнеслась к обращению депутата Гавриловой. Гаврилова здесь и под-
твердит, что ни разу со мной, ни лично, ни по телефону не разговари-
вала. Эти моменты ясно говорят о том, что Лебедев несерьезно отнесся 
к вопросу, и для чего он извратил существующее положение, для меня 
просто непонятно. В Ленинском районе нет детского приемника-распре-
делителя и детского дома. Поэтому мы сразу столкнулись с трудностями. 
Вообще существует положение, что детские приемники-распределители 
обязаны в любое время дня и ночи безотказно принимать детей, но этого 
как раз не получилось.

Когда 23 числа я узнала, что надо срочно изолировать ребенка, т. Кан-
торович была на участке. Как только она вернулась, я сразу дала ей зада-
ние. 23 числа она связалась с детприемником на Красной ул., 9 и получила 
отказ ввиду карантина по форме № 2. Она обратилась в приемник на Песоч-
ной ул., 22, где получила такой же отказ. Так прошел вечер 23 числа. 24 
числа Канторович пошла в гороно, чтобы получить направление в детский 
дом, но инспектор Князева отказала, мотивируя тем, что во всех детдомах 
карантин. Пришлось пойти к товарищу Скачкову (НКВД), ведающему 
приемниками. Он посочувствовал, но также отказал в связи с каранти-
ном. Рекомендовал обратиться в гороно. 25 числа Канторович была вновь 
в гороно, но сектор детдомов принимает только 2 раза в неделю — по поне-
дельникам и четвергам, и поэтому в субботу вопрос не мог быть решен. 
В результате Канторович в понедельник в гороно получила путевку в дет-
дом на Стремянной, 6. 

Директор детдома не приняла ребенка, поставив такой ультиматум: 
пусть гороно заберет полуслепого мальчика, тогда на его место возьмем 



425

21 декабря 1944 г.

этого ребенка. После этого отказа Канторович опять пошла в гороно и нако-
нец получила направление в детприемник на Красной, дом № 9. 27-го вече-
ром ребенок был направлен в приемник, но его не приняли, т. к. прием у них 
был уже прекращен. Наконец, 28 числа ребенок был взят.

Сорока: А почему в детский сад не поместили?
Иванова: При определении в интернат ребенок должен пройти опре-

деленную обработку, попасть в бокс и т.д. Здесь была допущена серьез-
ная ошибка со стороны медицинских работников. Ребенка, находящегося 
при туберкулезной матери с открытым процессом, надо было изолиро-
вать не за несколько дней до смерти, а за несколько месяцев.

У меня на руках акт гороно, в котором признается положительная 
работа моих секторов. Тов. Лебедев неправильно информировал вас.

Прошу исполком учесть мои замечания.
Федорова: Я полагаю, что это решение надо усилить в части наказания 

Ивановой (тт. Решкин, Сорока: Правильно) и смягчения наказания Кан-
торович. У нас много матерей-одиночек, матери болеют. Ребят надо немед-
ленно направлять в интернатский детский сад. Этот ребенок не подлежал 
направлению в детдом, он не был тогда сиротой.

Вторая справка. Ни в какой бокс ребенка не надо было направлять. Для 
определения в детсад нужна лишь справка от районного эпидемиолога, 
что в квартире нет заразных заболеваний.

Значит, вы с самого начала не вдумались в вопрос, приняли неправильное 
решение и отсюда все пошло. Иванова развела волокиту, а здесь пыталась 
себя оправдать.

Депутат Гаврилова: Товарищи, я хочу сказать все конкретно и правильно. 
Я была больна, у меня было воспаление легких, бюллетень. Но я получила 
сигнал, что Матвеева больна. Я знала, что у нее такая девчушка хорошая, 
полненькая, здоровая, что ж она будет около больной матери находиться. 
Тут я поднялась с кровати и пошла хлопотать. В первую очередь пошла 
в райсовет, обратилась к Тейхман, к дежурной в 5 комнате. Написала 
записку, что ребенка надо взять. Лебедев говорил все правильно. Ко мне 
пришел управдом, актив и говорят: «Тетя Феня, когда же будешь ребенка 
устраивать, мы принесем его к тебе и оставим, как хочешь, так и делай». 
А я в кровати, больная.

Я поспешила пойти в РОНО. Правда, с Ивановой не говорила, а с Канто-
рович говорила, просила скорей ребенка взять. Она мне сказала: дайте доку-
менты — устрою, метрику, кто отец. Кто мать, опись имущества. Я как 
от нее пришла из РОНО, так и говорю: «Катя, милая, готовы документы»? 
Она говорит: готовы. Я умоляю: снеси, пожалуйста, в РОНО. «Тетя Феня, 
у меня свои ребята, некогда». Все-таки снесла. Потом узнаю: ребенок все 
не устроен. Опять иду в райсовет. Я просила Григорьеву поскорее устро-
ить девочку. Наконец, устроили. Правда, я сказала, что я депутат горсовета, 
а не нянька, что достаточно я ходила и, если завтра не устроят ребенка, 
я буду писать в «Ленинградскую правду» о халатном отношении к детям 
военнослужащих. Больше моих сил нет. Это все правильно, товарищи, как 
я вам рассказала.



426

21 декабря 1944 г.

Бубнов читает проект решения.
Канторович: Не буду повторять своих хождений по мукам. Ребенок был 

доставлен не на седьмой, а на пятый день. Я Гаврилову видела один раз 
24 числа, но у меня был прием, и я не могла уйти. Просила ее доставить доку-
менты до 7 часов вечера. Документы были доставлены. Второй раз говорила 
с ней по телефону. Просила ее, как депутата, зайти ко мне, посоветоваться. 
Положение такое: детсады не принимают, детдома не принимают, что мне 
делать? Тогда Гаврилова говорит: «Я не нянька». Правда, она была больна. 
Но каково было мое положение, когда ребенка никуда не принимали?

Федорова: А почему в детский сад не определили?
Канторович: Там был карантин. И мне было предложено отдать в дет-

ский дом.
Федорова: Зачем вы требовали опись имущества при живой матери?
Канторович: Князева без документов не принимала, а я подчиненный 

человек. Я как девчонка сидела и плакала, получив везде отказ. Прошу 
это учесть.

Лазутин: Вот яркий пример проявления бюрократизма, волокиты и без-
душного отношения к живым людям. Я думаю, что представленный проект 
мы примем. Обращалась ли Гаврилова к Ивановой или нет, факт остается 
фактом. Стоит судить, т. Фалин?

Фалин: Состав преступления есть. Дело исполкома решать.
Федорова: Канторович судить нельзя, все-таки она втиснула ребенка, 

который не подлежал приему в детский дом. Наказать нужно Иванову.
Гужков: Детские сады работают круглосуточно, и вместо того, чтобы 

сразу решить вопрос, она развела волокиту. Я предложил бы Иванову 
снять с работы, а Канторович объявить строгий выговор.

Антонов: На работу Ивановой имеется много нареканий, поддерживаю 
предложение о снятии ее с работы.

Федорова: Я не возражаю.
Решкин: А Канторович объявить строгий выговор.
Лазутин: Тогда решаем Иванову снять с работы, Канторович объя-

вить строгий выговор.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 131–134. Стенограмма.

№ 107. Решение Ленгорисполкома о недопустимом отношении 
сотрудников Ленинского РОНО к обращению депутата Ленгорсо-
вета Ф.П. Гавриловой
Протокол № 130 п. № 6-з   21 декабря 1944 г.

Докладчик т. Лебедев, инструктор исполкома Ленгорсовета.
Выступали: т. Иванова, зав. РОНО Ленинского района, т. Федорова, зам. 

председателя исполкома Ленгорсовета, т. Гаврилова, депутат Ленгорсовета, 
т. Канторович, инспектор по охране детства Ленинского района.

Исполком Ленгорсовета депутатов трудящихся отмечает, чтоau работники 
отдела народного образования Ленинского района (Иванова, Канторович) 

au  Слово вписано чернилами вместо «в результате формально-бюрократического»; 
далее вписаны слова «работники…формально-бюрократическое».
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безответственно отнеслись и проявили формально-бюрократическое отноше-
ние к обращению депутата Ленгорсовета т. Гавриловой Ф.П. о направлении 
в детское учреждение четырехлетней дочери тяжелобольной туберкулезом 
жены военнослужащего Матвеевой, допустили волокиту, в результате кото-
ройav ребенок был устроен в детское учреждение лишь через 7 дней после 
настойчивых и неоднократных требований депутата т. Гавриловой и обще-
ственности домохозяйства.

Исполком Ленинского райсовета прошел мимо факта формально-бюро-
кратического отношения работников отдела народного образования Ленин-
ского района к обращению депутата Ленгорсовета т. Гавриловой и не принял 
решительных мер к немедленному прекращению волокиты с устройством 
ребенка гражданки Матвеевой.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. За формально-бюрократическое отношение к обращению депу-
тата Ленгорсовета т. Гавриловой по устройству ребенка Матвеевой в дет-
ское учреждение и допущенную волокитуaw.

а) снять с работы заведующую отделом народного образования Ленин-
ского района т. Иванову Н.Г.;

б)ax объявить строгий выговор инспектору по охране детства отдела обра-
зования Ленинского района т. Канторович Э.С.

2. Предложить зав. гороно т. Никитину провести проверку работы всех 
районных отделов народного образования по организации приема детей 
в детские учреждения.

3. Зав. Ленгорздравотделом т. Машанскому проверить работу туб-
диспансера поликлиники № 24 и привлечь к ответственности виновных 
в задержке госпитализации гражданки Матвеевой.

4. Предложить исполкому Ленинского райсовета депутатов трудя-
щихся навести порядок в устройстве детей в детские учреждения, заслу-
шав по этому вопросу на исполкоме отчеты отдела народного образования 
и райздравотдела.

Лазутин, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 129–130. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1944. 
№ 23–24. С. 2–3.

av  Слова «допустили волокиту, в результате которой» вписаны чернилами вместо: 
«работники отдела народного образования Ленинского района не обеспечили устрой-
ство ребенка. Зав. РОНО Ленинского района т. Иванова и инспектор по охране детства 
т. Канторович безответственно отнеслись к обращениям депутата Ленинградского 
Совета т. Гавриловой».

aw  Слова «по устройству ребенка Матвеевой в детское учреждение и допущенную 
волокиту» вписаны чернилами.

ax  Обозначения подпунктов «а» и «б» вписаны чернилами.
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№ 108. Запись обсуждения вопроса о подготовке кадров управдомов
21 декабря 1944 г.

Мотылев: Этот вопрос не требует пояснения. Речь идет об использова-
нии зимнего периода для подготовки управдомов, чтобы дать им минимум 
практических знаний. Имеется в виду строительное дело, планирование 
домохозяйства, финансирование, жилищное законодательство, причем все 
это не в виде сугубой теории, а в виде практических вопросов, с которыми 
они ежедневно сталкиваются.

Сорока: По пункту 6-му записано 12 руб. за академический час. Почему 
так дорого?

Мотылев: У нас в учебном комбинате и техникуме разрешено препода-
вателям платить по 12 руб. в час, официальная ставка 3 руб.

Гужков: Оплата на курсовые мероприятия установлена 8 руб. за час. Еcли 
оплата превышает 8 руб., это требует решения правительства.

Лазутин: Есть предложение этот пункт не записывать, пока не выясним.
Харитонов: В пункте 9 предлагаю оставить только первую часть, т.е. 

записать: «Обязать председателей исполкомов райсоветов систематиче-
ски заслушивать на заседаниях исполкомов вопрос о ходе переподготовки 
управляющих домохозяйствами». А дальше вычеркнуть.

В пункте 5-м предлагаю во втором абзаце вычеркнуть слово 
«систематический».

Лазутин: Против этих предложений нет возражений? Нет. Принимается.
Горбунов: У меня замечания по пункту 2. В интересах учебы мы 

не можем ущемлять интересов трудящихся. Предлагаю занятия прово-
дить не с 10 часов, а с 13 часов с тем, чтобы сохранить те же часы приема 
трудящихся. (Принимается).

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 141. Стенограмма.

№ 109. Решение Ленгорисполкома о подготовке кадров управдомов
Протокол № 130 п. № 7-з   21 декабря 1944 г.

Докладчик: т. Мотылев, зам. председателя исполкома Ленгорсовета.
Выступали: т. Гужков, зав. горфинотделом, т. Харитонов, ГК ВКП (б), 

т. Горбунов, председатель исполкома Дзержинского райсовета.
За время Отечественной войны значительно обновился состав жилищ-

ных работников города Ленинграда, в особенности кадры управляющих 
домохозяйствами. Вay большинстве на руководство и управлениеaz домо-
хозяйствами были выдвинуты наиболее активные жильцы, домохозяйки, 
дворники, работники домового аппарата и счетных контор райжилуправле-
ний, которые не обладают достаточными знаниями в области строительного 
и ремонтного дела, а также в вопросах планирования и финансирования 
жилищного хозяйства.

ay  Далее чернилами зачеркнуто слово «подавляющем».
az  Так в тексте.
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Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся считает необходимым организовать производственное обуче-
ние всех управляющих домохозяйствами с тем, чтобы вооружить каждого 
руководителя домохозяйства практическими знаниями, необходимыми для 
дальнейшего улучшения дела эксплуатации и поддержания жилого фонда 
и лучшего обслуживания бытовых нужд трудящихся.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

Провести в период с 1 января по 1 апреля 1945 г. обязательную перепод-
готовку всех управляющих домохозяйствами жилищной системы города 
Ленинграда.

Обязать Ленжилуправление и председателей исполкомов районных Сове-
тов организовать при районных жилищных управлениях школы по перепод-
готовке управляющих домохозяйствами, установив занятия в этих школах 
3 раза в неделю с 15 до 18 часовba.

Утвердить учебный план переподготовки управляющих домохозяйствами 
в объеме 120 часов.

Ленжилуправлению до 1 января 1945 г. разработать и преподать всем 
районам программы по каждой дисциплине.

Обязать председателей исполкомов районных Советов выделить для про-
ведения занятий в школах преподавательский состав из числа работников 
жилуправлений (главный инженер, главный бухгалтер, начальник планового 
отдела, юрист и т.д.), а в необходимых случаях за счет привлечения инженер-
но-технического персонала других организаций, а также обеспечить школы 
соответствующими помещениями и коммунальным обслуживанием. 

Возложить методическое руководство работой школ райжилуправлений, 
а также контроль за качеством преподавания и успеваемостью на учебный 
комбинат Ленжилуправления.

Для обеспечения единой методики и высокого качества преподавания обя-
зать директора учебного комбината Ленжилуправления т. Выдревича про-
водить семинары для привлекаемых райжилуправлениями преподавателей.

Ленжилуправлению предусмотреть в плане подготовки кадров 
на 1945 г. необходимые ассигнования на оплату преподавательского состава 
в школах переподготовки управляющих домохозяйствами.

Установить обязательную сдачу экзаменов по окончании школы перепод-
готовки управляющих домохозяйствами в квалификационных комиссиях 
с выдачей соответствующего удостоверения об окончании школы.

В состав квалификационных комиссий ввести представителей Ленжи-
луправления, исполкома райсовета и начальника или главного инженера 
райжилуправления.

Обязать председателей исполкомов районных Советов систематически 
заслушивать на заседаниях исполкомов райсоветов сообщения о ходе пере-
подготовки управляющих домохозяйствами.

С 1 апреля 1945 г. назначение управляющих домохозяйствами про-
изводить только после прохождения ими специальной подготовки 

ba  Далее чернилами вычеркнуто: «Разрешить в дни занятий школы произво-
дить прием управляющими домохозяйствами жильцов с 20 до 21 часа».
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по утвержденной программе и получения об этом соответствующего 
удостоверения.

Обязать Ленжилуправление к 1 марта 1945 г. разработать и внести на рас-
смотрение исполкома Ленгорсовета вопрос об установлении трех категорий 
для управляющих домохозяйствами в зависимости от технических знаний, 
хозяйственного опыта и уменья управлять домохозяйством, а также вопрос 
о дифференцированной оплате труда управдомовbb каждой категории.

Контроль за выполнением настоящего решения возложить на Ленжил- 
управление.

Лазутин, А. Бубновbc

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 139-140. Машинопись. Подлинник.

№ 110. Запись обсуждения вопроса о создании верфи при 
тресте «Ленводпуть»

21 декабря 1944 г.

Харитонов: Вопрос очень важный для городского хозяйства, но сам по себе 
он до конца не продуман организационно и практически. Создать судоверфь 
— это создать завод, потребующий квалифицированных людей, материаль-
ной базы и оснащения. Эти вопросы т. Сухаревым не решены и в таком виде 
принимать проект решения не стоило бы.

Если примем принципиальное решение создать судоверфь, то в про-
екте решения надо записать просто: «Предрешить вопрос о создании судо-
верфи деревянного непарового судостроения при тресте “Ленводпуть”, 
2bd. поручить т. Сухареву в двухмесячныйbe срок представить предложения 
о создании судоверфи» (материальная база, обеспечение рабочей силой, 
масштабы верфи и т.д.).

Решкин: Жизнь подсказывает, что судоверфь нужна. Надо ее создать при 
«Ленводпути». Чтобы определить объем, надо знать место, ресурсы и возмож-
ности. После обследования участка будет представлен проект в исполком.

Лазутин: Особых возражений нет: иметь судоверфь Ленсовета. Поэтому 
мы поставили вопрос в порядке совета.

Надо принять решение в формулировке т. Харитонова: «Предре-
шить вопрос о создании судоверфи деревянного непарового судостроения 
при тресте “Ленводпуть”». Дальше пункты вычеркнуть, а просто предло-
жить т. Сухареву (Ленводпуть) провести изыскательные работы, разрабо-
тать мероприятия и внести на утверждение исполкома в двухмесячный срок.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 146. Стенограмма.

bb  Слово вписано фиолетовыми чернилами.
bc  Далее расписался Мотылев.
bd  Цифра вписана простым карандашом вместо союза «и».
be  Исправлено из «двухнедельный» простым карандашом.
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№ 111. Решение о создании верфи при тресте «Ленводпуть»
№ 130, Пункт № 8-з     21 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Сухарев, упр. трестом «Ленводпуть».
Выступали : тт. Харитонов, ГК ВКП(б), Решкин, зам. председателя испол-

кома Ленгорсовета.
Ввиду большой технической изношенности непарового флота у тре-

ста «Ленводпуть» и необходимости его обновления для обслуживания 
нужд городского хозяйства и промышленности города по перевозке грузов 
водным транспортом исполнительный комитет Ленинградского городского 
Совета депутатов трудящихся решает:

1. Признать необходимым создание при тресте «Ленводпуть» верфи дере-
вянного судостроения непарового флота.

2. Поручить тресту «Ленводпуть» (т. Сухарев) в двухмесячный срок поды-
скать площадку для строительства верфи, произвести необходимые изыска-
тельские работы, разработать мероприятия по обеспечению верфи рабочей 
силой, материальной базой и т.п., и свои предложения внести на рассмо-
трение исполкома Ленгорсовета.

Лазутин, А. Бубновbf

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1587. Л. 145. Подлинник.

bf  Далее расписался Решкин.

1  Речь идет о доме, находящемся на углу Невского пр. и Малой Садовой ул., напро-
тив пл. Островского и принадлежавшем до революции купцу А.М. Ушакову. Ныне 
существующий вид здание приобрело в 1883 г. в результате перестройки, выполнен-
ной по проекту архитектора П.Ю. Сюзора. Фасад выдержан в характерном для конца 
XIX в. духе эклектики. Вероятно, АПУ предполагало уничтожить эклектическую 
отделку фасада, как не соответствующую вкусам архитекторов сталинской эпохи, 
и заменить ее декором в стиле классицизма.

2  По всей видимости, имеется в виду выставка «Героическая оборона Ленинграда», 
открытая 30 апреля 1944 г. и затем преобразованная в музей. В объяснительной запи-
ске к годовому отчету завода художественных красок за 1944 г. имеется упоминание 
о том, что завод обеспечивал художественными красками создание выставки. (ЦГА 
СПб. Ф. 9520. Оп. 1. Д. 79. Л. 10).

3  Основным документом, регулирующим порядок работы с заявлениями и жало-
бами граждан, было постановление ЦИК СССР от 14 декабря 1935 г. «О положении 
дел с разбором жалоб трудящихся», согласно которому на рассмотрение жалоб город-
ским и районным организациям отводилось 20 дней, заявления красноармейцев пола-
галось рассмотреть в течение 7 дней. СЗ СССР. 1936. № 31. Ст. 274.

Примечания
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На заседании Ленгорисполкома (протокол № 131 пункты №№ 1-з–11-з) 
рассматривались 11 вопросов: 1) О подготовке к полевым работам 
1945 г. тракторов, сельскохозяйственных машин и инвентаря. 2) Об улучше-
нии семеноводства картофеля в совхозах и подсобных хозяйствах г. Ленин-
града. 3) Об организации в г. Ленинграде лесотарозаготовительной конторы 
в системе Лензаготплодоовощторга. 4) О нарушениях застройщиками 
порядка заселения и ввода в эксплуатацию восстанавливаемых зданий. 
5) О преимущественном замещении инвалидами некоторых должностей. 
6) О приспособлении секционных котлов центрального отопления в шко-
лах к сжиганию печорского угля. 7) Об улучшении обслуживания трудя-
щихся сберкассами г. Ленинграда. 8) Об организации группы контроля при 
исполкоме Ленгорсовета депутатов трудящихся. 9) Об организации прото-
кольно-правового сектора в составе общего отдела исполкома Ленгорсо-
вета депутатов трудящихся. 10) Об организации группы по оформлению 
и учету награжденных правительственными наградами. 11) Об издании 
сборника указов, постановлений, решений, распоряжений и приказов воен-
ного времени, изданных в 1944 г. 

Начало заседания было запланировано на 17 часов, последние 4 вопроса 
предполагалось рассмотреть в 18.30, обсудив проекты сразу нескольких 
решений. 

Сохранились записи обсуждений проектов решений Ленгорисполкома 
по всем вопросам.

Протоколом № 131 оформлено 66 решений Ленгорисполкома  №№ 1-опр.– 
66-опр., принятых опросом 22–30 декабря 1944 г.

№ 113. Запись замечаний к проекту решения о подготовке сельскохо-
зяйственных машин и инвентаря к полевым работам 1945 г. 

29 декабря 1944 г.

Решкин: Фонды должен Ленплан выделить, а не Шпак.
Попков: В пункте 6 добавим — в счет фондов Ленгорисполкома.
Никитин: Курсы трактористов проводить надо позже, с 1 февраля, так 

как сейчас они заняты на ремонте тракторов, и отрывать их не стоит.
Попков: Можно с 1 по 10 февраля (пункт 10).
Ларионов: В пункте 3-б надо записать: «принимать из ремонта» (вме-

сто «работы», это опечатка).

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 47. Стенограмма

№ 114. Решение Ленгорисполкома о подготовке сельскохозяйственных 
машин и инвентаря к полевым работам 1945 г.
Протокол № 131 п. 1-з    29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Ларионов, горземотдел.
Выступали : тт. Решкин В.М., зам. председателя исполкома Ленгорсовета, 
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Никитин, управляющий трестом пригородного сельского хозяйства, 
Попков П.С.

В целях своевременной подготовки к весенним полевым работам 
1945 г. тракторов, сельскохозяйственных машин и инвентаря совхозов 
и подсобных хозяйств предприятий и учреждений города Ленинграда 
исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся решает:

1. Утвердить план капитального и текущего ремонта тракторов, трактор-
ных плугов к полевым работам 1945 г. в количестве и по районам, трестам, 
совхозам согласно приложениям №№ 1 и 2a.

2. Обязать директоров треста пригородного сельского хозяйства испол-
кома Ленгорсоветаb, свиноводтреста Ленглавресторана и треста городской 
очисткиc, руководителей предприятий и учреждений, имеющих подсобные 
хозяйства, закончить к 15 марта 1945 г. ремонт тракторов, тракторных и кон-
ных плугов, тракторных и конных борон, культиваторов, сеялок, картофе-
лесажалок; ремонт водополивных установок [закончить] к 15 мая 1945 г., 
ремонт молотилок, жнеек и косилок к 1 июля 1945 г.

3. Обязать исполнительные комитеты районных Советов депутатов тру-
дящихся и совхозные тресты:

а) установить контроль за ходом ремонта (количественным и каче-
ственным) тракторов, сельскохозяйственных машин и инвентаря и в ходе 
проверкиd принимать по каждому хозяйству необходимые меры, обеспечи-
вающие своевременный и качественный ремонт;

б) принимать из ремонта тракторы, молотилки и жнейки районными госу-
дарственными комиссиями в составе председателя исполкома райсовета депу-
татов трудящихся (председатель комиссии), руководителя предприятия или 
учреждения, имеющего подсобное хозяйство, директора и механика совхоз-
но-подсобного хозяйства и тракториста, за которым закреплен трактор;

в) произвести к 10 января 1945 г. проверку зимнего хранения тракторов 
и сельскохозяйственных машин.

4. Обязать исполкомы райсоветов депутатов трудящихся, управляющих 
совхозных трестов, руководителей предприятий и учреждений, имеющих 
подсобные хозяйства:

а) к 15 января 1945 г. прикрепить к каждому трактору по два тракто-
риста и два прицепщика, сдать им по акту тракторы и машины, привлечь 
их к ремонту и списки трактористов представить в горземотдел к 1 февраля 
1945 г.;

б) к 1 марта 1945 г. обеспечить каждый трактор стандартным набором 
инструментов, заправочной арматурой и запасными частями (согласно при-
ложениям №№ 3, 4 и 5), а каждый тракторный плуг комплектом запасных 
лемехов;

в) к 1 апреля 1945 г. завезти в совхозы и подсобные хозяйства горючее 
и смазочное в количестве, необходимом для проведения весеннего сева.

a  Здесь и далее приложения не публикуются.
b  Далее чернилами вычеркнуто: «(т. Никитина)».
c   Далее чернилами вычеркнуто: «(т. Муратова)».
d   Слова «и в ходе проверки» вписаны чернилами.
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5. Обязать начальника [ЛОК] Главнефтеснаба т. Шпак выделить в распо-
ряжение горзо за счет фондов исполкома Ленгорсовета в январе и феврале 
месяцах 1945 г. для ремонта и обкатки тракторов: керосина 12,0 т, лигроина 
1,1 т, бензина 0,1 т, автола 2,0 т и солидола 0,3 [т].

6. Обязать Автотракторсбыт (т. Ипатов) снабдить для проведения 
ремонта необходимыми запасными частями мастерские, ремонтные базы, 
совхозы и подсобные хозяйства по их заявкам.

7. Ремонтной базе Управления аэродромного строительства НКВД 
(т. Тихановскому) отремонтировать к 1 марта 1945 г. по нарядам горземот-
дела 30 колесных и 10 гусеничных тракторов.

8. Директору завода № 26 ГУШОСДОР НКВД т. Панову П.А. отремон-
тировать к 1 марта 1945 г. по нарядам горзо 20 колесных тракторов.

9. Просить Военный совет Ленинградского фронта дать указания:
а) о производстве ремонта по нарядам горземотдела 20 гусеничных трак-

торов к 1 марта 1945 г. на ремонтно-механических базах Артиллерийского 
управления Ленфронта;

б) о выделении с баз Трофейного управления Ленфронта деталей, 
запчастей и механизмов, поступающих с фронта и необходимых для 
ремонта тракторов.

10. Обязать горземотдел (т. Ларионов) организовать и прове-
сти с 1 по 10 февраля 1945 г. десятидневные курсы-семинары по пере-
подготовке трактористов совхозов и подсобных хозяйств, и исполкомам 
райсоветов направить имеющиеся кадры трактористов на эти курсы.

11. Обязать городское бюро по учету и распределению рабочей силы 
(т. Смирнов) мобилизовать согласно постановлению СНК СССР от 25 ноября 
1944 г. № 16181 из промышленных предприятий 45 человек квалифицирован-
ных рабочих (слесарей, токарей, сварщиков и кузнецов), и направить их сро-
ком с 10 января по 1 апреля 1945 г. для оказания помощи в проведении 
ремонта: в распоряжение треста пригородного сельского хозяйства испол-
кома Ленгорсовета 30 человек и в распоряжение свиноводтреста Ленглав-
ресторана  15 человек.

12. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на т. Лари-
онова (горземотдел).

Попков, А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 7–9. Подлинник. Частично опубл. БЛГСДТ. 
1945. №. 1. С. 11.

№ 115. Запись замечаний к проекту решения об улучшении семено-
водства картофеля в совхозах и подсобных хозяйствах

29 декабря 1944 г.

Решкин: Почему Ленглавресторану посев — 260 га?
Ларионов: Это опечатка, должно быть 300.
Никитин: Просил бы на будущий год дать нам 300 га сортовых посевов, 

у нас не хватит рассады.
Ларионов: Возьмете у Пржевальского, у него есть.
Никитин: В п. 8 «г» надо записать: для легких почв одно боронование. 

Иначе почва высохнет.
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Ларионов: Это предусмотрено в постановлении СНК, НКЗема и НКСовхо-
зов. Боронование надо производить деревянной бороной.

Попков: Оставим так: на легких почвах — один раз, на тяжелых — 
не менее двух боронований. Если нет больше поправок, на этом закончим.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 62. Стенограмма.

№ 116. Решение Ленгорисполкома об улучшении семеноводства карто-
феля в совхозах и подсобных хозяйствах
Протокол № 131 п. 2-з    29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Ларионов, горземотдел.
Выступали : тт. Решкин, зам. председателя исполкома Ленгорсовета, Фель-

дман, Ленглавресторан, Никитин, трест пригородного сельского хозяйства, 
Попков П.С.

В соответствии с постановлением СНК СССР от 25/XI-1944 г. за № 
1620 «Об улучшении семеноводства картофеля»e исполнительный комитет 
Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Обязать исполкомы районных Советов депутатов трудящихся, дирек-
торов совхозных трестовf, руководителей предприятий и учреждений, име-
ющих подсобные хозяйства, обеспечить переход на сплошные сортовые 
посевы картофеля в совхозах и подсобных хозяйствах предприятий и учреж-
дений в следующие сроки:

а) в совхозах треста пригородного сельского хозяйства исполкома Лен-
горсовета не позднее 1946 г.; б) в совхозах свиноводтреста Ленглавресто-
рана не позднее 1946 г.; в) в хозяйствах треста городской очистки не позднее 
1945 г.; г) в подсобных хозяйствах: Куйбышевского, Красногвардейского 
и Выборгского районов не позднее 1947 г.; д) во всех остальных подсобных 
хозяйствах районов города Ленинграда, Управления продторгами, УДОС 
ВЦСПС, Военторга КБФ и Ленфронта не позднее 1948 г.

2. Установить задание по расширению сортовых посевов картофеля 
по совхозам и подсобным хозяйствам на 1945 и 1946 гг. не менее следую-
щих размеров (в % от общей посевной площади картофеля):

1945 г. 1946 г.
а) по трестам совхозов 46 % 100 %
б) по подсобным хозяйствам 13 % 40 %
Всего по городу: 20 % 52 %

в том числе по районам и трестам согласно приложениюg.
3. Предложить исполкомам районных Советов депутатов трудящихся 

и директорам совхозных трестов:

e  См. ГАРФ. Ф. 5446. Оп. 1. Д. 238.
f  Далее зачеркнуто: «(тт. Никитина, Исаева, Муратова)».
g  Здесь и далее приложения не публикуется.



436

29 декабря 1944 г.

а) установить по совхозам и подсобным хозяйствам до 10 января 
1945 г. план сортовых посевов картофеля с учетом всего имеющегося сорто-
вого картофеля от урожая 1944 г. и завозимого в Ленинград по решению 
Совета народных комиссаров СССР от 18h августа 1944 г.;

б) организовать внутрирайонный и межсовхозный обмен рядового кар-
тофеля на сортовой;

в) выявить к 10 января 1945 г. все наличие сортового картофеля, пригод-
ного для семенных целей, из заготовок текущего года и обеспечить раздель-
ное хранение картофеля по сортам.

4. Обязать директоров совхозных трестов, руководителей предприятий 
и учреждений, имеющих подсобные хозяйства, директоров совхозов и под-
собных хозяйств взять под строжайший контроль весь заложенный сорто-
вой семенной картофель на хранение и обеспечить нормальные условия 
хранения без потерь.

5. Обязать исполкомы районных Советов депутатов трудящихсяi произ-
водить апробацию картофеля на семенных участках, а также сортовых посе-
вов с обязательной прочисткой их от сортовых примесей и больных кустов.

6. Для улучшения руководства сортоводно-семеноводческой работой 
по картофелю разрешить горземотделу ввести в штат должность агронома- 
семеновода по картофелю за счет утвержденных штатовj и просить Госу-
дарственную штатную комиссию утвердить указанную должность.

7. Горземотделу в течение зимнего периода 1944–1945 гг. провести семи-
нар по повышению квалификации агрономов райзо, совхозов и подсобных 
хозяйств по картофелю в области селекции, агротехники, семеноводства 
и борьбы с болезнями картофеля.

8. Установить, что основным звеном семеноводческой работы по карто-
фелю является семенной участок совхоза и подсобного хозяйства.

9.k Обязать директоров совхозов и подсобных хозяйств:
а) отводить лучшие земли под семенные участки картофеля, разме-

щать картофель по лучшим предшественникам (после капусты, огурцов, 
клевера, бобовых, корнеплодов).

Обеспечить применение высокой агротехники, широко используя опыт 
передовиков по выращиванию высококачественного семенного картофеля;

б) перед посадкой производить обязательную яровизациюl клубней 
картофеля;

в) внести на каждый гектар семенных участков под картофель не менее 
40 т органических удобрений и 15 ц золы. Кроме того, при посадке в лунки 
внести под каждый клубень или рассаду не менее 200–300 г перегноя;

h  Так в тексте, соответствующее постановление (распоряжение) СНК СССР 
не обнаружено, возможно, речь идет о постановлении СНК № 1176 от 28 авгу-
ста 1944 г. «О восстановлении овоще-картофельного и молочно-животноводческого 
хозяйства Ленинградской области». ГАРФ. Ф. 5446. Оп. 1. Д. 233.

i  Слова «исполкомы районных Советов депутатов трудящихся» вписаны черни-
лами вместо напечатанного «райисполкомы».

j  Слово вписано карандашом.
k  Номер пункта вписан чернилами.
l  Яровизация — контролируемое охлаждение перед высевом посевного материала 

для сокращения сроков вегетации растений.
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г) при всходах картофеля проводить на легких почвах одноразовое боро-
нованиеm, а на тяжелых не менее двух боронований;

д) провести не менее трех окучиваний, рыхлений, прополок и подкормок, 
в случае недостатка влаги организовать водополив;

е) производить посадку картофеля на семенных участках высококаче-
ственными клубнями весом не менее 50 граммов, или доброкачественной 
(коренастой, не вытянувшейся) рассадой по 2-3 шт. в лунку;

ж) при уборке картофеля проводить на семенных участках отбор наиболее 
здоровых, урожайных кустов, используя их клубни для посадки на семен-
ных участках.

Попков   А. Бубновn

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 57–58. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1945. 
№. 1. С. 10.

№ 117. Запись замечания П.С. Попкова к проекту решения об орга-
низации лесотарозаготовительной конторы в Лензаготплодоовощторге

29 декабря 1944 г.

Попков: Очень куце сказано в проекте, не отражает постановления СНК 
по данному вопросу (читает постановление).

Может быть, организационно только утвердить этот проект и доба-
вить вторым пунктом: «Поручить Лензаготплодоовощторгу и отделу 
торговли (Андреенко и Пржевальскому) представить развернутый план 
производства тары (бочек и ящиков) и обеспечения рабочей силой и сырьем, 
а также необходимой помощи со стороны ленинградских организаций».

Ответственность за т. Андреенко. 
Срок — 10 января 1945 г.
ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 69. Стенограмма.

№ 118. Решение Ленгорисполкома об организации лесотарозаготови-
тельной конторы в Лензаготплодоовощторге
Протокол № 131 п. № 3-з   29 декабря 1944 г.

Докладчик: т. Боженов, Лензаготплодоовощторг.
Выступали: т. Андреенко, зав. отделом торговли, т. Попков.
В соответствии с постановлением Совнаркома РСФСР от 8/X–1944 г.  

за № 697 исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депу-
татов трудящихся решает:

1.Разрешить Лензаготплодоовощторгу организовать в г. Ленинграде хоз-
расчетную Лесотарозаготовительную контору. 

Ленгорфо (т. Гужкову) зарегистрировать утвержденные штаты конторы.
2. Поручить отделу торговли (т. Андреенко) и Лензаготплодоовощторгу 

(т. Пржевальский) к 10/I–45 г. представить исполкому Ленгорсовета план 

m  Слова «проводить на легких почвах одноразовое боронование» вписаны черни-
лами вместо «провести на легких почвах одно боронование».

n  Далее подпись Лазутина.
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производства тары (бочек и ящиков) на 1945 г., а так же предложения 
по обеспечению рабочей силой, сырьем и необходимой помощи со стороны 
ленинградских организаций.

Попков   А. Бубновo

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 68. Подлинник.

№ 119. Запись обсуждения замечаний к проекту решения о наруше-
ниях порядка заселения и ввода в эксплуатацию восстанавливаемых 
зданий

29 декабря 1944 г.

Попков: В пункте 3 предлагаю вычеркнуть вторую часть, где говорится: 
«до восстановления центрального отопления разрешить установку время-
нок». Надо потребовать в двухнедельный срок восстановить отопление. 
А если это невозможно, закрыть общежитие. 

Федорова: Там живут 200 человек. Помещение не отапливается. 
Попков: В таком случае надо завтра же его закрыть. По пункту 6 предла-

гаю объявить выговор директору плавательного бассейна2.
Баранов: Не стоит, человек провел очень большую работу. Требовал 

открытия бассейна ВЦСПС, который хотел сделать красивый жест — раньше 
времени пустить бассейн.

Попков: Вот и записать, что за нарушение постановления СНК объявляем 
директору бассейна выговор. Пусть впредь будет умнее.

Баранов: Прошу выговор ему не записывать.
Попков: Не понимаю я, почему исполком становится на антигосудар-

ственную точку зрения. Отвечает за бассейн директор, ВЦСПС здесь не при-
чем. Если же директор тютя, нечего его держать. Надо его наказать.

Предлагаю добавить: «Предложить т. Фалину допросить его и, если 
виноват, посадить». С решениями СНК играют, как в карты. Запишем: объ-
явить выговорp, а Фалину провести следствие.

По п. 7 предлагаю так же объявить выговор с предупреждением, что, если 
еще раз повторится это дело, они будут сняты с работы и отданы под суд.

Зимина: Мы этого техника с работы сняли. Надо записать Разумову, 
а Эндрикова исключить — он человек новый.

Попков: Эндрикова вычеркиваем.
Я предлагаю добавить еще один пункт — 10-й: «Просить прокурора гор. 

Ленинграда т. Фалина взять под повседневный контроль практику ввода 
в эксплуатацию жилплощади с недоделками, и всех нарушителей совет-
ских законов привлекать к судебной ответственности, не дожидаясь реше-
ния исполкома». Вы обязаны это делать. Заводите судебное дело и судите. 
У нас так распустили вожжи, так начали безобразничать. Нахвалились мы 
в правительстве, что много площади восстановили, а в результате — чепуха. 
Обманываем сами себя и правительство.

Баранов: Вот явный факт: председатель Приморского райсовета Белоус 
въехал сам в непринятую жилплощадь.

o  Далее подпись Лазутина.
p  Далее зачищена напечатанная над строкой фраза «с предупреждением».
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Попков: Завтра же войдите со специальным решением в исполком, дадим 
ему выговор и предложим выселиться.

Надо навести элементарный порядок в этом деле. Сейчас допускается 
масса недоделок, по тем же школам. РОНО обвиняет строителей, Ходы-
рев — РОНО, а результаты какие? Топить не умеют, частично строители 
недоделали.

Предлагаю в отношении Белоуса записать протокольно: «Потребо-
вать от председателя Приморского райсовета к 10 час.q объяснений по поводу 
самовольного вселения в квартиру, не принятую комиссией».

Лазутин: Такая длинная вводная часть не усиливает решения, а наоборот 
— разжижает его. Надо ее сократить и сделать более жесткой.

Попков: Достаточно привести два-три факта.
Лазутин: По вашему замечанию, что нарушается законность, надо про-

катиться как следует по исполкомам.
Попков: По существу, исполкомы проводят антигосударственную прак-

тику, делая послабления хозяйственникам. Тов. Шабров, вы должны нару-
шителей отдавать под суд. А вы сколько таких дел завели?

Шабров: Небольшое количество. Но пока сдачи объектов нет, сда-
вать не хотят.

Попков: Потому что заселяют без сдачи. А вы пошли бы к прокурору 
и завели дела. В следующий раз о вас поставим вопрос — что гос. кон-
тролер не выполняет своих прямых функций. Вы специально поставлены 
контролировать это дело, прокурор — под боком. 3–4 человека за это дело 
посадить надо.

Шаброву надо записать тоже, чтобы он не был либеральным: «Отме-
тить, что гос. контролер не проявил государственной бдительности в деле 
ввода в эксплуатацию жилплощади, вследствие чего имеются вышеприве-
денные факты заселения восстановленной жилплощади с недоделками». 
Пусть Шабров лучше занимается контролем.

Шабров: Я стараюсь заниматься так, как необходимо. Я интересовался 
с июля месяца, но ни один из этих объектов, которые я контролирую, 
не закончен. Выявил только мелкие объекты по Адмиралтейской наб. 
и Кировскому заводу. За последние полтора-два месяца я выявил 10 объ-
ектов и сразу же составил проект решения. Доложил своему начальнику, 
который внес вопрос в ноябре в исполком.

Попков: А почему прокурору не сдал ни одного человека?
Шабров: Тов. Кукушкин мне сообщил, что на завод имени Ленина 

материал передал прокурору. Следующий материал готовлю по дому 
на Адмиралтейской наб., № 14. У нас отдельные лица дают акты на воз-
можность заселения незаконченных объектов.

Попков: Пришлите парочку таких актов к нам в исполком. Я считаю 
объяснение т. Шаброва неудовлетворительным по данному вопросу и пред-
лагаю записать то, что я сформулировал: «Отметить недостаточную дисци-
плинированность т. Шаброва в вопросе контроля за выполнением советских 
законов, антигосударственную практику работы как гос. контролера и пред-
ложить ему выправить свою линию поведения в течение месяца».

q  Далее красным карандашом вычеркнуто слово «вечера».
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Баранов: Тов. Шабров дисциплинирован. Надо иначе записать, что не при-
нято достаточных мер в части передачи дел прокурору.

Попков: Надо прямо записать, что Шабров за такой-то период времени 
не выполнил своих прямых обязанностей как государственный контроль 
и допустил в результате этого наличие в Ленинграде такого-то количества 
заселенных домов с нарушением постановления СНК СССР. Предупре-
дить Шаброва, что, если он в течение месяца не выправит своей линии пове-
дения в этих вопросах, он не будет работать в качестве государственного 
контролера. Мы не можем допускать заселения не принятых домов.

Федорова: По Кировскому заводу недавно было решение и ничего 
не изменилось.

Фалин: Там несколько человек арестовано.
Попков: Так и по другим заводам надо посадить.
Пом. директора завода им. Ленина: Просил бы учесть следующее: дом 

по Бронницкой ул. в основном закончен даже внутри, и лишь не успели 
сделать водопровод. Заселили дом незначительно. 

Попков: Раз дом не принят, не имели права заселять.
Пом. директора завода им. Ленина: Согласен с вами, но заселили мы 

незначительно, ряд квартир к тому же по ордеру райисполкома. Я просил 
бы дом не изымать.

Попков: Ваш завод мы очень уважаем, крепко ему помогали, подобрали 
дом, помогли материалами. Вы игрушку могли бы из этого дома сделать. 
Больше замечаний нет? Нет.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 19–21. Стенограмма.

№ 120. Решение Ленгорисполкома о нарушениях порядка заселения 
и ввода в эксплуатацию восстанавливаемых зданий
Протокол № 131 п. № 4-з   29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Шабров, Госстройконтроль.
Выступали : тт. Баранов, начальник Управления по делам архитектуры, 

Зимина, председатель исполкома Петроградского райсовета, Лазутин, зам. 
председателя исполкома Ленгорсовета, Попков П.С.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся отмечает, что порядок ввода жилых и общественных зданий 
в эксплуатацию после их восстановления, установленный решениями испол-
кома Ленгорсовета от 21/II–1944 г. за № 107–48 и от 27/IV–44 г. за № 112–473 
и предусматривающий до ввода в эксплуатацию сдачу восстанавливаемых 
зданий приемочным комиссиям, запрещение принимать восстанавливае-
мые здания без окончания всего комплекса работ и получение разрешения 
на заселение жилых зданий от Ленгоржилотдела, грубо нарушается.

Районными комиссиями осуществляются приемки при недоделках 
и дефектах, исключающих возможность приемки и допуска жилых зданий 
в эксплуатацию.

В Приморском районе в доме № 30 по Морскому пр. 18/X–44 г. район-
ной приемочной комиссией приняты с хорошей оценкой от застройщика 
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Лендорпроекта ГУШОСДОР НКВД (начальник т. Шац) и допущены в экс-
плуатацию 66 квартир, несмотря на отсутствие отопления, электроосвеще-
ния, зимних переплетов, плохой ремонт летних переплетов, незаконченную 
отделку помещений общего пользования. Печи-времянки с трубами, выпу-
щенными в окна и установленными после приемки здания, никем не прини-
мались, были сделаны неудовлетворительно и требовали переделки.

В Петроградском районе в доме № 23 по Съезжинской ул., восстанав-
ливаемом заводом № 218 (директор т. Цветков), осуществлена приемка 
14 квартир без комиссии единолично техником РЖУ, несмотря на отсут-
ствие в квартирах воды, действующей канализации, электроосвещения, зим-
них парапетов, неотремонтированных дверей и пр. В акте приемки указано, 
что принятые квартиры подлежат заселению с выдачей ордеров застройщику 
— заводу № 218 через РЖО Петроградского района, и квартиры №№ 20, 
29, 38, 37 были заселены.

Также единолично техником РЖУ приняты с недоделками и были засе-
лены квартиры в доме № 22 по ул. Воскова, восстанавливаемом заводом 
№ 619.

Застройщиками и райисполкомами допускается ввод в эксплуатацию зда-
ний и заселение жилых домов и без приемок, и с незаконченными ремонтами.

Во Фрунзенском районе в доме № 11 по ул. Правды, плавательный бассейн 
ВЦСПС был введен в эксплуатацию директором бассейна (т. Файвист) без 
предъявления его приемочной комиссии Государственного архитектур-
но-строительного контроля.

Во Фрунзенском же районе в доме № 22 по Бронницкой улице завод 
им. Ленина (директор т. Чеботарев) систематически самовольно заселяет 
восстанавливаемые квартиры с недоделками, несмотря на неоднократные 
предупреждения Госархстройконтроля, причем из 27 квартир в настоящее 
время большинство заселено. В этом же доме работниками завода само-
вольно уменьшена в некоторых квартирах жилая площадь (объединены 
с существующими кухнями соседние комнаты)r.

В Октябрьском районе в доме № 14 по Адмиралтейской наб. три этажа 
переданы для восстановления Кировскому заводу под общежитие, причем 
работы на объекте не закончены и до настоящего времени, а помещения 
Кировским заводом самовольно заселены с июля месяца с.г.

В Свердловском районе в доме № 22/24 по Весельной ул., несмотря 
на предупреждение со стороны районного инженера, подрядчиком — 
Речным портом (начальник т. Белов) — заселены без приемки 7 квартир, 
причем пять квартир были заселены без ордеров РЖО лицами, не пропи-
санными в доме.

В Василеостровском районе в доме № 48 по 11 линии В.О. заводом № 616 
им. Козицкого (директор т. Ливенцов) до окончания работ и без приемки 
были заселены 6 квартир.

В Октябрьском и Дзержинском районах были заселены квартиры с неза-
конченными ремонтами в домах, восстанавливаемых РЖУ, по Канонерской 
ул., 3 и по Саперному пер., 16 (во флигеле по Гродненскому пер.).

r  Первоначально было напечатано: «В этом доме завод самовольно же уменьшил 
жилую площадь», правка и скобки в конце предложения внесены чернилами.
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Такая практика приводит к тому, что окончание незаконченных капиталь-
ных и трудоемких работ затягивается, а в ряде случаев просто прекраща-
ется, чем резко ухудшаются условия проживания трудящихся и снижается 
качество работ.

В доме № 14 по Адмиралтейской наб. Кировский завод и ОСМЧ-40 до сего 
времени не восстановили центрального отопления и заселенные помещения 
не отапливаются.

В домах по Бронницкой, 22, по Съезжинской, 28, по Канонерской ул., 3, 
по Гродненскому пер.,s по Морскому пр., 30 и др. во многих квартирах 
до сего времени нет воды, не работает канализация, не остеклены и не офа-
нерены переплеты и не устранены другие недоделки и дефекты.

Несмотря на то, что застройщики обязаны получать разрешение на засе-
ление восстанавливаемых домов в городском Жилищном отделе, ни один 
из указанных выше застройщиков туда не обращался.

Райжилотделы исполкомов райсоветов при выдаче ордеров не требуют 
разрешений Ленгоржилотдела и вместо контроля и призвания застройщиков 
к порядку помогают им производить незаконные действия.

Считая совершенно недопустимым такое нарушение установленного 
порядка ввода восстанавливаемых зданий в эксплуатацию, исполнительный 
комитет Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Отметить, что исполкомы районных Советов депутатов трудящихся 
[в]стали на путь допущения антигосударственной практики послаблений 
предприятиям по введению в эксплуатацию незаконченных жилых строений.

2. Просить прокурора г. Ленинграда т. Фалина привлечь к уголовной 
ответственности лиц, виновных в заселении восстанавливаемой жилой пло-
щади до приемки ее в установленном порядке:

а) по заводу им. Ленина за систематическое заселение квартир в доме 
по Бронницкой ул., 22 и самовольное уменьшение площади за счет увели-
чения кухни; б) по Речному порту за заселение квартир в доме по Весельной 
ул., 22/24; в) по заводу № 616 за заселение квартиры № 48 по 11-й линии 
В.О.; г) по Кировскому заводу за самовольное заселение дома по Адмирал-
тейской наб., 14 с невосстановленным отоплением.

3. Имея в виду систематическое нарушение заводом им. Ленина порядка, 
установленного исполкомом Ленгорсовета, при заселении восстанавли-
ваемых квартир и самовольное уменьшение жилой площади, предупре-
дить директора завода им. Ленина, что при повторении случаев заселения 
с нарушением установленного порядка квартиры будут изыматься и пере-
даваться райжилуправлениям.

4. Предложить директору Кировского завода т. Пузыреву и начальнику 
ОСМЧ-40 т. Федорову закончить восстановление центрального отопления 
в доме № 14 по Адмиралтейской набережной к 1 февраля.

5. Считать недействительными приемки работ в доме № 30 по Мор-
скому пр., в доме № 23 по Съезжинской ул. и в доме № 22 по ул. Воскова 
и акты приемок отменить.

Обязать начальника Лендорпроекта ГУШОСДОР т. Шац и директора 
завода № 218 т. Цветкова в заселенных квартирах приступить к немедленному 

s  В тексте номер дома не указан.
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окончанию всех недоделок и предъявить законченные работы в заселенных 
квартирах к сдаче Государственному архитектурно-строительному кон-
тролю к 20t января.

6. Предупредить начальника Лендорпроекта ГУШОСДОР т. Шац и дирек-
тора завода № 218 т. Цветкова, что, если ими в заселенных квартирах 
не будут закончены работы к установленному сроку, они также будут при-
влечены к уголовной ответственности.

7. Объявить выговор директору плавательного бассейна т. Файвист 
за незаконные его действия при вводе здания бассейна в эксплуатацию без 
его приемки и предложить до 10u января закончить все работы и предъя-
вить бассейн приемочной комиссии.

8. Объявить выговор главному инженеру райжилуправления Петро-
градского района т. Разумову за совершенно недопустимую практику 
единоличной приемки техниками райжилуправления восстанавливаемой 
жилплощади и предупредить, что при повторении подобных случаев он 
будет снят с работыv.

9. Просить прокурора г. Ленинграда т. Фалина взять под повседневный 
контроль практику ввода в эксплуатацию жилплощади с недоделками и всех 
нарушителей привлекать к судебной ответственности, не дожидаясь реше-
ния исполкома.

10. Отметить, что начальник Государственного архитектурно-строитель-
ного контроля т. Шабров допустил послабление по отношению к застрой-
щикам, нарушающим установленный порядок ввода в эксплуатацию 
восстанавливаемых объектов.

Предложить т. Шаброву немедленно принять жесткие меры, предупре-
ждающие повторение имевших место случаев самовольной эксплуатации 
незаконченных строительством зданий.

11. Обязать Ленгоржилотдел (т. Гостеева) в пятидневный срок разрабо-
тать порядок представления в Ленгоржилотдел материалов на получение раз-
решений на заселение восстанавливаемой жилплощади по гор. Ленинградуw.

Попков   А. Бубновx

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 11–14. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1945. 
№. 1. С. 12–13. 

№ 121. Запись обсуждения проекта решения о преимущественном 
замещении инвалидами Отечественной войны некоторых рабочих мест

29 декабря 1944 г.

Никитина (горсобес) зачитывает проект решения.
Федорова предлагает в п. 4 внести города Пушкин и Кронштадт.
t  Цифра вписана чернилами вместо 15.
u  Цифра вписана чернилами вместо 1.
v  Далее чернилами зачеркнуто: «и отдан под суд».
w  Далее чернилами вычеркнуто: «Протокольно. Потребовать от председателя 

исполкома Приморского райсовета т. Белоус к 10 час. вечера 30 декабря объяснений 
по поводу самовольного занятия квартиры, не принятой приемной комиссией».

x  Далее подпись Лазутина.
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Есть должности или профессии, где не особенно удобно работать инва-
лиду, требуется специальное приспособление. Например, чертежнику одной 
рукой неудобно чертить, нужно специально приспособленный чертежный 
стол, и поэтому от него отказываются, не говоря [уже о том], что у инва-
лидов имеется тяга к работе в торговой сети, т. к. легкий труд. В столовой 
легче работать, чем в кузнечном цеху. В этом случае преимущество надо 
отдать инвалиду. Или в ларьке сидит здоровый человек, нужно дать преи-
мущество инвалиду. У т. Коновалова много должностей, на которые можно 
посадить инвалидов без руки или без ноги. Надо замещать все освобожда-
ющиеся должности в первую очередь инвалидами согласно прилагаемому 
списку.

Сорока: Группа третья квалифицированных профессий — по слесарям 
можно оставить, но токарей, фрезеровщиков, штамповщиков, сверловщиков, 
револьверщиков инвалидов трудно приспособить. Дайте нам этих людей, 
мы их берем даже с одной рукой.

Манизер: Надо сделать разверстку по предприятиям, т. к. они к нам 
не идут, их 500 руб. не устраивает.

Попков: Разверстку надо дать. Неработающих имеется 2 500 чел.
Федорова: Каждый месяц прибывает 3 000 чел.
Мотылев: Были случаи, когда хозяйственники отказываются, но были, 

когда инвалиды отказываются.
Попков: Дадим разверстку. Запишем протокольно: «Поручить т. Федо-

ровой, Никитиной и Смирнову завтра дать разверстку».
Федорова: Не будем делать разверстку, заводов и предприятий много, 

инвалиды прибывают каждый день.
Попков: Сделаем разверстку не на 3 000, а на 6 000 чел. На полгода вперед.
Сорока: Были случаи, что инвалид токарь, без руки, мы его брали, но он 

сам отказывается работать токарем, просит дать легкую работу и добавоч-
ную карточку, т. к. он сам получает первую категорию4.

Попков: Кто будет отказываться, с теми горсобес будет по-другому раз-
говаривать. Это надо выявить и можно даже записать: о всех случаях отказа 
от работы…y

Сорока: На 12-м маршруте трамвая инвалиды называют, что они едут 
не на Мальцевский рынок, а на Мальцевский заводz. Спрашивают: «Сколько 
сегодня заработал? — 1 500 руб.»

Попков: Надо принять соответствующие меры. Несмотря на инвалид-
ность, заслуги перед Родиной. Давайте сделаем разверстку завтра к какому 
часу?

Федорова: Можно к 17 часам.
Лазутин: Мне кажется, список недоработан, он никого ни к чему не обя-

зывает. Ларьки бывают разные, если ларек принимает пивные бочки — там 
инвалиду нечего делать, т. к. бочки надо переваливать. Не каждый инва-
лид может работать токарем или слесарем. В мирное время, когда занима-
лись обучением женщин, было разработано Наркомтрудом [положение] 
и указано, в каких случаях обязательное замещение инвалидами5. Можно 

y  Здесь и далее многоточие в тексте.
z  Так в тексте.
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сейчас поручить горсобесу совместно с профсоюзными организациями 
проработать какие профессии замещаются инвалидами. Эти материалы 
поднять, обновить и проработать, и тогда директор завода должен будет 
принять инвалида на свободную должность. Если правой руки нет, то тока-
рем ставить нельзя.

Попков: Это надо принять, поручить горсобесу совместно с профсо-
юзной организацией (т. Воробьев) проработать и внести на рассмотрение 
исполкома протокольно. Можно войти в правительство по этому вопросу. 
Больше замечаний нет?

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 80–81. Стенограмма.

№ 122. Решение Ленгорисполкома о преимущественном предостав-
лении инвалидам Отечественной войны некоторых рабочих мест
Протокол № 131 п. 5-з   29 декабря 1944 г.

Докладчик: т. Никитина, горсобес.
Выступали: т. Федорова, зам. председателя исполкома Ленгорсовета, 

т. Лазутин, зам. председателя исполкома Ленгорсовета.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся решает:
1. Обязать руководителей предприятий и учреждений:
а) замещать в первую очередь инвалидами Отечественной войны все осво-

бождающиеся должности согласно прилагаемому перечнюaa;
б) предоставлять работу инвалидам Отечественной войны, а также и инва-

лидам труда в строгом соответствии с содержанием имеющихся у них проф- 
консультационных заключений (профпутевок) ВТЭК;

в) для большего вовлечения инвалидов на работу организовать во всех 
необходимых случаях улучшенные условия труда (устройство сидений для 
отдыха, приспособление станков и оборудования с учетом дефектов инва-
лидов, такое составление бригад, при котором возможно было бы оказание 
в необходимых случаях помощи работающим инвалидам и т.п.);

г) при освобождении должностей, перечисленных в приложении настоя-
щего решения, сообщать об этом соответственному районному отделу соци-
ального обеспечения для получения от него требуемых работников из числа 
неработающих инвалидов. В случае, если в течение 10 дней подходящие 
кандидаты не будут направлены райсобесом, хозяйственнику предоставля-
ется право самим замещать освобождающиеся должности.

2. Обязать Ленгорсо (т. Суслякова) организовать систематический кон-
троль за точным выполнением данного решения и дела о незаконном отказе 
в приеме инвалидов на работу передавать прокурору, для привлечения вино-
вных к ответственности.

3. Просить прокурора г. Ленинграда (т. Фалина) рассматривать в крат-
чайшие сроки дела о незаконном отказе в приеме инвалидов Отечественной 
войны на работу.

aa  Перечень не публикуется.
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Протокольно:
Поручить Федоровой Е.Т., Никитиной [Е.Н.] и Смирнову А.П. соста-

вить до 5 января разверстку по предприятиям, учреждениям и организациям 
для трудоустройства инвалидов.

Поручить Ленгорсобесу (т. Суслякову) совместно с профсоюзными орга-
низациями (т. Воробьев) разработать и внести на рассмотрение исполкома 
более подробный список профессий, подлежащих обязательному замеще-
нию инвалидами.

Лазутин   А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 75–75об. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1945. 
№. 1. С. 8.

№ 123. Запись обсуждения вопроса о приспособлении котлов централь-
ного отопления в школах к сжиганию печорского угля

29 декабря 1944 г.

Федорова: В школах есть котлы, где на сегодняшний день не достигается 
нужная температура при сжигании печорского угля. Работали товарищи, 
чтобы внести предложения, поправки и изменения для приспособления этих 
котлов для сжигания печорского угля.  При температуре 5–7о заниматься 
нельзяab, а без искусственного дутья этот уголь дает малое пламя и не дости-
гается нужная температура.

Попков: Почему пошли на печорский уголь, а не боровичский? Печорский 
уголь хотела забрать промышленность. Почему на это дело ориентировали? 

Федорова: Ориентировали на то, что будет только печорский уголь, 
и давали этот уголь и сегодня дают; природы боровичского угля я не знаю.

Попков: До 1 января оборудуете все котельные?
Федорова: 36 котлов есть у т. Манизер, предполагают еще найти 15 кот-

лов. Рубильники есть, но не знают пригодные ли они.
Манаков: Этот проект оформлялся опросом, и я написал возражение: 

1) оспаривал целесообразность установки искусственного дутья, это оспа-
ривалось сантехниками и подтверждалось теплотехниками; 2) можно ли 
51 школу принять до 1 января, т. к. имеется только 36 котлов? Приводных 
ремней не имеется. Сколько требуется рубильников гороно не знает, и неиз-
вестен вопрос с вентиляторами. Теплотехники обращают внимание, что если 
можно достигнуть искусственного дутья, то вентилятор должен давать низ-
кий напор. Вентиляторов в отделе снабжения нет, в школах есть, но нужно 
знать напор.

Попков: Этот вопрос нужно утончить. Вытяжная вентиляция для котлов 
не годится.

Ходырев: Я советовался со специалистами. Профессор… отрицает дутье 
в котлах. Проф. Ш… говорит, что искусственное дутье в котлах риско-
ванно, может сломать колосники, если колосники сломаются, весь котел 
нужно менять. Если это решение будет принято, мы должны будем делать, 
но в срок до 1 января нельзя сделать, потребуется больше времени, чтобы 
сделать капитально.

ab  Так в тексте.
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Мотылев: В жилищной системе с первых дней не могли сжигать печор-
ский уголь, не было дутья. После установления искусственного дутья резко 
улучшилось сжигание угля. Нам не хватает ни моторов, ни вентиляторов. 
В Управлении снабжения не могли получить, т. к. их нет. Эта часть про-
екта не проработана. Нужно это мероприятие пропустить через технический 
совет, продумать возможность использования в этих топках боровичских 
углей.

Попков: И боровичских, и печорских, на смеси, и пусть рецепт дадут.
«Поручить Научно-техническому совету при ТЭУ в декадный срок пред-

ставить в исполком Ленгорсовета разработанные мероприятия о возможно-
сти применения искусственного дутья и техники применения».

Федорова: По заключению инженера-теплотехника гороно вентиляторы 
в школах пригодны для этой цели.

Попков: Эти вентиляторы не могут быть применены, это не те вентиляторы.
Федорова: Может быть, можно давать не печорский уголь, а дрова.
Попков: Дадим дрова, угля больше нет.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 87–88. Стенограмма.

№ 124. Решение Ленигорисполкома  о приспособлении котлов 
центрального отопления в школах к сжиганию печорского угля
Протокол № 131 п. 6-з    29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Федорова, зам. председателя исполкома Ленгорсовета.
Выступали : тт. Манаков, зам. председателя исполкома Ленгорсовета, 

Ходырев, начальник Управления строительства, Мотылев, зам. председа-
теля исполкома Ленгорсовета, Попков П.С.

 Поручить Научно-техническому совету при ТЭУ в декадный срок 
представить в исполком Ленгорсовета разработанные мероприятия, осно-
ванные на опытной постановке, о возможности применения искусственного 
дутья при сжигании печорского угля.

Попков   А. Бубновac

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 86. Подлинник.

№ 125. Запись обсуждения проекта решения об улучшении обслужи-
вания населения сберкассами

29 декабря 1944 г.

Смирнов (Управление гострудсберкасс) зачитывает проект.
Ярошевич: Почему записано т. Грушко отпечатать, разве он отказывается?
Попков: Не берет, говорит, [что] загружен.
Ярошевич: В п. 4 записано 200 чел. счетно-конторского персонала.
Попков: Надо записать, а то не дадут.
Сорока: Никитина может направить.

ac  Далее расписалась Федоровой.
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Попков: За счет Никитиной и за счет неработающего населения или при-
бывающего. Смирнов будет направлять по разверстке, а из числа приезжаю-
щих самостоятельно или по индивидуальным вызовам будет не 200 человек.

Ярошевич: Бумагу должен выделять Наркомфин.
Попков: Наркомфин выделяет только для займов, на печатание таблиц 

НКФ бумагу не дает. На это бумагу надо выделить.
Манаков: Прошу не записывать количество бумаги, а просто выде-

лить на 1945 г. Сейчас у нас двух тонн бумаги нет и Госплан не дает.
Андреенко: Надо, может быть, не 2 тонны, а полторы, поэтому необхо-

димо рассчитать и в проекте количество изъять. 
Попков: Можно количество изъять, записать «необходимое количество 

бумаги для издания тиражных таблиц и карточек».
Лазутин: По п. первому «г» было объявлено, что подписка прекращена. 

Такая установка была по окончании займовской кампании, а вы будете про-
водить, когда подписка прекращена. Правительство объявило о прекращении 
подписки, а мы вопреки решению правительства будем давать разрешение 
на подписку.

Попков: Правильно. Может быть сделать устное заявление председате-
лям, но писать в решении неудобно. У нас есть решение, чтобы все приез-
жающие охватывались, и достаточно.

Давайте этот пункт вычеркнем.
Лазутин: П. 2 «а» надо вычеркнуть после слов «а также» [и] до концаad.
т. … Уменьшена в некоторых квартирах жилая площадь (объединены 

с существующими кухнями соседние комнаты). Можно вычеркнуть. Заведу-
ющие  сберкассами имеют дополнительную карточку, а заместители ничего, 
а укомплектовать этот участок работниками трудно. Нельзя ли 15-ти чело-
векам дать лимитные карточки?

Попков: Можно дать только дополнительные ужинные талоны.
Смирнов: Заведующий не будет брать себе ужинные талоны помимо 

дополнительной карточки.
Лазутин: Городское хозяйство растет и штаты растут, а лимит 

с 1942 г. не прибавился. Правительство в этом вопросе нам отказывает, не уве-
личивает. В исполкоме организуется группа контроля, и не знаем, как будем 
их обеспечивать.

Попков: Директорам ничего больше дать не можем, кроме ужинных тало-
нов. Записывать этого не надо, т. Андреенко сделает.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 105–106. Стенограмма.

№ 126. Решение Ленгорисполкома об улучшении обслуживания насе-
ления сберкассами
Протокол № 131 п. 7-з   29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Смирнов, начальник Управления сберкасс и госкредита. 
Выступали : тт. Ярошевич, Ленплан, Манаков, зам. председателя 
ad  Слова «после слов «а также до конца» вписаны чернилами.
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исполкома Ленгорсовета, Андреенко, зав. отделом торговли, Лазутин, зам. 
председателя исполкома Ленгорсовета, Попков П.С.

Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депута-
тов трудящихся отмечает, что, обеспечив выполнение плана мобилизации 
денежных средств по займу, вкладам и спецвкладам6 в течение 1944 г., 
некоторое улучшение обслуживания населения сетью сберегательных касс, 
улучшение контрольно-ревизионной работы, учета и отчетности, Городское 
управление сберкасс в работе по обслуживанию населения сберегательными 
кассами не устранило серьезных недочетов.

Не обеспечено полное развертывание сети новых сберегательных 
касс в соответствии с планом, установленным для города Ленинграда 
на 1944 г. (из 16 касс, намеченных планом, открыто 11).

Обслуживание трудящихся некоторыми районными сберегательными 
кассами поставлено неудовлетворительно (операционная часть Куйбышев-
ской ЦСК, 20-я сберкасса Дзержинского района, Володарская ЦСК и т.д.).

Сберегательные кассы не обеспечены справочными и тиражными табли-
цами по государственным займам. Популяризация вкладов проводится 
недостаточно.

Восстановление и текущий ремонт помещений сберегательных касс про-
водится медленно из-за недостатка строительных материалов.

Существующий порядок инкассации наличных денег и ценностей (лич-
ная доставка работниками сберегательных касс) не обеспечивает полной 
сохранности.

Исполнительные комитеты райсоветов депутатов трудящихся не оказывают 
необходимой помощи в работе сберегательных касс в части ремонта их поме-
щений, а равно укрепления и руководства работой низовых комсодов.

В целях дальнейшего улучшения работы сберегательных касс по обслу-
живанию населения и устранения имеющихся недостатков исполнительный 
комитет Ленинградского городского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Обязать начальника Управления сберкасс т. Смирнова:
а) обеспечить в течение I квартала 1945 г. открытие 5 новых сберегатель-

ных касс;
б) повысить качество обслуживания трудящихся города сберегательными 

кассами, изжив имеющие место задержки в переводах, случаи обсчетов 
по выплате выигрышей, и т.д.;

в) улучшить агитационно-рекламную и справочную работу в системе сбе-
регательных касс, в частности, обеспечив наличие в каждой сберегательной 
кассе тиражных таблиц по государственным займам;

2. Обязать исполнительные комитеты районных Советов депутатов 
трудящихся:

а) заслушать в января–феврале 1945 г. доклады заведующих районными 
сберегательными кассами и оказать им необходимую помощь в улучшении 
их работы по обслуживанию трудящихся;

б) полностью укомплектовать районные комиссии содействия госкре-
диту и комсоды при предприятиях, учреждениях и организациях;

в) отремонтировать в течение 1945 г. помещения сберегательных касс, 
которые нуждаются в ремонте.
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3. Предложить начальнику Управления издательств и полиграфии испол-
кома Ленгорсовета т. Грушко отпечатать для Управления сберегательных 
касс сводные тиражные таблицы по государственным займам и карточки 
безоблигационного управленияae.

4. Обязать заведующего городским бюро по учету и распределению рабо-
чей силы т. Смирнова направить в первом полугодии 1945 г. в распоряжение 
Управления сберегательных касс 200 человек конторско-счетного персонала.

5. Предложить Ленплану (т. Манакову) предусмотреть на 1945 г. выде-
ление для Управления сберегательных касс необходимых фондов строй-
материалов, бумаги, электроламп и необходимое количество бумаги для 
печатания тиражных таблиц по госзаймам.

6. Установить Управлению сберегательных касс ежемесячный лимит бен-
зина для инкассации денег и ценностей в размере 500 л.

7. Обязать Ленэнерго (т. Страупе) установить дополнительный еже-
месячный лимит электроэнергии системе сберегательных касс в размере 
500 гектоватт-час.

Попков   А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 101–102. Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1945. 
№ 1. С. 7. 

№ 127. Запись обсуждения проекта решения об организации группы 
контроля в аппарате Ленгорисполкома

29 декабря 1944 г.

Бубнов зачитывает проект.
Манаков: Контроль за выполнением хозяйственных планов возложен 

на плановые органы, не только решений исполкома, но постановлений 
СНК. Поэтому не имеет смысла создавать параллельный орган. Плановая 
комиссия до сих [пор] плохо организовала контроль за выполнением хозяй-
ственных планов, но нецелесообразно эту функцию возлагать на вновь соз-
даваемую группу.

Попков: Можно по отдельным хозяйствам давать в порядке поручения. 
Этот пункт можно вычеркнуть.

Лазутин: Насколько правильно сказать «при исполкоме Ленгорсовета»? 
Попков: Надо записать «при председателе исполкома», т.е. «организо-

вать группу контроля исполкома Ленгорсовета, подчинив непосредственно 
председателю исполкома Ленгорсовета».

Лазутин: П. 2-а записано «важнейших», можно это слово вычеркнуть. 
Попков: Можно вычеркнуть слово «важнейших» в п. 2, подпункты «а», 

«в» Подпункт «б» вычеркиваетсяaf.

ae  Карточка безоблигационного управления — документ, по которому бюро про-
верки выигрышей при сберкассах отслеживало выигрыши по облигациям госзаймов. 
Карточки заполнялись держателем облигаций и отсылались в сберкассу, где работ-
ники последней вели учет выигрышей и при необходимости извещали держателя 
о выпавшем на его облигацию выигрыше.

af  Далее затерто: «Подпункт «г».
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Бубнов (зачитывает положение).
Попков: Из п. 2 подпункт «б» вычеркивается. Надо сказать насчет опера-

тивности работы в управлениях и отделах исполкома Ленгорсовета. П. «ж», 
вычеркнуть слово «централизованный».

Лазутин: По правительственному решению можно контролировать все 
заводы и учреждения. 

Попков: Это касается не только отделов и управлений исполкома, но всех 
заводов. П. 3 надо расшить. В п. 3 «в» вместо хозяйств записать «хозяй-
ственных организаций»; не перечислять кого привлекать, а «необходимых 
специалистов».

В п. 5. Если группа подчиняется председателю, то я сам буду решать, 
что вносить на рассмотрение исполкома. Будет решать председатель 
исполкома.

Манаков: Какой мыслится аппарат группы и в каком количестве? Будут 
ли изменения в составе инспекторов и консультантов или наряду с ними?

Бубнов: Аппарат группы контроля 11 чел.: начальник группы, ст. кон-
тролеров 3, контролеров 4, инспекторов 2 и секретарь 1. В Москве группа 
состоит из 25 чел.

Сорока: Какая разница между контролером и инспектором?
Бубнов: В Москве контролеры — инженеры, инспектора не специалисты, 

а в помощь контролерам.
Рабинович:ag В Москве группа занимается контролем по выполнению 

плана.
Попков: Любая хозяйственная операция относится к плану. У Сороки 

дисциплина — есть вопрос плана, производительность труда — есть вопрос 
плана. Организационные вопросы — тоже плановые. Ленплан дает анализ 
хозяйственной деятельности, а группа контроля будет давать заключение 
по отдельным участкам.

Бубнов: Количество консультантов и референтов не уменьшается, а уве-
личивается, и консультанты будут называться помощниками заместителей 
председателя исполкома. Инструкторская группа останется та же, занима-
ется массовой работой. Контроль с заместителей председателя исполкома 
не снимается, они продолжат контролировать.

Попков: Пока не подобрали начальника для этой группы. Я имел в виду 
т. Магида, но в арбитраже контроль рублем, т. Магид завоевал в городе 
определенное положение, с ним считаются, его боятся и, если поста-
вить нового человека, то можно развалить дело и арбитраж превратится 
в пустое место. Этот вопрос остается пока открытым. Проект и положение 
принять с замечаниями.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 123–123 об. Стенограмма.

ag  Фамилия вписана чернилами.
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№ 128. Решение Ленгорисполкома об организации группы контроля 
в аппарате исполкома
№ 131 п. 8-з     29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Бубнов, секретарь исполкома Ленгорсовета. 
В целях усиления в исполкоме Ленгорсовета работы по контролю испол-

нения своих решений и распоряжений, а равно постановлений вышестоящих 
органов, исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депу-
татов трудящихся решает:

1. В соответствии с разрешением СНК СССР организовать группу кон-
троля исполкома Ленгорсовета, подчинив ееah председателю исполкома 
Ленгорсовета.

2. Возложить на группу контроля:
а) контроль исполнения решений и распоряжений исполкома Ленгорсо-

вета и постановлений вышестоящих органов;
б) проведение контроля исполнения по поручениям председателя испол-

кома Ленгорсовета;
в) проверку работы на месте по вопросам, включенным в план очередных 

заседаний исполкома Ленгорсовета;
г) учет исполнения решений и распоряжений исполкома Ленгорсовета, 

а равно постановлений вышестоящих органов, выполнение которых возло-
жено на исполком Ленгорсовета.

3. Утвердить Положение о группе контроля исполкома Ленгорсовета  
(см. приложение).

Попков   А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 117.  Подлинник. Опубл. БЛГСДТ. 1945. 
№. 1. Л. 9

№ 129. Запись обсуждения вопроса об образовании протокольно-пра-
вового сектора в общем отделе Ленгорисполкома

29 декабря 1944 г.

Бубнов: Это решение вызвано тем, что до сих пор не было соответствия 
в работе, протокольная часть сама по себе, юридический сектор сам по себе, 
не было увязки с точки зрения законности, ставилась виза, и документ ухо-
дил, а иногда даже виза не получалась. Документ должен прийти в один 
сектор и выйти качественным с полной ответственностью за качество его 
и законность.

Попков: Принципиальные возражения есть? Мне только кличка не нра-
вится «протокольно-правовой». На первом месте стоит протокол.

Мотылев: Это есть протокол исполкома, законодательного органа.
Попков: Протокол — это донос, штраф на человека составленный, адми-

нистративное взыскание. У нас протокол — это решения исполкома. Можно 
назвать «юридически-правовой».

Магид: Деятельность юридического сектора исполкома — законодатель-
ная, здесь нет судебных дел.

ah  Далее чернилами вычеркнуто «непосредственно».
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Попков: Надо подумать новое название. Протокол утратил свое значение7.
Мотылев: Юридически-протокольный сектор.
Рабинович:ai Можно назвать организационно-правовой сектор.
Попков: Нельзя. Пока этот вопрос оставим открытым. Потом придумаем.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 127. Машинопись. Подлинник.

№ 130. Решение Ленгорисполкома об образовании протокольно-пра-
вового сектора в Общем отделе Ленгорисполкома
Протокол № 131 п. 9-з   29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Бубнов, секретарь исполкома Ленгорсовета. 
В целях устранения имеющихся недостатков и повышения ответственно-

сти за качественное и своевременное оформление принимаемых исполкомом 
решений и распоряжений, исполнительный комитет Ленинградского город-
ского Совета депутатов трудящихся решает:

1. Объединить юридический сектор и протокольную часть в единый 
протокольно-правовой сектор общего отдела с включением в состав сек-
тора группы административного надзора.

2. Возложить на протокольно-правовой сектор:
а) подготовку отдельных решений и распоряжений исполкома;
б) просмотр и редактирование решений и распоряжений исполкома;
в) проверку законности представляемых в исполком проектов решений 

и распоряжений;
г) обеспечение качественного оформления и своевременной рассылки 

принятых исполкомом решений и распоряжений;
д) публикацию решений и распоряжений исполкома в «Бюллетене [испол-

кома Ленгорсовета]», газетах и по радио;
е) осуществление контроля за законностью решений и распоряжений 

исполкомов районных Советов, приказов отделов и управлений исполкома 
Ленгорсовета, а также оказание им необходимой помощи в разрешении 
правовых вопросов;

ж) методическое руководство работой юрисконсультов исполкомов рай-
онных Советов, отделов и управлений исполкома Ленгорсовета;

з) проведение массово-разъяснительной работы по вопросам советского 
законодательства;

и) общее руководство и контроль за работой административных комис-
сий при исполкомах районных Советов;

к) оказание исполкомам районных Советов практической помощи в повы-
шении качества оформления принимаемых ими решений и распоряжений.

3. Поручить секретарю исполкома Ленгорсовета т. Бубнову утвер-
дить Положение о работе протокольно-правового сектора.

Попков   А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 125–126. Подлинник.

ai  Фамилия вписана фиолетовыми чернилами вместо фамилии Л.С. Грушко.
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№ 131. Запись обсуждения проекта решения об организации 
наградной группы в аппарате Ленгорисполкома

29 декабря 1944 г.

Попков: Сейчас все награждения проходят через Ленгорисполком. Раньше 
это делалось помимо нас, сейчас через исполком. Мы должны отчитываться. 
Наш аппарат вызывает и организует это дело. Отчитываются не фабрики 
и учреждения, а Ленгорисполком. Сейчас проходит большое количество 
награждений орденами и медалью «За оборону Ленинграда», поэтому мы 
решили создать специальную группу, которая будет этим делом заниматься.

Бубнов (читает проект).
Виленский: Не по «оформлению и учету награжденных», а по «оформ-

лению награждений и учету награжденных».
Попков: Правильно. Принять.

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 135. Стенограмма.

№ 132. Решение Ленгорисполкома об организации наградной группы 
исполкома 
№ 131 п. № 10-з   29 декабря 1944 г.

Докладчик — т. Бубнов, секретарь исполкома Ленгорсовета. 
Выступали : тт. Виленский, юрсектор, Попков П.С.
Исполнительный комитет Ленинградского городского Совета депутатов 

трудящихся решает:
1. Организовать группу по оформлению награждений и учету награжден-

ных правительственными наградами.
2. Возложить на группу по оформлению награждений и учету награжден-

ных правительственными наградами:
а) оформление награждений и учет награжденных медалью «За оборону 

Ленинграда»;
б) организацию работы по представлению многодетных матерей к почет-

ному званию «Мать-героиня» и к награждению орденами «Материнская 
слава» и медалями «Медаль материнства», а также оформление награжде-
ний и учет награжденных;

в) организацию и подготовку вручения правительственных наград;
г) контроль за работой аппарата исполкомов районных Советов по состав-

лению списков участников обороны города и вручению медалей «За оборону 
Ленинграда» и подготовке материалов к представлению к награждению 
правительственными наградами многодетных матерей.

3. Штат группы в соответствии со штатным расписанием, утвержденным 
[Государственной] штатной комиссией при СНК СССР, установить в коли-
честве 8 человек.

4. Группу по оформлению награждений и учету награжденных прави-
тельственными наградами подчинить секретарю исполкома Ленгорсовета.

Попков   А. Бубнов

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 132.  Подлинник.
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№ 133. Запись обсуждения проекта решения об издании сборника 
законодательных актов военного времени8

29 декабря 1944 г.

Бубнов зачитывает проект.
Попков: Этот сборник нужен для руководства хозяйственным 

организациям.
Бубнов: От предприятий поступило много запросов.
Попков: Надо просить на издание бумагу.
Решкин: Необходимо указать, чьи распоряжения и указы.
Бубнов: И в прошлом сборнике не указывали. Всем известно, кто издает 

указы, распоряжения и решения.
Попков: Можно уточнить: «распоряжений и приказов Отечественной 

войны 1941–1944 гг.» Санкции правительства на издание этого сборника 
мы спрашивали? Надо специальное решение СНК.

Бубнов: На прошлый сборник мы санкции не испрашивали, экземпляры 
послали в правительство и получили хороший отзыв, получили запрос 
выслать еще.

Попков: Надо запросить. С бумагой кризис, а мы будем самостоятельно 
расходовать. Принципиально мы не имеем права издавать без решения СНК.

Грушко:aj Все издания утверждаются в ЦК ВКП(б). План изданий был 
представлен в ЦК и утвержден. Этот сборник мы включили в план 1945 г.

Попков: Тогда это будет законно. В п. третьем записать «просить об отпу-
ске бумаги».

ЦГА СПб. Ф. 7384. Оп. 18. Д. 1590. Л. 138. Стенограмма.

№ 134. Решение Ленгорисполкома об издании сборника законода-
тельных актов военного времени
Протокол № 131 п.11-з  29 декабря 1944 г.

Докладчик: т. Бубнов, секретарь исполкома Ленгорсовета. 
Выступали : тт. Решкин, зам. председателя исполкома Ленгорсовета, 

Грушко, начальник Управления издательств и полиграфии, Попков П.С.
1. Издать сборник указов, постановлений, решений, распоряжений и при-

казов военного времени, изданных с 1 января по 31 декабря 1944 г. тира-
жом — 10 000 [экз.].

2. Предложить Управлению издательств и полиграфии исполкома Лен-
горсовета (т. Грушко) выпустить сборник до 10 февраля 1945 г.ak

Попков   А. Бубнов

aj  Фамилия вписана чернилами.
ak  Далее чернилами вычеркнут абзац: «3. Просить Госплан Союза ССР выде-

лить четыре тонны бумаги для печатания сборника».



456

29 декабря 1944 г.

1  Постановление СНК СССР № 1618 от 25 ноября 1944 г. «О плане и сроках про-
ведения осенне-зимнего ремонта тракторов и сельскохозяйственных машин» см. 
ГАРФ. Ф.5446. Оп. 1. Д. 238.

2  Речь идет о плавательном бассейне ВЦСПС на ул. Правды, 11. Это первый 
крытый плавательный бассейн в России, построен в 1913–1915 гг., восстановлен 
в 1927 г. Сохранилась фотография об открытии бассейна 7 ноября 1944 г.

3  Речь идет о решениях ЛГИ: № 107 п. 48 от 21 февраля 1944 г. «О порядке 
составления и утверждения титульных списков, технической документации и осу-
ществления технического контроля объектов восстановительных работ в городском 
хозяйстве» (утверждено соответствующее Положение) и № 112 п. 47 от 27 апреля 
1944 г. «О порядке и условиях передачи предприятиям, учреждениям и организа-
циям г. Ленинграда поврежденных жилых зданий и других помещений для восста-
новления». БЛГСДТ. 1944. № 3–4. С. 3–7; № 8. С. 4–5.

4  В соответствии с инструкцией об отнесении населения к группам по снабжению 
при выдаче карточек (утверждена решением ЛГИ 7 мая 1943 г.)  инвалиды войны 
I и II группы должны были получать карточки по нормам рабочих. БЛГСДТ. 1943. 
№ 11–12. С. 19.

5  30 ноября 1930 г. Наркомат труда принял постановление о необходимости пре-
доставлять места для работы инвалидов, в 1930–1932 гг. были утверждены списки 
должностей, «подлежащих преимущественному замещению инвалидами», и соот-
ветствующая инструкция.  В октябре 1938 г. президиум Ленсовета на основе поста-
новления СНК РСФСР от 29 апреля 1938 г. обязал все учреждения, организации 
и предприятия замещать инвалидами должности «легкого обслуживания» и утвердил 
соответствующий перечень из 30 пунктов. В перечень вошли должности, традици-
онно занимаемые женщинами (гардеробщицы, билетеры, кассиры и т.д.). Сборник 
справочных материалов по трудоустройству инвалидов. Л., 1939. С. 21–22.

6  Согласно Указу Президиума Верховного Совета СССР от 9 апреля 1942 г. «О вре-
менном прекращении денежной компенсации за неиспользованные отпуска в 1942 г.» 
была прекращена выплата компенсаций на руки, эти средства перечислялись на специ-
альные вклады.

7  В период войны и блокады протокол как форма делопроизводства (т.е. доку-
мент, в котором собраны окончательные тексты всех решений, принятых как на заседа-
нии руководящего органа, так и опросом за определенный период) в Ленгорисполкоме 
не велись. Последний перед войной протокол был оформлен 19 июня 1941 г. Практика 
ведения протоколов возобновилась с 1946 г. (Орав В.А. Решения Ленинградского гор-
кома ВКП(б) и исполкома Ленгорсовета в блокадную зиму 1941/42 г.: сравнительный 
анализ // Отечественные архивы. 2020. № 2. С. 24).

8  Первый сборник указов, постановлений, решений, распоряжений и приказов 
военного времени, подготовленный сотрудниками Ленгорисполкома под редак-
цией секретаря исполкома Н.И. Пономарева, был издан в 1942 г. и охватывал доку-
менты с 22 июня 1941 г. до августа 1942 г. (тираж не указан), второе издание за период 
с августа 1942 до 1 января 1944 гг. под редакцией А.А. Бубнова был подписано 
к печати в апреле 1944 г. (тираж 10 тыс. экз.). В сборник, о котором говорилось 
на данном заседании, вошли 86 документов за январь–декабрь 1944 г.; он был под-
писан к печати 10 мая 1945 г., ответственный редактор А.А. Бубнов.

Примечания
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№ 1. Записи докладов Н. А. Манакова об итогах работы в IV квартале 
1943 г. и плане городского хозяйства на I квартал 1944 г., И.А. Гужкова 
о бюджете Ленинграда на I квартал 1944 г. и обсуждения их. 13 января 1944 г.

№ 2. Решение Ленгорисполкома об итогах работы в IV квартале 
1943 г. и плане городского хозяйства на I квартал 1944 г. 13 января 1944 г.

№ 3. Решение Ленгорисполкома об исполнении бюджета г. Ленинграда 
за IV квартал 1943 г. и о бюджете на I квартал 1944 г. 13 января 1944 г.

№ 4. Записи обсуждения отчета Куйбышевского райисполкома 
о работе в 1943 году. 24 февраля 1944 г.

№ 5. Решение Ленгорисполкома о работе исполкома Куйбышевского рай-
онного Совета депутатов трудящихся. 24 февраля 1944 г.

№ 6. Запись обсуждения вопроса о ходе подготовки к весеннему севу. 
9 марта 1944 г.

№ 7. Решение Ленгорисполкома о состоянии подготовки к весеннему севу 
в подсобных хозяйствах Володарского района и в совхозах Свиноводтре-
ста Ленглавресторана. 9 марта 1944 г.

№ 8. Запись обсуждения вопроса о ходе подготовки кадров строитель-
ных рабочих в 1-ом РЖУ Фрунзенского района и РЖУ Приморского района. 
9 марта 1944 г.

№ 9. Решение Ленгорисполкома о ходе подготовки кадров строитель-
ных рабочих в 1-м РЖУ Фрунзенского района и РЖУ Приморского района. 
9 марта 1944 г.

№ 10. Запись обсуждения вопроса о состоянии общественного питания 
в строительных организациях. 9 марта 1944 г.

№ 11. Решение Ленгорисполкома о состоянии общественного питания 
в строительных организациях. 9 марта 1944 г.

№ 12.  Запись обсуждения вопроса о ходе очистки города. 23 марта 1944 г.
№ 13. Решение Ленгорисполкома о состоянии очистки в Василеостровском 

и Смольнинском районах. 23 марта 1944 г.
№ 14. Запись обсуждения вопроса о выполнении постановления Ленгори-

сполкома и бюро ЛГК ВКП(б) от 26 октября 1943 г. об усилении материаль-
но-технической базы Управления строительства. 23 марта 1944 г.

№ 15. Решение Ленгорисполкома о выполнении постановления Ленгори-
сполкома и бюро горкома ВКП(б) от 26 октября 1943 г. об усилении матери-
ально-технической базы Управления строительства. 23 марта 1944 г.

№ 16. Запись обсуждения вопроса об использовании частей МПВО и рабо-
чих в ремстройконторах Ленинского и Октябрьского районов. 23 марта 1944 г.

№ 17. Решение Ленгорисполкома об использовании личного состава 
частей МПВО в ремстройконторах Ленинского и Октябрьского районов 
23 марта 1944 г.

№ 18. Запись обсуждения вопроса об итогах работы в I квартале 
и плане городского хозяйства на II квартал 1944 г. 6 апреля 1944 г.

№ 19. Решение Ленгорисполкома об итогах работы в I квартале 
и плане городского хозяйства Ленинграда на II квартал 1944 г. 6 апреля 1944 г.

№ 20. Запись замечаний по вопросу о подготовке школ к новому 1944/45 учеб-
ному году. 6 апреля 1944 г.

№ 21. Решение Ленгорисполкома о подготовке школ к новому 1944/45 учеб-
ному году. 6 апреля 1944 г.

№ 22. Запись обсуждения вопроса о выращивании рассады для коллектив-
ного и индивидуального огородничества. 11 мая 1944 г.
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№ 23. Решение Ленгорисполкома о выращивании рассады для коллектив-
ного и индивидуального огородничества. 11 мая 1944 г.

№ 24. Запись обсуждения вопроса о состоянии общественного питания 
в подсобных хозяйствах Свердловского и Ленинского районов. 11 мая 1944 г.

№ 25. Решение Ленгорисполкома о состоянии общественного питания 
в подсобных хозяйствах Свердловского и Ленинского районов. 11 мая 1944 г.

№ 26. Запись обсуждения вопроса о ходе выполнения решений Ленгори-
сполкома по созданию производственной базы в жилищной системе. 11 мая 
1944 г.

№ 27.  Решение Ленгорисполкома о ходе работ по созданию производствен-
ной базы в жилищной системе города. 11 мая 1944 г.

№ 28. Запись обсуждения вопроса о подготовке школ к новому году. 15 июня 
1944 г.

№ 29. Решение Ленгорисполкома о подготовке школ Фрунзенского и Сверд-
ловского районов к новому 1944/45 учебному году. 15 июня 1944 г.

№ 30. Запись обсуждения вопроса о ходе восстановления жилого фонда 
в Дзержинском и Петроградском районах. 15 июня 1944 г.

№ 31. Решение Ленгорисполкома о ходе восстановления жилого фонда 
в Дзержинском и Петроградском районах. 15 июня 1944 г.

№ 32. Запись обсуждения вопроса о ходе восстановления жилых домов, 
переданных предприятиям и организациям города. 15 июня 1944 г.

№ 33. Решение Ленгорисполкома о ходе восстановления жилых домов, 
переданных предприятиям и организациям города. 15 июня 1944 г.

№ 34.  Запись обсуждения вопроса о ходе ремонта дорог. 15 июня 1944 г.
№ 35. Решение Ленгорисполкома о ходе выполнения дорожных работ 

по Володарскому району и тресту «Лендорстрой» Управления «Дормост». 
15 июня 1944 г.

№ 36. Запись обсуждения вопроса об участии населения в восстановлении 
жилищно-коммунального хозяйства в Октябрьском района. 29 июня 1944 г.

№ 37. Решение Ленгорисполкома об участии населения в восстановлении 
жилищно-коммунального хозяйства в Октябрьском района. 29 июня 1944 г.

№ 38. Запись обсуждения вопроса о фактах нарушения законности в испол-
комах райсоветов. 29 июня 1944 г.

№ 39. Решение Ленгорисполкома о фактах нарушения законности в испол-
комах районных Советов депутатов трудящихся. 29 июня 1944 г.

№ 40. Замечания к проекту решения о проведении оздоровительных меро-
приятий среди детей. 29 июня 1944 г.

№ 41. Решение Ленгорисполкома о проведении оздоровительных меропри-
ятий среди детей. 29 июня 1944 г.

№ 42. Замечания П.С. Попкова по вопросу о ходе прополки овощей. 29 июня 
1944 г.

№ 43. Решение Ленгорисполкома о ходе прополки овощей. 29 июня 1944 г.
№ 44. Запись обсуждения вопроса об итогах работы школ в 1943/44 учеб-

ном году и задачах нового учебного года. 13 июля 1944 г.
№ 45.  Решение Ленгорисполкома об итогах работы школ в 1943/44 учеб-

ном году. 13 июля 1944 г.
№ 46. Запись обсуждения вопроса об уходе за посевами овощей и карто-

феля в совхозах Треста пригородного сельского хозяйства Ленгорисполкома 
и подсобных хозяйствах Приморского района. 13 июля 1944 г. 13 июля 1944 г.

№ 47. Решение Ленгорисполкома об уходе за посевами овощей и карто-
феля в совхозах Треста пригородного сельского хозяйства Ленгорисполкома 
и подсобных хозяйствах Приморского района. 13 июля 1944 г.
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№ 48. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома о повышении 
производительности труда и снижении себестоимости продукции, выпуска-
емой предприятиями местной промышленности и промкооперации. 13 июля 
1944 г.

№ 49. Решение Ленгорисполкома о состоянии производительности труда 
и снижении себестоимости продукции в местной промышленности и пром-
кооперации. 13 июля 1944 г. 13 июля 1944 г.

№ 50. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома об эконо-
мии топлива и использовании торфа столовыми и хлебозаводами города. 13 
июля 1944 г.

№ 51. Решение Ленгорисполкома об экономии топлива и использовании 
торфа столовыми и хлебозаводами города. 13 июля 1944 г.

№ 52. Запись обсуждения и замечаний по вопросам об итогах работы и испол-
нении городского бюджета во II квартале, о плане городского хозяйства и бюд-
жете на III квартал 1944 г. 24 июля 1944 г.

№ 53. Решение Ленгорисполкома об итогах работы во II квартале 
и плане городского хозяйства Ленинграда на III квартал 1944 г. 24 июля 1944 г.

№ 54. Решение Ленгорисполкома об исполнении городского бюд-
жета во II квартале и бюджете на III квартал 1944 г. 24 июля 1944 г.

№ 55.  Запись выступления П.С. Попкова по вопросу о ходе восстановле-
ния жилого фонда в Ленинском районе. 15 августа 1944 г.

№ 56.  Решение Ленгорисполкома о ходе восстановления жилого фонда 
в Ленинском районе. 15 августа 1944 г. 

№ 57. Запись обсуждения вопроса о подготовке технической базы к приему 
и переработке овощей. 15 августа 1944 г.

№ 58.  Решение о ходе подготовки технической базы к заготовкам, пере-
работке и хранению картофеля и овощей урожая 1944 г. 15 августа 1944 г. 

№ 59. Запись замечаний к проекту решению Ленгорисполкома о меро-
приятиях по улучшению внешнего благоустройства г. Ленинграда. 15 авгу-
ста 1944 г.

№ 60.  Решение Ленгорисполкома о мероприятиях по улучшению внешнего 
благоустройства города Ленинграда. 15 августа 1944 г. 

№ 61. Запись обсуждения вопроса об уборке урожая в подсобных хозяй-
ствах Ленинского района и совхозах треста пригородного сельского хозяй-
ства. 14 сентября 1944 г.

№ 62.  Решение Ленгорисполкома о состоянии подготовки к уборке урожая 
и заготовкам сельскохозяйственных продуктов. 14 сентября 1944 г.

№ 63. Запись обсуждения вопроса о ходе подготовки жилого фонда к зиме 
1944/45 г. в Октябрьском и Выборгском районах. 14 сентября 1944 г.

№ 64. Решение Ленгорисполкома ходе подготовки жилого фонда к зиме 
1944/45 г. в Октябрьском и Выборгском районах. 14 сентября 1944 г.

№ 65. Запись обсуждения вопроса о подготовке школ Дзержинского и Крас-
ногвардейского районов к новому учебному году. 14 сентября 1944 г.

№ 66. Решение Ленгорисполкома об итогах подготовки школ Дзержинского 
и Красногвардейского районов к новому учебному году. 14 сентября 1944 г.

№ 67.  Запись замечаний к проектам решений Ленгорисполкома по вопро-
сам урегулирования транспортных потоков и благоустройству площади 
и проездов у Финляндского вокзала, прокладке прямого въезда на Охтинский 
мост, пробивке ул. Дзержинского от Загородного пр. до Обводного канала. 
14 сентября 1944 г.

№ 68. Решение Ленгорисполкома  о реконструкции площади и проездов 
у Финляндского вокзала. 14 сентября 1944 г.
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№ 69.  Решение Ленгорисполкома о прокладке прямого въезда на Больше-
охтинский мост. 14 сентября 1944 г.

№ 70. Решение о пробивке ул. Дзержинского от Загородного просп. до Обво-
дного канала. 14 сентября 1944 г.

№ 71. Запись замечаний к решению Ленгорисполкома о плане городского 
хозяйства на IV квартал 1944 г. 19 октября 1944 г.

№ 72. Решение об итогах работы в III квартале и плане городского 
хозяйства города на IV квартал 1944 г. 19 октября 1944 г.

№ 73. Запись обсуждения вопроса о выполнении ранее принятых реше-
ний Ленгорисполкома по подготовке жилого фонда к зиме и благоустрой-
ству города. 19 октября 1944 г.

№ 74. Решение Ленгорисполкома о выполнении ранее принятых решений 
по подготовке жилого фонда к зиме и благоустройству города в Куйбышев-
ском и Петроградском районах. 19 октября 1944 г.

№ 75. Запись замечаний к проекту решения о предупреждении детской 
беспризорности и безнадзорности. 19 октября 1944 г.

№ 76. Решение Ленгорисполкома о мерах по предупреждению детской бес-
призорности и безнадзорности и улучшению обслуживания детей в г. Ленин-
граде. 19 октября 1944 г.

№ 77.  Запись обсуждения вопроса о заготовке картофеля и овощей. 19 октя-
бря 1944 г.

№ 78. Решение Ленгорисполкома о заготовке картофеля и овощей. 19 октя-
бря 1944 г.

№ 79. Запись обсуждения вопроса о расширении сети детских учреждений 
в Выборгском и Смольнинском районах и замечаний к проекту решения. 2 
ноября 1944 г.

№ 80. Решение Ленгорисполкома о расширении сети учреждений мате-
ринства и детства в Выборгском и Смольнинском районах. 2 ноября 1944 г.

№ 81. Запись замечаний к проекту решения Ленгорисполкома об уборке 
улиц и набережных города в зимний период 1944/45 г. 2 ноября 1944 г. 2 ноября 
1944 г.

№ 82. Решение Ленгорисполкома о мероприятиях по уборке проездов, улиц, 
площадей и набережных города в зимний период 1944/45 г. 2 ноября 1944 г.

№ 83. Запись обсуждения вопроса обеспеченности коммунального хозяй-
ства уборочным инвентарем на зиму 1944/45 г. 2 ноября 1944 г.

№ 84. Решение Ленгорисполкома об обеспечении коммунального хозяйства 
уборочным инвентарем на период зимы 1944/45 г. 2 ноября 1944 г.

№ 85. Запись обсуждения вопроса о состоянии автотранспорта и замечаний 
к проекту решения. 2 ноября 1944 г.

№ 86. Решение Ленгорисполкома о состоянии и эксплуатации автотран-
спорта. 2 ноября 1944 г.

№ 87. Запись замечаний к проекту решения о частичном изменении условий 
передачи поврежденных жилых зданий для восстановления. 2 ноября 1944 г.

№ 88. Решение Ленгорисполкома о порядке заселения капитально восста-
новленной после разрушения жилой площади. 2 ноября 1944 г.

№ 89. Запись обсуждения вопроса о работе исполкома Пушкинского рай-
совета. 2 ноября 1944 г.

№ 90. Решение Ленгорисполкома о работе исполкома Пушкинского 
райсовета. 2 ноября 1944 г.

№ 91. Запись обсуждения вопроса о начале отопительного сезона в школах 
Василеостровского и Фрунзенского районов. 2 ноября 1944 г.
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№ 92. Решение Ленгорисполкома о начале отопительного сезона в школах 
Василеостровского и Фрунзенского районов. 2 ноября 1944 г.

№ 93. Запись обсуждения вопроса о передаче Ленгороно здания дошколь-
ного педагогического училища по пр. Карла Маркса, 84. 2 ноября 1944 г.

№ 94. Решение Ленгорисполкома о невыполнении Выборгским райиспол-
комом решения о передаче здания дошкольного педагогического училища. 2 
ноября 1944 г.

№ 95. Запись обсуждения плана проектных работ по основным объектам 
строительства 1945 г. 30 ноября 1944 ш.

№ 96. Решение о плане проектных работ по основным объектам строитель-
ства 1945 г. 30 ноября 1944 г.

№ 97. Запись обсуждения вопроса о связях депутатов Советов с избирате-
лями. 21 декабря 1944 г.

№ 98. Решение Ленгорисполкома об укреплении связей депутатов с изби-
рателями. 21 декабря 1944 г.

№ 99. Запись обсуждения вопроса о ремонте фасадов в 1945 году. 21 дека-
бря 1944 г.

№ 100. Решение Ленгорисполкома о подготовке к ремонту фасадов 
в 1945 г. 21 декабря 1944 г.

№ 101. Запись обсуждения вопроса об улучшении учета и распределения 
жилой площади. 21 декабря 1944 г.

№ 102. Решение Ленгорисполкома об улучшении работы жилищных 
отделов. 21 декабря 1944 г.

№ 103. Запись обсуждения вопроса о заготовке удобрений в совхозах и под-
собных хозяйствах на 1945 г. 21 декабря 1944 г.

№ 104. Решение Ленгорисполкома  о ходе вывозки удобрений в совхозах 
и подсобных хозяйствах. 21 декабря 1944 г.

№ 105. Запись обсуждения вопроса об обеспечении гор. Пушкина водой. 
21 декабря 1944 г.

№ 106. Решение Ленгорисполкома  об организации водоснабжения  
гор. Пушкин. 21 декабря 1944 г.

№ 107. Запись обсуждения вопроса о недопустимом отношении сотрудни-
ков Ленинского роно к обращению депутата Ленгорсовета Ф.П. Гавриловой. 
21 декабря 1944 г.

№ 108. Решение Ленгорисполкома о недопустимом отношении сотрудни-
ков Ленинского роно к обращению депутата Ленгорсовета Ф.П. Гавриловой. 
21 декабря 1944 г.

№ 109. Запись обсуждения вопроса о подготовке кадров управдомов. 
21 декабря 1944 г.

№ 110. Решение Ленгорисполкома о подготовке кадров управдомов. 21 дека-
бря 1944 г.

№ 111. Запись обсуждения вопроса о создании верфи при тресте «Ленвод-
путь». 21 декабря 1944 г.

№ 112. Решение о создании верфи при тресте «Ленводпуть». 21 декабря 
1944 г.

№ 113. Запись замечаний к проекту решения о подготовке сельскохозяй-
ственных машин и инвентаря к полевым работам 1945 г. 29 декабря 1944 г.

№ 114. Решение Ленгорисполкома о подготовке сельскохозяйственных 
машин и инвентаря к полевым работам 1945 г. 29 декабря 1944 г. 

№ 115. Запись замечаний к проекту решения об улучшении семеноводства 
картофеля в совхозах и подсобных хозяйствах. 29 декабря 1944 г.
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№ 116. Решение Ленгорисполкома об улучшении семеноводства картофеля 
в совхозах и подсобных хозяйствах. 29 декабря 1944 г. 

№ 117. Запись замечания П.С. Попкова к проекту решения об организации 
лесотарозаготовительной конторы в Лензаготплодоовощторге. 29 декабря 
1944 г.

№ 118. Решение Ленгорисполкома об организации лесотарозаготовитель-
ной конторы в Лензаготплодоовощторге. 29 декабря 1944 г.

№ 119. Запись обсуждения замечаний к проекту решения о нарушениях 
порядка заселения и ввода в эксплуатацию восстанавливаемых зданий. 
29 декабря 1944 г.

№ 120. Решение Ленгорисполкома о нарушениях порядка заселения и ввода 
в эксплуатацию восстанавливаемых зданий. 29 декабря 1944 г.

№ 121. Запись обсуждения проекта решения о преимущественном замеще-
нии инвалидами Отечественной войны некоторых рабочих мест. 29 декабря 
1944 г.

№ 122. Решение Ленгорисполкома о преимущественном предоставлении 
инвалидам Отечественной войны некоторых рабочих мест. 29 декабря 1944 г.

№ 123. Запись обсуждения вопроса о приспособлении котлов центрального 
отопления в школах к сжиганию печорского угля. 29 декабря 1944 г.

№ 124. Решение Ленигорисполкома  о приспособлении котлов центрального 
отопления в школах к сжиганию печорского угля. 29 декабря 1944 г.

№ 125. Запись обсуждения проекта решения об улучшении обслуживания 
населения сберкассами. 29 декабря 1944 г.

№ 126. Решение Ленгорисполкома об улучшении обслуживания населения 
сберкассами. 29 декабря 1944 г.

№ 127. Запись обсуждения проекта решения об организации группы кон-
троля в аппарате Ленгорисполкома. 29 декабря 1944 г.

№ 128. Решение Ленгорисполкома об организации группы контроля в аппа-
рате исполкома. 29 декабря 1944 г.

№ 129. Запись обсуждения вопроса об образовании протокольно- 
правового сектора в общем отделе Ленгорисполкома. 29 декабря 1944 г.

№ 130. Решение Ленгорисполкома об образовании протокольно-правового 
сектора в Общем отделе Ленгорисполкома. 29 декабря 1944 г.

№ 131. Запись обсуждения проекта решения об организации 
наградной группы в аппарате Ленгорисполкома. 29 декабря 1944 г.

№ 132. Решение Ленгорисполкома об организации наградной группы 
исполкома. 29 декабря 1944 г.

№ 133. Запись обсуждения проекта решения об издании сборника законо-
дательных актов военного времени. 29 декабря 1944 г.

№ 134. Решение Ленгорисполкома об издании сборника законодательных 
актов военного времени. 29 декабря 1944 г.
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сеевич, 1907 г. р., директор ликеро-
водочного завода — 321.

Боровик Виктор Павлович, 
1907 г. р., начальник Управления 
торговли промтоварами — 111, 119, 
121, 163, 245, 285, 287, 347, 349, 352, 
370, 386.

Бояр Эмиль Петрович (1902–1980), 
зав. отделом местной промышлен-
ности Ленгорисполкома — 76, 111, 
124, 146, 158, 160, 164, 211, 229-232, 
264, 311, 325, 329, 330, 333, 336, 346-
348, 350, 351, 361, 373, 381, 386, 403.

Брискин Шлейма Израилевич, 
1903 г. р., управляющий Ленин-
градской областной конторой 
Объединения государственных изда-
тельств — 126, 154, 164.

Бубнов Алексей Александрович 
(1906–1950), секретарь Ленгори-
сполкома — 7, 44, 46, 48, 58, 60-62, 
75, 80, 87, 94, 100, 108, 124, 127, 133, 
137, 140, 150, 163, 165, 176, 183, 189, 
194, 202, 207, 211, 212, 223, 228, 232, 
237, 264, 267, 274, 280, 284, 288, 296, 
303, 316, 320, 322, 323, 331, 348, 349, 
352, 354, 359, 362, 367, 369, 383, 387, 

390, 391, 393, 394, 397, 403, 404, 419, 
422, 424, 426, 427, 430, 431, 434, 437, 
438, 443, 446, 447, 450.

Бужинский (Букинский) Аркадий 
Наумович, 1908 г. р., зам. директора 
Ленинградского филиала Государ-
ственного оптического инсти-
тута — 421.

Буйницкий Виктор Харлампиевич 
(1911–1980), директор Арктического 
НИИ — 320.

Васильев Павел Иванович, 
1898 г. р., зав. отделом сельского хо-
зяйства ГК ВКП(б) — 6, 68, 71, 72, 
135, 137, 289, 291-294.

Васильев зав. сектором кадров 
Ленгорисполкома — 386.

Виленский Сергей Ипполитович, 
1886 г. р., старший консультант юри-
дического сектора общего отдела 
ЛГИ — 454.

Виноградова, управдом — 334.
Вишнев Борис Михайлович, 

1893 г. р., старший инженер, зам. на-
чальника Автотранспортного управ-
ления — 362.

Владимиров Павел Юльевич, 
1900 г. р., директор фабрики фотобу-
маг № 4 — 420.

Вознесенский Александр Алексее-
вич (1898–1950), ректор ЛГУ — 420.

Волохов Михаил Гаврилович, 
1896 г. р., подполковник, начальник 
Военторга Ленфронта — 342, 421.

Воробьев Алексей Арсентьевич, 
1905 г. р., и. о. уполномоченного 
ВЦСПС по Ленинграду и Ленин-
градской области — 341, 445, 446.

Воробьев Федор Григорьевич, 
1904 г. р., директор совхоза «Крас-
ный выборжец» — 133.

Воронин Леонид Павлович, 
1909 г. р., директор завода «Эконо-
майзер» — 64, 71.

Воронин Андрей Яковлевич, 
1886 г. р., директор совхоза «Вол-
ковское хозяйство» — 133.
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Ворошин Михаил Васильевич, 
1902 г. р., зам. председателя Петро-
градского райисполкома — 168, 175.

Гостеев Сергей Михайлович, 
1898 г. р., зам. председателя Ле-
нинского райисполкома, с октября 
1944 г. начальник Жилищного от-
дела — 390, 393, 404, 408, 414, 418, 
443.

Гильбо Гирш Иосифович, 
1911 г. р., директор судоверфи ВЦ-
СПС — 225.

Голикова, управдом — 334.
Голубев Ефим Антонович, 

1916 г. р., директор подсобного хо-
зяйства завода «Металлокомбинат», 
директор Пожарно-технической 
школы — 421.

Гольберг, зав. столярными мастер-
скими Фрунзенской РСК — 79.

Гольденберг Юрий Абрамович 
1909 г. р. начальник ГАИ — 194, 283, 
335, 336, 364.

Горбунов Николай Михайлович, 
1907 г. р., председатель Дзержинско-
го райисполкома — 114, 118, 140, 
142, 176, 178, 181, 190, 311, 325, 330, 
350, 405, 428.

Гордон Георгий Михайлович, 
1904 г. р., начальник ремстройконто-
ры 17 — 107.

Горышин Александр Иванович, 
1907 г. р., управляющий трестом 
«Ленлес» — 327, 336, 361.

Григорьев, агроном — 227, 425.
Громов, начальник дорожного от-

дела милиции Октябрьской ж. д. 
— 342.

Грушко Леонид Семенович, 
1902 г. р., начальник Управления из-
дательств и полиграфии Ленгори-
сполкома — 126, 163, 447, 450, 453, 
455.

Гужков Иван Васильевич (1908–
1982), зав. Ленгорфо — 11, 22, 30, 
46, 83, 97, 219, 223, 230, 232, 249, 
250, 258, 259, 265-267, 274, 299, 312, 
364, 374, 399, 400, 426, 428, 437.

Гусаренкова Мария Трофимовна, 
1900 г. р., зав. Куйбышевским рай-
здравотделом — 53.

Гусев, директор рыбокоптильного 
завода — 79, 295.

Денисов Михаил Иванович, 
1905 г. р., директор Шинного завода 
— 421.

Дергунов — 176.
Джонстон Эрик (1896 - 1963), 

президент Торговой палаты США 
— 195.

Дмитриев Николай Михайлович, 
1909 г. р., зам. председателя Воло-
дарского райисполкома — 192.

Дребезгов Сергей Михайлович, 
1898 г. р., архитектор АПУ — 177.

Емельянова, управдом — 334.
Ефремов Михаил Григорьевич 

(1897–1942), генерал-лейтенант, ко-
мандующий 33-й армией Западного 
фронта — 109.

Жданов Андрей Александрович 
(1896–1948), 1-й секретарь Ленин-
градского ОК и ГК ВКП(б) — 5, 130, 
198, 270, 353.

Жерупанов Артемий Федорович, 
1896 г. р., инженер-подполковник, 
интендант — 320.

Жидкова Валентина Николаевна, 
1912 г. р., зав. оргинструкторским 
отделом Ленгорисполкома — 201, 
204, 374.

Жильцов Михаил Тимофеевич, 
1909 г. р., зав. тарным складом 
5-го овощного комбината Лензагот-
плодоовощторга — 355.

Жудра Петр Евгеньевич, 1905 г. р., 
директор завода № 77 — 314.

Жуков, ОРС — 66, 403.
Жукова О.В., автор — 194.
Жучков, совхоз — 133.
Забелин Герман Иванович, 

1907 г. р., председатель ГК по делам 
спорта и физкультуры — 341.



466

Именной указатель

Загурский Борис Иванович (1901–
1968), музыковед,  начальник Управ-
ления по делам искусств — 21, 335.

Зайцев Алексей Матвеевич, 
1905 г. р., зам председателя Куйбы-
шевского райисполкома — 50, 184, 
233.

Зайцев Илларион Иванович, 
1903 г. р., управляющий трестом 
«Ленгосторф», зав. отделом топлив-
но-энергетической промышленно-
сти ГК ВКП(б) — 43, 263.

Закошанский, прокурор — 414.
Запорожко Тимофей Григорьевич, 

1895 г. р., директор завода им. Во-
ровского — 403.

Заседателев Александр Лаврентье-
вич, 1899 г. р., начальник отдела ка-
премонта ЛЖУ — 75, 269.

Захарьин Алексей Иванович 
(1902–1972), директор завода № 232 
(«Большевик») — 63.

Зимина Клавдия Андреевна, 
1896 г. р., председатель Петро-
градского райисполкома с октября 
1944 г. — 334, 336, 406, 438, 440.

Зиновьев Михаил Иванович, 
1906 г. р., зам. нач. Управления «Во-
доканал» — 330, 359.

Зубков Иван Георгиевич (1904-
1944), начальник Управления во-
енно-восстановительных работ 
Ленфронта № 2 (УВВР № 2) — 104.

Зюзенко (Зюзин) Александр Ва-
сильевич, 1891 г. р., зам. директора 
мыловаренного завода по коммерче-
ской части — 72.

Иванов, директор фабрики-кухни 
Кировского района — 232.

Иванов Иона Иванович 
(1900–1966), начальник Управления 
РК милиции г. Ленинграда — 283, 
341, 358, 365.

Иванова Надежда Георгиев-
на, 1914 г. р., зав. Ленинским роно 
— 424-427.

Израилович — 285.
Ипатов , Автотракторсбыт — 434.

Исаев Иван Григорьевич, 1908 г. р., 
управляющий Свиноводтрестом — 
71, 129, 133, 228, 344, 421.

Исаева Анна Михайловна, 
1912 г. р., работница фабрики «Рабо-
чий», член Ленгорисполкома — 4, 5.

Исаков Семен (Самуил) Ильич, 
1904 г. р., зав. Жилищным отделом 
— 37, 47, 407, 415.

Ительсон Генрих Маркович, 
1911 г. р., директор завода ре-
вольверных станков и автоматов 
— 225.

Каганович Лазарь Моисеевич 
(1893–1991), нарком путей сообще-
ния СССР — 66.

Казаков Петр Федотович, 
1904 г. р., уполномоченный ВЦСПС 
по Ленинграду и Ленинградской об-
ласти — 80, 87, 139, 208, 211.

Камац (Комац) Вацлав Ивано-
вич, 1893 г. р., старший агроном 
совхоза им. Петроградского райсо-
вета — 133.

Канторович Этя (Эсфирь) Соломо-
новна, 1901 г. р., инспектор по охра-
не детства Ленинского роно — 424.

Капустин Яков Федорович (1904–
1950), секретарь ЛГК ВКП(б) 
— 268.

Карпушенко Артемий Дмитрие-
вич, 1897 г. р., начальник УПКО — 
5, 21, 28, 50, 54, 232, 233, 234, 242, 
251, 252, 258, 259, 288, 293, 298, 332, 
333, 352, 354, 356, 372, 379.

Кац, директор подсобного хозяй-
ства — 137.

Кениг (в тексте Данник) Семен 
Петрович, 1900 г.р., директор листо-
прокатного завода — 228.

Киселев, директор подсобного хо-
зяйства — 137.

Клименко Георгий Степанович, 
1898 г. р., начальник Автотранспорт-
ного управления Ленгорисполкома 
— 30, 40, 75, 189, 275, 354, 358, 363, 
366, 367, 374.
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Клочков Федор Васильевич, 
1908 г.р., директор Прядильно-ни-
точного комбината им. Кирова 
— 321.

Князева инспектор Ленгороно 
— 424.

Князьков Василий Никитич, 
1895 г.р., управляющий конторой 
Главметаллосбыта — 359.

Кожаринов Владимир Васильевич, 
1907 г. р., директор завода им. Ста-
лина — 182.

Козлов Николай Федорович, 
1908 г. р., председатель Красногвар-
дейского райисполкома — 124, 138, 
203, 207, 243, 251, 259, 277, 280, 314, 
317, 318, 319, 325, 344, 353, 398, 417.

Козловский Алексей Корнильевич, 
1904 г. р., директор завода «Севка-
бель» — 138.

Колесников, Ленинское РЖУ 
— 272.

Колонтырская Евгения Соломо-
новна (1897–1972 или 1978) —  на-
чальник Главного управления 
хлопчатобумажной промышленно-
сти Ленинградской области — 297, 
362.

Колосков Василий Сергеевич, 
1908 г. р., командир 335-го батальо-
на МПВО — 314.

Комарова, управдом — 334.
Кондратенков Илья Александро-

вич, 1905 г. р., председатель Пуш-
кинского райисполкома — 369, 377.

Коновалов Николай Александро-
вич, 1898 г. р., начальник Управле-
ния торговли продтоварами — 163, 
209, 210, 248, 259, 274-276, 284, 329, 
344, 370, 386, 444.

Кореньков Максим Дмитриевич 
(1903–1946) —  начальник Управле-
ния лесами охранной зоны — 330, 
360.

Коробцов Иван Максимович, 
1904 г. р., начальник Балтийского 
морского пароходства — 421.

Корогодский Абрам Навтуло-
вич, 1910 г. р., директор ремстрой-
конторы 1-го Петроградского РЖУ 
— 363.

Коротков — 159.
Косько, Главленхлоппром — 300.
Кривоносов, зав. лагерного управ-

ления ВЦСПС — 210.
Крылов Иван Петрович, 1907 г. р., 

директор пищеторга Петроградского 
района — 421.

Кудряшов Иван Иванович, 
1902 г. р., управляющий Ленжилрем-
стройтрестом — 149.

Кузнецов Алексей Александрович 
(1905–1950), секретарь ГК ВКП(б) 
— 5, 8, 105, 251, 257, 258, 324, 337, 
350, 392.

Кузьмин, бригадир — 79.
Куколкин, ремстройконтора — 79.
Кукушкин Федор Прокофьевич, 

(1897–1947), председатель Фрунзен-
ского райисполкома — 79, 99, 114, 
124, 159, 273, 276, 323, 419, 420, 439.

Курилов Леонид Григорьевич, 
1899 г.р., инженер-инспектор Гос-
стройконтроля — 177.

Куршев Александр Николаевич 
(1902-1974), нарком автомобильного 
транспорта РСФСР — 364-366.

Кусков Александр Андреевич 
(1899–1946), председатель Василео-
стровского райисполкома — 89, 92, 
94, 114, 124, 134, 411, 417.

Кутин Константин Антонович, 
1896 г. р., до сентября 1944 г. на-
чальник Управления строительства 
ЛГИ — 7, 21, 77, 95, 112, 152, 198, 
239, 274, 308.

Лагуткин Емельян Сергеевич 
(1900–1983), начальник МПВО, зам. 
председателя Ленгорисполкома — 
3, 4, 18, 34, 40, 41, 43, 68, 91, 93, 94, 
102, 104, 107, 108, 113, 123, 126, 154, 
157, 164, 239, 281, 311, 312, 314, 318, 
355, 357, 367.
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Лазутин Петр Георгиевич (1905–
1950), зав. отделом общественного 
питания, торговли и пищевой про-
мышленности ГК ВКП(б), с июля 
1944 г. зам председателя ЛГИ — 3, 
8, 105, 293, 301, 326, 330-334, 336, 
337, 342, 344, 347-350, 352-355, 359-
361, 364, 367, 369, 370, 382, 387, 389, 
391, 397, 403, 404, 407, 412, 414, 418, 
419, 422-424, 426-428, 430, 431, 437-
440, 443-446, 448-451.

Ларионов Александр Александро-
вич, 1903 г. р., зав. Ленгорземотделом 
— 65, 129, 210, 225, 290, 419, 432.

Лебедев Николай Андреевич, 
1887 г. р., начальник Володарского 
РЖУ — 272.

Лебедев, инструктор Ленгориспол-
кома — 424, 425.

Лебедева Нина Борисовна, исто-
рик — 2.

Левин Лаврентий Аронович 
(1908–1981), начальник Управления 
промышленности стройматериалов 
— 25, 32, 37-39, 41, 42, 47, 97, 113, 
116, 117, 119, 121, 162, 189, 193, 239, 
262, 268, 273, 318, 321, 328, 330, 350, 
360, 361, 386, 399, 403.

Легалова Анна Николаевна, 
1901 г. р., директор Свердловского 
треста столовых — 138.

Ливенцов Иван Николаевич, 
1904 г. р., директора завода им. Ко-
зицкого — 441.

Лозовская Паша Яковлевна, 
1905 г. р., начальник Куйбышевско-
го РЖУ — 53.

Любимов Александр Васильевич 
(1898–1969), нарком торговли СССР 
— 344.

Майзель Хаим Файбышевич, 
1897 г. р., главный инженер Ленжил- 
управления — 140, 270, 296, 332, 397.

Макарова, зам. пред. Свердловско-
го райисполкома — 419.

Макке Александр Георгиевич, 
1895 г. р., зав. отделом торговли 
Куйбышевского района — 51.

Максимов Степан Васильевич, 
1916 г. р., зам. начальника Управле-
ния трудовых резервов — 337.

Малюков (в тексте Мамонов) Ми-
хаил Федорович,1897 г. р., директор 
Лесотехнической академии — 302.

Манаков Николай Александрович 
(1904–1973), председатель Ленпла-
на, зам. председателя Ленгориспол-
кома — 3-5, 11, 21, 28, 29, 34, 76, 77, 
80, 83, 86, 97, 105, 108, 111, 113, 114, 
121, 124, 127, 146, 150, 174, 210, 229, 
230, 239-241, 243-248, 250, 254, 258, 
259, 263, 267, 277, 280, 284, 296, 312-
314, 316, 318, 320, 326, 330, 331, 336, 
347, 349, 350, 360-363, 369, 387, 403, 
446-448, 450, 451, 457.

Манизер Елена Абрамовна, 
1906 г. р., с марта 1944 г. начальник 
Управления снабжения — 97, 123, 
140, 142, 146, 147, 229, 230, 241, 251, 
284, 298, 300, 311, 312, 321, 330, 347, 
349, 352, 389, 403, 444, 446.

Мантула Нина Дмитриевна, 
1896 г. р., зав. отделом культуры, 
председатель комиссии по регулиро-
ванию рабочей силы Куйбышевско-
го района — 53.

Маркова Мария Петровна, 
1902 г. р., зав. Красногвардейским 
роно — 306.

Мартынов Владимир Николаевич, 
1904 г. р., зав. отделом гос. обеспе-
чения и бытового устройства се-
мей военнослужащих ЛГИ, до июля 
1944 г. зам. председателя ЛГИ — 3, 
4, 207, 314, 321, 322, 345, 348, 349, 
351, 352, 398, 400, 406.

Матвеева, жена военнослужащего 
— 425.

Матинян Никита Иванович, 
1903 г. р., главный агроном тре-
ста Пригородного сельского хозяй-
ства — 133.

Матишев (Матищев) Василий 
Ефимович (1905–1969), генерал- 
майор, начальник Строительства 
№ 5 — 251.
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Машанский Федор Исаакович 
(1894-1991), зав. Ленгорздравотде-
лом — 241,242, 259, 348-350, 378-
381, 392.

Меркин Яков Меерович, 1911 г. р., 
директор Дзержинского райпром-
комбината — 346.

Месропов Михаил Лазаре-
вич, 1895 г. р., управляющий тре-
стом домовой очистки, с сентября 
1943 г. трестом зеленого строитель-
ства — 128.

Милорадов Алексей Максимович, 
1903 г. р., с августа 1944 г. предсе-
датель Володарского райисполкома 
— 89, 398.

Михалев Дмитрий Васильевич, 
1906 г. р., директор завода № 190 
(«Северная верфь», им. Жданова) 
— 420.

Могиленко Павел Кузьмич, 
1904 г. р., до октября 1944 г. началь-
ник Управления снабжения Ленго-
рисполкома — 31, 37, 43.

Молотов Вячеслав Михайлович 
(1890–1986) нарком иностранных 
дел СССР — 418.

Мороз Израиль Михайлович, 
1910 г. р., зам. уполномоченно-
го Управления промкооперации 
по г. Ленинграду — 311.

Мотылев Борис Михайлович, 
1905 г. р., зам. председателя Ленго-
рисполкома до июля 1944 г. — 3-5, 
11, 32, 34, 36-37, 40-43, 77, 80, 82, 
95, 98, 100, 105-108, 114, 120-123, 
144-145, 147, 149-150, 169-170, 174-
175, 181-182, 189, 198, 204, 248, 253, 
256, 259, 261, 266, 271, 273, 277, 279-
280, 284, 300, 301, 316, 327, 329-330, 
360, 367-368, 388, 393, 394, 398-400, 
403-408, 410-412, 414, 418, 428, 430, 
444, 447, 452-453.

Мочаловский Владимир Николае-
вич, 1905 г. р., директор хлебозавода 
Приморского района — 223.

Муратов Сергей Дмитриевич, 
1905 г. р., управляющий трестом го-
родской очистки — 74, 129, 228, 
421.

Мурашко Петр Харитонович 
(1899–1985), председатель Володар-
ского (с июля 1944 г. Куйбышевско-
го) райисполкома — 64, 65, 72-73, 
121, 190, 204, 279, 280, 293, 311, 325, 
330, 334, 336, 350, 396, 397, 399-400, 
404-405, 411, 418.

Науменко Александр Максимо-
вич (1903–1945), управляющий ЛОК 
Госбанка, председатель бюджетной 
комиссии Ленгорсовета — 29, 250, 
267.

Никитин Антон Никитич (1905–
1984), уполномоченный Управления 
промкооперации при СНК РСФСР 
— 123, 346, 347, 373, 403.

Никитин Капитон Андреевич, 
1897 г. р., управляющий Трестом 
пригородного сельского хозяйства 
— 74, 128, 230.

Никитин Михаил Яковлевич 
(1903–1971), начальник Госсанин-
спекции — 61, 90.

Никитин Петр Ерофеевич, 
1906 г. р., зав. Ленгороно — 54, 123, 
151, 208, 213, 246.

Никитина Е.Н., зам. зав. Ленгорсо-
бесом — 122.

Николаев, Военно-медицинская 
морская академия — 177.

Никольский, корреспон-
дент газеты «Ленинградская правда» 
— 224.

Новиков Михаил Иванович, 
1900 г. р., директор Центрального 
телеграфа — 302.

Новицкий Степан Арсеньевич, 
1890 г. р. директор совхоза им. Пе-
трорайсовета — 224.

Ноев Федор Матвеевич, (1900–
1973), начальник Управления «Во-
доканал» — 39, 110, 117, 119, 121, 
126, 187-189, 273, 275-276, 298, 318-
319, 322-323, 330, 353, 369, 376, 379, 
381, 387, 413, 422-423.

Орав Владимир Алексеевич, соста-
витель — 4, 10, 456.

Павленко, ремстройконтора Ле-
нинского района — 270.
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Павлов Борис Павлович, 1902 г. р., 
начальник Управления кинофикации 
— 75, 91, 134, 306.

Павловский Валериан Сергеевич, 
1899 г. р., начальник сектора капи-
тального строительства Ленплана — 
95, 141.

Павловский Борис Николаевич, 
1908 г. р., главный инженер АТУЛ 
— 362.

Панарин Николай Яковлевич 
(1905–1974), зам. председателя Ок-
тябрьского райисполкома — 56.

Панов П.А., директор завода № 26 
ГУШОСДОР НКВД — 140, 434.

Пантелеева, член комиссии — 330.
Парамонов Михаил Иванович, 

1902 г. р., председатель Кронштад-
тского райисполкома, начальник 
Управления кинофикации — 337, 
370, 386.

Перегуд Александр Иванович, 
1907 г. р., начальник управления 
«Водоканал», до июля 1944 г. за-
меститель председателя Ленгори-
сполкома — 3-4, 76, 80, 135, 143, 
145-147, 150, 232.

Перкина Мария Яковлевна, 
1904 г. р., зав. Петроградским роно 
— 312.

Петров, зав. Фрунзенского роно 
— 164.

Петров Василий Маркович, 
1900 г. р., Текстильсбыт — 348.

Петровский — 219.
Письменский Андрей Аверья-

нович, 1902 г. р., директор Инсти-
тута повышения квалификации 
учителей — 215.

Платонов Иван Николаевич, 
1906 г. р., председатель Октябрь-
ского райисполкома — 93, 107, 118, 
142, 183, 197, 198, 200, 201, 301, 303, 
353, 364, 398, 400.

Подкопаев Борис Артемьевич, 
1907 г. р. — 97.

Полещук Ефросиния Никитич-
на, 1898 г.р., зав. общим отделом 

Куйбышевского райисполкома — 53.
Полукеев Михаил Иванович, 

1898 г. р., управдом Петроградского 
района — 334.

Пономарев Николай Иванович, 
1904 г. р., секретарь Ленгорисполко-
ма до мая 1943 г. — 456.

Попков Петр Сергеевич (1903–
1950), председатель Ленгорисполкома 
— 4-8, 12, 22, 30, 36, 40, 41, 46, 47, 57, 
61, 63, 64, 69, 70, 72, 75-78, 80, 81, 83, 
84, 87, 89-92, 94, 96, 98, 100, 103, 105, 
107, 108, 113, 116, 121, 124, 127, 130, 
132-134, 136, 137, 140, 142, 143, 145, 
147, 150, 152, 154, 156, 157, 162-165, 
168, 174-179, 181-186, 190-192, 194, 
197, 198, 201, 202, 204, 207, 208, 211-
213, 217, 219, 220, 223-225, 227-230, 
232-234, 237, 243-246, 248, 250, 258, 
259, 264, 267, 269, 271, 273-280, 284, 
290, 293, 294, 296-301, 303,316-318, 
320, 322-324, 390, 414, 415, 417, 418, 
432-435, 437-440, 443-455, 459.

Пржевальский Станислав Витоно-
вич (Антонович) (1903–1977), управ-
ляющий Лензаготплодоовощторгом 
— 45, 273-276, 292, 296, 329, 344, 
434, 437.

Принк Александр Иосифович, 
1896 г. р., начаьник 1-го отде-
ла Управления строительства № 5 
НКПС СССР — 420.

Процко Акилина Никифоровна, 
1903 г. р., начальник бюджетного 
управления Ленгорфо — 258.

Прудинский Залман-Хаим Шеве-
левич, 1907 г. р., зав. юридическим 
сектором общего отдела Ленгори-
сполкома — 204.

Прянников Владимир Андреевич, 
1903 г. р., управляющий Ленинград-
ским коммунальным банком  — 240, 
271.

Пудов Александр Ефимович 
(1895–1946), председатель Куйбы-
шевского райисполкома — 21, 50, 
55-61, 124, 141, 142, 144, 203, 257.

Пузырев Николай Дмитриевич, 
1902 г. р., директор Кировского за-
вода — 182, 442.
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Пузырев Сергей Александрович, 
1911 г. р., директор бумажной фа-
брики им. Горького — 420.

Рабинович Григорий Львович, 
1909 г. р., зам. зав. Ленгорфо — 230, 
451.

Рад, агроном — 133.
Расторгуев Феодосий Феодосьевич 

(1902–1971), военный комиссар Ле-
нинграда — 218.

Разумов Павел Филиппович, 
1907 г.р., главный инженер райжи-
луправления Петроградского района 
— 438, 443.

Решкин Василий Макарович 
(1899–1973), зам. председателя Лен-
горисполкома — 3-5, 39, 41, 91, 94, 
124, 162, 184, 189-191, 193, 289, 300, 
330, 333, 337, 342, 353-354, 359-360, 
363-365, 368, 370, 387, 422, 425, 426, 
430-432, 434-435, 455.

Романов Василий Евграфович, 
1907 г. р., начальник Управления са-
дово-паркового хозяйства и зеленого 
строительства — 263, 317-319, 321, 
323, 330, 372.

Румянцева, управдом — 334.
Саламбеков Борис Константи-

нович (1907–1978), начальник Ок-
тябрьской ж. д. — 263, 317, 327, 386.

Сериков Михаил Кузьмич (1894–
1969), генерал-майор, начальник 
Управления пожарной охраны — 
176, 357.

Сидоров Николай Павлович 
(1902–1970), председатель правле-
ния Центросоюза — 131, 344.

Скачков Николай Николаевич, 
1907 г.р., заведующий детскими 
приемниками-распределителями 
УНКВД ЛО — 424

Скотников Павел Иванович (1899–
1957), председатель Петроградского 
райисполкома — 176, 245, 336.

Смирнов Александр Петрович 
(1902–1965), секретарь ГК ВКП(б), 
зав. Городским бюро по учету и рас-
пределению рабочей силы — 3, 29, 

98, 112, 114, 116, 117, 126, 127, 130, 
188, 193, 239, 247, 258, 259, 311, 312, 
325, 326, 434, 444, 446, 447-450.

Смирнов Николай Александрович, 
1904 г. р., директор треста хлебопе-
чения — 232-234, 247.

Смирнов, начальник Контрольно- 
ревизионного управления НКФ 
РСФСР по г. Ленинграду — 55, 61.

Соболева, управдом — 302.
Соловьева, управдом — 302.
Сорока Михаил Хрисанфович 

(1903–1990), начальник ТТУЛ — 
4-5, 21, 28, 99, 114, 120-121, 123, 
187, 197-198, 201, 213, 216-217, 220, 
241, 244, 250, 259, 264, 277-278, 280, 
282-283, 297, 299, 301, 317, 319, 320-
321, 322, 326, 328, 332-333, 335-337, 
350, 352, 354-355, 358, 360, 391, 397, 
410, 418, 425, 428, 444, 447, 451.

Соснина, директор треста столо-
вых — 138, 295.

Сталин Иосиф Виссарионович 
(1878–1953), председатель СНК СС-
СР — 181, 238, 258, 313, 423.

Степанов Александр Андреевич, 
1894 г. р., председатель Кировского 
райисполкома — 299, 353.

Степанов Александр Кондратье-
вич, 1904 г. р., директор завода «Се-
верный пресс» — 314.

Степанов Григорий Алексеевич 
(1897–1963), генерал-лейтенант, на-
чальник войск по охране тыла войск 
НКВД Ленинградского округа — 
194, 214, 216, 219, 220, 299, 314, 330, 
353, 357, 383.

Стефаненко Александр Юрьевич, 
историк — 2.

Стожилов Иван Гаврилович, 
1904 г. р., зам. зав. отделом об-
щественного питания, торговли 
и пищевой промышленности ЛГК 
ВКП(б), до июля 1944 г. зам. предсе-
дателя Ленгорисполкома — 2-4, 69, 
80, 83-84, 87, 89, 93, 134, 137, 139, 
150, 236.
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Страупе Борис Петрович (1909–
1960), начальник Ленинградского 
районного управления «Ленэнерго» 
— 314, 317-319, 322, 422, 423, 450.

Стрельников Павел Григорьевич, 
1899 г. р., директор завода подъем-
но-транспортного оборудования им. 
Кирова с августа 1944 г. — 182, 295.

Сункин, директор фабрики им. Же-
лябова — 321.

Сухомехов Павел Терентьевич, 
1900 г.р., зав. отделом ЛГК ВКП(б) 
— 101, 105, 107, 108.

Сушников Василий Иванович, 
1904 г.р., зам. нач УПКО — 61.

Тарасов Николай Иванович, 
1907 г. р., директор Городской ради-
отрансляционной сети — 283.

Тейхман Ольга Кирилловна, 
1901 г. р., инструктор Ленинского 
райисполкома — 424.

Тихонов Александр Яковлевич, 
1913 г. р., председатель Выборгского 
райисполкома — 61, 114, 170, 175, 
190, 258, 301, 312, 314, 330, 349, 351, 
388, 390-391, 404, 405.

Трегубов Вадим Ростиславович, 
1900 г. р., начальник штаба МПВО 
— 239, 287, 355.

Трофимкин Дмитрий Михайлович, 
1917 г. р., Управление строительства 
— 37, 158, 164.

Тотенберг, директор завода — 182.
Трибуц Владимир Филиппович 

(1900–1977), адмирал, командую-
щий КБФ — 5.

Трубин Евсей Львович, 1901 г. р., 
управляющий Ленгоркоопинсоюзом 
— 111, 264, 329, 361, 413.

Устинов Дмитрий Федорович 
(1908–1984), нарком вооружения 
СССР — 64.

Утемов Евгений Михайлович, 
1908 г. р., зам. зав. отделом город-
ского хозяйства и транспорта ЛГК 
ВКП(б) — 263.

Файбишенко Вениамин Соломоно-
вич, 1908 г. р., директор завода РТИ 

— 419.
Файвист, директор бассейна 

— 441.
Фалин Анатолий Николаевич 

(1911–1972), военный прокурор Ле-
нинграда — 204, 228, 283, 291, 367, 
404, 438.

Федоров, начальник ОСМЧ-40  
— 442.

Федорова Евгения Тихоновна 
(1901–1979), зам. председателя Лен-
горисполкома — 3, 4, 5, 91, 124, 137, 
140, 156-157, 161-162, 208, 215, 217-
218, 220, 223, 252, 264, 280, 310-311, 
313-314, 316, 330, 336, 342, 344, 345, 
349-350, 352, 370, 387, 390, 403-407, 
418, 425-426, 438, 440, 442-447.

Федосеенков (Федосеенко) Иван 
Васильевич, 1888 г. р., директор за-
вода № 23 — 296.

Фельдман Арон Израилевич 
(1902–1963), начальник Главного 
управления ленинградских столо-
вых, ресторанов и кафе — 67, 69, 71, 
73-74, 81, 83, 86, 134, 136, 139, 194, 
233, 235-236, 159, 254, 264, 289, 292-
293, 296, 329, 344, 388.

Фефилов Владимир Арсентьевич, 
1902 г. р., зам. председателя Дзер-
жинского райисполкома — 165.

Филиппов Аркадий Александро-
вич (1903–1957), председатель Мо-
сковского райисполкома — 114.

Фомин Владимир Сергеевич, 
1910 г. р., директор завода «Метал-
локомбинат» — 64.

Харитоненко Феодора Семеновна, 
1902 г. р., директор Свердловского 
райпищеторга — 419.

Харитонов Илья Степанович, 
(1903–1950), с июля 1944 г. зав. 
отделом городского хозяйства 
и транспорта ЛГК ВКП(б) — 8, 278-
280, 286, 294, 404, 407, 409, 412, 414, 
415, 419, 428, 430-431.

Ходырев Аркадий Александрович 
(1890–1963), с октября 1944 г. на-
чальник Управления строительства 
— 328, 388, 446.
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Холкин Александр Матвеевич, 
1901 г. р., директор молочно-меха-
нического завода — 421.

Храповицкий Михаил Иванович, 
1896 г. р., директор мыловаренного 
завода — 71, 112.

Хуторян Моисей Бенцианович 
(Борисович), 1912 г. р., председатель 
правления артели «Примус» — 295.

Цветков Василий Степанович, 
1902 г.р., начальник Ленинградского 
областного Управления связи — 295.

Цветков Иван Михайлович, 
1903 г. р., директор завода № 218 — 
423, 441.

Цирк Георгий Петрович, 1901 г. р., 
агроном совхоза «Предпортовый» 
— 227.

Чеботарев Николай Николаевич 
(1903–1964), с мая 1944 г. директор 
завода им. Ленина — 441.

Чебурахин (Чебуракин) Давид Ва-
сильевич, 1905 г. р., директор совхо-
за «Выборгский» — 308.

Черепенина Надежда Юрьевна, 
ответственный составитель — 2, 
10.

Чистиков Александр Николаевич, 
ответственный редактор — 10.

Чесноков Николай Ермолаевич 
(1905–1982), зам. председателя СНК 
РСФСР — 288.

Шабров Александр Михайлович, 
1900 г. р., государственный контро-
лер по строительству — 177, 439.

Шарков Михаил Андреевич, 
1903 г. р., начальник управления Ле-
нинградской городской телефонной 
сети — 283, 374.

Шафран Владимир Иосифович, 
1883 г. р., начальник садово-парко-
вого сектора УПКО — 330.

Шаханов Александр Андреевич, 
1902 г. р., председатель Смольнин-
ского райисполкома — 89, 92, 140, 
147, 208.

Шац Абрам Ефимович, 1908 г. р., 
начальник Лендорпроекта — 441.

Шеховцов Николай Николаевич, 
1901 г. р., член ЛГИ, начальник ОС-
МЧ-40 — 5, 81.

Шикторов Иван Сергеевич (1908–
1978), начальник Управления НКВД 
ЛО — 239, 304, 314.

Шилов Афанасий Митрофанович 
(1892–1954), начальник тыла Лен-
фронта — 350.

Широков Иван Михайлович 
(1899– 1984), председатель Ленин-
градского радиокомитета — 342.

Шифрин Семен Маркович (1899–
1980), главный инженер управления 
«Водоканал» — 300.

Шмоткин, Сергей Владимирович, 
1908 г. р., зам. заведующего отделом 
торговли Ленгорисполкома — 287, 
330.

Шпак Александр Илларионович, 
1904 г. р., начальник ЛОК Главне-
фтеснаба — 298, 366, 432.

Штафинский (Стасинский) Борис 
Ильич, 1907 г. р., директор Воен-
но-механического института — 295.

Штыков Терентий Фомич (1907–
1964), 2-й секретарь Ленинградского 
обкома ВКП(б) — 255.

Шувалов, ремстройконтора Фрун-
зенского района — 78.

Шуткевич Лидия Яковлевна, зав. 
Дзержинским роно — 304.

Эндриков, техник — 438.
Юрков Николай Николаевич, 

1907 г. р., директор фабрики «Рабо-
чий» — 71.

Янтовский Исаак Абрамович, ди-
ректор кожевенного завода им. Ко-
минтерна — 137.

Ярошевич Антон Андреевич, 
1895 г. р., зам. председателя Ленпла-
на — 147, 264, 274, 330, 347, 399, 
447.
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(быв. Управление предприятиями коммунального обслуживания исполкома 
Ленгорсовета)

Ф. 4886 – Штаб местной противоздушной обороны УВД Ленинградской 
области

Ф. 4965 – Статистическое управление Ленинграда
Ф. 7179 – Ленинградский областной Совет народных депутатов
Ф. 7384 – Санкт-Петербургский городской Совет народных депутатов 
Ф. 9156 – Комитет по здравоохранению Администрации Санкт-Петербурга 

(быв. Ленинградский городской отдел здравоохранения)

Центральный государственный архив историко-политических 
документов Санкт-Петербурга (ЦГАИПД СПб)

Ф. 24 – Ленинградский областной комитет Коммунистической партии 
Советского Союза

Ф. 25 – Ленинградский городской комитет Коммунистической партии 
Советского Союза

Ф. 4000 – Институт истории партии Ленинградского обкома КПСС – 
филиал Института марксизма–ленинизма при ЦК КПСС

Государственный архив Российской Федерации (ГАРФ)
Ф. 5446 – Совет министров СССР

Российский государственный архив социально-политической  
истории (РГАСПИ)

Ф. 644 – Государственный Комитет Обороны СССР

Российский государственный архив экономики (РГАЭ)
Ф. 7971 – Министерство торговли СССР
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АТУЛ — Автотранспортное управление Ленгорисполкома
БЛГСДТ — Бюллетень  Ленинградского городского Совета депутатов 
трудящихся
бригадвоенюрист — бригадный военный юрист
ВКП(б) — Всесоюзная коммунистическая партия (большевиков)
военком — военный комиссар 
ВЦСПС — Всесоюзный совет профессиональных союзов
ГК (горком) — городской комитет 
ГКО (ГОКО)— Государственный Комитет Обороны 
Главресторан — Главное управление ленинградских столовых, ресторанов 
и кафе
Главленхлоппром — Главное управление хлопчатобумажной промышлен-
ности Ленобласти
Главметаллосбыт — Главное управление по сбыту черных металлов, ленин-
градская контора
горздравотдел — городской отдел здравоохранение 
горземотдел — городской земельный отдел
горкоопинсоюз — городской союз кооперации инвалидов
горместпром — городское управление местной промышленности 
гороно — городской отдел народного образования 
горпромсовет — городской совет промысловой кооперации 
горпромстром — городское управление промышленности строительных 
материалов
горсобес — городской отдел социального обеспечения 
горфинотдел (горфо) — городской финансовый отдел 
гос… — государственный
Госплан  Государственная плановая комиссия 
Госсанинспекция (ГСИ) — Государственная санитарная инспекция
гострудсберкассы — государственные трудовые сберегательные кассы
ГЭС — государственная (гидро) электростанция
домохозяйство (д/х) — домовое хозяйство 
др. — другое 
Дормост — дорожно-мостовое управление 
ж. д. — железная дорога 
жил… — жилищный 
ЖУ — жилищное управление
зав. — заведующий 
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зам. — заместитель 
и.о. — исполняющий обязанности
исполком — исполнительный комитет
ИТР — инженерно-технический работник
КБФ — Краснознаменный Балтийский флот
кВт*ч. — киловатчас
км — километр
Комбанк — коммунальный банк
КРУ — контрольно-ревизионное управление 
куб. м (кубометр) — кубический метр
ЛАРЗ — ленинградский автомобильный завод 
лен… — ленинградский 
Ленгорлес — Ленинградский лесозаготовительный трест
Ленгорсовет (Ленсовет) — Ленинградский городской Совет депутатов 
трудящихся
Ленжилснаб — объединение по снабжению стройматериалами жилищного 
хозяйства
Ленжилстройсоюз — Ленинградский жилищно-строительный союз
Ленжилуправление (ЛЖУ) — Ленинградское жилищное управление
Лензаготплодоовощторг — Ленинградский заготовительно-плодо-овощной 
торг
Ленплан — Ленинградская плановая комиссия 
Ленскупторг — Ленинградский городской трест скупочно-комиссионной 
торговли
Ленснаб — Ленинградское управление снабжения 
Ленфронт — Ленинградский фронт 
Леспродторг (леспромторг) — трест по торговле промышленными и про-
дуктовыми товарами лесорубов 
Леспромтрест — Ленинградский лесопромышленный трест
ЛОК — ленинградская областная контора
мед… — медицинский
млн - миллион
МПВО — Местная противовоздушная оборона 
нарком — народный комиссар 
наркомат — народный комиссариат 
Наркомюст (НКЮ) — народный комиссариат юстиции
НКВД — Народный комиссариат внутренних дел
НКПС — Народный комиссариат путей сообщения 
опр. — опросом
ОСМЧ — отдельная строительно-монтажная часть
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Осоавиахим — Общество содействия обороне, авиационному и химиче-
скому строительству
п. — пункт 
ПВО — противовоздушная оборона
Плодоовощторг — плодоовощной торг
Политбюро — Политическое бюро
промстройматериалы — промышленность строительных материалов 
райисполком — районный исполнительный комитет
ремстройконтора — ремонтно-строительные конторы 
РЖО — районный жилищный отдел
РЖУ (райжилуправление) — районное жилищное управление
РК (райком) — районный комитет
РККА — Рабоче-крестьянская красная армия
роно — районный отдел народного образования
РСФСР — Российская Советская Федеративная Социалистическая 
Республика
РТИ  — резино-технические изделия
СЗУРП — Северо-Западное управление речным пароходством
СНК (совнарком) — Совет народных комиссаров
собес — отдел социального обеспечения
СССР — Союз Советских Социалистических Республик
т. (тт.) — товарищ (и)
торг — торговое учреждение (отдел, управление, объединение, трест)
трампарк — трамвайный парк
УВВР — управление военно-восстановительных работ
УК — уголовный кодекс
УНКВД ЛО — Управление Наркомата внутренних дел по г. Ленинграду 
и Ленобласти
управдом — управляющий домом
управхоз — управляющий хозяйством
хоз… — хозяйственный 
ЦК — Центральный комитет
ЦПКиО — Центральный парк культуры и отдыха
чел. — человек
шт. — штук
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